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 लोक  सभा  बजे  म०  पू०  समबेत  हुईं  ।

 महोदय  पीठासोन

 निधन  सम्बन्धो  उल्लेख

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदन  को  अपने  एक  भूतपूर्व  साथी  श्री  जुल्फिकार  अली  खान  के  दुखद
 निधन  की  सूचना  देनी  है  ।

 री  खान  आठवों  और  नवीं  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  और  उन्होंने
 वर्ष  1967-70,  1971-77,  1980-84,  1984-89  और  1989-91  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के

 रामपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  इससे  पूं  वह  1963-66  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश

 विधान  सभा  के  सदस्य  रहे  ।  श्री  खान  संश्षदीय  कार्यवाही  में  गहरी  रवि  लेते  थे  ।  वह  प्राककलन

 समिति  सहित  अनेक  समितियों  के  सदस्य  रहे  ।

 श्री  खान  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  कोर्ट  के  सदस्य  थे  ।  श्री  खान  ने  विदेशों  का

 व्यापक  भ्रमण  किया  और  1971  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा  में  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के
 सदस्य  के  रूप  शामिल  हुए  थे  ।

 श्री  खान  के  निधन  से  देश  ने  एक  कृषण  ओर  एक  प्रसिद्ध  सांसद  खो  दिया

 है  ।

 शी  खान  को  5  1922  को  हापुड़  के  निकट  एक  सड़क  दुघंटना  में  गंभीर  चोटें  आईं
 ओर  उन्हें  इलाज  के  लिए  दिसली  के  होली  फंमिजी  अस्पताल  में  भर्ती  कराया  जहां  उसका  निघन

 हो  गया  ।  जिस  समय  श्री  खान  का  निधन  हुआ  उस  समय  झनकी  आशु  59  वर्ण  थी  ।

 हम  इस  मित्र  के  निधन  पर  गहरा  शोक  व्यक्त  करते  हैं  ओर  मुझे  यकीम  है  कि  शोकाकुल
 परिवार  के  प्रति  साम्स््थना  व्यक्त  करने  में  यह  सभा  भी  मेरे  साथ  है  ।

 यह  सभा  अब  दिवंगत  आत्मा  के  प्रति  आदर  व्यक्त  करने  के  लिए  थोड़ी  देर  मोन  खड़ी

 सदस्यग॒ण  थोड़ी  देर  भोन  खड़े

 ee

 कर



 मौखिक  उत्तर  6  1992

 प्रश्नों  क ेमोखिक  उत्तर

 पूर्षोसर  लेक  में  बिमान  उतारते  को

 *552.  क्षी  द्वारका  नाथ  दास  :  कया  नागर  विभानन  ओर  पर्यटन  संज्ो  यह  बताने  की  कृपा

 $  ।

 क्या  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  विशिष्ट  भौगोलिक  परिस्थितियों  के  कारण  वहां  विमानों  को

 सुरक्षापृबंक  उतारने  में  समस्याएं  उत्पन्न  होती

 (a)  यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या-क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विचार

 वर्ष  1991  में  हम्फाल  में  हुई  विमान  दुर्घटता  के  क्या  कारण  थे  और  यात्रियों  की

 सुरक्षा  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  रहे

 (a)  क्या  करीमगंज  में  एक  हवाई  अह्डू  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव

 (5)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  बया  कारण  हैं  ?

 सागर  बिसानन  ओर  पर्यटन  संजालय  में  राज्य  मंत्री  एसम०  ओ०  एच०  :

 और  पर्वतीय  भू-भागों  के कारण  विमानों  के  अवतरण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  पश्सीमाएं  पंदा

 हो  सकती  हैं  ।  अतः  अवतरण  संबंधी  प्रक्रियाएं  भोगोलिक  हवाई  अड्डों  के  अनुरूप
 अवतरण  संबंधी  साधनों  आदि  को  ध्यान  में  रखते  तेयार  की  जाती  हैं  ताकि  विमान  सुरक्षात्मक
 हंग  से  उतर  सके  ।  ये  प्रक्रियाएं  प्रकाशित  की  जाती  हैं  और  ये  अनितायें  होती  हैं  ।

 जांच  अदालत  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा

 से  नहीं  ।  करीमगंज  से  लगभग  50  किलोमीटर  को  दूरी  पर  सिलचर  में

 पहले  से  ही  एक  हवाई  अड्डा  है  ।

 श्री  हारका  नाथ  दास  :  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  वहां  की  विशिष्ठ  भोगोलिक  स्थिति  के
 कारण  विमानों  के  उतरने  के  लिए  तीन  बातें  परमाबश्यक  हैं  |  ये  तीन  बातें  हैं“-रेडियो  नेविगेशनल

 यातायात  नियंत्रण  सेवा  तथा  भोगोलिक  अवस्था  ।  आपके  माध्यम  से  मैं  माननीय
 मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  क ेसभी  हवाई  अड्डों  पर  ये  तीनों  बातें  मोजूद
 हैं  अथवा  नहीं  ।  इसके  साथ-साथ  मैं  यह  भी  जानता  चाहूंगा  कि  इस  समय  हस  क्षेत्र  में  जो  बिमान

 उड़ाने  भर  रहे  बे  इस  क्षेत्र  के  लिए  पूर्णतया  उपयुक्त  हैं  मअबवा  नहीं  ।

 शो  एस०  औो०  एच०  फारूश  :  हन  क्षेत्रों  में  उड़ान  भर  रहे  विभान-परिवहन  की

 दृष्टि  से  पूर्णतया  उपयुक्त  हैं  ।  जहां  तक  इन  सुविधाओं  को  उपलब्ध  कराने  का  संबंध  प्रत्येक

 अह्डूं  को  अलग-अलग  सुविधाएं  प्रप्प्त  यदि  माननीम  सदस्य  किसी  विशेष  हवाई  अहू  को  मुहैया
 कराई  गई  सुविधाओं  के  बारे  भें  जानना  चाहते  हैं  तो  बह  इसके  ब'रे  प्ें  हमें  बता  सकते  हैं  ओर  मैं

 उनको  इसका  उत्तर  दूंगा  ।

 की  द्वारका  नाथ  बस  :  मैं  नेविगेशनल  यातायात  नियंत्रण

 भोगोलिक  अवस्थाओं  आदि  के  बारे  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  ।
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 17  1914  मौखिक  उत्तर
 eg सच  न  सतत  नील  लीत+त33तघ  न  ले  करीमगंज

 करोमयंज  जिला  सोीमावर्ती  क्षेत्र  में  स्थित  है  ।  इसलिए  सुरक्षा  की  दृष्टि  ल ेकरीमगंज
 में  एक  छोटा  हवाई  अ्टा  होना  चाहिए  |

 वाणिज्य  की  दृष्टि  से  भी  करीमगंज  देश  के  पूर्वांचल  में  एक  अच्छा  व्यापारिक  केन्द्र

 है  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  मानसून  के  दौरान  करोममगंज  कई  दिनों  तक  देश  के  अन्य  भागों  से

 पूर्णतया  अलग-बलग  हो  जाता

 और  चौथी  बात  यह  है  कि  चूंकि  यहां  पर  रेल  सुविधा  भी  अपर्याप्त  इसलिए  करीमगंज
 का  आसप्म  की  राजधानी  गुवाहाटी  तथा  कलकत्ता  के  साथ  सीधा  संपक  होना  चाहिए

 ऐसी  परिस्थितियों  में  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  करीममंज  में  एक  हवाई-अडू  की

 स्थापना  के  बारे  में  विचार  करेंगे  ।

 थी  एन०  ओ०  एच०  फारूख  :  मैंने  पहले  भी  बताया  है  कि  करीमगंज  सिलचर  से

 करीब  50  किलोमीटर  की  दूरी  पर  स्थित  इसलिए  करोमगंज  में  एक  नया  हवाई  अड्डा  स्थापित

 करना  कुछ  समय  तक  तो  संभव  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  बिमानों  के  उतरने  के  प्रयोजन  से  अन्य  सुविधाओं  का  भी  उल्लेख  किया

 जो  थी  मूलमूत  सुविधाएं  इस  सभी  स्थानों  के  लिए  अनिवायं  वे  सभी  इम्हें  मुहैया  कराई  गई

 हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  वास्तव  में  ही  इनके  बारे  में  जानकारी  चाहते  हैं  तो  मैं  पूर्बोत्तर  क्षेत्र  के

 सभी  सोलह  हबाई-अड्डों  पर  उपलब्ध  कराई  गई  सुविधाओं  के  बारे  में  उन्हें  बताने  के  लिये  तैयार

 हूं  ।  इसके  बारे  में  मैं  उम्हें  लिखित  उत्तर  भी  दे  सकता  हूं  ।

 थी  सतोश  कुसार  शर्मा  :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  उतरने  बाले  बिमानों

 को  वहां  की  विशिष्ट  भौगोलिक  स्थितियों  के  कारण  कोई  समस्या  होती  है  ।

 इसमें  कुछ  विशिष्ट  समस्याएं  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  जब  कभी  कोई  विमान  किसी  भी

 पबंतीय  क्षेत्र  में  उड़ान  भरता  भले  ही  बह  पूर्वोत्तर  में  क्षेत्र  कश्मीर  में  हो  अथवा  हिमाचल
 प्रदेश  में  पहाड़ी  क्षेत्र  होने  क ेकारण  कई  बार  वी०  ओ०  आर०  तथा  ए०  डी०  एफ०  थैसे

 परिवहन  सहायता  संबंधी  जेंसा  कि  हमारे  देश  में  उपलब्ध  पहुंच  नहीं  पाते  क्योंकि  उनकी

 सांकेतिक  दूरी  बहुत  ही  सीमित  कई  बार  हम  देखते  हैं  कि  इन  स्थानों  पर  बिस,त  के  व्यवधान

 के  कारण  भी  विमान  परिवहन  संबंधी  ऐसे  उपकरण  अपना  कार्य  नहीं  कर  पाते  ।

 इस  प्रकार  एक  पायलट  को  ऐसी  व्यबहारिक  समस्याओं  का  सामना  करना  पढ़ता

 माननीय  मंत्री  महोदय  को  मेरा  यही  सुझाव  आजकल  यह  सभी  बहुत  ही  छोटे-छोटे  निबेश  हैं  ।

 आप  वी०  एल०  एफ०  ओभमेगा  का  ही  उदाहरण  लीजिए  ।  यह  विमान  के  अंदर  ही  लगा  एक
 करण  हवाई  बहूं  की  केन्द्रीय  संचालन  सुविधा  से  इसका  कोई  बास्ता  नहीं  यह  भु-सुविधा
 से  पूर्णतया  मुक्त  यह  एक  उपग्रह  के  माध्यम  से  लगाया  जाता  है  ।  यह  आजकल  बहुत  ही  कम

 खत  पर  उपलब्ध  है  ।

 मेरे विचार से इस क्षेत्र में उड़ान भरने वाले सभी विमानों में ऐसी प्रणाली अपनाई जानी चाहिए . मुझे ज्ञात है कि वायुयान में यह उपकरण सगा है । बोइंग 737 और डोरनिअर विमानों में यह उपकरण नहीं लगा है । यदि हम इन विमानों का प्रयोग करना चाहते 9.
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 हैं हैं  ऋबदा  देश  के  इन  पर्वतीय  केत्रों  में  इस  प्रयोजन  से  रि देश  के  इन  पर्वतीय  अेत्रों  में  इस  प्रयोजन  से  किसी  भी  विमातर  का  प्रयोग  करते  हैं  तो

 उनमें  वी०  एल०  एफ०  ओमेगा  उपकरण  लगा  हुआ  होना  चाहिए  ।

 थी  एन०  औो०  एच०  फारुश  :  माननीय  सदस्य  का  सुझाव  बहुत  अच्छा  हम
 इस  मामले  को  जांच  कर  यह  पता  लगायेंगे  कि  क्या  हम  इस  सुझाव  पर  कार्यवाही  कर  पाते  हैं
 अथवा  नहीं  ।

 भी  याइसा  सिह  युमनाम्ष  :  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सही  है  कि  199'  में

 इम्फाल  में  दुर्घटनाग्रस्त  हुए  दहृत-भाग्य  बिमान  के  पायलट  ने  अपने  विमान  को  उतारने  के  लिए
 मति  मांगी  थी  किन्तु  हबाई-अहूं  पर  उस  दिन  कार्य रत  ड्यूटी-आफिसर  में  बायुयान  को  उतारने  की

 अनुमति  नहीं  दी  ।  क्या  इम्फाल  हवाई-अड्डू  पर  रात्रि  के  समय  विमान  उतारने  हेतु  कोई  सुविधा
 उपलब्ध  कराई  गई  है  ?

 थी  एम०  ओ०  एच०  फारुख  :  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इम्फाल  में  दुर्घटनाग्रस्त  हुए
 विमान  के  बारे  में  एक  न्यायिक  जांच  चल  रही  मैं  इसके  बारे  में  इस  समय  कुछ  भी  नहीं  बता

 सकता  क्योंकि  इससे  सारी  प्रक्रिया  निष्फल  हो  जाएगी  ।  इसकी  रिपोर्ट  जल्दी  ही  मिलने  वाली
 मेरे  विचार  से  इस  माह  की  30  तारीख  तक  मिल  जाएगी  ।  तत्पश्चात्  हम  इसकी  जांच  करेंगे  ।

 परन्तु  जह्दां  तक  इम्फाल  हवाई  अह्डु  पर  रात्रि  के  समय  विभान  उतारने  की  सुविधा  का
 संबंध  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  बारे  में  एक  प्रक्रिया  चल  रही  है  ।  1992  तक

 इसके  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  इम्फाल  ओर  दीमापुर  में  जो  भी  पहाड़ियां  अवरोध  पैदा  कर

 रही  हैं  लौर  जिन  पहाड़ियों  में  विद्यत  संबंधी  अवरोध  आ  रहे  उनकी  पहचान  कर  ली

 जाएगी  ।

 श्री  पोटर  जो  ०  सरवलिआंग  :  शिलांव  हवाई  अहूं  के  लिए  कोन-कोन-सो  विशेष  सुविधाएं
 प्रदान  की  गई  सरकार  शिलांग  हवाई  अडडू  पर  इष्डियन  एयर  लाइन्स  की  उड़ानें  कब  शुरू
 करेगी  ।

 थी  एम०  जो०  एच०  फारुसख  :  शिलांग  में  इस  समय  बाबुदूत  द्वारा  उड़ानें  भरी  जाती
 शिलांब  में  हमारे  पास  एन०  डो०  बी०  ओर  बी०  एच०  पी०  हैं  ।  चूंकि  ये  कायुदुत  के  लिए

 पर्याप्त  इसलिए  हम  केवल  वायुदूत  का  ही  संचालन  कर  रहे

 जब  भी  हम  इनके  स्तर  को  सुधारने  पर  बिचार  करेंगे  तो  हम  इसमें  अम्य  उपकरण  भो
 लगाने  का  प्रयास  करेंगे  । आप  सभी  भली-भांति  जानते  हैं  कि  हमारे  पास  संसाधनों  का  अध्याव

 करी  रथि  राय  :  अध्यक्ष  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रश्न  के  सिलसिले  में  जानना
 चाहता  हूं  कि  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अंचल  में  जो  विज्षेष  भौगोलिक  स्थिति  उसके  कारण  वहां
 बार-बार  ऐयर-क्रैस  होते  तो  क्या  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  1977-78  में  तत्कासीन  प्रधान  मंत्री
 का  जो  प्लेन  क्रंश  हुआ  उस  ओर  गया  है  जिसमें  3-4  पायलट  मर  गए  थे  और  सौभाग्य  से
 प्रधान  अंत्री  बाल-बाल  अल  गए  बदि  तो  इस  प्रकार  के  जो  अरश  हुआ  करते  ये  थार-बार
 म  हों  इच  आरे  में  कुछ  किया  गया  है  कि  महों  ओर  जो  1977-78  का  प्लेन  क्रश  हुआ  उसकी
 क्या  जांच  हूँदँ  वदि  हुई  तो  उसका  क्या  ततीजा  निकला  है  ?
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 भी  एण०  ओ०  एच०  फाझुख  :  1977-78  में  यह  दुर्भाग्पजनक  घटना  घटित  हुई  थी  ।  थैसा

 कि  मैंने  आपको  पहले  भी  बताया  पूर्वोत्त र  क्षेत्र  पवर्तीय  भु-भाग  और  मौसम  व  इसके
 साथ  पहाड़ी  रास्तों  के  इस  क्षेत्र  में  हमें  बहुत-सी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 लेकिन  हम  अपनी  ओर से  पुरा  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  दु्घटना  का  संबंध  है  सभी  स्थानों  पर  घटित  दुर्घटनाओं  और  इस  सम्बन्ध  में

 प्राप्त  हुई  तमाम  सिफारिशों  की  पूरी  सूची  मेरे  पास  है  ।  यह  सूची  मैं  माननीय  सदस्य  को  भेज

 सकता  हूं  ।

 बर्बा-अल  का  उपयोग

 #$53.  भी  राम  पूजन  पढेल  :

 शो  अगभोल  सिंह  बरार  :

 क्या  जल  संसाक्षम  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  वर्धा-अल  पूर्ण  उपयोग  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  योजना
 बनाई  ओर

 यदि  तो  तर्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ललिनुवाद

 जरख  संसाधन  संत्री  विद्याजरण  :  और  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विधरण

 देश  में  4000  क्यूबिक  किलोमीठर  बाषिक  वृष्टि  होती  जिसमें  से  नदियों  में  उपलब्ध
 ओसत  बाधिक  प्रथधाह  लगभग  1850  क्यूबिक  किलोमीटर  है  ।  जल-बेशानिक  ओर

 अन्य  बाधाओं  के  वाविक  पुनर्भरणीय  भू-जल  संसाधनों  के  जो  लगभग  450

 कबूबिक  किलोमीटर  उपयोज्य  सतही  जल  का  मुल्यांकन  690  क्यूबिक  किलोमीटर  किया  बया
 राज्य  सरकारें  उपयोज्य  जल  का  उपयोग  बढ़ाने  के  लिए  मध्यम  ओर  लघु  सिंचाई  स्कीमों

 का  कार्यान्वयन  कर  रहो  उपयोज्य  जल  के  उपयोग  में  वृद्धि  करने  के  लिए  कुओं  से  सिंचाई  ओर

 लघू  सिचाई  कार्यों  को  बढ़ावा  देने  के  अब  तर  पूरे  देश  में  कुल  263  बृहृद  सिंचाई

 परियोजनाएं  और  1104  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाएं  प्रारंभ  की  गई  हैं  ।  अब  तक  83  बृहद
 परियोजनाएं  और  777  मध्यम  परियोजनाएं  परी  को  गई  इस  कुल  1140  क्यूबिक
 किलोमीटर  उपयोज्य  मात्रा  में  से  552  क्यूबिक  किलोमीटर  जल  के  उपयोग  का  निर्धारण  किया
 गया  है  |

 उपयोज्य  जल  की  उपसब्धदा  को  अधिकतम  बढ़ाने  के  सरकार  ने  अधिलेद  जल  वाले
 क्षेत्रों  स जल  की  कमी  बाले  क्षेत्रों  में  जल  के  अन्तरण  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  परिप्रेश्य  तैयार  किया

 जिसमें  दो  घटक  अर्थात  हिमालगाई  तदी  विकास  घटक  और  प्रायहीपीय  मठी  विकांसਂ  बहक
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 सम्मिलित  किए  गए  राष्ट्रीय  अल  विकास  प्रत्येक  घटक  में  शहद  नदियों  का

 सम्पर्क  करने  पर  बिस्तृत  अध्ययन  करने  में  लगा  हुआ  है  ।  प्रायद्वीपीय  नदी  विकास  घटक  में  17

 जल  अंतरण  सम्पर्कों  में  से  7  जल  अम्तरण  सम्पर्कों  पर  अध्ययन  पहले  ही  पूर्ण  किए  गए  हैं  ओर

 प्रारंभिक  ब्यवहायंता  रिपोर्ट  संबंधित  राज्य  सरकारों  को  सहमति  हेतु  भेजी  गई  हैं  ।  शेष  जल  अन्तरण

 सम्पर्कों  क ेलिए  अध्ययन  आठवीं  योजना  में  पूर्ण  किए  जाने  का  कार्यक्रम  है  ।  हिमालयायी  घटक  पर

 भी  अध्ययन  हाल  ही  में  प्रारंभ  किए  गए  हैं  ।  जहां  वर्षा  होती  है  वहां  उसका  जल  संरक्षित  करवे

 एवं  उनका  उपयोग  करने  के  लिए  जल-विभाजक  विकास  कार्यक्रम  अलग  से  प्रारंभ  किए  गए  हैं  ।

 किन्तु  वाध्पीकरण  और  वनस्पति  हानियों  ओर  नदी  भू-भाग  का  अनुरक्षण  करने  के  लिए  नदी

 जल  की  कुछ  मात्रा  प्रवाहित  करने  को  आवश्यकता  के  कारण  बर्षा  ज़ल  का  पूर्ण  उपयोग  करना  संभव

 नहीं  है  ।

 हरी  राम  पूथन  पढ़ेल  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  भाध्यम  से  मंत्री  जो  का  ध्यान  उनके

 हारा  सभा  पटल  पर  रखे  गए  मेरे  प्रश्न  क ेउतर  की  ओर  आक्रुष्ट  करना  चाहता  मंत्री  जी  ने
 बताया  है  कि  हमारे  देश  में  4  हजार  क्यूबिक  किलोमीटर  वाषिक  बृष्टि  होती  है  और  उसमें  से
 केबल  25-30  परसेंट  पानी  का  ही  हम  उपयोग  कर  पाते  इस  देश  में  पेयजल  की  भयंकर  समस्या

 हमेशा  बनी  रहतो  है  ।  मनुष्यों  को  तो  क्या  जानबरों  तक  को  पीने  का  पानी  नहीं  मिल  पाता  है  ।

 इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  गांबों  के  लिए  कोई  बहद्  योजना  होनी  चाहिए  ।  आपने  अपने  इस
 विवरण  में  बड़ी-बड़ी  योजनाओं  का  जिक्र  किया  है  जिनमें  अनेक  वृहद्  योजनाओं  ओर  कुओं  से

 सिंचाई  और  लघु  सिचाई  को  बढ़ावा  देने  की  बात  कही  है  ।  मैं  अध्यक्ष  आपके  माध्यम  से  प्रश्न
 तो  कर  रहा  हूं  लेकिन  प्रश्न  के  साथ-साथ  यह  सुझाव  भी  देना  चाहता  हूं  कि  गांवों  के  अन्दर
 पामी  की  जो  समस्या  बह  आपको  इन  योजनाओं  से  शायद  दूर  नहीं  हो  पाएगी  ।  मैं  इस  संबंध  में

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  गांवों  में  छोटे-छोटे  तालाब  खुदबाने  के  लिए  आप  योजना  बनाएं  और
 इन  तालाबों  को  खोदने  के  लिए  सरकार  की  ओर  से  धन  सीधे  लोगों  को  दिया  जाए  ।  सरकारी
 कर्मचारियों  के  माध्यम  से  धन  देने  के  फेवर  में  मैं  नहों  हूं  क्योंकि  सरकारी  कर्मचारियों  के  माध्यम
 से  यदि  धन  दिया  तो  फिर  अनियमितताएं  होंगी  और  वह  पैसा  बीच  में  हो  खा  जाएंगे  और
 वास्तविक  उपभोक्ता  तक  नहों  पहुंच  पाएगा  ।  जब  इस  प्रकार  से  छोटे-छोटे  तालाब  आप  गांवों  में

 तो  किसान  उनमें  हैंडपम्प  या  नलकूप  भी  लगबा  सकते  हैं  और  इस  प्रकार  से  उनको  पानी
 का  लैबल  काफो  ऊंचाई  पर  मिल  जाएगा  और  अनेक  प्रकार  से  गांवों  के  लोगों  को  फायदा  होगा  ।
 इसलिए  मेरा  माननीय  मंत्री  जो  से  पूछना  यह  है  कि  इस  प्रकार  से  छोटे-छोटे  तालाब  खुदबाकर  जो
 वर्षा  का  पानी  इस  देश  में  आता  और  बेकार  चला  जाता  उसका  उपंथयोग  करने  की  कोई
 योधना  मंत्रालय  ने  बनाई  यदि  तो  उस  योजना  को  कब  से  प्रारंभ  करेंगे  ?

 शी  विज्ञाचधरशण  शक्ल  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  ठोक  कहा  है  कि  लगभग  4  हजार

 क्यूबिक  किलोमीटर  पानी  हमारे  देश  में  आता  है  और  इसमें  से  अधिकांश  तो  बर्फ  के  रूप  में  आता
 जो  बहुता  हुआ  पानी  हमारे  देश  में  है  उसकी  मात्रा  1850  क्यूबिक  किलोमीटर  है  ओर  उसमें

 भी  जो  उपयोग  के  हैतु  काम  में  आ  सकता  उसकी  माता  केवल  690  क्यूबिक  किलोमीटर  होतो
 बाफी  उसका  जो  हिस्सा  है  वह  कुछ  भाप  बनकर  उड़  जाता  कुछ  वनस्पति  में  चला  जाता

 कुछ  जमोन  में  चला  जाता  है  ।  जो  बहती  हुई  धाराएं  उनको  जो  आंका  गया  उसके  अनुसार

 कक
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 अभी  जो  बहता  हुआ  उपसब्ध  पानी  है  वह  699  क्यूबिक  किलोमोटर  है  ।  इसमें  से  लगभग  आधे  से
 कम  का  उपयोग  अभी  हम  कर  रहे  हैं  ।  आधे  से  अधिक  का  भी  उपयोग  करना  अभी  संभव  उसके
 लिए  हम  लगातार  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  नलकूप  की  खुदाई  इत्यादि  के  बारे  में  पुछा  जहां  तक  जल  संसाधन
 मंत्रालय  का  संबंध  हम  लोग  पूरे  देश  में  केवल  इसकी  खोजबीन  करते  हैं  ओर  पता  लगाते  हैं  कि

 कहां-कहां  भूमिगत  जल  उपलब्ध  कितना  उपलब्ध  कहां  कमी  हो  रही  कहां  उसका  स्तर
 स्थिर  है  ओर  उसके  आधार  पर  फिर  हम  राज्य  सरकारों  को  अपनी  तरफ  से  योजनाएं  बनाकर  देते

 हैं  और  मिल-जुलकर  राज्य  सरकारें  उन  योजनाओं  को  क्रियान्बित  करती  हैं  जिसके  हारा  नलकूप
 खोदे  जाते  हैं  ।

 मैं  माननीय  सदस्य  की  बात  से  सहमत  हूं  कि  उसमें  बहुत-सी  गड़बड़ी  है  जिसको  सुधारना
 आवश्यक  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  बारे  में  जिस  तरह  से  अभी  भाम  राय  बन  रही  है  इससे

 सुधारने  की  दिशा  में  अच्छे  प्रयास  हो  सकगे  ।

 झी  रास  पृथन  फेल  :  मंत्री  जी  ने  बारीकी  के  साथ  अपना  जवाब  दिया  आपके  उत्तर
 में  जो  दिया  गया  आपने  कहा  कि  वाध्पीकरण  और  वनस्पति  हानियों  और  नदी  शू-भाग  का

 अनुरक्षण  करने  के  लिए  नदी  में  जल  की  कुछ  मात्रा  प्रवाहित  करने  की  आवश्यकता  के  कारण  बर्वा

 जल  का  पूर्ण  उपयोग  करना  संभव  नहीं  है  ।  कोई  भी  आदमी  पूरे  जल  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकता

 है  ।  लेकिन  नदी  के  अनुरक्षण  के  लिए  पानी  का  उपयोग  न  यह  जवाब  समझ  में  नहीं  माता

 पानी  की  रुकावट  से  जमीन  की  पैदावार  बढ़ेगी  ओर  पेड़-पौधों  की  रखवाली  भी  होती  है  ।

 कहीं-कहीं  ज्यादा  पानी  भर  जाता  है  तो  पेड़  सूद्ध  जाते  हैं  यह  सही  बात  है  ।  लेकिन  पेड़ों  की  रक्षा

 भी  हो  सकती  मैंने  जो  प्रश्न  किया  था  वह  महत्वपूर्ण  है  ।  वह  यह  है  कि  इस  देश  में  किसानों  को
 फ्री  बोरिंग  की  व्यवस्था  की  जाती  है  और  वह  बोरिंग  का  वैसा  दुरुपयोग  किया  जाता  है  ।  निजी

 नलकूप  लगाने  के  लिए  उनको  जो  पैसा  छूट  में  दिया  जाता  है  तो  यह  प्रतिबंध  लगाया  जाता  है  कि
 आप  फलां  जगह  से  ही  मशीन  खरीद  सकते  हैं  ।  नतीजा  होता  है  कि  किसानों  को  अच्छी  मलीतें
 नहीं  मिल  पाती  हैं  ।  मैं  निवेदन  कर ूया  कि  इस  पर  विद्यार  करें  कि  किसानों  को  सीधे  पैसा  देना
 चाहिए  ।  बिचोलिए  से  ही  प्रष्टाचार  ओर  बेईमानी  का  जन्म  होता  मशीनें  खराब  होती
 किसान  सिंचाई  नहीं  कर  पाता  है  उससे  उत्पादन  कम  होता  है  ।  यह  राष्ट्रोय  क्षति  होती  ऐसी
 व्यवस्था  होनी  चाहिए  कि  किसानों  को  सीधे  पैसा  मिले  |  क्या  सरकार  ऐसा  विचार  कर
 रही  है  ?

 श्री  विज्ञाचरण  शक्ल  :  जैसा  मैंने  कहा  कि  यह  ध्यवस्था  राज्य  शासन  के  द्वारा  होती  है  भर
 जो  शिकायतें  हैं  वह  हमें  भी  मिली  ये  आधा  रहीन  शिकायतें  नहीं  इनमें  काफी  सच्चाई  है  ।
 हसके  प्रति  हमने  विभिन्न  राज्य  शासनों  का  ध्यान  आकर्षित  किया  है  समय-समय  पर  ।  आज  जो
 माननीय  सदस्य  कह  रहे  हम  दुबारा  राज्य  शासनों  का  ध्यान  इस  तरफ  आकर्षित  करेंगे  जिससे
 भूमिगत  जल  का  समुचित  उपयोग  हो  सके  और  किसानों  को  उसका  लाभ  मिल  सके  ।

 ]
 अध्यक्ष  लहोदय  :  प्रश्त  कुछ  ओर  नहीं  बल्कि  वर्षा  के  पानी  का  उपयोग  करने  के  बारे  में  है  ।

 कृपया  इस  बात  को  ध्यान  में  रखिए  ।
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 थी  शोभनाहीश्यर  राव  धाड़ड़े  :  माननीय  मंत्रीजी  के  उत्तर  से  यह  पता  चलता  है  कि  उपयोग

 किए  जा  सकने  वासे  जल  के  केवल  50  प्रतिशत  यहां  तक  कि  इससे  भी  कम  जल  का  उपयोग

 हो  रहा  है  ।  यह  भी  सत्य  है  कि  हमारे  द्वारा  प्रतिवर्ष  इस  जल  को  निम्मंत्रित  न  कर  सकते  तथा

 उसका  उपयोग  न  कर  सकने  के  कारण  हम  बाढ़  तथा  सूखे  की  बजह  से  100  करोड़  रुपए  के  बरावर

 की  फसल  का  नुकसान  उठा  रहे  इन  सब  तथ्यों  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  बहुत  समय  पहले
 स्वर्यीय  डा०  के०  एल०  राव  हारा  सुझाई  गई  योजना  को  लागू  करने  के  लिए  आवश्यक  कदम

 उठाएयगी  जिसमें  गंगा  तथा  कावेरी  नदियों  को  जोड़ने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  जहां  उपलब्ध  अल

 का  बेहतर  उपयोग  किया  जा  सकता  है  जिससे  यह  देश  समृद्धि  की  ओर  बढ़  सके  ?  इसी  के  ही  भाग

 के  रूप  में  कया  सरकार  आंध्र  प्रदेश  द्वारा  प्रस्तावित  पोलावरम  परियोजना  को  भी  स्वीकृति  प्रदान

 करेगी  जिसमें  बर्चा  के जल  के  उपयोग  के  लिए  गोदावरी  तथा  कृष्णा  नदियों  को  जोड़ने  का  प्रस्ताव

 रखा  गया  है  ?  ऐसी  योजनाओं  को  लागू  करने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  किस  तरह  से  राज्य  सरकार

 की  मदद  करती  है  ?

 करी  विधायरण  शुक्ल  :  नदियों  को  जोड़ने  के  सुझाव  विभिन्न  ढूपों  में  विभिन्न

 लोगों  द्वारा  दिए  गए  थे  ।  इमारे  एक  बहुत  ही  प्रतिष्ठित  बेज्ञानिक  तथा  भूतपूर्व  मंत्री  श्ञा०  के०  एल०
 राव  ने  एक  सुझाव  दिया  था  जिसकी  विस्तृत  भांच  की  गई  पत्पश्चात्  इस  योजना  पर  आने

 बाली  बहुत  ऊंची  लागत  को  देखते  हुए  तथा  विभिम्न  भौगोलिक  तत्वों  के
 कारण  इसे  अभ्यवहायं

 पाया  गया  |  लेकिन  कम  से  कम  विभिरन  नदियों  की  तलहूटियों  में  अल  की  कमी  को  पुरा  करने  के

 लिए  नदियों  को  जोड़ना  ही  एकमात्र  जवाब  राष्ट्रीय  जल  बिकास  एजेंसी  ने  पहले

 प्राय:द्वीपीय  भारत  में  तथा  फिर  हिमालय  की  नदियों  में  नदी  की  तलहटी  को  जोड़ने  का  काये  जारंभ

 किया  हिमालय  की  नदियों  को  दक्षिश  की  नदियों  के  साथ  तकनीकी  दृष्टि  से  किम्हीं  भोगोलिक

 कारणों  के  कारण  जोड़ा  नहीं  जा  सकता  ।  इसलिए  इन  पर  दो  प्ृथक्  परियोजनाओं  के  रूप  में  कार्य

 किया  गया  है  तथा  मुझे  विश्वास  है  कि  आने  वाले  समय  में  हम  हन  नदी  तलहटियों  को  जोड़ने  में

 सक्षम  हो  जायेंगे  ताकि  जल  आधिकय  क्षेत्रों  से  जल  को  जल  की  कमी  वाले  क्षोत्रों  में  स्थानाम्तरित

 किया  जा  सके  ।

 जहां  तक  कि  पोलावरम्  परियोजना  का  संबंध  यह  एक  ऐसी  परियोजना  है  जो  कि

 उपयोगी  है  तथा  जो  लागू  होने  जा  रही  हम  उस  पर  पूरा  ध्यान  दे  रहे

 झी  पाला  के०  एस०  भैष्यू  :  प्रत्येक  राज्य  में  जिले  से  जिले  में  वर्षा  के  जल  की

 उपसब्धता  बहुत  भिन्न-भिन्न  है  ।  केरल  में  विशेषकर  कि  इदुक््की  के  पहाड़ी  तथा  मेंदानी  जिले  में

 अब  अधिकतर  क्षेत्रों  में  जल  बिल्कुल  नहीं  क्या  सरकार  सुखाग्रस्त  क्षेत्रों  को और  जल  आधिक्य

 क्षेत्रों  को  जोड़ने  की  योजना  पर  विचार  करेगी  ?  जिन  क्षेत्रों  में  पानी  की  अधिकता  उन  क्षेत्रों  में

 वर्षा  के  पानी  को  एकज्ित  करने  के  लिए  तथा  उन  क्षोत्रों  को  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  स ेजोड़ने  क ेलिए  एक

 पोजना  बनाई  जानी  चाहिए  ।

 भरी  जिद्ाजरज  शक्ल  :  यह  सच  है  कि  केरल  के  कुछ  क्षेत्रों  मे ंअधिक  वर्षा  होती  है  तथा

 कुछ  क्षेत्रों  में  जल  की  कमी  पश्चिम  की  ओर  बहने  वासी  नदियों  को  पूर्व  की  ओर

 मोड़ने  के  लिए  एक  अध्ययन  किया  गया  यहां  रुछ  समस्याएं  जिनका  समाधान  किया  जा

 रहा  है  और  जित  क्षेधों  का  उल्लेश्  माननीय  सदस्य  ने  किया  है  उन  पर  हम  बिशेद  ध्यग्न  दे

 हे
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 भर  राजेन्द्र  अग्निहोत्री  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  को  जिस  विषय  के  बारे  में
 अच्छी  तरह  से  जानकारी  मैं  उसके  संबंध  में  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश
 का  ऐसा  बहुत  बड़ा  भू-भाग  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  पूरे  हिन्दुस्तान  का  प्रश्न

 श्री  राजेन्द्र  अग्निहोन्री  :  अध्यक्ष  मैं  भूल  प्रश्न  पर  आ  रहा  वर्षा  का  पानी  रोक
 कर  गांव  का  पानी  गांव  में  रहने  से  वहां  की  सिंचाई  व्यवस्था  पहले  से  मजबूत  रही  क्या  इस
 प्रकार  को  व्यवस्था  लागर  करने  के  लिए  भारत  सरकार  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करेगी
 और  आठवीं  पंचवर्षोय  योजना  में  इस  विषय  को  सम्मिलित  करने  पर  विचार  करेगी  ?

 भी  विद्याचरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  लधु  सिंचाई  योजनायें  पृर्णरूपेण  राज्य  सरकारों  का

 काम  है  ।  जहां-जहां  हमारी  राय  और  टेक्निकल  सहायता  की  आवश्यकता  पड़तो  है  या  वित्तीय

 सहायता  की  आवश्यकता  पड़ती  हम  समय-समय  पर  और  आवश्यकतानुसार  उसे  देते  रहते

 )

 शी  सो०  के०  कुप्पुस्वासी  :  मैं  मंत्रीजी  से  पह  जानना  चाहूँगा  कि  तमिलनाडु  केरल  सीमा

 से  अरब  सागर  में  जाने  वाले  वर्षा  के  अतिरिक्त  जल  को  उपयोग  में  लाने  के  लिए  क्या  सरकार  का

 विचार  कोयम्वट्र  जहां  पानी  की  कमी  की  सहायता  के  लिए  कायंवाही  करने  का

 क्या  गारलैंड  नहर  योजना  अथवा  किसी  अन्य  नई  योजना  के  अन्तगंत  उत्तर  के  राज्यों  से

 अतिरिक्त  जल  को  तमिलनाडु  की  ओर  मोड़ने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 करी  घिद्याचरण  शुक्ल
 :  मैं  पहले  ही  कह  च्का  हूं  कि  विभिन्न  नदियों  को  आपस  मे  जोड़ने

 के  प्रस्ताव  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  और  जैसे  ही  यह  अध्ययन  पूरा  हो  हम  स्पष्ट  ूप

 से  इसके  बारे  में  कुछ  कह  सकेंगे  ।

 ]
 दिल््लो  में  टेलीफोन  उपकरणों  को  चोरी

 +554.  झीमती  भावना  चिललिया  :

 की  रामकृष्ण  कुसमरिया  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  में  टेलीफोन-केबल  और  पी०सी०  एम०  उपकरण  की  चोरी  होने  की

 घटनाओं  में  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  वर्ष  1991-92  के  दौरान  ऐसी  कितनी  घटनायें

 इसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को  कितनी  हानि  हुई  ॥॒

 (a)  क्या  हाल  ही  में  दिल्ली  पुलिस  ने  ऐसी  चोरियां  करने  वाले  अनेक  व्यक्तियों  को

 पकड़ा  |

 (३)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भोर
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 इन  घटनाओं  को  रोकने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 संचार  संत्रालय  में  उप  संत्री  पो०  थो०  रंगेया  :  हां  ।

 1991  से  1992  तक  ऐसी  घटनाओं  की  संख्या  एक  सो  अड़सठ  थी  ।

 चोरी  की  उपरोक्त  घटनाओं  में  सामग्री  लागत  के  संबंध  में  र०  19,82,662  को

 हानि  हुई  ।

 हां  ।

 ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 ऐसी  घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  :  --

 1.  महत्वपूर्ण  केबल  रूटों  पर  गश्त  ।

 2.  पी०  सो०  एम०  कंबीनेटों  पर  बाहरी  चेन  और  ताले  का  प्रबंध  करते  हुए  मेनहोल
 ढककनों  और  बाहरी  चेनों  पर  दो-दो  ताले  लगाना  ।

 3.  खुली  पुक्षियाओं  में  कंकरीट  में  केबल  बिछाना  ।

 4.  पुलिस  प्राधिकारियों  के  साथ  घनिष्ठ  तालमेल  ।

 विवरण
 बम»

 ज़०  सं०  तारोख  घोरी  की  अवस्थिति  पकड़े  गए  पुलिस  थाना  टिप्पणियां

 2  3  4  5  6

 आई  टी०  ओ«»  पुल  2  शक  रपुर  एम०  टी०  एन०  एल०
 बक  पोस्ट  के  निकट  के  दो  कमंचारियों  द्वारा

 पकड़े  गये  ।

 2.  2-2-91  लक्ष्मीतनगर  एक्सचेंज  प्रीत  बिहार  शहिद  नाम  एक  व्यक्ति
 के  सामने  को  एम०  टी७  एन०

 एल०  के  दो  कर्मचारियों
 ते  पकड़  कर  पुलिस  के

 हवाले  कर  दिया  ।

 3.  270.8-91  बजीरपुर  औद्योगिक  2  अशोक  बिहार  श्री  महेश  चोकीदार  ने

 क्षेत्र  अपराधियों  को  पकड़ा

 4.  1-10-91  अशोक  बिहार  1  अशोक  बिहार  एम०  टी०  एन०  एल०
 के  कमेंबारी  रबीन्द्र

 मोहन  ने  मुस्तफिक
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 लाल  किले  के  पीछे

 विद्यूत  शबदाह  गृह
 के  निकट

 आई०  टी०  ओ०

 पुल

 पंजाबी  बाग  क्लब  के

 सामने

 केबल  स्टोर  पश्चिम

 बिहार  एक्सचेंज

 केशवपुरम  पुलिस  थाने

 के  सामने  लारेंस  रोड

 फ्लाई  ओवर  के  निकट

 _1
 2

 5.  18-10-91

 6.  18-10-91

 7...  4-1-92

 8...  4-1-92

 9...  4-3-92

 3

 2

 5

 दरियागंज

 शकरपुर

 पंजाबी  बाग

 पश्चिम  विहार

 केशबपुरम

 मौखिक  उत्तर

 6

 नामक  एक  अपराधी  को

 पकड़  क्र  पुलिस  के

 हवाले  कर  दिया  ।

 एम०  टी०  एन०  एल०
 के  थो  कमंचारियों  मे

 अभियुक्त  विजय  शर्मा
 को  पकड़ा  ।

 रमेश  और  राज  नामक
 दो  व्यक्तियों  को  झुग्मी
 निवासियों  हारा  पकड़
 कर  पुलिस  के  हवाले  कर
 दिया  ।

 सेफुूहीन  नामक  एक
 व्यक्ति  को  पकड़  कर
 पंजाबी  बाय  पुलिस
 स्टेशन  के  हवाले  कर
 दिया  गया  |

 तीन  एम०  टी०  एन०
 एल  ०कर्मंचारियों  सह्दित

 व्यक्तियों  को

 एम०  टी०  एन०  एल०
 के  एक  केबल  मिर्माण
 अधिकारी  के  कहने  पर

 पकड़ा  गया  था  ।

 रोशन  नामक  एक  व्यक्ति
 को  रंगे  हाथों  पकड़ा
 गया  ।

 शीमतों  भावना  चिललिया  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मग्त्री  जी
 से  पूछना  चाहती  हूं  कि  दिल्ली  में  टेलीफोन  केबल  और  पी०  सी०  एम०  उपकरण  चोरी  होने  की
 घटनाओं  में  बृद्धि  हुई  है  तो  हमारे  हिंदुस्तान  की  राजधानी  में  जब  यह  हालत  है  तो  पूरे  हिन्दुस्तान
 में  क्या  हालत  हमने  जो  प्रश्न  पूछा  उसके  उत्तर  में  भी  बताया  है  कि  1991-92

 में  20  लाख  रुपये  को  हानि  हुई  है  तो  जितने  लोग  टेलीफोन  केबल  और  पी०  सी०  एम०  उपकरण

 है|
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 की  चोरी  में  पकंड़ना  चाहते  उनको  पुलिस  के  हवाले  करने  से  ही  यह  चोरियां  कम  नहीं

 इसलिए  सरकार  इनके  खिलाफ  कोई  ठोस  कदम  उठाने  जा  रही  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  अध्यक्ष  यह  बात  सही  है  कि  इस

 प्रकार  की  चोरियों  में  वृद्धि  हुई  है  और  हमने  इसे  खुद  अपने  जवाब  में  माना  है  लेकिन  पिछले

 तीन  मट्ठीने  में  कॉपर  ओर  एल्यूमिनियम  का  खास  तौर  से  जब  लोगों  को  पता  लगा  कि  इन  तारों

 में  यह  है  तो  उन्होंने  दो  तरीके  से  चोरी  करने  के  प्रयास  किए  एक  तो  जब  कभी  या

 ड्रेनेज  होती  हे  ।  उसमें  हमारे  डिपार्टमेंट  का  कन्सने  न  होते  हुए  भी  उस  वक्त  जो  टेलीफोन  के  वायर

 उस  ड्रंनेज  में  आ  जाते  उनको  वह  निकाल  लेते  हमने  दिल्ली  एडमिनिस्ट्र शन  से  कहा  कि

 डर  नेज  डिपार्टमेंट  और  एम०  सी०  डी०  ओर  जिस  विभाग  के  अन्दर  यह  कांद्रेक्टर  काम  करते  हैं  या

 डिपार्टमेंट  खुदाई  करवाता  है  तो  यह  उस  डिपार्टेमेंट  की  जिम्मेदारों  होगी  ।  हमारे  तार  चोरी  हुए
 तो  वह  डिपार्टमेंट  उसको  पे  एक  तो  सख्ती  हमने  यह  जो  हम  कर  सकते  थे  ।

 जैसा  माननीय  सदस्या  ने  कहा  कि  दिल्ली  में  यह  हाल  है  तो  अब  चोरी  का  तो  जहां

 तक  सवाल  यह  कहीं  भी  इससे  राजधानी  और  दूसरी  जगह  में  थोड़ा  ही  फर्क  पड़ता  है  ।

 इसमें  मेरी  जो  अपनी  राय  उसमें  कुछ  डिपार्टमेंट  की  तरफ  से  भी  थोड़ी  उन  लोगों  को  जानकारी

 मिलती  होगी  कि  तार  यहां  से  जा  रहा  है  और  इसमें  ऊपर  से  पुलिस  ने  भी  थोड़ी  ढील  की  हमने

 दोनों  डिपार्टमेंट्स  को  सख्त  चिट्ठियां  लिखी  हैं  |  हमारे  डिपार्टमेंट  के अधिकारी  और  क्रमंचारी  का

 जहां  इन्वाल्वमैंट  मिला  थोड़ा  बहुत  हमने  बहुत  सख्त  कदम  उनके  खिलाफ  उठाए  हैं  ओर

 मुझे  पूरी  उम्मीद  है  कि  इन  सख्त  कदमों  के  बाद  इसमें  जरूर  गिरावट  आएगी  और  हम  इस  चोरी

 को  बन्द  कर  पाएंगे  ।

 झोमती  भाजना  माननीय  अध्यक्ष  चोरी  को  रोकने  के  लिए  जो  कदम

 उठाए  गए  उसके  बावजूद  भी  1991-92  में  भी  चोरियां  हुई  1992  में  भी  चोरियां

 हुई  हैं  तो  क्या  माननीय  मन्त्री  जी  यह  जवाब  देंगे  कि  जो  कदम  उठाए  जा  रहे  या  तो  वह

 बिल्कुल  कम  हैं  ओर  उसमें  जो  चोरियां  हुई  उसमें  एम०  टी०  एन०  एल०  के  कर्मंभारी  भी

 शामिल्ल  हैं  तो  इन  करमंचारियों  को  कड़ी-से-कड़ी  सजाएं  देने  के लिए  कोई  कदम  आप  उठाने  जा  रहे

 क्री  राजेश  पायलट  :  अध्यक्ष  यह  बात  सही  है  कि  कदम  ज्यादा  कारगर  नहीं

 तो  चोरी  बढ़ी  मैं  आज  इस  बात  को  डिफेंड  करने  नहीं  बंठा  कि  हमने  तो  बहुत  सस्ती  कर  दी

 कुछ  कारगर  कदम  नहीं  तभी  चोरी  बढ़ी  है  । अगर  कदम  कारंगर  होते  तो  घोरी  कम

 इसलिए  हमने  उनमें  सुधार  करने  की  कोशिश  की  है  ।  कमंचारियों  के  जहां  भी  दो-तीन  मामले  हमें

 हमने  सख्त-से-सख्त  कदम  उठाए  हैं  ओर  आगे  भी  हम  ऐसे  सख्त  कदम  उठा  रहे  हैं  जिससे

 डिपार्टमेंट  में  और  बाहर  भी  यह  संदेश  पहुंचे  कि  अगर  आप  इस  काम  में  कोई  गलत  काम  करेंगे

 और  तारों  की  चोरी  करेंगे  तो  सरकार  आपके  खिलाफ  सख्त  कदम  उठाएगी  ।  यह  संदेश  डिपार्टमेंट

 ने  पहुंचाया  है  ।

 श्री  र्मकृष्ण  कुसमरिया  :  अध्यक्ष  माननीय  मनन््त्री  महोदय  ने  स्वीकार  किया  है

 कि  करीब  बीस  लाख  रुपये  की  हात्ति  हुई  है  और  उन्होंने  यह  भी  स्वीकार  किया  है  कि  इसमें

 जारियों  का  भो  हाथ  है  ।  जो  चोरी  का  धन्धा  चस  रहा  वह  कर्मचारियों  और  चोरों  द्वारा  मिस
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 कर  बड़े  सुनियोजित  ढंग  से  हो  रहा  यह  ॒घन्धा  सारे  हिन्दुस्तान  में  हो  रहा  मैं  माननीय
 मन्त्री  जी  से  पूछना  चाहता  इसमें  अगर  कमंचारी  इन्वाल्य  तो  क्या  इनके  खिलाफ  सी  ०  आई०
 डी०  की  जांच  कराई  ताकि  उस  षड़यंत्र  का  पर्दाफाश  हो  सके  और  भविष्य  में  चोरियां
 रोकी  जा  सके  ?  इसमें  जो  कार्यवाहियां  बताई  गई  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पर  आइए  ।  क्या  कड़ी-से-फड़ी  कार्यवाही  करने  जा  रहे  हैं  ?
 तेजी  से  जांच  करवाना  चाहेंगे  ।

 थ्री  राजेश  पायलट  :  अध्यक्ष  मैंने  माननीय  सदस्य  के  मकसद  को  समझा  है  ।  सख्त
 से  सख्त  और  ज्यादा  कड़ी  कार्यवाही  करने  के  मैंने  खद  ही  संसद  सदस्यों  को  भरोसा  दिया  है  ।

 जहां  तक  सी०  भाई०  डी०  की  एन्क्यायरी  की  बात  जब  हमें  महसूस  हुआ  कि  हमारे  डिपार्टमेंट  में

 कहां-कहां  रिवेल्यू  का  लीकेज  हो  रहा  है  ओर  कहां-कहां  ऐसी  शिकावतें  थीं  तो  हमने  सबसे  पहला
 कदम  यह  उठाया  कि  सी०  बी०  आई  को  चिट॒ठी  लिखकर  सारे  डिपार्टमेंट्स  सी०  बी०  आई०  को

 सौंपे  और  उनसे  कहा  कि  जहां  आपको  कोई  गलती  जिस  बिभाग  में  भी  जिस  सेक्शन  में

 भी  उसकी  इत्तिला  आप  सहुकार  को  करें  |  उसके  लिए  हम  सी०  बी०  आई०  को  पे  भी  कर

 रहे  जिससे  हमारा  रिवेल्यू  लीकेज  बन्द  हो  ।  हमने  कहा  आप  बतायें  कि  हमारे  डिपार्टमेंट  में

 कहां  गलत  काम  हो  रहे  हैं  । माननीय  सदस्य  के  कहने  से  पहले  ही  हमने  सी०  बी०  आई  से  प्रार्थना

 की  है  और  उन्होंने  कुछ  केसेज  पकड़ें  भी  हैं  और  कुछ  सुधार  नजर  भी  आ  रहा  है  ।

 भरी  बी०  एल०  शर्मा  प्रेम  :  अध्यक्ष  मुझे  यह  कहना  है  कि  सबसे  अधिक  पूर्बी  दिल्ली

 के  अन्दर  टेलीफोन  लाइन्स  की  चोरी  होती  है  ।  पिछले  ग्याह  महीनों  में  मैंने  लगभग  60  केसेज  दर्ज

 करबाये

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  किसकी  कान््सटीचूयेंसी  है  ?

 शी  बो०  एल०  शर्मा  प्रेम  :  एल०  जी०  साहब  का  कहना  है  कि  दिल्ली  के  अन्दर

 पुलिस  फोस  की  कमी  है  जवानों  की  कमी  है  ।  मैं  यह्  जानना  राजधानी  के  अन्दर  पुलिस  की

 कितनी  फोसे  क्योंकि  विशेष  रूप  से  एक-तिहाई  हिस्सा  जनसंख्या  का  पूर्वी  दिल्ली  में  रहता  वहां

 पर  चोरी  की  मात्रा  बहुत  अधिक  है  ?  अगर  पुलिस  फोस  की  संख्या  कम  तो  आप  उसको  कब  तक

 बढ़ा  ताकि  चोरियां  कम  हो  सकें  ?

 थी  राजेश  पायलट  :  अध्यक्ष  यह  बात  सही  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 पहले  जो  उस  इलाके  के  नुमाइन्दे  उनके  जमाने  में  ज्यादा  घोरी  नहीं  होती  थीं  और  ये  बढ़ी  हैं  ।

 अगर  मदन  लाल  खुराना  जी  और  भाई  प्रेम  जी  इसमें  मदद  कर  तो  उससे  ज्यादा  फायदा  होगा  ।

 झी  सदन  साल  खुराना  :  पहले  भगत  जी  की  कास्स्टीचूयेंसी  आपके  मित्र

 अध्यक्ष  महोवय  :  मैं  आपको  यह  गारंटी  दे  सकता  हूं  कि  सदस्यों  को  इससे  कुछ  भी

 देना  नहीं  है  ।
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 शी  रास  माईक  :  कृपया  यह  सुनिश्चित  कर  लें  कि  इनके  आने  के  बाद  घोरी  की  घटनाओं
 में  कमी  आयी

 ]

 श्री  राजेश  पालखट  :  अध्यक्ष  मेरा  मकसद  यह  है  कि  मैं  इसमें  प्रतिनिधियों  की
 मदद  मिल्ले  ।  जहां  यह  मालूम  हो  सके  ओर  उनका  सहयोग  लेकर  इसको  कम  लेकिन  आप
 बतायें  ।  |

 दूरदर्शन  कार्यक्रमों  का  आशंटम

 *556.  झी  अठल  थबिहारो  वाजपेयी  :

 करी  शंकर  सिह  बाघेला  :

 क्या  सुचना  ओर  प्रसारण  भस्जो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  निर्माताओं  के  नाम  कया  जो  दूरदर्शन  द्वारा  आबंटित  कार्यक्रम  तंयार  करके  महीं
 दे

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्हीं  निर्माताओं  को  नये  कार्यक्रम  आबंटित  कर  दिये  गये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 दूरदशंन  द्वारा  उनमें  से  प्रत्येक  निर्माता  को  दी  गई  अग्रिम  धनराशि  का  ब्यौरा  कया

 और

 सरकार  ने  ऐसे  प्रत्येक  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मस्जालय  में  उप-मस्त्रो  गिरिणा  से  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 से  उन  निर्माताओं  का  ब्योरा  नीचे  दिया  गया  जिन्हें  दूरदर्शन  द्वारा  पहले  दिए

 गए  कार्यक्रम  पूरा  कर  लोटाने  से  अतिरिक्त  कमीशंड  कार्यक्रम  दे  दिए  गए  और  अग्रिम

 राशि  भी  दे  दी  गई  :

 निर्माता  कुल  अप्रिस  राक्षि

 1.  श्री  रवि  टिक्कू  5.88

 2.  श्री  सुनील  नैय्यर  10.80

 3.  श्री  राकेश  वास्तव  6.40

 अतिरिक्त  दूरदर्शन  कार्यक्रम  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दिए

 गए  इन  कार्यक्रमों  को  पूरा  कराने  के  लिए  दूरदर्शन  संबंधित  निर्माताओं  से  संपर्क  बनाए  हुए  है  ।

 झी  शंकर  सिंह  बाधेला  :  अध्यक्ष  माननीय  मन््त्री  महोबय  से  क्या  कहा  मैं  यह
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 कहना  चाहता  जो  डिफाल्टर्स  मंडी  हाउस  का  मंडो  बाजार  कु्यात  यह  सबको  पता  है
 कि  कंसे  आप  इनको  देते  जो  डिफाल्टर्स  इनको  कितना  एमाउश्ट  एडवांस  दिया  जो  अभी

 दिया  है  वह  नहीं--पहले  और  डिफाल्टसे  के  क्या  रीजन्स  और  इनकी  डयू  डेंट्स  क्या  थीं  ?

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सूची  लम्बी  है  या  छोटी  ?  अगर  लम्बी  है  तो  इसे  लिखित  में  भेज

 सकती  हैं  ।

 कुमारी  गिरिजा  ध्यास  :  अध्यक्ष  पहले  तो  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  को  सूचित
 करना  चाहती  हु  कि  उत्तर  में  भी  डिफाल्टर  शब्द  नहीं  है  |  किन््हीं  कारणों  चूंकि  कुछ  लोग  उस

 क्षेत्र  से  संबंधित  कुछ  लोगों  जो  हम  चाहते  वे  सोरियल  केवल  एक  या  दो  लोगों  ने

 इसलिए  उनके  कार्य  पूरा  होने  से  पहले  ही  उनको  कुछ  काय॑  दे  इसलिए  पहले  तो  मैं  सदस्य

 महोदय  से  यह  निवेदन  करना  चाहती  हू  कि  जो  कुछ  नाम  दिये  गये  हैं  वे  डिफाल्टर्स  नहीं  जहां
 तक  इनके  दूसरे  प्रश्न  बी  का  सवाल  है  तो  मैं  इस  संबंध  मे  निवेदन  करना  चाहती  जैसा  कि
 आपने  इस  संबंध  में  मुझे  आदेश  दिया  बड़ी  लिस्ट  तो  नहीं  है  लेकिन  इसमें  जहाँ  तक  पहले
 श्री  रवि  टिक््कू  जी  का  संवाल  इनके  तीन  डाकूमरेंटरी  सीरियल  पहले  से  मंजूर  थे

 जिनका  40  परसेंट  पेमेंट  हो  गया  है  और  उसका  टेलीकास्ट  अभी  पेंडिंग  जो  बाद  में
 दिया  गया  उसका  पेमेंट  भी  रिलीज  हो  गया  है  ओर  वे  टेलीकास्ट  भी  हो  चुके  हैं  ।

 जो  लौट  आओ  है  उसका  फाइनल  प्रोग्राम  उन्होंने  सबमिट  कर  दिया  है  और  अभी  तक
 उसका  टेलीकास्ट  होना  बाकी  है

 क्री  शंकर  सिह  वाघेला  :  पुराने  वालों  को कितना  एडवांस  जो  एडवांस  के  बाद  भी

 हम्होंने  प्रोग्राम  आपको  नहीं  दिए  यह  मैं  पूछ  रहा  हूं  ।

 कुमारी  गिरिजणा  व्यास  :  माननीय  अध्यक्ष  जहां  तक  पहले  रवि  टिक्क्  जी  का  सवाल

 एक  लाख  पचास  हजार  एडवांस  दिया  दूसरा  सोनिक  इनफ्रेंस  का  एक  लाख  पचास

 टोरनडो  का  एक  लाख  प्यास  चिनार  का  एक  लाख  प्यास  लौट  आओ  का  तीन
 लाख  पचास  हजार  पेमेंट  हो  चुका  है  और  मैंने  अभी  निवेदन  किया  कि  डिफाल्टर  नहीं  धीरे-धीरे

 करके  कार्य्रप्त  दे  रहे  हैं  ।

 झी  शंकर  सिंह  बाधेला  :  कौत-सी  तारीख  तक  देना  )

 ]

 जध्यक्ष  सहोदय  :  कृपया  इस  तरह  से  नहीं  करें  ।  यह  ऐसे  नहीं  जा  सकता  ।

 )

 कुसारी  गिरिणा  व्यास  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि

 पहले  कमीशन  कार्यक्रम  के  लिए  कोई  डेंडलाइन  निश्चित  नहीं  होती  थी  लेकिन  अब  नये  कार्यक्रम  में

 इसे  और  अधिक  सुविधापूर्ण  बनाने  के  डेडलाइन  तो  मैं  नहीं  कहूंगी  लेकिन  अब  एक  अवधि
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 दी  जाने  लगेगी  और  उस  अवधि  तक  इनको  पूरा  करके  देना  पड़ेगा  |  इसको  और  भी

 साउंड  करने  के  लिए  बेंक  फी  गारंटी  भी  आवश्यक  मानी  गई  है  ताकि  कोई  भी  डिफाल्टर  न  रहे
 और  उस  अवधि  तक  अपने  कार्यक्रम  पूरे  करके  दूरदर्शन  को  दे  सके  ।

 शो  शंकर  सिह  बाधेला  :  अध्यक्ष  जो  बेंक  की  गारंटी  की  आपने  बात  तो  कोई

 प्रोड्यूसर  की  बंक  की  इसके  हिसाब  से  कया  आपने  रोक  रखे  है  और  सी०  ए०  जी०  ने  भी

 कहा  है  कि  क्राइटेरिया  और  प्रोसिजर  आप  तय  तो  इसके  बारे  में  कोई
 टेरिया  या  प्रोसिजर  कब  तक  तय  करेंगे  और  डिफाल्टस  बहुत  अधिक  इनके  बेँक  की  गारंटी  में
 से  आपने  रोक  रखी  है  या  गारंटी  में  से  कुछ  काटी  है  ?

 कुमारी  गिरिणा  व्यास  :  अध्यक्ष  मैंने  अभी  निवेदन  किया  कि  प्रारंभ  में  इससे  पूर्व
 1-1-1992  से  पूर्व  कोई  भी  कमीशन  प्रोग्राम  से  संबंधित  नहीं  थी  ।  अभी  नयी

 लाइंस  1-1-1992  को  बनी  जो  17-3-1992  को  प्रकाशित  हुई  उसके  बाद  बैंक
 आवश्यक  इसलिए  अभी  इसका  और  सरलीकरण  होगा  ।

 ]

 भीमतो  मालिनी  भट्टाचायें  :  व्यापारिक  कंपनियों  को  जब  दूरदर्शन  पर  समय
 भावंटित  किया  जाता  है  और  उन्हें  कुछ  कार्यक्रमों  को  सह-निर्माता  के  रूप  में  पेश  करने  की  बननुमति
 दो  जाती  है  तो  यह  स्वाभाविक  है  किवे  अपने  हित  में  अधिक्राधिक  इसका  प्रयोग  करेंगे  ही  ।  मैं
 माननीय  मंत्री  का  ध्यान  एक  तथ्य  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहती  कुछ  दिन  पूर्व  जब  सत्यजीत
 राय  की  फिश्में  दूरदर्शन  पर  दिखलायी  जा  रही  तो  उस  कायंत्रम  के  निर्माताओं  ने  यह  संदेश
 प्रसारित  करना  जरूरी  समझा  कि  वे  उन  फिल्मों  या  फिल्म  के  कुछ  भागों  को  दूरदशंन  पर  पेश  कर

 रहे  हैं  और  ये  संदेश  तस्वीर  के  ऊपर  लिखे  होने  की  वजह  से  दृश्य  व  चित्र  से  में  पूरी  तरह  नष्ट
 कर  रहे  थे  ।  जब  हम  लोग  सत्यजीत  राय  की  फिल्म  देख  रहे  होते  हैं  तो  हम  तस्बीर  पर  यह
 संदेश  नहीं  देखना  चाहते  कि  अमुक  कंपनी  ने  इसको  दूरदर्शन  पर  पेश  किया  मैं  माननीय  मंत्री
 से  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  उनका  मंत्रालय  इन  व्यापारिक  कंपनियों  को  यह  निर्देश  जारी  करेगा
 कि  ये  हस  प्रकार  के  सांस्कृतिक  बिक्ृति  में  संलग्न  होने  से  बाज  आयें  ।

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  अजित  :  जहां  तक  मैं  समझता  ह्ं
 कि  माननीय  सदस्या  का  तात्पये  प्रायोजकों  से  है  न  कि  निर्माताओं  से  ।  फिल्म  निर्माता  तो  सत्यजीत
 राय  स्वयं  ही  हैं  ।  प्रायोजकों  का  नाम  इसलिए  प्रसारित  किया  जाता  है  क्योंकि  वे  इसका  खच्च  वहन
 करते  मैं  निश्चित  तोर  पर  यह  देखूंगा  कि  प्रायोजकों  का  नाम  इस  प्रकार  दिखाया  जाना
 फिल्म  के  दृश्य  को  प्रभावित  करता  या  नहीं  ।  अगर  ये  कुप्रभावित  करते  होंगे  तो  इन्हें  बन्द
 किया  जाना  चाहिए  ।  वास्तव  में  यह  दोष  प्रायोजकों  का  न  होकर  हमारा  ही  यह  कोई
 तकतीकी  खामी  है  |  नामों  को  इस  रूप  में  छापा  जाना  चाहिए  जिससे  वे  किल्मों  के  दुश्यों  को
 कुप्रभावित  न  जब  हम  संसद  के  प्रश्नकाल  को  प्रसारित  करते  तो  आपके  निर्देशानुसार
 माननीय  सदस्यों  के  नाम  इस  तरह  अंकित  करवाते  हैं  जिससे  कि  वे  नाम  उनके  चेहरे  और
 बाहियों  को  प्रभावित  न  कर  सके  ।  मैंने  माननीय  सदस्या  का  उत्तम  सुझाव  नोट  कर  लिया

 उड़ोसा  में  दृरदश न  स्दुडियो  कम्प्लेक्स

 कुमारों  फ्रिशा  तोपभो  :  क्या  सूचना  ओर  प्रशारण  संजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 क्या  उड़ीसा  में  भुबनेश्वर  में  दूरदर्शन  स्टुडियो  कम्पलेक्स  के  पूरा  होने  में  विलम्ब

 हुआ

 यदि  तो  सरकार  ने  इसे  शीघ्रता  से  पूरा  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 (4)  कया  आदिवासी  संस्कृति  संबंधी  कार्यक्रम  दिखाने  के  लिए  राठरकेला  में  दूसरा  कम्प्लेक्स
 स्थक्पित  करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  यह  कम्प्लैक्स  कब  तक  स्थापित  कर  दिये  जाने  को  संभावना

 सूचना  ओर  प्रसारण  संजालक  में  उप  संत्री  गिरिणा  ओर

 भुबनेश्वर  की  स्टुडियो  केन्द्र  परियोजना  के  पूरा  होने  में  कुछ  बविलब  हुआ  है  ।  यह  बिलम्ब  प्रारंभ  में
 भवन  निर्माण  काय  के  लिए  टेंडर  दोबारा  आमंत्रित  करने  की  आवश्यकता  के  कारण  और  बाद  में
 सीमेंट  की  अपर्याप्त  सप्लाई  के  कारण  हुआ  ।  स्टृडियो  की  इमारत  का  निर्माण  काय॑  अब  पूरा  हो

 चुका  है  तथा  वातानकलन  और  प्रकाश  का  काम  चल  रहा  है|  वतंमान  संबेतो  के  अनुसार  इस  स्टुडियो
 केन्द्र  के  1992-93  99  2-93  के  दौरान  पूरा  हो  जाने  की  आशा

 नहीं  ।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 -  छुछ्तारो  किडा  सपनो  :  अध्यक्ष  मैं  जानता  चाहती  हूं  कि  क्या  सरकार  को  उड़ीसा
 और  ब्रिहार  के  आदिवासी  नेताओं--बिरसा  निरमल  स्व०  कान््हू  और

 सुरेन्द्र  राय  के  नेतृत्व  में  हुई  जनजातियों  के  महान  क्रांति  के  बारे  में  जानकारी  अगर  जानकारी

 है  तो  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  उन  लोगों  के  कृत्यों  पर  अभी  तक  कोई  भी  बुृत-चित्र  क्यों  नहीं
 तैयार  करवाया  गया  ?  सरकार  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाने  जा  रही  है  ?

 सचना  ओर  प्रसारण  अंग्रालय  के  राज्य  मंधी  अजित  :  इस  बात  का

 प्रान  से  है  ।  लेकिन  उन  स्वतंत्रता  सेनानियों  के  प्रति  सम्मान  दशाते  जिनके
 नामों  का  उल्लेख  किया  गया  मैं  कहना  बाहूंगा  कि  इनमें  से  बिरसा  मुंडा  पर  दूरदर्शन  एक  फिल्म

 «निर्माण  करने  कर  रहा  है  ओर  जहां  तक  दूसरे  नेताओं  ओर  स्वतंत्रता  सेनानियों  का

 संबंध  उनके  बारे  में  तथ्यों  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  बाद  ही  मैं  माननीय  सदस्या  को  कोई
 जानकारी  दे  सकूंगा  ।

 कुमारों  शिछा  तोपनो  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  हमारी  कुल  जनसंछया  में

 खासकर  उड़ीसा  जनजातियों  का  अच्छा  खासा  भाग  है  इसलिए  उन  पर  विशेष  ध्यान  देने  की

 5  जरूरत  है  ?-  मैं  सरकार  से  यह  भी  जानना  -  चाहती  हूं  कि  जनजाति  क्षेत्रों  में  जनजाति  संस्कृति  को

 उभारने  के  लिए  दूरदर्शन  स्टुडियो  और  केन्द्रों  की  स्थापना:के  क्या  मापदंड  हैं  ?

 अखित/पांखा  :  पर्बतीय  और  जनजातीय  क्षेत्रों  पर  हम  बिशेष  जोर  दे  रहे  हैं  ।
 .  हम  दो  तखेके  से  बह  राय  करने  की  कोशिश  कर  एक  तो  यह  कि  हम  परबंतीय  और

 जातीय  क्षेत्रों  मे ंसामुदायिक  टेलीविजन  सेटों  की  व्यवस्था  करवा  रहे  है  जिससे  वहां  के  लोग  भी
 जिनके  पास  टेलीविजन  खरीदने  की  क्षमता  नहीं  इस  इलेक़्ट्रानिक  मीडिया  के  कायंक्रमों  को  देख

 सकें  ।  उसके  बाद  जनजाति  बहुत  क्षेत्रों  मे ंउच्च  और  निम्न  शक्ति  वाले  ट्रांसमीटरों  की  स्थापना
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 जैसी  दूसरी  सुविधाओं  का  भी  विस्तार  कर  रहे  साथ  ही  पव॑तीय  क्षेत्रों  में  ट्रांसपोजरों  की
 स्थापना  भी  करवा  रहे  हैं  ।

 भी  भीकानत  जेना  :  मानतीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  राऊरकेला  में  दूरदशेन  केन्द्र  की
 स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  जबकि  उड़ीसा  सरकार  ने  भारत  सरकार  के  सूचना  ओर  प्रसारण
 मंत्रालय  को  सम्भलपुर  और  जेपुर  दूरदर्शन  केन्द्रों  के  विस्तार  का  प्रस्ताव  भेजा  है  और  साथ  ही
 उड़ीसा  में  टूरदर्शन  के  दूसरे  खेनल  की  स्थापना  की  भी  मांग  की  है  ।  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  कि

 उड़ीसा  में  दूरदर्शन  का  कवरेज  सिर्फ  70  प्रतिशत  ही  है  जबकि  इसका  राष्ट्रीय  कवरेज  90  प्रतिशत
 से  भी  ज्यादा  वहां  दूरदर्शन  के  शत-प्रतिशत  कबरेज  प्राप्त  करने  के  लिए  सम्भलपुर  ओर

 जैपुर  केन्द्रों  का बिस््तार  करना  अति  आवश्यक  मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि

 उड़ीसा  में  शत-प्रतिशत  कवरेज  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार  आठवीं  योजना  के  अन्तमंत  वास्तव  में
 कौस  से  कदम  उठा  रहो  है  ?  उड़ीसा  के  लिए  दूसरे  चेनल  के  बारे  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  पुछ
 सकता  हूं  कि  उस  पर  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 थी  अजित  पांजा  :  जहां  तक  दूरदर्शन  का  संबंध  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  उड़ीसा

 राष्ट्री  य-प्रसारण  के  मामले  में  पीछे  चल  रहा  दूरदशंत  के  कार्यक्रम  अभी  देश  के  शत-प्रतिशत
 भाग  तक  नहीं  पहुंचे  मैं  यह  कामना  करता  हूं  कि  हम  इस  दिशा  में  प्रयास  दूरदर्शन
 प्रसारण  का  क्षेत्र  अभी  देश  का  72  प्रतिशत  भाग  ही  वह  भी  कुछ  बरुस्टरों  से  ।  यह  दूरदर्शन  के

 प्रमारण  के  क्षेत्र  का  प्रतिशत  न  कि  आकाशवाणी  का  |

 जहां  तक  उड़ीसा  के  प्रसारण  क्षेत्र  का  संबंध  यह  लगभग  संपूर्ण  देश  की  ओसत  के  बराबर

 है  ।  वास्तव  इस  सरकार  के  बनने  के  उड़ीसा  पहला  राज्य  जिसे  उपग्रह  से  जोड़ा
 गया  है  ओर  समस्त  उड़ीसा  राज्य  के  लिए  उपग्रह  के  माध्यम  से  क्षेत्रीय  कार्यक्रम  कार्य  क्रम
 प्रसारित  किए  गए  हैं  ।  अब  हमें  इसका  ढांचा  तैयार  करना  कुछ  ऐसे  स्थान  हैं  जहां  अल्प  शक्ति
 बाले  अथवा  उच्च  शक्ति  वाले  ट्रांसमीटर  नहीं  हैं  ।  आठवीं  योजना  में  हमने  उनमें  से  कुछ  को  योजना
 आयोग  के  विचार  के  लिए  रखा  ज्यों  ही  उन्हें  योजना  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  कर  दिया

 हम  माननीय  सदस्यों  को  प्रसारण  क्षेत्र  की  प्रतिशतता  के  बारे  में  सूचित  करने  में  सक्षम
 होंगे  ।

 वास्तव  जनसंख्या  के  हिसाब  से  प्रसारण  की  पहुंच  फिलहाल  77  प्रतिशत  जनता  तक  ही
 है  और  विद्यम्रात  परियोजना  के  पूरा  होने  जओकि  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  अथवा  अगले
 बर्य  के  झुरू  में  ही  पूरी  यह  प्रतिशतता  बढ़कर  83  प्रतिशत  हो

 जहां  तक  क्षेत्रवार  प्रसारण  प्रतिशत  का  संबंध  बतेमान  में  यह  71  प्रतिशत  चल  रहे
 कार्यक्रम  के  पूरा  होने  के  अन्त  भूगौलिक  क्षेत्र  प्रसारण  77  प्रतिशत  हो  जायेगा  ।

 जहाँ  तक  दूसरे  चेनल  का  संबंध  वह  मुह  बिल्कूल  भिन्न  पिछली  सरकार  ने  दूसरें
 चैनल  को  केवल  महातगरों  के  लिए  ही  सोचा  था  ।  यही  कारण  है  कि  इसे  दूसरा  चंनल  एक  गलत
 तास  दिया  गया  ।

 मद्रास  और  दिल्ली  में  थाहर  से  आकर  बसी  विभिन््म  प्रकार  की  जनता

 की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  यह  कार्यक्रम  संबढ्ध  नगर  के  70  किलोमीटर  तक  के  क्षेत्र
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 के  लिए  ही  है  ।  यदि  यह  बम्बई  महानगर  तो  यह  चेनल  इस  महानगर  में  70  किलोमोटर  दूर
 तक  बसे  विभिन्न  भाषा  तगर  में  अजीबिका  व्यापार  और  अन्यथा  उद्देश्य  से  आए
 विभिन्न  लोगों  की  जरूरतों  को  पूरा  कर  रहा  है  ।

 जहां  तक  उड़ीसा  का  संबंध  यहां  क्षेत्रीय  चैनल  की  योजना  बनाई  गई  जोकि  चालू
 कर  दी  गई  है  |  भारत  के  पूर्वी  भाग  में  केवल  उड़ीसा  और  पश्चिम  बंगाल  को  हो  क्षेत्रीय  चंनल
 की  सुविधा  प्राप्त  भाठवीं  योजना  के  अन्त  तक  हम  सभी  अन्य  राज्यों  तथा  सात  केन्द्र

 प्रदेशों  में  यह  सुविधा  प्रदान  करने  की  सोच  रहे  हैं  ।

 ]

 उसर  प्रदेश  में  चल  रही  सिजाई  परिवोलनायें

 +$60.  थी  अर्भुन  सिह  यादय  :  क्या  जल  संसाधन  भंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  बल  रही  सिचाई  परियोजनाओं  को  प्रगति  की
 समीक्षा  करने  के  लिए  कोई  दल  भेजा

 क्या  इस  दल  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ?

 जल  संसाधन  भंज्ो  विद्ाचरण  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 थी  अर्जुन  सिंह  यादव  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या
 केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  सिंचाई  परियोजनाओं  हेतु  धन  आबंटित  किया

 श्री  विशज्ञाचरण  शक्ल  :  अध्यक्ष  जो  उनको  पर्याप्त  मात्रा  में  धन  भआाबंटित
 किया  गया  जहां  जैसे  आवश्यकता  पड़ती  है  उसको  हम  देखभाल  करके  धन  देते  रहते  हैं  ।

 भरी  अर्जुन  सिह  बादव  :  अध्यक्ष  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  इन्होंने  घन  तो
 माबंटित  लेकिन  परियोजनाओं  के  क्रियान्वयन  में  क्या  बाधाएं  आ  रहो  हैं  मानेटरिग  क्यों

 नहीं  सुनिश्चित  की  गयी  है  ?  क्या  माननीय  मन््त्री  जी  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  इनकी  जांच  होती

 रहेगी  ?

 शी  विज्ञायरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  जो  योजनाएं  हैं  थे  दो  भागों  में  विधाजित  की  जातो

 हैं  ।  कुछ  ऐसी  हैं  जिनकी  अनुमति  यहां  से  दी  जा  चुकी  है  और  कुछ  ऐसी  योजनाएं  हैं  जिनका  बिना

 अनुमति  के  क्रियान्वयन  हो  रहा  है  ।  जहां  तक  ऐसी  योजनाएं  हैं  जिनका  काम  केन्द्र  के  सहयोग  से
 और  केन्द्र  की  अनुमति  से  चल  रहा  है  वहां  पर  समव-समय  पर  केन्द्रीय  जल  आयोग  की  टीम  जाती

 रहती  है  उनके  इंजीनियर  भी  यहां  आते  रहते  उसका  काम  लगभग  ठीक  प्रकार  से  चल  रहा  है  ।
 पिछले  साल  जब  उत्तर  प्रदेश  क ेमाननीय  सदस्यों  से  मेरी  बात  हुई  थी  तो  यह  प्रश्न  उठा  था  कि
 जिन  योजनाओं  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  चला  रखा  जिनमें  केन्द्रीय  अगुमति  नहीं  मिली
 उन  योजनाओं  का  क्या  होगा  ।  तब  मैंने  कहा  था  कि  एक  केन्द्रीय  जल  भायोमग  की  टीम  को  वहां
 भेजेंगे  जो  देखकर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  अमुरोध  करेगी  कि  जिस  प्रकार  से  धनराशि  खचं  हो
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 चुकी  हे  उसका  सदुपयोग  हो  किसी  प्रकार  से  इस  घनराशि  का  अपव्यय  न  हो  ।  इसी  तरह
 इसके  अनुसार  हमने  1991  में  केन्द्रीय  जल  आयोग  की  टीम  जिसने  वहां पर  पहले
 तो  सब  मामले  तय  किए  कि  ठीक  उसी  प्रकार  से  उस  काम  को  किया  जायेगा  और  उन  आधघारों पर

 '

 हमने  फिर  से  काम  शुरू  किया  है  जिससे  वह  काम  चल  सके  ओर  जहां-जहां  खाभियां  उनको  दूर
 किया जा  सके  ।

 क्
 खान  ओर  खमिज  भोर  1957

 *Sol.  श्री  अनिल  बसु  :  क्या  स्थान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  खाम  औरे  खनिज  ओर

 1957  में  संशोधन  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  खनन  पट्टा  में  1956  में  संशोधन  करने  का  विचार  है
 ताकि  गौण  खनिजों  को  इन  नियमों  के  अध्यधीन  लाया  जा  और

 (2)  यदि  तो  तत्संबंघी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  मज्ालय  के  राज्य  मज्ो  अलराम  सिंह  :  से  (5)  एक  विवश्ण  सभा
 पटल  पर  रख  दिया

 जिजरणज

 से  (&)  सरकार  विभिम्न  राज्य  सरकारों/केन्द्र  शासित  फेडरेशन  आफ  माइलिन

 एसोसिएशन्स  एण्ड  मा्पझनम  इंडस्ट्री  से  प्राप्त  को  ध्यान  -  में  रख  खान  भौर
 खनिज  और  1957  »ें  संशोधन  करने  पर  विचार  कर  रही  है  4
 जिन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  उनमें  खनन  प्टों/पूर्वक्षण  लाइसेंसों  की  अवधि  में
 परिवतंन  अधिनियम  की  प्रथम  अनुसूबी  में  संशोधन  जिसमें  उन  खनिजों  की  सूची
 दर्शाई  गई  जिनके  बारे  में  खनन  पट्टों/पूर्वकक्षण  लाइसेंसों  के  अनुदान  अथवा  नवीकरण  से  पहले
 केन्द्र  सरकार  के  अनुमोदन  की  अपेक्षा  होती  समुद्र  तलीय  खनिजों  के  खनन  पट्टों  को  एक  करने
 की  सुविधा  का  समावेश  है  ।  इसके  अलावा  ऐसे  संशोधन  भी  शामिल  जिनसे  अधिनियम  में
 किसी  प्रकार  की  अस्पष्टता  को  दूर  किया  जा  सके  उनका  कार्यात्वकन  अधिक  कारगर  बनाया
 जा  सके  ।

 2.  खनन  पट्टा  का  1956  में  संशोधन  करने  पर  भी  बिचार
 किया  जा  रहा  इसका  उद्देश्य  अप्रधान  खनिजों  को  इन  नियमों  के  अन्तगंत  लाना  ताकि
 अप्रधान  खनिजों  के  लिए  खान  ग्रोर  खनिज  और  1957  के  लागू
 होने  से  पहले  अनुदत्त  पट्टों  को  शर्तों  को  यथा-संगत  उपा|ंतरित  किया  जा  सके  ।

 भी  अगर  बसु  :  जहां  तक  राज्यों  की  शक्तियों  का  संबंध  मह  एक  बहुत  नाथुक  अश्न  हैत
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 मुझे  लगा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  अपनी  स्थिति  को  स्पष्ट  नहीं  किया  है  |  पिछले  सप्ताह  खनिज  '

 बैधीक रण  विधेयक  के  अन्तगंत  उपकर  और  अन्य  करों  पर  चर्चा  करते  समय  मन्त्री  महोदय  ने  स्वयं

 कहा  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  खान  और  खनिज  विकास  अधिनियम  अपने  आप  में  ही
 एक  विस्तृत  विधेयक  और  हस  में  संशोधन  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है

 ।
 और  आज  एक  सप्ताह

 के  भीतर  ही  सरकार  ने  अपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  वह  खान  और  खनिज  1957  में

 संशोधन  क़रने  पर  वियार  कर  रही  है  |  छः  दिन  पहले  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  इस
 अधिनियम  को  संशोधित  नहीं  किया  जा  रहा  है और  दिन  के  बाद  इसी  सभा  मन्त्री  महोदय

 कह  हैं  कि  सरकार  अधिनियम  में  संशोधन  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ।  प्रस्तावों

 में  खनन  पढ्टों  की  में  पूर्वेक्षण  लाइसेंसों  में  परिवर्तत  अधिनियम  की  प्रथम  अनुसूची  में

 संशोधन  कालਂ  आदि  सम्मिलित  हैं  ।  मस्त्री  महोदय  ने  अपने  उत्तर  में  यही  कहा  है  ।

 मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  पूछना  धाहता  है  कि  इस  संशोधन  जोकि  सरकार  हस

 विधेयक  में  सभा  के  समक्ष  लाना  चाहती  क्या  इससे  राज्यों  को  लाभ  पहुंचेया  और  यदि  तो

 प्रस्तावित  संशोधन  से  राज्यों  के  कौन-कौन  से  क्षेत्र  लाभान्वित  होंगे  ।

 ,

 बसे  बलराम  सिह  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  हैःकि  इसमें  स्टेट
 सबनंमेंड  को  क््या-क्य  बेनीफिट  होगा  ।  स्टेट  की  काफी  दिनों  से  यह  मांग  थी  कि  जो

 माइमर  मिनेरल्स  है  वजिसमें  ग्रेनाइट  मारबल  आता  इसको  नेजर  मिनेरह्स  में  न  लिया  हमने
 इसमें  फंसला  से  लिकाः  ओश  मैंने  राज्य  सभा'में  कहा  कि  स्टेट  गवनमेंट्स  की  भावमाओं  को  देखते

 हुए  हम  इसको  भारत  सरकार  के  मेजर  मिनेरल्स  के  प्र रब्यू  में  नहीं  लेना  जाहते  ।

 झी  अभिल  अशु  :  खनिओं से  रायल्टी  राज्य  सरकारों  की  आय  का  एक  प्रमुख  स्रोत  कुछ
 राज्य  सरकारें  खनिजों  पर  उपकर  लगाती  परन्तु  बाद  में  उच्चतम  न्यायालय  और  उच्च  न्यायालय
 ते  इस  आधार  पर  उपकर  को  समाप्त  कर  दिया  कि  राज्य  सरकार  को  ऐसी  कोई  शक्ति  प्राप्त  नहीं
 है  और  यही  कारण  है  कि  सभा  के  समक्ष  खनिज  बेधीकरण  विधेयक  लाया  गया  था  और  पिछले

 सप्ताह  इस  सभा  में  इसे  पारित  कर  दिया  गया  रायल्टी  का  प्रश्न  एक  बड़ा  ज्वल्लस्त  धुद्दा  है  ।
 राज्य  रायलटी  की  ऊंची  दर  भांग  रहे  अस्थीकार  कर  दिया  गया  विश्वमान  नियमों  के  :

 अनुसार  रायश्टी  की  दरों  की  हर  चार  वर्ण  के  पश्चात्  समीक्षा  की  जानी  चाहिए  ऐसा  पिछले
 आठ-नो  वर्षों  से  नहीं  किया  यया  है  ।

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  रायल्टी  मात्रा  के  आधार  पर  लगाई  जाती  त  कि

 मूल्य  आधार  पर  ।  राज्य  सरकारें  मांग  कर  रही  थीं  कि  इन्हें  मूल्यों  के  आधार  पर  लगाया  जाना
 चाहिए  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  मना  करने  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  खनिजों  की  कीमतों  में  तेजी
 आ  रही  है  ।  खनिज  मूल्यों  जो  कि  बढ़ते-घटते  रहते  रायल्टी  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 क्या  मैं  माननीय  मन््जो  महोदय  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  मात्रा  के  आधार  की
 बय्याय  मुल्यों  के  आश्वार  पर  रायल्टी  निर्घारित  करने  पर  विचार  कर  रही  मैं  यह  भी  जानना

 चाहूंसा  कि  क्या  के  रायल्टो  पहलू  को  समीक्षा  भी  करना  क्या  वे  खनिजों  पर  रायटटी  के
 बारे  में  कोई  निर्णय  लेते  जा  रहे  हैं  |
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 श्री  बलराम  सिह  यादव  :  अभी  हाल  ही  में  मिनरल््स  की  रायहटी  रिव्यू  की  जा  चुकी  है  ।

 जहां  तक  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  है  कि  क्या  आप  मूल्य  के  आधार  पर  रायल्टी  के  रेट्स  रखेंगे  तो

 यह  सम्भव  नहीं  1967  से  पहले  इसके  रेट्स  मूल्य  के  आधार  पर  तय  होते  बाद  में  एक
 स्टडी  प्रुप  बनाया  गया  |  उसमें  सभी  को  राय  ली  गई  और  जो  व्यावहारिक  कठिनाइयां  थीं  उनको

 महेनजर  रखते  हुए  1967  में  उस  स्टडी  ग्रुप  ने  यह  फंसला  दिया  कि  रायल्टी  के  रेट्स  क्वालिटी  के
 आधार  पर  तय  किये  अगर  हम  मूल्य  के  आधार  पर  रेट्स  तय  करते  हैं  तो  मिनरल्स  के  मूल्य
 हर  राज्य  में  अलग-अलग  होंगे  ।  इसलिए  राष्ट्रीय  स्तर  से  निर्णय  किया  गया  है  ।  इसमें  कई  मिनरलत्स

 ऐसे  हैं  जिनकी  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  प्रतिस्पर्धा  ह ैऔर  हम  उनका  निर्यात  करते  इसलिए  मूल्य
 के  आधार  पर  रेट्स  तय  करना  उचित  नहीं  है  ।

 शी  भोतोश  कुमार  :  अभी  जो  मूल  प्रश्मकर्ता  ने  इशारा  किया  उसमें  नहीं  जाते  हुए  मैं  यह
 बात  जानना  चाहूंगा  कि  जब  पिछले  दिनों  इस  पर  बहस  चल  रही  थी  उस  समय  हम  लोगों  ने  यह
 मांग  की  थी  कि  माइंस  एंड  भमिनरल््स  डवलपमेंट  1957  में  संशोधन  किया  जाये  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  माइंस  एंड  मिनरल्स  डबलपमेंट  1957  में  जो  संशोधन  लायेगी  ?
 उसमें  यह  भी  विचार  किया  जाएगा  कि  राज्यों  को  फिर  से  सेस  बसूल  करने  का  अधिकार  दिया

 क्योंकि  आपने  रायल्टी  की  दर  वजन  के  आधार  पर  निर्धारित  की  है  न  कि  कीमत  के  आधार

 इसके  चलते  मुख्य  खनिज  उत्पादन  करने  वाले  राज्यों  उड़ोसा  और  अमाल  को  नुकसान
 हो  रहा  बिहार  को  350  करोड़  रुपये  का  नुकसान  हुआ  है  ।  लेकिन  जो  कम  उत्पादन  करते  हैं
 उनको  रायलटी  की  इस  दर  से  फायदा  हुआ  है  ।  इस  क्षति  की  पूति  करने  के  लिए  क्या  फिर  से  राज्यों

 को  सेस  बसूल  करने  का  अधिकार  आप  उस  संशोधन  में  समाहित  करने  जा  रहे  हैं  या  नहीं  ?

 को  बलराम  सिंह  यादव  :  मैं  पहले  भी  स्पष्ट  कर  चका  हूं  कि  जो  मेजर  मिनरल्स  हैं  और

 शिड्यूल्ड  मिनरल्स  हैं  ये  राष्ट्रीय  महत्व  के  हैं  ।  राज्यों  को  अधिकार  देना  उचित  नहीं  इसलिए
 उचित  नहीं  है  कि  यदि  हम  अधिकार  देंगे  तो  किसी  राज्य  में  सो  किसी  में  दो  सो  और

 किसी  में  तोन  सो  रुपया  की  दर  निर्धारित  होगी

 भरी  भीतोश  कुमार  :  बिहार  की  सरकार  ने  लिखा  है  कि  सेस  की  राशि  हम  केन्द्र  के  परामल

 सै  तय  मन््त्री  जी  गलत  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।  पूरा  उत्तर  नहीं  आया  |

 क्रो  जलराभ  सिह  यादव  :  सेस  लगाने  की  राज्यों  को  इजाजत  नहीं  दो  जा  सकती  |

 ]

 श्री  ओकांत  लेगा  :  यह  बहुत  ही  गंभीर  मामला  आप  इस  मुद्दे  पर  राज्यों  को  अधिकार

 क्यों  नहीं  दे  रहे  हैं  ?

 डा०  कृपासिस्थु  सोई  :  खानें  ओर  खनिज  राष्ट्रीय  संपति  मैं  मस्त्री  महोदय  को

 बधाई  देना  चाहू  क्योंकि  वह  खान  और  खनिज  और  1957

 में  संशोधन  करने  के  लिए  एक  व्यापक  विधेयक  लाने  जा  रहे  हैं  ।  वह  इसे  संशोधित  करने  जा  रहे

 इस  बारे  में  पहले  जो  कानून  है  उसमें  संशोधन  होने  जा  रहा  यह  एक  सामन्तवादी

 अधिनियम  है  ।  इसके  साथ-साथ  पूर्बक्षण  लाइसेंसों  ओर  खनन  लाइसेंस  देते  समय  आमतौर  पर
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 अनुभव  यह  रहा  है  कि  यह  करोड़पतियों  को  दिए  जाते  क्योंकि  उनके  पास  काफी  अनुभव  होता
 इसलिए  उन्हें  तरजीह  दी  जाती  यदि  आप  इसे  परिवर्तित  कर  सहकारी  समितियों  ओर

 खनन-स्नातकों  को  दें  तो  वे  इन्हें  स्वीकार  कर  लेंगे  ।  इस  अधिनियम  में  संशोधन  के  समय  क्या  आप

 इसके  सूत्रीकरण  हेतु  तकनीकीविज्ञों  ओर  मोसम-वंजश्ञानिकों  तथा  खनन  अभियंताओं  से  परामश्ले

 करेंगे  ।  इसके  साथ-साथ  विपक्ष  के  माननीय  सदस्य  उपकर  लगाने  के  लिए  नहीं  कह  रहे  राज्य

 सरकार  उपकर  नहीं  लगा  सकती  ।  बे  रायल्टी  के  लिए  कह  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  समय  बहुत  थोड़ा  है  |  कृपया  घड़ी  पर  निमाह  रखें  ।

 डा०  कृपासिम्थु  भोई  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रायल्टी  मूल्य  के  आधार  पर  निर्धारित

 की  जानी  क्योंकि  खनिज  देश  की  धरती  में  छिपे  होते  और  देश  की  धरती  को  इससे

 लाभ  नहीं  बल्कि  दूसरे  लोग  इसका  लाभ  उठाते  इन  बातों  के  आधार  पर  मैं  मन्त्री  महोदय
 से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  वे  मूल्य  के  आधार  पर  रायलटी  निर्धारित  करने  के  मेरे  विशिष्ट  प्रश्त
 का  उत्तर  देंगे  ।

 ]
 -

 थी  बलराम  सिह  यादथ  :  में  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  एड  बलोरम
 रायल्टी  फिक्स  नहीं  की  जा  सकती  |

 हरी  ओीकांत  जेंना  :  क्यों  नहीं  होगी  ?

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 दूरदर्शन  हारा  फिल्मों  को  खरोद

 *555.  थ्रो०  के०  यी०  यानल  :

 झीमती  बासया  राजेश्थरी  :

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  अंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दूरदर्शन  विदेश  स्थित  कम्पनियों  से  फिल्म  खरीदता  रहा

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  निर्धारित  दिशा-निर्देशों  को  अवहेलना  करके  किम्हीं  विदेशी
 फिल्मों  का  आयात  किया  गया  और

 (=)  यदि  तो  तस्संबंधी  भ्यौरा  क्या  है  ?

 सूचना  और  प्रतारण  सम्भालय  में  उप  जश्यी  विरिणा  :  और

 हां  ।  1991-92  में  दूरदर्शन  ने  मैसज  फेयरमोंट  इंटरनेशनल  प्रा०  सिगापुर  से
 गार्डन  आफ  अल्लाहਂ  और  वाइल्ड  हाटਂ  नामक  फिल्मों  के  प्रसारण  अधिकार  खरीदे  वे  ।

 नहीं  ।

 यह  सवाल  पंदा  ही  नहीं  होता  ।
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 उत्तरी  राज्यों  में  बिजलो  को  सप्लाई  जंग  होना

 *557.  झो  बो०  भोनिवास  प्रसाद

 हो  एम०  थी  ०  चमाशेखर  मति

 +  क्या  बिल्च  त  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  स्रोत  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  उत्तरी  राज्यों  में  बड़े!पेमाने  पर  -  की  सप्लाई  भंग  होः  बई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 भविष्य  में  इस  प्रकार  से बिजली  व्यवस्था  भंग  हो-जाने  की  घटनाएं  टोकने  के  लिए
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 विद्युत  और  गर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  ससत्ालय  के  राज्य  “  स्त्री  कश्यनाथ  :

 हाल  ही  में  9  1992  और  3  1992  को  उत्तरी  क्षेत्रीय  विद्,त  प्रणाली में
 भरी  गड़बड़ी  की  दो  घटनाएं  हुई  थीं  जिनके  परिणामस्वरूप  उत्तरी  क्षेत्र  की  संक्टक
 प्रणालियों  में  विद्युत  सप्लाई  ठप्प  हो  गई  थी  |

 9  1992  को  ग्रिड  सम्बन्धी  प्रकटतया  उत्तर  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड
 के  अनपारा  ताप  विद्युत  केन्द्र  के  400  के०  वी०  स्विचयार्ड  में  दोष  उत्पन  होने  के  परिणामस्वरूप
 प्रणाली  में  विद्य,त  सम्बन्धी  अत्यधिक  घटबढ़  के  कारण  हुई  थी  ।  31  1992  को  हुई  ग्रिड
 सम्बन्धी  प्रकटतया  तूफान  एवं  तड़ित  की  घटनाओं  के  परिणामस्वरूप  अनपारा  400  के०
 बी०  स्विचया्  के  समीप  प्रभाली  में  दोष  आ  का  रण  हुई  थी  ।

 इन  घटनाओं  की  जांच  करने  तथा  सुधारात्मक  उपाय  सुझाने  के  लिए  एक  समिति  का
 गठन  किया  गया  है  ।

 |

 कामप्र  में  गंगा  बरालज

 +$562,  को  केशरो  लाल  :

 भरी  सुरेशानण्द  स्थासी  :

 कया  अल  संसाधन  सम्ह्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कानपुर  में  गंगा  बराज  परियोजना  के  बारेਂ  में  संशोधित
 परियोजना  रिपोर्ट  केन्द्र  सरकार  को  भेज  दी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  उसकी  अनुमानित  साथत॑  कितलसी

 क्या  केन्द्र  सरकार  ओर  खज्य  सरकार  ने  परिभोजमा  निर्माण्करने के  लिए  एक
 +  समयबद्ध  कौर  चरणअद्ध  कार्यक्रम  को  स्वीकृति  दी

 (8)  यदि  तो  केन्द्र  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  द्वारा  अलग-अलग  कितना-कितना  ख्च
 उठाए  जाने  का  प्रस्ताव  ओर

 इस  बर  ज  को  कब  तक  पूरा  कर  लिया  जमछमा  ?

 # है 4
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 जल  संसाधन  मर्जी  विद्यायरण  :  नहीं  ।

 प्रश्ठ  नहीं  उठा  ।

 नहीं  ।

 (w)  गौर  (8)  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 ]

 डाक  सेवाएं

 ।
 +563.  की  जोਂ  एम०  सी०  बालयोगी  :  क्या  संचार  सल्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंदे

 क्या  सरकार  का  बिचार  तटीय  और  आदिवासो  क्षेत्रों  में  बेहतर  डाक  सेवाएं
 उपलब्ध  कराने  हेतु  स्पीड  पोस्ट  जैसी  कोई  नई  प्रणाली  शुरू  करने  का

 यदि  तो  हत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  आठवीं  पंचवर्थीय  योजना  के  वौरान  वतं  मान  डाक  प्रणाली  के

 आधुनिकी करण  के  लिए  कोई  नए  कदम  उठाने  का  और

 (w)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश  :  और  प्रामीण

 और  तटतीय  क्षेत्रों  सहित  नए  शहरों  में  स्पीड  पोस्ट  की  शुरूआत  करना  उपभोक्ताओं  की

 उपर्यक्त  ट्रांसमीशन  नेटवर्क  की  उपलब्धता  और  परियात  तथा  व्यावसायिक  दृष्टि  से
 इसकी  ब्यवहायेता  को  महेनजर  रखते  हुए  एक  निरंतर  चलने  वाली  प्रक्रिया  है  ।

 और  आठवीं  योजना  में  महानपरों  में  क्रेकेनाइज्ड  साटिंग  मशीनें  डाकघरों
 में  इलेक्ट्रानिक  मनी  ट्रांससटर  और  कम्प्यूटर  पर  आधारित  बहुउदेशीय  काउंटर  मशीनें  लगाकर

 बोजूदा  डाक  प्रणाली  को  आधुनिक  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 सुलयाक्  और  अपर  तुंगा  परियोजवायें

 #  564.  सीजतो  चमाज्रभा  अर  :  क्या  जल  संलाधन  धंज्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  विश्व  बेंक  की  सहायता  के  लिए  मुलवाड़ा  और  अपर  तुंगा
 परियोजनाओं  संबंधी  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिए

 यदि  तो  सरकार  ने  उन  पर  कया  कार्बवाही  की  और

 इन  परियोजनाओं  से  कितनी  भूमि  की  सिबाई  करने  का  विचार  है  ?

 अल  संखघन  बंगो  विजायरण  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 (w)  सुलवाड़ी  लिक्ट  सिचाई  स्कोम  के  अन्तर्गत  सिंचाई  प्रदान  किए  जाने  बाला  प्रस्तावित

 क्षेत्र  29,500  हेक्टयर  है  तथा  अपर  तुंगा  परियोजना  के  अन्तगंत  94,698  हेक्टेयर  है  ।
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 क्ेत्रीय  भाधाओं  में  समायार

 *565.  औ  सी०  पो०  शदालगिरियप्पा  :  क्या  सूचना  भोर  प्रसारण  लन््ती  यह  बताते  की

 हुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आकाशवाणी  नई  दिल्ली  से  हिन्दी  को  छोड़कर  अन्य  भारतीय  भाषाओं  में  प्रसारित

 होने  वाले  समाचार  केवल  सम्बन्धित  राज्यों  में  ही  सुने  जा  सकते

 क्या  सरकार  का  विचार  राजधानी  दिल्ली  में  रहने  वाले  अन्य  क्षेत्रों  के  व्यक्तियों  के
 लाभाय॑  हन्हें  आकाशवाणी  दिल्ली  से  कम  शबित  के  ट्रांसमीटरों  के  माध्यम  से  प्रसारित  करने
 का

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा

 वदि  तो  इसके  कया  कारण

 सूचना  ओर  प्रसारण  मस्तालय  में  उच  मस्ती  विरिजा  :  आकाशवाणी

 नई  दिल्ली  द्वारा  17  भारतीय  भाषाओं  में  केन्द्रीय  समाचार  बुलेटिन  तैयार  किए  जाते  जिन्हें
 संबंधित  राज्यों/संच  शासित  क्षेत्रों  क ेआकाशवाणी  केन्द्रों  द्वारा  प्रसारित  किया  जाता  है  ।  इनमें  उर्दू
 और  पंजाबी  के  समाचार  बुलेटिन  दिल्ली  केन्द्र  से  भी  प्रसारित  किए  जाते  हैं  ।

 और  क्षेत्रीय  समाचार  बुलेटिनों  के  स्थानीय  प्रसारण  के  लिए  दिल्ली  भें  दो  एफ०
 एम०  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  शामिल  किया

 गया  हस  प्रस्ताव  का  कार्यात्वयन  साधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करता  है  ।

 यह  सबाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 सिजित  भर

 *566.  डा०  महादीपक  सिह  शात्थ  :

 शी  एच०  डो०  वेबगोडा  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न  में  सिचित/कृषि  योभ्य  भूमि  का  पता  लगाने  के  लिए
 कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या

 देश  में  राज्य-बार  कुल  कितनी  कृषि  योग्य  भूमि

 अब  तक  राज्य-बार  कुल  कितने  हेक्टेयर  भूमि  की  सिंचाई  हो  रही

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत  तक  कुल  कितने  शू-क्षेत्र  की सिंचाई

 करने  का  विचार  और

 सरकार  इस  प्रयोजन  हेतु  1992-93  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  राशि  खर्य
 करते  का  विचार  कर  रही  है  ?
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 लल  संसाधन  मंत्री  विज्ञाचरण  :  और  कृषि  कृषि  ओर

 सहकारिता  विभाग  बयं  दर  क्य  आधार  पर  भूमि  प्रयोग  सांसियको  प्रकाशित  कर  रहा  है  लिसमें

 अन्य  बातों  के  साथ-साथ  सिचित  कुल  फसली  कूल  कृष्य  क्षेत्र  का  राज्यवार  ब्यौरा  शामिस

 है  ।  वर्ष  1988-89  के  अद्यतन  उपलब्ध  भूमि  प्रयोग  सांद्यिकी  के  180109  हजार

 हेक्टेयर  सकल  बुआई  क्षेत्र  में  स ेनिवल  शिचित  श्षेत्र  59329  हजार  हेक्टेयर  है  जो सकल  बुआई
 क्षेत्र  का लगभग  33  प्रतिशत  है  ।

 और  एक  विवरण  संसभ्न  है  ।

 आठवों  पंचयर्धीय  योजना  को  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 राज्य  का  नाम

 छ

 9

 ४3

 ७छ

 ७

 ४छपਂ

 जा  ०

 11.

 जिधरण

 हेक्टेयर

 कुल  कृषि  1990-91  तक  1992-93 के
 योग्य  क्षेत्र  सिंचाई  लिए  सभो  क्षेत्रों

 के  अम्तबंत  लाया  के  बास्ते
 गया  क्र  वित  परिश्यय

 जज
 3  4  शा

 ~
 16186  6413.97  1669.00

 290  59.33  245.00

 3229  793.53  960.00

 11181  8566.00  2202.73

 222  28.72  132.50

 12336  3101.59  1875.00

 3802  3593.30  830.00

 809  136.66  486.00

 1046  $16.09  820.00

 12894  2833.87  1915.00

 2446  1192.87  13.00

 22830  4865.40  2400.00

 21169  4506.10  3160.00

 164  112.32  210.00

 1064  49.89  241.00

 584  10.06  160.00

 87
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 1  2  .  3  4.  5

 17.  नागालैण्ड  653  63.66  185.60

 18.  उड़ीसा  8058  3035.42  1405.00

 19.  पंजाब  4294  5941.59  ,  1500.00

 20.  राजस्थान  25682  4284.37  1400.00

 21.  सिक्किम  114  24.07  110.00

 22.  तमिलनाडु  8396  3385.41  1751.00

 23.  त्रिपुरा  .312  91.81  282.00

 24.  उत्तर  प्रदेश  20797  25190.00

 25.  पश्चिम  बंगाल  5932  3854.88  1501.00

 संध  शज्य  क्षेत्र  221  107.59  1290.95

 कूल  184711  82757.57  31507.88

 आयोग  द्वारा  सिंचाई  और  कमान  क्षेत्र  विकास  के  लिए  अलग से  क्षंत्र  संबंधी

 परिश्यय  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गंया  है  |

 दक्षिणी  जल-प्रिड

 +$567,  शी  अन्त  जेंकह  रेड्डी  :

 कुमारों  पद्सभी  कुडमला  :

 क्या  जल  संसाधन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जल  संसाधन  प्रबंधन  विशेषज्ञों
 के

 जल  का  बेहतर  उपयोग  करने  के  लिए  सरकार

 से  जल  ग्रिडਂ  बनाने  कौ  सिफारिश  को

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  को  पेश  की  गई  सिफारिशों  का  ध्यौरा  क्या

 क्या  इस  पर  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया  मांगी  गई

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकार  को  गई  सिफारिशों  सहित  तत्संबंधी  ब्योरा

 क्या  और
 ॥

 (5)  इससे  संबंधित  राज्यों  विशेषकर  आंध्म  प्रदेश  को  क्या  लाभ  होगा  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  विज्ञाचरण  :  और  समय-समय  पर  व्यक्तियों  भर

 संगठनों  से  दक्षिणी  नदियों  के  अन्तः  सम्पर्क  समेत  राष्ट्रीय  जल  श्रिड  हेतु  सुझाव  प्राप्त  हुए
 उपलब्ध  जल  संसाधनों  से  इष्टतम्  उपयोग  के  उद्देश्यों  को  ध्यान  में  रखते  सरकार  हारा  जल

 संसाधन  विकास  द्वेतु  एक  राष्ट्रीय  परिप्रेद्य  तैयार  किधा  गया  इसमें  जल  से  सम्पन्न  ेसिनों  से



 17  1914  लिखित  रत्तरे

 जल  की  कभी  बाले  क्षेत्रों  को  जल  का  अन्तरण  करने  के  लिए  विभिन्न  प्रायद्वीपीय  नदियों  के  संपर्क

 की  परिकल्पमा  को  गई  है  ।

 जल  संसाधन  मंत्रालय  के  अधीन  स्थापित  राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  ने  राष्ट्रीय
 प्रेषय  यॉक्ना  का  ओर  विवरण  तेयार  करने  के  लिए  (1)  महानमदी--गोदाबरी

 (2)  योदाबरी  (3)  सोदावरों

 कृष्णा  (4)  केस-बेतवा  (5)  पम्धा  -  अचनकोविल---बेगई

 (6)  पार--तापी  (7)  कालोसिध--चम्वल  सम्पर्क  की  प्रारम्भिक  व्यवहा्ता  रिपोर्ट  पहले

 ही  पूर्ण  कर  ली  हैं  ओर  आगे  बिचार  करने  ओर  बिस्तृत  करने  हेतु  उन्हें  उपयुक्त  पाया  ।

 बेसिनों/उपयेसिनों  से  संबंधित  7?  व्यवहायंता-पूर्व  रिपोट  और  110  जल  अवशेष

 अध्ययन  बेसिन  राज्यों  को  उनकी  टिप्पणियों  ओर  प्रेक्षणों  हेतु  भेजे  गए  राज्य  सरकारों  ने  कुछ
 अध्ययनों  पर  अपनौ  टिप्पणियां  भेजी  है  ।

 राज्यों  से  प्राप्त  उत्तर  को  ध्यान  में  रखने  के  पश्चात्  (1)  पार-तापी--नर्भंदा

 (2)  पम्भा--अचनको  बिल--वेणई
 सम्पर्क  और  (3)  केन-बेतवा  सम्पर्क  के  लिए  विस्तृत  ध्यबहायंता

 रिपोर्ट  तैयार  करना  प्रारंभ  कर  दिया  गया  है  ।

 महामदी  -  गोदावरी  और  कृष्णा  सम्पर्कों  से  निम्न  लाभ  ब्राष्त  होने  को

 प्रत्याशा  है

 उड़ीसा  के  फुलबचनी  और  गंजम  जिलों  में  मणिभद्र  कमान  में  अगशग
 3.5  लाख  हेक्टेयर  वाधिक  सिचाई  ।

 आंध्र  प्रदेश  के  ल्यीक्राकूलम  ओर  विशालापतब्रम  जिलों  में  1.05  लाख  हेक्टेयर
 वाबजिक  सिंचाई  |

 आंध्र  प्रदेश  के  पश्चिमी  मोदावरी  जिले  में  2.23  लाख  हेक्टेयर  की  वाधिक
 सिचाई  4

 भांध्र  प्रदेश  के  पश्चिमी  गोदाबरी  जिले  में  नाग्रार्जज  सागर  कमान  में  1.18  लाख

 हेक्टेयर  वाधिक  सिचाई  ।

 आंध्र  प्रदेश  के  वारंगल  ओर  नालगोंडा  जिलों  में  3.20  लाख  हेक्टेयर  की  बाधिक
 सिंचाई  ।

 कुष्मा  पेन्लार--कावेरी  बेगई  के  मध्य  सम्पर्कों  के  शेष  घटकों  की  व्यवहायंता  रिपोर्ट  आठवीं

 पंचवर्धीय  योजना  के  दौरान  पूर्ण  किए  जाने  के  रायलसीमा  के  सूखा  प्रवर्ण  क्षीत्रों  और

 पेन्नार  के  जल  की  कमी  वाले  बेसिनों  में  लाभों  के  बिवरणों  का  पता  लगाया  जाएगा  ।

 ताप  बिश्वुत  परियोजनाओं  के  लिए  बिदेशो  सहावता

 9568.  शी  रामकृष्ण  कोताला  :  क्या  विद्युत  भोर  गेर-परं  परागत  ऊर्जा  ख्ोत  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ताप  विश्य त
 परियोजनाओं  के  लिए  मबंतर्राष्ट्रीय  वित्तीय  संस्थाओं  से  कोई  वित्तीय

 शहायता  मांगी वई

 यह
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 कया  इन  संस्थाओं  द्वारा  उक्त  परियोजनाओं  को  मंज्री  दे  दी  गई  और

 यदि  तो  ऐसी  वित्तीय  संस्थाभों  के  नाम  क्या  और  प्रत्येक  परियोजना  के  लिए
 कितनी  सहायता  दिए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 विद्यूत  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  ख़ोत  मग्त्रालय  के  राज्य  भम्चो  कल्पनाथ  :

 से  उन  विद्यूत॒  परियोजनाओं  जिनके  संबंध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्तीय  संस्थानों  से  बातचीत

 की  जा  रही  की  सूची  नीचे  दो  गई  है  ।  उपर्युक्त  बातचीत  के  पूरा  होने  के  बाद  ही  प्रत्येक

 योजना  के  लिए  सहायता  राशि  की  मात्रा  का  पता  चल

 परियोजना  का  क्रियास्वयन  करने  बविसीय  संस्थान
 सं०  क्षमता  बाली  एजेंसी  का  नास

 1.  सूरतगढ़  ताप  बिल्ल,त  परियोजना  राजस्थान  राज्य  विश्व  बेंक

 (2X  250  मे०  बिजली  बोर्ड

 2.  चनापुर  ताप  विद्युत  परियोजना  महाराष्ट्र  राज्य  विश्व  बैंक
 (500  मे०  बिजलो  बो्ड

 3.  क्षेत्रीय  विद्युत  प्रणाली  सुधार  एन०  टी०  पी०  सी  ०  विश्य  बैंक
 परियोजना  )

 4.  अम्शुड़ी  संयुक्त  साइकिल  विद्यूत  असम  शाज्य  एशियाई  विकास
 परियोजना  (360  मे०  बिजली  बोर्ड  बैंक

 एयर  इंडिया  ओर  इंडियन  एयरलाइंस  में  शेयर

 +५69.  शीमतो  महेमा  कुमारी  :

 शी  चेतन  पी०  एस  चोहान  :

 क्या  लाथर  विभाननम  ओर  पयंटनम  मंजी  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एयर  इंडिया  और  इंडियन  एयरलाइंस  कर्मचारियों  को  इन  संगठनों  के  शेयर  देने
 का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  इन  शेयरों  का  मूल्य  निर्धारण  करने  के  लिए  कोई  फार्मूला  बनाया

 (=)  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  अंतिम  रूप  दिए  जाने  तथा  कार्यास्वित  किए
 जाने  की  संजावना  ओर

 इस  बारे  में  कमंचारियों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 साथर  जिजानत  ओर  पर्यटन  संज्रोी  माधवराज  ओर  हां  ।

 दोनों  बायु  अर्थात्  इंडियन  एयरलाइंस  और  एयर  इंडिया  को  प्रतिस्थापित  करने  के  लिए
 कंपनी  1956  के  अंतसेत  दो  कंपनियां  अर्थात्  इंडियन  एयरलाइंस  लिमिटेड  और  एयर

 इंडिया  लिमिटेड  निममित  किए  जाने  का  इरादा  है  ताकि  वे  संबधंन  संबंधी  आवश्यकताओं  को  पूरा
 करने  के  लिए  पूंजी  जुटा  कंपनियों  की  अंशधारिता  में  काममारों  को  तथा  बार  में  यदि
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 अमन

 आवश्यक  हो  तो  पारस्परिक  वित्तीय  संस्थानों  और  आम  जनता  को  सहभागिता  के  अवसर
 उपलब्ध  कराये  जा  सकें  इस  संबंध  में  दोनों  वायु  निगमों  का  पुनर्वठन  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है
 जिसके  लिए  संसद  के  विद्यारा्ज  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 नहीं  ।

 और  (#)  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 पथ्ंडन  का  मेर-सरकारोफरण

 ४570.  डा०  लक्ष्मी  शारायण  पडेय  :

 डा०  ह०  के०  परढेंल  :

 क्या  सागर  जिभानन  ओर  पर्वटल  शंजौ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पयंटन  का  ग्रेर-सरकारीकरण  करने  ओर  कुछ  स्थानों  को  पर्यटन  स्थलों
 के  रूप  में  विकसित  करने  हेतु  इन्हें  ग॑  र-सरकारो  क्षेत्र  को  सौंपने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  प्रयोजनायं  प्राइवेट  पार्टियों  के  चयन  के

 लिए  क्या  प्रक्रिया  बनाई  गई

 क्या  करकार  का  बिचार  इस  हेतु  विश्वब्यापी  निविदायें  आमंत्रित  करने  का  है  और

 यदि  तो  हन  निविदाओं  में  क्या-क्या  शर्तें  रखी

 क्या  इस  प्रयोजनाथं  किन्ही  विशेष  स्थानों  का  चयन  किया  गया  ओर

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सागर  विभागन  ओर  पर्टम  लंत्रो  भाध्णथराज  से  सरकार  की
 नीति  मुख्यतया  गे  र-सरकारी  क्षेत्र  में  पर्यटन  के  बिकास  को  प्रोत्साहन  देने  की  रही  हाल  ही
 मैर-सरकारी  पार्टियों  से  लक्षद्ीप  तथा  दिल्ली  में  होटलों  भौर  बिहार-स्थलों  की  स्थापना  करने  हेतु
 प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  गए  हैं  ।  इन  प्रस्तावों  पर  पूंजी-निबेश  पर्यावरण  संबंधी  विनियमों  और
 देश  में  पर्यटन  आधारिक-सं  रचना  तथा  सुविधाओं  का  विकास  करने  की  जरूरत  से  जुड़ी  अम्य  बातों
 के  भाधार  पर  विचार  किया  जाएगा  ।

 ट्रांसपॉडर  के  पट्ढे  क ेलिए  एशिया  सैट  ले  बातचोत

 +571.  श्री  मोहन  रायले  :

 कुमारी  पुण्या  वेजो  सिह  :

 क्या  सूचना  ओर  प्रशारण  भंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विच्वार  दूरदर्शन  के  कार्यक्रमों  के  श्रसारण  के  लिए  एशिया  सैट  के  साथ

 उसके  उपग्रह  पर  एक  ट्रांसपॉडर  के  पट्टे  क ेलिए  फिर  से  बातचीत  झुरू  करने  का

 (a)  यदि  तो  उनके  साथ  पिछली  यार  बातचीत  कब  की  गयी

 द्रांसपौंडर  पट्टे  पर  देने  के  लिए  एशिया  सेट  ने  कितनी  धनराशि  की  मांच  की  और

 (a)  एशिया  सेट  को  अब  पट्टे  की  कितनी  धनराध्षि  का  भुगतान  किए  जाने  की  संभावना
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 सूचना  ओर  प्रसारण  भंज्ञालय  में  उप  मंत्री  गिरिला  :  एशिया  संठ  से
 कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर  ही  फिर  से  बातचीत  की  जा  सकती

 13  19911

 17  लाख  अमेरिकी  डालर  प्रति  वर्ष  ।

 बह  सवाल  पंदा  ही  नहीं  होता  ।

 जापान  ओर  आस्ट्रेलिया  को  गोलियों  की  सप्लाई

 6097.  औओ  एस०  बो०  सिदनाल  :  क्या  इस्पात  खंज्ी  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुद्रे मुख  आयरन  ओर  कम्पती  लि०  ने  जापान  को  गोलियों  की  सप्लाई  के  लिए
 किसी  ठेके  पर  हस्ताक्षर  किये

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कया  कुद्े मुख  आयरन  ओर  कम्पनी  लि०  ने  आस्ट्रेलिया  को  गोलिया  की  सप्लाई  के

 लिए  एक  लम्बी  अवधि  के  ठेके  पर  हस्ताक्ष  र  किए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सम्तोष  सोहन  :  ओर  हां  ।

 कुंद्रे मुख  आयरन  ओर  कम्पनी  लि०  ने  वर्ष  1991  से  1995  की  अवधि  के  दौरान  2.80  लाख  टन

 पैलेट  की  निश्चित  मात्रा  में  और  1.20  लाख  टन  ऐज्छिक  मात्रा  में  वाधिक  रूप  से  सप्लाई  करने
 के  लिए  जापानी  स्टील  मिल  के  साथ  एक  दीघंकालिक  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  हैं  ।

 और  हां  ।  कद मुख  आयरन  ओर  कम्पनी  लि०  ने  1991-92  से  4  वर्ष  के

 लिए  3  लाख  टन  पेलेट  की  निश्चित  मात्रा  में  ओर  1.50  लाख  टन  ऐच्छिक  मात्रा  में  बाकिकि  रुष
 से  सप्लाई  करते  के  लिए  आस्ट्रेलिया  की  एक  पार्टो  के  साथ  दीर्षाबदिक  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किए

 कलकसा  दूरदर्शन  में  नेभिसिक  निर्माता

 6098.  झी  इसरजोत  गप्स  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  संतज्ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कलकत्ता  दूरदर्शन  उन  नेमित्तिक  निर्माताओं  को  दस  दिन  के  पारिश्रमिक  का

 भूगतान  कर  रहा  है  जो  महीने  में  पच्चीस  दिन  काय  करते

 क्या  अधिकारियों  ने  उनके  पदनाम  को  नेमिक्तिक  लिर्माण  सहायक  से  बदलकर  ग्राउंड

 बक्केर  कर  दिया

 यदि  तो  भाग  और  के  संबंध  में  तथ्यों  का  ब्योरा  क्या  और

 हन  कलाकारों  को  विकास-कार्यों  में  शामिल  करने  तथा  काम  में  उचित  भाभीदार

 विलाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  ममत्रालय  में  उप  सरहो  मिरिजा  :  नहीं  ।

 और  नहीं  ।  दूरदशेन  महानिदेशालय  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार

 कह
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 त्तिक  निर्माण  सहायक  का  पदनाम  बदलकर  ग्राउंड  वर्कर  नहीं  किया  गया  नैमित्तिक  आधार  पर

 बुक  किए  जाने  वाले  निर्माण  सहायकों  की  संख्या  बुकिंग  के  समय  ग्रेड  में  उपलब्ध  रिक्तियों  की  संख्या
 तक  सीमित  होती  है  जो  समय-समय  पर  भिन्न-भिन्न  हो  सकती  पग्राउंडवर्करों  को  कार्यक्रमों  की
 आवश्यकता  के  अनुरूष  कुछ  नेमिततिक  किस्म  के  कार्य  के  लिए  रखा  जाता  है  जबकि  नेमित्तिक
 निर्माण  सहानकों  को  बारी-कारी  से  एक  माह  में  ।0  दिन  से  अधिक  के  लिए  बुक  नहीं  किया  जाता  ।
 ग्राउंड  बकरों  को  कार्यक्रम  के  आधार  पर  बुक  किया  जाता  है  ।

 ग्राउंड  वकरों  को  कार्यक्रम  के आधार  पर  नैमित्तिक  कार्य  करने  के  लिए  रखा

 जाता  अतः  उनके  द्वारा  बिकासात्मक  कार्य  और  काम  की  भागीदारी  महों  हो  सकती  ।

 केन्द्रीय  जल  आयोग  में  गेज  रीडर

 6099.  भी  जायनल  अवेदिन  :  कया  जल  संसाधम  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जल  आयोग  में  कार्यरत  गेज  रीडरों  को  नियमित  और
 काय॑  प्रभारित  कमंचारियों  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  गया

 यदि  तो  इस  प्रकार  का  वर्गीकरण  कब  से  लागू  किया  गया

 गेज  रीडरों  का  वर्ग  बनाने  में  क्या  मानदण्ड  अपनाया  गया  और

 (a)  इन  श्रेणियों  के  गेज  रीडरों  के  वेतनमान  क्या  हैं  ?

 जल  संसाधन  संत्री  विजद्यालरश्ण  से  22  1988  से

 केन्द्रीय  जल  आयोग  में  कार्य रत  ग्रेज  रीडरों  को  नियमित  और  काय॑  प्रभारित  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया

 मया  22  1988  कार्य  प्रभारित  गेज  रीडरों  की  खलासी  की  श्रेणी  में  शामिल  कर
 दिक्य  गया  है  |

 (a)  केम्द्रीय  जल  आयोग  में  नियणित  स्थाफ्न  में  गेज  रीडरों  का  वेतनमान  775-1025

 रुपए  खलासी  का  बेतवगमान  जिसमें  कार्य  प्रकारित  गेज  रीडर  शामिल  का  बेतनमान  750-
 940  रुफ्ये  है  ।

 कलकसा  ओर  मह्ास  के  लिए  दूरसंचार  निगम

 6100.  भी  आर०  धनुषकोडी  आवित्यन  :

 करो  विजय  मवल  पाठोल  :

 भी  पी०  ली०  नारायणन  :

 हा०  असोभ  बाला  '

 थी  समस  कूणतर  संडल  :

 शी  रूपचन्द  पाल  :

 करी  नोजिन्यदराथ  निकाल  :

 री  आर०  सुरेना  रेशडी  :

 क्या  संचार  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  कलकत्ता  तथा  आंध्र  प्रदेश  हृरठंचाए-मंदलों  को  महानगर  टेलीफोन  निगम
 लिमिट्रेड  की  भांति  सावंजनिक  क्षेत्र  के  निममों  में  बदलने  का  निर्णय  लिया  गया
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 यदि  तो  इनके  क्या  कारण  हैं  और  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 ये  निमम  कब  तक  करना  शुरू  कर  देंगे  ?

 संचार  सन्त्रालय  में  उप  संत्नी  पी०  वो०  रंगेया  :  जो  नहीं  ।  तथापि

 संचार  विभाग  का  पुनगंठन  करने  पर  आत्रेय  समिति  की  रिपोर्ट  सरकार  के  विचाराधीन  है  जिसमें

 इस  आशय  की  सिफारिश  की  गई  है  कि  दूरसंचार  विभाग  को  नियंत्रक  कम्पनी  के  रूप  में  भारतीय

 दूरसंचार  प्रचालन  निगम  के  नाम  से  6  सावंजनिक  कलकत्ता  और  मद्गास
 स्थित  मुख्यालयों  वाले  4  क्षेत्रीय  निगमों  और  स्थित  मुख्यालय  वाले  एक  लम्बी  दूरी  के
 निगम  में  पुनर्गंठित  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 और  उपर्युक्त  भाग  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 शओरीराम  सागर  आंध्म  प्रदेश

 6101.  भरी  धर्मभिक्षम  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  विचार  आंध्र  प्रदेश  क ेकरीम  नगर  ओर  नालगोंडा  जिलों  की  सिंचाई
 आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  श्रीराम  सागर  उच्च  स्तर  नहर  का  काये  शुरू  करने  का
 और

 यदि  तो  इस  परियोजना  पर  कार्य  शुरू  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 हैं/उठाने  का  विचार  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रों  विद्यासलरण  :  और  केन्द्रीय  जल  आयोग  में  वर्ष

 1986  में  656.30  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  को  अ्यवहाय॑ंता  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  थी  जिसमें

 अच्छे  वर्षों  के  दौरान  श्रीराम  सागर  जलाशय  से  उपलब्ध  अधिशेष  प्रवाहों  को  निकालने

 ओऔर  उन्हें  आंध्र  प्रदेश  के  वारंगल  और  नालगोण्डा  जिलों  में  उच्च  भूमि  क्षेत्रों  के  89,000

 हेक्टेयर  की  सिचाई  करने  के  लिए  तीन  संतुलन  जलाशयों  में  संचित  करने  की  परिकल्पना  है  ।  जांच

 करने  के  यह  पाया  गया  कि  उच्च  पूंजो  ओर  प्रचालन  लागत  को  देखते  हुए  निवेश  दृष्टिकोण
 से  तथा  संतुलन  जलाशयों  में  निहित  वास्तविक  जलमस्नता  को  भी  देखते  हुए  परियोजना  आकर्षक

 नहीं  राज्य  सरकार  को  1987  में  तदनुसार  सूचित  किया  राज्य  सरकार  बंकल्पिक

 प्रस्ताव  तैयार  करने  में  लगी  हुई  है  ।

 बिजली  परियोशलनाओं  को  संज्री

 6102.  भी  छेदी  पासबान  :  क्या  बिश्यत  ओर  गंर-परंपरायत  ऊर्जा  खोत  संभो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  देश  में  कितनी  बिजली  परियोजनाएं  मंजूर  को

 क्या  उपर्युक्त  परियोजनाओं  को  मंजूर  करते  समय  बिहार  की  परियोजनाओं  को

 प्राथमिकता  दी  गई  और

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परंपरायत  ऊर्शा  ल्रोत  भन्भालग्  के  राज्य  मस्नी  कल्फ्ताल
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 पिछले  तोन  वर्षों  अर्थात्  1989-90,  1990-91  एवं  1991-92  के  दोरान  केन्द्रीय  विद्य त
 प्राधिकरण  हारा  50  विज्ञूत  परियोजनाओं  को  अनुमोदित  किया  गया

 और  देश  में  विद्यूत  के  विकास  संबधी  स्कीमों  को  उनको  तकनोकी-आधिक

 व्यवहायंता  के  आधार  पर  अनुमोदित  किया  जाता  है  जोकि  संसाधनों  एवं  अन्य  आवश्यक  निबेशों
 को  उपलब्धता  पर  निर्भर  करती  है  ।

 अफेश्यर  परियोजना

 6103.  भी  पीयूध  तिरको  :

 को  समत  कुमार  सण्डल  :

 क्या  बिद्वत  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  खोत  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  स्थित  बक्रेश्वर  ताप  विद्यत  परियोजना  को  सोवियत  सहायता

 से  अलग  कर  दिया  गया  है  और  जापान  के  ओवरसीज  इकॉनामिक  कोआपरेशन  फंड  एफ०

 सो०  को  येन  ऋण  सहायता  हेतु  हस्तांतरित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  ओ०  एफ०  सी०  एफ०»  के
 अधिकारियों

 ने  इस  प्रस्ताव  को  जांच  की

 ओर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 विद्युत  और  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  ख्रोत  सम्भालय  के  राज्य  मरत्री  कश्पताथ  :

 हां  ।

 ओर  ओवरसीज  इकोनोसिक  कफोआपरेशन  फंड  द्वारा  परियोजना  का  अभी

 मूल्यांकन  किया  जा  रहा  है  ।  ही
 सलवासण  फीजर  छिलमों  का  दूरदर्शन  प्रसारण

 6104.  थी  पो०  सो०  याॉमस  :

 भी  थो०  एस०  विजयराधवन  :

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  दूरदशन  के  राष्ट्रीय  नेटवर्क  में  प्रसारित  की  गई  मलयालम

 फीचर  फिल्मों  का  ब्योरा  क्या

 क्या  अन्य  क्षेत्रीय  भाषाओं  की  फिल्मों  की  तुलना  में  मलयालम  भाषा  में  कम  फिल्में

 प्रसारित  की  गई

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 क्या  सरकार  का  विचार  आगामी  महीनों  में  राष्ट्रीय  नेटवर्क  में  अधिक  मलयालय

 फिल्में  प्रसारित  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (=)  दिल्ली  दूरदर्शन  पर  क्षेत्रीय  भाषा  में  फिल्में  प्रसारित  करने  के  लिए  क्या  मानदंड

 निर्धारित  किए  गए  हैं  ?

 33
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 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  गिरिजा  :  सात

 नोक्केताद्र रत्  कन्नुम  नट्ट  ,  नमृुक्क्  मुन्तिरी
 ।

 हु

 नहीं  ।

 यह  सवाल  पैदा  ह्वी  नहीं  होता  ।

 और  मलयालम  सहित  प्रादेशिक  फीचर  फिल्मों  को  बारी-बारी  से  प्रतारित  किया

 जाता  है  और  दूरदशंन  की  मौजूदा  व्यवस्था  उपयुक्त  लगती  है  ।  जो  फिल्में  निर्धारित  पात्रता  के

 मानदण्ड  पूरा  करती  हैं  और  यदि  निर्माता/अधिकारधारक  द्वारा  उनके  प्रसारण  के  लिए  प्रस्ताव

 किया  जाता  है  तो  दूरदर्शन  द्वारा  गुणवत्ता  के  आधार  पर  उन्हें  प्रसारित  करने  पर  विचार  किया

 जाता

 राष्ट्रीय  नेटवर्क  पर  फोचर  फिल्में  दिखाने  के  सिए  पात्रता  के  भानदण्ड  संलम्त  विवरण

 में

 विवरण

 दूरदशंन  के  राष्ट्रीय  नेटवर्क  पर  प्रसारण  के  लिए  केवल  उन्हीं  क्षेत्रीय  फीचर  फिल्मों  पर

 विचार  किया  जाता  है  जो  निम्नलिखिखित  मानदण्डों  में  से  कोई  मानदण्ड  पूरा  करती  हों  अथवा

 उन्होंने  निम्नलिखित  राष्ट्रीय/राज्य  पुरस्कार  को  जैसी  भौ  स्थिति  में  से  कोई  पुरस्कार  प्राप्त

 किया  हो  :

 1.  वर्ष  की  सर्वश्रेष्ठ  अथवा  दूसरी  सर्वश्रेष्ठ  फोचर  फिल्म  के  लिए  राष्ट्रीय  पुरस्कार  कुल

 मिलाकर  सभी  भाषाओं  में  ।

 ,  किसी  निदेशक  को  सर्वश्रेष्ठ  प्रथम  फिल्म  के  लिए  इंदिरा  गांधी  पुरस्कार  ।

 ,  लोकप्रिय  एवं  स्वस्थ  मनोरंजन  प्रकनन  करने  थाली  सर्वश्रेष्ठ  फिल्म  के  लिए  पुरस्कार  ।

 ,  राष्ट्रीय  एकता  संबंधों  सर्वोत्तम  कथा-चित्र  के  लिए  नीगेस  दत्त  पुरस्कार  |

 .  परिवार  कल्याण  सर्वश्रेष्ठ  फिल्म  ।

 ,  महिला  तथा  बाल  दहेज  नशीले  पदार्थों  की  लत  आदि  जंसे

 अन्य  सामाजिक  मुद्दों  पर  सर्वश्रेष्ठ  फिल्म  ।

 7.  किसी  भारतीय  भाषा  में  सर्वश्रेष्ठ  फोचर  फिल्म  के  लिए  राष्ट्रपति  का  रजत  कमल  पुरस्कार

 प्राप्त  ।

 8.  राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह  में  जिस  फिल्म  ने  योग्यता  प्रमाणपन्न  प्राप्त  किया  हो  ।

 9.  भ!।रतीय  पैनोरमा  और  किसी  भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह/फिल्मोत्सव  के  मुख्य

 धारा  अनुभाग  में  प्रविष्टि  ।

 10.  सर्व्षेष्ठ  फीचर  फिल्म  के  लिए  राज्य  सरकार  पुरस्कार  |

 11,  स्वश्वेब्ठ  निर्देशन  के  लिए  राज्य  सरकार  पुरस्कार  ।

 12.  जिस  फिल्म  ने  कोई  दो  राज्य  पुरस्कार  के  प्राप्त  किये  हों  ।

 ७5 (९५ +*» (९५५ 36



 a  पिखित  उलश॑र
 ऊालफः:आऊ्ऊफखशणआणाआणझखणथजिइनििस-स-वतततऋताववततत न  निवेश

 जिस  फिल्म  ने(“रजत  जयन्तीਂ  25  सभाई  हो  और  जो  प्रभाजपत्र
 प्राप्त  हो  ।  ।

 एअर  इंडिया  ओर  इंडियन  एयरलाइंस  में  पूंजो  निवेश  को  कम  करना

 थी  शाम  भाईक  :

 थी  बसुदेव  आचाय॑  :

 क्या  नागर  जिसानन  ओर  परयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  एअर  इंडिया  और  इंडियन  एयरलाइंस  में  सरकारी  पूंजी  निवेश  को  कम
 करने  की  स्वीकृति  दे  दी  और

 यदि  तो  तत्संबंधों  मुख्य  बातें  क्या  हैं  और  इन  दोनों  जिभान  कंपनियों  में  प्रदकत

 पूंजी  से कितना  निवेश  कम  किया  गया  है  ?

 सागर  विमानन  ओर  पयंटन  संत्रो  माधव  राज  :  ओर  दोनों  बायु
 अर्थात्  इंडियन  एयरलाइन्स  और  एयर  इंडिया  को  प्रतिस्थापित  करने  के  लिए  कंपनी

 नियम  निभमित  के  अंतगगंत  दो  कंपनियां  अर्थात्  इंडियन  एयरलाइन्स  लिमिटेड  और  एयर  इंडिया
 लिजिटेड  निभमित  किए  जाने  का  इरादा  है  ताकि  वे  संवर्धन  संबंधी  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने

 के  लिए  पूंजी  जुटा  कंपनियों  की  अंशधारिता  में  कामगारों  को-शथा  बाद  में  यदि
 आवश्यक  हो  तो  पारस्परिक  वित्तीय  संस्थानों  और  आगे  जनता  को  सहभागिता  के  अवसर
 उपलब्ध  कराये  जा  सके  ।  इस  संबंध  में  समुचित  विधायी  उपाय  करने  का  विचार  है  जिसके  लिए
 संसद  के  विचाराथं  एक  विधेयक  पेश  किया  जाएगा  ।

 बिहार  में  डाक  व  तार  धर

 की  राम  लखन  सिह  यादथ  :  क्या  संथार  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 इस  समय  बिहार  में  तारधरों  और  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  जिला-वार

 ब्यौरा  क्या

 कया  तार  घरों  और  डाकघरों  की  संसुया  जनसंसया  के  अनुपात  में  बहीं

 यदि  तो  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  सरकार  ने  इनकी  संक्षया  में  बद्धि  करने  के  लिए
 क्या  कार्यवाही  की  और

 भविष्य  में  इनकी  संडया  में  वृद्धि  करने  हेतु  सरकार  का  विचार  क्या  कदम  उठाने  का

 अंजार  संत्रालय  में  उप  संजो  पो०  थी०  रंगेया  :  विहार  में  इस
 तारघरों  और  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  ब्यौरा  क्रमशः  संलरत  विषरण  कर  ।

 और  में  दिया  गया  है|

 डाकधर  :

 डाकघर  दूरी  और  आय  संबंधी  निर्धारित  मानदंडों  को  ध्यान  में  स्क्क  कर  खोसे

 जाते  जी  इस  प्रयोजन  के  लिए  निश्चित  करिए  गए  जहां  तक  जनसंडया  का  संबंध  अखिल
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 भारतीय  औसत  को  तुलना  में  बिहार  में  एक  डाकधर  द्वारा  औसतन  6253  लोगों  को  सेवा  प्रदान

 की  जाती  है  जबकि  तत्संबंधी  अखिल  भारतीय  भौसत  4607

 तारचर

 बिहार  में  तारघरों  की  संछ्या  प्रति  एक  लाख  जनसंदया  पर  4.4  है  जबकि  तत्संबंधी  राष्ट्रीय
 औसत  4.9  जिसकी  तुलना  में  बिहार  की  स्थिति  ठीक  है  ।

 और  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  IV  में  दिया  गया  है  ।

 29-2-92  को  स्थिति  के  अनुसार  थिहार  में  डाकधरों  का  लिलायार  विधरण

 !

 क्रम  सं०  जिले  का  नाम  डाकघरों  की  संसया

 1  2  3

 1.  औरंगाबाद  272

 2.  भागलपुर  329

 3.  बांका  170

 4.  धनबाद  116

 5.  बोक'रो  स्टील  सिटी  132

 6.  गिरिडोह  269

 7.  हजारीबाग  253

 8.  छपरा  83

 9.  पलांसू  265

 10.  गड़वा  82

 11.  शंची  372

 12.  गुमला  185

 13.  लोहारडगा  41

 14.  रोहतास  264

 18.  भाबुआ  114

 16.  बैजनाथ  देवगढ़  159

 17.  भोहा  103

 18.  साहिबयंज  142

 19.  दुमका
 267

 20.  जमशेदपुर  235



 19  1914

 1  2

 21.  चाईबासा

 22.  गया

 23.  जहानाबाद

 24.  नवादा

 25.  बेगूसराय

 26.  खगारिया

 27.  दरभंगा

 28.  मधुबनी

 29.  मुजफ्फरपुर

 30.  समस्तीपुर

 31,  सहरसा

 46.  पटना

 47.  नालंदा

 232

 309

 193

 244

 413

 304



 मिकिता  उदार  6  1992

 1  2  3

 48.  भोजपुर  291

 49.  बक्सर  73

 50.  सारण  “366

 योग  :  11,360

 40

 *इनमें  दो  डाकधर  उत्तर  प्रदेश  के  बलिया  जिले  के  हैं  जो  बिहार  के  भोजपुर  पोस्टल
 डिवीजन  के  अंतर्गत  आते

 बिहार  में  तारघरों  का  लिलावार  विवरण

 क्र०  सं०  जिले  का  नाम
 _  .

 तारघरों  की

 4-2  १प  2
 मम

 फ

 1.  अरारिया  87

 2.  औरंगाबाद  64

 3.  आरा  54

 4.  बेगुसराय

 5.  भागलपुर  54

 6.  बोकारो  स्टील  सिटी  १0

 7.  मोतीहारी  109

 8.  बेतिया  99

 9.  छपरा  102

 10.  घनवाद  93

 11.  दुमका  75

 12.  दरभंगा  122

 13.  देवघर  48

 14.  गया  77

 15.  भिरिडीह  76

 16.  गोदा  65

 17.  गोपालगंज  92

 18.  हजारीबाम  100

 19.  अहानाबाद  102



 17  1914

 20.

 21.

 2

 जमशेदपुर

 कटिहार

 22.  खागना

 23.  लोहारडगा

 24.

 25.

 26.

 27.

 28.

 29.

 30.

 31.

 32.

 33.

 34.

 38.

 36.

 37.

 38.

 39.

 40.

 41.

 42.

 43.

 44.

 45.

 माधोपुर

 मधुबनी

 मुंगेर

 मुजफ्फरपुर

 बिहार  शरीफ

 नवादा

 पटना

 डाल्टनगंज

 पूर्णिया

 रांची

 सासाराम

 सहरसा

 सीवान

 समस्तीपुर

 सीतामढ़ी

 चाईबासा

 हाजीपुर

 बांकी

 बक्सर

 278

 126

 105

 104

 कि
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 27

 49.  गड़वा  27

 30.  गुमला  28
 ििििनओ

 को  स्थिति  के  अनुसार  थिहार  सकिल  में  लिलाबार

 देलोफोम  एक्सलेंलों  का  विवरण  मोजे  दिया  गया  है

 क्रम  सं०  जिले  का  नाम  एक्सचेंजों  की  संख्या

 एआणया/णदशण।ए
 ४हृ७एछएछएछए  ॒एा

 1.  भोजपुर  15

 2.  पलामू  13

 3.  रोहतास  12

 4.  भागलपुर  29

 5.  देवधर  06

 6.  बुमका  12

 7.  गोहा  06

 8.  साहिबगंज  09

 9.  मुंगेर  21

 10.  पूर्बी  चम्पारण  13

 11.  पश्चिमी  श्रम्पारण  17

 12.  छपरा  12

 13,  गोपासमंज  09

 14.  सीबान  08

 15.  बेगुसराय  10

 16.  दरभंगा  0०१

 17.  खगारिया  07

 18.  मधुबनी  13

 19.  सहरसा  10

 20.  समस्तीपुर  15

 21.  धनबाद  06

 22.  ओरंगाबाद  06

 48



 1914  सिखित  उत्तर

 रररर्र-रः

 ्ओ
 3

 23.  बया  |

 24.  यहानाबाद  04

 25.  नवादा  04

 26.  मिरिडीह  14

 27.  हजारीबाब  16

 28.  बरारिया  07

 29.  कटिहार  09

 30.  किशनमंज  04

 31.  माधोपुरा  06

 32.  जामुई  05

 33.  मुजफ्फरपुर  15

 34.  सोतामढ़ो  10

 35.  बेशासी  12

 36.  नालंदा  13

 37.  पटना  18

 38.  गुमला  03

 39.  लोहारडभा  03

 40.  रांची  14

 41.  पूणिया  07

 42.  सुपौल  04

 43.  पूर्वी  सिहभूम  11

 44.  बक्सर  04

 45.  भाषुआ  04

 46.  बोकारो  09

 47.  छतरा  06

 48.  बाढ़  04

 49,  गड़वा  02

 $0.  पश्चिम  सिहभूम  14

 कुल  :  489



 उत्तर  6  7992

 वशिवरलज्-रा बथर  ज-|  ९

 बिहार  में  1990  के  दोरान  9  नए  डाकघर  खोले  गए  तथा  वर्ष  1991-92  के  दोरान

 29-2-92  तक  123  डाकघर  खोले  गए  ।

 जहां  तक  तारघरों  का  संबंध  राज्य  में  पिछले  2  वर्षों  के  दौरान  490  संयुक्त
 तारघर  खोले  गए  ।

 ह

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  और  डाकधर  खोलकर  बिहार  में  डाक  नेटवर्क

 का  त्रिस्तार  करने  का  प्रस्ताव  है  बशर्ते  कि  वे  इस  प्रयोजन  के  लिए  निर्धारित  जनसंख्या  और

 दूरी  संबंधी  मानदंड  पूरे  करें  |  उद्देश्य  यह  है  कि  एक  डाकघर  द्वारा  जितनी  जनसंख्या  और  जितने

 औसत  क्षेत्र  को  सेवा  प्रदान  की  जातो  उसके  संदर्भ  में  बिहार  को  उत्तरपेक्तर-अखिल  भारतीय

 औसत  के  लाया  जाए  ।

 जुहां  तक  तारघधरों  का  संबंध  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  द्वोरान  बिहार  में  150

 संयुक्त  डाक-तारघर  खोलने  की  योजना  बनाई  गई  है  ।

 के  दूसरे  जनल  का  जिस्तार

 6107.  भी  भगवाम  शंकर  रावत  :  क्या  सूचमा  ओर  प्रसारण  स्त्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  दिल्ली  दूरदशंन  के  दूसरे  चेनल  का  विस्तार  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संज्ञालय  में  उप  भस्त्रो  गिरिजा  :  से

 1984  में  चालू  किए  गए  दिल्ली  के  किलोवाट  विकिरण  शक्ति  के  छूसरें  चेनल  के

 मीटर  पहले  ही  1988  से  10  कि०  वा०  ट्रांसमीटर  में  बदल  दिया  क्या  है

 दिल्ली  के  दूसरे  चनल  के  ड्रांसमीटर  की  शक्तित  को  ओर  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  ड्ढी

 यात्रियों  को  सुरक्षा

 दिल्ली के दूसरे  को  सदन  साल  खुराता  :  क्या  नागर  बिसानन  छोर  पर्यटन  अल्ंश्ी  है।

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  4245  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बत्ताके  की  कृपा  करेंगे

 किः

 अतारांकित  क्या  4245  को  मद्रास  हवाई  अहूं  पर  इंडियन  एयरलाइन्स  के

 विमान  और  एयर  इंडिया  के  विमान  के  बीच  फ़िर  से  टक्कर  होते-दोते

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
 |

 क्या  मामले  को  छानबीन  की  गई

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  पर  क्या  कार्रकई  की  गई  भोर
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 10  1992  के  पश्चात हुई  ऐसी  घटनाओं का  व्योरा:क्जढ़  है  ?

 नागर  विभानन  और  १येटन  संत्रो  साक्रथ  राव  :  से  10-1-1992
 जब  इंडियन  एयरलाइन्स  का  एक  विमान  बम्बई  हवाई  अहूं  पर  उतरने  के  बाद  घावनपथ  पर

 बेंक  ट्रेकिंग  कर  रहा  था  तो  घावनपथ  के  विपरीत  छोर  से  एयर  इंडिया  के  एक  विमान  ने  उड़ान
 भरी  ;  मामले  की  जांच  चल  रही  है  ।

 ऐसी  कोई  घटना  नहीं  हुई  है  ।

 शँगालो  सिजाई  परियोजना  के  लिए  सहायता

 6109.  श्री  भाग्य  गोवर्धन  :  क्या  जल  संसाधम  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  उड़ीसा  सरकार  के  रेंगाली  सिंचाई  परियोजना  के  कार्यान्वयस

 हेतु  विदेशी  सहायता  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधीਂ  न्योरा  क्या

 इस  समय  सहायता  संधंधी  प्रस्ताव  किस  स्तर  पर  लंबित  पड़ा  भौर

 इस  प्रस्ताव  के  कब  तक  मंजर  किए  जाने  भौर  अपेक्षित  सहायता  कब  तक  प्राप्त  होने
 की  संभावना  है  ?

 जल  संसातथन  मंत्री  विद्ञाचरण  :  हां  ।

 से  (ex)  क््ये  1990-91  के  दोरान  1-4-1990  को  1475.529  करोड़  रुपए  की

 अनुमानित  लमक्त-की  रेंबाली  पस्योजबा  के  शेष  कार्यों  को ओवरसीज  इकनोमिक  कोआपरेशन

 जापान  की  स्र्मायता  के  लिए  प्रस्तुत  किया  गया  इस  परियोजना  को  दाता  अभिकरण

 द्वारा  सहायता  हेतु  नहीं  चुना  गया  ।  अधिक  लागत  को  देखते  ओवरसीज  इकनोमिक
 आपरेशन  फण्ड  ,  जापान  से  सहायता  के  लिए  इस  परियोजनाओं  को  प्रस्तावों  की  सूर्थी  में  शामिल

 नहीं  किया  गया  हैं  ।

 केरल  सें  डाकधरों  के  लिए  भवन

 6110.  भ्रो  थाइल  जांद  अंजलोज  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  1992  तक  कितने  डाकधर  किराये  के  भवनों  में  चल  रहे

 ह  क्या  सरकार  का  विचार  इस  प्रयोजनाथं  इन  डाकघरों  के  लिए  कुछ  नए  भवनों  का
 निर्माण  करने  का

 यदि  तो  उन  स्थानों  का  ब्यौरा  क्या  और

 इस  प्रयोजनाथं  वर्ष  1992-93  के  दोरान  कितना  वित्तीय  आवंटन  किया  गया  है  ?

 संचार  मत्रालय  में  उप  मंत्री  पो०  बो०  रंगया  :  31-1-1992  की  स्थिति
 के  अनुसार  1,268  डाकथरों  के  लिए  विभागीय  भवन  नहीं  थे  ।

 ....  जी  हां  ।  निर्धारित  मानदंड  और  संसाधन  उपलब्ध  होने  विभागीय  भवनों  का

 निर्माण  चरणबद्ध  रूप  से  किया  जाता  है  ।

 स्थानों  सहित  ब्योरा
 संलग्न

 विवरण  में  दिया  कया  है  |



 लिखित

 1992-93  के  आवंटन  को  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 केरल  में  थर्व  1992-93  में  प्रस्ताथित  डाकधरों  के  मये  भथन

 जिले  का  नाम

 ह

 कम्नानोर

 बायनाड

 कालीकट

 मल्लापुरम

 एरनाकुलम

 डाकघर  का  नाम

 1.  फरमादम  उप  डाकघर

 2.  मीनागंगडडी  उप  डाकथर

 3.  पुल्लपल्ली  उप  डाकघर

 4,  कोट्टाकल  उप  डाकघर

 5.  तिरूरांगड्डी  उप  डाकधर

 6.  श्रीकृष्णापुरम  उप  डाकथर

 7.  बन्यीयावलम  उप  डाकथर

 8.  खिजीलाम  उप  डाकथर

 9.  नूरनाड  उप  डाकथर

 10.  पुयापल्ली  उप  डाकधर

 11.  कल्लाहडा  पूर्व  उप  डाकधर

 12.  सस्थामकोटा  उप  डाकथर

 13.  विजिनक्षम  उप  डाकभर

 14.  बनकोम  उप  डाकथर

 जिसालपुर  लिचाई  परियोअना

 6  1992

 6111.  आओ  रास  तारायण बेरथा  :  क्या  जल  संसाधन  सस्थी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 कया  राजस्थान  की  बिसालपुर  परियोजना  को  संशोधित  रिपोर्ट  केल्क्लीय  सरकार  की

 स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इसे  कब  तक  स्वीकृति  प्रदान  की  जायेगी  ?

 जल  संसाधन  संत्रो  विद्याजरण  :  ओर  328  करोड़  रुपये  की

 मानित  लागत  की  बिसालपुर  परियोजना  की  संशोधित  जिसमें  राजस्थान  के

 जयपुर  ओर  मार्गस्थ  शहरों  और  गांवों  को
 जल  आपूर्ति  तथा  टोंक  और  सवाई

 माधोपुर  जिलों  में  69290  हेक्टेयर  कृष्य  कमान  क्षेत्र  में  सिचाई  की  परिकल्पना  1991

 में  केनीय  जल  आयोग  में  प्राप्त  हुई
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 हालांकि  इसके  जलविश्ञान  संबंधी  पहलुओं  को  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  लेकिन  राज्य  को
 अन्य  विशेषकर  शहरी  विकास  मंत्रालय  की  टिप्पणियों  को  हल  करना  जिनकी  अनुपालना
 से  परियोजना  को  थ्याप्ति  में  परिवर्तन  होने  की  सम्भावता  राज्य  सरकार  को  पर्यावरण  और
 बन  मंत्रालय  से  स्वीकृति  भी  प्राप्त  करनी

 बेलाडिला  परियोजना

 6112.  आओ  काशो  रास  राजा  :  क्या  इस्पात  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  28  1992  के  जनसत्ता  में  बेलाडिला  परियोजना  में

 बड़े  पैमाने  पर  धन  के  अवध  परितोषण  के  संबंध  में  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कराई  गई  जांच  के  क्या  निष्कर्ष  निकले  और

 दोषी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 इस्थात  सम्जभालय  के  राज्य  मन््जी  संतोष  सोहन  :  ऐसा  प्रतीत  नहीं  होता  है
 कि  दिनांक  28  1992  के  में  इस  प्रकार  का  कोई  समाचार  प्रकाशित  हुआ

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ]

 सहाराब्टु  में  इलेक्ट्रालिक  एकसअ ज

 6113.  डा०  गुजबम्त  रासभाऊ  कया  संजार  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  ने  महाराष्ट्र  में  जलगांव  और  भुसावल  में  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  लगाने

 की  मंजूरी  दे  दो

 यदि  तो  इनकी  क्षमता  सहित  तत्संबंधी  ब्योरा  कया

 क्या  उक्त  एक्सचेंज  अधिष्ठापित  किए  गए  और

 यदि  तो  इन्हें  कब  तक  अधिष्ठापित  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  संत्री  पी०  थो०  रंगव्या  :  हां  ।

 (a)  जलगांव  :  4000  लाइनें  |

 चुसावल  :  2500  साइनें  ।

 नहीं  ।

 आशा  है  कि  जलगांव  में  प्रस्तावित  इलैक्ट्रानिक  एक्सचेंज  1993-94  में  और  भसावल
 में  1994-95  में  चालू  हो  जाएगा  ।

 ं
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 लिखित  उस  6  ३9७2

 वृर्गापुर  ताप  विद्धुत  परियोजना  की  मरम्मत

 6114.  श्री  बिलास  भत्तेमवार  :

 भरी  बसुदेव  आचाय  :  ;
 क्या  जिज्युत  ओर  गंर-परंपरागत  ऊर्जा  खोत  मंत्नो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  घाटी  निगम  के  अन्त  गंत  दुरगापुर  ताप  विद्युत  केन्द्र  के  दो

 एकक  फ्छिले  कई  थर्षों से  बन्द  पड़े

 इन  एककों  को  मरम्मत  करने  तथा  इन्हें  चालू  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या

 कादस  उछाने  का  विचार  किया  गया

 क्या  सरकार  द्वारा  इसे  स्वीकृति  देने  तथा  इसके  लिए  धनराशि  प्रदान  करने  हेतु  प्रबंध

 किए  गए  औौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जित्चत  भोर  भमेर-्परंपरामत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  कल्पनाथ  :

 हां  ।  द्वाम्नोद्र  घाटी  निगम  के  दुर्गापुर  तप  विद्यू,त  केन्द्र  के  यूनिट  !  एवं  2,  23

 1985  5  से  प्रचालन  में  नहीं  हैं  क्योंकि  वे  आग  लगने  के  कारण  क्षतिग्रस्त  हो  गए  थे  ।

 इन  यूनिटों  को  टर्मे-की  आधार  पर  पुनः  चालू  करने  के  सन्दर्भ  में  एक  ब्यवहायंता
 रिपोर्ट  तेयार  की  गई  है  ।

 और  नहीं  ।

 ]

 कायासाको  स्टील  कारपोरेशन  के  साथ  सहयोग

 6115.  भरी  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जापान  अग्मणी  काथासाकी  हटील  कारपोरेशन  समूह  का  फम्पसियों  ने  भारतीय

 कम्पतियों  के  साथ  सहयोग  करने  में  रुचि  दिखाई

 यदि  तो  क्या  यह  कम्पनी  लोहा  बनाने  की  नई  प्रक्रिया  लेकर  साभने  आई

 और

 यदि  तो  इसकी  सुरुय  विशेषताएं  क्या  हैं  ओर  सरकार  की  इस  पर  क्ष्या

 क़िया  है  ?

 इस्पात  मंजालय  के  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  :  सरकार  को  ऐसा  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विसान  यात्रा  सुविधाएं

 6116.  औ  साजिक  राय  होडश्या  भावीत  :  क्या  सागर  विभानत  ओर ॑  पर्यटन  संत्रो  यह
 बताने  की  कुपः  करेंगे  कि  :
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 कया  वतंमान  देशी  हवाई  मांगों  तथा  देश  में  प्रस्तावित  पुरक  सेवाओं  के  लिए  विमान
 बड़े  में  वद्धि  करने  की  आवश्यकता  है

 यदि  तो  देश  में  और  अधिक  विमान  यात्रा  सुविधाएं  मुहैया  कराने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 मागर  विनय  ओर  पपंटस  संत्रो  साधवराव  :  हां  ।

 वर्ष  1993  छर  1994  में  12  एयरबस  विमानों  को  इंडियन  एयरलाइंस
 के  बेड़े  में शामिल  करके  इस  बेड़े  में  वृद्धि  की  जा  रही  इसके  अलावा  हवाई  टैक्सी  प्रचालक  देश
 में  अनुसूचित  परिचालनों  के  लिए  उपलब्ध  सभी  हवाई  अड्डों  के  लिए  परिचालन  करने  के  लिए
 स्वतंत्र  हैं  ।

 विभिन्न  प्रकार  के  लोहे  ओर  इस्पात  का  एकत्र  किया  जाना

 6117.  थी  बो०  वेबराजन  :  क्या  इस्पात  सर्जरी  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  हस्पात  संयंत्रों  में  विभिन्न  प्रकार  के  लोहे  और  इस्पात  के  भारी  मात्रा  में

 एकत्र  होने  के  संबंध  में  कोई  अध्ययन  किया  गया

 यदि  तो  मदवार  एकत्रित  मात्रा  कितनी-कितनी

 इसके  कारण  क्या  हैं  और  इनके  एकत्र  होने  स ेकितनी  धनराशि  फंसी  हुई  और

 इन  एकत्रीकरण  के  कारण  केवल  ब्याज  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  की  हानि  हुई

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  देव  )  )  विभिन्न  इस्पात  संयत्रों  में

 विभिन्न  प्रकार  के  लोहे  और  इस्पात  की  भारी  मात्रा  में  एकत्र  होने  के  संबंध  में  कोई  विशिष्ट

 अ्रध्ययन  नहीं  किया  गया  है  ।

 से  के  संयंत्रों  में  लोहे  और  इस्पात  का  और  स्टाक  सीमा  के  भीतर  ही
 रहा  है  और  वर्ष  199  1-92  में  सेल  के  संयंत्रों  में  स्टाक  रखने  का  अनुपात  औसत  उनके  कुल  प्रेषण

 का  केवल  2.8  प्रतिशत  बैठता  है  ।

 पाटनें  विद्युत  परियोजना

 6118.  भी  अर्जुन  चरण  सेठी  :  क्या  विद्युत  और  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  ज्रोत  मस्त्री  यह
 बताने  की  हुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  स्थित  पॉटन  विद्युत  परियोजना  को  1987  से  कार्यान्वित  किया  जा

 रहा

 यदि  तो  इस  पर  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय

 इसका  निर्माण  होने  पर  कुल  कितनी  भूमि  की  सिंचाई  होने  की  संभावना  और

 इसका  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 विश्वत  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  कह्पनाथ  :
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 जी  उड़ीसा  सरकार  की  पेट्रेर  जल  विद्य  त  परियोजना  को  योजना  आयोम  द्वारा ।।

 1987  में  स्वीकृत  किया  गया  था  ।

 (@)  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  बताए  अनुतार  इस  विद्व॒त  परियोगना  की  अश्वतन  अनुमानित
 शागत  13.64  करोड़  रुपए

 ः

 पोट्टेछ  सिचाई  परियोजना  के  पूरा  हो  जाने  के  बाद  कुल  1.0988  हैक्टेयर
 सिंचाई  शक्यता  उत्पन्न  की  जायेगी  ।

 इस  विद्युत  परियोजना  को  1994-93  में  चालू  किए  जाने  की  आशा  सिकाई
 ढरियोजना  को  आठवीं  योजना  में  पूरा  किए  जाने  की  आशा  है  बशतें  कि  निधियां  उपलब्ध  हों  ।

 भारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  हारा  क्षमता  का  उपयोग

 6119.  शी  बरसराम  भारहाज  :  कया  कत्पात  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  1991  के  अन्त  तक  उपयोग  को

 गई  क्षमता  का  संयमंत्र-वार  ब्योरा  क्या  और

 उच्च  लागत  उत्पादन  और  घटिया  इस्पात  उत्पादित  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  संत्रालय  के  राज्य  अंजी  संतोध  मोहन  :  स्टील  अथारिटी  आफ

 इंडिया  लिमिटेड  की  अपरिष्कृत  इस्पात  क्षमता  उपयोग  में  सुघार  होता  रहा  इसका
 ब्यौरा  निम्नानुसार  है  :--

 संयंत्र  1991  1992

 सिलाई  इस्पात  संयंत्र  88%  94%

 दुर्यापुर  इस्पात  संयंत्र  १6%  76%
 राउरकेला  इस्पात  संयंत्र  86%  84%
 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  70%  85%

 इसको  95%  107%

 सेल  80%  88५

 इस्पात  के  उत्पादन  की  तुलनात्क्षक  रूप:से  उछ्चय  लागत  कई  कारणों  से  है  जंसे  कि
 आदानों  की  उच्च  लागत  ओर  पूंजी  से  सम्बन्धित  कच्चे  माल  अआदानों  घटिया

 उच्च  संयंत्र  और  उपकरणों  का  पुराना  पड़  जाना  तथा  करों  ओर  लेहिओों
 का  अधिक  होता  ।

 सेल  घटिया  क्यालिटी  के  इस्पात  का  उत्पादन  नहीं  करता  ।  सेल  88  प्रतिशत  से  अधिक
 विक्रय  इस्पात  का  उत्पादन  भारतीय  मानक  ब्यूरो  की  विशिष्टियों  के  अनुरूप  करता  शेष

 12  प्रतिशत  उत्पादन  में  बाणिज्यिक  परीक्षित/ओऑफ  ग्रेड/दोषयुक्त  शामिल  हैं  ।

 छांडे  गए  दूरदर्शन  धारायाहिक

 6120.  थी  सेयद  शाहाबुहदैन  :  क्या  सूचला  ओर  प्रसारण  मम्त्री  ।6  1992  के
 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  275  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृषा  करेंगे  कि

 0
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 ग्रंथों/मावलों  के  आधार  पर  छाँटे  गए  धाराबाहिकों  की  संख्या  कितनी  है  तथा  उस

 'बंथी/नावलों  के  नाम  क्या

 प्रत्येक  मांमले  में  विषयों  के  संक्षिप्त  ब्यौरे  सहित  ऐतिहासिक  धाराबाहिकों
 की  संख्या  कितती  और

 छांटे  गए  बतेंमान  432  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  प्रदान  करने  हेतु  दूरदर्शन  द्वारा  क्या

 अपनाई  जाएगी  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संजालय  में  उप  मंत्री  गिरिया  और

 सूचना  एकत्र  को  जा  रही  है  और  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  |

 अनन्तिम  रूप  से  छांटे  गए  धारावाहिकों  को  दूरदर्शन  की  कार्यक्रम  अपेक्षाओं  के  अनुसार
 प्रसारण  के  लिए  प्रस्येक  श्रेणी  में  प्राथमिकतावार  रखा  जाएगा  ।

 भारत  ओर  वियततनास  के  जीच  विमान  सेथा

 6121.  भी  गोविन्द  राय  मिकास  :  क्या  मागर  जविभागन  और  पर्यटन  भन््जी  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारत  ओर  विवतनाम  के  बीच  विभान  सेवा  आरम्भ  करते

 का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 उक्त  विमान  सेबा  कब  तक  आरंभ  किए  जाने  की  संभावना

 क्या  सरकार  का  विचार  वर्ष  1992  के  अन्त  तक  अन्य  देशों  के  साथ  सीधी  विमान
 सेवा  आरंभ  करने  का

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 उक्त  बिमान  सेवाएं  कब  तक
 आरम्भ

 किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 सागर  बिमानन  ओर  पयंटन  सत्जो  साक्षणराय  :  इस  समय  एयर
 इंडियन  एयरलाइन्स  दोनों  की  वियतनाम  के  लिए  परिचालन  शुरू  करने  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 बओोर  (a)  प्रश्त  नहीं  उठते  ।

 से  एयर  इंडिया  बक्षिण  अफ्रीका  के  लिए  परिचालन  करने  को  संभावना  की  जांਂ

 कर  रहा  है  जबकि  इंडियन  एयरलाइन्स  वर्ष  1992  के  अस्त  तक  क्यालालम्पुर  के  लिए  परिचालः

 करने  पर  विचार  कर  रही  है  |

 दिलों  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 6122.  भरी  शशि  प्रकाक्न  :  क्या  संचार  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  विशेषकर  मिन््टो  रोड  क्षत्र  में  1987  तक  पंजीकृत  सभी  व्यक्तियों

 को  टेलीफोन  कनेक्शन  दे  दिए  गए

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 यह  कनेक्शन  कब  तक  दिए  जाने  की  संभाषना  है  ?

 81
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 संचार  सन्त्रालय  में  उप  मन््त्रो  पी०  वो०  रंगम्या  से  दिल्ली  के

 सभी  एक्सचेंजों  में  1-3-92  को  प्रतीक्षा  सूची  तथा  निपटान  की  तारीख  जो  स्पष्ट  है  विवरण

 के  रूप  में  संलग्न  है  ।

 मिन््टो  रोड  क्षेत्र  में  1987  तक  पंजीकृत  सभी  आवेदकों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  दे  दिए  हैं

 परन्तु  20  मामले  अलग  हैं  जिनमें  केबिल  पेयर  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  टेलीफोन  कनेक्शन  नहीं

 दिए  जा  सके  हैं  |  ये  20  कनेक्शन  1992  के  अंत  तक  दे  दिए  जाएंगे  ।

 जी
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 राणा  «न  मा  रा एएएएएनणशणणओं

 कन्य  ०  65%  छत  ््  तक  को
 ७  1914  6  6  60  त्त  हे  n  फ्

 त्त  श्स  त्स  6०9  कब  9.  थी  a  आर  a.  शत
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 श3ज्यों  में  हाकधर

 6123S.  भी  संतोद  कुमार  मंगवार  :  क्या  संचार  भर्ती  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंशाखा  डाकधर  खोलने  के  लिए  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  बाती  ओर

 ब्य  1990-91  ओर  1991-92  के  दौरान  विभिम्न  राज्यों  में  गांवों  में  कितने

 शाकणर  खोले  बर  ?

 संचार  जंत्रालथ  में  उप  मंत्री  पौ०  थी०  रंगव्या  :  प्रामीण  क्षेत्रों  में  शाखा

 डाकथर  इस  प्रयोजब  के  लिए  निर्धारित  घनराशि  की  उपलब्धता  तथा  आय  और

 दूरो  संबंधी  मानदंडों  को  महेनजर  रखते  हुए  खोले  जाते  हैं  ।  सामान्य  प्रामीण  क्षेत्रों
 क ेलिए  जनसंख्या

 का  मानदंड  एक  ग्राम  समृह  की  जनसंख्या  3000  भाय  लागत  का  33-1/3  प्रतिशत  भौर

 नजदीकी  डाकभर  से  खूलतम  दूरी  3  कि०  मी०  होनी  जनजातीय  रेगिस्तानी

 ओर  दुर्ब॑म  क्षेत्रों  के  मामले  में  आय  और  जनसंस्या  संबंधी  उदार  मानइंड  लाबू  होते  ये  उदार

 भानसंड  न्यूनतम  अनुमानित  आय  लानत  का  15  प्रतिशत  तथा  एक  गांव  की  जनसंख्या  500  या

 गांवों  क ेएक  समूढ़  की  जनसंदया  1000  ।  इसके  यद्यपि  विभाभीय  उप-डाक्चर  आदविक
 दृष्टि  से  आत्मनिर्भर  होने  अपेक्षित  परम्तु  सामास्य  ग्रामीण  क्षेत्रों  के मामले  में  प्रति  वर्ष  2400  ३०

 तक  और  पिछड़े/जनजातीय  क्षंत्रों  के  मामले  में  प्रति  वर्ष  4800  ९०  के  घाटे  को  अशुमत्ति
 दी  जाती  है  ।

 जानकारी  एकत्र  की  था  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएबी  ।

 केरल  के  लिए  फिक्षम  सेचा

 6124.  औ  बाला  के०  एस०  लैष्यू  :  क्या  मंजर  थिभानन  और  पर्यटन  जम्भौ  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 .  क्या  सरकार  का  विचार  केरल  में  कोबालन  और  बेकाड़ी  को  हथाई  मानचित्र  में  लाने

 यदि  तो  कब  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 मामर  जिनानत  और  पर्थटन  संत्री  माधव  राव  :  नहीं  ।

 ब्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बालिज्यिक  और  परिचालनात्मक  कारणों  से  वर्तमान  स्थिति  बायुद्ृत  मा  इंडियन
 एयरलाइन्स  के  लिए  किसी  नए  स्टेशन  को  बिमसान  सेवा  से  जोड़ना  संभव  नहीं  है  ।

 विहार  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 6125,  थी  भोजेगा  का  :  क्या  संचार  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 हर



 सिखित  उत्तर  6  1992
 फेमस  3५५७५  पाक

 बिहार  में  दरभंगा  तथा  लहरिया  सराय  में  इस  समय  कितने  टेलीफोन  एक्सचेज
 उन्हें  कब  स्थापित  किया  गया  तथा  उनकी  क्षमता  कितनी

 क्या  1992  के  दोरान  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्पोरा  क्या  भर
 *

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  संजालय  में  उप  संत्रो  पो०  बो०  रंगब्या  :  बिहार  के  दरभंगा
 ओर  लहरिया  सराय  में  इस  समय  कायंरत  एक्सचेंजी  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 छु  एक्सचेंज  का  नाम  क्षमता  स््थापना-वर्क

 दरभंगा  900  1966

 लहरिया  सराय  800  1966

 से  पुराने  प्रकार  के  उपरोक्त  दो  मौजूदा  एक्सचेंजों  के  स्थान  पर  दरघंगा  में

 199  3-94  में  2000  लाइनों  का  सी-डाट  टाइप  का  हइलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का

 खूप  ओर  कोला  ड्िक्स  का  दूरवशेंन  पर  विशापन

 6127.  डा०  आर०  भल्ल  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  बंचो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  संदिग्ध  पौष्टिकता  बाले  अनेक  उत्पादों  तथा  स्वास्थ्य  के  लिए  खतरनाक  नडल

 सूप  और  कोला  ड्िक्स  जैसे  पदार्थों  के  बिशपनों  का  दूरद्शभ  पर  प्रसारण  जारी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंज्ालय  में  उप  संत्री  गिरिला  और  (
 दूरदर्शन  द्वारा  केवल  उन  विज्ञापनों  के  प्रसारण  की  अनुमति  दी  जाती  है  जो  देश  के  काननों  भौर
 बविशेषतया  दूरवशेन  पर  वाणिज्यिक  विज्ञापन  संहिता  के  अनुरूप  हों  ।

 ह

 जड़ीसा  में  इस्पात  संयंत्र

 6128.  भी  अनादि  चरण  दास  :  क्या  इस्पात  अंधी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  देतारी  में  एक  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौशाबया  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  सम्तोध  मोहन  :  से  उड़ीसा  राज्य
 सरकार  ने  उड़ोसा  में  देतारी  के  निकट  एक  इस्पात  सयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया
 उड़ीसा  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  हस  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  उसने  |  नवस्थर
 1991  को  ब्रिटेन  के  कापरो  झप  के  डा०  स्वराज  पाल  के  साथ  एक  समक्ोता  ज्ञापन  किया  है  ।

 '
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 असभ  में  खास  प्रसंस्करण  उच्ोग

 6129.  श्री  प्रयोग  डेका  :  क्या  खास  प्रसंस्करण  उच्ोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  असम  सरकार  से  उस  राज्य  में  खास  प्रसंस्करण  उश्ोमों  की  स्थापमा
 के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  मिला

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  मंजूरी  मिलमे  को  संभावना  है  ?

 खास  प्रसंस्क रण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  गिरिध्चर  :  हां  ।

 भौर  इस  मत्रालय  को  1991-92  की  बाधथिक  योजना  स्कीमों  के  अम्तगंश  वित्तीय

 सहायता  के  लिए  राज्य  सरकार  के  माध्यम  से  असम  पाल्ट्री  एवं  पशुधन  निगम  लिमिटेड  के  तीन

 प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थे  ।  प्रस्तावों  और  1991-92  में  दी  गई  सहायता  के  ब्योरे  संलस्त  विवरण  में

 बविए  नए

 विवरण

 क्रम  सं०  परियोजना  का  नाम  स्थान  एवं  क्षमता  दी  गई  अनुदान  की |
 घमराशि

 1991-92

 मा  असम  पशुधन  एवं  पॉल्ट्री  निगम  50.00  लाख  सपए

 लिमिटेड  ढारा  बकरी  पालन  कअमता  प्रतिदिन  इक्विटी  और

 कार्य  सहित  भेड़  बकरी  मांस  1500-2000  बकरी  40.00  लाख  रुपए

 प्रसंस्करण  संयंत्र  को  गुवाहाटी  और  भेड़  ।  अनुदान  सहायता  ओर

 में  स्थापना  ।  50,000  रुपए  रिपोर्ट
 तेयार  करने  के  लिए  ।

 2.  असभ  पशुधन  एवं  पॉल्ट्री  गुवाहाटी  62.5  लाख  सकी

 लिमिटेड  हारा  पॉल्ट्री  प्रसंस्करण  क्षमता  एक  दिन  में  23.00  .
 असम  को  स्थापना  ।  400  मुगियां  ।  लाख  रुपए  ऋभंओर

 50,000  पए  रिपोर्ट
 तैयार  करने  हेतु  ।

 3,  असम  पशुधन  एवं  पॉस्ट्री  निमम  गुबाहाटी  100.00  लाख  ढरुपए

 लिमिटेड  द्वारा  सूअर  प्रसंस्करण  क्षमता  एक  विन  में  इक्विटी  के  रूप  में

 गुबाहाटी  की  स्थापना  |  100  सूथर  50,000  रुपये  रिपोर्ट
 तैयार  करने  हेतु  ।

 न  हि
 लोक  लेया  संचार  परियद्  हारा  तेयार  किए  गए  कार्यक्रम

 6130.  झीजतो  बिल  कुमारी  मंडारो  :  क्या  सुचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 $9.3
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 कया  लोक  सेवा  संचार  फरिकद  हारा  किल्रिम्न  काकेक्रम  तेयार  किए  जाते

 यदि  तो  तस्खंबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  परिषद्  के  कार्यक्रम  राष्ट्रीय  नेटवर्क  पर  प्रसारित  किए  जाते  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  |

 सूचना  झोर  प्रसारण  मस्जालय  में  उप  स्त्री  गिरिशा  :  और  (७)
 लोक  सेवा  संचार  परिषद्  के  लोगों  के  अंदर्गत  हृरवश्ंन  हारा  श्रसर्तरुत  अति  लक

 दुश्यों  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिखा  गया  है  ।

 हा  ।

 वह  सवाल  पंदा  ही  नहीं  होता  ।

 विधरण

 लोक  सेथा  संचार  परिथद्  के  लोगों  के  अन्तर्गत  प्रतारित  किए
 था  रहे  जन  संदेश

 .  टा्चे  कंपसूल  :  फ़ोडम  रन

 दुक्य  की  अभिलावा

 .  गांधी  जी

 एंटी  बर्न्से

 »  हैल्प  दि  हैल्प  यू  ।

 -  एंटी  डग्स

 १.  क््ट्टार  मेबर---डभुन्स  दि  डेड  एंड

 8.  ड्रेन्श  डॉट  धवन  ट्राई  देमਂ  रिफ्यूज  दि  फटे  टाइम  एबरी  टाइम  /

 #.
 शत

 1G.  राष्ट्र राम
 1  $.  चैशकंधलि

 14.  ऑटर  कंजरचेशन

 13  वाटर  कंजरवेशन  मेन  शेविग  एण्ड  चाइल्ड  ब्रशिन  दी

 14.  एंटी  स्मोकिन

 5,  हेलमेट  सेफ्टी

 16.  राफदेश

 17.  ढॉँसि  एण्ड  डुट

 18.  सिखेक्टिड  क्लासिकल  पोसिज  आफ  रागदेश

 19,  हा०  एस ०»  शाधाकृष्नन
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 20.  इनवाइरनमेंटल  पोल्बूशन

 21.  अल्कोहलिज्म

 22.  स्टिक  यूनिटी

 23.  कार  कुन्सिडेंड

 केरल  में  वयंटर  होटलों  तथा  वात्री  लिधासों  का  लियांज

 6131.  प्रो०  शाथित्रों  लक्अम  :  क्या  सागर  बिसानन  ओर  परबंटम  शंभ्री  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे  कि  :

 संच  सरकार  के  पांश  पर्ेटक  होटलों  तथा  वात्री  नियासों  के  निर्माण  के  संबंध  में
 केरल  सरकार  के  ओ  प्रस्ताव  लंबित  पड़ें  हैं  उनकड  ब्योरा  क्या

 इन  परियोजनाओं  को  स्वीकृति  देने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  ओर

 इस  संचंच  में  केरल  को  वर्ष  1991-92  के  दौरान  कितनी  बिशीय  सहायता  दी  मई

 है  तथा  बर्ष  1992-93  के  दौरान  कितनो  वित्तीय  सहायता  दिये  जाने  का  विचार  है  ?

 मागर  विजानन  ओर  पर्वटन  शंत्री  भाप्ृथं  राज  :  और  वर्ष
 199  [-92  के  दौरान  होटलों  और  वात्री-नियासों  के  निर्माण  के  लिए  केशीव  क्शीय  सहाकता  देने

 हेतु  कोई  प्रस्ताव  अभिनिर्धारित  नहीं  किया  गधा  था  ।  पविशामनाल  में  हीप  दिहार-स्थल
 बेली  में  पर्यटक  कुटीर  तथा  ओचिरा  में  जलस्थ  सुख-सुविधा  जंड्रो  तीन  स्कीमें  विचाराधीन  रखी  गईं
 क्योंकि  पूरे  परियोजना  प्रस्तावों  के  अभाव  में  वर्ष  के  दोरान  उनको  स्वीकृत  नहीं  किया  जा  सका  ।

 राज्य  सरकारों  को  उनसे  प्राप्त  विशिष्ट  प्रस्तावों  क ेआधार  पर  धन  की
 प्रस्तावों  के  गुण-दोष  और  पारस्परिक  प्रायभिकताओं  को  ध्यान  मैं  रखते  हुए  वित्तीय  सहायता  दी
 जाती  है  |  वर्ष  1991-92  के  लिए  केरल  में  पर्यटन  परियोजनाओं  के  लिए  305.49  लाख  रुपए
 स्वीकृत  किए  गए  हैं  !  वर्ष  1992-93  के  वित्तीय  सहायता  उपर्युक्त  मानदष्डों  के आधार  पर
 दी  जाएगी  ।

 राष्ट्रीय  फिश्म  विकास  निगम  को  धादां

 6132.  शीमती  धशुस्थरा  राजे  :  कया  सूचना  और  प्रतारण  अंभ्री  यह  बताने  की  हवा  करेंगे

 राज्जीक  शिल्म  विकल्श  निमम  बाटे  में  चल  रहा

 कि  तो  कब

 इसे  बाह्य  होने  के  कया  कारण  और

 राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निमम  के  कार्यकरल  में  खुछ्ार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 गए  हैं  ?

 सूचना  अरेर  प्रशारण  मंधालम  में  उप  मंत्री  गिरिखा  :

 से  वे  सवाल  पंदा  ही  नहीं  होते  ।

 +  -  अककााछ  fs

 Sk
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 बनसासर  परियोजना

 6133.  थी  जमतथीर  सिह  ब्रोज  :  क्या  जल  संलाध्षम  लंजी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  1973  के  त्रिपक्षीय  अंतर्राज्य  बनसागर  परियोजना  समझौते  के  मुसार  बाठा

 सागर  बांध  की  क्षमता  4  एम०  ए०  एम०  निर्घारित  की  गई  थो  और  क्या  इसके  लाभ  तथा  लागत
 को  मध्य  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  के  बीच  2:  1:  |  के  अनुपात  में  बांटा  जाना

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  अम्तर्राज्य  बतसागर  परियोजना  को  स्वोक्ृति  दे  दो

 यदि  जो  इसके  क्या  कारण  और

 इसे  कब  तक  स्वीकृति  दे  दिए  जाने  की  संभावना  है  और  इसके  लिए  आबंटित
 धनराशि  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्ञाचरण  :  जी  हां  ।

 योजना  आयोग  ने  बर्ष  1978  में  91.3  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  पर

 बाणसागर  अंतर्राज्यीय  परियोजना  को  निवेश  स्वीकृति  दी  है  ।

 ओर  प्रश्न  महीं  उठते  ।

 जिहार  में  सौर  ऊर्शा  का  उत्पादन

 6134.  थी  ललिस  उरांध  :

 बरी  राणदेथ  राम  :

 क्या  जिछत  ओर  गेर-परंबरानत  ऊर्शा  खोत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  सोर  ऊर्जा  के  उत्पादन  की  कोई  योजना  बनाई  ओर

 यदि  तो  इस  योजना  में  जिलाबार  कितने  गांबों  को  शामिल  किया  गया  है  ?

 बिद्धुत  और  गेर-परंवरायत  ऊर्जा  खोत  मंभालय  के  राज्य  संत्रो  कश्प्ताथ  :

 सरकार  सौर  प्रकाशबोल्टोय  मार्म  तथा  सौर  तापीय  मार्ग  के  जरिए  सोर  कर्शा  के  उपयोग  के  लिए

 योजनाओं  का  कार्यास्थयन  कर  रही  है  |  पहले  मामले  में  सोर  प्रकाशवोल्टीय  सेलों  का  प्रयोग  करके

 सौर  ऊर्जा  को  बिजली  में  रूपान्तरित  किया  जाता  है  और  दूसरे  मामले  विभिस्न  अमुप्रयोगों  के

 लिए  सोर  ऊर्जा  को  ताप  ऊर्जा  में  रूपान्तरित  किया  जाता  है  ।  ये  कार्यक्रम  बिहार  राज्य  सहित

 संपूर्ण  देश  मे  राज्य  नोडल  अभिकरणों  के  जरिए  कार्याम्बित  किए  जा  रहे  हैं  ।

 बिहार  राज्य  में  स्थापित  प्रणालियों  की  सूची  संलम्न  तथा  11%  में  दी  यई

 शक  न
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 बिह्ा  र  राज्य  में  31  1992  तक  स्थापित  सौर  तापीय  प्रभालियों  की
 जिलेबार  संख्या

 सौर  जल  ताकन  प्रभालियां

 ऋ०  सं०  जिला  प्रभालियों  की  संख्या

 ].
 कक

 16

 2.  रांची  13.

 3.  सासाराम  ॥|

 4.  चाइकासा  6

 5.  हजारीबाग  11

 6.  सीतामड़ी

 7.  हाजीपुर  2

 8.  मुंबेर  2

 9.  जहागाबाद

 10.  खगरिया  2

 11.  नालस्दा  1

 12.  गया  3

 13.  जमशेदपुर  4

 14.  दरभंगा
 __

 1

 सौर  कुकर

 बिहार  राज्य  में  लोगों  को  अब  तक  ?66  सौर  कुकर  बेचे  जा  चुके

 बिहार  राज्य  में  1991  तक  सौर  प्रकाशवोल्टीय  प्रणालियों
 की  जिसाबार  स्थापना

 a  5६  न्  ना  र:ओई:-ीा  आल  नियम क्7क्गखग7गा “7“7त7ए:.7.०7..- -०---
 ऋम  संख्या  जिले  का  नाम  |  सौर  प्रकाश्षवोल्टीय  प्रभालियां

 सड़क  जल  पम्पन  सामुदायिक  प्रोड़  शिक्षा  सामुदाधिक
 प्रकाश  प्रणालियां  प्रकाश  केमरों  के  टेलीविजन

 प्रभालियां  लिए  प्रकाश

 yp  2  3  5  6  पर _  -
 1.  जमलेदपुर  77  --  >>  _

 2.  सिचभुम  100  न+
 _

 63
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 2  3  बै  5  6

 3.  सहरसा  15  2  न  न

 4.  हजारीबाग  20  2  गा  ष्ण्या
 ध्णाय

 5.  रांची  17  6  1  15  1

 6.  नाझम्बा  12  6  न  न  ना

 7.  समस्तीपुर  गा  2  ध्य्ा
 न  ना

 8.  डुमके  12  3  न  न+

 9.  गुमला  ता  1  न  न+

 10.  जहानाबाद  ना
 1

 जा  णण
 ना

 11.  पटना  10  3  न८
 न

 12.  गोहा  ना  ना
 ना

 13.  मुलफ्फरपुर
 न

 न+
 न  —

 14.  गया  21  ना  1  न  ना

 15.  भुंगेर  10  न  न  न  गा

 16.  छपरा  10  न
 गया  काना

 ता

 17.  देवधर  10  ता  न
 ना  ््ा

 18.  धनबाद  12  न
 न+

 न  न

 19.  गिरीडीह  15  ना  गा
 न  ता

 20.  पश्चिम  चम्पारन  10  ण्ण्य  ध्ग्य
 न  ्य्

 21.  बेगुसराय  जे
 न  न  60  ना

 22.  महुबनी  --
 —  25  —

 ]
 जहाराष्ट्र  में  आकाशयाजों  ओर  द्रदर्शन  योजनाएं

 6135.  थी  अस्ता  क्या  सचना  और  प्रसारण  मन्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातथी  पंचवर्षीय  योजना  में  भहाराष्ट्र  मे ंआकाशवाणी  तथा  दूरदर्शन  के  संबंध  में
 बिकिन  भोजनाओं  हैतु  क्या  प्रावधान  किया  गया  है  और  इसमें  कितना  व्यय  अन्तविष्ट  और

 (a)  ये  बोजनाएं  फिलहाल  किस  चरण  में

 सूचता  ओर  प्रतारण  बन्वालय  में  विरिसा  और

 महाराष्ट्र  राज्य  क ेलिए  आकाशवाणी  भोर  दूरदक्षम  की  सातवीं  योजना  स्कीमों  का  ब्योरा  संखग्न
 विवरण  में  दिया  गया  जिसमें  अनुमोदित  उसके  खर्च  तथा  स्कीमों  की  भ्रवति  भी  बतायी
 गयी  है|

 64
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 ST  इक  धन  ननन-नन--न  की

 विवरण

 अफाशयाजों

 क्रम  स्थान  स्कीम  व्क्ब  स्थिति

 सं०  अनुमोदित  92  के

 लागत  जेंत  तक  किया
 गया  व्यय

 रुपए

 1. REAR 29% 3  3  4  $  6

 कोल्हाबुर  29%  3  कि०  बा०  एफक०  एम  356.75  273.72  तकनीकी  रूप  से

 ट्रांस  ०,  बहु  उद्देशीय  स्ट्डियो  तैयार
 सहित  नया  रेडियो  स्टेश्म

 2.  कसिक  2  »  3  कि०  बा०एफ०  एम ०  302.88  354.57  पूरा  होने  ही

 बहुशद्देशीय  स्टूडियो  बाला  है  ।

 सहित  स्थानीय  रेडियो

 स्टेशन

 3.  महमदनवर  253.00  212.82  बालू  कर  दिया
 गया  है  ।

 4.  घूले
 "  270.54  233.77  तकनीकी  छप  से

 तैयार

 5.  बीड़
 "  251.00  214.14  बालू  कर  विया

 भ्या

 6.  चंद्रपुर
 !  291.40  235.38  तकनीकी  रुप  से

 तैयार

 7.  नांदेड  है  259.00  255.28  चालू  कर  दिया

 गया  है  ।

 8.  अकोला
 !!  312.20  237.94  तकनीक्षी  कप  से

 तैयार

 9.  उसमानाबाद
 !  294.35  2253.08  कार्य

 ह॒  प्रयति  पर  है  ।

 बबतमाल
 छः  266.75  तकनीकी  रुप  से

 तैवार

 शवारा
 गा  3258.74  तकनीकी  हप  ते

 तैयार



 13.  बम्बई

 14,  बम्धई

 15.  बम्बई

 16.  बम्बई

 17.  पुणे

 3  4

 50  कि०  वा०  मी ०
 बै०  ट्रांस०  के  स्थान
 पर  100  कि०  वा०  323.35
 मी०  बे०  द्रांस०

 10  कि०  बा०
 मी०| बे०  ट्रांस०  के

 पर  100  कि०
 बा मी०  बे०  ट्रांस०

 10  कि०  वा०  शा०  बे०  374.62

 टद्रांस०  के  स्थान  पर  50

 कि०  बा०  शा०  बे०

 ट्रांसमीटर

 295  कि०  वा०  एफ०  04.75

 एम०  ट्रांस०  सहित

 मह्टीट्रेका  तथा  स्टीरियो

 ट्रांसमिशन

 स्टूडियो  का
 करण  तथा

 सुसज्जन रे

 कि०  वा०  मी०  बे०

 ट्रांस०  के  स्थान  पर

 2»  3  कि०  वा०  एफ०

 एम०  ट्राॉंसमीटर

 स्थायी

 स्टूडियो

 फि०  वा०  मी०  व े०
 ट्रॉस०  के  €वान  पर

 कि०  वा०  एफ०

 एम०  ट्रॉसममीटर

 स्टूडियो तः

 293.90

 दूरद्शंल  केन्द्र  का

 विस्तार

 290.11

 362  57

 72.26

 207.77

 134  79

 321.80

 111.16

 192  55

 1074.99

 6  1992
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 गए  हैं  ।  सिविल
 कार्य  आरंभ  कर

 दिए  गए  हैं  ।

 2.  बम्बई  ।  कि०  वा०  के  स्थान  102.15  118.69  चालू  कर  दिया
 पर  दूसरा  चेनस  गया  है  ।
 ट्रांससीटर  (10  कि०

 3.  मायपुर  उच्च  शक्ति  ट्रांसोटर  319.65  305.88  *जालू  कर  विया
 बढ़ाना  गया  है  ।

 4.  पुणे  उच्च  शक्त  ट्रांससीटर  120.00  111.85  चालू  कर  दिया
 बढ़ाना  गया  है  ।

 $.  औरंगाबाद  उच्च  शक्ति  ट्रांसमीटर  350.15  283.02  रथ

 6.  भंबाजोगई  उच्च  शक्ति  ट्रांससीटर  340.10  323.57

 7.  बीड़  अल्प  शक्त  ट्रांसीटर  25.03  22.63

 ४.  बुलढ़ाणा  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  25.03  21.83

 9.  गड़चिरोली  अल्प  शक्ति  ट्रांससीटर  26.06  21.62

 10.  र्नागिरि  अखर्ुप  शक्ति  ट्राॉसीटर  25.03  21.42

 11.  सतारा  अल्प  शक्ति  ट्रांसमीटर  7.10*°  8.50  चालू  कर  दिया
 केन्द्र  गया  है

 12.  यबतमाल  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  26.79  15.77

 13.  पूसद  अल्प  शक्ति  ट्रांसोटर  34.85  14.46

 14,  इच्छलकरंजी  अल्प  शक्ति  ट्रांससीटर  39.55  30.96

 15.  उस्मानाबाद  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  40.54  31.91  नस

 अचलपुर  अल्प  शक्ति  ट्रांससीटर  37.50  32.96

 17.  अमालनेर  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  37.50  31.80

 18.  बर्शी  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  44.98  37.49  न्तथे

 19.  करोड  अल्प  शक्ति  द्रांसीटर  37.50  32.36

 20.  मनमाड़  अल्प  शक्ति  ट्रांससीटर  44.98  40.69

 21.  मन्दूरबार  गल्प  शक्षित  ट्रांसीटर  32.44  28.27

 22.  शहाड़  अल्प  शक्षित  ट्रूसमीटर  37.50  29.69

 23.  वर्षा  अल्प  शक्ति  ट्रांससीटर  44.98  39.30
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 24.  किस्नकट  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  37.50  33.40  चालू  कर  दिया
 गया  है  ।

 25,  डिगलूर  अल्प  शक्ति  ट्रांसपीटर  44.98  36.43

 26.  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  45.41  42.22

 27.  पंढरपुर  अल्प  शक्ति  ट्रांससीटर  45.41  40.56

 28.  हिंगोली  अल्प  शक्ति  ट्रांसीटर  38.61  36.49

 29,  काशई  दूरख्छंनः  केन्द्र  में  499.00  546.13  बदलने  का
 उपकरण  को  बदलना  पूरा  हो  चुका

 ७इस  राशि  में  कार्यक्रम  निर्माण  सुविधा  की  लागत/ख्च  शामिल  है  ।

 ce इस  राशि  में  अल्प  शक्तित  ट्रांसमीटर  के  लिए  उपकरण  की  कौमत  शासिल  नहीं
 क्योंकि  उपकरण  की  व्यवस्था  स्थानांतरण  हारा  की  गयी  ।

 उड़ान  सबथ  सारणो  में  दरियहंग

 6136.  भी  रामचमा  दोरप्पा  :  कया  मागर  विमानन  और  पर्यटन  अंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  ओर  हैदराबाद  के  बीच  को  उड़ानों  को  समय  सारिणी  में  परिवर्तन  कर

 दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  संसद  सदस्य  और  अय्य  याज्रियों  को  दरस्थ  स्थानों  पर  पहुंचने  में  भारी  कठिनाइयों
 का  सामना  करना  पढ़ता

 यदि  सरकार  का  विचार  पूर्व  समय-सारिणी  को  बहाल  करने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाने  का  ओर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 सह्गर  विभानन  और  वर्थटनम  संत्रो  भाधव  राय  :  ओर  थी  इस
 सैक्टर  में  बिमान  क्षमता  में  वृद्धि  किये  जाने  के  उड़ान  समयावलि  में  परिवर्तन  किया

 गया  था  ।

 से  यात्री  जनता  को  पेश  आ  रही  कठिनाइयों  के  संबंध  में  कुछ  शिकाबतें  प्राप्त

 हुई  हैं  ।  समयावलि  संबंधी  अवरोधों  के  कारण  इंडियन  एयरलाइंस  फिलहाल  उड़ान

 बलि  में  परिवतेन  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।

 पश्चिम  अंगाल  मैं  एस  ०  दी०  डी०  ष्हौ  खुजिया

 6131.  आओ  सत्थभोपाल  मलिक  :  क्या  संचार  भंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हा
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 पश्चिम  बंगाल  में  मिथकाबुर  जिला  के  नम्दीक़म  और  तमलक  में  सब्ट्रीय  जेटबटट  के

 अंतमंत  एस०  टी०  डी०  की  सुविधाओं  वाले  स्वचालित  टेलीफोन  एक्सचेंजों  की  स्थापना  कश्ने  के

 बारे  में  अब  तक  क्या  भ्रमति  को  मई  ओर

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार  संजालय  में  उप  सन््त्री  पो०  थी०  रंथग्  :  ओर  (1)  सरकार

 की  मीति  के  अमुसार  जिस  स्थान  पर  10  या  इससे  अधिक  प्रदत्त  मांगें  पंजीकृत  हो  जाती  बहां
 नया  टेलीफोन  एक्सचेन्ज  खोला  जाता  है  ।

 मंदीग्राम  में  इस  समय  कोई  प्रदत्त  मांग  पंजीकृत  नहीं  हैं  ।

 (II)  तमलुक  में  एक  मैनुअल  टेलीफोन  एक्सचेंज  पहले  कार्य  कर  रहा  है  जिनके  स्थान  पर

 1992-93  के  दौरान  एस०  टी०  डी०  सुविधायुकत  एक  इलेक्ट्रानिक  आटोमेटिक  टेलीकोन  एक्सचेंज

 सगाने  कौ  थोजना  बनाई  गई

 स्थंज  मोहे  का  उत्पादन

 6138.  भी  ग्रुदास  काजत  :  क्या  इस्पात  लंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  स्पंज  लोहे  का  उत्पादन  कम  हुआ  और

 यदि  तो  दत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  सन्वालय  में  राज्य  मस्त्री  सम्तोध  मोहन  :  और  1990-91

 में  स््पंक  लोहे  का  उत्पादन  बढ़कर  सगभग  8.5  लाख  टन  हो  गया  है  जबकि  बर्ष  1989-90  में  यह

 3  साख  टन

 1991-92  के  दौरान  स्पंज  लोहे  का  उत्पादन  10  लाख  टन  से  अधिक  होते  की  संभावना

 है  ।

 डाक-हिकट  आरी  करना

 6139.  शी  रामबैध  शाम  :

 शी  मरजल  सारांश  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बततने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  क्यों  के  बौरान  किल-किन  महान  व्यक्तियों  की  स्थति  में  किसने  ओर  कितने

 मूल्य  के  डाक-टिकट  मुद्रित  किए  सए  तथा  के  टिकट  किन-किन  तारीखछों  को  मुह्वित  किए  मए

 डा०  बाबा  साहेब  अम्बेडकर  की  जम्म  शताब्दी  की  स्मृति  में  एक  रुपए  के  कुल  कितने

 डाक-टिकट  जारी  किए  गए

 क्या  इन  टिकटों  की  कोई  कमी  पाई  गई

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठाने  का  विधार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 संचार  भंज्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  बी०  रंगम्या  :  सूची  संलग्न  विवरण  में

 दी  गई

 डॉ०  बी०  आर०  अम्बेडकर  पर  100  पैसे  मूह्य  वर्म  की  6,00,000  डाक  टिकटें

 मुद्रित  कराई  गई  थी  ।

 (a)  जी  नहीं  ।

 प्रश्त  नहीं  उठता  |

 पर्याप्त  मात्रा  में  डाक  टिकटें  मुद्रित  कराई  गई

 वियरण

 उन  विशिष्ट  ध्यक्तियों  की  सूची  जिन  पर  गत  तीन  बर्षों  के  दौरान  स्मारक
 डाक  टिकट  जारी  किए  मए

 क्रम  संक्या  व्यक्तित्व  का  माम  म॒दण  आदेश  जारी  मूल्य  बर्गं

 मृहण  की
 तारीख

 न्अश+मनमााननममाामाम
 1  2  3  4  5

 1989

 1.  हरे  कृष्ण  महताब  10,00,000  2-1-1989  60

 2.  अस्ताथु  पदशानाक्षत  10,00,000
 ह

 2-1-1989  60

 3.  बलदेव  रामजी  मिर्धा  10,00,000  17-1-1989  9  60

 4  डॉन  बाल्को  20,00,000  31-1-1989  60  -

 5.  बी०  जी०  खेर  10,00,000  8-3-1989  9  60

 6.  शहीद  लक्ष्मण  नाइक  10,00,000  29-3-198 9  60

 भोपाल  सिह  10,00,000  30-3-1989  89  60

 राजकुमारी  अमृत  कोर  10,00,000  13-4-198 9  60

 डी०  किचल  10,00,000  13-4-198 9  60

 10.  विष्णु  राम  मेघी  10,00,000  24-4-198  9  60

 11.  आसफ  अली  10,00,000  11-5-19 89  60

 12.  डॉ०  एन०  एस०  हुरडीकर  10,00,000  13-5-1989 9  60

 13.  शंकराचार्य  15,00,000  17-5-1989  60

 14.  मुस्तफा  कमाल  अतातुक  $,00,000  30-8-1989  89  500

 15.  ज्ॉ०  एस»  राधाकृष्णन  10,00,000  11-9-1989  60

 १९
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 .  डॉ०  पी०  सुब्बारायत

 .  श्यामजी  कृष्ण  बर्मा

 .  सयाजीराब

 .  नमक्कल  कबिगर

 .  पंडिता  रमाबाई

 .  आचाय॑  नरेन्द्र  देव

 .  आचाय  कृपलानी

 जवाहर  खाल  नेहरू

 .  ग्रुरूमाण  बेबूर

 .  बालकृधष्ण  शर्मा  तबीन

 1990

 .  डॉ०  एम०  जी०  रामचसान

 .  हो  चि  मिनह

 .  चौधरी  चरण  सिह

 .  खदीराम  बोस

 .  के०  कलपत

 .  पंडित  सुस्द  रलाल  शर्मा

 -  ए०  के०  भमोपालन

 .  महाकवि  सूयेमल  मिश्राण

 .  चकक्त  कतकदास

 1991

 .  जगन्नाथ  शंकरसेठ

 .  बाबू  जयजीबन  राम

 .  डॉ०  बी०  आर०  अम्बेडकर

 .  अरियाकुडी  रामामुज  आयंगार

 3.  कर्षुरी  ठाकुर

 श्री  राम  शर्मा  आचाय॑

 के०  शंकर  पिलले  जित्र

 .  के०  शंकर  पिल्ले-व्यंग्व  चित्र

 3

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,090,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 6,00,000

 6,00,000

 6,00,000

 6,00,000

 6,00,000

 6,00,000

 6,00,000

 8,00,000

 10,00,000

 10,00,000

 30-9-1989  9

 6-10-1989

 19-10-1989  89

 89

 11-11-1989  89

 20-11-1989

 8-12-1989  9

 17-5-1990  8  9

 1  9

 24-8-1990  89

 1-10-1990

 19-10-1990

 26-12-1990

 15-2-1991

 5-4-1991

 14-4-1991

 18-5-1991

 30-3-1991

 27-6-1991

 99  |

 100

 71
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 43.  श्री  प्रकाश  6,00,000  3-8-1991  200

 44.  गोपीनाथ  बारदोलाई  6,00,000  5-8-1991  *  100

 45.  राजीब  गांधी--भारत  के  5,10,620  20-8-1991  100

 लिए  समपित  जीवन

 46.  जैन  मुनी  मिश्रीमलजी  6,00,000  24-$-199 1  100

 47.  महादेवी  वर्मा  6,00,000  16-9-1991  200

 48.  जयशंकर  प्रसाद  6,00,000  16-9-1991  369

 49.  कमला  देबी  चट्टोपाध्याय  6,00,000  29-10-1991  650

 कठपुतली

 50.  कप्तला  देवी  श्ट्टोपाध्याय  6,00,000  29-10-1991  100
 हथकर्षा

 51.  चित्र  तिरुमाल  बालराम  वर्मा  6,00,000  7-11-1991  200
 52.  माजार्ट  6,00,000  5-12-1991  650

 53  असित  कुमार  हल्दर  6,00,000  23-12-1991  200

 तसिलनाड  में  केस्तीय  सहायता  से  पर्यटन  जिकास

 6140.  भरी  के०  थी०  तं्काबाल  :  क्या  मागर  विभामन  और  पर्यटन  संज्री  यह  बताते  की
 कृपा  करेंगे  कि  पयेटन  के  जिकास  संबंधी  उन  बोजनाओों  का  ब्योरा  क्या  है  थो  इस  समय  केन्द्रीय
 सरकार  की  सहायता  से  तमिलताड़॒  में  चल  रही  हैं  ?

 सरगर  विभागत  ओर  परबंटन  अंजो  आध्ण  शाय  :  पर्यटन  के  शिकास  के  लिए
 मुख्यतया  राज्य  सरकारें  उत्तरदायी  फिर  राज्य  सरकारों  को  विशिष्ट  परियोजनाओं  के

 उनके  धन  को  उपलब्धता  और  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  के  आधार  पर  केम्द्रीय
 वित्तीय  शहायता  दी  णातों  उपरोक्त  मानदण्ड  और  तमिलनाडु  की  राज्य  सरकार  के  विशिष्ट

 अनुरोध  1991-92  के  दोशन  केन्द्रीय  पर्यटन  थिञ्ञाग  मे  पर्यटन  संबंधी  जाधारकूत  सुचिधाओं
 के  संबंधंस  के  लिए  74.04  लाख  रुपए  की  सत  परियोजनाओं  को  स्वीकृति  दो  है  लिन  पर
 कार्य  चल  रहा

 कोजर  फिल्में  का  शृरवोन  प्रसारण

 6141.  थी  बशबल्तराज  पपटिल  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  लंजी  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :
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 क्या  ऐसी  फौ्र  फिल्मों  का  प्रसारण  किया  जा  रहा  है  जिन्हें  पहले  प्रसारण  के  अयोग्य
 घोषित  किया  जा  चुका

 यदि  तती  इसके  क्या  कारण

 क्या  फिल्मों  के  प्रसारण  के  लिए  पहले  अपनाई  गई  वर्ष-क्रम  पद्धति  की  अभी  सांग  नहीं
 किया  गया

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  और

 पहले  निश्चित  किए  गए  क्रम  में  फिल्मों  का  प्रसारण  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  कया  कदम

 उठाए  जा  रहै

 सूचना  और  प्रसारण  संज्ालय  में  उप  संत्री  गिरिशा  ओर

 दूरदशैम  की  फिल्म  बयन  समिति  द्वारा  प्रसाश्ण  के  लिए  अमुपयुक्त  पाई  गई  फीचर  फिल्मों  को  चाद
 में  प्रसारित  किया  जा  सकता  है  बशतें  अपील  किए  जाने  पर  पूर्वांवलोकन  संमित्ति  द्वारा  उन्हें  उपयुक्त
 पाया  गया  हो  |

 प्रादेशिक  भाषाओं  की  फिल्में  राष्ट्रीय  मेटथर्क  पर  सामान्यत्या  क्भंक्रम  के  अनुसार
 प्रसारित  की  जाती  हैं  ।

 और  ये  सवाल  पैदा  हो  नहीं  होते  ।

 दूरदर्शन  के  कार्यक्रमों  के लिए  दिशा-निर्देश

 6142.  भी  जिस्मयानव्य  स्थालोी  :  क्या  सूलभा  और  प्रसारण  अंजौ  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  दूरदशेन  के  कार्यक्रम  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  निर्देशों  के  अनुसार  बनाये
 जाते

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सुचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिश्षा  :

 संशोधित  मार्गंदर्शी  सिद्धांतों  की  मुख्य  बातें  लंलग्न  विवरण  में  दी  गयो  हैं  ।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं,होता  ।

 जिदरण

 दूरदर्शन  की  कमीशंड  कार्यक्रम  स्कीम  के  संबंध  में  दिनांक  17  1992  के  संशोधित
 मार्मदर्शी  सिद्धांशों  को  मुख्य

 -
 1.  कमीक्षदे  कार्यक्रम  अनिवार्य  रूप  से  दूरदर्शन  का  कार्यक्रम  होगा  लेकिन  दूरकंशंन  द्वारा

 उसकी  अवधारणा  तथा  अन्य  अनिवाये  सीमाओं  का  अनुमोदन  कर  दिए  जाने  के  धाद  कार्यक्रम  का
 वास्तविक  निर्माण  बाहरी  निर्माता  द्वारा  किया  जाएगा  जिसे  कार्यपालक  निर्माता  कहा  जाएगा

 2.  कार्यपालक  निर्माता  दुरदर्शत  के
 विचारायं  सभी  प्रकार  से  संपू्न  प्रस्ता

 ।

 जिसके  सांथ  संबद्ध  आ्यौरा  ओर  2,000  रुपये  का  मांग  ड्राफ्ट  होगा  ।
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 3.  स्क्रीम  के  परिचालन  के  प्रयोजन  के  दूरदर्शन  ह्वारा  विख्यात  निर्माताओं-निर्देशकों

 का  उनके  निरन्तर  अच्छे  रिकार्ड  के  आधार  पर  पैनल  बनाया  जाएगा  ।

 4.  इस  पैनल  में  महानिदेशक  के  अनुमोदन  से  निम्नलिखित  मापदण्डों  के  पर  ताम

 जोड़े  जा  सकते  हैं  :--

 माध्यम  का  विगत

 भारतीय  फिल्म  और  टेलीविजन  फिल्म  और  टेलीविजन
 मद्रास  के

 जामिया  मिलिया  के  स्नातक  और  नेशनल  स्कूल  आफ  ड्रामा  के  डिप्लोमाधारी  ।

 5.  किसी  विषय  विशेष  पर  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  मूल्यांकन  समिति  हारा  बिचार  किया

 जाएगा  ।  मूल्यांकन  समिति  द्वारा  उन  कार्यक्रमों  के  बारे  में  किया  जाना  जरूरी  नहीं
 जिनकी  एक  दो  कड़ी  हो  और  जिनकी  अवधि  30  मिनट  से  अधिक  न  हो  अथवा  जो  सामायक  विषयों

 के  कार्यक्रम  हों  ।
 हे

 6.  मूह्यांकम  समिति  के  सदस्य  निम्नलिखित  होंगे  :

 विथय  विशेष  से  संबड़

 उप-महानिदेशक  वाणिज्यिक

 3  गेर-सरकारी

 मुख्य  निर्माता/उप-पुरुय  निर्माता  वाणिज्यिक  बूनिट)--समिति  का  संयोजक  |

 7.  मूल्यांकन  समिति  निम्नलिखित  तथ्यों  के  आधार  पर  प्रस्ताव  की  स्वीकायंता  के  बारे  में
 निणेय  लेगी  :--

 कथा/विषय  की  दूरद््ंन  की  अपेक्षाओं  के  अनुरूप

 विषय  का

 प्रसारण  संहिता  के  प्रति

 कार्यपालक  तकनीकी  दल  का  बिगत  रिकाई  ।

 8.  मूल्यांकन  समिति  द्वारा  कड़ियों  की  संदया  और  धारावाहिक  दूरदशेन  कार्यक्रमों  के
 मामले  में  प्रत्येक  कड़ी  की  अवधि  का  भी  निर्णय  लिया  जाएगा  ।

 9.  मूल्यांकन  समिति  द्वारा  अमुशंसित  श्रस्ताव  लागत  समिति  के  समक्ष  रखे
 लागत  समिति  के  सदस्य  निम्नलिखित  होंगे  :  -

 (1)  विभिन्न  श्रेणियों  के  कार्यक्रमों  को कमीशन  करने  से  सम्बड

 (2)  अपर  महानिदेशक  (प्रशासन)/उप  महानिदेशक  (बवित्त)/निदेशक

 (3)  संबद्ध  मुख्य  निर्माता/उप  मुख्य

 (4)  मुड्य  निर्माता  वाणिज्यिक  --
 संयोजक/सदस्य  सचिव  ।

 10.  लागत  मूल्यांकन  सभसिति  की  निर्देशक  आदि  के  विगत
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 फिल्मों  के  प्रमाणीकरण  के  लिए  निर्धारित  दूरदशंन  के  मार्मदर्शी  सिद्धांतों  तथा  बजट  की  ब्ुक्तियुक्तता
 के  परिप्रेक्ष्य  में  प्रस्ताव  की  स्वीकायंता  के  बारे  में  निर्णय  लेगी  ।

 11.  लागत  समिति  प्रस्ताव  को  रहू  करने  के  कारण  स्पष्ट  करेगी  और  उसके  द्वारा

 अनुमोदित  कार्यक्रमों  के  बारे  में  कुल  क्लट  का  तक  भी  बताबेगी  ।

 12.  लागत  का्यंपालक  निर्माता  के  अधिकारों  की  भागीदारी  के
 बारे  में  भी  निर्णय  लेगी  ।

 13.  लागत  समिति  की  सिफारिश  अमुमोदत  के  लिए  महानिदेशक  के  समक्ष  प्रस्तुत  को

 जाएंगी  ।

 14.  दूरदर्शन  द्वारा  कार्यक्रम  की  आवश्यकताओं  के  एक  ही  विषय  पर  एंक  से
 अधिक  कार्यक्रम  आयटित  किए  जा  सकते  साथ  ही  एक  हो  कार्यपालक  निर्माता  एक  ही

 एक  से  अधिक  कार्यक्रम  आवंटित  किए  जा  सकते  हैं  ।

 15.  दूरदर्शन  द्वारा  भुगतान  की  विधि  इस  प्रकार  होगी  :--

 करार  पर  हस्ताक्षर  किए  जाने  के  बाद  40  प्रतिशत

 शूटिंग  शुरू  होने  पर  20  प्रतिशत

 रफ  कटों  के  अनुमोदन  पर  20  प्रतिशत

 अंतिम  प्रिट  के  अनुमोदन  पर  20  प्रतिशत

 16.  कार्यपालक  निर्माता  द्वारा  उसे  अग्रिम  के  रूप  में  दी  गई  राशि  के  लिए  करार  के  साथ

 अप्रतिसंहरणीय  बैंक  गारंटी  प्रस्तुत  की  जायेगी  ।  जब  तक  करार  का  पूरी  तरह  से  निष्पादन  नहीं  हो
 जाता  तब  तक  बेंक  गारंटी  का  यधासमय  नवीकरण  किया  जाना  होगा  ।

 17.  दूरदशंन  द्वारा  आयकर  की  राशि  सम्बद्ध  अनुदेशों  के  अनुरूप  स्रोत  पर  काट  ली

 जाएगी  ।

 18.  सामाजिक  विदयों  के  कार्यक्रमों  अथवा  30  मिनट  तक  के  कार्यक्रमों  के  लिए  बैंक

 गारंटी  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।

 19.  कार्यपालक  निर्माता  द्वारा  प्रस्तुत  कार्यक्रम  के  रफ  कटों  का  एक

 पूर्वाबलोकन  समिति  द्वारा  किया

 20.  पूर्वावलोकन  समिति  हारा  सुझाये  गये  संशोधन  कार्यंपालक  निर्माता  द्वारा

 निष्पादित  किए  जाएंगे  जर  उनके  लिए  कोई  अतिरिक्त  राशि  का  भगतान  नहीं  किया  जायेगा  ।

 21.  कार्यक्रम  करार  में  निर्दिष्ट  समय  सूची  के  अनुसार  पूरा  किया  जाना  चाहिए  ।

 लिखित  कारणों  के  साथ  अवधि  बढ़ाये  जाने  का  अनुरोध  महानिदेशक  द्वारा  स्वीकार  किया  जा

 सकता  है  ।

 22.  यदि  करार  की  किसी  शर्त  का  उल्लंधन  किया  जाता  तो  करार  को  समभाप्स  कर
 दिया  जायेगा  ।  दूरदर्शन  हारा  बेंक  बारंटी  का  सहारा  लिया  जायेगा  और  अपध्रिम  के  रूप  में  दी  गई
 समस्त  राशि  12  प्रतिशत  ब्याज  के  साथ  वसूल  करने  के  लिए  कार्रवाई  शुरू  की  आयेगी  ।.
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 23.  किसी  प्रकार  का  मतभेद  होने  को  सूरत  सूचना  ओर  प्रसारण  सचिव  एकमात्र
 मध्यस्थ  होंगे  ।

 24,  प्रादेशिक  केन्द्रों  के  लिए  कार्यक्रमों  के  ममले  में  यही  मार्यदर्शी  सिद्धांत  इसी  संशोध
 के  साण  लागू  होंगे  कि  मूल्यांकन  समिति  के  सदस्य  केस्द्र  दो  अधिकारी  ओर  दो  मेर

 सरकारी  ब्यक्ति  होंगे  ।

 न्प

 दरद्शन  पर  समय  का  आवंटन

 6144.  #.4.  थी  राज़-बिसास  क्या  सूचक  प्रसारण  मंजो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 नेडुक  जन्म  शताब्दी  के  दोरल  जबाहूर  लाल  नेहरू  के  संबंध्न  मे  राष्ट्रीय
 नेटबर्क  पर  कार्मऋछ  के  प्रसारण  लिए  25.  कटे  आवंटित  किए  गए  डा०

 अम्बेडकर  की  अन्म  शताब्दी  के  दोरान  डा०  अम्बेडकर  बारे  में  केवल  सात  घंटे  आाबंटित.किए
 और

 (a)  यदि  तो  इस  भेदभाव  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मस्थालय  में  उप  सन््त्रो  गिरिखा  :  ओर

 दूरदशंन  द्वारा  ऐसे  कार्यक्रमों  के  लिए  पहले  से  कोई  समय  आवंटित  नहीं  जाता  ।  फिर  ऐसे
 मामलों  में  आंकड़ों  की  तुलना  करना  ठीक  नहों  है  क्योंकि  दूरदशन  द्वारा  व्यक्तियों  पर  प्रसारित
 कार्यक्रमों  की कुल  अवधि  की  तुलना  करके  संबंधित  व्यक्तित्वों  की  महत्ता  के  बारे  मेंਂ  कोई  निष्कर्ष

 नहीं  निकाला  जा  सकता  ।,

 ]
 हारा  दोयप्र्ण  बिल  जेजा  जाता

 6145:  भरी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :

 डा०  बसंत  पार  :

 थी  फूलजमा  :
 क्या  बिश्युत  ओर  गेर-परंवरागत  ऊर्जा  ख्लोत  मंत्री  यह  बतानेः  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कड़ा  द्वारा  और  श्रुटिपूर्ल/विशद्व  त  बिल  भेजने  में  कोई  विलंब  नहीं  किया
 जाता

 तो  इसके  कठ्मय-का  रथ  हैं  ;

 गत  छः  महीनों  के८दौ  इस  संबंध  में  को  कितनी  शिकावतें  मिलीं  और  उन
 पर  काय्ंदाही  की  ओर  .

 भविष्य  चुटियृूर्ज  और  अभ्यिश्मित  बिलों  को  जारी  होने  से  रोकने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  गये  हैं  ?

 ओर  उसई  खोला  ममभालयावे८  राज्य  सन्त्रो  कल्पमाथ  :
 से  डेंसू  दारा  उपभोक्ताओं  से:संबंधित  अधिसंस्या  बिजलोके  बिल

 बरी  किए  जले  को  रखते  हुए  भाववीय  मोटरों  रीक्षिय  नोट  करवे  अबबढ़
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 कम्प्यूटर  में  आंकड़े  फीड  करने  में  हुई  भूल-चक  के  कारण  कुछ  दोषपूर्ण  बिल  भेजे  जाने  के  मामले

 हो  सकते  हैं  ।  बिजली  के  बिलों  में  होने  वाली  अमियमितताएं  1991  में  2.40  प्रतिशत
 से  घटकर  1992  में  2.15  प्रतिशत  रह  गई  तुटिपूर्ण  तथा  अनियमितता  वाले  बिलों

 को  जारी  किए  जाने  की  रोकथाम  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  में  मीटर  रीडिग  सम्बन्धी  पर्यवेक्षण

 व्यवस्था  को  सुदृढ़  दोषपूर्ण  मीटरों  को  उपभोक्ताओं  के  बिजली  कनेक््शनों  को
 संख्याओं  की  गणना  कम्प्यूटर  केन्द्र  में  एक  केन्द्रीय  शिकायत  कक्ष  खोलना  तथा  बिल  संबंधी

 कार्थों की  गहन  फ्रबोधस  शामिलः  हैं  ।  उफ्भोक्ताअ्ें  शिकायतें  प्राप्त  होने  पर  बिलों  की

 अनियमितताओं  का  शीघ्र  निराकरण  करने  के  लिए  भी  कार्यवाही  को  जाती  है|

 राष्ट्रीय  नोति

 6146.  श्री  जोबन  कया  विश्त्त  ओर  गेरथ्परंपरागत  ऊर्जा  ख्ोत  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 कड़ा  शहरों  में  बसें  के-भिर्खराण  एबं  जय  परिकहम  छिजाइन  पर  राष्ट्रीयः  ऑटोमोबाइल
 नीति  तेयार  करते  समय  पर्याप्त  ध्यान  नहीं/दिया

 बय३  इसके  कर  रण  संसाध्ों का  अधिकांश  भाग-कारों  ओर  दुपहिया  काहनों  के  निर्माण

 पर  और

 यदिं  हां  तो  शहरों  में  जन  परिवहन  के  लिए  बसों  के  निर्माण  एवं  डिजाइम  में  सुधार
 करने  के  लिए  उनके  मंत्रालय  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 विश्वत  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  खोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाय
 से  आटोमोबाइल  क्षेत्र  क ेविकास  के  लिए  एक  समेकित  राष्ट्रीय  नीति  का  विकास  करने

 सम्बन्धी  प्रश्म  सरकार  के  साथ  सक्तिय  विचाराधीन  रहा  वर्तमान  उदार  लाइसेंस  नीति

 के  अन्तगंत  कारों  को  छोड़कर  शेष  सभी  आटोमोक्इल  को  लाइसेंस  की  सूची  में  रखा  गया  अतः

 शहरी  परिवहन  हेतु  बसों  के  उत्पादन  तथा  डिजाइन  सम्बन्धी  का  निजी  क्षेत्र  के  अन्तगंत

 बता

 बिहली  में  भाटी  खानों  में  अवध  खगत

 6147;  थी  नबल  किशोर  राय  :  क्या  खान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  भाटी  खानों  में  खनन  पर  लगे  प्रतिबंध  का  उल्लंधन  किया  जाता

 जारी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  दोधी  पाये  गये  व्यक्तियों  के  विर्द्ध  क्या

 कार्यबाही  की  गयी  और

 क्या  प्रतिबंध  का  क्रियान्वयन  सुनिश्चित  करने  के  लिए  तागरिकों  का  एक  निगरानी

 आयोग  बनाये  जाने  की  संभावना  है  जिसमें  वे  गेर-सरकारी  संगठन  शामिल  होंगे  जो  श्रमिकों

 पर्यावरण  की  सुरक्षा  करने  में  अग्रणो  रहे  हैं  ?

 खान  मस्जालय  के  राज्य  मस्ती  बलराम  सिह  :  ओर  भृतपूर्व  भाटी
 ग्ों  के  अम्तगंत  आने  बाल  क्षेत्र  को  दिल्ली  प्रशासन  की  दिनांक  15-4-1991  की  अधिसूचना

 77



 लिखित  उत्तर  6  1992

 1972  के  अन्तग्रंत  बन्य  प्राणी  शरण-स्थल  घोषित  क्रिया  गया  है  ।

 अदेध  खनन  की  जिन  शिकायतों  की  जांच  की  गई  उन्हें  निराधार  पाया  गया

 नहीं  ।

 राज्यों  में  पाती  निवास

 6148.  भरी  भुगन  लगा  खंडरो  :  कया  मागर  जिसानन  लोर  पवंटन  बंजी  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 देश  राज्य-वार  कितने  यात्री  नियास

 यात्री  लिवास  बनाने  के  संबंध  में  सरकार  की  क्या  नीति  और

 यात्री  निवास  में  किस  टाइप  का  आवास  उपलब्ध  कराया  जाता  है  ?

 सागर  विभागन  ओर  पथंटन  सज्ो  साधथ  राय  :  स्वीकृत  यात्री  निवासों
 की  संख्या  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 और  पर्यटन  का  विकास  करने  की  मुख्य  जिस्मेबारी  मुस्यतया  राज्य  सरकारों
 की  केन्द्रीय  पर्यटन  विभाग  विशिष्ट  प्रस्तावों  के  लिए  उनके  धन  की
 लब्धता  और  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  पर  निभेर  करते  राज्य  सरकारों  को  बिसीय  सहायता
 प्रदान  करता  है  ।

 उपर्युक्त  मानदण्ड  के  आधार  पर  केन्द्रीय  पयेटन  विभाग  ने  मध्यम  ब्ग  के  पर्यटकों  को  सस्ता

 आवास  मुहैया  कराने  के  लिए  पयंटक  अभिदुलि  के  स्थानों  पर  यात्री  निवासों  के  लिए  स्वीकृति  प्रदान
 की

 जिजरण
 ओ

 राज्य  स्वीकृत  यात्री  निबासों  की  संख्या ओ

 क्र  2

 आशा  प्रदेश  1

 गसम  1

 गुजरात  1

 गोबा  ||

 हरियाणा  1

 हिमाचल  प्रदेश  1

 जम्मू  व  कश्मीर  3

 केरल  5
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 2

 मेघालय  2

 मध्य  प्रदेश  2

 महाराष्ट्र  2

 मिजोरम

 नामासैंड  ||

 उड़ीसा  3

 पंजाब  1

 सिक्किम

 जिपुरा  2

 तमिलनाडु  2

 उत्तर  प्रदेश  4

 पश्चिम  बंगाल  2

 कुल  58

 हरियाणा  का  भलाजी  बांध

 6149.  राज  राम  कया  जल  संसाधन  शलंच्ौ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हरियाणा  के  रिवाड़ी  जिले  में  मसाजी  बांध  का  निर्माण  काय॑  हो  गया

 यदि  तो  इस  परियोजना  पर  अब  तक  कुल  कितना  धन  खर्च  हुआ

 क्या  राजस्थान  सरकार  हारा  पानी  न  छोड़ने  के  कारण  इस  बांध  का  अभी  तक
 योग  नहीं  हुआ  और

 मसाणी  जल  बांध  का  उचित  उपयोग  सुनिश्चित  करने  हेतु  समझोते  को  अंतिम  रूप
 देने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उडाए  जाने  का  विचार  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  जिज्ञालरण  :  द्वारों  और  गियरिंग  लगाने  को  छोड़कर
 परियोजना  का  निर्माण  कार्य  प्रा  हो  गया  है  ।

 अब  तक  43.00  करोड़  रुपए  की  राशि  व्यय  की  गई  है  ।

 राजस्थान  सरकार  ने  मसाणी  बराज  के  प्रतिप्रवाह  पर  न  तो  किसी  भंडारण  का
 मिर्माण  किया  है  अथवा  न  ही  निर्माण  करने  का  कोई  विद्वार  जिसमें  मसानी  अराज  के  लिए
 निर्मुक्तियों  की  परिकल्पना  की  गई  हो  ।

 मसाणी  बराज  परियोजना  केन्द्रीय  जल  आयोग  हारा  तैयार  की  गई  साहिबी  बेसिन
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 की  समेकित  माह्टर  योजना  का  एक  भाग  है  ।  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  सदस्य  की

 अध्यक्षता  में  साहिवी  पर  एक  स्थायी  सम्तिति  गठित  की  गई  है  तांकि  संबंधित  राज्यों  के  परामर्श  से
 समेकित  मास्टर  योजना  के  सभी  तत्वों  के  क्रियान्वयन  का  निरीक्षण  किया  जा  सके  तथा यह  सुनिश्चित
 किया  जा  सके  कि  सभी  संबंधित  राज्यों  के  हित  में  नियंत्रण  स्थानों  पर  प्रवाह  का  तेबिनियमन
 किया  जा  सके  ।

 जासा  सस्जिद  बिहलो  में  गम्दगी

 6150.  श्री  भमताल  अंसारी  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पर्यटन  धंत्ो  यह  श्षताने  की  कृपा
 रंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  दिल्ली  की  ऐतिहासिक  जामा  मस्जिद
 क्षेत्र

 क ेसाथ  लगे  मांस  तथा  मछली  बाजार  में  अस्वास्थ्यकर  हालातों  के  कारण  पर्यटकों  को a
 नाइयोा

 ञँ

 इयों  का  सामना  करना  पड़  रहा

 गदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  को  संबंधित  अधिकारियों  के  सभक्ष  उठाया

 कफ

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने
 का  बिचार  है  ?

 साथर  विमानन  और  पर्यटन  संत्री  साधव  राब  :  से  केस्द्रीय  पयंटन
 विभाग  को  इस  आशय  की  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  कि  दिल्ली  की  जामा  मस्जिद  की  यात्र
 करने  वाले  पर्यटकों  को  साथ  लगी  मार्किट्ट  में  अस्वास्थ्यकर  हालात  के  कारण  असुविधा  होती  है  ।

 फिल्मों  में  देवताओं  को  गलत  हंग  से  प्रदशित  करना

 6151.  भी  राजेश  कुमार  :  क्या  सचता  ओर  प्रसारण  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  फिल्म  निर्देशकों  और  अभिनेताओं  की  अपने  फिल्मों  में  देवताओं  को
 गलत  ढंग  से  प्रदशित  करने  की  प्रवति

 यवि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कायंवाही  की  गई

 कया  इस  संबंध  में  केस्द्रीय  फिल्म  सेंसर  बोर्ड  को  दिशा-निर्देश  जारी  किए  गए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 ($)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सलना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  भंत्रो  गिरिजा  :  से  देश  में
 फीचर  फिल्मी  का  निर्माण  मुख्यतथा  निजी  क्षेत्र  में  है  ।  भारत  में  प्रदर्शन  के  लिए  अभिप्रेत  सश्झी
 फिल्मों  को  केन्द्रीय  फिल्म  प्रभाणन  बोर्ड  द्वारा  प्रमाणित  कराना  होता  है  !  बोडे  द्वारा  फिल्मों  बे
 जांच  चलबित्र  अधिनियम  और  इसके  अंतर्गत  जार  मार्गनिर्देशों  के  अनुसार  की  जाती  है  :  इन
 मश्मेसिषेशों  के  अमुसार  प्रमाणन  के  लिए  फिल्मों  की  जांच  करते  समय  वबोड़  अन्य  बातों  के
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 साथ  वह  सुनिश्चित  करता  है  कि  फिल्मों  में  ऐसे  दुध्य  या  शब्द  न  हों  जिनसे  किन्हीं  धर्मों  या
 अन्य  समूहों  का  अपमान  होता  हो  ।

 (8)  वह  सवाल  बदा  ही  नहीं  होता  ।

 हरियाणा  में  तोर्य  स्थानों  का  विकास

 6!  52.  शो  नारावण  सिह  चोधरी  :  नागर  जिजाननम  ओर  वर्थटल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंबे  कि  :

 क्या  केरट्रीय  सरकार  को  हरिव'णा  सरकार  से  विशिम्म  ती  स्थानों  का  विकास
 करने  और  ब्रह्मा  सरोवर  सन्निहित  सरोबर  के  नवीकरण  व  सोॉदर्यकरण  का  काम

 बूरा  बीता  केन्द्र  की  स्थापना  श्री  कृष्ण  संग्रहालय  का  विकाश  करने  और  थात्ियों  व
 पर्व॒टकों  को  सुविधाएं  मुहैया  करने  संबंछी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थोर

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  प्रस्ताव  को  मंजरी  देने  के  लिए  केनीव

 सरकार  ने  कया  कायंवाही  की  है  ?

 सागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  साधव  राय  :  और  तीज॑-स्थानों

 सहित  पर्यटन  का  बिकास  करने  को  मुझ्य  जिम्मेवारी  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  पर्यंटत  विभाग

 विशिष्ट  प्रस्तावों  के  लिए  उनके  धन  की  उपलब्धता  और  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  पर

 निर्भर  करते  हुए  राज्य  सरकारों  को  विलौय  सहायता  प्रदान  करता  है  ।  इस  मानदष्ड  के  आधार

 पर  वर्ष  1991-92  के  हरियाणा  राज्य  में  नौ  स्थानों  पर  सस्ते  एक  फास्ट  फूड
 प्रचार  सहावता  और  दो  पयंटक  परिसर  स्वीकृत  किए  गए  हैं  ।  ब्रह्मा

 सस्निहित  सरोबर  का  नवीकरण/सौस्ह्यंकरण  करने  और  थी  कुण्ण  लंब्रहालव  का  विकास
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  से  नहीं  मिला  है  |

 बक्षिजी  क्षेत्र  में  नये  पर्यटन  सा

 6153.  ली  शोभताहोश्यर  राव  वाड़डे  :  कया  लागर  विभागन  और  पर्यदन  मंत्री  यह  बताने

 की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  ूरकार  का  विचार  नागार्जुनयागर  तथा

 हैदराबाद  को  पंटन  मार्ग  के  रूप  में  विकसित  करने  का  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 साभर  विभावन  और  पर्यटन  भअंत्ी  मालय  राज  :  भौर  पर्यटक

 कैख्तों  का  विकात  करना  मुख्यतया  राजप्र  सरकारों  की  जिम्मेदारी  केस्ट्रीय  पर्यटन  विभाग

 नेइस  क्षेत्र  में  पयंटन  के  विकास  के  लिए  हैदराबाद-नागार्जुनसागर-तिश्पति  परिपथ  को  अभिनिर्धारित

 किया  है  ।

 ताप  विज्ञुत  संयंत्र  को  राख  से  एल्यूमोनियम  निकालना

 6154.  थी  देवेना  प्रसाद  आादज  :

 राम  बबनम  :

 क्या  बिछ्ूत  ओर  गेर-परंपरानत  ऊर्जा  लोत  मंत्री  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  केन्द्रीय  विद्युत  अनुसंधान  संस्थान  द्वारा  ताप  विद्युत  संयंत्र  को  बेकार  राख  से

 एल्यूमीनियम  निकालने  के  संबंध  में  कोई  सफल  शोधन  किया  गया

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  शोध  के  आधार  पर  कोई  कार्यक्रम  तैयार  करने  का

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परंपशागत  ऊर्जा  खोत  संजालय  के  राज्य  संत्री  कल्पनाथ  :

 से  केन्द्रीय  विद्यूत  अनुसंधान  बंगलोर  ने  लाईम  सोडा  सिनटर  प्रक्रिया  के

 प्रयोजन  से  प्रयोगशाला  में  अल्यूमीना  को  सफलतापूर्बक  प्राप्त  किया  गया  इस  प्रक्रिया  का  इस
 समय  पोलैण्ह  में  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  एक  किलो  प्रतिदिन  की  क्षमता  वाला  एक  पाईलेट

 परीक्षण  के  तौर  पर  प्रचालन  किए  जाने  के  लिए  1993  तक  तैयार  हो  जाने  की  आशा

 है  ।  सी०  पी०  आर०  आई०  में  बेच  संयंत्र  परीक्षणों  के  परिणामों  के  आधार  पर  भावी  कर्मकमों  की

 सम्भावना  है|

 भारत  और  नेपाल  के  बीज  पन-बिलली  परियोजनाओं  का  विश्तार

 6155.  भी  राजबोर  सिंह  :  कमा  विद्युत  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  खोत  मंत्रो  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  वर्ष  1991  के  दोरान  भारत  और  नेपाल  के  बीच  पनबिजली  परियोजनाओं  के
 विस्तार  के  लिए  किसी  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किए  गए

 यदि  तो  उन  बड़ी  ओर  छोटी  पन-बिजली  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन
 पर  हम  प्रयोजनाथे  वियार  किया  गया  और

 इन  संयंत्रों  को  किन-किन  स्थानों  १र  स्थापित  करने  का  विचार  है  और  तत्संदंधी  ब्यौरा
 क्या

 बिज्चूत  और  गर-परंपरागत  ऊर्जा  खोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :
 से  नेपाल  के  प्रधान  मंत्री  के  1991  में  भारत  के  दौरे  के  दौरान  अन्य  बातों  के

 साथ-साथ  निम्न  मुद्दों  पर  सहमति  हुई  थो  :--

 जनेपाल  में  महाकाली  सदी  पर  करनाली  परियोजना  (18,800  के  लिए
 तकनीकी  पहलुओं  को  अंतिम  रूप  देने  के  साथ-पाथ  अन्य  मुहरों  पर  भी  विचा  र-क्मर्स
 की  प्राक्रपा  जारी  रहनी

 +-भारत-नेपाल  सीमा  पर  शारदा  नदी  पर  पंग्रेश्वर  जल  विद्युत  परियोजना  (3000
 के  लिए  व्यापक  परियोजना  रिपोर्ट  संयुक्त  रूप  से  1992  तक  तैयार

 वी  :

 में  कोसी  तदी  पर  कोसी  उच्च  बांध  (3000  के  लाभों  के  बारे  में
 अन्वेषण  संबंधी  कार्यों  और  मूल्यांकन  सम्बन्धी  पद्धतियों  की  रूपात्मकताभों  को  अंतिम
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 गंडक्री  जल  विश्धत  परियोजना  (600  के  लिए  संयुक्त  रूप  से
 1992  तक  फीलरुड  सर्वेक्षण  कार्य  किए  जाने  ।  व्यापक  परियोजना  रिपोर्ट  को  1994  तक

 तैयार  किया

 प्रदेश  में  टनकपुर  जल  विश्वत  परियोजना  के  बारे  में  भारत  सरकार  द्वार

 (1)  ईस्ट-वेस्ट  हाइवे  पर  महेन्द्रनगर  को  बेराज  के  साथ  जोड़ने  बाली  सड़क  के  बारे  में
 अन्वेषण  (2)  समझौते  के  अनुसार  बेराज  से  जल  (3)  बाएं  प्रवाह  बंध
 पर  तत्काल  विचार  और  (4)  भारत  प्रतिवर्ष  नेपाल  को  10  मिलियन  यूनिट
 विश त  नि:शुल्क  उपलब्ध  हाथ  में  लाए  जायेंगे  ।

 कमला  और  बागमती  जलाशय  को  स्कोम  के  लिए  1993  तक  व्यवहायंता
 रिपोर्ट  तैयार  करेगा  ।

 कृषि  आधारित  उद्योगों  और  खास  प्रसंस्करण  उद्योगों  को  सहायता

 6156.  भरो  प्रताप  राज  थो०  मोंसले  :  गया  साध  प्रसंस्करण  उच्योग  भ्रंच्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राज्यों  में  कृषि  आधारित  उद्योगों  ओर  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योगों  की  सहायता
 करने  के  लिए  कोई  योजना  तंयार  की  हि

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कया  केन्द्रीय  सरकार  विचार  ऐसी  योजनाएं  बनाने  के  लिए  राज्यों  को

 निर्देश  जारी  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खाछ  प्रसंस्करण  उद्योग  भ्ंज्रालय  के  राज्य  शंत्री  गिरिधचर  :  से  (6)
 खाच्च  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्री  ने  सभी  राज्य  सरकारों  और  संघ  शासित  क्षेत्रों  के  मुख्य
 उप-राज्यपालों  और  प्रशासकों  से  अनुरोध  किया  था  कि  वे  अपनी  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्रों

 में  आठवीं  योजना  अवधि  में  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योमों  के विकास  के  लिए  उपयुक्त  स्कीमें  तैयार  करें

 और  आवश्यक  वित्तीय  प्रावधान  राज्य-सरकारों/संच  शासित  क्षेत्रों  से  अन्य  बातों  के  साथ-साथ

 यह  अनुरोध  किया  गया  था  कि  वे  अपनी  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्रों  में  खाद्य  प्रसंस्करण

 पेक््टरों  में  निवेश  करने  के  लिए  उपयुक्त  नीति  प्रशासनिक  समर्थन  उपाय  तैयार  करें

 प्रक्रिया  को  सरल  बनाएं  ।  राज्य  सरकारों/संच  शासित  क्षेत्रों  को  आधार  संरचना  के  विकास  के  लिए

 सरकारी  सेक्टर  में  आवश्यक  निवेश  करने  ओर  उन  क्षेत्रों  में  वहां  निजी  निबेश  आसानी  से  नहीं

 किया  जा  सरकारी  सेक्टर  में  आवश्यक  निबेश  करने  की  भी  सलाह  दो  गई  ।  कुछ  राज्य

 सरकारों  मे  उपर्युक्त  पत्र  पर  कार्रवाई  की  और  सूचित  किया  कि  वे  इस  संबंध  में  उपयुक्त  कदम

 उठा  रही  हैं  ।

 जात  प्रसंस्करण  एककों  को  सहायता

 6157.  भी  आर"०  धुरेसा  रेडडो  :  कया  लाख  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्री  पह  बताने  की  हुपा

 करेंगे  कि  :  /
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 कक  सरकार  का  विचार  देश  में  खाद्य  प्रसंस्करण  एककों  को  उत्पादन  क्षमता  में  सुधार
 करने  हेतु  उन्हें  लहाबता  प्रदान  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सास  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  बंजी  गिरिधर  :  ओर

 खाद्य  प्रसंस्क रण  उद्योग  मंत्रालय  ने  आठवीं  योजना  के  दौरान  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योगों  क ेविकास

 के  लिए  सहायता  देने  हेतु  अनेक  योजना  स्क्रीमें  तैयार  की  हैं  जिनमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  खाद्य

 प्रसंस्करण  सुविधाओं  की  स्थापना  करने  या  उनमें  वृद्धि  किसानों  के  साथ  पिछड़े  सम्पर्कों  को

 विकसित  विपणन  पोल्टरी  और  अन्य  मांस  प्रसंस्करण  टूना  और
 अभ्य  मछली  प्रसंस्करण  समुद्री  मात्त्यिकी  और  कोल्ड  चेन  की  स्थापना

 क्षाद्य  प्रसंस्करण  ओर  पैकेजिंग  में  अनुसंधान  और  विकास  तथा  आवश्यक  सैक्टरों  में  जनशक्ति  को
 प्रशिक्षण  देने  क ेलिए  राज्य  सरकार  के  खंगठनों/सहकारोी  सबिततियों/स्वेण्छिक  एलेन्सियों/संयुक्त

 सेक्ट  र/सहायता  प्राप्त  सेक्टर  के  यूनिटों  को  सहायता  देना  शामिल

 कर्मादक  में  उच्य  शक्ति  के  वी०  द्रांसमोटर  को  स्थापना

 6158.  थी  फोडश्कको  मोडसमा  शिवन््य३  :  कया  सुचनए  भोर  प्रशारण  लथहोे  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कर्नाटक  में  धारवाड़  राबचुर  ओर  मंसूर  में  उच्च

 शकित  के  टी०  ढी०  ट्रास्मीटर  स्थापित  करने  का  विजय  लिया

 यदि  तो  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सुचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  संत्री  :  से  जहां
 धारबाड़  के  उच्च  शवित्  ट्रांसपोटर  1992  के  दोरान  चालू  हो  जाने  को  आशा  है  वहां  बगसकोट
 और  पावयडढ़  में  अर्थात  कूल  दो  अल्य  शक्ति  टो०  की०  ट्रांसमीटरों  के  1993  के  दोरान

 अछू  हो  जाने  की  उम्पीद  छाधनों  को  उपलब्धता  पर  निर्भर  करके  हुए  रायक्र  भोर  मंसूर  में

 एक-एक  उच्छ  शक्ति  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  भी  कार्यक्रम  प्रसंगवश  उल्लेखनीय

 है  कि  इस  तरह  की  परियोजनाओं  के  पूरा  होने  में  परियोजना  स्घल  पर  सिविल  निर्माण  कार्य  आरंध

 होने  के  पश्चात्  लयमभग  4  बर्ष  का  समय  सग  जाता  है  ।

 बिजलो  को  भांग  और  पू9्त

 6159.  59.  भी  शुकदेल  पाससात  :

 डा०  जाल  बहुदुर  राजस  :

 डा०  कांशोराल  राजा  :

 भी  अर्जुन  सिह  बादव  :

 क्या  बिखध,त  ओर  गेर-परंपरागत  हर्जा  खोत  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  विभिन्न  भावों  में  बिजली  की  मांग  और  आपूत्ति  में  अन्तर



 11  1924  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  बत  तीन  बर्षों  में  प्रत्येक  बर्थ  के  दोरान  इसका  राज्यवार  ब्योरा  क्या

 भोर

 इस  संबंध  में  बिजली  को  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं/उठाने
 का  विचार  है  ?

 विद्ध  त  ओर  गेर-परम्दरागत  ऊर्जा  ल्ोत  भम्भालय  के  राज्य  मस्ती  कल्पनाथ  :

 और  वर्ष  1988-89,  1989-90  तथा  1990-91  के  दौरान  ऊर्जा  की  कमी  का

 राज्यवार  ब्यौरा  संलग्न  विव रथ  में  दिया  गया  है  ।

 विद्युत  की  उपलब्धता  में  सुधार  करने  के  लिए  किए  जा  रहे  विभिन्न  उपाओं  में  ये

 शामिल  हैं--सई  विद्युत  उत्फदन  क्षमता  शोध  चालू  लघु  निर्माण  अवबकि  बाली  विलत
 परियोजस््ओं  को  कार्यान्वित  विद्यमान  विश्यत  केन्द्रों  के  कार्यनिष्पादन  में  क्ुधार
 पारेषण  एबं  वितरण  हानियों  यें  कमी  मांग  प्रबंधन  एवं  ऊर्जा  संरक्षण  संबंधी  उपायों  को

 कार्यान्थित  कस्मम  ओर  अधिक  ऊर्जा  बसे  जो  ग्रे  कमी  वाले  क्षंत्रों  को  विद्युत  की  सप्लाई  की

 व्यवस्था  करना  |

 श्क्क्स्ण

 जब  2988-89,  1989-90,  1990-91  के  धीराण  अर्जा
 की  साथी  का  राज्यवार  ब्योरा

 प्रतिशत

 ...  राज्य/प्रणाली  का  1988-89  .  $8$-9$9
 1990-91

 __]_

 ््
 डू  3  बः

 आंडीगढ़  0  0  0

 दिह्ज्ी  0.6  1.5  0.7

 हरियाणा  3.9  5.0  2.9

 हिमाचल  प्रदेश  0.5  0  1.1

 सम्मू  और  कक्मीर  39.8  11.4  10.8

 एन०  एफ०  एफ०  सहिद्  संथाव  1.5  1.4  1.4

 राजस्थान  2.2  2.8  2.1

 उत्तर  प्रदेश  10.6  10.6  10.6

 गुजरात  1.5  3.4  4.1

 मध्य  प्रदेश  3.4  1.4  2.5

 महाराष्ट्र  3.0  2.7  39

 गोवा  है  0  0  0

 आंध्र  प्रदेश  9.  9.8  19
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 2  3  4

 कर्माटक  26.9  23.6  22.9

 केरल  8.6  0.5

 तमिलनाइ  6.7  6.4

 बिहार  8.0  28  7

 दामोदर  घाटी  निगम

 उड़ीसा  22.3.  22.0

 पश्चिम  बंगाल  7.0  4१.9  9,2

 उत्तर  पूर्षी  क्षेत्र  3.2  3.0

 अखिल  भारत  7.7  १.9
 7

 4.9

 सी-डाट  का  कार्य  विध्यादम

 प्राप्स करने हेतु  क्री  बिग्थिश्षण  सिह  :  कया  संचार  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सी-डॉट  को  स्थापना  के  बाद  इसके  कार्य-निष्पादन  का  कोई  मृल्यांकन  किया

 गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  दूरसंचार  के  क्षत्र  में  प्रोद्योगिकीय  प्रणति  में  तेजी  से  हो  रहे  परिवर्तन

 प्राप्स  करने  हेतु  सी-डॉट  के  साथ  किसी  अन्य  संयुक्त  अनुसंघान  तथा  विकास  परियोजना  पर  विचार

 कर  रहो  और

 यदि  तो  उन  क्षेत्रों  का तथा  उसकी  सहयोग-कम्पनियों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  लग्जालय  में  उप  संजी  पो  थो०  रंगम्या  :  जी  हां  ।

 सी-डॉट  के  प्रगति  ओर  गतिविधियों  का  प्रयोधन  और  मूल्यांकन  इसके
 वरियोजना  संचालन  समिति  और  शासी  परिषद्  हारा  किया  जाता  पिछले  सात  बर्षों

 जलिस्मलिखित  विभिन्न  सांविधिक  निकायों  हारा  भी  मूल्यांकन  किए  मए  हैं  :--

 भ्री  बी०  एम०  सदस्य  की  अध्यक्षता  मे  इसका  में  ग्रठिल
 आंतरिक

 विभागीय पुनरीक्षा 2. श्री बी० एम० सदस्य की अध्यक्षता में में गढित अआंतरिक विभागीय समिति । 3. में मठित नास्बियार समिति ! 4. में सीएजी । सी-डॉट सरकार द्वारा वित्त पोषित अपने आपमे एक संगठन इसका प्रश्न नहीं उठता । | 86
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 (4)  ऊपर  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  इसका  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 साख  प्रसंस्करण  को  प्रोत्ताहत  देने  के  लिए  क्षेत्रों  का  फ्ता  लगाना

 6161.  भरी  भनोरअग  भक्त  :  कया  लाश  प्रसंस्करण  उच्योग  भम्भी  यह  बताते  की  हुपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  खाद्य  प्रश॒स््क रण  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  क्षंत्रों  का

 पता  लगाया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर

 क्या  सरकार  को  इस  क्षत्र  के  लिए  विदेशी  निवेशकों  और  अभिवासी  भारतीय  से  निवेश

 संबंधी  योजनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  और  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 लाल  प्रतस्करण  उच्योग  मंजालथ  के  राज्य  संत्रो  गमिरिधर  :  ओर

 हां  ।  बीयर  और  पेय  एल्कोहल  तथा  कुछ  अन्य  उत्पादों  को  छोड़  कर  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योगों

 को  अब  प्राथमिकता  वाले  उद्चोग  निर्धारित  किया  गया  मन्जालय  ने  प्रसंस्कृत  फल  एवं  सब्जी
 मांस  और  पोल्टरी  प्रसंस्क  समुद्दी  मात्स्थिको  ओर  मछली  चावल  हलरों  का

 आधुनिकी  सोया  पर  आधारित  उत्पादों  भोर  अनाज/गेहूं  पर  आधारित  उत्पादों  आदि  को
 विकास  के  लिए  बल  देने  बाले  क्षत्र  निर्धारित  किया

 सूचना  संकलित  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 तार  समोक्षा  सभित्ति

 6162.  श्री  लाल  कृष्ण  आडदथाणजी  :

 डा०  अमृतलाल  कालिदास  पड़ेल  :

 क्या  संचार  अंजी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तार  समीक्षा  समिति  ने  टेलीफोन  टेप  किए  जाने  के  माध्यम  से  सुरक्षाਂ
 के  हितों  की  सुरक्षा  करने  हेतु  बने  तार  अधिनियम  में  किए  गये  उपबंध  के  दुस्पयोग  के  विस्ड्ध

 समुचित  सुरक्षोपाय  करने  पर  बिशेष  बल  दिया  और

 यदि  तो  समिति  के  अन्य  सुझाव  कया  हैं  तथा  सरकार  की  उन  पर  क्ष्या  प्रतिक्रिया

 संचार  मसतजालय  में  उप  भंत्री  पो०  वी०  रंगब्या  और  राष्ट्रीय

 शुरक्षा  स  मम्बड्ध  धारा  सहित  भारतीय  तार  1885  के  सभी  उपबंधों  की  शलमीक्षा  करने
 सथा  उपयुक्न  संशोधनों  की  सिफारिग  करने  के  लिए  समिति  का  अठत  किया  गया  रिपोर्ड  की

 अभी  प्रतीक्षा

 विदेशों  को  मेजे  गए  सरकारो  अतितिथि  मंडल

 6163.  डा०  कारतिकेश्यर  पात्र  :  क्या  स्ंसशोम  कार्य  भरती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बर्ष  1990-91  के  दोरान  विदेशों  को  कितने  सरकारी  प्रतिनिधिमंडल  भेजे

 गौर  का

 की



 लिखित  उसर  6  1992

 इस  प्रयोजत  के  लिए  प्रतिनिधिमष्डल्-वार  कितनी  छतराजि  मंजूर  की

 संसदीय  कार्य  बन्त्रो  मुसाभ  कयी  आजाब  :  ओर  सूचक  शक  को  जाएगी

 भौर  लभा  पढल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 इस्पात  क्ष  त्र  में  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियां

 6164.  भी  एन०  रजम्था  राय  :  क्या  इस्पात  भन्ती  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस्पात  उद्योग  लाभ  अजित  कर  रहा

 क्या  सरकार  का  विचार  भारत  में  इस  इस्पात  उद्योग  में  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  को

 बरमेश  करणे  की  अनुभति  देने  का  ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  कारण  और  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्थाल  सस्शालय  के  राज्य  भन््तो  सम्तोध  मोहन  अधिकांश  प्राथमिक

 उत्पादक  लाभ  कमा  रहे  गोण  क्षंत्र  में  यह  स्थिति  इकाई-दर-इकाईं  भिम्त-चित्त  है  ।

 और  नई  भौद्योगिक  तोति  में  पंलेटीकरण  सद्दित  कच्छा  लोह  मिश्र  तथा

 स्पंज  लोहे  को  उच्च  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  की  सूची  में  शामिल  किया  गया  है  ताकि  इन  उद्योगों

 के  संवर्धन  को  प्रोत्साहित  किया  जा  सके  ।  ऐसे  उद्योगों  के  मामले  में  5।  प्रतिशत  तकਂ  विदेशी  ईक्विटी
 के  निवेश  को  अनुमति  का  प्रावधान  बशतें  विदेशी  ईबिवटी  बृंजीगत  माल  के  आयात  के  लिए

 अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  को  सन्निहित  करता  हो  ।  जहां  तक  लोहे  और  इस्पात  क्ष त्र  की  अन्य  इकाइयों
 का  सम्बन्ध  विदेशी  ईक्विटी  की  भागीढ़ारी  के  लिए  सरकार  की  पूर्व  अनुमति  आवश्यक

 बाक्सा इट  पिघलाने  धाजी  जधि्टियां

 6165.  डा०  परशुशम  गंगवार  :  क्या  खान  मन््ती  यह  बताने  की  छुपा  करेंबे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बाकसाइट  पिचलाने  वाली  भट्टियों  को  क्षमता  में  वृद्धि  क  रतें
 के  लिए  कोई  मोजना  बनाने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  हाश  एल्यूसिनियम  के  संबंध  में  आस्थनिर्ज रता  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 खान  भसत्रात्रण  के  राज्य  सन्धो  बलराम  सिह  :  ओर  नेशनल

 एल्यूसिनिमम  कंपनी  लिमिटेड  को  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  एक  त्रस्ताव  तेयार  किया  कया
 है|  ब्योरा  हस  प्रकार  है  :--

 यूनिट  से  तक

 बाक्साइट  खान  मिलियन  टल  प्रतिवर्ण  2.4  4.8

 श्ह्बूमिना  जिलिश्षत  टन  प्रतिवर्ष  0.8  1.35
 रिफाइनरी

 एल्यूमितियम  स्मेल्टर  मिलियन  टन  प्रतिवर्ष  0.218  0.345
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 इस  समय  देश  एल्यूमिनियम  के  बारे  में  आत्मनिर्भर

 तमिलनाड  में  टो०  थो०  रिले  केला

 6166.  डा०  बल््लल  पेरूमान  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  भन््तरो  यह  बताने  कि  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  तमिलनाडु  के  दक्षिण  अकंट  जिले  में  चिदम्धरम  में  टी०  बी०
 रिले  केन्द्र  की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  कब  और

 रिले  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  माददंड  निर्धारित  किए  गए  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  संजो  गिरिजा  ओर  इस
 ममय  तमिलनाड़  के  दक्षिण  अर्काट  जिले  के  विदम्बरम  में  टी०  वी०  रिले  केन्द्र  स्थापित  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  नहों  है  ।  तथापि  साधनों  की  उपलब्धता  और  परस्पर  प्राथमिकताओं  पर  निर्भर  रहते
 हुए  कुम्बकोणम  में  एक  उच्च  शक्ति  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  कार्यक्रम  इस

 ट्रांससीटर  के  सेवा  के  लिए  चालू  हो  जाते  पर  चिदम्बरम  में  संतोषजनक  दूरदर्शन  सेवा  प्राप्त  होने
 की  भआाशा  है  |

 दूरदशशत  द्वारा  ट्रांसमीटरों  के  स्थान  के  बारे  में  निेय  लेते  समय  जिन  मापदंडों  का

 अनुसरण  किया  जाता  है  उनमें  अन्य  बातों  के  कवर  न  हुए  क्षेत्रों  में  कवरेज  का  प्रावधान

 परिणामी  कवरेज  की  जनजातीय  दूरदराज  के  संवेदतशीख  ओर

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  क ेलिए  कवरेज  की  व्यवस्था  कार्यक्रम  निर्माण  और  लिकेज  सुविधाओं  तंथा  अन्य

 भाधारभूत  सुविधाओं  की  उपलब्धता  शामिल  इसके  सांस्कृतिक  और  ऐतिहासिक  महत्व
 के  स्थानों  की  आवश्यकताओं  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 दूरसंचार  केमा

 6167.  ओऔी  बलरालज  पासी  :

 थी  चेतन  थो०  एस  ०  चोहान  |
 बे  अस्ता  जोशो  :
 ओऔी  दसातेय  धंडारू  :

 क्या  संचार  अंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  उत्तर
 आंध्र  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  में  कितने  दूरसचार  केन्द्र  मंजर  किए  गए

 इनमें  से  कितने  केन्द्र  प्रत्येक  राज्य  में  खोले

 शेष  केन्द्र  कब  तक  खोले  और

 आठवीं  पंचवर्षोय  योजना  के  दौरान  इनमें  से  प्रत्येक  राज्य  में  से  कितने  केन्द्र  खोलने
 का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ?

 संजार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पी०  बी०  रंमब्या  :  से  जानकारी
 खंलब्त  विवरण  में  दी  यई  है  ।
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 भूजल  स्रोतों  का  लारा  होगा

 :6168.  भरी  भूपेना  सिह  हुटडा  ।

 झोजतो  गिरिशा  देवो  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  के  उन  क्षेत्रों  का  ब्योरा  क्या  है  जहां  पर  भूजल  स्रोतों  के  खारेपन  का

 स्तर  बहुत  अधिक  पाया  गया

 क्या  इस  खारेपन  के  आस-पास  की  सिंचाई  योजनाओं  का  पता  लथा  लिया

 गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  खारेपन  के  कारण  फसलों  की  क्षति  हो  रहो

 और

 यदि  तो  खारेपन  की  समस्या  को  हल  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाए
 जा  रहे

 जल  ससाधन  संत्री  जिख्शाजरण  :  भूजल  मे  उच्च  लबणनता  हतरो  हारा
 प्रभावित  विभिन्न  राज्यों  के  क्षेत्र  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 और  सिचार्ट  कमानों  में  अवेशालिक  जल  प्रबन्ध  और  अपर्याप्त  जल  निकास
 प्रणाली  लव॒णता  की  समस्या  के  लिए  जिम्मेदार  है  |

 लवणता  और  जल-जमाव  इन  घटनाओं  से  प्रभावित  क्षेत्रों  मे ंफसलों  की  उत्पादकता  के
 स्तर  को  कम  कर  रहे  हैं  ।

 आन-फार्म  शिक्षा  ओर  प्रशिक्षण  के  जरिए  कुशल  जल  प्रबन्ध  और  कारगर  जल
 बिकास  प्रणाली  जैसी  पद्धतियां  कुछ  उपाय  हैं  जो  लवणता  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  किए
 जा  रहे  हैं  ।

 भूजल  स्त्रोतों  में  खारेपन  बाले  क्षेत्र  खारापन  4000  माइक्रो  सीमेंस  से  अधिक  ।

 राज्य  जिले के  भाग _.
 प्र  गण  पर

 न

 आंध्र  प्रदेश  अनन्तपुर  गोदाबरी  प्रकाशम

 गुजरात  कच्छ

 हरियाणा
 सोनीपत

 कर्माटक  बेल्ला  कोलार

 केरल  जिबेन्द्रम

 पंजाब  फिरोजपुर

 "५
 9.६.
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 राजस्थान
 सीकर

 तमिलनाड  दक्षिणी  जतिच्चरापलली
 वी०  ओ  चिदम्बरनार

 उत्तर  प्रदेश  हमीरपुर

 ]

 सहाराष्ट्र  में  दूरदर्शन  प्रसारण-कषत्र

 6169.  भी  बिसासराब  भागताथराथ  गूंडेबार  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  संत्रो  यह  बताने
 की  करेंगे  कि

 कया  महाराष्ट्र  के सभी  जिले  दूरदर्शन  प्रसारण  क्षेत्र  में  आते

 यदि  तो  ऐसे  जिलों  के  नाम  क्या  हैं  जो  इस  क्षेत्र  में  अब  तक  शामिल  नहीं  किये

 क्या  इल  जिलों  को  माइक्रोवेव  प्रणाली  से  जोड़ने  की  प्रक्रिया  आरंभ  की  गई

 यदि  तो  दूरदशंन  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  सभी  जिलों  में  कब  से  आरंभ  किए  जाने
 की  संभावना  है  ?

 सूचना  और  प्रसारण  मंजालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  :  और  इस
 समय  महाराष्ट्र  राज्य  के  सभी  जिलों  दूरदशंन  सेवा  पूर्णतया  अथवा  आंशिक  रुप  से

 होती  है  ।

 महाराष्ट्र  में  प्रादेशिक  सेवा  के  प्रसारण  के  लिए  माइक्रोवेव  लिकेज  की  बजाए  उपग्रह
 लिकेज  प्रणाली  अपनाई  गई  है  ।  प्रादेशिक  सेवा  के  कार्यक्रम  रिले  करने  के  लिए  महाराष्ट्र  के  विभिन्न
 उच्च  शक्ति  और  अल्प  शक्ति  टी०  वो०  ट्रांसमीटरों  को  उपग्नह  के  जरिए  दूरदर्शन  बम्बई  से
 जोड़ा  गया  है  ।  _

 महाराष्ट्र  मे ंलगाए  जा  रहे/परिकल्पित  विभिन्न  ट्रांसमीटरों  के  चालू  हो  जाने  पर  वहां
 के  10  जिल्लों  में  दृरदर्शन  सेव्रा  में  सुधार  होने  की  उम्मीद

 बिसरा  स्टोन  लाइस  लिसिटेंड

 6170.  श्लीमतो  बिल  कुमारी  भंड्रारी  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  बिसरा  स्टोन  लाइम  लिमिटेड  बन्द  होने  के  कगार  पर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इसके  कार्यकरण  में  सुधार  लाने  का  कोई  प्रस्ताव

 छि

 ः



 17  1914  लिखित  उत्तर

 |  सीकर  ' टन  निज  ज  नली कमल gi,  लत  बम  ब  कब  क

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस्पात  संज्रालय  के  राज्य  संत्रो  सम्तोध  मोहन  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 से  सरकार  कंपनी  के  कार्य  निथ्पादन  का  ध्यानपूर्वंक  प्रबोधन  कर  रही
 विभिन्न  उपाय  किए  गए  हैं  जिनमें  वित्तीय  सहायता  विषणन  उत्पादन  तथा  उत्पादकता

 में  सुधार  आदि  शामिल  हैं  ।  गत  दो  महीनों  में  इसके  कार्य  निष्पादन  में  सुप्रार  के  लक्षण  दृष्टिगोचर

 हुए  हैं  ।

 गंगा-यमना  से  रजस्थान  को  जलਂ

 6171.  भौंधती  कोरे  :  कया  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 कया  राजस्थान  को  जल-की  सप्लाई  1957  में  किए गए  समझौते  के  अमुसार  की  जा

 रही  i

 यदि  तो  समझोता  करने  के  पैंतीस  वर्ष  बाद  भी  राजस्थान  को  उसके  हिस्से  का

 जल  सप्लाई  न  किए  जाने  के  क्या  कारण

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  राजस्थान  को  गंगा-यसुगा  जल  को  सप्लाई  कराने

 हेतु  करने  का  और

 यदि  तो  राजस्थान  के  सवाई-माधलपुर  और  अलवर  जिलों  को

 यमुना  केःजल  को  कब  तक  सप्लाई  जाने  की  संभावना

 जल  संसाधन  संत्रो  विद्ञाचरण  :  राजस्थान  को  गंगा  यमुना  से  जल  की

 आपूर्ति  के  संबंध  में  वर्ष  1957  में  किसी  ऐसे  समझौते  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किए  गए  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 और  बेसिन  राज्यों  के  बीच  उपलब्ध  यमुना  जल  का  आवंटन  अभी  तय  किया

 जाना  है  |  राजस्थान  लगभग  11  करोड़  घन  भोटर  यमुमा  जल  का  पहले  ही  उपयोग  कर

 रहा  है  |  जहां  तक  गंगा  जल  का  संबंध  राष्ट्रीय  जल  बिकास  अभिकरण  ने  जल  संसाधनों  के

 विकास  के  राष्ट्रीय  के  बंतगगंत  हाल  में  हिमालयी  नदी  बिकास  घटक  का  व्यापक  अध्ययन

 शुरू  किया  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  मंगा  नदी  और  इसकी  पूर्वी  सहायक  नदियों  से

 अधिशेष  मानसून  जल  राजस्थान  के  अल  की  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  भी  व्यवतित  करने  की

 कल्पना  है  ।  उनकी  रिपोर्ट  आठवीं  योजना  के  अस्त  तक  उपलब्ध  हो  जाने  की  आशा  है  ।
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 ]

 राज्ष्यों  में  बिद्चुत  परियोजना  का  निर्भाण

 6172.  मोहम्भद  अलो  अशरफ  फातभो  :

 शी  राम  टहल  चोधरी  :

 झो  अर्भुन  सिह  बादव  :

 ही  काशी  राम  राजा  :

 भरी  सुलवेदव  पासवान  :

 शी  औीकांत  जेगा  :

 क्या  विद्युत  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  उड़ीसा  तथा  गुलरात  में  बुछ  विश्ञत  उत्पादन  एकक

 निर्माणाधीन

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  क्या

 क्या  प्रस्तावित  योजना  के  अनुसार  इन  एककों  का  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  जोत  भंजालय  के  राज्य  अंत्रो  कहपनाथ  :

 से  उत्तर  उड़ीसा  और  गुजरात  में  क्रियान्ययनाधीन  ताप  तथा  जल  विद्युत
 परियोजनाओं  का  ब्यौरा  अनुबंध  में  दिया  गया  यक्षपि  सभी  परियोजनाओं  का  निर्माण  कार्य

 सोपान  रूप  से  प्रगति  पर  है  तथापि  कुछ  अपरिहाय॑  विलम्ब  हुआ  है  जिसके  बारे  में  कारणों  का  ब्यौरा

 भी  शंलस्न  विवरण  में  विया  गया  है  ।

 (5)  विद्युत  परियोजनाओं  के  क्ियान्वयन  को  विद्युत  विभाग  तथा  केन्द्रीय  बिलत
 प्राधिकरण  ई०  द्वारा  सघम  रूप  से  मानीटरिंग  की  जाती  है  ।  जब  कभी  भी  आवश्यक

 होता  है  उपस्कर  सामग्री  आदि  की  सप्लाई  में  बाधाओं  को  दूर  करने  के  लिए  परियोचना

 प्राधिकारियों  की  समयानुसार  सहायता  की  जाती  इस  प्रयोजनाथ  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण

 द्वारा  परियोजना  उपस्कर  के  निर्माताओं  ओर  ठेकेदारों  के साथ  संयुक्त  समन्बित

 बेठकें  भायोजित  की  जाती  हैं  ।

 94.
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 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  का  परियोजना  परिव्यय

 6137.  श्रीमतो  रीता  वर्मा  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  $

 क्या  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  क ेलिए  10  मिलियन  रुपये  का  परियोजना  परिव्यय  तैयार
 किया  गया  था  और  तदनुसार  कूलिग  अस्पताल  की  स्थापना  तथा  अन्य  मूलभूत

 सुविधाओं  की  योजना  बनायी  गयी

 क्या  प्रतिवर्ष  अथवा  हर  दूसरे  वर्ष  एक  मिलियन  टन  अतिरिक्त  इस्पात  का  उत्पादन
 करने  का  कायेक्रम

 क्या  सरकार  ने  अब  इसकी  विस्तार  योजना  को  त्याग  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  विचार  10  मिलियन  टन  की  योजना  के  मूल  उद्देश्य  को  अपनाने  का

 ओर

 (a)  यदि  तो  कब  से  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्थात  सरजालय  के  राज्य  सन््त्रो  संतोष  सोहन  :  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  में
 40  लाख  टन  वाषिक  अप  रिष्कृत  इस्पात  के  उत्पादन  की  निर्धारित  क्षमता  के  प्रारम्भिक  परिव्यय  के

 व्यवस्था  की  परिकल्पना  की  गई  थी  ।  इसे  प्राप्त  कर  लिया  गया  है  ।  40  लाख  टन  क्षमता  से  अधिक

 के  लिए  संयंत्र  तथा  उपक्तमों  और  अवसंरचनात्मक  सुविधाओं  के  लिए  प्रावधान  नहीं  रखा  गया

 बस्ती  तथा  अन्य  सम्बद्ध  सुविधाओं  पर  अधिक  विस्तार  की  गुंजाइश  है  ।

 नहीं  ।

 और  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  संबंध  में  विस्तार  योजना  को  रह  नहीं  किया  गया
 गया  इस  समय  संयंत्र  की  क्षमता  100  लाख  टन  वाधषिक  करने  की  कोई  योजना  नहीं

 और  इस  समय  सरकार  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  क ेआधुनिकीकरण  ओर  विस्तार
 को  45  लाख  टन  द्रव  इस्पात  करने  पर  विच्वार  कर  रही  सरकार  चरणबद्ध  रूप  से  बोकारो
 इस्पात  संयंत्र  की  क्षमता  बढ़ाना  तथा  विस्तार  कार्यक्रम  शुरू  करने  से  पूर्व  वधित  क्षमता के  प्रत्येक
 अरण  पर  उत्पादन  का  स्थिरीकरण  करना  जाहेगी  ।

 लखनऊ  के  साथ  एस०  टो०  डी०  सम्पर्क

 6174.  भरी  राजेंद्र  कुसार  क्या  संचार  मम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  कोने-कोने  से  शहर  अभी  तक  लखनऊ  के  साथ  एस०  टी०  डी०  सुविधा
 से  जुड़े  हुए  नहीं

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  शहरों  को  वर्ष  1992-93  के  दोरान  लखनऊ  ओर
 दिल्ली  के  साथ  एस०  टी०  डी०  सुविधा  से  जोड़ने  का  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 104
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 संचार  मंत्रालब्र  में  उप  संत्रो  पो०  बोल  रंगब्या  :  उत्तर  प्रदेश  में  एस०
 टी०  डी०  सुविधा  रहित  199]  के  अनुसार  1,00,000  से  अधिक  की
 आबादी  शहरों  के  अमरोहा  और  हल्द्वानी  एवं  काठगोदाम  हैं  ।

 हां  ।

 शेष  तीन  शहरों  को  1992-92  के  दोरान  एस०  टी०  डी०  से  जोड़ने  की  योजना
 बनाई  गई  है  ।

 ]

 वक्षिण  कम्लड़  टेलोकॉम  डिस्ट्िक्स  में  देलोफोल  कनेक्शन

 6175.  भरी  बी०  धनंजय  कुमार  :  कया  संचार  सन्ज्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  क़न््नड़  टेलीकॉम  डिस्ट्रिक्ट  में  टेलीफोन  कनेक््शनों  एक्सचेंज-वार  बतंमान
 संख्या  क्या

 क्या  टेलीफोन  कनेक्शन  पाने  के  लिए  आवेदन-पत्र  बड़ी  संडु्या  में  लंबित

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 लम्बित  आवेदन-पत्रों  को  निपटाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 संचार  मस्त्रालय  में  उप  भम्त्री  पो०  बो०  रंश्या  :  29-2-92  की  स्थिति
 के  असुसार  ब्यौरा  संलग्स  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 हां  ।

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 संलग्न  विवरण  में  दी  गई  प्रतीक्षा  सूची  में  शामिल  आवेदकों  में  से  5000  थ्रे  अधिक
 आवेदकों  को  19५2  के  दौरान  टेलीफोन  कनेक्शन  दे  दिया  गया  आठबीं  पंचवर्षीय
 योजना  के  मसोदे  के  निम्नलिखित  उद्देश्यों  के अनुसार  शेष  आवेदकों  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना
 (1992-97)  2-97)  के  दौरान  उत्तरोत्तर  रूप  से  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  कर  दिए  जाने  की  आशा

 और  जन-जातीय  क्षेत्रों  में  मांग  होने  पर  व्यावहारिक  रूप  से  टेलीफोन  कनेक्शन
 प्रदान  करवा  ।

 टेजीफोन  प्रणालियों  थें  टेलीफोन  कनेकक््शनों  के  लिए  प्रतीक्षा  अनधि  दो  बर्ण  से
 अधिक  न  हो  ।

 विधरण

 ऋ०  सं०  एक्सचेंज  का  नाम  चालू  कनेक्शन  प्रतीक्षा  सूची
 पु

 _  _._  गओवाटी  विशेष  सपणास्ड

 2  3  4  5  &

 अंगलोर  उप  धंडल

 1.  बाजपे  466  12  3  303
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 1

 2.

 3.

 2

 बाईकामवड़ी

 गुरपुर

 «  किम्नीकास्वला

 .  कोनाजे

 .  कृष्णापुर

 -  कृप्पेपडाव

 .  मल्लूर

 .  मंगलौर

 -  मुल्की

 «  उललाल

 थांटवाल  उप  संडल

 -  अश्यानढका

 .  अल्दांगड़ी

 .  अलीपाड़े

 .  बादागाबेल्लर

 .  बालगाड़ो

 .  बाँटबाल

 .  बोथा  रगाड़ी
 «  धर्मस्थल

 «  डिडपे

 पांरगीपेट

 .  भरुकाटे

 -  गोलधामजालू

 .  काकीजे

 28.  कतयाना

 106

 844

 293

 6  1992

 5  6

 97

 4  151

 25  230

 ना  9

 2  99

 ना  140

 4  116

 2  399

 ना  52

 न  58

 555  4867

 $  3

 22  454

 8  53

 जा  62

 1  432

 जा  29

 णाः  26

 16  260

 10  100

 णा  54

 पा  23

 13  204

 गा
 5  76

 7  78

 6  49



 1914

 296

 143

 135

 107
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 रा  1  2  3  _  4  5  6

 56.  माला  20  _
 _  22

 57.  मिजार  35  1  न  37

 58.  भरूडबियारी  580  14  18  139

 59.  मुनियाल  45  श्याम  ध्ा  24

 60.  नाकरे  36  न  10

 61.  निडोडी  43  न+
 न  58

 62.  पादुबिदरी  382  2  7  137

 63.
 पलाडका

 42  न  न  16

 64.  पेरिजे  25  ता
 न  57

 65.  पिलार  90  1  69

 66.  रेनबाला  5  +--  --  --

 67.  सचेरीपेड  84  न
 ना  62

 68.  शिरथाडी  83  1  68

 69.  ताकोंडे  35  न  16

 १0.  तेल्लार  14  न+  न  ज+

 71.  बन्नूर  34  ध्ग्  2  35

 कूंडापुर  उप  भंशल

 72.  आमसेबाली  35  न+  6

 73.  आमपुर  28  —
 न  21

 75.  आरडो  38  5  न  9

 75.  बसरकूर  89  ना  4  62

 16.  बेलवे  70  न
 ता  23

 १7.  बिन्दुर  193  —  2  54

 78.  चितूर  44  ज+  ज+  54

 79.  गांगुली  189  2  83

 80.  ग्रुडेनगाड़ी  43  न
 ना  17

 81.  हल्लीहोले  40  --  1  10

 82.  हेमाडी  31  ना  1  28

 83.  होसानगाडी  31  न  4

 108
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 2अन»्कभ»्-»»ब»ऋ&ऊ 5

 84.  हुंसेमाक्की  43  1  56...

 85.  जनाडी  34  न्+  क+  $

 86.  कम्बाडकोने  46  न  2  52

 87.  कारकूजे  83  ना  1  17

 88.  कोल्लुर  72  न  13

 89.  कूंडापुर  1171  3  18  236

 90.  भारवये  89  ॥|  ज+  24

 91.  शंकरनारायण  79  न  1  19

 92.  शिकूर  88  ध्य्य  2  123

 93.  सिद्दापुर  45  न  2  30

 94.  टेक्काटे  87  2  80

 पुद्टर  उप  मंडल

 95.  अलंकार  44  न  ना  23

 96.  अरासीनमक्की  40  ना
 न  4

 97.  बादागन्तूर  66  ना  2  55

 98.  इरडें  66  2  गा  28

 99.  ईएवरमंगल  89  4  2  90

 100.  कदाबा  87  5  44

 101.  कंचन  बाजापुर  40  न+  10

 102.  कनियार  61  ना  60

 103.  केडिला  54  ध्ण्य  ना  15

 104.  कोडिम्याडी  33  ना

 105.  कोइला  59  न+  1  16

 106.  कूला  88  1  28

 707. 7.  नेल्लयाडी  61  जा  या  31

 108.  नेट्टाना  22  चा  गा
 7

 109.  पानाजी  89  3  46

 #10.  पेरने  56  ण््
 न  12

 111.  पुठ्सा  27  ना  ना  20

 109
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 2  3  4  5  6

 112.  पुल्लूर  1506  7  34  288

 113.  संतयार  64  2  53

 114.  सावनूर  62  न+  3  36

 115.  शांतिगोड  36  न  —  19

 116.  शिशिला  30  न  _  4

 117.  थिगलाडी  15  1  2  43

 118.  उडाने  17  ध्ााा  जे  19

 119.  उप्पिनानमेडी  245  —  89

 120.  उरबाब  54  न+  न  15

 121.  वोलायाड़ा  18  _  17

 सूनिया  उप  संडल

 122.  एबरनाडू  45  न्ू
 न  22

 123.  अजबारा  22  न  2  35

 124.  बेलारे  230  न  2  33

 125.  डोडाथोटा  101  —  3  75

 126.  ग्रुठिगर  १7  1  —  ्ट

 127.  एस०  एच०  फलीथाडका  42  न  35

 128.  जलसूर  82  4  30

 129.  कलमादका  33  _  2  12

 130.  कोलछार  21  जा  --  20

 131.  कुरनादका  17  नज-+  —  20

 132.  मदाप्पादी  21  न  1  12

 133.  मधाब्  23  ण््ा  ना  19

 134.  मर्डेकोल  27  चाः  ने  20

 135.  मनकस्जो  15
 ना  ना  390

 136.  पांजा  गा  1  64

 137.  पेरलामपेदी  55  --  --  44

 138.  सम्पाजे  86  ना  4  48

 110
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 1  2... 3.  ६4...  5.  6

 139.  सुब्रामनिया  79  न  न  20

 140.  सूलिया  476  2  11  114

 141.  थोडीकाना  31  न+  5

 142.  येडेमंगला  23  जा  ना  29

 उड़पो  उप  मंडल

 143.  उड़पी  3939  157  222  2180

 144.  उछलादी  32  ता
 गा  26

 145.  अवरंसे  24  ना  ना  13

 146.  ब्रह्माबार  472  6  16  158

 147.  चेरकांडी  76  गा  39

 148.  हुंगनकट्टा  69  ता
 णण  32

 149.  हबरी  108  3  13  114

 150.  हरंगा  123  ता  5  117

 151.  हिरियाडका  126  --  2  38

 152.  कौप  356  11  3  159

 153.  केम्मन्न्  89  15  9  296

 154,  कोकरना  44  ता  38

 155.  कोल्लामिरी  77  1  --  37

 156.  मन्दारथी  89  न  29

 157.  मनीषु  42  2  3  68

 158.  मूडीबेले  89  5  3  106

 159.  पल्ली  33  न  10

 160.  पनिपुर  45  ता  53

 161.  पेरड्र  76  45

 162.  सेलीग्राम  294  2  68

 163.  सांथकटटे  14  न  1  13

 164.  शंकरपुर  132  9  3  114

 165.  शिरियारे  49  न
 ्ग्या  34



 लिखित  उत्तर  6  1922

 2  3  4  छ

 166.  शिरवा  210  11  5  145

 167.  शिवपुरा  27  नण  21

 168.  येदेहेडी  22  न  3  33

 तमिलनाड़  में  खाश  प्रसंस्करण  उच्योग

 6176.  भी  के०  तुलसिऐया  बाग्डायार  :  कया  खास  प्रसंस्करण  उच्योग  सम्त्रो  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  तमिलनाडु  में  नये  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योगों  की  स्थापना  के

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्राप्त  किए  प्रस्ताव  का  जिला-वार  ब्यौरा  क्या  और

 इन  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  प्रदान  करने  के  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कायंवाही
 की

 खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  सस्जालय  के  राज्य  मम्क्री  गिरिधर  :  और
 मेससे  हीरो  फ्रूड्स  प्रा०  लिमिटेड  से  उत्तरी  अर्काट  जिले  में  और  मैसस  सिट्रस  प्रोडक्टस  लिमिटेड  से

 तमिलनाडु  के  चिगलपेट  जिसे  में  शत-प्रतिशत  निर्यातोन्धुलक्की  फल  एवं  सब्जी  प्रसंस्करण  यूनिटों  की
 स्थापना  के  लिए  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  और  इन  प्रस्ताओं  के  लिए  आशय-पत्र  जारी  किए  बए  हैं  ।

 तमिलनाडु  के  कन्याकुृमारी  जिले  में  फल  एवं  सब्जी  प्रसंस्करण  यूनिट  की  स्थापना  के  लिए  मंससे

 तमिलनाडु  औद्योगिक  विकास  निगम  लिमिटेड  से  प्राप्त  एक  प्रस्ताव  भी  औद्योगिक  अनुमोदन
 सचिवालय  द्वारा  दर्ज  किया  गया  है  |

 केरल  के  द्रबर्शन  धाराबाहिकों  को  स्वीकृति

 6177.  श्री  कोडोकम्मील  सुरेश  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 केरल  में  दूरदशंन  केन्द्र  की  स्वीकृति  के  लिए  कितने  दूरदर्शन  धाराकाहिक  सम्क्ति  पड़े
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  लम्त्रालय  में  उप  भन््त्री  गिरिणा  ओर

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  और  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 प्रभण  जागों  पर  गेर-सरकारों  विमान  कस्पतियां

 6178.  थी  अंकुशराय  राजसाहेज  टोपे  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पर्यटन  भन््त्ी  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  के  भीतर  प्रमुख  मार्गों  पर  यात्रियों  को  ले  जाने  के  लिए
 सरकारी  कम्पनियों  को  अमुमति  प्रदान  की  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 is
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 सागर  जिसानन  जोर  पंश्नंटन  सन््त्रो  साधवराव  और  पर्यटन
 विकास  को  बढ़ावा  वर्तमान  अनुसूचित  प्रच्ालनों  द्वारा  प्रदान  की  जाने  वाले  सेवाओं  में  वि
 करना  और  कृछ  प्रतिस्पर्धा  का  तत्व  शामिल  करके  सेवाओं  में  सुधार  करने  और  आवश्यकता
 पर  विमानों  का  बेड़ा  उपलब्ध  कराने  की  दृष्टि  से  वर्ष  1986  में  हवाई  टैक्सी  परिचालनों  की  योजना

 लायू  की  गयी  थी  |  हवाई  टेक््सी  सेवाएं  ऐसे  किसी  भी  विमान  क्षेत्र  झे  लिए  परिचालित  की  जा
 सकती  है  जहां  अनुसूचित  सेवाओं  का  परिचालन  किया  जाता  है  ।  परिचालित  किए  जाने  वाले  विमान
 के  प्रकार  और  वसूल  किए  जाने  वाले  किरायों  के  बारे  में  कोई  प्रतिबंध  नहीं  है  ।

 दिल्ली  में  सायक्षनिक  टेखोफोन

 6179.  श्री  राम  प्रकाश  चौधरी  :  क्या  संचार  सम्जी  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे

 रोहिणी  और  वेस्ट  एनक्लेव  दिल्ली  में  कितने  सावंजनिक  टेलीफोन  लगाने
 की  स्वीकृति  दी  गई

 क्या  ये  टेलीफोन  लगा  दिए  गए  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  ये  टेलीफोन  कब  तक  लगा  दिए  जाएंगे  ?

 संचार  मंत्रासय  में  उप  लंत्री  पोी०  वी०  रंगम्या  और  रोहिणी
 एक्सचेंज  में  1991-92  के  दौरान  259  पी०  सी०  ओ०  संस्थापन  के  लिए  मंजर  किए  गए  हैं  ।

 रोहिणी  एक्सचेंज  रोहिणी  और  वेस्ट  इनक्लेव  पीतमपुरा  को  भी  सेवा  प्रदान  करता  है  ।  इसमें  से
 143  पी०  सी०  ओ०  अब  तक  संस्थापित  किए  जा  चके  हैं  ।

 शेष  116  पी०  सी०  जो  कि  तकतीकी  कारणों  से  लंबित  को  30  1992
 तक  उत्तरोत्तर  रुप  से  संस्थापित  किए  जाने  की  संभावना  है  |

 सध्य  प्रवेश  में  हेलीफोन  एक्सचेंलों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचंलों  में  बबलना

 6180.  ही  अरविन्द  मेताम  :  क्या  संचार  भमन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  के  रायपुर  जिले  में  इस  समय  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज  कार्य  कर  रहे

 क्या  इन  सभी  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  इलेबट्रानिक  एक्सबेंजों  में  बदल  दिया  गया
 और

 यदि  तो  शेष  एक्सचेंजों  को  कब  तक  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदल  दिए  जाने
 की  संभावना  है  ?

 संचार  भ्म्त्रालय  में  उप  मश्जी  पी०  जो०  रंगय्या  रायपुर  जिसे  में
 31-3-92  को  60  टेलीफोन  एक्सचेंज  काम  कर  हहे

 और  (a)  नहीं  |  कुल  60  टेलीफोन  एक्सचेंजो  में  से  24  नॉन  इलेक्ट्रॉनिक
 एक्सचेंज  सामाम्यतया  किसी  एक्सचेंज  को  कार्यकाल  समाप्त  होने  पर  बदला  जाता  इसके

 आठवीं  योजना  में  दूरसंचार  विभाग  के  मसोदा  प्रस्तावों  में  1994  तक  सभी

 मैनुअल  एक्सचेंजों  को  तथा  आठवीं  योजना  के  अन्त  तक  छोटे  आकार  के  इलेक्ट्रामेकेनिकल  एक्सचेंजों

 ०  ए०  एक्स०  [I]  तथा  लाइन  फाइंडर  टाइप  के  एम०  ए०  एक्स»  II)  को  इसेक्ट्रानिक

 113
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 —  ----

 एक्सचेंजों  द्वारा  बदलने  का  प्रस्ताव  एक्सबैंजों  को  बदलने  का  काम  उत्तरोत्तर  कप  से  किया

 जाएगा  ।

 ]

 6  1992

 आंध्र  प्रवेश  में  इलेक्ट्रालिक  एक्सचेंज

 6181.  प्रो०  उम्मारेडिड  व कटेस्थरल  :  कया  संचार  भन्तज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  आंध्र  प्रदेश  में  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  की  सुक्धि  उपलब्ध
 कराने  का  और

 यदि  तो  तत्संबधी  जिला-वार  ब्यौरा  क्या  है  और  वे  कहां-कहां  स्थित

 संचार  मंत्रालय  में  उप  सन््त्री  पो०  वी०  रंगव्या  :  जी  हां  ।

 (i)  सभी  जिलों  में  समस्त  मेनुअल  एवं  छोटे  क्लेक्ट्रो-मर्कनिकल  एक्सलेंजों  को  असठवीं
 योजना  के  दौरान  उत्तरोत्तर  रूप  से  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  से  बदलने  की-योजना  बनाई  गई
 बशतें  कि  यह  कार्य  तकनीकी  दृष्टिट  से  ब्यवहायं  हो  और  इसके  लिए  संसाधत  उपलब्ध  हों  ।

 (ii)  अन्य  इलैक्ट्रो-मोकैनिकल  एक्सचेंजों  को  उत्तरोत्तर  रूप  से  उनकी  भियाद  समाप्त

 होने  हलेक्ट्रोतिक  एक्सचेंजों  से  बदल  दिया  जाएगा  ।

 ससलिलनाडु  में  ताप  विद्यूत  परियोलनता

 6182.  श्री  सी०  श्रीमियासन  :

 ही  आर०  घनथकोड़ो  आदित्यन  :

 डा०  थी०  राजेश्वरम  :

 क्या  बिल्चत  ओर  गेर-परग्परागत  ऊर्जा  ख़ोत  लस्जी  यह  बताने  को  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  तमिलनाडु  में  वर्ष  1992-93  के  दौरान  ताप  विद्युत  संयंत्र

 स्थापित  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  कोई  विदेशी  कंपनी  राज्य  में  ताप  विज्ञ्त  परियोजनाओं  में  पूंजी-निबेश  करने

 और  इनके  कार्यान्वयन  के  लिए  आगे  आधी  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  निर्भय  लिया  गया

 विद्यूत  मोर  गेर  परम्परागत  ऊर्जा  सोत  भजालय  के  राज्य  मस्ती  कल्यनाथ  :

 और  (a)  हां  ।  तेबेली  लिग्ताइट  कारपोपेशन  द्वारा  तमिलनाडु  में  नेबेली  द्वितीम॑  माहन

 कट  (210  को  वर्ष  1992-93  के  दोराण  चाल  कित  खाने  की  प्रत्माणशा

 है  ।

 और  जी  सरकार  द्वारा  अक्षी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 गुजरात  में  जआाकाशवाती  केसा

 6183.  थरो  हर्तससिह  जावड़ा  :  कप  सूलना  और  असारण  भंजरी  यह  अताने  क्री  कृपा  करेंदे

 किः
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 में  इस  समय  किसने  आकाशवाणी  केन्द्र  हैं  ओर  ये  किन-किन  स्थानों  पर  ह्थित

 हैं  तका  इनकी  क्षमता  कितनी

 ब्रुजरात  में  उन  स्थानों  के  नाम  कया  जहां  वर्ष  1991-92  के  दोरान  टो०  बी०
 /  ड्रान्समीटर  स्थापित  किए  गए  और

 राज्य  में  कम  शक्ति  के  ट्रा्समीटरों  को  अधिक  शक्ति  के  द्वरास्समीटरों  में  कब  तक
 बदल  दिए  जाने  को  संभावष्त  है  ?

 खुकसा  क्षोर  अतारक्ष  धंजारव  में  उप जंजी  विरिश्ा  :  वर्तमान  में

 गुजरात  राज्य  में  स्थित  6  आकाक्षयाणी  केस्हों  का  ब्योरा  दिया  गया  है  :

 स्थान  कबगता

 1.  भरहमदाबाद  —  (i)  200  किल्लोवाट  मीडियम  बेब  ट्रॉंसमोटर

 (ii)  1  किल्तेयाट  मीडियम  बेव  ट्रांसशोटर
 भारती

 2.  -  बढ़ोदा  ना  किलो  ढाट  मीडिब्रम  बेब  ट्रांसमीटर
 भारती

 3.  चुख्र
 ना  10  किस्लेबाट  मीडियम  बेब  ट्रांसमीटर

 4.  मोक्षरा  ना  6  किलोवाट  मीडियम  वेव  ट्रांसमीटर
 आकाशवाणी

 5.  राजकोट  —  :  ()  300  किलोेबाट  मीडियम  बेब  ट्रांसमीटर

 (॥)  1  किलोवाट  मीडियम  वेव  ट्रांसमीटर
 भारती

 (7)  1000  किलोवाट  मीडियम  बेव  ट्रांसमीटर

 6.  सूरत  --  6  किलोबाट  एफ०  एम०  ट्रांसमीटर
 बाकाखकाजी  केमा )

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  गुजरात  में  कोई  टी०  बो०  ट्रांसमीटर  चाल  नहों  किया
 गया

 शज  में  स्थापित  बतेमान  अल्प  शक्ति  ट्रांसमीटर  के  स्थान  पर  उच्च  शक्ति  टी०  वी०

 टद्रांससमीटर  लगाया  जा  रहा  है  |  इस  उच्च  शक्ति  ट्रांसमीटर  के  1994-95  में  काजू  किए  आने  की

 योजना  है  ।  ने  बड्बोदरा  के  थर्तेस्नन  अल्प  शक्ति  टी०  को०  ट्रांसमीटरों  के  स्थान
 पर  उच्च  शक्ति  टी»  द्वांसमीटर  लग्यने  को  भी  थोजना  बनाई  लेकिन  यह  साथनों  की
 वास्तड़िक  और  परस्पर  आ्रथमिकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ही  किया  आएगा  |  इस
 प्रकार  की  परियोजनाओं  के  पूरा  होने  में  श्राम  तौर  पर  परियोजना  स्थल  पर  सिविल  क्रार्य  शुरू  होते
 के  बाद  लगभम  4  वर्ष  का  समय  लग  जाता  है  ।
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 जहां  तक  आकाशवाणी  का  सम्बन्ध  है  अहमदाबाद  के  ।  किलोवाट  मीडियम  वेव  विविध

 भारती  वाणिज्यिक  ट्रांसमीटर  की  शक्ति  बढ़ाने  की  अनुमोदित  स्क्रीम  जिसके  अंतगंत  2  9<  5

 करिलोवाट  एफ०  एम०  ट्रांसमीटर  लगाया  जाएगा  ।  इस  स्कीम  की  योजना  की  अवधि  में  पूरा

 हो  जाने  की  परिकल्पना  की  गई

 महाराष्ट्र  में  गांवों  के  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  को  परेशानियां

 6184.  प्रो०  रास  कापसे  :  क्या  संचार  मंज्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  महाराष्ट्र  के  ठाणे  जिले  में  ग्रामीण  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  की  परेशानियों  के
 बारे  में  सरकार  को  1991  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  पर  क्या  कारंबाई  की  है  !

 संधार  सन्ज्रालय  में  उप  सम्त्री  पो०  थी०  रंगय्या  :  हां  ।

 इस  अभ्यावेदन  में  शिकायतों  का  निवारण  करने  हेतु  तारीख  और  स्थान  का  उल्लेख
 करके  उचित  प्रचार  करते  हुए  ठाणे  दूरसंचार  जिले  के  लिए  नियमित  अंतरालों  पर  खुला  दरबार

 हाउस  और  टेलीफोन  अदालत  लगाने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।

 5-3-1992  को  पालघर  में  खुला  दरबार  आयोजित  किया  गया  था  |  जी०  एम०

 दूरसंचार  इसके  पश्चात्  नियमित  अंतरालों  पर  विभिन्न  स्थानों  पर  खुला  दरबार  और
 टेलीफोन  अदालतें  लगाएंगे  ।

 बिजलो  के  पारेशण  ओर  वितरण  में  क्षति

 6185.  डा०  डो०  वेंकटेश्यवर  राय  :

 को  गंगाधारा  सामोपल्लो  :

 झो  अगसोत  सिह  बरार  :

 कुमारो  उसा  भसारतो  :

 क्या  जिक्तुत  ओर  गेर-परस्परागत  ऊर्जा  खोत  मन्त्री  यह  बताने  की  छूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  कई  वर्षों  के  दौरान  बिजली  के  पारेषण  और  वितरण  में  हो  रहो  क्षति  20.4
 प्रतिशत  से  बढ़कर  23  प्रतिशत  हो  गई  है

 यदि  तो  बिजली  में  होने  वाले  क्षति  का  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  का  तकनीक  में  सुधार  लाने  तथा  बिजली  को  क्षति  को  कम  करने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परस्परागत  ऊर्जा  स्रोत  संज्रालय  के  राशूय  संत्री  कल्पलाथ

 से  देश  में  पारेषण  तथा  वितरण  एण्ड  हानियों  की  मात्रा  22  प्रतिशत  से  23
 प्रतिशत  के  बीच  रही  है  |  पारेषण  एवं  वितरण  हानियों  का  राज्यवार  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिया
 गया  पारेषण  एवं  वितरण  हानियों  को  कम  करने  के  लिए  विभिन्न  तकनीकी  तथा  प्रशासनिक
 उपाय  किए  गए  जिनमें  ये  शामिल  हैं  :--

 ॥
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 (1)  भारी  हानियों  के  लिए  उत्तरदायी  प्रणालीमत  घटकों  का  पता  लगाने  के  लिए  राज्य
 बिजलो  बो्डॉ/विद्यू  त  विभागों  द्वारा  ऊर्जा  लेखा  परीक्षा  आयोजित

 (2)  ग्रामीण  व  शहरी  दोनों  क्षेत्रों  में  पारेषण  एवं  विवरण  प्रणालो  को  सशक्त  बनाने  के

 लिए  प्रणाली  सुधार  स्कीमें  तेयार

 (3)  कंपेसिटरों  की  स्थापना  राज्य  बिजली  बोडो/विद्यू,त  विभागों  की  विश्य,त
 प्रणालियों  में  ऊर्जा  लेखा  परीक्षा  को  शुरूआत

 (4)  बिजली  की  चोरी  को  एक  संज्ञय  अपराध  घोषित  किया  गया  ओर

 (5)  पारेषण  एवं  वितरण  हानियों  को  कम  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  स्कीमें  लागू  करना  ।

 बिवरण
 ---

 राज्य  बिजलो  जोडों  में  प्रिणमन  पारेषण  तथा  वितरण

 हामियां  चोरों  जेसे  थाणिण्यिक  थाटों

 —_—

 राज्य  बिजली  1988-89.
 .

 1989-90.  1990-91*

 2  3  4...  १4

 उत्तरी  1.  हरियाणा  26.62  29.19
 ।

 27.59

 क्षेत्र  2.  हिमाचल  प्रदेश  22.88  18.74  17.51

 3.  जम्मू  एवं  कश्मीर  41.46  49.46  46.16

 4.  पंजाब  18.32  18.09  19.00

 5.  राजस्थान  25.34  24.39  24.89

 6.  उत्तर  प्रदेश  27.41  26.10  26.08

 पश्चिमी  1.  गुजरात  19.61  22.09  22.05

 क्षेत्र  2.  मध्य  प्रदेश  2207  19.48  18.76

 3.  भहाराष्ट्र  15.77  17.60  15.52

 4.  गोवा  25.61  25  22  24.58

 दक्षिणी  1.  आंध्र  प्रदेश  19.35  20.20  19.60

 क्षेत्र  2.  कर्नाटक  21.29  20.48  19.60

 3.  केरल  25.23  22.54  21.02

 4.  तमिलनाड़  17.66  18.51  18.40

 पूर्वी  क्षेत्र  1.  बिहार  23.96  21.50  21.00

 2.  उड़ीसा  27.52  23.96  23.00

 3.  सिक्किम  21.38  23.36  22.92

 4.  पश्चिमी  बंगाल  23.23  22.69  21.90
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 1  2  3  4  5

 उत्तर-पूर्वी  1.  भ्सम  24.98  21.58  21.00

 क्षेत्र  2.  मणिवुर  35.71  20.83  30.50

 3.  मेघालय  9.60  10.90  11.35

 4.  नावालेंड  29.00  20.93  22.00

 5.  त्रिपुरा  30.57  30.00  29.00

 6.  अरुणा चल  प्रदेश  24.89  27.55  20.00

 १.  मिजोरम  29.66  29.00  28.00

 अखिल  भारत  22.31  22.88  22.90...

 कअमन्तिम  ।..

 मध्य  ब्रदेश  के  रायगढ़  में  द्रजर्शन  केमा

 6186  भयत्नो  लाल  धर्मा  :  कया  सचना  भोर  प्रसारण  संजी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अध्य  प्रदेश  के  रायगढ़  में  स्थापित  किया  गया  दूरदर्शन  केन्द्र  अपनी  स्थापित
 के  भमुसार  कार्य  कर  ररहा

 यदि  सो  उक्त  केन्द्र  की  स्थापित  क्षमता  कितनी

 उक्त  प्रसाश्ण  केन्द्र  ढ्वारा  किसमे  क्षेत्र  में  प्रसारण  किया  जाला  ओर

 प्रसारण  छमता  में  कब  तक  कृड्धि  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 -  क्जना  ओर  प्रसाश्ण  धंजालय  में  उप  संजी  गिरिणा  :  से  बू०
 एच०  पृफ०  बेंड  में  प्रचाक्चित  एक  अल्प  शक्ति  (100  वाट  टी०  द्रांसज्लीटर  रायगढ़  में
 1989  से  काये  कर  रहा  है  ।  बताया  जाता  है  कि  यह  ट्रांसमीटर  संतोपजनक  ढंग  से  कार्य  कर  रहा

 है  और  करीब  700  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  में  दूरदर्शन  सेवा  प्रदान  कर  रहा  है  |  इसमें  किनारे  के  वे
 क्षेत्र  भी  शाशिल  हैं  अहां  संतोषजनक  सेवा  प्राप्त  करने  के  लिए  डिश  एंटीना  भोर  बूस्टरों  को

 आवश्यकता  होती  है  ।

 '  इस  सश्नय  रायगढ़  के  मोजुदा  टी  ०  वी०  ट्रांसमीटर  की  क्षमता  बढ़ाने  का  कौई
 प्रस्ताद  नहीं  फिर  भी  इस  जिले  में  अंबिकापुर  में  लगाए  जाने  के  लिए  वश्किल्पित  उचक्षय  शक्ति

 दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  के  चालू  हो  जाने  पर  दूरदल्लन  सेवा  में  सुधार  होने  की  डम्मीद  है  ।  इस
 पोजना  का  कार्यन्वयन  इस  प्रयोजन  के  लिए  पर्याप्त  साधनों  की  उपलब्धता  और  परस्पर

 प्राथनिकताओं  पर  समिभेर  करेगा  ।

 ]
 ड्यशयेल्स प्रो  जेक्ट  के  संहण  में  मोदरलेंड  के  साथ  समझोता

 6187.  थी  आसन््द  रहत  सोम  :  कया  जल  संसाधन  लंभो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  इन्डो-डच  टयूबबेल्स  प्रोजेक्ट  को  अंतिम  रूप  दे  दिया
 यदि  हां  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  थौर

 इस  संबंध  में  लोदरलेंड  सस्कार  ने  कितन्ती  क्सीय  सक्षायद्या,ब्री

 लल  संसाजन  मंत्ो  विज्ञाचरण  :  (a)  और  जल  संलाखन  से
 में  नीदरलेंड  के  साथ  हस्ताक्षर  किए  मए  करारों  ब्यौरा  निम्तबत  है  :--

 योजना  में  लवणीय  -.

 भूमि  पुलरुद्धार  कार्यक्रम

 क्र०  सं०  परियोजना  का  मास  करार  को

 रा

 ः
 2

 ररररः

 है  टू

 उत्तर  प्रदेश  नलकव  परियोजना  27687

 उत्तर  प्रदेश  ललकथष  परियोजना

 राष्ट्रीय  जल  प्रबस्ध  परियोजना

 का  प्रशिक्षण  चटक

 जल  श्रयथ्ष  में  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  -

 सुंगणड़ा  सिंचाई  परियोजना  2-85

 .  तुंगभद्रा  चाक  जल  प्रबंध  अनुसंधान
 परियोजना

 महाराष्ट्र  खारखंण्ड  विकास  -

 लिखित  उत्तर
 व

 कया  जल  संसाधनों  का  उपयोग  करने  के  लिए  नीचरलैंड  के  साथ  कोई  समलौता  किया

 बिलियन  ढथ  गिल्डर
 में  आवंटन

 90,000

 2.100

 7.800

 5.588

 1.477

 3.300

 3.500

 (a)  इस  परियोजना  में  750  नए  नलकूपों  का  125  पुराने  मानक  सलकपों  का

 200  पुराने  मानक  नलकूपों  का  सघार  तथा  उन्हें  समपिते  पोषकों  के  साथ  औौज़ना
 परियोजना  139  करोड़  रुपए  को  अनुमानितਂ  श्ंशोशित  लागत  के  शुकश्यसे

 9]  तक  इस  पर  91.75  करोड़  रुपए  व्यय  किए  गए  हैं  |  75,000  हेक्टेयर  सिंचाई

 क्षण्ता  सृणित  करने  के  लक्ष्य  के  मुकाबले  91  तक  44,700  हेस््टेयर  थी  ।

 डसर  प्रदेश  में  आकाशवाणी  केमतों  का  बिंस्तार

 6188.  भी  धुरेना पाल  पाठक  :
 क्या  सूचना  और  प्रश्धारण  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  आकाकशयाली  भौश  अधिक  केम्द्रों  के

 विस्तार  संबंधी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे  कितने  आकाशवाणी  केन्द्रों  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 सचमा  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  गिरिखा  से
 आकाशबाणी  की  योजना  स्क्रीमें  संबंधित  राज्यों  में  रेडियो  कवरेज  की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  तैयार  की  जाती  हैं  ।  राज्य  सरकारों  से  उनके  राज्यों  में  रेडियो  कवरेज  के  विस्तार  के  लिए
 समय-समय  पर  अनुरोध  प्राप्त  होते  रहते  हैं  कितु  आकाशवाणी  की  योजनाएं  तैयार  करने  के  लिए
 राज्य  सरकारों  से  विस्तत  प्रस्ताव  नहीं  मांगे  जाते  ।

 एस्वेटास  फाइबर  का  आयात

 6189.  शो  ए०  प्रताप  साथ  :  क्या  खान  मंज्ो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  एस्वेस्टॉस  खनन  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  पर  विचार  कर

 रहा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया

 कया  एस्वेस्टॉस  फाइबर  का  आयात  किया  जा  रहा  यदि  सो  गत  तीन  वर्षों  के
 दौरान  इसका  प्रत्येक  वर्ष  कूल  कितने  टन  आयात  किया  गया  जौर  उसका  मृल्य  कितना
 और

 (a)  देश  में  इस  समय  कितने  एस्वेस्टॉस  खनन  यूनिट  हैं  ?

 खान  संजालय  के  राज्य  संत्री  बलराम  सिह  :  और  नहीं  ।

 वर्ष  1988-89  से  1990-91  के  दोरान  एस्वेस्टस  के  आयातों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार

 है  ।
 जल  ााणा  न  5  लत  3 नननननननननकणनीननन-न

 बषे  एस्थेस्टस  जोड़  एस्बेस्टस  फाइबर  कच्चा

 मात्रा  मूल्य  मात्रा

 5०)
 कक  उपलब्ध नहीं  उपलब्ध नहीं उपलब्ध नहीं उपलब्ध

 1990-91  77,885  63,57,35  99,777  62,45,37

 (wafan)  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं

 77,885 १72,45,76 77,234 बर्ष के दोरान 73 एस्बेस्टस खानें उत्पादन कर रही थीं । नदो थोर्ड को स्थापना थी विरधारी खाल भागंव : शी सूे गारायण यावज : क्या जल संसाधन संत्रो यह बताने की कुपा करेंगे कि :



 17191914  खिखिश  उत्तर

 खया  सरकार  का  विचार  बाढ़  और  सूखे  की  समस्या  को  अधिकंतम"सीमा  तक  हल
 करने  के  लिए  देश  की  तर्दियों  को  जोड़ने  केतु  एक  नदी  बोर्ड  गठित  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  विश्ञाजरुण  :  ओर  जी  राष्ट्रीय
 जल  विकास  अभिकरण  का  गठन  वर्ष  1982  में  किया  गया  इसने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ

 अधिशेष  जल  वाले  बेसिनों  से  जल  की  कज़ी  वाले  बेसनों  में  जल  अन्तरण  हेतु  प्रायद्वीपीय  तथा

 हिमालयोी  क्षेत्र  अं  कड़ी  नदियों  को  जोड़ने  के  कस्ते  अध्यक्न  हैं  इससे  देश  के  जल

 संसाधनों  के  समेकित  विकास  से  बाढ़  तथा  सूखे  की  समकया  को  करने  में  मदद  मिलेगी  ।

 ]

 संंबई  और  खज रप्होਂ  के  धीच  विभाग  सेवा

 6191.  कुसारी  उमा  साश्ती  :  क्या  मानश  विभानत  और  पर्यटन  संत्रीअहलताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 .  क्या  सरकार  का  विचार  मुंबई  से  खजुराहो  के  लिए  विमान  सेवा  शुरू-करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 लागर  जिभानन  और  पर्यटन  संत्री  माधथ  राय  :  से  इंडियन

 लाइंस  ने  1-11-92  से  बंबई-ओरंगाबाद-भोपाल-खजुराहों  सैक्टर  पर  सप्ताह  में  तीन  बार  की
 सेंचा  के  परिचालन  की  भोषणा  की  है|

 |

 जलधारा  पोजना

 6192.  ली  भेरू  लाल  मीणा  :

 बरी  ललित  उर्ांय  :

 शी  शजवेथ  शाम  :

 क्या  बिद्वत  और  गेर-परंपरामत  ऊर्जा  खोत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बत  ठीन  वर्षों  के  दौरान  योजनाਂ  के  अंतर्गत  राज्यवार  कितने  कुएं  खोदने

 का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  तथा  कितना  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  गया

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के दौरान  उक्त  योजना  के  अन्तर्गत  केस्रीय  सरकार  मे

 कुल  कितनी  धमराशि  आवंटित  की  और

 गत  तीन  बर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के दोरान  उक्त  आवंटित  राशि  में  से  खर्च  की  अई  राशि

 का  जिलावार  ब्यौरा  कया  है  ?

 विद्च,त  और  पेर-परंपरागत  ऊर्शा  खोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कश्पताथ  :
 :  हे  (१)  13  राज्यों  में  पता  लनाए  गए  सूखा-बहुल  क्षोत्रों  के  छोटे  किसानों  को  एक  साथ  पम्पसैट

 उकलण्ध  कराने  के  स ेसरकार  ने  1988-89  में  योजनाਂ  आरंभ  की  थी  |  इस

 उ्शा
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 योजना  के  लिए  23  करोड़  रुपए  का  प्रावधान  किया  गया  था  तथा  50,000  पम्पसटों  का  लक्ष्य
 निर्धारित  किया  गया  था  जिसकी  तुलना  में  वर्ष  1989-90  तथा  1990-91  के  दौरान  9330
 पम्पधैट  उपनब्ध  कराए  गए  थे  ।  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  तथा  निधियों  के  समुपयोजन  का  राज्यवार  ब्यौरा
 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  '  अप्रयुक्त  धनराशि  भारत  सरकार  को  वापस  कर  दी  गई  यह
 स्कीम  अब  लागू  नहीं

 जियरण

 पिछले  3  ब्थों  1988-89  से  1990-91  सक  के  दोराम  जलबारा
 कार्यक्रम  के  अधोग  थितरित  को  गई  अनुदान  राशि

 .
 वितरण  की  गई  राशि  अजित  किए

 सं०  रुपयों  पम्पशैट

 1.  आन्मम  प्रदेश  235.615  5610

 2.  मध्य  प्रदेश  2916

 3.  उड़ीसा  142.554  3099

 4.  राजस्थान  24.380  330

 405.465  9385

 सरशार  सरोजर  परियोजना  के  लिए  जापान  ले  सहायता

 6193.  और  अ्रवजण  कुमार  पटेल  :  क्या  जल  संसाथन  संत्रो  12  1991  के  अता

 रॉकित  प्रश्त  संद्या  6827  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जापान  से  सरदार  सरोबर  के  लिए  दूसरा  ऋण  लेने  के  संबंध  में  तवीनतम  स्थिति  क्या

 और

 जापान  से  इस  संबंध  में  अब  तक  कितनी  धनराशि  जारी  की

 जल  संसाधन  मंत्रो  जिशाजरण  :  ओर  भारत  सरकार  हारा  काफी

 प्रयास  करते  के  सरद।र  सरोवर  परियोजना  के  लिए  ऋण  की  दूसरी  किस्त  प्रदान  करने  के
 बास्ते  ओवरसीज  इक््नोसिक  कोआपरेशन  जापान  अब  तक  सहमत  नहीं  हुआ  है  ।

 कर्नाटक  में  दूरदर्शन  सुधिधाओं  में  वृद्धि  करना

 6194.  भी  ओस््कर  फर्मांडील  :  क्या  सचता  ओर  प्रसारण  संत्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे

 किः

 क्या  कर्नाटक  में  दूरद्लत  म॒विधाओं  के  प्रसार  द्ेतु  राज्य  सरकार  ले  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुआ
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सुचना  ओर  प्रसारण  संभालम  में  उप  भंत्रो  विरिजा  :  से  कर्नाटक
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 राज्य  में  दूरदर्शन  सुविधाओं  का  विस्तार  करने  के  लिए  समय-समय  पर  अनुरोध  प्राप्त  हुए
 गुलबर्मा  में  एक  कार्यक्रम  निर्माण  सुविधा  केन्द्र  तकनीकी  रूप  से  बनकर  तंयार  है  ओर  अपेक्षित  स्टाफ
 के  तैनात  हो  जाने  पर  यह  केन्द्र  चालू  कर  दिया  जाएगा  ।  इसके  अलावा  बतेमान  वर्ष  में  धारबाड़  में

 एक  उच्च  शक्ति  (10  किलो  टी०  वी०  द्वांसमीटर  के  चालू  किए  जाने  की  भी  भआशझा

 अपेक्षित  स्टाफ  उपलब्ध  होने  पर  घारवाड़  में  एक  कमरा  दल  के  तैनात  किए  जाने  की  भी
 कल्पना  की  गई  जहां  पावागड़ा  और  रामदुर्ग  में  एक-एक  अल्प

 शक्ति  ट्रांसमीटर  लगाने  का  काम  विभिम्न  चरणों  में  चल  रहा  है  वहां  दूरदर्शन  ने  रायचूर  ओर

 मैसूर  में  बतंमान  अल्प  शक्ति  टी०  वी०  ट्रांसमीटरों  के  स्थान  पर  एक-एक  उच्च  शक्ति  टी०  वी०

 ट्रांसपीटर  लगाने  की  भी  योजना  बनाई  लेकिन  यह  इस  प्रयोजन  के  लिए  पर्याप्त  साधनों  की
 उपलब्धता  पर  निर्भर  करेगा  ।

 कलकता  में  प्रदूषण  मुक्त  गेस  जिद्युत  संयंत्र

 6195.  शा०  असोम  बाला  :  क्या  जिलुत  ओर  गर-परंपरागत  ऊर्जा  खोत  मंत्री  यह  बताने
 की  छुपा  करेंगे कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  त्रिपुरा  की  गँस  से  प्रवूषण  मुक्त  विद्युत  संयंत्र  स्थापित

 करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  भेजा  और

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विद्युत  मोर  गे  र-परंपरागत  ऊर्जा  ख्ोत  भरत्रालय  के  राज्य  भरत्री  कल्वमाथ

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 स्यायालय  का  दिल्ली  देलोफोन  के  जिरद्ध  निर्णय

 6196.  भी  राभ  टहल  चौधरी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
 '

 विगत  तीन  वर्षों  के  दोरान  दिल्ली  टेलीफोन  प्रशासन  के  कर्मचारियों  द्वारा
 न्यायाधिकरणों  में  कितने  मुकदमे  दायर  किए  और

 दिल्ली  टेलीफोन  के  बिरुद्ध  दिए  गए  निर्णयों  की  संछ्या  कितनी  है  ?

 संचार  धंज्ालव  में  उप  मंत्री  पो०  थो०  रंगव्या  :  ओर  पिलले  तीम
 वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  टेलीफोन्स  के  कर्मचारियों  द्वारा  न्यायालय/अशिकरण  में  86  मामले  दायर

 किए  मए  और  अभी  तक  निर्णीत  39  मामलों  में  से  आठ  मामलों  में  दिल्ली  टेलीफोन्स  के  विरुद्ध
 निर्णव  दिए  गए  हैं  ।

 ]

 राष्ट्रीय  ताप  बि्त  नियम  लिमिटेड  के  अधीन  चालू  विश्धूत  परियोजनाएं

 6197.  श्री  गंगाथरा  सानोपस्ली  :  क्या  बिद्धूत  और  गेर-परंपरानत  ऊर्जा  जोत  मंत्री  यह
 बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :
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 :  ताप  विश्व त  स्िगिम  लिमिटेड  के  अधीनਂ  चालू  विद्य.त  परियोजनाओं  का  ब्योरा

 क्या  बोर
 ह॒

 इन  परियोजनाओं  के  लिए  कोद  सहयोग  किया  गया  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विद्यूत  ओर  गेर-परंपराषत  ऊर्मा  ज्ोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :

 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  लि०  द्वारा  क्रियान्वित  की  जा  रही  विद्युत
 योजनाओं  का  व्यौरो  निम्नानुसार  है  :--

 एशटीपीसी  ह्वारा  को  जाए  रहो  विद्ध  त

 जा  Go |  परियोजना  ”  राज्य  क्षमता

 स्थित  है
 '

 कोयला  आधारित
 !  |.  फरक्का  सुपर  ताफ  विद्य  केन्द्र  पश्चिम  बंगाल  1000

 2.  फरक्का  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  पश्चिम  बंगाल  500

 3.  कहलगांव  सुपर  ताप  विद्य,त  केन्द्र  बिहार  840

 4.  राष्ट्रीय  राजधानी  ताप  विद्युत  परियोजना  उत्तर  प्रदेश  840

 5.  तलचेर  सुपर  ताप  बिश्यूत  परियोजना  उड़ीसा  1000

 6.  ऊंबाहार  ताप  परियोजना  उत्तर  प्रदेश  :  420
 गेल  आधारित

 7.  कवास  मैस  विद्युत  परियोजना  गुजरात  6435.

 ४.  दादरी  गेस  विशद्य्  त  परियोजना  उत्तर  प्रदेश  817
 9.  अंधार  नेस  विद्य ॒त॑  परियकेजना  गृजरात  650

 जियान्यक्नाधीन  विश्व
 तਂ  परियोजनाओं  में  से  किसी  भी  परियोजना  के  संबंध  में

 ठीवीसी  हारा  समझोतेः  नहीं  किए  गए

 दिल्लो  ओर  गोरखपुर  के  बोच  विभान  सेवाएं

 6198.  थो  हरि  केजल
 प्रसाद  :  क्या

 भागर
 विभानन  ओर  पांटल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंभे  कि  :

 दिल्ली  ओर  गोरखपुर  केਂ  बीच  विमान  सेवाएं  रह  करने  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  विचार  गोरखपुर  के  लिए  बिमान  सेवा  पुनः  आरम्भ  का

 यदि  तो  कब  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लागर  बिंसानन  ओर-परयंटल  संतों  साथजराव  :  से  इंडियन

 लाइंस  से  कमला  अकरोघों  के  कारण  बिसली  ओर  गोरखपुर  के  बोच  अपनो  सेवाएं  बन्द  कर  दो

 इस  लेया  को  बहाल  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 104:



 लिखित
 8...  नैियतीनई  डसकसकसस ंee em  रण

 जिश्च त  परियोजनाओं  को  स्थापना  हेतु  क्ंकनियों  के  प्रस्ताव

 6199.  Sto  रमेह  चन्द  तोमर  :

 शी  देवी  बअक्स  सिह  :

 '
 जिखुत  ओर  गर-परम्परागत  हर्जा  ख्ोत  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 सरकार  को  विद्युत  परियोजनाओं  के  स्थापना  हेतु  साबंजनिक  उपक्षमों  तथा  अन्य

 संस्थानों  से  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त

 उन  राज्यों  के  नाम  कयां  हैं  जहां  उक्त  विद्य,त  परियोजनाएं  स्थाप्ति.को
 भौर

 उक्त  परियोजनाएं  केन्द्र  सरकार  की  अमुमति हेतु  कब  से  लंबिल  पड़ी  हैं  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परम्वरायत  उर्जा  स्रोत  मग्भालय  के  राज्य  भन्ती  कश्क्ताथ  :

 (क):जिल् तः  यरियेशनारूं  स्थापित  फिए  जाने  के  लिए  सख्क्ों  शथा  अन्य

 हंस््थानों  से  आवेदन  पत्र  प्राप्त  नहीं  करती  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ]

 संबठनों  हारा  लकिजों  का  विकास

 6200.  श्रों०  अशोक  आनन्दराय  देशमल  :
 ->-  भी  कुमार  :  .

 थी  भुगताज  अंतारो  :

 क्या  खान  बंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बेर-सरकारी  क्षेत्र  में  खनिज  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  के लिए

 एक्कों  को  स्थापना  कंरणे  का  ओर
 ाः

 यदि  तो  उसका  राज्यवार  मदबार  अ्सेरा  कस  है  ?

 +  -  रारुक  मनी  श्  थे  जलराम  सिह
 '  :  ओर  मौथोगिक

 नीकि-यय्ककक  समिजों  का  शोधनसरकारी  क्षेत्र  के  आरक्षित  नहीं  है  ।  प्राइबेट

 उल्ासरे  तर  पल्दवेट  सेक्टर-कंच्रनिय  भी  खनिज  शोधन  उद्योगों  की  स्थापना  कर  सकता  हैं|  प्राइवेट

 सेक्टर  उछ्योभ  देसे  के लिए  बूनिट  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 है

 राज्य  सेक्टर  केਂ  प्रोम्मत्तिं  और  विस्तोव  संस्थान  तथा  अखिल  भारतोय  विसोय  संस्थान  अर्थक्षम

 अफ्तरितन्उलोष  स्वकफ्ति  करने  के  लिए  प्राइबेट  सेक्टर  को  सहायता  देते  हैं  ।
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 आरक  प्रदेश  ओर  राजस्थान  में  नलकपों  के  लिए  जिश्व  थेंक  से  सहायता

 6201.  भरी  देवी  अक्स  सिंह  :

 भी  प्रभू  दयाल  कठेरिया  :

 झोजतो  छुण्णेसा  कोर  :

 कया  जल  संल्ाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  आंध्र  प्रदेश  और  राजस्थान  में  विशेषकर  भरतपुर  में  विश्व  बेंक  की  सहायता  से

 नलकूप  लगाने  द्वेतु  कोई  सर्वेक्षण  कशया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 विश्य  बेंक  द्वारा  क्रमशः  आंध्र  प्रदेश  और  राजस्थान  को  उपलब्ध  कराई  गयी  सहायता
 का  ब्यौरा  क्या

 वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  इस  सहायता  से  आंध्र  प्रदेश  और

 राजस्थान  में  कितने  साबंजनिक  नलकप  लगाए

 कया  राज्य  में  नलकूप  लगाने  में  कोई  विलम्ब  हुआ  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  केन्द्रीय  सरकार  का  इस  सबंध मे  क्या  कार्यथाही
 करने  का  विचार  -

 जल  संसाधन  मंत्री  जिश्ञाचरुण  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 उर्जा  बयत  अभिवात

 6202.  थी  जाते  फर्माडीज  :  क्या  जिझूत  ओर  गेर-परंपरागत  हर्मा  स्रोत  धनी
 बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 हा

 कस

 क्या  पिछले  बर्ण  शुरू  किए  गए  ऊर्जा  बचत  अभियान  को  अधिक  सफलट  पे  मिल
 पाई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  ने  प्रमुख  विद्यूत  उपभोक्ताओं  को  विद्य ।  बचाने  तथा  उपलब्ध  ऊर्जा  के
 बेहतर  प्रबन्ध  हेतु  एक  पद्धति  का  अनुसरण  करने  के  लिए  राजी  करने  हेतु  कोई  कदम  उठाए
 और

 |

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विद्युत  भोर  गेर-परस्परागत  ऊर्जा  खोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्र A
 से

 फल्पनाय  3

 ओर  नहीं  ।  पिछले  बर्थ  चलाया  गया  ऊर्जा  संरक्षण  अभियान  बहुमुखी  कियाकल  पा
 से  संबंधित  है  जिसमें  अथंब्यवस्था  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  जागरूकता  परदा  करने  के  साथ-साथ  सप्लाई
 यूटिलिटियों  द्वारा  अपने  हित  में  ऊर्जा  दक्ष  पद्धतियों  को  अपनाने  तथा  यूनिट  स्तर  पर  ऊर्जा  प्रव॑
 सुविधा  के  लिए  अपेक्षित  सेवाओं  का  प्रावधान  करना  भी  शामिल  है  ।  यह  अभियान  जोर  पकड़  रहा
 है  और

 पक
 परिणामस्वरूप  ऊर्जा  उपभोक्ताओं  में  और  जागश€कता  भायी  है  ।  ऊर्जा  संरक्षण  के  बारे

 में  हाल  ही  में  किए  गए  अध्ययन  कार्य  अभियान  में  भी  इस  तथ्य  की  पुष्टि  की  है  ।
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 और  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  क॒क्ष्मों  में  निदर्शन  ऊर्जा  लेखा
 परीक्षा  तथा  अधंव्यवस्था  के  विभिनन  क्षेत्रों  के  निर्धारित  समूहों  के  ज्ञानव्धंन  के  लिए  विशेष  रूप  से
 उद्योग  क्षेत्र  के  बहत  विद्युत  उपभोकता  क्षेत्रों  और  कृषि  बे  ज्ञानवर्धन  के  लिए  जागरूकता  अभियान

 चलाना  शामिल  है  ताकि  इनको  ऊर्जा  संरक्षण  की  आवश्यकता  और  महत्व  से  अवगत  कराया  था
 सके  ।  इन  उपायों  में  ऊर्जा  संरक्षण  निवेश  के  लिए  मांग  का  सृजन  करना  तथा  वित्तीय  प्रोत्साहन
 एवं  हतोत्साहन  का  प्रावधान  भी  शामिल  औद्योगिक  बूलिटों  के  कर्जा  दक्ष  कार्य  निष्पादन  के

 लिए  प्रतिस्पर्धात्मक  सुधार  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  राष्ट्रीय  ऊर्जा  संरक्षण  पुरस्कार  की  स्थापना

 ;  की  बई  है  ।

 विशालापटुणल  इस्पात  संबंध  का  कार्यनिष्पादन

 62053.  थी  एम०  थो०  बो०  एस»  भति  :  क्या  इस्पात  भंजी  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 किः

 क्या  विशाखापट्रणम  इस्पात  संयंत्र  में  बिधिन्न्न  एककों  में  आने  बाली  तकनीकी
 खराबियों  क ेकारण  1991-92  के  दौरान  अनुमानित  बिक्री  बुरी  तरह  प्रभावित  हुई

 यदि  तो  तकनीकी  खरादबियों  तथा  इनके  परिणामस्वरूप  हुए  थाटे  का  ब्यौरा  क्या

 है  और  इसके  क्या  कारण  और

 इनकी  पुनराबतति  को  रोकने  हेतु  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  अथबा  उठाए  जाने  का

 विचार  है  ?

 इस्पात  भस्त्रालय  के  राज्य  मन््त्री  संतोध  मोहन  :  से  विशाखापट्टूणम
 इस्पात  परियोजना  के  की  उत्पादन  हकाइयां  क्रमिक  रूप  से  1990  से

 1991  के  बीच  चालू  की  गयी  थी  |  ये  इकाहयां  अभी  स्थायीकरण  की  प्रक्रिया  में  प्रारंभिक

 खरण  के  दौरान  आने  बाली  सामान्य  समस्याओं  को  दूर  करने  के  लिए  प्रबंधन  कार्यकारी  एथेंसियों
 के  परामर्श  से  आवश्यक  उपाय  कर  रहा  उत्पादन  को  इष्टतम  स्तर  तक  बढ़ाने  क ेलिए  भरसक

 प्रयास  किए  गए  हैं  ।

 एलर  हेक्सियों  का  ध्रणालन

 6204.  थी  शरत  चना  प्रदहनायक  :

 थी  हरीश  नारायण  ब्रभ  शांदवे  :

 थी  शंकर  सिह  बाघेला  :

 थी  अजब  कुमार  कहेल  :

 थी  देवेना  प्रसाद  बादल  :

 क्या  माभर  जिभानन  और  परव्ंडम  मंजी  मह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  जिन  लोगों  को  एअर  टैक्सियां  चलाने  की  अनुमति  दी  गयी  है  उसका  ब्यौरा

 क्या  है  और  स्वीकृति  हेतु  लंबित  पड़ी  याचिकाओं  का  ध्यौरा  कया

 सरकार  द्वारा  इस  प्रयोजन  के  लिए  निर्धारित  की  गई  शर्तों  का  ब्यौरा  क्या
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 ज---तमतजत_++

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जातकारीਂ  है  कि  अधिकांश  टेक्सी  बालक  पुराने
 विक्ानों  का  प्रयोग  करेंगे

 (a)  यंदि  तो  सरकार  की  इस  संबंध  में  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  गोवा  के  लिए  अन्य  स्थानों  से  एअर-टैक्सी  सेवाएं  शुरू  का  कोई  प्रस्ताव

 बोर

 यदि  सो  रत्संबंधी  ब्योरा  क््या-है  ?

 सागर  जिसामनम  ओर  पयंटन  मंत्रो  साधवराज  :  इस  समय
 को  देश  में  हवाई  टैक्सी  के  परिच्चालन  की  संलग्न  इसके
 अतिरिक्त  24  पार्टियों  को  प्रमाणपत्रਂ  जारी  किए  गए  हैं  संलग्न  )  इन
 पार्टियों  हारा  अभी  हंथाई  टैक्सी  परमिट  जारी  करने  के  लिए  अपेकोओों/बजीपचारिकताओं
 को  पूरा  किया  जाना

 हवाई'टेक्सी  थरिचालन-परप्िट5जारी  करने  लिकनिम्मलिखित:भानावण्ड  अपनाए
 जाते  हैं  :--

 (1)  आस्तीग्र  हों  अथवा  अभनिवासी  भारतीय  छो  ५

 (2)  प्रार्थी  क ेपास  अपना  एक  विमान  हो  चाहे  बह  खरीदा  ्भा  हो  अचवा  पह्टे पर  लिया
 गया  हो  ।

 (3)  प्रार्थी  के  पास  नागर  विमानन  महानिदेशालय  हारा  विधिवत्
 रखाव  और  मरम्मत  संबंधी  सुविधाओं  की  हो  4

 (4)  कर्मीदल  ओर  विमान  इंजीकियर  नागर  विभानन  वहलीफेशालय  ऋारा
 बिखियत  से  हो  ।

 (5)  प्रार्थी  की  वित्तीय  स्थिति  अक्छी  हो  और  बह  गण्छी  साल  वाला  हो  ।

 (6)  प्रार्थी  हवाई  टैक्सी  सेवाएं  आरंभ  करने  के  कारण  करे  और  आधथिक
 साध्यता  के  संदर्भ  में  अपने  प्रस्तावों  का  ओऔबित्य  सिद्ध  करे  ।

 (१)  प्रार्थी  अपने  सुरुय  कार्यालय  और
 अपने  परिचालन  बेस  की  अवस्थिति  और  पता

 नागर  विमानम  महानिदेशालय  को

 और  विमान  के  आयात  के  मागरपविभानन  महानिदेशकलय  यह  सुनिश्चित
 करता  है  कि  उड़ान  योग्यता  संबंधी  भारतीय  प्रमाणपत्र  जारी  करनेन्से  कुले  जिमान  सभी  पहलुओं
 से  उड़ानयोग्य  है  ।

 (8)  और  हवाई  टेक्सी  सेवाओं  का  परिचालन  किसी  भी  विमान  क्षेत्र  के  लिए  किया
 जा  सकता  है  जहां  अनुशू  चित्त  सेवाएं  परिक्ालत  :

 -  138
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 लिखित  उत्तेर  6  1992
 स्ककब७७७>->+>आ»०णमन  न

 भारत  पर्यटन  विकास  निगस  हारा  नारबाड़  मोर  लजेसलभेर

 को  पर्यटन  स्थल  के  रूप  में  थिकसित  करना

 6205.  भरी  कमला  शिश्र  सथुकर
 :

 शीमती  गोता  मुखर्थों  :

 थो  जिजय  कुमार  यादल  :

 क्या  सागर  बिसामन  ओर  परथंटन  संज्ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  ने  वर्ष  1991-92  के  दोरान  मध्य  प्रदेश  में  नारवाढ़
 और  राजस्थान  में  जंसलमेर  को  पर्यटन  स्थलों  के  रूप  में  विकसित  किया

 यदि  तो  इन  पर  किए  गए  व्यय  ओर  इन  पर्यटक  स्थलों  से  अजित  आय  का  ब्योरा

 क्या  भोर

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  कितने  विदेशी/देशी  प्यंटक  इन  स्थलों  पर  आए  और  इस
 परियोजमा  को  थ्यवसाय  बनाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 सागर  विभानत  ओर  प्ंटन  संत्रो  माधव  राज  :  जी  हां  ;  भारत  पयंटन
 विकास  निगम  ने  199  [-92  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  में  नरवर  और  राजस्थान  में  जंसलमेर  के  निकट
 सै  में  टैंटों  मे ंआवास  मुहैया  कराने  सहित  एक-मुश्त  साहसिक  पैकेज  शिविरों  का  आयोजन  किया
 था  ताकि  उनका  नए  पयंटक  गंतब्य-स्थलों  के  रूप  में  विकास  किया  जा  सके  ।

 सरकार  ऐसे  साहसिक  शिविरों  के  लिए  मात्र  संवधंनात्मक  साहसिक  कार्यों  के  रूप  में

 सहायता  प्रदान  करती  है  ओर  इनसे  कोई  लाभ  कमाने  को  आज्ञा  नहीं  रखती  ।

 अपेक्षित  सूचना  निम्नानुसार  है  :--

 मरजर  ।

 विदेशी  50  38

 स्वदेशी  406  94

 456  132

 नरबर  और  सेम  के  साहसिक  शिविर  अगुआई  प्रयास  थे  जिनका  उद्देश्य  दुसह  तथा

 दूरदराज  के  क्षेत्रों  में  नए  पर्यटक  ग्रंतब्य  स्थलों  का  बिकास  करना  इन  शिविरों  को  आयोजित  -
 करने  का  अनुभव  उत्साहवधंक  रहा  है  ।

 ]

 बिहार  में  देलो  फोम  एक्सचेंजों  का  बिस्तार

 6206.  भरो  सूर्य  नारायण  यादव  :  क्या  संचार  अस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  के  उन  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  ब्योरा  कया  है  जिनके  विस्तार  का  प्रस्ताव
 स्वीकृत  किया  गया

 क्या  इममें  से  किसी  एक्सचेंज  का  बिस्तार  कार्य  शुरू  कर  दिया  मया

 134
 ?



 17  1914  सिश्चित  उत्तर

 यदि  तो  बर्ष  1991-92  के  दोरान  पूरा  किए  गए  कार्य  का  ब्योरा  क्या

 ——

 क्या  वीरपुर-सापोल-सहरसा  के  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  बिस्तार  ओर  इन्हें  एस०  टी०
 डी०  से  जोड़ने  की  भी  कोई  परियोजना  बिचाराधीन  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  उक्त  कार्य  के  कब  तक  पूर्ण  होने  की
 संभावना  है  ?

 संचार  संज्रालय  सें  उप  मंत्री  पो०  बो०  रंगव्या  :  31  1991  की

 स्थिति  के  बिहार  में  कुल  461  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  से  211  एक्सचेंजों  के  विस्तार  के
 :

 प्रस्ताव  को  अनुमोदित  किया  गया  था  |

 हां  ।

 1991-92  के  दौरान  विस्तार  के  लिए  अनुमोदित  सभी  211  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के
 बिस्तार  का  काय॑  पूरा  हो  गया  है  ।

 |

 हां  ।  न

 सापोल  और  सहरसा  के  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  किया  गया  है  और

 एस०  टी०  डी०  से  भी  जोड़  दिया  गया  है  ।

 ]

 लघ॒  सिंचाई  परियोजनाओं  के  लिए  केम्रीव  सहायता

 6207.  भरी  सुधोर  साथत  :  क्या  जल  संसाधन  संज्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  में  लघु  सिंचाई  परियोजनाओं  के  विकास  हेतु  बे.न्द्रीय  सरकार  हारा
 कोई  दी  जा  रही

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  लघु  सिंचाई  परियोजनाओं  को
 प्राथमिकता  देने  का  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  संत्री  विशज्ञालरण  :  ओर  सभी  लघु  सिचाई  स्कीमों
 की  वित्त  पोषण  तथा  क़ियान्वयन  राज्य  सरकारों  द्वारा  अपने  स्वयं  के  संताधनों  से  किया
 जाता  है  |  जवाहर  रोजमार  योजना  के  अंतर्बंत  मिलियन  समेकित  प्रामीज  विकास

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  छोटे  और  मीमान्त  किसानों  को  सूखा  श्रवण  क्षेत्र

 स्प्रिकेलर/डििप  प्रणाली  आदि  के  प्रयोग  को  शुष्क  जॉन  फलों  का  समेकित  विकास
 तथा  राज्य  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  भूजल  संगठनों  को  ध॒वृढ़  करने  जैसे  विभिन्न  केन्द्रीय

 केन्द्रीय  क्षेत्र  की  स्कीमों  के  अंतर्गत  महाराष्ट्र  को  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  की  गयी  है  ।

 और  आठवीं  पंचवर्षीय  णोजना  के  ब्योरों  की  अभी  अंतिम  रूप  विया  थाना  है  ।

 आठवीं  योजना  में  लबु  सिंचाई  स्कोमों  को  उच्चित  प्राथमिकता  ढी  जाएगी  ।



 लिखित  उत्तर  #  1992

 विल्लो  में  सामहिक  आथास  के  लिए  ड्रांसफाशर

 '62.08.  थी  संदीषन  भगवान  औओोरात  :  कया  विज्ञत  और  पर-परंफ्शगत्त  छर्जा  संत्रो

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यमुना  पार  के  क्षंत्रों  भें  अमेक  सामृछ्चिक  आधास  समितिथों  क्रो  ट्रांसफामंर
 उपलब्ध  नहीं  कराये  गए  जिनके  लिए  उन्होंने  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  को  अश्विम  अगत्तन
 कर  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  द्वारा  हत  समितियों  में  ट्रांसफामंर  स्थापित  करने  के  क्या  कदम  उडाये

 हैं/उठाने  का  विचार  है  ?

 विद्यत  और  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  ज्रोत  मन्त्रालय  के  राज्य  मम्चो  कल्पताथ  :

 में  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  के  यमृनापार  क्षेत्र  में  ग्रुप  हाउफ्गि
 सोसायटीज  वाले  क्षंत्रों  में  वितरण  ट्रांसफार्मर  की  प्रतिष्ठापना  सहित  विद्युतीकरण  काये  जिसके

 लिए  उनके  द्वारा  डेसू  को  अपेक्षित  अग्रिम  भुगतान  कर  दिया  गया  संतोषजसक  छप  से  चल

 रहा  है  ।

 भटान  सें  चुकक््खा  १पतजिललो  परियोजना

 6209.  श्रीसती  सुशोला  गोपालम  :  क्या  चिज्युत  ओर  गंर-परंपरागत  ऊर्जा  खोत  संत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अटाम  में  भारत  की  लिस्ीय  थ  तफनोकी  सहायता  से  बने  चक््खा  पनबिजली

 परियोजना  का  किर्माण  कार्य  पूरा  हो  जाने  के  पश्चात्  हसमें  क्रायंरत  अधिकांश  कर्मचारियों  को

 फालतू  घोषित  कर  दिया  गया

 इस  बीच  भारत  सरकार  के  प्रतिष्ठानों  में  कितने  क्रमंच्रारियों  को  रोजगार  दिया

 इस  सूची  में  दर्ज  ओर  कितने  को  रोजगार  उपलब्ध  कराये  जाते  की

 संभावना  और

 शेष  कर्मेचारियों  को  कब  तक  रोजगार  दिया  जायेगा  ?

 बिश्वत  और  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  खोत  संज्रालय  के  राज्य  मंत्रों  कहपनाथ  :

 मैं  (a)  भूटान  में  चुखा  जल  विद्यूत  परियोजना  यद्यपि  भारतीय  वित्तीय  तथा  तकनीकी

 सहायता  से  निर्मित  कौ  गई  थी  परन्तु  यह  भूटान  की  महामंहिम  सरकार के  स्वामित्व  में

 पोजना  के  निर्माण  के  लिए  महामहिम  भूटान  सरकार  के  स्वायत्तशासी  संगठन  चुखा  परियोजना

 प्राधिकरण  पी०  की  स्थापना  की  गई  थी  जिसने  परियोजना  के  विभिन्न  कार्यों  के  लिए
 अनैक  करमेचारियों  की  सीधे  ही  भर्ती  की  थी  ।  कार्य  पूरा  हो  जाने  पर  इन  कमंचारियों  को  आधिक्य

 कर्मचारियों  की  संज्ञा  दी गई  और  सी०  पी०  ए०  ने  उन्हें  निकाल  दिया  था  |  अतः  चुखा  परियोजना

 प्रशध्षिकल्ण  हारा  आाधिक्य  कर्मप्शारियों  को  छटनी  किए  जाने  अथवा  उन्हें  दुबारा  मोकरो  पर

 समाहित  करते  की  अत्यक्ष  कप  से  आपशत  सरकार  की  जिम्मेदारी  महों  है  ।

 136



 17  1914  लिखित  उत्तर
 बकम....लनलन--ननन-तान-न-नीीनीनी-नननननननननन-न-ननननन-नननमनननननननननन-++34+-33७3>०333-+3>+न-नन--न-नननननन-नम-नननन--+न-न-न+-न--न-न..

 मेशनल  एल्यूसिलियम  कंपनो  लिसिदेड  का  बिस्तार

 6210.  शी  बो०  एस०  विजगराशजन  :  कया  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  नेशनल  एल्यूगिनियम  कंपनी  लिमिटेड  के  विस्तार  के  प्रस्ताव
 को  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  और

 यदि  तो  इस  पर  किए  गए  पूंजी  निवेश  का  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इसके  विस्तार  के

 बाद  उत्पादन  में  कितनी  बृढ्धि  होगी  ?

 खान  सम्त्रालय  के  राज्य  भब्त्रो  बलराम  सिह  और  नेशनल

 एल्यूमिनियम  कंपनी  लि०  की  विद्यमान  क्षमता  के  विस्तार  के  लिए  280!  करोड़  रुपए
 की  लागत  पर  एक  प्रस्ताव  तैयार  किया  गया  इस  विस्तार  के  बाद  उत्पादन  में  अनुमानित  बद्ध
 इस  प्रकार  होगी  :---

 ,

 बुनिटट  से  तक

 बाक्साइट  मिलियन  टन  2.4  4.8

 खान  बाधिक

 एल्यूमिना  मिलियन  टन  0.8  1.35

 रिफाइनरी  वाधिक

 एल्यूमिनियम  मिलियन  टन  0.218  0.345

 स्मैल्टर  वाधिक

 सध्य  प्रदेश  के लिए  जिमान  लेबाएं

 6211.  श्री  भीम  सिह  पटेल  :  क्या  मागर  जिभामनन  और  पेट  मन्ञी  यह  बताने  की  कृ५ा

 करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  के  कुछ  कस्बों  व  जिलों  के  लिए  उपलब्ध  स्वदेशी  विमान  सेवा  समाप्त

 कर  दी  गई

 (w)  वदि  तो  उन  कस्यों  के  क्या  नाम

 यह  सेवाएं  कब  समाप्त  कर  दी  भई  थीं  और  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  विचार  समाप्त  की  गई  इन  विमान  सेवाओं  को  पुनः  चालू  करने

 का

 यदि  तो  कब  और  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सायर  विभानम  ओर  पर्थटस  शन््ती  भाजव  राव  :  से  वालिज्यिक

 और  परिचालनात्मक  कारणों  से  अगइलपुर  और

 खजुराहो  के  लिए  वायुदूत  परिकललन  15-9-1५90  को  रोक  दिए  गए  थे  ।  इन्दौर  और

 स्वांसियर  के  लिए  सेवाएं  14-9-1990,  13-12-1990  और  24-5-1988  को  रोक  दिए

 मए  ये  ।

 (=)  नहीं  ।
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 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सहाकालो  आंध  पर  पतन  बिद्युत  संयंत्र  स्वावित  करना

 6212.  करी  रामचसान  घंगारे  :  क्या  चित्त  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्शा  खोत  सन्त्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  धाम  सिंचाई  परियोजना  के  महाकाली  बांध  पर  पन  विद्युत  संयंत्र

 स्थापित  करने  के  बारे  में  वर्धा  सिचाई  डिबीजन  ओर  नागपुर  सिचाई  स्किल  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त

 हैआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  हस  पर  कितना  खष्

 और

 इसके  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 बिश्युत  और  गर-परंपरागत  ऊर्जा  ज्रोत  भम्त्रालय  के  राज्य  मस्जो  कल्पमाथय  :

 नहीं  ।  महाराष्ट्र  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  धाम  जल

 विज्यूत  परियोजना  के  संबंध  में  प्रारूप  परियोजना  रिपोर्ट  उन्हें  1992  में  प्राप्त  हुई  है  ।

 और  इस  परियोजना  के  187.17  लाख  रुपए  की  पूंजीमत  लायत  से

 धाम  नदी  के  समीप  वर्धा  जिले  के  आर्वी  तालुका  में  महाकाली  के  निकट  सिंचाई  बांध  से  नीचे  भूतल

 विद्य  त  धर  में  750  कि०  वाट  का  एक  यूनिट  प्रतिष्ठापित  किए  जाने  की  परिकल्पना  की  गई  है  ।

 इस  परियोजना  को  कार्य  आरम्भ  किए  जाने  के  बाद  तीन  वर्षों  के  अन्दर  पूरा  किए  जाने  की

 सम्भावता  है  ।

 संसाणित  लत्ख  पद्रायों  का  निर्यात

 6213.  झरी  गोपोगाथ  गलपति  :  क्या  खांच  प्रसंस्करण  डल्ोग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  संसाधित  खाद्य  पदार्थों  को  तिर्यात  करने  की  भारी  संज्षावनाएं

 यदि  तो  ऐसे  उत्पादों  का  ब्वौरा  क्या

 क्या  ऐसे  उत्पादों  के  निर्यात  के  संधंध  में  चिलिस््न  राज्य  सरकारों  से  प्रस्ताव  प्राप्त
 -।  ।  ज्कः

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या  अर

 (=)  इन  प्रस्तावों  के  कार्याम्वयन  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 शास  प्रसंस्करण  उद्योग  लभ्थासज  के  राज्य  जसजी  लिरियर  :  ले  (३)

 बाणिज्य  मंत्रालय  के  अधौन  कृषि  और  प्रसंस्कृत  काल  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  अशंल्कृत

 लाख  पदार्थों  के  निर्यात  से  संबंधित  का  करता  है  और  हसने  प्रसंस्कृत  कल  एल  सब्जी  कांत

 जऔर  पोल्टरी  कासी  फोका  एल्कोहलिकफ  वेश  आशि  जेले

 अन्य  प्रसंस्कृत  खाश्व  उत्पानों  के  नियति  के  लिए  आठवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  22.5  प्रशिक्षत

 ओसत  वार्थिक  संबद्धि  दर  का  अनुमान  खगाया  कुषि  और  प्रसंस्कृत  खाद्य  ढत्पाद  निर्मात  विकास
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 प्राधिकरण  के  प्रक्षेषणों  में  ताजे  पौधों  आदि  का  निर्यात  भी  शामिल  राभ्य  सरकारों
 से  प्रसंड्कृत  ख्राख  उत्पादों  के  निर्यात  से  संबंधित  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 जहारव्एु  के  करयों  में  देखीफोन  सुथिधाएं
 6214.  थी  प्रकाश  थो०  बाडिल  :  कया  संजार  बनती  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दियांक  31  1992  की  स्थिति  के  अनुसार  महाराष्ट्र  के  कितने  नांबों  में
 टेलीफोन  सुविधाएं  उपलब्ध  करा  दी  गई  और

 शेष  गांवों  में  यह  सुचिधा  कब  तक  उपलब्ध  करा  दी  जाएगी  ?

 संचार  मन्यालय  के  उप-भम्जी  पी०  बो०  रंगस्या  :  (१)  5571  पंचायत

 सरकार  ने  31-3-1995  तक  सभी  ब्राम  पंचायतों  में  तथा  2000  ई०  सन्  तक  अन्य

 ग्रामों  में  टेलीफोन  खुविधा  प्रदान  करने  की  योजना  तैयार  की  बशतें  कि  संसाधन  उपलब्ध  रहें  ।

 भसरतोय  स्-बेशानिक  सर्वेक्षण  विभाग  में  ड्रिलिंग  उपकरणों  के  लिए  धनराशि

 6215.  ओऔमती  गोता  बुख्थो  :  कया  खान  भन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  भू-बेशानिक  सर्वेक्षण  विभाम  को  डिलिंग  डायमण्ड
 कोर  रिचेज  आदि  जेसे  फालतू  पुजों  और  ड्िलिंग  उपकरणों  की  खरीद

 के  लिए  कब  से  धनराशि  उपलब्ध  नहीं  कराई  गई

 क्या  भारतीय  भू-बंशासिक  सर्वेक्षण  विभाग  का  ड्रिलिंग  सहायक  उपकरणों  एवं
 फालतू  पुर्जों  के अभाव  में  बया

 यदि  तो  क्या  निकट  भविध्य  में  हत  फालतू  उपकरणों  को  उपलब्ध  कराने  की  कोई
 पोजना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  हर

 साय  सरत्रालय  के  राध्य  सम्यों  बलराम  सिह  :  भारतीय  भू-बेजञानिक
 सर्वेक्षण  एस०  को  हमेशा  अनुमोदित  बजट  के  अनुसार  घनराशि  उपलब्ध  करायी
 जाती  है  ।

 भारतीय  भू-बंशामिक  सर्वश्षण  के  ड्रिलिंग  कार्य  पर  मामूली  प्रभाव  पड़ा  ।

 भारतीय  भुवंज्ञानिक  सर्वेक्षण  को  बजटीय  नियंत्रण  के  अन्तयंल  धनराशि  उपलब्ध
 करायी  गई  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारतोय  मू-वेजञानिक  स्व  क्षण  हारा  खतिलों  का  निकाला  जाना

 6216.  थी  लोकभाथ  जोजरी  :  क्या  खान  अम्ती  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतीय  भू-वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  द्वारा  भोमे
 जैसे  सामरिक  महत्व  के  खनिजों  की  खोज  करने  पर  प्रतिबंध  लगाने  का

 यदि  तो  इन  खनिजों  की  खोज  हेतु  किए  गए  जाबंटन  का  भ्योरा  क्या
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 क्या  इन  खनिजों  की  खोज  करने  में  कोई  विदेशी  फर्म  भी  शामिल  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  मन्त्रालय  के  राज्य  मम्त्रो  बलराम  सिह  :  जी  नहीं  ।

 भारताय  भू-वेज्ञानिक  सर्वेक्षण  एस०  इस  समय  स्व  के  लिए  40

 टिन  टंगस्टन  के  लिए  15  परियोजनाओं  और  पोटाश  के  लिए  ।  परियोजना  पर  सक्तिय

 झरूप  से  खोज  काय  कर  रहा  है  ।

 ओर  विज्ञान  और  खनन  अनुसंधान  का  फ्रेंच  ब्यूरो  बी०  आर०  जी०  एम०

 डे  रिसर्च  जियोलोजिक्स  इट  प्रोद्योगिकी  और  खनिजों  के  गवेषण  तथा  विकास  के

 क्षेत्र  में  डाटा-प्रोसेसग  कुशलता  के  उम्नयन  के  लिए  भारत-फरांस  प्रोटोकोल  के  अन्तग्ंत  भारतीय

 भू-बेज्ञानिक  सर्वेक्षण  की  सहायता  कर  रहा
 ह

 गुजरात  में  मछलो  पकड़ने  के  लिए  लाइसेंस  देना

 6217.  ओर  हरि  भाई  पढेल  :  क्या  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मम्नो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रुजरात  में  कच्छ  में  जाखू  समुद्र  से  मछली  पकड़ने  के  लिए  भारतीय  और  विदेशी

 उद्योगपतियों  को  साइसेंस  दिए  जा  रहे

 (a)  यदि  तो  इन  लाइसेंसों  को  देने  के लिए  क्या  मानदड़  निर्धारित  किए  गए

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  दिए  गए  लाइसेंसों  का  ब्यौरा  क्या  और

 विदेशी  उद्योगपतियों  को  ये  लाइसेंस  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 खास  प्रसस्करण  उद्योग  सम्धालय  के  राज्य  स्त्री  गिरिघर  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।
 ह

 सध्य  प्रदेश  के  जिलों  में  एस०  टो०  डो०  सुविधा

 6218.  श्रो  स्रअभानु  सोलंकी  :  क्या  संचार  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ..

 मध्य  प्रदेश  के  धाड़  ओर  खरगोन  जिलों  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  करने  का

 ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  आठवी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इन  एक्सचेंजों  में  एस०  टी०  डी०

 सुविधा  प्रदान  करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  संबंध  में  दी  जाने  वाली  लाइनों  को

 अधिकतम  सीमा  कितनी  निर्धारित  की  गई  है  ?

 संचार  सन््त्रालय  में  उप  सस्ती  थो०  रंगव्या  धार  और  छरगोन  जिसों

 के  निम्नलिखित  स्थानों  पर  एस०  टी०  डी०  सुविधा  उपसब्ध  है  :

 (1)  धार  जिला  पिठामपुर  ओर  माण्ड

 (॥)  खरगोन  जिला  बुरवाह्ा  ओर  सनवाड़
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 हां  ।

 हथीं  पंचवर्षीद  योजना  के  दौरान  सभी  एक्सचेंजों  को  एस०  टी०  डी०  सुविधा  से
 जोड़ने  की  योजना  बशतें  कि  संसाधन  उपलब्ध  हों  ।

 मोलाना  अबूल  कलाम  आजाव  को  बसोयत  का  प्रकाशन

 ०219.  शो  दाऊ  दयाल  जोशो  :  क्या  सुचना  ओर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  को  क्पा
 करेंगे  कि  :

 मौलाना  अबुल  कलाम  आजाद  की  खिखो  हुई  अंतिम  वसीयत  को  प्रकाशित  न  करने
 के  क्या  कारण  और

 इसे  कब  तक  प्रकाशित  किया  जाएगा  ?

 सुचमभा  ओर  प्रसारण  भम्भालय  में  उप  सस्त्री  धिरिला  :  सूचना  और
 प्रसारण  मन्त्रालय  का  राष्ट्रीय  नेताओं  की  वसीयतें  प्रकाशित  करने  को  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 उपर्युक्त  के  संदर्भ  में  यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 बायुदूस  सेवाओं  को  पुनः  शुरू  करना

 6220.  जी  शिवाजो  पटमाकक  :  क्या  भागर  विमानन  और  पयंडम  अन््त्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भुवनेश्व  र-जयपोर-विशाखाप्तनम  तथा  भुवनेश्वर-राउरकेला-कलकत्ता  मार्गों  पर

 वायुद्ृत  सेवाओं  को  बन्द  करने  के  क्या  कारण
 ह  ह

 क्या  इन  मार्गों  पर  वायुदृत  सेवाएं  पुनः  शुरू  किए  जाने  को  संभावना

 यदि  तो  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  विमानन  ओर  परमंटन  मरतजो  माथब  राव  :  से
 हैं

 चालनात्मक  और  वाणिज्यिक  कारणों  विशाखापत्तनम  और  राउरकेला  के

 लिए  बायुदुत  सेवाएं  बन्द  कर  दी  गई  इन्हीं  कारणों  से  मोजदा  स्थिति  में  इन  स्टेशनों  के  लिए

 पुनः  सेवाएं  प्रारम्भ  करने  की  वायुद्रृत  को  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 राज्यों  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 6221.  भी  ध्सांत्रव  बंडारू  :

 झीजती  रोता  वर्मा  :

 भी  सहेश  कुमार  कनोडिया  :

 झ्रो  अन््ता  थोशो  :

 क्या  संचार  मनन््तो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  उत्तर  महाराष्ट्र  ,  गुजरात  थौर
 आंध्र  प्रदेश  में  टेलीफोन  कनेक्शन  उपलब्ध  कराने  का  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  और
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 न्अननननन-म-मममनमननम-म-मनम-म-+++नमन  —

 अब  तक  वास्तव  में  बिछाई  गई  टेलीफोन  लाइनों  का  राज्य-वार  ब्योरा  क्या  है  ?

 संचार  भन्तालव  में  उप-समन््ती  पो०  दो०  रंजव्या  :  उत्तर  संलग्न  विवरण

 में  दिया  गया  है  ।

 सूचना  एकज  को  जा  रही  है  ओर  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 घियरण

 क्रम  राज्य  का  नाम  1991-92  के  लिए  नए  199  1-92  के  दौरान  प्रदान

 सन  टेलीफोब  कनेबशनों  के  किए  गए  नए  कनेक्शन
 लक्ष्य

 1.  उत्तर  प्रदेश  68,932  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है

 2.  राजस्थान  36,797  और  इसे  सभा  पटल  पर  रख

 3.  महा  राष्ट्र  1,12,221  दिया  जाएगा  ।

 4.  बिहार  22,747

 5.  गुजरात  45,323
 दादर  तथा

 नागर  हबेली

 6.  आंध्र  प्रदेश  37,771

 उद्बाम  परिचालम  में  कवणियां

 6222.  भी  ताशाचम्द  खण्हेलथाल  :  कया  भागर  जिभागन  ल्ोर  पर्यटन  अन्जो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिमान  परिचालन  में  कमियां  बढ़ती  रही

 गत  दो  ब्षों  के  दो  रान  उड़ान  परिचालम  में  हुई  श्रूटियों  का  ब्योरा  क्या  और

 धरकार  का  इस  स्वंध  भें  क्या  कदम  उडाने  का  विचार  है  ?

 नागर  विशानस  ओर  पयंटन  सम्धोी  भाधव  राज  :  से  (9)  इस  प्रकार

 की  पुनराबुलि  को  रोकने  के  लिए  हमेशा  ऐसे  कदम  झठाए  जाते  जंसे  कि  विमान  दुर्घटनाओं
 और  खतरनाक  चटनाओं  की  जांच  से  उत्पन्न  सिफारिशों  का  सुरक्षा  सूचना  का

 काकपिट  बायस  रिकार्डरों  पर  निगरानी  हवाई  अड्डों  का  आवधिक  निरीक्षण  और  हवाई

 अडूडों  पर  पक्षियों  के  खतरे  के  उन्मूलन  से  संबंधी  उपाय  कार्यान्वित  करना  आदि  ।  उड़ान

 परिचालनों  में  कुछ  कमियां  आमतोर  पर  हो  जाती  पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  हुई  इन  कमियों

 के  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 जिवरण

 विछले  दो  बषों  के  दोराभ  उड़ान  परिचालनों  में  हुई  कमियों  के  ब्योरे  निस््त  प्रकार  हैं  :---
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 (1)  दिल्ली  हवाई  अड्डे  पर  7-5-1990  को  एयर  इण्डिया  के  बिवान  में  आग

 लगने  की

 (2)  बैरमसेन  के  निकट  12-6-1990  को  उल्र  प्रदेश  के  चेतक  की  दुर्घटना  ।

 (3)  प्रशान््त  महासागर  के  ऊपर  2-12-1990  को  एयर  इंडिया  के  द्वारा
 मार्ग  उल्लंघन  ।

 (4)  लन्दन  में  3-10-1990  को  एयर  इंडिया  के  विभान  की  टेल  स्कोपिग
 चठना  ।

 (5)  बम्बई  में  9-10-1990  को  एयर  इंडिया  के  विमान  की  फ्लाइट  टन  बेक

 घटना  ।

 (6)  19-10-1990  को  इश्चआ  के  टी०  बिमान  की  नीची  उड़ाब  घटना  ।

 (7)  हैदराबाद  में  22-2-1991  को  इंडियन  एयरलाइंस  के  विमान  की  टेल
 सक्र पिग  घटना  ।

 (8)  दिल्ली  हवाई  अड्डे  पर  18-7-1991  को  एयर  इंडिया  के  विमान  हारा
 टैक्सी  पथ  केन्द्र  रेखा  का  विचलन  करने  में  भू-यटना  ।

 (9)  मद्रास  में  1-5-1991  को  इंडियन  एयरलाइंस  बिमान  की  ऐरोबिज  से
 टकराने  की  घटना  ।

 (10)  जमशेदपुर  क ेनिकट  10-7-1991  को  टिस्को  सैसना  कलेडर  बिमाम  की  बलात
 अवतरण  घटना  ।

 (11)  मद्रास  में  3-9-1991  को  बूबी  एयर  डोमिवर  जिमान  की

 (!2)  बम्बई  में  28-10-1991  को  कान््टीनेंटल  ऐविवेशन  ब्राइबेट  लिमिटेड  के  पाइपर
 नवाजो  जिमान  की  दुर्घटना  ।

 (13)  मद्रास  में  41-22-1991  को  एयर  इंडिया  के  बिमान  की  चू-बटमा
 टच  डाउन  के  पश्चात्  रोल  करते  समय  प्रवेश  द्वार  के  किनारे  की  साइटों  के

 साथ  टकरा  ।

 (14)  बम्बई  हवाई  अड्डे  पर  10-1-1992  को  टावर  नि  त्रण  से  क्लियरेंस  प्राप्त  किए
 बिना  एयर  इंडिया  को  उड़ान  ए०  के  उड़ाम  धरने  की

 (15)  परसतगंज  में  4-2-1992  को  इश्ुआ  के  टी०  बिभान  की  दुर्कटना  ।

 ]
 जिहार  में  में  धृरवर्शन  फेम

 6223.  जो  सूरण  मंडल  :  क्या  सूचना  और  तब्रसारण  भतहीं  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंबे  कि  :

 क्या  सरकाश  का  क्यिार  बिहार  के  नोड्डा  लिला  भुख्यालय  में  वूरवशंव  कंद  स्वापित

 करने  का  जिसके  संबंध  में  भिछले  बर्च  हो  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  तेवार  को  था  चुकी  थोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?
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 खुलना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मन््त्री  गिरिजा  :  और  जी

 हो  ।  बिहार  में  गोड़डा  भें  एक  अल्प  शक्ति  (300  टी०  वी  द्रांससमीटर  स्थापित  किए  आने
 की  योजना  है  |  ट्रांसमीटर  की  स्थापना  के  लिए  बनीबनाई  इमारत  चुन  ली  गई  है  तथा  उपकरण
 प्राप्त  करमे  के  लिए  कारंवाई  शुरू  कर  दी  गई  वरतंमान  संकेतों  के  गोड़्डा  में  ट्रांसमीटर
 के  1992-93  के  उत्तराध॑  में  चाल  हो  जाने  की  उम्मीद  है  ।

 ]
 पश्चिम  धंगाल  में  चिनसूरा  दूरसंचार  केसा  के  अन्तर्गत  फेक्स  जुविशञा

 6224.  श्री  रूक्जम्द  पाल  :  कया  :  संचार  भरत्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  दूरसंचार  सकिल  के  अन्तगंत  चिनसूरा  में  कोई  दूरसंचार  केन्द्र
 कार्य  कर  रहा

 इससे  जनता  को  इस  समय  उपलब्ध  सुविधाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  लिए  क्या

 समय  निर्धारित  किया  गया

 क्या  सरकार  का  इस  दूरसंचार  केन्द्र  से  सुविधाओं  का  विस्तार  करने  का

 बिकर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (5)  क्या  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  उक्त  सुविधाओं  को  रात-दिन  उपलब्ध  कराने  का

 विचार

 संचार  सम्चालथ  में  उप  लन््जी  पो०  जी०  रंगव्या  :  हां  ।

 उपलब्ध  सुविधाएं  इस  प्रकार  हैं  :--.

 (1)  टेलीफोन  स्थानीय  और  ट्रक

 (४)  उपभोक्ता  ट्रक  डायसिग  और

 (॥)  टेलेक्स  बूथ

 (iv)  टेलीग्राम  बुकिंग

 कार्य  करते  की  सामान्य  समवा्धाध  10.00  बजे  से  18.00  बजे  तक  है

 और  1992-93  के  दौरान  ।

 (e)  नहीं  ।

 बिल्लो  में  मेजहोनों  के  लिए  शार्थजलमिक  ढेलीफोण  केम्लों  का  आशंटन

 6225.  थी  अर्ंपाल  सिंह  जलिक  :  कया  संझार  भरती  मह  बहाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्सी  में  नेचहीनों  के  लिए  साबंजनिक  टेलीफोन  केन्द्र  आबंटित  करने  के  लिए
 जावेदन  पक्ष  जअहाक्षमर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  के  पास  लंबित  पड़े

 बदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या
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 इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  कार्चबाही  की  और

 भ्रतौशा  सूची  कम  तक  विपटाए  जाने  की  संभावना  है  ?

 खंजार  उस  जस्त्री  थी०  थी०  श्ंथव्य  :  महीं  ।

 और  महानगर  टेलीफोन  निभभ  लिमिटेड  दिल्ली  में  इस  प्रकार  के  पी०  सी०

 ओ०  आब्रंटन  का  कोई  आवेदन  पत्र  लंबित  नही  फ्रन्तु  दो  मामलों  में  पी०  सी०  भो०  संस्थापन

 का  कार्य  लंबित  जिसमें  आवेदकों  हारा  पद्धतीम  भोपखारिकताएं  पूरी  को  जानी  हैं  ।

 उपयुक्त  श्रेणी  में  पी०  छी०  भ्रो०  के  लिए  कोई  प्रतोक्षा  सूची  नहीं  है

 गुजरात  ओर  हरिचिका  नें  श्ाये  प्रेस  भ्रंथंथ  क्या  सोर  अर्जा  केमा

 6226.  भी  अछ्लार  श्रिह
 थी  लिकमाल  मामक्रीभाई  शेकारिया  :

 क्या  विद्युत  ओर  गेर-परम्वरागत  ऊर्जा  खोत  मस्चौ  यह  अताने  की  क्षपा  करेंचे  कि  :

 31  1992  को  गुनरात  ओर  इरिवाया  में  बाबो  गैस  संयंत्रों  तथा  धौर  ऊर्जा

 केन्द्रों  की  संदया  कितनी

 1992-93  के  ढौरान  हन  दाज्यों  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  संबत्रों/केन्द्रों  की

 संख्या  कितनी

 क्या  इन  राज्यों  में  इन  क्षेत्रों  में  अभमुसंघान  तथा  विकास  कार्य  शुरू  करने  की  दृष्टि  से

 शाज्यों  को  कोई  विस्तीय  सहामता  प्रद्मन  करने  कर  बिलार

 (aq)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 नदि  तो  इसके  क्या  कारण

 विद्युत  ओर  पेर-गरन्वशापत  ऊर्शा  ज्रोज़  मश्जाभय  के  राज्य  अग्त्री  कल्पनाव  :
 राज्य  नोडल  विभागों  तथा  अभिकरणों  3।  1992  की  स्थिति  के  अनुसार

 गुजरात  तथा  हरियाणा  राज्यों  में  कुल  लगभ्भ  13,700  तथा  21,000  बायोग॑स  संयंत्र
 लगाये  गये  3।  1992  कौ  स्थिति  के  अनुसार  कैवल  सोर  ऊर्जा  केन्द्र  की  स्थापना

 जिला  हरियाणा  में  केन्द्रीय  भ्रकार  हाश  की  मई  है  ।

 बुजशत  और  हरियाणा  शज्यों  में  1992-93  2-93  के  लिए  थारियारिक  आकार  के

 लैस  संयंत्रों  की  स्थापना  के  लिए  25,000  और  1900  संयंत्रों  के  लक्ष्य  की  परिकल्पना  की
 गई  कम  क्षमता  वाली  सोर  तापीय  प्रणाणियों  के  लिए  एक  क्षेत्रीय  परीक्षण  केन्द्र  एर्व  बेक-अप

 एकक  वल्लभ  गुजरात  में  1992-93  के  दौरान  चाल  कर  दिये  जाने  का  कायंक्रम
 1992-93  2-9  3  के  दो राम  हरियाणा  राज्य  भें  झेशा  कोई  केस  स्थाषित्न  करने  का  कोई  अ्श्ताव  नहीं

 है  ।

 से  हां  ।  शुअरात  और  हरियाणा  राज्यों  में  श्राधोग॑त  के  ख्यम्ध  में  3

 अनुसंघान  परियोजनाएं  पहले  ही  प्रगति  पर  है  और  गुजरात  राज्य  में  सौर  ऊर्जा  प्रणालियों  शबंध्ी
 4  गनुसंधान  परियोजनाएं  प्रभति  पर  जो  निम्न  प्रकार  हैं  :--
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 बायोगंस  के  संध्ध  में  अनुसंधान  तथा  थिकास  परियोजनाएं

 (i)  गुजरात  में  वनस्पति  कचरा  बायोगैस  संयंत्र  का  क्षेत्रीय  परीक्षण
 |

 (1)  वल्लप्  गुजरात  में  बायोग्रस  जिसमें  भरण  सामग्री  के  रूप  में  केले
 के  तने  का  इस्तेमाल  किया  जाता

 (iii)  करनाल  हरियाणा  में  विभिन्न  जेव  अपशिष्टों  का  प्रयोग  करके  इष्टतम  किण्वन  के

 अन्तर्गत  बायोगस  डाइजेक्टरों  का  सूक्ष्म  जीवी  प्रक्रम  सुधार  ।

 सोर  ऊर्जा  प्रणालियों  के  सम्बन्ध  में  अनुसंधान  तथा  विकास  परियोजनाएं

 (i)  वल्लभ  गुजरात  में  बहुवाष्प  प्रविधि  का  प्रयोग  करके  एक  और  आवसन

 संयंत्र  का  अभिकल्प  विकास  और  कार्य  निष्पादन  अध्ययन  ।

 (॥)  बल्लभ  गुजरात  में  वाणिज्यीकरण  के  लिए  25  लिटर  के  जियोलाइट
 रेफीजरेशन  का  प्रबोधन  तथा  कार्य-निष्पादन  मूल्यांकक  और  150  लिटर  की  एक
 प्रभाली  का  विकास  व  परीक्षण  ।

 |

 (iil)  कच्छ  डेयरी  में  एक  लवण  प्रवणता  सोर  तालाब  |

 (iv)  गुजरात  में  औद्योगिक  अनुप्रयोग  के  लिए  कम  तापमान  वाली  तापीय  ऊर्जा
 के  स्रोत  के  रूप  में  सौर  तालाब  की  उपयुक्तता  का  अध्ययन  ।

 जम्म-कश्मोर  का  प्रमण  करने  वाले  पयंटकों  को  संक्या  में  कली

 6227.  भरी  रामेश्यर  पाटीदार  :

 की  अनंत  राज  देशभमल  :

 क्या  सागर  विमानन  ओर  पर्यटन  अंजी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  की  तुलना  में  1989  से  कश्मीर  का  भ्रमण  करने  वाले  स्वदेशी  और

 विदेशी  पर्यटकों  की  लंछूया  में  अलग-अलग  कितनी  कमी  आयी

 कश्मीर  का  श्रमण  करने  के  लिए  पर्यटकों  को  प्रोत्साहित  करने  और  वहां  के  पयंटक

 स्थलों  का  संरक्षण  करमे  तथा  रख-रखाव  करने  के  लिए  कया  प्रयास  किए  जा  रहे  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रति  वर्ष  परयेटकों  की  संक्या  में  कमी  आने  के  कारण

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  का  सुकसान  हुआ  ?

 मासर  विासन  ओर  पर्यटन  संत्री  माथय  राय  :  समुे  कश्मीर  में  आए

 पर्यटकों  के  आंकड़े  उपलड्ध  नहीं  फिर  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  आंकड़ों  के

 पिछले  तीम  वर्षों  के  दोरान  कश्मीर  थाटी  का  भ्रमण  करने  आए  परयेटकों  की  अनुमानित  संख्या  तोचे

 दी  गई  है  :--
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 वर्ष  स्वदेशी  पर्यटक  विदेशी  पयेटक  ऋशभन्तर

 1989  490,215  —  67,762  —

 1990  6,095  --98.7  4,627

 1991  1,409  5,006  8.2

 कश्मीर  घाटी  में  मोजूदा  हालात  पर्यटकों  को  उस  क्षेत्र  का  ऋमण  करने  के  लिए
 प्रोत्साहित  नहीं  फिर  कश्मीर  के  अम्य  विशेषकर  लद्ाख  क्षेत्र  का  बहुत  ज्यादा  प्रचार
 करने  ओर  परयंटक  आकर्षणों  का  विकास  करने  के  लिए  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 पर्यटन  से  होने  वाली  विदेशी  मुद्दा  आय  के  अनुमाल  स्थान-बार  राज्य-वार  तैयार  नहीं
 किए  जाते  ।

 बायदूत  का  एमर  इंडिया  के  साथ  सहयोग

 6228.  भो  भकुल  बासलिक  :  क्या  सागर  बिमानन  ओर  पयंटल  लंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  वायुदृत  एअर  इंडिया  के  यात्रियों  को  देश  में  प्रमुख  अन्तर्राष्ट्रीय  हबाई  अड्डों  से

 भीतरी  भागों  में  ले  जाने  के लिए  एअर  इंडिया  के  सहयोग  से  एक  नेटवर्क  तेयार  कर  रहा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 मासभर  विभानन  ओर  पथंटन  संजो  भाक्षणय  राध  :  हां  ।

 इस  संबंध  में  एअर  इंडिया  ओर  वायुदूत  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  कार्यविधियां  तेयार  की

 जा  रही

 जिनुजाद  ]

 राष्ट्रीय  प्रसारण  परिथय्  का  गठम

 6229.  श्री  अगम्तराब  देशभुख  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  प्रसारण  परिषद्  का  गठन  करने  का  भोर

 यदि  तो  इसके  सदस्यों  के  नाम  क््यਂ  हैं  तथा  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति

 हुई  है  !

 और  प्रसारण  संज्रालय  में  उप  संज्री  गिरिण्ा  और

 प्रसार  भारती  प्रसारण  1990  में
 एक

 प्रसारण  परिषद्  पित  करने

 है  ।  इस  परिषद  के  अध्यक्ष  और  दस  अन्य  सदस्यों  की  नियुक्ति  भारत  के  राष्ट्रपति
 जोवन  के  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  में  से  की  जाएगी  |  इसमें  चार  संसद  सदस्य

 सभा  से  होंगे  जो  अध्यक्ष  ढ्वारा  नामित  किए  जाएंगे  ओर  2  राज्य  सभा से
 के  सभापति  द्वारा  नामित  किया  जाएगा  ।  प्रसारण  परिषद  की  स्थापना  अभी  नहीं

 का  प्रावधान

 द्वारा  सावंजनिक

 जिनमें  से  2  लोक

 जिन्हें  राज्य  सभा
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 की  गई  है  ।  प्रसार  भारती  की  स्थापना  करने  से  पहले  बहुत-सी  आवश्यक  भौंपचारिकताएं  पूरी  की
 जानी  हैं  ओर  विभिस्त  कदम  डठाछ  जाने  हैं  ।

 |

 इंडियन  एयरलाइंस  के  विभान  चालकों  को  हड़ताल

 6230,  थक्री  रास  बदन  :

 करो  बेबेना  प्रसाद  यादव  :

 क्या  मागर  विभागन  और  पर्वटम  भंत्रो  कह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ।]  1992  के  जागरणਂ  में  विभान  चालकों

 की  हड़ताल  के  संबंध  में  ब्रकाशित  समश्यार  शीषक  को  जोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  कया  सरकार  का  विचार  इंडियन  एयरलाइंस  के  विमान  चालकों  को  भी

 वही  सुविधाएं  प्रदान  करने  का  है  जो  एअर  इंडिया  के  विमान  चालकों  को  प्रदान  की  जा  रहे

 यदि  तो  तत्खंबंध्ी  ब्योरा  कया  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नागर  विसानन  ओर  पयंटन  संजी  माधव  राव  :  हां  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  और  एअर  इंडिया  के  प्रबंधंक-बर्ग  तथा  संबंधित

 मजदूर  संगठनों  के  साथ  हुए  विभिन्न  सेवा  वितियरमों  तथा  समलझौत्तों  के  जंत्ेत  शाशित  होते  हैं  ।

 इंडियन  एयरलाइंस  और  एअर  दोनों  के  विभानचांझकों  को  एक  जेसी  सुविधाएं  देने  का

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 ]

 भारत  परयंटन  थर्ष  1991  के  शैशन  अशए  जिदेशी  पथंटव

 6231.  भी  हरीक्ष  भारायज  प्रभु  शंहये  :

 कुसारी  पुथ्दा  वेबो  सिह  :

 श्री  भोरेश्यर  सावे  :

 शो  अनम्तराय  देशभुल  :

 भी  गोपीनाथ  गजपति  :

 झो  सेयद  शाहबदोन  :

 झीलती  दिल  कुमारों  मंडारी  :

 क्या  सागर  विमानन  और  पर्यटन  शंजी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जारत  पबंटन  बं  1991  के  दोरान  कितने  विदेशी  पर्यटकों  ने  समूचे  भारत  और
 विशेषकर  मोवा  का  भ्रमण  किया  भोर  ब्  1990  की  बुलना  में  इनको  संरूुया  कितने  प्रतिशत
 अधिक
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 अमण  वर्ष  1991”  के  प्रोर्साइन  कार्यक्रम  पर  कितनी  धनराशि  खक्ष  फो

 कई  ओर  इससे  कितना  राजस्व  प्राप्त  तथा  इसकी  उपलब्धियों  का  ब्योरा  क्या

 करत  भ्रमण  पर  आने  वाले  लोगों  की  संख्या  मैं  कमी  आने  के  क्या  कारण

 क्या  उन  देशों  का  पता  लगाया  गया  है  जिनसे  पर्यटकों  के  आगमन  में  औसत  से  अधिक

 कभी  आई  और

 (2)  यदि  तो  इन  देशों  ले  क्यंटकों  के  आगमन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  क्या
 त्मक  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 माभर  विमानन  क्षोर  पजटन  संज्ो  साक्षय  राय  :  बर्ष  1991  के  दोरान

 समूचे  देश  की  यात्रा  पर  आए  पयंटकों  की  संब्या  और  1990  की  तुलना  में  प्रतिशत  अन्तर

 मुसार  है  —

 बर्ये  पर्यटक  आगमन

 1990  1707158  मिल

 1991  1677508  --

 गोआ  से  संबंधित  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 परंटन  वर्ष  ।99””  से  संबंधित  विभिव्न  कार्यकलावों/कार्यक्रमों  पर  लवबधग
 600  लाख  रुपए  खर्च  किए  गए  ।  भारत  पयेटन  वर्ष  के  कारण  हुई  उपलब्धियों  में  बेहतर  जागरूकता
 तथा  भारत  में  प्यंडन  संसाधनीं  में  विविधता  लाना  शामिल  प्राप्त  राजस्व  के  अनुमान  उपलब्ध

 नहीं  हैं  ।

 से  (5)  ।99।  के  दोरान  भारत  आने  वाले  परयंटकों  में  कमी  आने  के  मुख्य  कारण
 हैं--लाड़ो  युद्ध  और  इसके  परिणाम  ।  इसमे  पयंटक  भेजने  वाले  लगभग  सभी  प्रमुक्ष  दैश्ों  पर

 कुप्रभाव  डाला  था  और  अब  एस  में  बदलाव  भा  नया  है  ।

 सोशिया  जिस्तर  बोलना

 6232.  sto  सी०  खिललेरा  :  गया  सना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे
 किः

 क्या  मीडिया  विस्तार  की  कुछ  योजनाएं  बनाई  गई

 (q@)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  यह  मीडिया  विस्तार  योजनाएं  विदेशी  टी०  वी०  नेटवर्क  के  उपब्रह  प्रसारण  की

 चुनोती  का  सामना  कर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 (8)  यदि  तो  इस  संबंध  में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सूचना  भोौर  प्रसारण  मस्वालय  में  उप  भन््त्री  गिरिला  से
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 इलेक्ट्रोनिक  माध्यम  का  विस्तार  पर्याप्त  साधनों  की  उपलब्धता  और  परस्पर  प्राथमिकताओं  पर

 निर्भर  रहते  हुए  विभिन्न  चरणों  में  किया  जा  रहा  आकाशवाणी  ओर  दूरदर्शन  का  यह  सतत

 प्रयास  रहता  है  कि  कार्यक्रमों  की  विषय-वस्तु  और  इनके  फार्मेट  में  ग्रुभात्मक  सुधार  लाया  जाए
 ताकि  विशेषकर  विदेशी  उपग्रहों  के  जरिए  प्रसारण/टिलीकास्ट  का  प्रतिकार  करने  के  लिए  श्रोताअ

 और  दशकों  की  रुचि  बनी

 डो०  ए०  बो०  पो०  का  कार्य  निष्पादन

 6233.  भ्री  रवि  राय  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  अंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विज्ञापन  एवं  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  के  कार्य  निथ्यादन  को
 कारगर  बनाने  ओर  सुधारने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  निदेशालय  की  व्यावसायिक  कुशलता  में  उन्नयन  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सुचना  ओर  प्रसारण  मस्थालय  में  उप  भसजी  गिरिणा  :  और

 विज्ञापन  और  दुश्य  प्रचार  निदेशालय  सहित  सभी  माध्यम  एककों  के  काम  को  कारगर  बनाना  और

 इसमें  सुधार  करना  एक  सतत  प्रक्रिया  है  ।

 और  विज्ञापन  ओर  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  सहित  विभिन्न  माध्यम  एककों  में

 कार्यरत  कार्िकों  को  प्रशिक्षण  सेमिनार  इत्यादि  में  भेजा  जाता  है  ताकि

 उनके  व्यावसायिक  कौशलों  में  सुधार  लाया  जा  सके  ।

 ]
 कर्माटक  में  लोह  अवस्क  पिष्ड  मिर्माण  इकाई

 6234.  भरी  जो०  साडेगोडा  :  क्या  इस्पात  संज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरो  के  लिए  हास्पेट  में  एक  लौह
 अयस्क  पिण्ड  निर्माण  इकाई  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  प्रस्ताबित  संयंत्र  की  क्षमता  कितनी  और

 इसे  कब  तक  मंजूरी  दिए  आने  की  संभावना  है  ?

 इस्पात  भंजालय  के  राष्य  सज्ञो  सल्तोथ  सोहन  :  कर्नाटक  सरकार  से  इस
 प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 ओर  प्रश्न  नहीं

 भाखड़ा  और  इंदिरा  मांधो  महर  से  पामो  का  रिसाथ  और  जमाज

 6235.  भो  बिलय  मबल  पाटोल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
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 क्या  गंगा  भाखड़ा  नहर  और  इंदिरा  गांधी  नहर  से  अत्यधिक  जल  रिसाव  होने
 के  कारण  विभिन्न  स्थानों  पर  पानी  भर  थया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इसका  पारिस्थितकी  संतुलन  और  कृषि  उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  और

 इन  नहरों  से  अधिक  मात्रा  में  जल  के  रिसाव  और  जल  के  ठहराव  पर  नियंत्रण  पाने

 के  लिए  केन्द्र  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 जल  संसाधन  संत्रो  विशाजरण  :  से  भावड़ा  तथा  इंदिरा  गांधी

 नहरों  से  रिसाव  के  कारण  जल-जमाव  का  पता  चला  है  |  ऐसे  जलजमाव  के  मुख्य  कारण

 भूबेशानिक  तथा  स्थलाकृतिक  स्थितियों  और  गेर-बंज्ञानिक  जल  प्रबंध  पठतियों  क ेकारण  जल
 निकास  की  समस्या  भी  शामिल  जल  जमाव  से  लवणता  होतो  है  जिसके  परिणामस्वरूप  कृषि

 उत्पा  में  कमी  होती

 विकसित  जल  प्रबंध  सतही  तथा  भूजल  का  संयुक्त  उपयोग  जहूं  व्यवहायं

 ५
 तथा  पर्याप्त  अल  निकास  प्रणाणी  जैसे  उपायों  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  |  ये  जल  जमाब  की

 समस्या  को  कम  कर  सकते

 विदेशी  परबटकों  द्वारा  अम्तस्थ  लाईन  क्षेत्रों  को  धात्रा

 6236.  भरी  अजय  सुलोपाध्याय  :  क्या  मागर  विमानन  और  पर्ंटन  प्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  में  पर्यंटत  के  विकास  के  खिए  एक  समान  नीति  बताने  का  विचार

 ज्क

 यदि  तो  क्या  विदेशी  पर्यटकों  के  अन्तस्थ  क्षेत्रों  लाइम  की  यात्रा

 करने  पर  प्रतिबन्ध  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मागर  जिलानम  और  प्येटन  मंत्री  माधथ  राय  :  हां  ।

 और  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  के  कानून  और  व्यवस्था  की  सामान्य  स्थिति

 तथा  इन  क्षेत्रों  में  संवेदनशीलता  जैसी  विभिन्न  बातों  के  कारण  विदेशी  के  आदेश
 1958  58  एवं  विदेशी  आदेश  1963  के  अधीन  विदेशियों  के  प्रदेश  और  ठहरने  पर

 प्रतिबंध  लगाए  जाते  हैं  |  निम्नलिखित  क्षेत्रों  को  संरक्षित  या  सुरक्षित  क्षेत्र  थोषित  किया  गया  है  :--

 जम्म  और  उत्तर  हिमाचल  राजस्थान  की  अंतर्राष्ट्रीय  सीमा  के

 साथ-साथ  का  कुछ  समचा  अशणाच्य

 जिपुरा  और  संध  राज्य  क्षेत्र  अण्हमान  तथा  निकोबार  ढीप  समृह  ।  विदेश  राष्ट्रीय  सक्षम
 कारियों  से  आवश्यक  अनुज्ञा-पत्र  प्राप्त  किए  बिना  हन  क्षेत्रों  में  प्रवेश  नहीं  कर  रुकते  अथवा  ठहर

 नहीं  सकते  ।

 पश्चिस  बंगाल  में  कच्छे  लोहे  को  भांग

 6237.  थी  बलदेव  आचाये  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  फी  कृपा  करेंगे  कि  :
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 देश  में  कण्चे  लोहे  की  कुल  अनुमानित  मांग  तथा  उत्पादन  किसना

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  मांग  और  पूति  के  बीच  कोई  अन्तर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  सघ  क्षेत्र  के  फाउंडरी  एककों  के  लिए  घरेलू  कच्चे  लोहे  के

 कोटे में  लगभन  $0  प्रतिशत की  कटोती कर  दी  गई
 ट

 क्या  पश्चिम  बंगाल  को  और  अधिक  कक्ष्ये  लोहे  का  आवंटन  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 भर

 यहि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार

 हस्थाक्ष  भंधालय  के  राज्य  अंजी  सम्तोध  भोहम  :  बय  1991-92  में  देख  में
 कच्चे  लोहे  की  अनुमानित  बाबिक  मांग  19.2  लाख  टन  है  ।

 (a)  हां

 वर्ष  1991-92  में  कछ्चे  लोहे  का  स्वदेशी  उत्पादन  अब  लगभग  15.8  लाख  टन  होने
 का  अनुमान  लगाया  गया  है  जिससे  3.4  लाख  टन  का  अन्तर  आयेगा  ।

 नहीं  ।  वर्च  1991-92  के  दौरात  पश्चिम  धंगाल  की  लघु  उच्चीन  इकाइयों  हेतु
 करसे  जोहे  के  आवंटन  को  बढ़ाकर  51,250  टन  कर  डिया  गया  है  अबकि  क्य  1990-91  में  यह
 35,$00  टन  रहा  ।

 (॥)  और  वर्ष  1992-03  के  टोौशन  शघ  उच्योष  मित्रमों  को  आाथंटन  लजा  बाहतविक
 सप्जाई  मुख्य  उत्पादकों  से  उपलब्धता  पर-निर्भर  करेगी  ।

 उड़ीसा  में  साइकोबेय  प्रजालो

 6238.  भरी  के०  या  संखार  भबंजी  एह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उल्लेसा  में  विशेष  रूप  से  कोडाणर  जिले  में  टेलोकोम  की  मश्दऋोबेज  धणाली  शुरू
 की  भई

 क्या  यह  भ्रणाली  ठीक  से  कार्य  कर  रही

 उन  अन्य  सवालों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  उड़ीसा  में  इस  नेटवर्क  के  साथ  जोड़े  डाक़े
 की  सम्भावना  है  ?

 खंजार  जन््वालय  में  उप  जननी  प्रो०  को०  रंक्स  :  जी  हुए  ।  कोराकुट
 जिले  सहिब्  उीसा  में  रेडियो  टेलीफोन  प्रशाशियां  काम  कर  रही  हैं  ।

 दो  रफ्पुट  जिले  के  कृछेक  केन्द्रों
 क ेसिशाए  अधिकांश  स्थानों  बर  वे  प्रशाणियां  तौक  हे

 कार्य  कर  रही  जहां  ये  प्रभाणियां  ठोक  से  कार्य  नहीं  कर  रही  उन  स्थानों  पर  इ  हैं  ठीक
 करने  के  लिए  कारंवाई  शुरू  की  गई  है  ।

 ऐसी  देडियो  टेलीकोल  प्रणाल्री
 से  पहले  से  ही  जुड़े  स्थानों  की  शी  ओर  इज  स्थानों
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 को  सूची  जिन्हें  निकट  भविष्य  में  इस  प्रणाली  से  जोड़ने  की  संभावना  संलग्न  विवरण  में  से  बई

 हे

 I.  उड़ीसा  के  उन  स्टेशनों  की  सूची  जहां  रेडियो  टेलीफोन  ह्रमभासियां  पहलै-से  ही  संस्थापित
 ।

 1.  टिरलाबढ़  16.  बालूकांस

 2.  अठगढ़  17.  खुर्दा

 3.  दागपुर  18.  भंजनगर

 4.  राखनगर  19.  संबल्पुर

 5.  मर्शाधाई  20.  ब्रजराजनगर

 6.  केद्रपाड़ा  21.  सुथश्गढ़

 7.  जाजपुर  रोड  22.  जगतसिह  पुर

 8.  तलचेर  23.  जाजपुर  टाउन

 9.  भवानी  पटना  24.  अंगूल

 10.  जटनी  25,  टेनकनाल

 11.  केजोनल्ार  26.  जलेश्यर

 12.  भूबनेश्वर  21.  कुजंन

 13.  राजबंबपुर  28.  बालासोर

 14.  बोलसमीर  29.  कटक

 15.  बेरहअपुर  30.  राघरकेमा

 उन  स्टेशनों  की  सूची  जहां  रेशिकी  टेलीसखरोल  अ्रणालिवां  निकट  भविष्य  में  संस्थापित  कर

 दिए  जाने  की  आशा  है  ।

 1.  श्ारसुगदी  &.  पदमपुर

 8.  अस्क  9.  बासपल्ला

 3.  बारीपाड़ा  10.  खूशपुर

 4.  भट्कक  11.  चस्हाबाली

 8.  कंटाबंजी  12.  सुकिस्दा

 6.  केसिया  13.  राजनीनिरि

 7.  फुलबनी
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 उत्तर  प्रदेश  में  डाक  और  दूरसंचार  को  सुधिधा

 6239.  थीनती  शोला  गौतम  :

 भी  राजबीर  सिंह  :

 क्या  संचार  मन््त्ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  गांवों  में  डाक  और  दूर-संचार

 सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  कोई  प्रस्ताव

 आठवीं  बोजना  अवधि  के  दौरान  प्रत्येक  जिले  में  डाकधर  खोलने  तथा  टेलीफोन

 सुविज्लाएं  उपलब्ध  कराने  संबंधी  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  और

 उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  तथा  बदायूं  जिसों  में  किन-किन  स्थानों  पर  सुविधाएं  प्रदान  किए
 थाने  का  विचार  है  ?

 संचार  ऋण्च्ालय  में  उप  भरती  पो०  थी०  रंगम्पा  :  हां  ।

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  वबौराम  उत्तर  प्रदेश  में  एक  नेटबर्क  का  विस्तार  करने मे  का
 विचार  इस  संबंध  में  आठवीं  पंचवर्थीय  योजना  के  जिला-वार  लक्ष्य  बता  पाना  संभव

 नहीं  क्योंकि  आठवीं  योजना  को  ही  अस्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 प्रसंचार  :

 दूरसंचार  विभाग  द्वारा  प्रस्तावित  आठवीं  योजना  के  मसौदे  में  इस  योजना  अवधि  के  दौरान
 उत्तर  प्रदेश  दूरसंचार  सकिल  ओर  इसके  जिलों  सहित  देश  भर  में  टलीफोन  सुविधाएं  प्रदान  करने
 के  लिए  निम्नलिखित  उद्देश्यों  पर  विचार  किया  है  :

 1.  ग्रामीण  ओर  जनजातीय  क्षेत्रों  में  मांग  होने  पर  व्यावहारिक  रूप  से  टेलीफोन  प्रदान
 करना  ।

 2.  बड़ी  टेलीफोन  प्रणालियों  (10,000  लाइनों  से  में  टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिए
 प्रतोक्षा  अवधि  दो  वर्षों  से अधिक  नहीं  होने  देना  ।

 3.  1995  तक  प्रत्वेक  ग्राम  पंचायत  में  टेलीफोन  सुविधा  ।
 4.  1-4-1997  तक  सभी  एक्सचजों  में  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  डायलिग  सुविधा  प्रदान

 करना  ।

 इनमें  4  लाख  से  अधिक  नए  कनेक्शन  देना  और  शेष  67300  प्वाम  पंचायतों  को  टेलीफोन
 शुविधा  प्रदात  करना  शामिल

 ब्यौरा  संलब्न  [|  और  11]  में  दिया  बया  है  ।

 शाकथर

 बरेली  जिले  के  दो  स्थानों  अबति  मुझारिया  मोहम्मदपुर  ओर  धुनसा  में  दिनांक  19-2-92
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 को  अतिरिक्त  विभागीय  शाखा  डाकथर  खोले  गए  इसके  बरेली  आर

 निम्नलिखित  स्थानों  के  लिए  अतिरिक्त  विभागीय  शाखा  डाकघरों  की  मंजरी  दो  गई

 खिला  धरेली
 ॥

 1.  माधी  सुकूटिया

 2.  कल्याणपुर
 3.  मिलक  मल्लारा

 4.  लाभरी

 #

 ५9

 १

 हि

 ष्व  ।

 (i)  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  करने  का  अस्थायी  कार्यक्रम  बोर  11]  में

 दिया  गया  है  ।

 (ii)  जहां  तक  सा्मंजनिक  टेलीफोनों  का  संबंध  आठवीं  पंचबर्बीय  योजना  के  दौरान

 बरेली  जिले  में  ।244  ब्राम  पंचायतों  में  और  बदायूं  जिले  में  1322  प्राम

 यतों  में  यह  सुविधा  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 (ini)  1-4-97  तक  सभी  एक्सचेंडों  को  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  डायलिम  सुविधा  ।
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 बाधुदूत  विमान

 6240.  भ्रो  रतिलाल  वर्मा  :

 डा०  रमेश  चन्द  तोसर  :

 क्या  मागर  विमानन  ओर  परयंटन  जननी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ,

 क्या  वायुदृत  के  अनेक  विमान  उड़ान  भरने  योग्य  नहीं  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इसके  फलस्वरूप  वायुदृत  को  कितना  घाटा  हो
 रहा  है  ?

 नागर  बिमानन  ओर  पर्यटन  सन््त्रो  भाधज  राज  और  बायुदृत  के
 विमान  बेड़े  में  17  विमान  (8  3  एवरो  और  इनमें  से  8  विमानों

 (4  3  एवरो  ओर  |  फालतृ  पुर्जों  बौर  इंजनों  के  अभाव  में  उड़ने  योग्य  नहीं
 इन  परिस्थितियों  में  जिनमें  वायुद्रत  परिचालन  कर  रहा  इसको  होने  वाली  झनि  को  आंकता

 कठिन  है  ।

 ]

 सहाराष्ट्र  में  देलोफोनों  की  प्रतोक्षा  सूची

 624!  .  श्री  शंकर  राव  काले  :

 शी  रामचसा

 क्या  संचार  भगत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  क ेअहमद  नगर  और  वर्धा  जिलों  में  इस  समय  कितने  टेलीफोन  उपभोक्ता

 हम  जिलों  में  टेलीफोन  कनेकक््शनों  के  लिए  प्रतीक्षा  सूची  में  कितने  व्यक्ति  और

 प्रतीक्षा  सूची  में  सम्मिल्लित  व्यक्तियों  को कब  तक  कनेक्शन  मिलने  की  संभावना  है  ?

 संचार  सस्तालय  सें  उबर  मम्धभी  प्रो०  थी०  रंगव्या  :  29-2-92  को
 टेलीफोन  उपभोकक्ताओं  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :---

 वर्धा  जिला  —  4146

 अहमदनगर  6353

 29-2-92  को  प्रतीक्षा  सूची  इस  प्रकार  है  :--

 वर्धा  जिला

 अहमदनगर  जिला  --8323

 आठवीं  योजना  के  मसोदा  प्रस्तावों
 के  अनुसार  विस्तार  आहृरवी  योजना  के

 अस्त  तक  निम्न  उद्देश्यों  को  ध्यान  में  रखकर  बनाए  जा  रहे  हैं  :

 ())  ग्रामीक  क्षेत्रों  में  मांग  होने  पर  व्यावहारिक  रूढ  से  टेलीफोन  बढान  करना  ।
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 (7)  बड़ी  टेलीफोन  प्रणालियों  में  दो  वर्ष  की  अबधि  के  भीतर  प्रतीक्षा  अवधि  कम

 करना  ।

 उपर्युक्त  प्रतीक्षा  सूची  आठवीं  योजना  अवधि  के  अन्त  तक  उत्तरोत्तर  रूप  से

 निपटाए  जाने  की  संभावना  है  ।

 समाचारपन्रों  हारा  आधुनिक  मुवरण  तकनीकों  का  उपयोग

 6242.  भरी  ब्रद्मानस्थ  संडल  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समाचार  पत्रों  के  बड़े  औद्योगिक  घरानों  के  हारा  आधुनिक  मुद्रण  तकनीकों  का

 उपयोग  किए  जाने  के  छोटे  समाचार  पत्र  संकट  में  आ  गए

 कया  सरकार  का  बड़े  समाचार  पत्रों  की  प्रतिस्पर्डा  में  छोटे  समाचार  पन्नों  को  प्रोत्साहन
 देने  के लिए  दिशानिर्देश  निर्धारित  करने  का  वियार  है  ;

 क्या  सरकार  का  बिचार  देश  में  प्रकाशित  छोटे  समाचार  पत्रों  को  छोटी  आधुमिक
 मुद्रण  मशीनें  उपलब्ध  कराने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सचना  ओर  प्रतारण  सम्भालय  में  उप  जमत्री  गिरिणा  :  और

 यश्षपि  आधुनिक  मुद्रण  प्रौद्योगिकी  के  हस्तेमाल  से  छोटे  और  मझोले  समाचार  पन्नों  की  तुलना  में  बड़े
 समाचार  पत्रों  को  कुछ  लाभ  हो  सकता  सरकार  का  दृष्टिकोण  छोटे  और  मझझोले
 चार  पत्रों  के  बिकास  के  प्रति  सहानुभूतिपूर्ण  रहा  है  ओर  प्रेस  की  आजादी  को  बरकरार  रखने  की
 नीति  के  अनुरूप  देश  में  प्रेम  संतुलित  विकास  को  बढ़ावा  देने  के  प्रयोजन  से  सरकार  ने  इन  समाचार
 पत्रों  को समव-समय  पर  कई  रियायतें  दो  हैं  ।

 नहीं  ।

 यह  सबाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 डिस्क  एम्टिना  लगाने  को  थेधता

 6243.  थी  बारे  लाल  जाटथ  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  स्त्री  4  1991  के
 रांकित  प्रश्न  संख्या  1291  के  उत्तेर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  समिति  द्वारा  की
 गई  रिपोर्ट  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  अंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिजा  केवल  टी०  बी०

 नेटवर्क  और  डिस-एब्टोना  प्रष्यालियां  स्थापित  करने  के  विभिन्मत  पहलुओं  का  अध्ययन  करने  के  लिए
 अन्तर  विभागीय  समिति  की  सिफारिशों  पर  सरकार  के  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 इंडियन  एयरलाइंस  में  धाटा

 6244.  थी  पो०  रण०  सईद  :  क्या  मामर  विभागत  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :
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 क्या  इंडियन  एयरलाइंस  को  एयरलाइंस  कर्णचारियों  को  केजिन  थें  निश्लॉरित  सीमा  से

 अधिक  सामान  ले  जानते  को  अनुमति  देने  के  कारण  भारी  घाटा  हो  रहा

 पदि  तो  दोषी  पाए  गए  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  भई  है  भबवा  करते
 का  विचार  और

 ऐसे  घाटे  की  पुनराबुल्ति  को  रोकने  हेतु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 सागर  जिलानन  और  पर्यटन  लस्तों  साक्षण  राज  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 यात्रियों  को  इस  संबंध  में  विष्लिट  लनुद्देशों  के  अनुसार  केबिन  बैंगेज  ले  जाने  की
 लति  है  ।

 इस्पात  के  मूल्यों में  संश्ोश्न

 6245.  थी  पी०  ली ०  भारायणन  :  क्या  इस्पात  मन्ती  यह  बताने  की  करेंढे  कि

 इस्पात  के  मूल्यों  में  अग्तिम  बार  कअ  दंशोघन  किया  धया

 तब  से  इसके  मूल्यों  में  कितने  प्रतिशत  को  वढ़ि  हुई  है  ओर  इसके  क्या  कारण

 क्या  भागामी  बित्तीय  जर्य  में  इश्यात  के  भृश्यों  में  शृड्धि  किए  जाने  की  संशावता

 बोर

 वदि  तो  इल  स्थिति  को  किस  प्रकार  तिर्वत्रित  करने  का  विचार

 इस्बात  जमभालय  के  राज्य  मंत्री  संतोध  मोहन  :  मुख्य  उत्पादकों  के  संदंध

 हैं  इस्पात  के  आधार  मूल्यों  को  संयुक्त  संयंत्र  समिति  हारा  |  9-9-1990  को  संशोधित  किया  मया

 उसके  बाद  सृ्ष्य  उत्पादकों  के  संबंध  में  इस्पात  के  शृल्यों  में  कोई  सामान्य  बड़ि  नहीं
 की  गई  है  ।

 (a)  और  युखुद  उत्पादकों  के  उत्पादनतों  के  यूस्य  नियंतल  से  संबंधित  हंदुकत  संयंत्र

 समिति  तस्त  को  16-1-92  से  समाप्स  कर  दिया  यया  बाजार  स्थिति  के  भाधार  वर  मुख्य
 उत्पादक  जब  भी  अपेक्षित  होगा  अपने  मूल्यों  को  श्रशोन्चित  कर  शकते  हैं  ।

 जिज श  थाण्टों  की  लीकज्ियता

 6246.  भी  हरि  किशोर  सिंह  :  क्या  चित  और  गेर-परस्वशानत  इर्जा  सोत  मब्ती  बह

 बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  जारी  किये  वए  दिख स
 धांड  बहुत  कम  मोकप्रिय  हुए

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  बोर

 इस  स्थिति  में  सुधार  करते  के  लिए  सरकार  का  विचार  क्या  करण  उठाने  का  है  ?
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 जिस त  और  पेर-परम्परानत  इर्शा  स्रोत  भंजालय  के  राज्य  भन्नी  कल्थमाथ  :

 हां  ।

 और  वर्ष  1991-92  के  दोराम  पावर  बाच्हस  के  प्रति  अपेक्षाकृत  रूप  से  कम
 कषि  दर्शाए  जाने  के  कारणों  में  व  शाक्लि  हैं--गुझा  आआर  की  स्थिति  असंतोषजनक  बाजार
 में  अन्य  अधिक  आकर्णेक  बिसीय  विकल्प  उपलब्ध  सेकेम्डरी  मार्कट  में  सावंजनिक  क्षेत्र  उपकणों

 के  बांड्स  अधिक  मात्रा  में  उपलब्ध  स्रोत  पर  ही  कर  की  बटोती  संबंधी  प्रावधान  विया  जाना
 आदि  ।  इस  विभाग  के  नियंत्रणापीम  तायंजभिक  क्षेत्र  उपक्रमों  को  उपयुक्त  वित्तीय  उपाय  किए  जाने

 और  बाजार  स्थिति  के  अनुसार  समुचित  कार्यवाही  किए  जाने  को  सलाह  दी  गई  है  ।

 राजस्थात  में  ब्थंडम

 6247.  रासा  सिह  राजत  :  कया  भागर  लजिजानन  और  फ्यंडम  जब्ली  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कस  महीने  के  ढोरान  कूल  कितने  वयंटकों  ने  राजस्थान  का  भ्रमण

 उन्होंने  किन-किन  महत्वपूर्ण  पयंटक  हथासों  का  अ्रमभण  किया  ओर  इन  स्थानों  का  ऋकण

 करने  आये  पर्यटकों  को  संख्या  कितनी

 क्या  छरकार  ने  अजमेर  ओर  पु०्कर  का  भ्रमण  करने  वाले  स्वदेशी  भोर  विदेशी  पबंटकों

 की  संस्या  बढ़ाने  के लिए  अजमेर  को  विमान  सेवा  से  जोड़ने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  कराया  भर

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 लागर  जिजानल  और  प्वंटन  मंत्री  माक्षय  राय  :  राज्य  सरकार  हारा
 उपलब्ध  कराई  गई  जानकारी  के  बर्  1991  में  बाद  बाले  छह  महोनों  के  दौरान  कुल
 26,371,  !21  पर्यटक  राजस्थान  आए  |

 उपरोक्त  अवधि  के  दौरान  जिम  महत्वपूर्ण  पर्वटक  केरड्रों  पर  पर्यटक  गए  उनके  नाम
 भौर  पर्यटकों  की  संख्या  नोचे  दी  गई  है  :

 एणयणयण
 कद ..“»».»ह»>»ह__ वर्यटकों  की  छस्या ree

 आाउंट  जाबू  3,79,888

 उदयपुर  3,62,144

 जवफचुर  3,45,541

 जोधपुर  2,91,150

 अजमेर  2,63,040

 पुष्कर  2,39,39  4

 जैसलमेर  1,34,  44

 साथह्वारा  28,466

 (a)  नहीं  ।
 गा
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 वाणिश्यिक  और  प्रचालन  कारणों  से  इस  समय  किसी  नए  स्थान  को  हवाई  सेवा  से

 जोड़ना  संभव  नहीं

 हिमाचल  प्रदेश  में  टेलोफोन  एक्सचेंल

 6248.  श्रो०  प्रेम  धूसल  :  क्या  संचार  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हिमाचल  प्रदेश  के  हमीरपुर  दूरसंचार  मण्डल  में  किन  स्थानों  पर  लोगों  ने  टेलीफोन  के

 लिए  आरम्भिक  जमा  राशि  जमा  की

 क्या  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  कर  दिए  गए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 (8)  इन  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  स्थापना  कब  तक  कर  दी  जाएगी  ?

 संचार  मन्त्रालय  में  राज्य  सस्तो  पो०  वो०  रंगब्या  :  हमीरपुर  दूरसंचार

 डिबीजन  कि  में  29-2-1992  तक  37।

 और  तीन  स्थानों  पर  नए  टेलीफोन  एक्सचेंज  संस्थापित  किए  जा  चुके  यथा

 बिलासपुर  जिले  के  उना  जिले  में  नांगल  जरयाला  ओर  हमीरपुर  जिले  में

 और  शेष  स्थानों  पर  नए  टेलोफोन  एक्सचेंज  मौजूदा  न्यूनतम  संसाधनों  की

 उपलब्धता  और  तकनीकी  व्यवहायंता  पर  निर्भर  करते  उत्तरोत्तर  रूप  से  संस्थापित  किए

 जाएंगे  ।

 सेंटार  होटल  में  घाटा

 6249.  डा०  थी०  राजेश्यरण  :  कया  सागर  जिसाननम  ओर  पयंटन  सन्ती  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सेंटार  होटल  घाटे  में  चल  रहा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 होटलों  को  व्यवहार्य  बनाने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  भोर

 क्या  सरकार  का  विचार  विभिन्न  विमानपत्तनों  पर  होटलों  को  बन्द  करने  का  है  ?

 सागर  विभागन  झोर  पर्यटन  सरजो  माधव  राज  :  और  शुरू  की  गई
 परियोजनाओं  की  उपार्जन  पूर्व  दी  ऋण  को  वापस  अदायगी  और  ब्याज  का  भारी  बोझ

 इस  संबंध  में  हुई  हानियों  के  मुख्य  कारण  हैं  ।
 |

 प्रतिस्पर्धा  से निपटने  के  लिए  व्यवसाय  में  वृद्धि  करने  तथा  सेवाओं  की  गुजबवता  में
 लाने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 ॥

 नहीं  ।
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 सयहोरपुर  हथाई  अड्डे  को  बाणजिल्यिक  हवाई  अड्डे  में  बदलना

 6250.  को  रामनिहोर  राख  :  कया  मागर  बविभानन  ओर  पर्यंडन  सम्हो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  सोनभद्र  हवाई  अड्डें  को  बाणजिज्यिक  हवाई  अड्डे  में
 बदलने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सागर  विभानन  ओर  पयेटन  सस्ती  माधव  राव  :  नहीं  |

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 किसी  भी  अनुसूचित  बिमान  कंपनी  ने  हस  विमान  क्षेत्र  से  बिमान  सेवा  प्रारम्भ  करने

 का  प्रस्ताव  नहीं  किया  है  ।

 साख  प्रसंस्करण  उसोग

 6251.  भरी  धर्मण्णा  सॉडब्या  सादहुल  :  कया  शाह  प्रसंस्करण  उद्योग  मस्ती  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  ।

 1991  तक  देश  में  निजी  तथा  संयुक्त  क्षेत्रों  में  स्थापित  किए

 गए  खाद्य  प्रसंस्क रण  एककों  की  संख्या  कितनी

 इन  एककों  हारा  किन  किन  छात्र  तथा  अम्य  सम्बन्धित  वस्तुओं  को  प्रसंस्कृत  किया  जा

 रहा  है  और  ये  एकक  कहां-कहां  स्थित

 क्या  सरकार  ने  देश  में  ऐसी  इकाइयों  की  स्थापना  हेतु  हाल  ही  में  शियमों  को  उद्दार

 बनाया

 यदि  तो  ऐसी  इकाइयों  की  स्थापना  हेतु  तय  किए  गए  मानदण्छों  का  ब्योरा  क्या

 और

 (5)  1992-93  के  दौरान  प्रत्यक  क्षेत्र  में  कितने  एकक  स्थापित  किए  जाने  की  सम्भावना

 सास  प्रसंस्करण  उच्योग  मंजालय  के  राज्य  संत्री  भिरिश्षर  :  भर

 यश्षपि  सभी  लाश  प्रसंस्करण  उद्योगों  की  संदया  और  उनके  द्वारा  उत्पादन/प्रसंसक  रण  की  आने  बाले

 सभी  वस्तुओं  के  संबंध  में  इस  मन्त्रालय  द्वारा  सूचना  नहीं  रखी  जाती  है  फिर  भी  चाबल

 रालर  आटा  फल  उत्पाद  आदेश  के  अधोन  पंजीकृत  फल  एवं  सब्जी  प्रध॑स्क रण  यूनिटों  और

 मुदु  वातिल  जल  तैयार  करने  वाले  यूनिटों  और  मछली  प्रसंस्करण  यूनिटों  की  राज्यवार  संख्या  के

 बारे  में  सूचना  संलम्न  विवरण  |  में  दी  गई  केस्द्रीय  सरकार  के  अशासनिक  नियंत्रणाधीन  तोन

 सरकारी  सेक्टर  के  उपक्रम  अर्थात्  मार्डन  फूड  इण्डस्ट्रीज  उत्तर-पूर्वी  क्षत्रीय

 कृषि  विपलन  नियम  ओर  हिन्दुस्तान  वनस्पति  तेल  नियम  लिमिटेड  जिनके  यूनिट  देश  के  विभिन्न
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 सातरों  में  फल्लों  पर  आधारित  ऊर्यादायक  एक्सट्र डेड  सास  कल  रस

 खाल  तेल  फाग  जई  आहार  टेक्सराइज्ड  सोया  भोटीन  भादि

 तैयार  करते

 और  1991  में  सरकार  द्वारा  धोषित  मई  ओद्योगिक  नीति  के  अबुद्धार
 शास्र॒प्रसृस्क रण  उल्लोमों  भोर  पेय  एल्कोहल  को  की  स्थापना  के  लिए  किसी

 मौद्योविक  लाइसेंस  की  आवश्यकता  नहीं  है  बशर्ते  वह  स्थान  संबंधी  शर्तों  को  पूरा  करते  हों
 वा  तैयार  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  बस्तुयें  लथ्  सेक्टर/सरकारी  सेक्टर  के  लिए  आरक्षित  न  को

 हों  |  भौद्योगिक  अनुभोदन  सबिवालय  द्वारा  जारी  प्रेस  नोट  संस्या  10  (1991  में
 जैसा  कि  उल्लेख  किया  गया  दुग्ध  माल्टबुक्त  माहारों  ओर  अदा  अर्सद  को  छोक्कर  सभी

 खाद्य  प्रसंस्करण  उल्योधों  को  उ०ब  प्राथविकता  वाले  उच्धोबों  को  सूझो  में  सखा  मया  है
 भोर  बह  विदेशी  प्रौद्योगिकी  करार  के  अनुमोदन  भोर  51  प्रतिशत  विदेशी

 इक्विटो  अनुमोदन  की  स्वीकृति  पाने  के  योग्य  हैं  ।

 (5)  यश्चपि  यह  मंत्रालय  स्थयं  किसो  राज्य  में  श्ाद्य  प्रशंस्करण  उद्योच्त  स्थापित  नहीं  करता

 परन्तु  ऐसे  यूलिटों  की  स्थापना  के  लिए  राज्य  सरकारों/संबठनों/सहकारिताओं/स्वंण्छिक  एजेंसियों

 को  सहायता  प्रदान  करने  हेतु  अमेक  विफकाशरत्मक  कोलना  सकीमें  तैयार  को  गई

 (1)  1-1-1992  को  रोलर  आडा  जिलों  को  रूल  संद्या
 अन्नननननननताा+  था  नविनन  ननननीननयणायनीयतीयती  ED  4३3८.  —  «० wade

 क्रम  सं०  राज्य/संच  क्षेत्र  का नाम  आटा  मिलों  की  कूल  संक्या

 1  2  3

 क्टणणप़  भरांध्र  प्रदेश  पा  56

 3.  अशय  4)

 3.  बिहार  44

 4.  चण्कीयढ़  2

 5.  दिल्ली  17

 6.  बुणर:त  37

 7.  हरियाणा  16

 हिमाक्ल  प्रदेश  12

 9.  अम्मू  और  कश्मीर  18

 10.  कर्णाटक  54

 11.  केरल  27

 13.  मठ्य  प्रदेश  35

 13.  महाराष्ड  45

 14.  मजिपुर
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 इनके  अलावा  130  बर्फ  बनाने  बाले  बनिट  और  313  शोत  भंडार  भी

 1-1-1992 2  को  चातल  जिलों  की  संस्या

 ऋ०  राज्य/संथ  क्षेलस  .  आधुनिक/आधुनि-...  बोल

 संण०  कंतर  सेस्ं  कोछत  चावल  बिलें

 1  ४  का  _3  4  5... _  6
 /7

 1.  बाँह्र  प्रदेश  4609.  1776  2364  12993  .  21744

 2  ४

 उक्कशा  रा
 था

 पंजाब

 प्रांडिक्षेरी

 राजहबान  $

 तमिलनाडु  $3

 20.  उत्तर  प्रदेश  70

 प्रश्चिम  अंगाल  37

 22.  सिक्किम  ।

 23.  गोबा

 24.  जिपुय  2

 __  वोब
 $8  3

 (2)  0  को  मछली  प्रसंस्करण  बूमिटों  को  संस्था

 जग  कूूनओ  7

 केरल  9३

 कर्नाटक  53

 लक्षहीपर  790

 मिलकर  दा

 महाराष्ट्र  हिंद

 गुजराव  29

 भोषा  2

 आंध्र  प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल  ३०

 उड़ीसा  98

 म्की



 6  1992

 प्  2  3  4  5  6  7

 2.  असम  305  14  1671  418  2608

 3.  बिहार  4749  63  9  51  4872

 4.  गुजरात  1890  159  67  1045  3161

 5.  हरियाणा  807  न  990  1797

 6.  हिमाचल  प्रदेश  890  |  2  222  1115

 7.  जम्मू  कश्मीर
 न  ना  न

 8.  कर्नाटक  9131  462  1103  3674  14370

 9.  केरल  13413  2  13  2668  16096

 10.  मणिपुर  71  न+  97  169

 11.  महाराष्ट्र  6191  99  472  2515  9277

 12.  भध्य  प्रदेश  3114  239  227  94  3674

 13.  मेघालय  85  8  न

 14.  नागालैंड  नज-+  —  —  —

 15.  उड़ोसा  6398  125  289  552  7364

 16.  पंजाब  4416  442  न  1965  6823

 17,  राजस्थान  152  2  6  193  353

 18.  सिक्किम  17  न  न  न  17

 19.  तमिलनाडु  13292  144  1530  3262  18228

 20.  तिपुश  689  5  8  1  703

 21.  उत्तर  प्रदेश  5707  562  150  1215  7634

 22.  पश्चिम  बंगाल  9404  2  71  980  10457

 23.  चण्डीगमढ़  4  ना
 गा  27  31

 24.  दिल्ली  3  न  ता  31  34

 25.  पांडिचेरी  179  ना  8  33  220

 26.  अण्डलान  निकोबार  116  न
 ध्ाा  न+  116

 27.  अरुणाचल  प्रदेश  न  न  —  न

 28.  दादर  एवं  नगर  हवेली  8  1  _  ना  9

 29,  लक्षढ्वीप  णाा  ना  ना
 30.  भोवा  675  ला  5  37  717

 31.  भिजोरम  न
 ता

 न
 --  _-

 कुल  86315  4098  8300. 32969  131682
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 फल  एथ  सब्जो  प्रसंस्करण  यतिटों  तथा  भद्थातित  पेब  पलिटों  की  संररुया

 ऋ०  राज्य
 का  नाम  पक्ष  एवं  सब्जी  प्रसंस्करण  यूनिट

 1.  आंध्र  प्रदेश  201

 >.  असम  19

 3.  बिहार  43

 4.  गुजरात  171

 5.  हरियाणा  115

 6.  हिमाचल  प्रदेश  70

 7.  जम्मू  एवं  कश्मीर  68

 8.  कर्माटक  176

 9.  केरल  259

 10.  मध्य  प्रदेश  82

 11.  महाराष्ट्र  506

 12.  मणिपुर  11

 13.  मेभालय  7

 14.  लागालेंड  4

 15.  उड़ीसा  17

 16.  पंजाब  158

 17.  राजस्थान  18

 18.  सिक्किम  ट

 19.  तमिलनाडु  314

 20.  चिपुरा  3

 21.  उत्तर  प्रदेश  379

 22.  पश्चिम  बंगाल  214

 33.  अण्डमान  निकोबार  ! ।

 24.  अंस्माच्  श्रदेश
 25.  चण्ट्रीमढ़  24

 26.  दादर  एवं  नगर  हवेली  3

 27.  दिल्ली

 438.  मोषा  है  |

 29.  मिजोरम  2

 30.  पांडिचेरी

 y

 9

 खत



 सिखित  उत्तर
 नस

 6  1992

 राजीब  गांधो  प्रतिष्ठान  के  लिए  चम्दा

 6252.  भी  जिजव  कुमार

 झीमतो  गोता  सुल्लो  :

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  सम्त्री  यह  बताने  की  रूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मन्त्रालय  ने  राजीव  गांधी  प्रतिष्ठान  से  प्राप्त  पत्र  की  एक  प्रति  परिचालित
 की  थी  जिसमें  उन्होंने  सरकारी  कर्मचारियों  से  प्रतिष्ठान  के  लिए  बन्दे  की  मांग  की

 यदि  तो  क्या  ऐसे  निजी  पत्र  को  परिचालित  करना  सरकारी  नियमों  के  विदद्ध

 चहीं  और

 (a)  यदि  तो  उत्त  रदायी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मस्तालय  में  उप-मन्तो  गिरिला  :  राजीव  गांधी

 काउंडशन  से  प्राप्त  पत्र  पर  श्री  आई०  एफ०  एस०  द्वारा  हस्ताक्षर  किए

 गए  ये  और  यह  पत्र  रूटीन  तरीके  से  सुचना  ओर  अप्यश्यक  कारंगाई  के  लिए  मंत्रालय  के  माध्यम

 एककों  तथा  मुख्य  सचिवालय  के  अधिकारियों  तथा  अनुभागों  में  परिचालित  किया  गया  था  ।

 नहीं  ।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 प्रसार  भारती  अधिनियम  में  संभोशन

 6253.  थी  चिस  धस  :

 थी  सो ०  पो०  सुदालणिरियप्पा  :

 थी  हरि  किशोर  सिह  :

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  प्रसार  मारती  अधिनियम  में  संशोधन  करने  का  विचार  और

 (a)  यदि  हाँ  तो  तत्लंबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सूचला  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिणा  :  ओर

 प्रसार  भारती  की  स्थापना  करने  से  पहले  बहुत-सी  आवश्यक  ओऔपचारिकताएं  पूरी  की  जानी  हैं  भौर

 कदम  उठाए  जाने  हैं  ।

 राष्ट्रीय  विद्ध त  पारेजज  निमण  हारा  जिश्युत  उत्पादन

 6254.  थी  ्ोजललभ  वाजिय्ही  :  क्या  बिश्वतत  ओर  गेर-परंपरानत  ऊर्जा  स्रोत  मश्त्रो  यह
 बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  विद्य,न्  पारेषण  नियम  ने  भी  बिलश्व,त  उत्पादन  कार्य  शुरू  कर  दिया
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 राम

 यदि  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विज्ुत  भोर_गेर-परंपरायत  ऊर्जा  खोत  मंत्रालय  के  राज्य  भंजी  कश्पनाज  :
 नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 झारखंड  छषेत्र  में हाकधर

 6255  श्री  साईशन  भराम्डोी  :  कया  संचार  अस्थी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झारखड़  क्षेत्र  में  ऐसो  प्रमुख  ग्राम  पंचायतों  को  संख्या  क्या  है  जहा  अब  तक  डाकचर

 स्थापित  महीं  किए  जा

 इस  संबंध  में  विलंज  के  क्या  कारण

 इस  क्ष  त्र  में  कितने  डाकघरों  में  टेलीफोन  सुविधाएं  उपलब्ध  की  गई

 1992  तक  शेष  बच्चे  डाकधरों  में  कितने  टेलीफोन  लगाए  ओर

 यह  काम  कब  पूरे  किए  जाने  की  संभावना

 संचार  बंजालव  में  उप  मंत्री  पी०  थो०  रंसम्या  :  भोर  बिहार  के
 संधाल  परतनना  और  छोटा  नागपुर  क्षत्र  में  कुल  3284  ग्राम  पंचायत  हैं  इनमें  से  2019  प्राम
 पंचायतों  में  डाकधर  हैं  और  1265  ग्राम  पंचायतों  में  डाक  नहीं  अधिक  से  अधिक  गांबों  में
 उस्तरोसर  डाकघर  खोलमे  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  बशरते  कि  डाकथर  खोलने  के  उद्देश्य  से  निर्धारित
 मानदंड  पूरे  धनराशि  उपलब्ध  हो  और  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  हों  ।  भाठवों  पंचवर्षीय  योजना
 के  दौरान  जनजातीय  क्षंत्रों  में डाकथघर  खोलने  पर  विशेष  बल  देने  का  प्रस्ताव  1991-92  के
 दौरान  (26-3-92  इन  दोनों  क्षंत्रों  के  लिए  52  अतिरिक्त  विभाभीय  शाखा  डाकधरों  की

 मंजूरी  दी  गई  है  ।

 जानकारी  एक्षत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दो  आएगी  ।

 और  जबकि  सभी  डाकथधरों  में  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  करने  की  अलग  से  कोई
 योजना  नहीं  फिर  31-3-95  तक  सभी  पंचायत  बाले  गांवों  में  ओर  सन्  2000  तक  देश  के

 अभय  में  टेलीफोन  सुविधा  उत्तरोत्तर  प्रदान  करने  की  योजना  बशतें  कि  संसाधन  उपलब्ध

 रहें  ।  ऐसी  टेलीफोन  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिए  जिन  स्थानों  का  धुझाव  दिया  गया  डाकधर

 उनमें  से  एक  है  ।

 प्राइबेट  विभानन  कम्थनियां

 6256.  श्री  राजेसा  अस्मिहोत्री  :  क्या  नागर  जिभानन  और  परबेटन  भन््त्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या  प्राहबेट  बिमान  कम्पतियां  सरकारी  विभान  कंपनियों  के  लिए  कड़ी  प्रतियोगिता

 पंदा  कर  रही  ओर

 WL



 लिखित  उत्तर  4  1993

 यदि  तो  ऐसी  प्राइवेट  कम्पनियों  की  संख्या  कितनी  हे  भोर  उन्हें  किन-किन  हवाई
 मार्गों  क ेलिए  लाइसेंस  जारी  किए  गए  हैं  ?

 सागर  बिसागन  ओर  पयंटन  संत्री  भाधवराब  :  और  इस  समय

 एयर  टैक्सी  सेवा  का  परिचालन  करने  के  लिए  सात  कम्पनियों  नै  परमिट  प्राप्त  किए  अनुसूबित
 छेबाओं  के  लिए  उपलब्ध  किसी  भी  विमान-क्षत्र  के  लिए  वे  परिचालन  करने  के  सिए  स्वतंत्र  हैं  ।

 मार्ग-वार  कोई  भी  लाइसेंस  जारी  नहीं  किए  गए  हैं  ।  उनसे  आशा  की  जाती  है  कि  वे  मोजूदा
 अशुसूचित  प्रचालनों  द्वारा  उपलब्ध  कराई  जा  रही  सेवाओं  को  बढ़ायेंगे  ओर  प्रतिस्पर्धा  उत्पन्न  करके
 सेवाओं  में  सुधार  लाएंगे  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  करोमनगर  में  टो०  बो०  दुससीटर

 6257.  भी  ले०  चोक्का  क्या  सचता  ओर  प्रसारण  सम्ती  यह  ब्रढ़ावे  कि  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  का  विचार  टी०  बी०  कार्यकर्मों  के  प्रसारण  हेतु  आंध्र  प्रदेश  के करीमनगर
 में  10  किलोवाट  के  एक  ट्रांसनीटर  को  स्थापना  करने  का

 ह

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क््य्रा  और

 आंध्र  प्रवेश  में  उन  स्थानों  के  नास  क्या  हे  जहां  पर  क््य  1992-93  के  राम  10
 किलोबाट  के  ट्रांसमीदरों  की  स्थापना  किये  जाते  की  संभावता  है  ?

 छूणना  ओर  प्रशारण  अंज्ालय  में  ढफ  मंत्री  लिरिजा  :  जी  नहीं  ।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ?

 तिरुपति  में  मौजुदा  अल्प  शक्ति  (१00  टी०  बी०  ट्रांसमीटर  के  स्थान  पर  एक
 उच्च  शक्ति  (10  किलो  टद्रांसमीटर  के  1992-93  के  दौरान  सेवा  के लिए  चालू  किए  जाने
 की  आशा  है  |

 आओोगगर  हुथाई  अड्डे  पर  जुरक्षा  के  उपाय

 6258.  झ्री  सुशोल  चस्रा  बर्मा  :  क्या  नागर  विसानन  ओर  पवंटल  सन्त्री  यह  बताते  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  श्लीनगर  हृबाई  अड्डे  पर  सुरक्षा  के  पर्याप्ल  उपाय  नहीं  किए  मए  भोर

 यदि  तो  यात्ियों  को  सुरक्षा  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा
 उठाने  का  विचार  है  ?

 सागर  बिभानन  ओर  पथंटन  मंत्री  साक्षय  राव  :  जोर  श्रीनगर

 हवाई  अड्डे  पर  पर्याप्त  सुरक्षा  उपाय  किए  गए  हैं  और  खतरे  का  अनुभव  होते  हो  इन  उपायों  की

 पर्याप्तता  की  आवधिक  समीक्षा  को  जाती  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  डाकियों  को  बाहुन  उपलब्ध  कराना

 6259  श्रीसती  मिरिजा  देवी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  उत्तर  विहार  के  सिवान  ओर  योपालबंज  जिशों  में  बनीभाहंर
 तथा  अन्य  मूल्यवान  पासंल  प्रेषिती  तक  पहुंचाने  के  लिए  डाकियो  को  बाहुन  उपलब्ध  कराने  का
 विचार

 (w)  यदि  तो  तत्शंबंधी  ब्यौरा  क्या  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मन्त्रालय  में  उप  मंत्री  पो  थौ०  रंगम्था  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  |

 सरकार  जब  कभी  साइकिल  का  उपयोग  ओर  मानकों  के  असुसार  उचित
 होता  डाकियों  को  साइकिल  भत्ता  देती

 पर्यटन  के  जिकास  के  लिए  दीधायिधिक  योजना

 6260.  भी  चमाज्ीत  यादव  :  क्या  नागर  जिमानन  ओर  पयंटन  प्रंत्री  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे

 ह॒

 क्या  सरकार  देश  में  पयंटन  के  विकास  के  लिए  किसी  दीर्घावधिक  योजना  पर  विचार
 कर  रही  _

 क्या  योजना  आयोग  की  आठवीं  योजना  में  शामिल  करने  के  लिए  कोई  विकास  योजना

 और  आगामी  2/3  अवधियों  के  लिए  सदर्शी  योजना  सौंप  दी  और

 यदि  तो  इसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 मामर  विशानन  ओर  पररेंटत  मंत्री  श्ाधय  राज  :  से  केकीय

 पर्यटन  विभाग  ने  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  का  प्रारूप  योजना  आयोग  को  प्रस्तुत  किया  है  जिसमें

 अन्य  बातों  के  साथ-साथ  पयंटन  की  आधारभूत  सुथिधाओं  के  विपणन  तथा  जन-शक्ति  ओर

 संस्थायत  विकास  को  स्कीमें  आदि  शामिल  हैं  ।  परवर्सी  बो/तीव  योजनाओं  के  लिए  कोई

 परिप्रेक्ष्य  योजना  बिस्तुत  नहीं  की  गई  हैं  ।

 जरुय  प्रदेश  में  जिभान  सेयाओं  का  विस्तार

 6261.  भरी  थोभमानन्द  सरस्वतो  :

 ली  अरबजिन्द  मेतान  :

 क्या  लागर  विमानन  और  पर्यटम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंते  कि  :

 इस  खमय  मण्य  प्रदेश  में  कितने  शहर  नियमित  विमान  लेवाओं  से  जुड़े  हुए

 कया  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  कुछ  और  अधिक  शहरों  को  नियमित  हवाई  सेवाओं  से

 जोड़ने  का  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा  गया

 यदि  तो  किन-किन  शहरों  को  वाब  सेवाओं  से  जोड़न  की  सिफारिश  की  गई

 और

 इस  प्रस्ताद  को  कथ  तक  मंजूरी  बिलते  की  संभावना  है  ?

 सागर  विभानन  और  पर्यडन  अंजी  साप्तथ  राम  :  इंडियन  एयरलाइस्स
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 मध्य  प्रदेश  में  रायपुर  और  खजराहो  के  लिए  अपनी  सेवाएं  परिचालित
 करती  है  ।

 हे  हां  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  जबलपुर
 ग्वालियर  और  भोपाल  के  लिए  वायुदृत  की  उड़ाने  बहाल  करने

 का  अनुरोध  किया  वाणिज्यिक  और  परिचालनात्मक  कारणों  से  वायुद्त  मध्य  प्रदेश  में  अपनी

 सेबाए  बहाल  करने  की  स्थिति  में  नहीं  हे  ।  हवाई  टैक्सी  प्रचालक  देश  में  अनुसूचित  परिचालनों  के

 लिए  उपभन्ध  सभी  हवाई  अडडों  पर  परिचालन  करने  के  लिए  स्वतंत्र  हैं  ।

 अन्तर्राण्योय  गवियों  को  समयतों  सूथो  में  शासिल  करमा

 6262.  भशो  पथन  कुमार  बसल  कक  जल  संसाधन  सम्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  न  अन्तरज्यीय  नदियों  को  समवर्ती  सूची  मे  शामिल  करने  की

 आवश्यकता  पर  विचार  किया

 यदि  तो  क्या  इस  विषय  पर  किसी  राज्य  मरकार  से  कोर्ड  बातचीत  की  गई
 और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  संत्रो  विद्यालरण  :  अन्तर्राज्यीय  नदियों  को
 वर्ती  सूची  में  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  अन्तर्राज्यीय  नदी  जल  के  वैज्ञानिक
 विकास  और  प्रबन्ध  के  वास्ते  केन्द्र  क ेलिए  बर्तेमान  संवेधानिक  उपबन्ध  ही  पर्याप्त  जल
 संसाधन  के  एकीकृत  विकास  के  लिए  नदी  बेसिन  सगठन  की  स्थापना  पर  विचार  किया  गया  है  ।

 जिश्य  कप  संचों  का  दूरदर्शन  प्रसारण

 6  63.  श्री  विजय  कृष्ण  हास्डिक  :  कया  सचना  ओर  प्रसारण  भम्श्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  दूरदर्शन  को  1992  में  आस्ट्रेलिया  और  न्यूजीलेंड  में  होने  वाले  विश्य
 कप  मंत्रों  के  प्रसारण  का  अधिकार  प्राप्त  हो  गया

 क्या  किसी  केबल  टीः  बी०  को  भी  ऐसे  अधिकार  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  संत्री  गिरिजा  :  नहीं  ।

 आस्ट्रेलिया  और  न्यूजीलेंड  में  देखे  गए  विश्व  कप  1992  के  मंचों  को  दूरदर्शन  द्वारा  प्रायोजित  श्रेणी
 के  अन्तगंत  प्रसारित  किया  गया  था  ।

 और  सरकार  के  पास  इसकों  कोई  जानकारी  नहीं

 जिवेसाम  ब्रदशन  कार्यक्रमों  के  प्रसारण  के  लिए  हम्संट  द्रंससिशन

 ०264.  भो  रमेश  चेन्निसला  :  क्या  सुचना  ओर  प्रसारण  भन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ः
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 क्या  सरकार  का  त्रिवेन्द्रम  दूरदक्षंत  के  कार्यक्रमों  के  प्रसारण  के  लिए  इन्सेट
 मिशन  का  उपयोग  करने  का  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मग्धालय  में  उप  मंजी  विरिजा  और
 त्रिवेन्रम  दूरदशंन  को  प्रादेशिक  सेबा  के  कार्यक्रम  इस  समय  माइक्रोबेब  लिकेज  प्रणाली  के

 माध्यम  से  दूरदशंन  जिवेन्द्रम  से तथा  कोचीन  और  कालीकट  के  रिले  केन्द्रों  से  राज्य  की  काफी
 जनसंस्या  को  उपलब्ध  फिर  भी  राज्य  में  उपग्रह  से  प्राप्त  प्रादेशिक  दूरदर्शन  सेवा  शुरू  करमे  की
 योजना  कितु  यह  कार्य  अन्तरिक्ष  खंड  में  अपेक्षित  क्षमता  उपसब्ध  इस  प्रयोजन  के  लिए
 साधन  उपलब्ध  होने  और  परस्पर  प्राथमिकताओं  पर  निर्भर  रहते  हुए  ही  हो  सकता  है  ।

 पृफोड-लेक  का  जिकास

 6265.  श्री  के०  जभुरलोधरन  :  कया  भागर  विमानन  और  वर्धटन  सन््जी  पह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  संघ  सरकार  को  केरल  राज्य  सरकार  से  वायनाड  जिसे  की  पुकोट्ट  झील  के
 बिस्तार  और  विकास  हेतु  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 कब  तक  उसे  स्वीक्ृति  दी  जाएगी  ?

 मागर  जिभानन  ओर  पर्यटन  संजी  भाधथ  राज  :  नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सांसदों  के  कोढे  से  हेलीफोन  कनेक्शन  जारी  करना

 6266.  थी  के०  एच०  लनियप्पा  :

 थी  थीौ०  छुण्ण  राय  :

 क्या  संचार  भरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मस्त्रालय  ने  संसद  सदस्यों  को  हाल  ही  में  एक  परिपज्ञ  जारी  किया  है  जिसमें
 उनसे  अपनी  सिफारिशों  पर  अपने-अपने  मुख्य  महाप्रवस्धकों  से  अपने  टेलीफोन  कनेक्शन  जारी  कराने
 हैतु  निवेदन  किया  गया

 क्या  प्रक्रिया  में  यह  परिवतन  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  करने  की  प्रक्रिया  में  तेजी  लाने
 के  लिए  किया  बया

 क्या  उनके  ध्यान  में  यह  बात  आई  है  कि  अपने-अपने  मुझुय  महा  प्रबन्धकों  को  लिखने  के
 40  दिन  बाद  भी  अधिकारियों  द्वारा  संसद  सदस्यों  को  न  ही  स्वीकृति  पत्र  और  न  ही  पावती  जारी
 की  जाती  और

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  को  मई  है  अथवा  |
 केए  आने

 का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  थी०  थी०  रंगम्था  :  हां  ।
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 a @  ५  गा  a  कि
 |

 हे  ट ब्ब्म्  न  ञँ  जज  %  ञ  न  श्  >-&  श्  ।  यु  पथ  थं  कि
 ।

 हक  कि  4  शक  ऊँ

 स्टूडियो  ए  डाइंग  लिगैसोਂ  शीर्षक  से  समाचार

 6267.  भरी  श्रफुल  क्टेल  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 |

 क्या  सरकार  का  ध्यान  3  1991  के  फाइनेंसियल  नई  दिल्ली  में

 स्टूडियो  ए  डाईग  लिगेसीਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 फिल्म  उच्चोग  की  सद्दायता  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 सूचना  ओर  प्रसारण  सन्त्रालय  में  उप  सनन््त्री  गिरिजा  :  हां  ।

 हमारे  पास  स्टूडियोज  के  लाभ  के  बारे  में  विस्तृत  सूचता  नहीं  हमें  इसकी  भी
 कारी  नहीं  है  कि  उनका  लाभ  कम  हो  रहा  उपलब्ध  सूचना  के  अमुंसार  सेठ  स्डुंडियोज  के
 मालिकों  ने  इसे  एक  और  पार्टी  के  हाथ'बेच  दिया  है  और  वहां  कार्यालय  इत्यादि  बनाएं  जा  रहे  हैं  ।

 उल्लेखनीय  है  कि  अब  निर्माता  आउटडोर  सूटिम  पसन्द  करते  हैं  क्योंकि  स्टूडियों  की  सूटिंग  ज्यादा

 महुंगी  और  कम  अथंक्षम  होती  फिल्म  स्टूडियो  को  प्रमावित  करने  वाला  यह  एक  महत्वपूर्ण
 कारण  हो  सकता

 और  सिनेमा  राज्यों  का  विषय  लेकिन  जनता  पर  इस  मीडिया  के
 प्रभाव  को  देखते  संघ  सरकार  ने  इस  क्षेत्र  क ेबिकास  और  इसकी  समस्याओं  का  समय-समय
 पर  अध्ययन  किया  विभिन्न  समितियों/समूहों  भावि  हारा  की  मई  सिफारिशों  के  आधार
 सरकार  ने  आवश्यक  कदम  उठाए  हाल  ही  में  एक  उच्चाधिकार-प्राप्त  समिति  ने  फिल्म  उद्योग
 की  सम्पूर्ण  समस्याओं  का  अध्ययन  किया  है  ओर  इस  क्षेत्र  को  सहायता/रियायतें  देने  क ेलिए  कई

 सिफा  रशें  की  हैं  ।  इनमें  से अधिकांश  सिफारिशों  का  संबंध  राज्य  सरकारों  से  क्योंकि  ये  मामले

 पूर्थतया  उनके  अधिकार  क्षेत्र  में  आते  हैं  ।  इन  सिफारिशों  को  कार्यरूप  देने  कै  लिए  सरकार
 तम  हतर  पर  उनके  साथ  तत्परता  से  कारंबाई  कर  रही  है  ।

 भाँप्र  प्रदेश  में  इलेक्ट्रॉनिक  टेंलीफीन  एक्सचेंज
 6268.  डा०  बयाई०  एस०  राजशेलर  रेड्डी  :  क्या  सचार  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पश्चिम  गोदावरी  आंध्र  प्रदेश  में  इलेक्ट्रानिक  टेलीफोन  एक्सबेंज  के  संबंध
 में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 बाद  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  जौर

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 संचार  मस्तालय  में  उप  मंत्री  पो०  बीं०  रंगम्पा  :  और  अंफ्ा  प्रदेश
 के  पश्चिमी  गोदावरी  जिले  के  19  बत॑मान  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  स्थान  पर  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज
 लगाए  जाने  के  बारे  में  श्रतिवेदन  प्राप्त  हुए  हैं

 ।
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 (1)  11  रूथामों  कर  दणेक्द्रनिक  एक्सचेंज  लगाए  जाने  की  पोजना  बनाई  गई  है  ।

 (i)  )  बल  मान  दो  एक्सचेंजों  का  निर्धारित  कार्यकाल  समाप्त  होने  के  पश्चात  इनके  स्थान
 पर  हलेक्ट्राक्कि  एक्सचेंज  लथाए  जाये  के  धारे  में  विशञार  किया  जाएगा  ।

 कु्वॉसर  रफ्यो ंमें  द्रकर्शन  स्टूडियो

 6269.  थी  लाईता  उससे  :  कया  सूुथना  और  प्रसारण  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 किः

 दूरदशंत्र  स्टक्ियों  श्वाजित  करने  के  सिर  मिर्धारिल  मातदक्कों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  पूर्वोत्तर  राज्यों  की  राजधानियों  में  दूरदर्शन  स्टूडियो  स्थापित  करने

 का  बिचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संजालय  मैं  उप  सन्नी  गिरिजा  :  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  कार्यक्रम  निर्माण/कार्यक्रम  अतरेशन  सुविधाओं  की  स्थापना  के  मानदण्ड  इस  प्रकार  हैं  :--

 (1)  प्रत्येक  राज्य/संध  शासित  क्षेत्र  की  राजधानी  में  कार्यक्रम  निर्माण  सुविधाएं  स्थापित

 (2)  देश  में  सांस्कृतिक  महुद्ष्य  के  चने  हुए  स्थानों  पर  काग्रेक्रम  निर्माण/जनरेश्नन  घुविशाएं
 स्थापित

 (3)  इनखैट  उपयोग  ह्क्कीम  के  अम्तबंत  चुने  हुए  गांवों  के  समूहों  के  लाभ  के  लिए  क्षेत्
 विज्ेष  के  कार्यक्रमों  के  निर्माण  हेतु  चुने  हुए  स्थानों  पर  कार्यक्रम  ज़मरेशन  सुविधा
 स्थापिव  क

 (4)  विशेष  रूप  से  भिन्म  जन-समुह्दों  क्री  स्थानीय  भ्रावश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए

 चुने  हुए  हृरदर्शंन  रिले  केख्डों  पर  कार्यक्रम  जनरेशन  सुविधा  स्थापित  करना  ।

 और  हां  |  पुवाहाड़ी  के  दूरदर्शन  छटूडियों  केनद  पहले  से  हो  क्षा्य  कर  रहा

 है  ।  पूर्वोचर  राक्ष्यों  मे  कोहिमा  श्लोर  अमरतना  जंसी  राजधानियों  में  ऐसे  केश

 स्थाषित  किए  जा  युके  हैं  ।  अपेक्षित  स्टलफ  उपलब्ध  हो  जाने  के  बाद  ही  इन  केम्डों  को  तेया

 के  लिए  चालू  किया  जा  सकेगा  ।  जाल  और  ईटानगर  के  राजबानी  बबरों  में  भी  स्ट्छियों  केस

 छोले  जा  रहे  हैं  ।

 (=)  यह  सवाख्न  ऐश  ही  नहीं  होठा  ।

 शच्किव्वाजु  में  जि  करो  रफबुरेम  पर्कादत  कैश  के  सत्र  यें  धोधिल्ञ  करना

 6270.  थी  के०  रामसृति  टिडीबमस  :  कया  सागर  बिनानन  झोर  पर्यटन  मस्जो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कक  सरफार  का  सक्कार  तिककाह  के  धल्िज्ी  अधे््टि  जिले  के  लिजो  को  इसके
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 तात्बिक  और  ऐतिहासिक  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  राष्ट्रीय  पर्यटन  केन्द्र  के  रूप  में  घोषित

 करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और  यदि  सो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 सागर  जिसानन  झोर  पर्यटन  सन््त्री  साध  राव  और  केन्द्रीय

 पर्यटन  विभाग  की  किसी  स्थान  को  राष्ट्रीय  पयंटक  केन्द्र  घोषित  करने  की  कोई  स्कीम  हैं  ।

 देश  में  पामी  को  कमो

 6271.  कुमारी  पृथ्या  बेबी  धिह  :  क्या  जल  संसाधन  संत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  अतिरिक्त  जल  होने  के  बावजूद  देश

 के  विभिन्न  भागों  में  पीनें  तथा  सिंचाई  प्रयोजनों  के  लिए  पानी  की  भारी  कमी  का  सामना

 करना  पड़  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  ऐसा  कारगर  अल  प्रबन्ध  के
 अभाव

 के  कारण  हो  रहा

 यदि  तो  हस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 (8)  आठवीं  पंचवर्षीय  योजता  में  अपनाई  जाने  वाली  नीतियों  का  ब्योरा  कया  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विश्ञाजरण  :  से  देश  में  जल  की  उपलब्धता

 स्थान  पर  भिन्न-भिम्न  है  तथा  इसका  पूरे  देश  में  एक  समान  प्रसार  नहीं  है  जिससे  जल  की  कमी

 अथवा  बाढ़  की  स्थिति  बन  जाती  देश  के  भिन्न-भिन्न  क्षत्रों  में  जल  की  उपलब्धता  में  व्यापक

 सभिन््नता  की  वजह  से  सूखा  प्रवण  तथा  अन्य  जल  कमी  बाले  क्षत्रों  में  जल  की  सभी  आवश्यकताओं
 को  पूरा  करना  मुश्किल  जल  को  कमी  वाले  क्षंत्रों  की  कठिनाइयों  को  कम  करने  के  लिए  भारत
 सरकार  ने  अधिशेष  जल  वाले  क्षत्रों  से  जल  की  कमी  वाले  क्षत्रों  को  जल  अन्तरण  करने  के  वास्ते

 शष्ट्रीय  परिप्रेक्ष्य  तैयार  किया  राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  ये  अध्ययन  कर  रहां  है  ।

 आठवीं  योजना  निर्माणाधीम  स्कीमों  को  पूरा
 '

 अधिशेष  जल  वाले  क्षत्रों  से
 जल  की  कमी  वाले  क्षत्रों  को जल  का  अम्तरण  करने  के  वास्ते  परि  रिपोर्टे  तैयार  करने  के

 लिए  विस्तृत  सर्वेक्षण  और  अस्वेषण  सिचित  कृषि  में  किसानों  को  प्रशिक्षण  देकर  बेहतर
 सिचाई  पड्धतियां  कमान  क्षेत्रों  के  विकास  में  तैजी  टेंकों  को  आधुनिकीकरण
 जल  के  सपयोग  में  मितब्ययता  जल-विभाजक  विकास  कांयेक्रम  का  विस्तांर  करके  जल  का

 संरक्षण  करते  पर  बल  देने  का  प्रस्ताव  है  ।

 दूरदर्शन  ते  तेलगू  समाचार  अलेठिन

 6272.  थी  धर्मभिक्षम  :  क्या  सचना  ओर  प्रसारण  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  के  हैदराबाद  से  तेलुगु  समाचार  शुरू  करने  के  लिए  कोई
 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  ओर  ४

 यदि  तो  इस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सूचना  ओर  प्रशारण  सभ्यालय  में  उप  सन््तरी  विरिणा  :  ओर
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 दूरदझशन  हैदराबाद  द्वारा  पहले  हो  देनिक  तेलुगु  समाचार  बुलेटिन  प्रसारित  किया  था  रहा
 है  ।

 दरकााकानाभावानाकक

 केशल  में  पोस्ट  शुविधायुक्त  डाकधर

 6273.  भरी  पी०  सो०  बासस  :  क्या  संचार  मन््तरों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  पोस्टਂ  सुविधायुक्त  डाकधरों  का  ब्यौरा  क्या  ओर

 निकट  भविध्य  में  कितने  डाकथरों  में  यह  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  प्रस्ताव  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंजी  यो०  थोी०  रंचव्या  :  केरल  में  मनिम्यलिखित

 डाकथधरों  प्रें  स्पीड  पोस्ट  सुविधा  है  :

 1.  राष्ट्रीय  नेटवर्क  के  अन्तगंत

 1  अल्थे  प्रधान  डाकधर

 2.  अल्वे  टाउन  बस  स्टैंड  डाकधर

 2,  एर्गाकुलम  प्रधान  डाकधर

 4.  बेलिगटन  द्वीप  डाकधर

 5.  मट्ट्सचेरी  डाकजर  '

 :
 6.  उद्योग  मंडल  डाकघर

 7.  कोचीन  एयरपोर्ट  टी०  एम०  ओ०  ओर  स्पीड  पोस्ट  सेंट्रल

 8.  बनर्जी  रोड  डाकधर

 9,  कोचीन  एम०  जो०  रोड  डाकथर

 10.  कदावनतरा  डाकथर

 Li.  क्विलोन  प्रधान  डाकथर

 12.  कुंदरा  डाकधर

 13  शक्ति  कुलंगबार  डाकधर

 14.  तिरूबनंतमुरम  जी  पी  ओ

 15.  तिरूवनंतषुरम  फोर्ट  डाकथर

 16:  स्वास्थमंगसम  ड्राकर

 17.  तिख्वनंतपुरम  मेडिकल  कालेज  डाकथर

 18.  तिखूवनंतपुरम  एस  पी  सी  सी

 19.  विकास  तिखुूवनंतपुरम  डाकधर
 *

 20.  पट्म  पैलेस  डाकधर

 21.  तरूवमंतपुरम  आर  एम  एस

 1”
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 22.  ताइकोड  प्रधान  ढाकघर

 23.  त्रिच॒र  प्रधान  डाकधर

 24.  कालीकट  प्रधान  हाकचर

 2$.  कालीकष्ट  बीच  डाकघर

 26.  नादकोंब  डाकधर

 27.  कॉलोकट  सिटी  डाकथर

 ]]  प्याइंट  दू  ध्याइंट  रुवीड  पोस्ट  सेवा  के  अंतर्गत

 1.  कोट्टायम  प्रधान  डाकघर

 2.  अल्लेपी  प्रधान  डाकधर

 3.  पालघाट  प्रधान  डाकधर

 4.  तिरूर  प्रधान  डाकधघर

 5.  कन््नानोर  प्रधान  डाकधर

 6.  मंजेरी  प्रधान  डाकधघर

 नए  शहरों/कस्बों  में  उपभोक्ताओं  की  शषझुक्त  ड्रांससीशन  नेटवर्क  की
 उपलब्धता  और  परियात  तथा  व्यावसायिक  ध्यवहायंता  को  मदेंगअर  रखते  हवए  स्पीड  पोस्ट  की

 शुरूआत  निरंतर  चलने  वाली  प्रक्रिया

 फेरल  में  डाकधर

 6274.  भी  पी०  सो०  भामस  :

 भरी  कोडोकम्तोल  स्रेश  :

 क्या  संचार  संज्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 नए  डाकघर  खोलने  का  मानदंड  कया

 क्या  सरकार  का  वर्ष  1992-93  के  दोरान  केरल  में  नए  डाकघर  खोलने  का  वियार

 यदि  तो  जिले-वार  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 उक्त  अवधि  के  दोरान  कितने  डाकघरों  का  देजों  चढ़ाने  का  विभार  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मस्त्री  पो०  थो०  :  जो  मानदंड
 संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 जी

 वर्ष  1992-93  के  दोरान  ओलिस्थ  पाए  अस्बे  पर  खोले  जाने  वाले  हकघरों  का
 ब्योरा  दे  पाना  अभी  संभव  नहीं  है  क्योंकि  इस  संबंध  में  बाधिक  योजना  (1992-93)  लक्ष्य  को
 अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।
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 बच्चे  के  दोरान  10  डाकघरों  का  दर्जा  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  है  बशत  कि  इसका  श्रौचित्य

 जिवरण

 प्रामीण  क्षत्रों  में  नए  डाकघर  खोलने  के  लिए  1-4-1991  से  प्रभावी  निर्धारित  मापदंड /
 मानदंड  ।

 शाखा  डाकधर  खोलने  के  लिए  1-4-1991  से  लागू  हुए  निम्नलिखित  मानदंड  अपभाए

 गए  हैं

 (i)  अयसस्था  :

 प्रासोण  क्षेत्रों  में  :  गांवों  के  एक  ग्रुप  की  जनसंख्या  3000  गांव  में  डाकधर
 खोलने  का  प्रस्ताव  हो  उसकी  अनसंक््या

 रेगिस्तानो  ओर  हृर्गंस  इलाकों  में  :  किसी  एक  गांव  की

 आबादी  500  या  गांबों  के  किसी  एक  प्रुप  की  जनसख्या  1000

 ()  इूरी  :

 सामान्य  क्षेत्रों  में  :  मोजूदा  नजदीकी  डाकधर  से  म्यूनतम  दूरी  3  कि०  मी

 होगी  ।

 रेगिस्तानो  ओर  दुगंस  क्षंत्रों  में  :  पहाड़ी  क्षत्रों  को  छोड़कर

 दूरी  की  सीमा  वही  जिसका  ऊपर  उल्लेख  किया  गया  है  ।  पहाड़ी  क्षंत्रों  में

 विशेष  परिस्थितियों  के कारण  जिन  मामलों  में  दूरी  की  शर्स  में  में  छूट  देसे  का
 ओऔचित्य  होगा  उन  मामलों  में  निदेशालय  द्वारा  छूट  दी  जा  सकती  प्रस्ताव
 भेजते  समय  विशेष  परिस्थितियों  का  स्पष्ट  उल्लेख  किया  जाना  चाहिए  ।

 अनुभानित  आय

 सामास्य  क्षत्रों  में  :  न्यूनतम  अनुमानित  आय  लागत  का  33-1/3  प्रतिशत  होगी  ।

 (a)  रेनिस्तत्थी  ओर  दुर्ग  क्षत्रों  में  :  स्यूनतम  अमुभानित  आय

 लानत  का  15  प्रतिशत  होगी  ।

 पिभागोय  उप  डाशथर  )

 1987  से  प्लान  स्कीम  के  अन्तगंत  विभागीय  उप-डाकघर  भी  मंजूर  किए  जाते  हैं

 बशतें  कि  वे  निम्नलिखित  शर्तें  पूरी  करते  हों  :  --

 (६)  इस  स्कीम  के  अन्सगगंत  परियोजना  नए  ओद्योगिक  क्षत्रों/नगर  क्ष  त्रों/शहरों  की

 खोकाओं  पर  बसी  शहरी  घनी  बह्तियों  तथा  राज्य  और  केन्द्रीय  सरकार  के  विभागों  और

 सजेंसिकों  के  ओोजना  कार्यकलशापों  के  अनुसरण  में  नए  क्षंत्रों
 में

 बसी  ऐसी  ही  अन्य  बस्तियों  में

 विभागीय  उप-डाकघर  खोलना  शामिल  है  ।  दूसरे  शब्दों  में  पोस्टल  सेक्टर  प्लान  की  अवधारणा  को

 उस  हद  तक  बढ़ाया  जाना  है  जिससे  समूची  राष्ट्रीय  योजना  के  लिए  अपेक्षित  ढाक  सुविधाएं  प्रदान

 को  जा  सकें  |



 लिखित  उस  1993

 (ii)  प्रस्तावित  उप-डाकघर  का  न्यूनतम  अनुमानित  कार्यभार  5  घन्टे  प्रतिदिन  होना

 चाहिए  ।

 (iii)  हालांकि  विभागीय  उप  डाकधरों  से  यह  अपेक्षा  होती  है  कि  वे  वित्तीय  दृष्टि  से

 मात्मनिर्धर  लेकिन  ग्रामीण  इलाकों  में  प्रतिवर्ष  2400  5०  तक  के  घाटे  की  अनुमति  दी  जाती

 है  (पहाडी/पिछड़े/अनजातीय  क्षंत्रों  मे ं4800  ९०)  ।

 सफदबरजंग  हवाई  अड्डे  में  अनियसिततायें

 6275.  श्री  राम  लखभ  सिंह  यादव  :  क्या  सागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  क॑

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  सफदरजंग  हवाई  अड्डे  के  कार्य  निष्पादन  में  पाई  गई
 ममितताओं  के  बारे  में  10  1992  के  जनसता  में  प्रकाशित  समाचार

 को
 ओर  आकर्षित

 किया  गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  है  ओर  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  अथवा
 करने  का  विचार  है  ?

 सागर  जिसानन  ओर  पथंडन  संत्रो  साथथ  राज  :  जी  हां  ।

 एक  बिवरण-पत्र  संलग्त  है  ।

 विधरण

 ऋ०सं०  समाचार  में  उल्लिखित  अनियमितताएं  तथ्य/की  गई  कारेवाई

 हु  1
 ः  ह

 2
 ः  ह  ॥

 3
 $y

 को  रुपए  को  इंडियन  एयरलाइंस  के  एक
 के  हबाई  जहाज  के  पुर्ण  ओर  15,000  भूतपूर्व  कमंचारी  को  हवाई  जहाज  के  दो  पू्ज  ले
 अमरीकी  डासर  की  कीमत  के  जाते  हुए  पकड़ा  गया  था  |  इन्हें  जब्त  कर  लिया
 की  तार  की  चोरी  गया  था  और  इसकी  रिपोर्ट  सक्षम  प्राधिकारी  को

 कर  दी  बयोी  श्रफरदलंग  हवाई  अड्डे  पर
 किसी  ओर  घटना  का  पता  नहीं  चला  तथापि
 इंदिरा  गांधी  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डे  पर  क्रमशः
 10-8-1991,  7-9-1991,  25-9-1991  और
 25-11-1991  को  तार  चुराने  की  चार  घटनाएं
 हुईं  ।  आरंभिक  जाच  के  बाद  इन  सभी  घटनाओं
 की  जानकारी  पुलिस  को  दी  गयी  थी  ।  इस  संबंध
 में  एक  बाहरी  व्यक्तित  पहले  ही  पुलिस  को  सौंप
 दिया  गया  है  |

 (2)  इंडियस  एयरलाइंस  के  बुकिंग  कार्यालय  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 में  पाकिग  स्थल  के  बारे  में  ठेका  देना  ।

 182
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 (3)  पालम  में  सहकारी  भंडार  खोला  जाना  इंदिरा  गांधी  अस्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डे  पर  स्थित

 एयरलाइंस  उपभोक्ता  सहकारी  भंडार

 रजिस्ट्रार  आफ  नई  दिल्ली  के  पास

 पंजीक्षत  है|  प्रेजौडेंट  और  अन्य  कर्मचारी  ऐसी
 अंतिरिम  अवधि  के  लिये  हैं  जब  तक  नियमों  के

 अनुसार  पंजीकरण  के  बाद  चुनाव  नहीं  हो

 सहकारी  भंडार  सदस्यों  की  संख्या  120

 सहकारी  भंडारण  का  उद्घाटन  23-1-1992  को
 किया  जाता  था  परन्तु  कुछ  महत्वांकांक्षी  सदस्यों
 ने  भंडार  का  सदस्य  बनाये  जाने  से  पू्थ  हसके

 उद्घाटन  पर  आपत्ति  की  ।  इस  वियाद  का
 निपटारा  हो  जाने  तक  इस  भंडार  को  अस्थायी  रूप
 से  बंद  कर  दिया  गया  है|  इंडियन  एयरलाइंस
 50,000  ९०  की  अपने  ऋण  की  राशि  वसूल
 करने  की  स्थिति  में  हो  जाएगी  क्योंकि  भंडार  के
 पास  ऋण  की  राशि  को  पूरा  करने  के  लिए
 संसाधन  हैं  ।

 कि

 ]
 विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रणार  निदेशालय  के  साध्यभ  से  सार्वलमिक

 के  त्र  के उपचामों  के  विज्ञापन

 6276.  श्री  राम  लखन  सिंह  यावथ  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  के  माध्यम  से  केस्रीय
 सावजनिक  क्षंत्र  के  उपक्रमों  के  विज्ञापन  जारी  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भोर

 फिलहाल  कितनी  विज्ञापन  एजेंसियां  केन्द्रीय  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपकरमों  के  लिए
 कार्य  कर  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  अन्त्रालय  में  उप-भस्त्री  भिरिला  से
 सायंजनिक  क्षत्र  के  कई  उपक्रम  पहले  से  ही  अपने  विज्ञापन  और  दृश्य  प्रचार  निदेशालय
 के  माध्यम  से  जारी  कर  रहे  हैं  ।

 सावंजनिक  क्षत्र  के  उपक्रम  अपने  विज्ञापन  किसी  भी  विज्ञापन  एजेंसी  के  माध्यम  से
 जारी  करने  के  लिए  स्वतंत्र  अतः  प्रश्न  में  मांगी  गई  सचना  केन्द्रीय  रूप  से  संकलित  नहीं  की
 थाती  ।



 लिमिला  सकर  6  7993

 आगरा  में  दूरदर्शन  केना

 6277.  थी  भगवाव  शंकर  राखत  :  कया  सुथना  ओर  प्रसारण  महू  याहोे  की छाल
 करेंदे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  श्देश  में  आगरा  में  एक  दूरदर्शन  केना  स्थापित  करमे

 का
 ह

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  ओर

 (a)  परद्दि  तो  इसके  क्या  रारण  हैं  ?

 छुबमा  और  अल्यरण  संजालक  में  रुप  संत्री  गिरिजा  से
 जारुस  में  1984  से  उच्च  शक्ति  (10  किलो  दूरदर्शन

 ट्रांसलीटर  कावेरत  है  किन्स ुइस  तभथ  इस  नवश  में  धूसरा  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 है  ।  अवदेशिक  सेवा  के  कार्यक्रम  रिले  करने  के  लिए  इस  ट्रांसमीटर  को  माइकोबेबव  लिकेल
 प्रकाश  के  जरिए  दूरबशेन  लखनऊ  से  जोड़ने  का  कार्यक्रम  जिसके  लिए  उपकरणों  के  वास्ते

 दूस्कक्रंथ  विभाग  को  क्कक्के  आर  फ्ले  ही  दिए जा  चके

 फसर  प्रदेश  में  अकरा  में-सावअञनिक  देलीफोल

 6278.  थी  भगयान  शंकर  रायत  :  कया  संचार  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  गांव  में  साबंजनिक  टेलफोन  उपलब्ध  कराने  की  योजना  के  अन्तगंत

 1992  तक  आगरा  जिले  में  कितमे  टेलीफोन  लगाए  गए

 ऐसे  कितने  गांव  जहाँ  ये  टेन्नीफोन  लगाए  रएए

 इन  टेलीफोनों  की  म्रम्तत  करने  के  लिए  क्या  व्यवस्थड  की  गई

 इनमें  से  कितने  टेलीफोन  टीक  से  कार्य  कर  रहे  और

 उठ  मांगों  के  बरण  शका  जिनलें  1002-93  के  दोरान  शार्वधनिक  लगाये
 जाने  का  विचार  है  ?

 संचार  संत्रालय  में  उप  संत्री  पीਂ  थी०  रंतव्या  :  और  107.

 फील्ड  स्टाफ  हारा  इन  टेलीफोनों  के  लंतोबयमकਂ  प्रथालन  तथा  अनुश्क्षण  के  लिए  जांच
 तथा  ध्ावीदर  करने  की  एक  प्रधाशी  प्रारंभ  की  गई  है  ।

 (a)  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  ये  सभी  टेलीफोन  संतोषजनक  ढंग  से  काम  कर  रहे

 (ue)  आगरह  खिले  में  ।  86  2503  के  दोराम  जनभज  56  पी०  सी०  ओ०  संस्वाफिश्  करने
 का  अल्तलय है  ।

 इईंडियम  एयरलाइन्स में  कर्मचारियों  को  संस्या

 6279.  जौ  एच०  डौ०  देवभोडा  :  कया  गाधर  जिलानन  ओर  पर्थटन  सन्नी  यह  बताने  सी

 1%
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 कृपा  करेंगे  कि  इण्शियन  एयरलाइंस  में  तकनीकी  तथा  बेर-तकनीकी  दोनों  शाखाओं  में  विभिम्म
 श्रेणियों  के  कंमंचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी  हैं  ?

 मायथर  विमानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  लाक्षण  राज  :  2-2-1992  की  स्थिति  के

 अनुसार  इंडियन  एयरलाइन्स  में  कमंचारियों  की  कुल  संख्या  22,093  जिसमें  स े5200  कर्मचारी
 तकनीकी  श्रेणी  के  हैं  और  16,893  मैर-तकनीकी  संवर्ग  के  इनके  ब्योरे  तीचे  दिए  हैं  :---

 तकलीकोी  श्रेणो

 कार्यकारी  अभियम्ता  154

 कार्यकारी  विभानथासक

 विमान  अभियम्ता  818

 प्यॉट  इंजानियर  86

 इंजीनियर  अधिकारी  113

 विमान/प्सॉट  तकनीशियन  3265

 एम०  टी०  तकनीशियन  154

 लाइन  विमानबालक  454

 उड़ान  अभियस्ता  39

 उड़ान  इंजीनियरी

 ध्राउंड  इंस्ट्रक्टर  43

 5200

 जेणी

 कार्यपालक  अधिकारी  159

 16  और

 सामान्य  अधिकारी  1270

 10/15)

 लिपिक  बर्गीय  स्टाफ  7976

 चालक
 $39

 ओऑपरेटर/कनिष्ठ  ऑपरेटर  464

 चतुर्थ  श्रेणी  5850

 1/2

 कैंटीन  कमंचारी  _6535
 16893
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 उड़ीसा  के  आदियालसो  क्षेत्रों  में  कम  शक्ति  टो०  बी  ट्रांसमोटरों  को  स्थापना

 6280.  भी  भाग्य  गोवर्धन  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  आंभी यह  बताने को  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  उड़ीसा  सरकार  से  राज्य  के

 जी  किरीबूम  और  अन्य  आदिवासी  बहुल  क्षेत्रों  में  कम  शक्ति के  टी०  थी०  द्रांसमीटर
 स्थापित  करने  संबंधी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  राज्य  के  आविवासी  क्षेत्रों  से  संबंधित  प्रस्तावों  को  क्या

 प्राथमिकता  दी  और

 उक्त  स्थानों  पर  कम  शक्तित  के  ट्रांसमीटरों  की  स्थापना  के  लिए  क्या  समय  सीमा
 निर्धारित  की  गई  है  ?

 सुचना  ओर  प्रसारण  भम्जालय  में  उप  भंत्री  गिरिला  हां  ।

 उड़ीसा  सरकार  से  जी
 किरोबुम सहित  32  अल्प  शक्ति  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  लगाने  का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 और  मलकागिरी  में  एक  अल्प  शक्ति  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  लगाने  का  काम  पहले
 से  ही  चल  रहा  यह  ट्रांसमीटर  उपर्युक्त  32  ट्रांसमीटरों  की  सूची  में  शामिल  बालेश्वर  में

 अल्प  शक्ति  ट्रांसमीटर  के  स्थान  और  सम्बलपुर  में  |  किलो  वाट  ट्रांसमीटर
 के  स्थान  साधनों  की  उपलब्धता  के  अनुरूप  ,  एक-एक  उच्च  शक्षित  (10  किलो  टी०  वी०

 ट्रांसमीटर  लगाए  जाने  की  परिकल्पना  की  गई  है  ।  इन  ट्रांसमीटरों  के  चालू  हो  जाने  पर  बालेश्वर

 सुन्दरगढ़  और  मयूरभंज  के  जनजातीय  जिलों  में  टी०  बी०  कवरेज  ।  जहां
 मलकामिरी  में  लगाये  जा  रहे  अल्प  शक्ति  टौ०  वी०  ट्रांसमीटर  के  1993-94  के  शोशन  चालू  हो
 जाने  की  वहां  बालेश्शर  और  सम्बलपुर  में  उचक्ष्च  शक्ति  ट्रांसीटर  लगाने  के  काम  में
 योजता  स्थल  पर  सिविल  निर्माण  कायें  शुरू  होने  के बाद  लगभग  4  वर्ष  का  समय  लग  जाएगा  ।

 उड़ीसा  के  जनजातीय  क्षेत्रों  में  टी०  वी०  कवरेज  का  और  विस्तार  इस  प्रयोजन के  लिए  प्फकिशार्से
 साधनों  की  उपलब्धता  पर  निभेर  करेगा  ।

 महाराष्ट्र  में  टेलेक्स  एक्सचेंज

 6281.  डा०  गुचबंत  रामभाऊ  सरोवे  :  क्या  संचार  संत्री  यह  जताने  की  हुपा  कि  :

 क्या  सरकार  का  निच्चार  महाराष्ट्र  के जलगांव  जिसे  में  टेलेक्स  एक्सचेंजों/की  स्थापना

 करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इन्हे  कब  तक  स्थापित  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-संत्री  पो०  बो०  रंगय्या  :  जलभांव  में  टेलेक्स

 एक्सचेंज  पहले  ही  कार्य  कर  रहा  फिलहाल  जलगांव  जिले  में  नया  ठेसेक्स  एच्लसचेंच  खोलने  का

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 ऊपर  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इनका  प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 महाराष्ट्र  के  पर्यतोथ  क्षत्रों  में  द्रदर्शन  रिले  केमा  को  स्थापता

 6282.  डा०  गुणबत  राममाऊ  सरोदे  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  पंत्रो  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  आदिवासी  लोगों  के  लिए  महाराष्ट्र  में  पाल  क्ष
 में  एक  दूरदर्शन  रिले  केन्द्र  स्थापित  करने  का

 यदि  तो कब  और

 यदि  तो  इसके  क्यर  कारण  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  खंजडे  चिरिखा  से  इस  समय

 महड्रराष्ट्र  के पाल  के  क्ष त्र
 $  दूरदश्शन  रिले  ट्रांसमीटर  लगाने  की  कोई  अनूमोदित

 स्कीम  नहीं  साधनों  की  उपलब्धता  भौर  परस्पर  प्राथमिकताओ  के  अनुरूप  अलगांव  में

 उच्च  शक्ति  दूरदशेन  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  कार्यक्रम  इस  ट्रांससीटर  के  सेवा  के  लिए  चालू

 हो  जाने  स्थानीय  भुः्भागीय  स्थिति  के  तदनुशूप  पास  ओश्समीप  के  क्षत्रों  भें  संतोषअनक

 दशैन  सेवा  प्राप्त  द्ोने  की  उम्मीद  है  ।

 टेलोफोनों  के  स्थानांतरण  पर  राहत

 6283.  भरी  मोहन  रायले  :  क्या  संचार  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क््य॥  दे्लीफोन  प्रयोक्ता  के  नाथ  के  टेलीफोन  कनेबशन  को  एक  स्थान  से  काट  कर

 दूसरे  स्थान  पर  लगाने  में  पहल्ली  जगह  से  कनेक्शन  काटे  जाने  के  उसे  कोई  राहत  दी  जाती

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  संजालय  में  उप  मंतो  पी०  बी०  रंगस्या  :  मे  हां  ।

 विभागीय  कारणों  से  टेलीफोन  शिफ्ट  करने  में  विलंब  होने  की  स्थिति  पुराने  स्थान  पर  टेलीफोन

 काटे  जाने  की  तारीख  से  टेलीफोन  लगाए  जाने  की  अवधि  “5  दिन  से  अधिक  होने  पर  उपभोक्ता

 किराए  में  छट  दिए  जाने  के  पात्र  होते  इसके  अतिरिक्त  यदि  उपभोक्ता  पुराने  स्थान  पर

 फोन  चालू  नहीं  रखना  चाहते  अथवा  टेलीफोन  की  तीन  ब्ष  तक  कार्य  करने  की  न्यूनतम  अवधि  पूरी
 न  करने  के  कारण  टेलीफोन  शिफ्ट  करने  योग्य  न  होने  पर  अथवा  उस  क्षंत्र  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 प्रदान  करने  की  तारीख  उसे  शिफ्ट  करने  को  दृष्टि  से  पूरी  न  होती  हो  तो  उपभोक्ता  अपना  टेलीफोन

 शिफ्ट  होने  तक  सुरक्षित  अभिरक्षा  में  र्  सकता  है  ।  यदि  सुरक्षित  अभिरक्षा  की

 अवधि  3  महीने  से  अधिक  हो  तो  उपभोक्ता  तीन  महीने  से  अधिक  अवधि  के  लिए  किराए  में  60

 प्रतिशत  तक  की  छट  पाने  का  पात्र  हो  जाता  बशरते  कि  टेलीफोन  नंवर  को  आरक्षित  रखने  की

 भावश्यकता  न  हो  ।  अन्यथा  सुरक्षित  अभिरक्षा  की  संपूर्ण  अवधि  के  लिए  किराया  वसूल  किया  जाता

 है  |  वैसे  सुरक्षा  अभिरक्षा  के  पहले  3  महीनों  के  लिए  प्ररा  किराया  लिया  जाता  है  ।

 यमुना  पार  दिल्ली  में  देलीफोत  कनेक्शन

 6284.  भरी  समत  कुसार  संडल  :  क्या  सूचना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 राजधानी  में  यमुना-पार  क्षेत्रों  क ेविभिन्न  एक्सचेंजों  में  टेलीफोन  कनेबशनों  के  लिए
 नान  ओ  वाई  टी  श्रेणी  में  पंजीकृत  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी

 इस  श्रेणी  में  किस  तारीख  तक  के  पंजीकृत  व्यक्तियों  को  कनेक्शन  मिल  गए

 क्या  यह  सही  है  कि  लक्ष्मीनगर  एक्सचेंज  में  1985  तक  पंजीक्षत  व्यक्तियों  को

 कनेक्शन  दे  दिए  गए  थे  ओर  शेष  पंजीकृत  व्यक्तियों  को  भी  एक्सचेंज  में  और  लाइनें  मिलने  पर  इस
 बर्य  मार्च  तक  कनेवशन  दिए  जाने  को  उम्मीद

 यदि  तो  इन  एक्सचेंजों  के  लिए  1985  के  बाद  से  और  कितने

 व्यक्ति  पंजीकृत  किए  जिन्हें  अभी  तक  कनेक्शन  नहीं  मिले  और

 इन्हें  तक  तक  कनेक्शन  देने  की  संभावना  है  ?

 संचार  संज्रालय  में  उप  संत्रो  पी०  थो०  रंगम्या  :  ओर  सूचना  संलम्त

 विवरण  में  दी  गई

 और  1992  की  स्थिति  के  लक्ष्मी  नगर  क्षेत्र  में  9-12-85

 तक  पंजीकृत  सभी  आवेदकों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  मंजूर  कर  दिए  गए  10-12-85  से  आगे

 उसी  बर्ष  31-12-85  तक  178  व्यक्तियों  का  नाम  दर्ज  किया  गया  है  ओर  इन्हें  अ्मी  तक  रिलीज

 नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रारूप  आठवीं  योजना  प्रस्तावों  के  विस्तार  कार्यक्रम  इस  उद्देश्य  के  साथ  तंयार

 किए  जा  रहे  हैं  कि  इस  योजना  अवधि  के  अंत  तक  बड़े  टेलीफोन  क्षेत्रों  में  दो  वर्ष  स ेअलधिक  की
 प्रतीक्षा  अवधि  की  व्यवस्था  के  अंतर्मंत  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  किए  जाएंगे  ।
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 लिखित  उत्तर  6  1992

 इस्पात  पर  भहय  नियंत्रण  समाप्त  करने  का  प्रभाव

 6285.  श्री  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 हाल  ही  में  इस्पात  पर  नियंत्रण  हटाए  जाने  से  संयुक्त  संयंत्र  समिति  और  लौह  और

 इस्पात  नियंत्रक  कलकत्ता  को  क्या  प्रमुख  का  सौंपे  गए

 इन  दो  संगठनों  के  .  रख-रखाव  पर  वाधिक  रूप  से  अनुमानतः  कितनी  घन-राशि  व्यय

 की  गई

 क्या  इत  दो  संगठनों  के  कर्मचारियों  की  छंटनी  करने  को  कोई  संभावना

 यदि  तो  इनकी  पुनरनियुक्ति  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 इस्यात  सन्जालय  के  राज्य  सनन््त्रो  संतोष  शोहन  संयुक्त  संयंत्र  समिति  और
 विकास  लोहा  तथा  इस्पात  के  कार्यालय  के  मुख्य  कार्य  संलग्न  ओर  समिति  में  दिए
 गए  हैं  ।

 ()  लोहा  के  दोखन  संयुक्त  संयंत्र  समिति  और  विकास  लोहा  ओर  इस्बात
 के  कार्यालय  पर  हुआ  अनुमानित  खच्ं  निम्नलिखित  है  :--

 विकास  लोहा  तथा  इस्पात  समिति  लाख  स०

 संयुक्त  संयंत्र  समिति  |  225  लाश  रु०

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संगत  संयंत्र  सजिति  के:कार्य

 संयुक्त  संयंत्र  समिति  सामान्यतः  लघु  उद्योग  इंजीनियरी  माल  के
 निर्यातकर्ताओं  ओर  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  संबंध  में  सदस्य  इस्पात  संयंत्रों  द्वारा  उत्पन्नदित

 लोहे  या  इस्पात  की  सभी  या  किसी  श्रेणी  की  मांग  और  आपूर्ति  से  संबंधित  सम्यय

 कृत्यों  को  पूरा  करने  के  किसे  उत्तरदायी  होगी  और  वितरण  मार्गदर्शन  सिद्धांतों  के

 अमुसार  पूविकता  के  आधार  पर  उनकी  आपूर्ति  सुभिश्चित  करने  में  लोहा  ओर  इस्पात
 विकास  आयुक्त  की  भी  सहायता  करेगी  ।

 लोहे  और  इस्पात  के  ब्योहारियों  ओर  उपभोक्ताओं  से

 ऐसी  सूचना  भौर  आंकड़े  अभिप्राप्त  करेगी  जो  उसके  लिए  इस  अधिसूचना  के  अधीन
 विनिदिष्ट  कृत्यों  के  निष्पादन  तथा  संचलन  और  मूल्य  सहित  किसी  भी
 मामले  को  बाबत  बहुत  आंकड़ा  आधार  तैयार  करने  के  लिए  अपेक्षिव  हों  ।  यह  ऐसी
 सांख्ियको  और  अन्य  इका  इणोों  का  गठन  भी  कर  सकेगी  जो  इसके  क्ृत्यों  के  निष्पादन
 के  लिए  आवश्यक हों  ।

 (2  का

 (3)  सामान्य  बाजार  मुक्त  बाजार  मूल्यों  में  उत्पादन  के

 है  ।



 1?  1914  शिशखिश

 लोहे  ओर  इस्पात  की  उपलब्धता  और  सल्चषलन  सावधामीपूर्षकःघुनविलोकन
 करने  के  लिए  उपयुक्त  पद्धति  और  प्रक्रिया  तेयार  कर  सकेगी  ओर  इस
 प्रयोजन  के  लिए  समिति  ऐसे  सभी  संबंधित  संगठनों  से  जिनके  अम्तगगंत  लोहा  और

 इस्पात  संयंत्र  भी  प्रभावी  समयानुसार  सूचना  प्राप्त  करने  के  लिए  व्यवस्था
 करेंगी  ।

 (4)  समय-समय  पर  सदस्य  इस्पात  संयंत्रों  से  लोहे  ओर  इस्पात  को  सभी  या

 किसी  भी  श्रेणी  के  उनके  कारखाना  बाह्य  मूल्यों  में  निम्नांकित  सूचीबद्ध  तत्वों  को

 जोड़ने  और  उसे  यथा  विनिर्दिष्ट  समयावधि  के  भीतर  समिति  को  उपलब्ध  कराने  की

 अपेक्षा  कर  सकेगी  :

 (7)  अनुसंधाण  और  तवीकरण
 क्षमता  के  क्षमता  बृद्धि  से  संबंधित  वरियोजनानों
 के  वित्त  पोषण  और  अस्य  पूंजीगत  नए  भारी  पूंजी  विनिधानों  अथवा  लोहे
 और  इस्पात  की  मात्रा  या  प्रौधोंगिकी  या  उत्पादन  क्षमता  अथवा  उसकी

 में  सुधार  करने  के  किसी  अन्य  कार्यक्रम  के  शिए  इस्पात  विकास
 निधि  के  लिए  मुल्य  तत्य  ।

 स्पष्टीकरण  :  समिति  इस्पात  विकास  निधि  शंबंधित  कृत्थों  का  ऐसे  जादेशों
 या  निदेशों  के  अनुसार  और  अधीन  रहते  हुए-प्रालन  करेगी  जो  केल्लीय  सरकार
 ढ्ाशा  निमित्त  समय-समय  पर  जारी  किए  जाएं  ।

 (1)  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सभिति  को  सौंपे  गए  कृत्यों  का  करने  और
 विनिदिष्ट  स्कीमों  को  कार्यास्वित  करने  के  लिए  मूल्य  तत्थ  ।

 (1)  इंजीनियरी  माल  निर्यात  सहायता  निधि  के  लिए  मूल्य  तस्त्  ।

 विकास  लोहा  ओर  इस्पात  के  के  बतंगात  खास

 लोहा  और  इत्पात  के  वितरण  तथा  मूल्य  पर  से  भियंत्रण  हटा  लेने  स ेविकास  लोहा
 के  मुख्य  कार्य  निम्नामुशार

 लोहा  और  इस्पात  उद्योग  के  सम्बस्ध  में  आधारभूत  सूचना  एकत्र  करना  उन्हें
 संसाधित  करना  तथा  उनका  प्रचार-प्रसार  करना  तथा  इस्पात  मंत्रालय  के  लिए  डाटा
 बैंक  के  रूप  में  कार्य

 क्षेत्रीय  मूल्य  और  सब्लाई  ब्रवत्ति  का  प्रयोधन  तथा  किसी  प्रकार  के
 कोई  के  लिए  इत  मंजालय  को  उपचारात्मक  उपाों:के  बारे  में  सलाह

 लोहा  और  इस्पात  सामग्री  क ेआयात  और  निर्वात  के  बारे  में  मंजरी  देना  तथा  उनका

 -  लोहा  इस्पात-के  तायात और  निर्यात  निधियों  सेश्सम्बम्धितमामलों  के  आरे
 सलाह

 ्र

 हि

 ३6 ।
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 लघु  उद्योग  इंजीनिर्यारणग  माल  के  निर्यातकों  तथा  उत्तर-पूर्वी
 राज्यों  जैसे  नये  पदनामित  प्राथमिकता  वाले  क्षेत्रों  को  लोहा  और  इस्पात  सामग्री  के
 वितरण  का

 लघु  इस्पात  उद्योग  निगमों  को  सामग्री  का

 उत्तर-पूर्वी  राज्यों  के  अन्डमान  निकोबार  द्वीप  समूह  लक्षद्वीप  जैसे  दूरस्थ  क्षेत्रों  को
 सामग्री  का  आबंटन

 प्राथमिकता  आअंटन  तथा  उसके  प्रबोधन  के  माध्यम  से  इंजोनियरिंग  माल  का  निर्यात

 करने  बाली  हकाइयों  को

 इंजीनियरिंग  माल  निर्यात  सहायता  निधि  तथा  इस्पात  विकास  निधि  का

 (a)  क्षमता  सहायता  स्वदेशी/भायातित  कच्ची  सामग्री  की  समूचे  क्षेत्र  के
 बिकास  के  लिए  परिलक्षित  आयात  प्रतिस्थापित  उपायों  के  माध्यम  से  ई  ए  एफ
 इकाइयों  और  गौण  क्षत्र  को  सहायता

 सरकार  तथा  विभिन्न  उपभोक्ता  समूहों  के  बीच  परस्पर  सम्बन्ध  बनाए  रखना  तथा
 उपभोक्ता  उत्पादक  में  परस्पर  समस्वय

 (5)  नेपाल  और  भूटान  को  इस्पात  के  निर्यात  से  संबंधित

 इस्पात  संयंत्रों  को  कछ्ची  सामग्री  के  संचलन  के  सम्बन्ध  में  समन्वय

 निर्धारित  स्रोतों  से  प्राप्त  इस्पात  के  दुरुपयोग  को  रोकने  के  लिए  सतकंता  सम्बन्धी
 कार्य  करना  ।

 स्वतंत्रता  लेमातियों  को  जोबनियों  का  प्रकाशन

 6286.  भी  सजिकराण  होडल्या  गायोत  :  कया  सूचना  और  प्रसारण  अंज्ी  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचाद  अण्डमान  और  निकोबार  जेल  में  भेजे  गये  प्रमुख  भारतीय

 स्वतंत्रता  सेनालियों  की  जीवनियों  को  प्रकाशित  करने  का

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  स्वतंत्रता  सेनानियों  पर  दूरदक्षेन  और

 आकाशवाणी  से  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  का  और

 यदि  तो  कब  से  ?

 सचसा  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  गिरिजा  :  सूचना  और

 प्रसारण  मंत्रालय  के  पास  इस  समय  ऐसा  कोई  विशेष  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 और  दूरदर्शन/आकाशवाणी  द्वारा  बिभिनन  राष्ट्रीय  नेताओं  पर  कार्यक्रम  की

 आवश्यकताओं  के  अनुसार  समय-समय  पर  कार्यक्रम  टेलीकास्ट/प्रसारित  किए  जाते  हैं  ।

 नेट्रो  चेगल

 6287.  भी  थो०  देजराजन  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  जन््ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
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 क्या  सरकार  का  मद्रास  और  कलकत्ता  के  चार  महानगरीय  केम्तों  में

 दूरदशेत  के  दूसरे  चैनलों  को  परकक््वर  जोड़ने  के  लिए  क्नलਂ  बयाने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  बंजासय  में  उप  भंत्री  विरिलर  और
 कार्यक्रम  संबंधी  अपनी  समन  अपेक्षाओं  को  ध्यान  में  रखले  पिछले  कुछ  अमय  से  चार

 महानगर  चैनलों  को  भिन्न-भिन्न  अवधि  के  लिए  आपस  में  जोड़ता  रहा  है  ।

 क्षत्रीय  प्रचार  निदेशालय  में  शमिकसिलताएं

 6288.  भी  राम  लखन  सिह  यहाल  :  कया  श्लता  ओर  प्रहार  मंत्री  सह  बताये  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्ष  त्रीय  प्रकार  निदेशालय  में  पिछले  तीन  बर्षों  के दोरान  किहनी  अनियमितताएं  क्री

 ऐसी  अभियमितताओं  का  ब्यौरा  क्या  और

 दोची  अधिकारियों  को  कया  दंड  दिया  बया

 अचजचया  और  शलारण  अंजालप्र  में  उप  भंजी  घिरिज्ञा  :  इस  सनत्रालय
 के  अधीन  क्षेत्रीय  प्रचार  निदेशालग  में  का्यंरत  13  अधिकारियों  और  के

 मत  तोन  वर्षों  में  उनके  हारा  की  गई  कथित  अनिव्तितताओं/गलतियों  के  लिए  कारंझाई

 शुरू  की  गई

 और  दोदो  अधिकारिजों  की अभिवमितताओ्रों  और  उन्हें  दिए  थए  दश्थ  का  विवरण
 संखब्य  है  ।

 विवरण

 क्ष  त्रोय  भ्रजरर  निदेशसलय  में  अधि७मरमियशाएं

 क्षेत्रीय  प्रचार  निदेशालय  के  अधिकारियों  द्वारा  की  गई/कलित  अखविग्रवितताश्रों/बयलतियों
 का  समस्यस्ध  सरकारी  धनराशियों  के  गबन  की  छुट्टी  आ्राश्ा  स्यियव  ठी०

 के  झठी  दावे  पेश  झठे  डाक्टरी  बिल  पेश  झूठे  सुथस्मांदरण  यात्रा  श्रन्ता/इंनिक  भत्ता  दावे

 वेश  लॉग  बुक  में  झूठे  प्रविष्टियां  झूठी  दैनिक  कशकेश  रिप्रोटे  सरकारी

 गाड़ियों  का  दुरुपयोग  कतंब्य  को  अवहेलना  महिला  कर्कंख्राद्ियों  के  साथ  दुश्यंबहार
 मकान  किराया  भत्ता  के  झूठे  दावे  पेश  कार्यालय  से  अनधिकृत  रुप  से  गैर-हाजिर

 सरकार  को  वित्तीय  हानि  फर्नीचर  की  खरीद  में  अनियमितताएं  बरतने  और  अपने  सरकारी

 ओोहदे  का  दुरुपयोग  करने  हे  है  जो  केन्द्रीय  सिविल  सेंवा  1964)  के  उपबंधों

 के  उल्लंघन  के  अन्तर्गत  आती  जिन  मामलों  में  कारंवाई  पूरी  हो  चुकी  है  भोर  उनमें  जो  बष्ड  दे

 दिया  क्या  उससें  एक  बर्ष  के  लिए  एक  केतन  वढ्धि  दो  वर्ष  के  खिए  बेतन  के  समयमान  में  दो
 स्तरों  की  कटौती  करना  तथा  5,000  रुपये  वसूल  5  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  बेतन  के

 समयमान  में  5  स्तरों  को  कटोती  करना  और  5,000  रुपये  वसूल  छुट्टी  यात्रा  रियायत  के

 दावे  की  प्री  रकम  वसूल  करना  तथा  छुट्टी  यात्रा  रियायत  की  सुविधा  को  जब्त  कराना  आदि

 शामिल  हैं  ।  शेष  मामलों  में  कारंवाई  जांच  के  निष्कर्षों  पर  निर्भर
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 द्रदर्शन  के  लिए  वुत्तचित्र  धनाया  जाना

 6289.  भी  अटल  बिहारो  बाजपेयी  :

 श्री  शंकर  सिह  बाघ ला  :

 क्या  सचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दूरदशेन  द्वारा  निर्माताओं  को  डाक्युमेंट्रियों  की लागत  6.3  लाख
 से  बढ़ाकर  लगभग  8  लाख  करने  की  अनुमति  दी  जा  रही  है  तथा  कांद्रेंड्ट  करने  के  बाद  30
 प्रतिशत  विदेशी  बिक्री  अधिकार  की  भी  अनुमति  दी  जा  रही

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  नीति  कया

 यदि  तो  उन  परिस्थितियों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिनके  लिए  ये  रियायतें  दी  जा

 रही  हैं  तथा  उन  निर्माताओं  के  नाम  क्या  हैं  जिम्हें  ये  रियायतें  दी  जा  रही  और

 दूरदर्शन  की  आय  पर  इन  कायवाहियों  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  ओर  तस्संबंधी  ब्यौरा
 क्या

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिला  :  से  दूरदर्शन
 मे  यात्रा  लागत  और  अन्य  खर्च  जेसे  विभिन्न  पहलुओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सुश्री  नलिता  वच्छानी
 हारा  मिभित  कार्यक्रम  के  लिए  1.7  लाख  रुपये  की  राशि  बढ़ाना  स्वीकार  किया  था  ।  दुश्दशंन  द्वारा
 किसी  कमीशंड  कार्यक्रम  के  लिए  बजट  में  बद्धि  सुजनात्मक  और  अन्य  लागतों
 जैसी  विभिन्न  बातों  के  आधार  पर  की  जातो  इसी  देश  के  भीतर  प्रसारण
 अधिकारों  से  अधिकारों  की  भागीदारी  के  विषय  में  दूरदशंन  के  वाणिज्यिक  हितों  को  ध्यान
 में  रखते  निर्माता  से  बातचीत  की  जाती  उक्त  कार्यक्रम ला  सेप्ट  आफ  फ्रांस  को  1,1  5,29 5
 प्रॉंच  फ्रांक  में  बेचा  गया  है  ।

 डेस  हारा  गलत  बिल  भेजा  जाना

 6290.  भरी  भीकांत  जेगा  :

 शी  अवतार  सिंह  सडाना  :

 भी  एस०  एन*  वेकारिया  :

 भी  सदन  साल  खरागा  :
 भरो  जाजं  फर्वांडीज  :

 क्या  बि्च,त  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्शा  खोत  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  दिल्ली  विसत  प्रदाय  संस्थान  अपने
 उपभोक्ताओं  को  गलत  बिल  भेज  रहा

 यदि  तो  एक  वर्ष  के  दोरान  ऐसे  कितने  बिल  भेजे  गए  और  इसके  कया  कारण

 और
 *

 इस  संबंध  में  सरकार  ढ्वारा  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं/उठाने  का  विचार  किया  यया

 194
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 बविद्धुत  ओर  गर-परंपरायत  ऊर्जा  स्रोत  सम्जालय  के  राज्य  सनन््त्रो  कल्पनाथ  :
 से  डेंसू  द्वारा  लगभग  17  लाख  उपभोक्ताओं  से  संबंधित  अधिसंख्य  बिजली  के  बिल  जारी

 किए  जाने  को  महेनजर  रखते  हुए  मानवीय  मीटरों  की  रीडिग  नोट  कश्ने  अथवा  कम्प्यूटर  में

 आंकड़े  फीड  करने  में  हुई  भूल-चूक  के  कारण  कुछ  दोषपूर्ण  बिल  भेजे  जाने  के  मामले  हो  सकते  हैं  ।

 बिजली  के  बिलों  में  होते  वाली  अनियमितताएं  !991  में  2.40  प्रतिशत  से  घटथर
 1992  में  2.15  प्रतिशत  रह  गई  है  |  त्रुटिपूृण  तथा  अनियमितता  बाले  बिलों  को  जारी

 किए  जाने  की  रोकथाम  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  में  मीटर  रीडिग  संबंधी  पर्यवेक्षण  व्यवस्था  को  सुदृढ़
 दोषपूर्ण  मीटरों  को  उपभोक्ताओं  के  बिजली  कनेकक््सनों  की  संसझया  की  गणना

 कम्प्यूटर  केन्द्र  मे ंएक  केन्द्रीय  शिकायत  कक्ष  खोलना  तथा  बिल  संबंधी  कार्यों  की  गहन  प्रवोधन
 करना  शामिल  है  ।  उपभोक्ताओं  से  शिकायतें  प्राप्त  होने  पर  बिलों  की  अनियमितताओं  का  शी  हम
 निराकरण  करने  के  लिए  भो  कायंवाही  की  जाती  है  ।

 दूरदर्शन  के  चैकों  का  गाधब  होना

 थी  भोहन  राजले  :

 हो  शरद  वादव

 क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  अंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दूरदर्शन  दिल्ली  ने  फिल्मों  और  अन्य  कार्यक्रमों  के लिए  विभिन्न  पार्टियों
 को  पंजीकृत  डाक  द्वारा  अलेक  चंक  भेजे

 (a)  यदि  तो  क्या  मार्ग  में  अवेध  रूप  से  इन  चेकों  की  चोरी  हो  गयी  और  जालसाजी
 से  इन  चैकों  को  भुनाया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  बीच  मामले  की  जांच  की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकल

 क्या  इस  मामले  में  दूरदर्शन  के  कमंचारी  शामिल  पाए  गए

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 भुगताम  के  वास्तविक  प्राप्तकर्ता  को
 उसका  भुगतान  कब  तक  मिल  जाने  की  संचावना

 १

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रालय  में  उप  संत्रो  गिरिणा  :  भौर

 दूरदर्शन  विल्ली  द्वारा  प्राप्त  शिकायतों  के  बैंकों
 मे ंजाली  अकाउष्ट

 खोल  कर  11.85  साख  रुपए  के  तीन  चंक  धोखाधड़ी  कर  भूना  लिए  गए  ।  ये  चेक  मैस  वाइकिम्स

 मेंस  सक्मणि  आटेंस  बम्बई  ओर  मद्रास  के  श्री  ए०  यदीश  बाबू  के  लिए

 (8)  दिल्ली  पुलिस  के  पास  प्राथमिकी  दर्ज  करा  दो  गई  है  और  इस  मामले  को और  (
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 संसद  मागं  डाकघर  के  डाक  प्राधिकारियों  और  राष्ट्रीयकृत  बकों  के  प्रबंधकों  क ेसाथ  भी  जया
 मया  है  ।

 से  चूंकि  मामले  की  अभी  जांच  की  जा  रही  आगे  की  कारंवाई  पूरे  तथ्य

 जान  लेमे  के  बाद  ही  की  जा  सकती  है  ।

 सप्त  कोसी  परियोजना  संबंधी  भारत-मेपाल  संयुक्त  समिति

 6292.  आओ  भोगेंद  झा  :

 शो  आर  सुरेंद्र  रहो  :

 शी  देवेंद्र  प्रसाद  पादव  :

 करी  हरि  किशोर  सिह  :

 क्या  जल  संसाथन  संत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेपाल  में  सप्त  कोसी  बहुउद्देश्यीय  परियोजना  के  संबंध  में  ऊंच  और  अध्ययन  की

 झूपरेखा  बनाने  के  लिए  विशेषज्ञों  की  भारत-नेपाल  संयुक्त  समिति  गढित  की
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 बिहार  में  कोसी  नदी  पर  बराह  क्षेत्र  कमला  नदी  पर  शीशापानी  क्षेत्र  में  ओर

 बागमती  नदी  पर  नृम्धर  क्षेत्र  में  बहुउद्देश्यीय  बांधी  के  निर्माण  में  कितनी  प्रगशि  हुईं  और

 1990  से  1992  तक  के  दोरान  इस  संबंध  में  नेपाल  सरकार

 साथ  कितनी  बैठकें  की  गई  हैं  और  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले
 फार  के

 जल
 संसाधन  संत्रो  विधालरण  :  ओर  अन्वेषणों  के  तरीकों

 तथा  लाभों  के  निर्धारण  को  पद्धलि  को  अन्तिम  रुप  देते  के  लिए  विशेषज्ञों  की  एक  संयुक्त  समिति

 गठित  की  गयी  है  ।

 संयुक्त  विशेषज्ञ
 समिति

 की  बहली  बेठक  13-14  1992  को  कारमाब्ड  में

 आयोजित  की  गई  थी  ।  बांधों  के  निर्माण  के  वास्ते  कोई  समझोता  नहीं  हुआ  है  ।

 सरकारी  तथा  राजनेतिक  स्तर  पर  पांच  बैठकें  आयोजित  की  1991

 में  नेपाल  के  प्रधान  मन्ची  के  भारत  में  पिछले  दौरे  के  कोसी  बहुप्रयोजनी  बाँध  के  पैरामीटरों

 को  शीक्र  ऑम्तिम  रूप  देने  क ेलिए  व्धावश्यक  संयुक्त  अध्ययन/अम्वेधज  करने  पर  सहभति  हुई  है  ।

 बायमती  के  कामले  यह  सहमति  हुई  है  कि  नेपाल  आवश्यक  अस्वेषण  करेगा  तथा  बर्ण

 1993  तक  व्यवद्यायंता  रिपोर्ट  तेयार  करेगा  ।
 ँ

 गुजरात  से  प्रकाशित  होने  बाले  समतथार  पत्र

 699  3.  ओऔीमतो  माजता  चिललिया  :

 सही  रति  स्पल  जर्मा  :

 क्या  सूचणा  ओर  अ्रसारण  मंजो  पह  क्ताने  को  कृपा  करेंभे  कि  :

 गुजरात  से  प्रकाशित  हो  रहे  पंजीकृत  साप्ताहिक  ओर  देनिक  पत्र-पत्रिकाओं

 का  व्यौरा  क्या
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 कया  पत्र-पत्रिकाएं  निर्धारित  नियमों  का  पालन  कर  रही  भर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सचमा  ओर  प्रसारण  संजालथ  में  उप  भज्ो  गिरिजा  :  भारत  के

 चारपत्नों  के  पंजीयक  के  कार्यालय  द्वारा  31-12-1990  तक  संकलित  आंकड़ों  के  गुजरात
 से  58  253  साप्ताहिक  और  333  मासिक  पंजीक्षत  थे  ।

 और  भारत  के  समाचारपत्रों  के  पजीयक  द्वारा  श्रेस  एवं  पुस्तक  रजिस्ट्रशन
 1867  का  विनियमन  किया  जाता  यदि  किसी  पत्रिका  या  पुस्तक  के  प्रकाशक  हारा

 अधिनियम  के  प्रावधानों  का  पालन  नहीं  किया  जाता  तो  अधिनियम  द्वारा  प्रद्त  शक्तियों  के  भीतर

 कारंवाई  की  जा  सकती  है  ।

 गुजरात  ओर  उत्तर  प्रदेश  में  दूरसंचार  कर्मचारियों  के  लिए  आवास

 6294.  शीमतो  भावना  लिललिया  :

 डा०  रमेश  लद  तोमर  :

 श्री  देथो  बल्स  सिह  :

 श  रतिलाल  वर्मा  :

 क्या  संचार  संजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डाक  ओर  दूरसंचार  विभागों  के  कमं  चारियों  को  स्टाफ  क्वार्टरों  का  आवंटन  करने  के

 बारे  में  सरकार  की  नीति  क्या  है  ;

 (a)  क्या  दोनों  विभागों  के  कमंचारियों  के  लिए  मुज॒रात  ओर  उत्तर  प्रदेश  में  आवासों  का

 निर्माण  कियाँ  गया

 तो  इस  समय  कितने  आवास  उपलब्ध

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  राज्यों  में  और  आबासों  का  मिर्माण  करने  का

 बोर

 (8)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  सम्त्रालय  में  उप  भंत्रो  पो०  बो०  रंगम्या  :  डाक  ओर  दूरसंचार
 विश्वानों  के  कर्मचारियों  को  स्टाफ  कक््वाट्टंर  आवंटित  करने  से  संबंधित  नीति  सम्पदा

 शहरी  विकास  मस्त्रालय  द्वारा  इस  बारे  में  समय-समय  पर  बनाए  गए  नियमों  पर  आधारित  होता

 थि)जीहां  |

 डाक  विभाग

 बुजरात

 उत्तर  प्रदेश
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 आज  तक

 गुजरात
 “7

 उत्तर  प्रदेश  --2226

 (5)  डाक  बिभाग

 निकट  भविष्य  में  बनाएं  जाने  वाले  संभावित  स्टाफ  क्वांटंर  :

 गुजरात

 उत्तर  प्रदेश

 प्रस्तावित  क्यार्टरों  का  श्रेणी-बार  ब्योरा  :--

 टाइप  भृूजरात

 व  115

 II  161

 32

 iv  5

 है  3

 316

 दूरसंचार  विभाग

 भगजरात
 1.  आठवों  योजना  के  दोरान  3361

 1997  तक  बनाए  जाने
 के  लिए  प्रस्तावित  क्वार्टर  :

 2.  प्रस्ताबित  क्याटेरों  का
 र  ब्यौरा  :

 १57

 टाइप-ा  1907

 ढाइप-ाता  567

 हाइप-[५  91

 टडाइप-ए  39
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 |

 बायदूत  सेवा  पुनः  शुरू  करना

 6295.  श्री  बी०  ओनिवास  प्रसाद  :

 शो एस  ०  थी०  चंग्रशेखर  भति  :

 क्या  नागर  जिभामम  ओर  पयंटन  संजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  6  199:  के  टाइम्सਂ  में  वायुदृत  सेवा  को

 पुनः  शुरू  करने  के  संबंध  में  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  सरकार  की  इस  खंबंध  में  क्या  प्रतिक्रिया

 और

 इस  नयी  नीति  के  परिक्ामस्वरूप  वायुदृत  सेवा  का  धाटा  किस  सीमा  तक  कम  होने
 की  संभावना  है  ?

 सागर  जिमानन  ओर  पर्यटन  संत्री  साधव  राब  :  हाँ  ।

 एयर  इंडिया  ओर  वायुदूत  द्वारा  परिचालन  की  कार्यविधियां  संयुक्त  रूप  से  तैयार  की

 जा  रही  हैं  ।

 इस  समय  वायुदृत  की  हानि  में  हुई  कमी  को  आंकना  संभव  नहीं  है  ।

 जल  आबंटन  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  भीति

 6296.  श्री  बो०  भोगियास  प्रसाद  :

 हरी  एच०  डी०  वेवगोड़ा  :

 भी  एम०  बी०  चसाशेलर  सृति  :

 झऔी  पन  कुमार  अंसल  :

 झऔमती  बासवा  राजेश्वरी  :

 बया  जल  संसाधन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  लल  आवंटन  संबंधी  राष्ट्रीय  नीति  तैयार  करने  और

 इरज्यीय  जल  विवाद  1956  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  क्या  केन्द्र  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  बिचार  किया

 क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  सभी  राज्यों  के जल  सस्त्रियों  का  सम्मेलन  बुलाया

 यदि  तो  इसके  क्या  निज्कर्ष  निकले  ओर  इस  संबंध  में  क्या  निर्भय  लिए

 क्या  सरकार  ने  देश  में  विभिन्न  जल  बिवादों  को  हल  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए
 भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 जल  संसाधन  संत्री  विज्ञाचरण  :  कर्नाटक  सरकार  ने  अन्तर्राज्यीय  नदी
 जल  के  समान  आबंटन  के  लिए  दिशा-निर्देश  तैयार  करने  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव  किया

 अम्तराण्यीय  जल-विवाद  1956  के  संशोधन  का  सुझाव  नहीं  दिया  गया
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 राष्ट्रीय  जल-संसाधन  परिषद  द्वारा  राष्ट्रीय  जल  नीति  को  अन्तिम  रूप  देते  शचषब
 कर्नाटक  सरकार  +  प्रस्ताव  पर  पहले  ही  विचार  कर  छिंणा  मया  है  ।  कर्नाटक  के  मुख्य  मन्त्री  भी

 इस  परिषद  के  मदस्य  कर्नाटक  सरकार  द्वारा  तब  सभी  मामले  सूचीबद्ध  कर  लिए  गए  थे  और

 उन्हें  मब  दोहराया  जा  रहा  इन्हें  राष्ट्रीय  जल  नीति  में  पहले  ही  प्रतिबिम्बित  कर  दिया

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (६)  और  जी  हां  ।  संबंधानिक  उपबन्धों  के  अन्त्गंत  दो  अधिनियम  अन्तर्राज्यीय
 जल  विवाद  1956  और  नदी  बोर्ड  1956  बनाए  गए  हैं  ताकि  बेसिन  राज्यों
 के  बीच  संधर्षों  का  समाधान  करने  की  दृष्टि  से  बेसिन  राज्यों  के  का्यंकलापों  के  समन्वय  के  लिए
 एक  तन्त्र  की  स्थापना  तथा  अन्तर्राज्यीय-विवादों  पर  अधिनिर्णय  में  आसानी  हो  सके  ।  इसके

 राज्यों
 के बीच  जल  संसाधनों  में  अन्तर्राज्यीय  मुद्दों  के  सौहादंपूर्ण  समाघान  के  लिए  राष्ट्रीय

 जल  संसाधन  परियद  की  एक  स्थायी  समिति  का  गठन  1990  भें  किया  मया  ।  अन्तर्राज्यीय
 जल  विवादों  के  समाधान  के  लिए  अन्य  मंच  है  :  बातचीत  के  जरिए  बेसिन  राज्यों  के  जीच

 द्विपक्षीय  संयुक्त  कियंत्रण  बोर्ड  ओर  आंजलिक  परिषद  ।

 करनेरी  जल  बियाद

 6297.  श्री  बी०  श्रीनियास  प्रसाद  :
 भी  एन०  थो०  सनाशेखर  मति  :
 भ्रो  के०  तंग्कप्वालू  :

 क्या  जल  संसाधन  अंज्ो  यह  बताने  की  क्र॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  तमिलताड़ु  और  कर्नाटक  के  श्रीज  कावेरी  जल  बिद्वाद  के  समाधान

 हेतु  कोई  चार  सूत्री  कार्यक्रम  बनाया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कया  हल  ही  में  संबंधित  राज्यों  के  मुख्यमन्त्रियों  के बीच  कोई  विचार-विमर्श  हुआ

 वि  तो  इसके  क्या  परिणात्र  हैं  ?

 जल  संसाधन  भंत्रो  विद्याजरण  :  नहों  |

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रश्मानमनम्त्री  ने  काबेरी  जल  से  संबंधित  मुह्ों  पर  17-2-92  को

 तमिलनादु  शयाः  पांड्चिरी  के  मुख्यभल्त्रियों  क ेसाथ  विचार-विमर्श  किया  |

 अधिकरण  के  सनक्ष  सभी  कार्यवाहियों  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  वास्ते  राज्य  शहमत
 हो  गए  हैं  ।

 '

 शडरकेला  टी०  जी०  ट्रांससिदल  केक  का  दर्जा  धहत्ना

 6298.  छुमारो  फ्रिडा  तोपनो  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  सम्दो  यह  अतसने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  का  विचार  उाड़रकेला  टी०  वो०  ट्रांसमिशन  केन्द्र  की  क्षषता  को  100
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 वाट  से  बढ़ाकर  10  किलोबाट  करने  तथा  सम्बसघुर  टी०  बौ०  ट्रॉसभिशन  केस्त्र  की  लगता  को

 किलोधाट  से  कहाकर  किलोबाट  करने  का

 यदि  तो

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  विधार  सुन्दरगहु  जिसे  में  बौनाई  तथा  हेमयिर  में  कम  शक्ति  वाले

 द्रांसमिशन  केन्त  स्थापित  करने  का

 यदि  तो  और

 (=)  वदि  तो  इसके  क्या  कार  हैं  !

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रालय  में  उप  जंजी  गिरिणा  से  यशथ्थपि

 इस  समय  राउ  रकेला  के  अल्य  शक्ति  टी०  बी०  ट्रॉसमीटर  के  स्थामन  पर  उस्य  शक्ति  टी०  बी०

 ट्रांससीटर  सगाने  की  कोई  अनुमोदित  रुकीम  नहीं  फिर  साधनों  की  उपलब्धता  और  परस्पर

 प्राथमिकताओं  के  अदुरूप  दूरदर्शन  का  सम्बलपुर  के  मौजूदा  एक  किलोबाड़  के  टी०  बी०  ट्रांसीटर
 को  10  किलोबाट  टी०  वी०  द्रांसमीटर  में  बदलेने  का  कार्य क्रम  इस  तरह  की  परियोजनाओं  के

 पूरा  द्वोने  में  परियोजना  स्थल  पर  सिविल  निर्माण  कार्य  आरंभ  होने  के  पश्चात्  करीब  चार  वर्ण  लग
 जाते  इस  समय  सुंदरमढ़  जिले  में  बोनाई  और  हेमभिर  में  अल्य  शक्ति  टी०  वी०  ट्रांसमीडर
 स्थापित  करने  की  कोई  अनुमोदित  स्कीम  नहीं  है  संबलपुर  के  श्रस्तावित  10  कि०  बा०  टी०
 बी०  ट्रांसमीटर  के  चासू  हो  जाने  पर  इस  जिसे  में  दूरदर्शन  लेवा  में  काफी  सुधार  दोने  की  उम्मीद

 उड़ीसा  में  इस्पास  संबंध

 6299.  कुमारी  फ्रिशा  तौपनों  :  क्या  इस्पात  भल्त्ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  और  किस  अनिवासी  भारतीय  के  बीच  उड़ीसा  में  दूसरा  इस्पात

 संबंज  स्थापित  करने  हेतु  फोई  समझौता  किया  बयां  और

 वदि  तो  समझौते  की  शर्तों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  भम्भालय  के  रा््य  जन््त्री  सम्तोय  मोहन  :  मौर  उड़ीसा  सरकार

 मे  सूचित  किया  है  कि  उन्होंने  एक  पस्लिक  लिमिटेड  कसिय  स्टीश्स  लि०  को

 प्राथोजित  किया  है  थीर  धैतारी  में  एक  एकीकृत  इस्पात  संबंत्र  की  स्थापना  करने  के  लिए  बिट्रेकेन
 कापरो  ध्रूप  के  डा०  स्व॒राजपाल  के  साथ  1-11-1991  को  एक  समझौता  ज्ञापन  किया  गयी  है  ।

 समझौता  ज्ञापन  के  अनुसार
 :--

 (i)  उड़ीसा  सरकार  की  पूर्ण  शहावता  ते  कलिय  स्टील  लिमिटेड  के  निली  क्षेत्र  में  होने
 सम्भावना  है

 (ii)  उड़ीसा  सरकार  के  परामर्श  से  कापरी  बंप  अपने  सहयोधियों  सहित  करथिय  स्टील  के
 प्रबंधन  मंडर्ल  का  गढन  करेगा  |

 (iii)  कापरो  विभिन्न  प्रौद्योगिकी  बिंकश्पों  के  मूल्यांकन  की  व्यवस्था  करेगा  ।

 (:४)  विदेशी  शुद्रा  और  झुपये  सहित  वित्तीय  पैकेज  की  व्यवस्था  कापरी  करेगा  ।
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 (५)  इस  परियोजना  का  कारये  तत्काल  शुरू  करने  के  लिए  दोनों  पक्ष  सहमत  समझोता
 ज्ञापन  यधासमय  उपयुक्त  रूप  से  परिवर्धित  और  संशोधित  किया  जाएगा  और  विस्तृत
 रूप  से  करार  किया  जाएगा  ।

 सध्य  प्रदेश  में  आकाशवाजो  केन्द्रों  को  स्थापना

 6300,  भी  महेसा  कुमार  सिह  ठाकुर  :  क्या  सूचना  ओर  अ्रसारण  अंज्ो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  कितने  आकाशवाणी  केन्द्रों  की

 स्थापना  करने  का  प्रस्ताव

 राज्य  में  कितने  आकाशवाणी  केन्द्रों  पर  काययें  बल  रहा  और

 उनका  कार्य  कब  तक  पुरा  होने  की  संभावना  है  ?

 सूचना  ओर  प्रतारण  संजालल  में  उप  मंत्री  गिरिला  :  से

 बाणी  की  आठवीं  योजना  का  अभी  अनुमोदन  किया  जाना  सातवीं  योजना  की  चल  रही
 स्कीमों  के  भाग  के  रुप  में  मध्य  प्रदेश  के  शहडोल  रायगढ़  और  सागर  में  एक-एक

 अर्थात्  कुल  5  नये  आकाशवाणी  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कार्यक्रम  पहले  चार  आकाशवाभी  केन्द्र

 चाल्  किए  जाने  के  लिए  तकनीकी  तौर  पर  तैयार  हैं  और  सागर  के  आकाशवाभो  केन्द्र

 1992  के  अन्द  तक  तकनीकी  रूप  से  तंयार  कर  दिए  जाने  की  योजना  है  ।

 ]
 सहानगर  टेलोफोन  निगल  लिसिटेड  कर्म  लारियों  को  आब/स

 6301.  भरी  अर्जुन  सिह  यादल  :  क्या  संचार  भन््जी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  में  प्रतिनियुक्ति  पर  आये  दूरसंचार  विभाग  के
 कमेचारियों  को  25  वर्ष  से  भी  अधिक  सेवाकाल  पूरा  करने  के  बाद  भी  सरकारी  आवास  नहीं
 दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  द्वारा  कमंचारियों  की आवास  आवश्यकता  को  पूरा  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाने
 गये

 संचार  संजालय  में  उप  मंजी  पो०  वो०  रंगवब्या  :  भोर  जी  हां  ।

 दूरसंचार  विभाग  के  अनेक  जिन्हें  महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  में  प्रतिनियुक्ति
 पर  मामा  गया  है  और  उन्होंने  25  वर्ष  अथवा  उससे  अधिक  सेवा  पूरी  कर  ली  उन्हें  सरकारी
 आवास  नहीं  दिया  गया  ऐसा  सरकारी  आवासो  की  कमी  के  कारण  है  ।

 दिल्ली  में  1024  अतिरिक्त  कर्मचारी  आवासों  तथा  मार्मस्थ  आवास  की

 100  यूलिटों  का  निर्माण  करने  की  योजना  बनाई  गई  है  ।

 बम्बई  में  मार्मस्थ  आवासों  की  220  यूनिटें  और  विभिन्न  टाइप  बाले  27  कम  बारी  आभावासों

 303
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 का  निर्माण  कायं  1992  से  शुरू  किया  जा  चुका  विभिन्न  टाइप  वाले  187  कर्मचारी
 आबासों  का  निर्माण  काय  सितम्बर/अक्तूबर,  1992  के  दोरान  शुरू  हो  जाने  को  संभावना  है  ।

 विभागीय  आवासों  के  निर्माण  में  विलंब  को  देखते  हुए  महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड
 द्वारा  सिडको  से  न्यू  अम्बई  में  500  फ्लैट  खरीदे  गए  आशा  है  ये  फ्लेट  इस  बर्ष  के  अन्त  तक
 अधिग्रहण  के  लिए  तैयार  हो

 उत्तर  प्रवेश  में  देलोफोन  एक्सचेंज

 6302.  अर्जुन  सिह  थादथ  :  क्या  संचार  भमनन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिनत  वर्ष  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  में  कितने  और  किन-किन  स्थानों  पर  नए  टेलीफोन

 एक्सचेंज  लगाए  और

 (a)  विगत  तोन  वर्षों  के दोरान  किस-किन  स्थानों  पर  टेलीफोन  एकक््सचेजों  का  विस्तार

 किया  गया  ?

 संचार  सस्वालय  में  उप  सस्ती  पो०  थो०  रंगवब्या
 में  दिए  गए  ब्योरे  के  अनुसार  ।

 ब्योरे  संलम्न  में  दिए  गए  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  1990-91  के  बोौराम  खोले  गये  गये  हेलोफोन  एक्सचेंजों  को  सलो
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 1.  फेजाबाद  एक्सचेंजਂ  13.  नवाब  बंगंज

 2.  मथरा  तेल  शोधक  कारखाना  14.  बारबढ़

 3.  बेमराजपुर  15.  सुकौती

 4.  झांसी  एक्सचेंजਂ  16.  उर्या  बाजार

 5.  फिरोजाबाद  एक्सचेंजਂ  17.  तलहेरी  बुजमं

 6.  फरूखाबाद  एक्सचेंजਂ  18.  कुअवार

 7.  भागोसी  [9.  लावाड

 8.  झूसी  20.  करिया

 9.  रोला  21.  छतीकरा

 10.  बकलशी  का  तालाब  22.  मोहनपुर

 11.  मसीना  23.  जफरमंज

 12.  सेमरी  24.  देवीमंज
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 25.  घाता  33.  सनन््धाल

 26.  अनजान  शहीद  34.  लाडपुर

 27.  जमुना  बाजार  35.  रनकादा

 28.  सेथा  कलां  36.  धानापुर

 29.  उमराहा  37.  जनसा

 30.  नूरपुर  38.  ट्रांसपोर्ट  नगर

 31.  मडरैक  39.  बोनीयाबाग

 072  कदर  रत  वी

 उत्तर  प्रदेश  मैं  1988-89  के  दोरान  विस्तार  किए  भये  टेलोफोनम  एक्सचेजों  को  सची

 pods सं०  एक्सचेंज  क्र/सं०  एक्सचेंज  का

 ।.  2  रा  ।.  2
 ः

 1.  गाजियाबाद  बिस्तार  है  18.  कोसीकसां
 ः

 2.  नोएडा  19.  हरदोई

 3.  गाजियाबाद  विस्तार  I]  20.  मिर्जापुर
 4.  महानयर  21.  कन्नौज

 5.  शाहदरा  बिस््तार  |  22.  प्रतापयढ़

 6.  शाहदरा  बिस्तार  छा  23.  हापुड़
 १.  बेमियाबाग  24.  जुगलसराज

 8.  बाराजसी  केंट  25.  कासयंज

 9.  सहा  रनपुर  यूलिह  है  26.  शिकोहायाद

 10.  देहरादून  27.  सलौमपुर  खीरी

 11.  मुरादाबाद  28.  सीतापुर
 12.  मरा  29.  रामनयर

 13.  वाराणसी  छावनी  30.  जौनपुर
 14.  उरई  31.  फैयाबाद

 15.  ललितपुर  $2.  उन्नाव

 16.  क्ुश्तानपुर  33.  देवरिया

 फतेहपुर  34.  आजमबढ़
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 35.  बलिया  55.

 36.  प्रेममबर  56.  केराकट
 37.  क्षांसी  57.  लंदोरा
 38.  बमरोहा  58.  कैराना
 39.  धामपुर  59.  सुहाबाल
 40.  हस्दाती  60.  बेवर
 41.  मोरनीपुर  61.  भोगांव

 42.  भीवगर  62.  मिलन
 43.  जसपुर  63.  थाल

 44.  थाट  64.  टांडा

 45.  सैदपुर  65.  बन्दोली

 46.  जमालपुर  66.  सेवापुरी
 47.  पट्टी  67.  कमाघला

 48.  ग्ुरसराय  68.  सक्सर

 49.  बरकोट  69.  मनसौथी

 50.  चम्पावट  70.  हरदबुभावंज

 51.  दाताबंध  71.  बबन

 52.  फुर्संतबंज  72.  ख्षेरवढ़

 533.  झ्ञानपुर  73.  औरंगाबाद

 54.  पुरोला  १4.  बरुगरासी

 बर्द  1989-90  के  दौरान  उत्तर  प्रवेश  में  विस्ताए  किए  गए  देलोकोम  एक्सचेजों  को  सूची

 ऋ०  सं०  एक्सरेंड  का  दाम  ऋर०  सं०  एक्सचेंज  का  ताम
 7

 1  2  1.  4
 ््ः

 1.  दुर्गाकुंड  5.  आलमबाबम

 2.  याजियाबाद  विस्तार  6.  मेरठ

 3.  गाजियाबाद  दिस्तार  IT  7.  अलीगढ़

 4.  गोरखपुर  8.  मुजफ्करनगर
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 .  फाउंड्रीनगर
 «  बलरामपुर
 «  मऊनाधंजन

 -  क्लेमेंट  टाउन

 .  पिथोरायढ़

 «  बांदा

 69

 n  कर्ज

 an  w

 6  1992

 «  अकबरपुर
 «»  गदरपुर

 .  इगलास

 *  बसीरगंज

 *  फतेहपुर
 -  प्रतापपुर

 .  नवाबगंज

 .  दातागंज

 .  बबजाला  )
 -  जंघई
 .  लालकुआं
 -  जेवर

 -  इनकोर

 »  खानपुर
 -  जैबर

 «  महाराजगंज

 .  न्यू  टिकरी

 -  पताला  )
 *  मेहरोनी



 7  1914

 1  2

 69.  साहबपुर

 १0.  जरार

 71.  मुंगरा  बादशाहपुर
 72.  भजन  नंगला

 73.  लेराबाद

 74.  तिलपट्टा
 १5.  धौलाना

 76.  मझौला

 77.  टांडा

 78.  द्वारहाट

 79.  नागरा

 2

 -  झ्षपोली

 .  धितोरा

 .  इस्लामनगर

 -  मंगोलीहाट

 -  समसावाद

 -  रानीपुर
 «  निधासन

 .  घोसी

 -  महाराजगंज

 -  शोहरतगढ़

 उत्तर  प्रदेश  में  1999-91  के  दोरान  विस्तार  किए  मए  देलोकोम  एश्सचेंजों  की  सूचो

 ०  एक्सचेंल  का  नाम क्०  एक्सचेंज  का  नाम  है
 ऋण्सं

 प्  2  1  2  __

 1.  विशेशरबंज  14.  बाराणसी

 2.  15.  मथुरा

 3.  आबमरा  16.  मुजफ्फरनबर

 4.  कानपुर  आर  एल  यू  17.  सहारनपुर

 5.  गाजियाबाद  बिस्तार  I  18.  मुरादाबाद

 6.  गाजियाबाद  बिस्तार  IT  19.  बरेली

 1.  गाजियाबाद  विस्तार  हा  20.  गलीबढ़

 8.  नौएडा  बिस्तार  I  21.  मेरठ

 9.  22.  बेहरादून

 10.  कंस  (  23.  दावरी

 11.  इलाहाबाद  24.  भडौंही

 12.  लाजपत  नगर  23.  युरंया

 26.  पासिया  कलां 13.  पंटेलनगर
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 28:  शिकोहाबांद

 ै

 3

 31.  क्लेमेंट  टाउन

 बम

 34.

 35.

 36.

 37.

 38.

 39.

 40.

 41.

 42.

 43.

 44.

 45.

 46.

 4१.

 48.

 49.

 50.

 51.

 तथा  आवंटन  किया  यया

 (208

 प्रेमतभर

 .  बलरामपुर

 मसूरी

 मिर्जापुर

 एटा

 शाहजहांपुर

 6  1992

 मैनपुरी

 सखीमपृर  थीरौ

 -  प्रतापषढ़

 .  बस्ती

 बहराइच
 -  पीलीभीत

 .  कौसानी-अस्भोड़ा  बिसा

 -  तलनहाठ-ललितपुर  जिला

 -  अश्यावनपुर-मुरादाबाद

 «  बहादुरगढ़-माजियाबाद
 .  रूपाईदिहा-बहराइच
 -  लरखोंडा-भेरठ

 .  बड़यांव-झांसी

 «  दसपतपुर-मुशदाबाद
 -  पकवाडा-मुरादाबाद

 -  बदआ  सामर-पझांसी

 -  अंचलमंअ-तन्भाथ

 -  मीरमंज-बरेसी

 -  रिछ्ता-रिक्षा

 +  हरबास१९-पीलीभीत
 -  दइशेननगर-फेजाबाद

 .  चहसा-फैजाबाद

 जोकारो  इस्पात  संयंत्र  हारा  दुकानों  और  व्यापारिक  परिशरों  का  आशंडन

 6303.  भरो  पीयूथ  तोरकों  :  क्या  इस्पात  लंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करने

 बोकारों  इस्पात  संबंध  हारा  कुल  कितनी  दुकानों  और  व्यापारिक  भंबनों  का  निर्माण
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 आवंटन  के  लिए  अपनाए  गए  मानदंडों  काਂ  ब्यौरा  क्या  और

 ऐसी  कितली  ओर  किसने  प्रतिशत  दुकानें  और  वाणिज्यिक  परिसर  अनुसूचित

 अनुसूचित  जनजातियों  ओर  विस्थापित  व्यक्तियों  को  श्रेणौ-्बार  आवंडितਂ  की  मई  है  ?

 इस्पात  मसथालय  के  राज्य  भन््त्री  सन््तोष  मोहन  :  बोबारो  हस्पात  संयंत्र
 ह्वारा  आवंटित  कुल  तैयार  दुकानों  और  वाणिज्यिक  भूखण्डों  की  संख्या  क्रशः  496  और  67S

 है  ।

 सुखाप्कों  बोर  दुऋालों  का  अनलाक्ा  प्रेस  विशस्रक  के  मफ़यस  से  आमंत्रित

 आवेदन  पत्रों  पर  किया  जाता  प्राप्त  आवेदन-पत्रों  पर  नगर  विकास  और  आबंटन  सभिक्ति
 विचार  किया  जाता  प्रबन्धन  बिचार  के  लिए/अनुझोदन  के  लिए  सिफारिशें  करती

 छानबीन  समिति  हारा  आवेदन  पन्नों  की  जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  यदि  आवेदन  पत्र  उपलब्ध

 भूखण्डों/दुकानों  की  संझया  से  अधिक  हो  तो  कम्प्यूटर  के  माध्यम  से  यादुश्छिक  रूप  से  आवंटन  किया

 जाल

 50  प्रतिशत  भूखण्ड/हुकानें  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  और  बविस्थापित

 व्यक्लिकों  के  सिए  |  प्रतिखसਂ  करें कर  से  आश्लितः  रहती  है  ।'

 कुल  आवंटित  496  दुकानों  और  673  भूखण्डों  में  से  अनुसूचित  अनुसूचित
 जनजातियों  ओर  विस्थापिति  व्यक्तियों  फो  जावंट्टित  दुकानों  और  भूछण्डों  की  प्रतिशतता  निम्मानुसार

 नाजणण  जननी  cae  न

 सामास्य  अनु०  जा०  अ०  ज०  जा०

 भूखण्डों  की  शतता  शतता  शतता  पित  शतता

 संख्या  __  व्यक्ति

 430.  87४  54  11%  5  1%  7.  1%

 भूख  588...  87%,  3४  5%  0  226...  39
 62.

 आरक्षित  श्रेंजी  से  प्राप्त  बंध  आवेदन  पत्रों  को  दुकानें/भूखण्ड  आवंटित  कियें  गये  थे  |  परस्तु
 1987  से  पहले  इन  श्रेणियों  से  प्राप्त  बेध  आवेदफक़  को  की  संडण  बहुत  कम  थी  |  1987  के  बाद

 दुकानों  के  आदंटन  से  सम्बस्धित  मामला  इस  समय  म्यायालय  में  विचाराधीन  है  ।

 कानपुर के  लिए  जिजान
 6204.  केशरी  माल  :  कया  और  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 इस  समय  वायुदूत  और  इंडियन  एक्श्लाइम्स  हारा  कानपुर  को  किन  शहरों  से  जोड़ा
 गया

 क्या  सरकार  का  विचार  कुछ  अन्य  मुख्य  शहरों  कों  विमान  सेवा  से  जोड़ने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  थौर
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  विमानन  ओर  पयंटन  सनन््तजी  माधव  राज  :  से  वायुद्रत  ते

 कानपुर  को  दिल्ली  ओर  लखनऊ  से  जोड़  दिया  इंडियन  एय  कानपुर  क्रो

 इलाहाबाद  और  गोरखपुर  से  विमान  सेवा  से  जोड़ने  पर  विचार  कर  रही

 तामीज  जिश्ध  तीकरण

 6305.  भरी  केशरी  लाल  :  क्या  जिजुत  ओर  गैर-परंपरानत  हर्था  जोत  मंत्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 ग्रामीण  विद्यु  तीकरण  कार्यक्रम  के  अन्तमेंत  राज्यों  को  गत  वर्ष  के  दौरान  राज्यवार
 कितनी  घनराशि  प्रदान  की  गई

 उक्त  अवधि  के  राज्यवार  कितने  तथा  कित-किन  गांवों  का  विश्व  तीकरण
 किया

 हु

 उत्तर  प्रदेश  में  गांवों  कै  विश  तीकरण  के  लिए  1992-93  2-93  के  दोरान  क्या  लक्ष्य
 किया  गया  और

 राज्य  के  सभी  गांवों  का  बविद्यू  तीकरण  कब  तक  कर  दिया  जाएगा  ?

 विद्,त  जौर  गेर-परस्परानत  ऊर्जा  ख्ोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पताथ  :
 और  आवंटित  की  गई  निधियों  का  राज्यवार  ब्यौरा  तबा  90-91  के  दोरान  विश  तीकरण

 किए  गए  गांवों  की  संक्ष्या  संलग्न  विवरण में  दी  मई  है  ।  हु

 1992-93  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  995  गांवों  का  विज्व  तीकरण  किए  आने  का
 योजना  आयोग  हारा  लक्ष्य  मिर्घारित  किया  गया  है|

 प्राम  विदश्यूतीकरण  संबंधी  क्रियाकलापों  का  जिलेबार  प्राथमिकता  का  निर्धारण
 राज्य  के  लिए  योजना  आयोग  हारा  निर्धारित  किए  मए  सभी  लक्ष्यों  के आधार  पर  वाधिक  रूप  से
 राज्य  प्राधिकारियों  हारा  किया  जाता  शेष  गांवों  का  विद्यु  तीकरण  किया  थाना  निष्चियों  तथा
 अन्य  भिवेशों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करेगा  ।

 रा

 विवरण

 __  ं  :  साख
 छपे

 ऋा०  सं»  राज्य  90-91  के  दौरान  प्राम  1990-91  |  के  दौरान
 विश्व  तीकरण  निगम  विश्च  तीकरण  यांव
 द्वारा  मुहैया  कराई  मई

 °

 मिध्ियां
 किमििनशनककरकीली  का  ८ए-एएए्रन्ननणणाओओं  डे लललजडल्जज र  र  न  नल  —

 1  2  3  .
 हक  ब०-०-++-न्मन-कनननगनानमाननगननममनन-ी िविीयणययीययीनीकनीनीनन  न  थे  े  ्)ि  टछफफईसिस्उ-+  :a

 आंध्र  प्रदेश  5266  हि
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 1  32  3  4

 2.  अरुणा चल  प्रदेश  484  134

 3.  असम  1510  360

 4.  बिहार  2641  528

 5.  भोबा  —  क

 6.  गुजरात  3824  +

 7.  हरियाणा  2134  .

 8.  हिमाचल  प्रदेश  650
 के

 9.  जम्मू  एवं  कश्मीर  631  36

 10.  कर्माटक  2483
 .

 11.  केरल  1368  क

 12.  भध्य  प्रदेश  16773  2980

 13.  महाराष्ट्र  7432  ५

 14.  मणिपुर  1234  330

 15.  मेघालय  483  101

 16.  मिजोरम  508  50

 17.  नागालैंड  161  झ्ूस्य

 18.  उड़ीसा  3458  1358

 19.  पंजाब  2565
 +

 20.  राजस्थान  3317  839

 21.  सिक्किम  573  42

 22.  तमिलनाडु  3528  2

 23.  त्रिपुरा
 928  200

 24.  उत्तर  प्रदेश  4623
 2207

 25.  पश्चिमी  बंगाल  4333  1192

 गण
 जोड़  70909  10286

 विश्व  तीकृत  ।
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 लिखित  उत्तर  6  4  99  2
 सियाई  पिन जब

 सियाई  परियोजनाओं का  लयम

 6306.  शो  शो  ०  एम०  सी०  बालयीगी  :

 शा०  वलन्त  पथार  :

 जया  जल  संसाधन  सस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  महत्व  की  और  अधिक  सिंचाई  परियोजनाओं  का

 क्षयन  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्यवार  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधम  भम्न्री  विद्ञाजरण  :  और  निम्नलिखित  मान्दण्ड  पूरा
 करने  वाली  परियोजनाओं  पर  राष्ट्रीय  महत्थ  की  परियोजनाओं  के  रुप  मेंक्चिर  फिया  जा  सकता

 (i)  एक  लाख  हेक्टेयर  तथा  छत्से  ऊपर  की  क्षयता  बासी  अस्तर्राष्ट्रीड  परियोजनाएं  ।

 (४)  एक  लाख  हेक्टेयर  तथा  उससे  ऊपर  की  क्षमता  वाली  अम्तर्राज्यीय  परियोजनाएं  ।

 (11)  अंतर्राष्ट्रीय  पहलुओं  वाल्ली  अरियोजनाएं  ।

 (१)  अंतर्राज्यीय  पहलुओं  वाली  परियोजनाएं  ।

 (५)  अस्य  दृष्टि  से  राष्ट्रीय  महत्व  की  परियोजनाएं  ।

 लेसूर  में  ताप  बिल त  केगा

 6307.  भीमतो  चंद्र  प्रभा  असं  :  कया  बिश्त  और  मेर-परंपरावत  हर्जो  खोत  भेंत्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेसूर  जिले  में  एच०  डी«  कोटे  तालुक  के  सिंगर  मरानहल्ली  स्थान  एक  ताप

 विश्व त  केस्द्र  की  स्थापना  करने  हेतु  सर्वेक्षण का  काम  पूरा  किया  गया

 यदि  तो  परियोजना  पर  क्रम  कब  तक  आरम्भ  किए  थाने  की

 उक्त  केन्द्र  मे ंकितनी  बिजली  का  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 इसे  कब  तक  पूरा  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 विश्चत  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  छोत  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पमाय  :
 से  कर्नाटक  में  मेंसूर  जिले  के  चामलपुरा  गांव  में  |  >  500  भेगावाट  क्षमता  के  ताप

 विद्य त  कैन्द्र  के
 की  प्रतिध्ठापना  से'सैंबघित  परियोजना  ब्यवह्यायंता  रिपोर्ट  कर्मीट्क  विद्युत

 निगम  लिपिटेड  से  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधकरण-में  तकनीकी  आर्थिक  स्वीकृति  हेतु  1991  में
 प्राप्त  हुई  थी  ।  यह  प्रस्तावित  स्थान  सिंगना  मशनहलल्लो  गांव  के  नजदीक  है  तथा
 देवाना  कोट  रोड  से  लगभग  8  किलोमीटर  दूर  है  ।

 विद्युत  प्राधिकरण  से  तकनीकी-अधिक  स्वीकृति  तथा  योजना  आयोन  से  निवेश

 सम्बन्धी  अनुमोदन  प्राप्त  होने  के  बाद  ही  परियोजना  पर  काय॑  प्रारम्भ  किए  जा  सकेंगे  ।



 7  1914  फललिस  ससर

 यह  मुख्य  संग्रंत्न  क्था  उप्रस्कर  के  लिए  ठेका  दैमे  की  तित्रि  के  द्राद  60  मड्जीतों
 के  आन्दर  पूरी  की  जा  सकेयी  ।

 विश्वेश्यरंपा  लामरन  एण्ड  स्टोल  खिथिढेड  का  कार्य  निल्यादम

 6308.  अ्रमती  चर  प्रभा  अर्स  :  क्या  इस्पात  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .:

 विश्वेश्वरेया  अऋरन  एंड  स्टील  लिमिटेड  भारतीय  इस्पात  आश्चिकरण  लिमिटेड

 हारा  कब  अधिग्रहण  किया  गया

 यदि  तो  पिछले  तीन  बर्षों  के  उसे  प्रति  बर्थ  कितनी  हानि  हुई  और  उसके

 क्या  कारण  धोर

 1991-92  के  दौरान  उत्पादन मैं  कितनी  वृद्धि  हुई  और  रक्षित  विद्युत  संयंत्र  की

 स्थापना  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार

 इस्थात  संजालय  के  राज्य  मंत्रो  शन््तोध  मोहन  :  विश्वेश्वरैया  आयरम

 एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  का  सेल  ने  1-8-89  को  अधिग्रहण  किया  था  ।

 और  पिछले  तीन  वर्षों  के  बोरान  तथा  बर्षे  1991-92  के  1992  तक

 कम्पनी  का  उत्पादन  और  वित्तीय  निष्पादन  निम्तलिखित  प्रकार  है  :

 ._  भमिल्तया  विशेष  छात्र  (+)

 इस्पात  इस्पात  -  हानि  (--)

 __  So  .  शेड
 9  हिढि  शहिकि  40.449  9  बुपत  11912  2  (--)  26.22

 1989-90  56.049  9,445  11,383  3  (--)  2.80

 199  0:91  58.829  15,874  15,044  1.30

 1991-92  43,914  32,482  15,619  #62
 !992

 प्रतिकूल  कार्य  परिणाम  के  कारण  ये  अधिशेष  श्रम  बिजली  की  उच्च  शु्कव्कर
 पुरानी  प्रोद्योगिकी  ।

 इस  समय  विश्वेश्वरैया  आयरन  एंड  स्टील  लि०  विश्व,त  की  आपूर्ति  बढ़ाने  के  लिए  विभिन््त
 िकल्पों  कौ  जांच  कर  रहा  जिसमें  अपना  निजी  विद्युत  संयंत्र  स्थायित  कर्नाटक  राज्य
 पीरिधीजनाओं  में  भागीदारी  करके  बिजली  प्राप्त  करना  भी  शामिल  है  |

 इंडियन  एयरलाइम्स  को  उड़ानों  में  लाख  वस्तुओं  पर  खर्च  की  बद्री  धनराशि

 6309.  श्रीमती  खंग्र  प्रभा  अर्स  :  क्या  मायर  जिलानन  और  पर्यटन  भंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंमे  कि  :

 इंडियन  एयरलाइम्स  के  यात्रियों  को  सप्माई  किए  गए  अणाकह्



 लिखित  उत्तर  €  1992

 भोज  तथा  शात्रि  भोज  पर  जनवरी  से  1991  के  अंत  तक  कितनी  धनराशि  खं  को

 क्या  सुरक्षा  धबंधी  कारणों  से  इनको  उड़ानों  में  भोजन  की  सप्लाई  बन्द  करने  का

 कोई  विचार

 यदि  तो  यह  कब  से  प्रभावी  हो  जाने  की  संभावना

 क्या  उसका  विमान  यात्रा  के  किराये  पर  कोई  प्रभाव  और

 (8)  यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  जिभानन  और  पयंटन  अंजभो  माप्तच  राज  :  इंडियन  एयरलाइन्स  ने

 1991  से  1991  तक  की  अवधि  के  दौरान  यात्रियों  को  भोजन  सेवाओं  पर  21

 करोड़  दुपये  खर्च  किए  ।

 नहीं  ।  >

 से  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 देलीफोन  कनेक्शन

 6310.  श्ञा०  भहादीएक  सिंह  शाक्य  :

 भरी  भुजन  जद  खंदूरो  :

 क्या  संचार  बंची  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 1990-91  के  दौरान  दिल्ली  के  लिए  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  स्वीकृत

 किए

 पिछले  एक  वर्ष  के  दौरान  शाहदरा  एक्सचेंज  दिल्ली  के  माध्यम  से  योर
 फोनਂ  योजना  के  अंतर्गेंत  टेलीफोन  कनेक्शन  जारी  करने  के  मामले  में  क्या  प्रमति  हुई  और  आज
 की  तिथि  के  अमुसार  कितने  कनेक्शन  लंबित

 क्या  उक्त  एक्सचेंज  ने  कुछ  क्षेत्रों  को  तकनीकौ  रूप  से  अव्यवहारिक  क्षेत्र  भोषित  कर
 बिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  उसके  क्या  कारण

 (8)  इन  क्षेत्रों  को  तकनीकों  रूप  से  व्यावहारिक  बनामे  के  लिए  क्या  उपयारी  कदम  उठाने
 का  विचार  है  ओर  इन  क्षेत्रों  को  कब  तक  इस  योजना  में  शामिल  किए  जाने  की  सम्भावना
 और

 शाहदरा  क्षेत्र  के  अंतगंत  काबेरत  अन्य  एक्सचेंजों  को  दिए  यए  कार्यों  का  वआ्योरा  क्या

 संचार  संजालय  में  उप-भंत्री  थो०  थी०  रंगव्या  :  इस  अवधि  के
 दिल्ली  के  लिए  3791  टेलीफोन  कनेक्शन  मंजूर  किए  गए  ये  ।
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 शाहदरा  एक्सचेंज  में  30  1991  तक  ओ०  आई०  टी»  श्रेजी  के  अम्तबंत

 कृत  सभी  आवेदकों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  उपलब्ध  करा  दिए  गए  यमुना  विहार  शषेत
 में  98  मामले  आवेदकों  औपचारिकताएं  पूरी  न  करने  के  कारण  लंबित  पड़े

 हां  ।

 अपेक्षित  सूचना  सदन  पटल  पर  रके  यए  अनुबंध  में  दी  बवई  है  ।  -

 (8)  और  यमुना  विहार  क्षत्र  में  26-3-1992  के  3000  लाइनों  का  एक  नया  आर०

 एल०  यू०  लाइन  एक्सचेंज  चालू  किया  गया  भूमिगत  केवल  का  कुछ  कार्य  चल

 रहा  आशा  है  कि  संलग्न  विवरण  में  दर्शाए  मए  तकनीकी  रूप  से  अव्यवहायं  क्लत्र  1992
 तक  व्यवहायं  बन  जाएंगे  ।

 विधरण

 शाहररा  में  तकभोकी  रूप  से  अध्ययहायं  क्षेत्रों  का  ब्योरा

 शाहदरा  एक्सचेंज  क्षेत्र  में  केवल  बरुष्म  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  तकनीकी  रूप  से  अध्यवहार्य
 स्थानों  की  सूची

 1.  ज्योति  नयर  पूर्व

 2.  अशोक  नगर

 3.  हरदेवपुरी

 4.  भगवानपुर  खेड़ा

 5.  जगजीवन  गगर

 6.  मंडोली  रोड

 १.  जी०  टी०  बी०  क्यार्टर्

 8.  दिललाद  यान  के  सी  ब्लाक

 9.  श्रीराम  नयर

 10.  सब्जी  मंडी

 11.  दिलशाद  कालोनी

 12.  ताहिरपुर  गांव

 13.  लोनो  रोड  पूर्व  दिशा  के  एल०  आई०  ली०  फ्लैट

 शसर  प्रदेश  में  जिज्युतीकरण

 6311.  डा०  भहादीयक  खिंह  शाक्ज  :

 करी  राजेगा  कुमार  शर्मा  :

 क्या  जिल्युत  ओर  गेर-परंपरायत  ऊर्जा  ख्ोत  अंतरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उतर  प्रदेश  में  विद्चू  तीकरण  की  मति  बहुत  धीमी



 लिखिश  उतार  /%92

 राज्य  सरकार  को  समय  पर  आवश्डक  सामान  म  प्रिलने  का रण  हो  रहा
 ओर

 यदि  तो  वर्ष  1988-89  और  1990-91  केਂ  दौरान  कितती  सहायताਂ  उपलण्ध
 कराने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  और  उसमें  से  कितनी  धनराशि  दी  जा

 विद्युत  भौर  ऊर्मा.होत  मंभालय  के  सम्य  मंडी  कल्पताब  :
 और  31-3-91  की  स्थिति  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  मे  ग्राम  विद्यु तीक  रण  का  स्तर  73  प्रतिशत

 था  इसकी  अपेक्षा  राष्ट्रीय  औसत  स्तर  83  प्रतिशत  1:89-90  तथा  1990-91  के  दोरान
 राज्य  में  ग्राम  विद्य  तीफरण  के  काये  की  प्रगति  की  गति  धीभी  होने  के  मुख्य  कारण  कुल  मिलाकर

 निधियों  बाधाओं  की  वजह  से  निम्न  मात्रा  स्तर  कें  लक्ष्य  निर्धारित  किया  जाना  तथा

 उपलब्धि  की  मात्रा  से  भी  पिछड़  जाना  है  ।

 1989-90  तथा  1990-91  के  छ्लैशन  ग्राम  विशद्युतीकरण  निगम  के  माध्यम  से
 आवंटित  की  गई  उत्तद  राक़्य  कस््छुतः  उपभोग  की  गई
 निधियों  का  ब्योरा  निम्ववत  था  :--

 वर्ष  आबंटन  उत्तर  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड

 द्वारा  उपभोग  कीं  गई  निधियां

 1989-90  13,935  8,794

 1990-91  7१,300  4,625

 सेलिया  ताव  जिल्युत  संबंध

 6312.  ही  शी०  पी०  सुदालगिरियप्वा  :

 शी  थी०  कुण्णा  राज  :

 की  के०  एच०  सुनियप्वा  :

 क्या  चित्त  ओर  गेर-परंपरागत  ऊर्जा  ल्लोत  मन्त्री  यह  बताने  की  कुफा  करेंके

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  का  630  मेगावाट  ताप  विद्यत  संबंध  आहके  मिर्धारित

 समय  से  एक  बर्ष  पीछे  चल  रहा  और

 (a)  यदि  तो  इसके  कब  तक  चाल  होने  की  सम्भावना  है  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परम्परावत  ऊर्जा  ज्ोत  संजालय  के  राज्य  मंत्री  कहपनाथ  :

 हां  ।

 प्रथम  यूनिट  को  1993  सक  तथा  दूसरे  एवं  तीसरे  बूनिट  को  क्रमशः

 1994  और  1994  तक  चालू  किए  जाने  की  संलवचलाਂ

 विशाखापसभम  में  ताप  जिस त  केना

 6313.  ओ  रामकृण्ण  कोंताला  :  क्या  जिद त  और  गंर-परम्पराधत  ऊर्जा  स्लोत  बनती  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 216:
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 क्या  विशाखापततनम  में  प्रस्तावित  ताप  विद्युत  केन्द्र  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में
 शामिल  किया  बया

 वदि  तो  उसका  प्रौद्योगिक-आर्थिक  व्यौरा  कया

 क्या  2500  भेवाबाट  क्षमता  बाली  विद्युत  परियोजना  को  बएं  1992-93  के  बोरान
 जापान  हारा  दिए  जाने  वाले  डी०  ई०  सी०  एफ०  ऋण  प्रस्ताव  में  शामिल  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विद्युत  और  गेर-परम्परायत  हर्जा  खोत  जन्वालय  के  राज्य  भरती  कल्पताय  :
 और  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  को  अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 और  नहीं  ।

 तांबा  जण्हार

 6314.  थौ  रामकृण्ण  कोंताला  :

 शी  ए०  धताष  साथ  :

 थी  विश्वेश्वर  जगत  :

 की  जम्दूभाई  देशभुख  :

 क्या  खाम  अन्जी  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 कया  देश  में  तांबा  भंडारों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 कुल  तांबा  भंडारों  का  राज्यवार  ब्योरा  क्या

 प्रत्येक  राज्य  में  पता  लगाए  गए  ऐसे  स्थानों  का  तथा  वहां  उपलब्ध  मात्रा  का  ब्योरा
 क्या  और

 इस  क्षेत्रों  में  तांवे  क ेखनन  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  बा  रहे  हैं  ?

 खान  मन्वालय  के  राज्य  जननी  बलराम  सिह  :  जी  हाँ  ।

 और  देश  में  तांबा  निक्षेपों  का  राज्यवार  और  क्षेत्रवार  ब्योरा  संलग्न  विधरण  में
 दिया  गया  है  ।

 आध्िक  रूप  से  साभप्रद  तांबा  मिल्लेपों  का खनन  (1)  राजस्थान  और  मध्य
 प्रदेश  में  हिन्दुस्तान  कापर  लि०  सी०  (2)  कर्माटक  में  हट्टी  बोल्ड  माइम्स  लि०  और
 (3)  सिक्किम  में  सिक्किम  खतगत  निवम  हारा  किया  जा  रहा

 चियरण

 देश  में  राज्य-बार  और  क्ष  त्र-धार  तांथा  भंडारों  का  ध्यौरा
 .

 हाज््य  क्षेत्  लिक्षेप

 हि  _  _  टम

 1  2  3

 बिहार  मोसावनी  16.41
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 ।  ह  3

 पाथरगोड़ा  #.70

 धुरवा  23.75

 केंटाबोह  14.89

 १.17

 46.66

 चापरौ-सिद्ध  श्वर  38.81

 तुरनडीड  17.85

 सिद्ध  श्कर  7.25

 तामापहाड़  98.82

 बेयानोई  2.82

 नम्दुप  4.00

 रामचनमा  पहाड़  1.70

 घाड़कीडीह
 3.18

 आाराभौंडा  $.62

 भोर  छादत-डूंच रो

 32$.53

 मध्य  प्रदेश
 मलंजवंड  244.00

 राजस्थान  खेतड़ी  40.01

 कोलिहात  28.89

 चांइमारी  1.15

 क्षो-दरीया  0.23

 वनवास  15.23

 अकाली  1.65

 ढेरी  0.8३

 धोलामाला  1.44

 भगोनी  5.22

 बसंतबढ़  3.19
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 पैडेर  अलाशय  बोजनगा

 6315.  थ्री  रामकृण्ण  कोलाला  :  क्या  जल  संसाधन  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करते

 क्यों  कैन्द्रीय  सरकार  को  पेडेरू  बलाशय  योजना  के  निर्माण  के  लिए  आन  प्रदेश
 सरकार  का  कीई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 पंदि  तो  तत्संबंधी  ध्योरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाही  को  है  ?

 जल  सैंससिम  मंजो  थिाचरण  :  ओर  विशैपतमंभ  जिले  में
 पालेम  बांव  के  निकट  पेडेरू  नदी  पर  28.'  स्रीडर  ऊंये  मिट्टी  के  बांध  के  सिर्माण  की  परिकल्पना
 वाली  15.04  करोड़  रूपए  को  अनुमाभित  लायम  की  पेडेक  जलाशव  स्कीम  1991  में

 केलीय  जल  भावोन  में  प्राप्त  हुई  इस  स्कीम  का  उद्देश्य  रचकाता  चेनल  और  वोडीबाडा

 अभिकर  प्रणालियों  के  अंग्र्वंश  लगभवक  2145  हेकटेबर  की  वतंमान  शिचाई  को  स्थिर  करणा  और

 607  हेक्टेयर  के  नये  अयाकट  की  सिचाई  करना  इसमें  28  मार्गस्थ  वांबों  को  पेय  जल  आधूर्ति
 प्रदान  करने  को  भी  परिकल्पना

 चूंकि  राज्य  सरकार  ने  इस  परियोजना  को  अपने  आाद्बीं  बोजना  प्रस्तावों  में  श्रामिल

 नहीं  किया  इसलिए  इस  स्कीम  को  मूल्यांकन  हेतु  हाथ  में  नहीं  लिया  गया  है  ओर  तदमुसार
 राज्य  सरकार  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  ।

 विशालाबसमभ  हस्वात  संबंध

 6316.  थी  राजकृष्ण  कोंताला  :

 थी  एम  ०  बी०  एस०  भ्ति

 क्या  इस्पात  अश्जौ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशाखापसनभ  इस्पात  संयंत्र  को  सही  समय  पर  चालू  कर  दिया  गया

 यदि  तो  प्रथम  भरण  की  क्षमता  कया  है  तथा  उस  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि

 खर्च  की  गयी

 (4)  1991-92  मैं  कितना  उत्पादन

 क्या  बिस्तार  के  दूसरे  चरण  को  भी  पूरा  कर  लिया  बया

 (8)  यदि  तो  उसको  क्षमता  तथा  परियोजना  लामत  कितनो  और

 इस  संयंत्र  को  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रति  बर्ष  कितनी  घमराशि  आवंटित  को

 बयी  ?

 इस्पात  अस्त्रालय  के  राज्य  भग्त्री  सम्तोष  मोहन  देव|  :  ओर  (a)  नहीं  ।

 धन  की  उपलब्धता  में  अड़चनों  और  इसमें  लगी  हुई  विभिन्न  एलेंसियों  की  तरफ  से  बिलम्य  होने  के

 कारण  विशाखाफ्सनभ  इस्पात  शैंयंत्र  के  पूरा  होंने  में  विशम्ध  हुआ  परियोजना  को  13  लाख

 टन  अधरिष्कुत  इस्वात  प्रति  बर्ष  क्षमता  के  दो  चरणों  मैं  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  परिवोजनां

 319  -



 सिद्ित  उत्तर  6  1992

 पर  92  तक  समग्र  रूप  से  7349  करोड़  र०  खत  हुए  |  विशाखापत्तनम  इस्पात  संयंत्र

 का  1991  में  पूरा  हो  गया  ।

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  92  तक  निम्नलिखित  कुल  उत्पादन  हुआ  :--

 सद  साजा

 (1)  तप्त  घातु  1100

 (2)  अपरिष्कृत  इस्पात  519

 (3)  बिक्रय  इस्पात  444

 (4)  कच्चा  सोहा  563

 और  विशाखापसनम  हस्पात  संयंत्र  के  चरण-|  को  अधिकांश  इकाहयां

 चालू  हो  गई  हैं  ।  शेष  इकाइयों  को  92  तक  चालू  किए  जाने  का  कार्यक्रम  पूरा  होने

 पर  विशाखापत्तनम  इस्पात  संयंत्र  की  वाधिक  क्षमता  30  लाख  टन  अपरिष्कृत  इस्पात
 1991  की  तीसरी  तिमाही  के  मूल्यों  पर  परियोजना  की  कूल  अनुमानित  लागत  8349  करोड़

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  स्रोतों  स ेविशाखापत्तनम  इस्पात  संयंत्र  को
 उपलब्ध  कराया  गया  धन  निम्नानुसार  है  :--

 बर्ण  राशि

 1989-90  1057.30

 1990-91  1111.31

 1991-92  863.69

 तमिलनाइ  में  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रोलिक  एक्सचंजों  में  लदलना

 6317.  थो  के०  थो०  तंन्काबालू  :  क्या  संचार  भश्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  विशेषकर  तमिलनाडु  में  ओर  इलेक्ट्रोनिक  एक्सचेंज
 स्थापित  करने  का

 (a)  यदि  तो  तमिलनाडु  में  इस  समय  इलैक्ट्रोलिक  और  मंनुअल  एक्सचेंजों  को  कुल
 संक्ष्यां  कितनी  और

 मेनुअल  एक्सचेंजों  को  इलैक्ट्रोनिक  एक्सचेंजों  में  कब  तक  बदले  जाने  की  संभावना

 संचार  भन््जालय  में  sq  जस्ती  पौ०  थो०  रंवव्या  :  जी  हां  ।

 तमिलनाडु  में  1-3-1992  को  346  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  तथा  929
 इस्लेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  थे  ।

 ह

 सामान्यतया  किसी  एक्सचेंज  को  कार्यकाल  समाप्त  होने  के  बाद  बदला  जाता  है|
 इसके  दूरसंचार  विभाग  के  आठवीं  बोजया  प्रस्तावों  में  1994  तक  सभी  मेगुबल

 830
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 #  एफक््सचेंजों  को  बदलने  तथा  छोटे  आकार  के  इलेक्ट्रो-मैेकेनिकल  एक्सचेंजों  ए०  एक्स*»-]ता
 तथा  लाइन  फाइंटर  टाइप  एम०  ए०  को  आठवीं  योजना  के  अंत  तक  बदलने  का  प्रस्ताव

 अतः  इसके  पश्चात्  इल॑क्ट्रानिक  एक्सचेंजों  को  उत्तरोत्तर  रूप  से  बदला  जाएगा  ।
 ह

 तमिलनाडु  में  डाक  ओर  तारधर

 6318.  श्री  के०  थो०  हतंन्कायालू  :

 भी  आर०  धनुथकोडी  आदित्वन  :

 क्या  संचार  भन््त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  और  तारघर  स्थापित  करते  के  लिए  कोई  मानदंड  मिर्घारित  किए  गए

 यदि  तो  तत्संबंधी  अलग-अलग  अ्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  बतंमान  मानदंडों  के  अंतर्यत  बर्द  1992  में  तमिलनाडु  में  रूछ  ओर
 डाकथर  तथा  तारघर  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  इस  प्रयोजनाथं अने  गए  विशेष  रूप  से  आदिवासो  क्षेत्रों  के

 स्थानों  के  नामों  सहित  तत्संबंधी  ध्योरा  क्या  ओर

 ($)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  !

 संजार  सस्तालय  में  उप  मस्ती  पो०  थो०  रंभम्पा  :  जी  हां  ।

 डाकथर  खोलने  के  मानदंड  संलग्न  में  दिए  गए  तारचर  खोलने  के
 मानदंड  संलरन  में  दिए  गए  है|

 जी  हां  ।

 वित्तीय  ब्द  के  दौरान  ओचित्य  पाए  जाने  पर  छोले  जाने  बाले  डाकथरों  के
 विव  देना  अभी  संभव  नहीं  है  क्योंकि  इस  संबंध  में  वाधिक  योजना  1991-93  के  लक्ष्यों  को
 अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 वर्ष  1992  के  दौरान  वृधाचलम  ओर  अत्तुर  स्थित  तीन  संधुक्त  डाक  तार
 चघरों  का  स्वतंत्र  तार  धरों  के  रूप  में  दर्जा  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 15  स्थानों  से  फोनोकॉम  आधार  पर  तार  सुविधा  प्रदान  करने  का  भी  प्रस्ताव  उनके
 नाम  संलग्न  में  दिए  गए  हैं  ।

 ()  उपर्युक्त  में  दिए  यए  उत्तर  को  महेगजर  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बामीण  क्षेत्रों
 में  नए

 डाकधर  खोलने  के  लिए  1-4-1991  से  प्रभावी  निर्धारित
 मानदंड  ।.  .,

 शास्था  डाकभर  खोलने  के  लिए  1-4-1991  से  लागू  हुए  निम्नलिखित  मानदंड  अपनाए
 गए
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 (i)  अनसंस्या

 (a)  प्रामौण  क्ष  भौं  में  :

 गांवों  के  एक  श्रुप  की  जनसंसया  3000  गांव  में  डाकधर  खोलने  का
 प्रस्ताव  हो  उसकी  यनसंक्ष्या

 ॥

 रेणिस्तानो  ओर  दुर्भभ  इलाकों  में  :

 किसी  एक  गांव  की  आबादी  500  यो  मांवों  के  किसी  एक  प्रुप  को  जनसंडया
 1000.

 सामास्य  क्षत्रों  में  :

 मौजूदा  कजदीकी  ढाकथर  से  स्यूनतम  दूरी  3  कि८  मो०  होमो  ।

 (a)  रेगिस्तानों  और  हुर्गभ  क्ष॑भ्रों

 पहाड़ी  क्षत्रों  को  छोड़कर  दूरी  की  सीमा  वही  जिसका  ऊपर  उल्लेख
 किया  गया  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  विशेष  परिस्थितियों  के  कारण  जिन  भागेलों
 में  दूरी  की  शर्त  में  छूट  देने  का  ओचित्य  उन  मामलों  में  निदेशालय  द्वारा

 छूट  दी  जा  सकती  प्रस्ताव  भेजते  समय  विशेष  परिस्थितियों  का  स्पष्ट
 उस्लेख  किया  जाता  चाहिए  |

 (४1)  अनुसाित  आज  :

 सामास्य  क्षत्रों  में  :

 स्वूनतम  अनुमानित  जाय  लागत  का  33-1/3  प्रतिशत  होगी  ।

 रेमिस्तानी  भौर  दुर्गन  शभ्रों  में  :

 न्यूशतन  अनुमानित  आय  लागते  का  15  प्रतिशत  होगी  ।

 वजिभाभाय  उप-हतकथर

 1987  से  प्लान  स्कीम  के  अस्तर्गत  विभागीय  उप-डाकधर  भी  मंजूर  किए  जाते  हैं
 बशतें कि  थे  मिम्मलिखित  शर्तें  पूरी  करते  हों  :--

 (i)  इस  स्कीम  के  अंतर्गत  परियोजना  नए  बौश्षीबिक  क्ष त्रों/नंगर  क्षेत्रों  की
 सीमाओं  रर  बसी  बस्तियों/शहरी  चनो  बस्तियों  तथा  राज्य  और  केन्द्रीय  सरकारों  के  विभागों  और

 एजेंसियों  के  योजना  काय  कलापों  के  अनुसरण  में  गए  क्षेत्रों  में  बढ्ली  ऐसी  ही  अन्य  कस्तियों  में

 गीय  उप-डाकधर  खोलना  शामिल  दूसरे  शब्दों  में  पोस्टल  सेक्टर  प्लान  को  अवधारणा  को  उस

 हद
 तक

 बढ़ाया  जाना  जिससे  समूची  राष्ट्रीय  योजना  के  लिए  अपेक्षित  डाक  सुविधाएं  प्रदान  की
 जा  सकें  ।

 (0)  प्रस्तावित  उप-डाकचर  का  न्यूनतम  अनुमानित  कार्यभार  5  घंटे  प्रतिदिन  होना
 चाहिए  ।

 (70)  हालांकि  विभागीय  उप-डाकथर  से  यह  अपेक्षा  होती  है  कि  वे  वित्तीय  दृष्टि  से

 223
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 लिर्भर  लेकिस  ध्रामीणम  इलाकों  में  प्रतिययं  2400/-4०  तक  के  चाट  की  अशुभति  दी  जाती  है

 (पहाड़ी/पिछड़े/जनजातीय  क्षेत्रों  में  4800/-९०)

 तारचर  खोलने  के  मानदंड  निभ्तामुसार  हैं  :--

 ()  शुरू  में  संयुक्त  डाक  व  तारधर  कहे  जाने  वाले  डाकथर  में  तार  सुविधा  प्रदान  की
 जाती  है  विश्वसनीय  तार  सेवाओं  कौ  व्यापक  रूप  से  सुलभ  कराने  के  उद्देश्य  से

 इस  खुबिधा  का  लंबी  दूरी  के  पब्लिक  टेलीफोन  आपरेटरों  के  माध्यम  से  कीैयाइज
 आधार  पश  भी  विस्तार  फिया जा  रहा  है|

 (ii)  सधी  जिला  मुख्यालयों  और  उन  स्थानों  पर  जहां  प्रतिदिन  500  या  उससे  अधिक
 तार  भेजे  जाते  स्वतस्त्र  तारघर  खोले  जाते  यदि  किसो  स्थान  पर  एक  से
 अधिक  तारधर  तथ  कार्यभार  की  दृष्टि  से  उनमें  से  सबसे  महत्वपूर्ण  तारघर  का
 दर्जा  बढ़ा  कर  उसे  केस्लीय  तारघर  बना  विया  यात्ता  है  ।

 पश्चाबाडी

 मणजपति

 ढोककुत्रोतानहल््ली

 सीरंमपट्टी  )

 बोम्भाहल्ली

 तोप्पुप्पलायम

 अडड़ोरली

 हिलग्रोव

 बनलीअर

 .  नरसिगानल्सुर

 .  करूनमाड़  )

 12.  करूप्पातपालयम

 13.  कबदन  पट्टी

 14.  सिरुगुडी

 15.  कराडिकाड़ा

 9

 3

 9

 ७

 7

 ४

 ७

 ८

 कमा

 ही

 ब्न्गड

 जिहार  में  सहकारी  क्षोत्र  क ेलाख  अरशृस्करण  उच्चोणों  को  बन्द  करना

 6319.  जी  भोगेंद्र  शा  :  क्या  लाख  प्रसंस्करण  उ्योण  भन््ती  9  1992  के  अतारांफित
 प्रइन  संख्या  1915  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 823



 लिखित  उत्तर  6  1992

 क्या  बिहार  में  दरभंगा  ओर  भोइनों  में  सहकारो  क्षेत्र  में  स्थापित  खाल

 प्रसंस्क रण  उद्योगों  को  कुछ  वर्षों  तक  चलाने  के  बाद  बंद  दिया  गया

 ये  श्लाद्य  प्रसंस्क रण  उद्योग  कब  से  बन्द  पड़े  और

 इन  उद्योगों  को  पुनः  चालू  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  भर  केम्द्रीय  सहकारी
 संस्थानों  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 साध  प्रतत्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  गिरिधर  :  से

 राष्ट्रीय  सहका री  विकास  निगम  ने  वर्ष  1966  67  में  मधुबनी  ओर  दरभंगा  और  ओइनो  जिलों  में

 सहकारी  सेक्टर  में  3  खाद्य  प्रसंधकरण  यूनिटों  की  स्थापना  के  लिए  स्वीकृति  दी  थी और  1969  के
 अन्त  तक  काये  पूरा  हो  गया  था|  ठेकेदारों  और  संबंधित  समितियों  के  बीच  विवाद  के  कारण  बूनिट
 वाजिण्यिक  उत्पादन  नहीं  कर  सके  ।  जब  तक  1975  में  विवाद  हल  करने  के  लिए  विवाचन  पूरा
 किया  गया  समिति  ने  इसमें  अपनों  रुचि  खो  दी  ओर  यूनिट  बंद  पड़े  रहे  |  इसके  राज्य
 सरकार  की  सिफारिशों  पर  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  ने  वर्ष  1976  में  दरभंगा  यूनिट  के

 लिए  4.00  लाख  वर्ष  1982  में  श्ोइनों  यूनिट  के  लिए  4.20  लाख  रुपये  ओर  मधुबनी
 यूनिट  के  लिए  4.12  लाख  रुपये  की  सहायता  स्वीकृति  की  ।  चूंकि  राज्य  सरकार  ओर  समितियों
 हारा  आबे  कारंवाई  नहीं  की  स्वीकृतियां  रह  कर  दी  गयीं  ।

 ]

 केमीय  जल  आयोग  के  सकिल  कार्यालय  खोलना

 6320.  भरी  जायनल  अवेदिन  :  कया  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्यों  की  उन  राजधानियों  के  नाम  कया  जहां  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  सकिल
 कार्यालय  खोले  गए  हैं/खोले

 क्या  सरकार  का  विचार  कलकत्ता  में  भी  ऐसा  कोई  कार्यालय  खोलने  का  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जल  संलाधन  संत्रो  जिज्ञाजरुण  केशीय  जस  आयोग  के  मंडल  कार्यालय
 इस  समय  भनिस्मलिखित  राजधानियों  में  स्थित  हैं  :

 (i)  बंगलोर

 (7)  हैदराबाद

 (ia)  भुवनेश्वर

 (iv)  शिलांग

 (  )  गुवाहाटी

 एक  मण्डल  कार्यालय  जम्मू  में  भो  स्थित  है  और  मण्डल  कार्यालय  लोलना  केम्नरीय  जल

 इंजीनियरी  सेवा  के  संब्य  पुगरीक्षा  प्रस्तावों  से  सम्बद्ध  जिस  पर  कारंगाई  को  जा

 रही  है  धवन  पुनरीक्षा  प्रस्तावों  में  पटना  ओर  बंबटोक  के  मंडल

 कार्यालयों  को  परिकल्पना  है  ।

 284



 17  1914  सिखित  उत्तर
 ee  ्लन्न

 नहीं  ।

 मण्डल  कार्यालय  की  स्थापना  का  निर्णय  कुल  सिलाकर  निम्नलिखित  बातों  के  आधार
 पर  किया  जाएगा  :--

 ()  बार  महानगरों  :  मद्रास  ओर  दिल्ली  में  नए  का्यलिय  न  खोलने  की
 सामान्य  नीति  ।

 (४)  नदियों  के  बेसिन-वार  प्रबन्ध  की

 (iii)  तकनीकी-आधदिक  निर्वाधन  के  लिए  प्रवोधम/मूल्यांकन  की  जाने  वाली  परियोजमाओं
 की  संरुपा  के  रूप  में  स्थानीय  कार्य-भार  ।

 ]

 कलकता-ग॒वाहाटो-दोमापुर  क्ष  त्र  में  विमान  सेवा

 6321.  भी  बिलास  सुरतोसबार  :  क्या  नागर  बिसानन  ओर  पं्ंटन  संत्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता-गुवाहाटी-दीमापुर  क्षेत्र  में  देनिक  विमान  सेवा  उपलब्ध  नहीं  भौर

 वदि  तो  दपके  क्या  कारण  हैं  और  हस  सम्बन्ध  में  कया  उपचारात्मक

 उपाय  करने  का  प्रस्ताव

 सागर  जिभानन  ओर  परयंटन  सस्ती  माधव  राव  :  और

 भुवाहाटी-दीमापुर  सेक्टर  पर  कोई  देनिक  सेवा  नहीं  इंडियन  एयरलाइंस

 इम्फाल-दीमापुर-कलकता  मार्ग  पर  सप्ताह  में  चार  सेवाओं  को  और

 दौमापुर  और  वापसी  मार्गों  पर  सप्ताह  में  दो  सेवाओं  का  परिचालन  करती  दीमापुर  के  लिए
 जर  वहां  से  उपलब्ध  कराई  जाने  वाली  क्षमता  को  पर्याप्त  समझा  जाता  है  ।

 सध्य  प्रदेश  में  साथजनिक  मलकूप  लगाना

 6322.  भी  राजकृण्ण  कुसमारिया  :

 भी  आनन्य  अहिरबार  :

 क्या  अल  संसाधन  भन्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  विश्व  बैंक  की  सहायता  से  सावंजनिक  नलकू्प  लगाने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 बत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के  दोरान  उक्त  प्रयोजन  के  लिए  प्राप्त  हुई  विश्व  बैंक  की

 सहायता  का  ्योरा  क्या

 उक्त  अवधि  के  दोरान  इस  सहायता  से  कहां-कहां  कितने  नलकूप  लगाए  और

 बर्ष  1992-93  के  दौरान  राज्य  में  विश्व  बेंक  की  सहायता  से  कितने  नलकूप  लगाने

 का  ब्रश्ताव  है  ?

 जल  संसाधन  लन्त्री  विज्ञाचरण  :  नहीं  ।
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 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
 पा

 और  वर्ष  1989-90  में  मध्य  प्रदेश  के  भिण्ड  जिले  में  34  सावंजजिक  नलकूप
 लगाए  गए  नलकूप  लगाने  पर  वर्ष  1989-90  के  दोरान  व्यय  की  गई  राशि  की  प्रतिपूद्ति
 झौते  की  शर्तों  के  अनुसार  विश्व  बैंक  से  की  जानी  थी  ।  वर्ष  1990-91  और  1991-92  के  दोरान
 इस  पर  कोई  व्यय  नहीं  किया  गया  ।

 वर्ष  1992-93  के  दोरान  मध्य  प्रदेश  में  बिश्व  बेंक  की  सहायता  से  कोई  नया  नलकूप
 लगाए  जाने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 देश  में  टेलोफोन  केबलों  को  चोरी

 6323.  झी  मोहन  राबले

 श्री  राभ  टहुल  चौधरों  :

 क्या  संखार  भम्त्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  के  विभिन्न  हिस्सों  में  पिछले  तोन  वर्षों
 के दोरान  वर्षवार  ओर  राज्यवार  भूमिगत

 टेलीफोन  केबलों  सहित  कुल  कितने  मूल्य  को  टेलीफोन  केचलों  की  चोरी
 ह

 यंदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  मामले  की  जांच  करवाई  जा  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  और

 सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाए  हैं  ओर  भविष्य  में  ऐसी  घटनाओं  को
 के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 संचार  मन्भालय  के  उप-सन्त्रो  पो०  बो०
 रंगम्मा

 :  से  (©)  जह्लकॉरी
 एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 (5)  निम्नलिखित  उपाय  किए  गए  हैं  :--

 (i)  महत्वपूर्ण  केबिल  रूटों  की  पेट्रोलिंग  ।

 (ii)  मेनहोल  कवरों  में  दोहरे  ताले  लगाना  ।

 (iii)  ओपेस  कलबड्डस  में  केविलों  को  कंकरोट  में  खिकाना  ।

 (४)  पुलिस  प्राधिकारियों  क ेसाथ  निकट  समन्वय  रखना  ।

 सिलाई  इस्पात  संयंत्र  हारा  कार्यम  और  प्रेकोइट  के  लिए

 लिवथिवाएं

 6324.  श्री  जगतबोर  सिह  द्रोण  :  क्या  इस्पात  भन्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  ने  अपने  विस्फोट  भट्टी  के  लिए  कार्बन  और  ब्रेफाइट

 रिफ्रेक्ट्रीड  की  सप्लाई  के  1991  में  किविदा  आरी  को

 यदि  तो  बोलोकर्ताओं  द्वारा  उद्धु)त  मूल्यों  सहित  प्राप्त  निविदाओं  का  व्वीरों  क्यो
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 जिस  बोलीकर्ता  की  निधिदा  स्वीकार  की  उसका  ब्योरा  क्या  है

 इस  मामले  में  निविदा  जारी  करने  से  पूर्व  क्रयादेय  देने  के  लिए  किम  मानदष्डों  का

 पाखन  किया  और

 यदि  तो  एक  विशिष्ट  कम्पनी  की  निविदा  स्वीकार  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोध  मोहन  देव  :  जी  हां  ।

 और  पूछताछ  पर  प्राप्त  निम्नलिखित  पेशकशों  का  ब्यौरा  निम्नानुसार  है  :--

 1.  मेससें  निशो  हवाई  जापान  -  मुल्य  बोली  खोली  गई

 2.  मेससं  ओकुरा  एण्ड  जापान  बोली  नहीं  खोली  गई

 3.  मेससे  जमंनी  बोली  खोली  बई

 4.  मेससे  दिदायर  जमंनी  बोली  वहीं  छोली  गई

 5.  बेससें  सवाय  फांस  बोली  गहों  खोग्ी  गई

 6.  मेससं  एलवर  पोलेंड  बोली  नहीं  शोली  गई

 मेसर्स  निशोइबाई  जापान  क्या  भेखसे  जमंनी  के  मूल्य  का  ब्योरा

 निम्नानुसार  है  :--

 निशो  हवाई  का  प्रस्ताव  बिगरी  का  प्रस्ताव
 3  4

 |  ०)

 अाकातित  4.56  3.89  4.13

 _  स्वदेशी  0.98  1.74  1.20

 कुस  5.54  5.63  5.33

 मेससे  निशो  हवाई  का  कोटेशन  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  क्योंकि  यह  मेसस्॑  स्तिगरी  की

 तुलना  भें  तकनीकी  रूप  से  श्रेष्ठ  था  और  इस  प्रकार  अधिक  किफायती  अभ्य  पार्टियों  की
 कशों  को  रह  कर  दिया  गया  क्योंकि  वे  तकनीकी  रूप  से  उपयुक्त  नहीं  थे  ।

 और  (&)  हां  ।  मिथिदाकर्ता  को  उपयुक्त  रिफ्रैकि्ट्रियों  की  विनिर्माण  एवं
 सप्लाई  के  लिए  अपने  कोटेशन  प्रस्तुत  करते  जो  फर्नेस  शेल  को  उसके  प्रयालन  प्राचलों

 हथ॑  शीतल  प्रणाली  तथा  उत्पादन  डाटा  आदि  पर  आधारित  हो  ।  पेशकशों  का  मूल्यांकन  उपर्युक्त
 प्राचल्धों  के बाधार  पर  किया  गया

 आकाशवाणों  और  द्रदर्शन  पर  राजनेतिक  दलों  को  विया  धया  समय

 6325.  भी  संयद  शाहबुद्दोत  :  क्या  सूचमा  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 1991  के  दोरान  आकाशवाणी  ओर  दूरदर्शन  के  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  में
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 सूचना  और  प्रसारण  मन्त्री  तथा  मान्यता  प्राप्त  राजनैतिक  दलों  के  नेताओं  को  दिए  गये  समय  का

 ब्यौरा  कया

 1991  के  दोरान  आकाशवाणी  ओर  दूरदशंन  के  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  में  नई  दिल्ली  में

 आयोजित  सरकारी  और  गर-सरकारी  घटनाओं  को  अलग-अलग  दिए  गए  समय  का  ब्यौरा

 क्या  भर

 1991  के  दोरान  आकाशवाणी  और  दूरदर्शन  द्वारा  नई  दिल्ली  और  अन्य  स्थानों  पर

 मान्यताप्राप्त  राष्ट्रीय  राजन॑तिक  दलों  द्वारा  राष्ट्रीय  स्तर  पर  आयोजित  घटनाओं  के  प्रसारण  का

 ब्योरा  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रालय  में  उप  मंत्री  गिरिल्रा  :  से  यह

 सूचना  समेकित  रूप  में  नहीं  रखी  जाती  ।

 आकाशवाणी  तथा  दूरदशेन  द्वारा  सरकारी/गैर-सरकारी  समारोहों  को  तथा  राजनीतिक
 दलों  के  आयोजनों  को  अपने  समाचार  बुलेटिनों  में  विशुद्ध  रूप  से उनकी  समाचारिकता  के  आधार
 पर  कवर  किया  जाता  है  ।

 द्रव्शेन  हारा  किया  गया  व्यय

 6326.  डा०  लक्ष्मी  गारायण  पांडेय  :

 डा०  ए०  के०  पढेल  :

 क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूरदर्शन  ने  वर्ष  198  5-90  के  दोरान  बाहर  के  निर्माताओं  द्वारा  निभित  कार्यक्रमों
 पर  लगभग  55  करोड़  रुपये  का  व्यय  किया

 यदि  तो  इस  वर्षों  के  दौरान  कितने  प्रस्ताव  प्राप्त  किए  कितने  ठेके  दिए  मए
 ओर  कितने  कार्यक्रम  तैयार  किए

 कौन-कौन  से  निर्माताओं  को  अग्रिम  राशि  दो  गई  थी  और  कितनी  और  उन्होंने  कितने
 कार्यक्रम  तैयार  किए  और  कितने  अभी  तैयार  किए  जाने  बाकी

 ऐसे  मामलों  में  क्या  कारंबाई  को  गई  है  या  की  और

 (8)  इससे  संबंधित  नीतियों  का  थ्योरा  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  सन्त्रालय  में  उप  सस्तरो  गिरिखा  :  से

 सूचना  एकज्र  की  जा  रही  है  और  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 गंस

 6327.  प्रो  राम  कापसे  :  क्या  विद्युत  ओर  गेर-परम्परामत  ऊर्जा  ख्ोत  मन््ही  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :



 17  1914  लिखिश  उतर

 क्या  गंस  7  1991  से  खराब  पड़ा

 क्या  इस  संबंध  में  कोई  जांच  की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  ओर  इस  टरबाइन  को  पुनः  शुरू  करने  के
 लिए  क्या  उपाय  किए  गए  और

 है  7 4]

 इस  गेस  के  कार्य  न  करने  के  कारण  कूल  कितनी  हानि  हुई  है  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  खोत  मस्थालय  के  राज्य  सस्ती  कल्पमाय  :
 से  वायु  छनित्र  के  फेल  हो  जाने  के  कारण  तेल  ओर  प्राकृतिक  मैस  आयोग

 से  संबंधित  केप्टिव  गैस  टर्बाइन  ने  कार्य  करना  बंद  कर  दिया  ओ०  एन०  जी०  सी०  के  उत्पादन
 में  किसी  प्रकार  का  घाटा  नहीं  हुआ  है  क्योंकि  अपेक्षित  महाराष्ट्र  राज्य  बिजलो  बोड्ड  विश्युत
 ब्रिड  से  प्राप्त  की  गई  है  ।

 बाक्साइट  के  भंडारों  को  सवाई

 6328.  भी  थो०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  लान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  गत  तोन  वर्षों  के  दौरान  केरल  में  बाकसाइट  के  भंडारों  की

 खुदाई  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  और

 यदि  तो  राज्य  में  उन  स्थानों  का  ब्योरा  क्या  जहां  बाक्साइट  के  भंडार  हैं  तथा

 यहां  अनुमानतः  कूल  कितने  भंडार  हैं  ?

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  :  और  गत  बर्ष  के  दोरान

 केन्द्र  सरकार  ने  केरल  में  बाव्साइड  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  विभिम्न  केन्द्रीय

 ओर  राज्य  सरकारी  एजेंसियों  द्वारा  पहले  किए  गए  सर्वेक्षण  के  कसारमोड और  कम्नामूर
 जिलों  में  40-59  प्रतिशत  एल्यूमिना  और  1-9  प्रतिशत  सिलिका  वाले  बाकसाइट  के  कूल  10.661

 मिलियन  टन  भंडारों  का  अनुमान  लगाया  गया  ।

 कसा  रगोड  जिले  में  निक्षेप-वार  अलग-अलग  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  में  0.44

 मिखियन  कुम्बला  में  1.83  मिलियन  टन  और  नारायशमंगलम  तालुक  में  0.70  मिलियन  टन

 तथा  कन्नानूर  जिले  में  कनहूंगड  में  071  मिलियन  नीलेश्वर  में  6.1  मिलियन  टन  और

 वालीप  रम्बा  प्रखंड  में  1.52  मिलियन  टन  |

 पेप्सी  कोला  द्वारा  व्यक्तियों  को  रोजवार  विया  जाता

 6329.  भो  महेसः  कुसार  सिह  ठाकर  :  क्या  खास  प्रसंस्करण  उश्लोग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  *

 क्या  पेप्सी  कोला  ने  भारत  में  50  हजार  व्यक्तियों  को  रोजगार  प्रदान  करने  का

 आश्वासन  विया

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 829



 नागालैंड  में  शष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992
 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उदधोषणा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 पेप्सी  कोला  में  अब  तक  कितने  व्यक्तियों  को  नौकरियां  दी  गई  हैं  ?

 सांद  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  गिरिघर  :  से

 मेसस  पेप्सी-को  अमरीका  ओर  वोल्टाज  के  साथ  संयुक्त  उद्यम  स्थापित  करने  के  मेंस  पंजाब

 एग्रो  इंडस्ट्रीज  का  रपोरेशन  के  मूल  प्रस्ताव  में  खाश  पदार्थों  और  पेय  बानारों  के  विस्तार  के  माध्यम

 से  पहले  पांच  वर्षों  में  2000  से  अधिक  प्रत्यक्ष  और  अप्रत्यक्ष  रोजगार  प्रदान  करने  की  बात  कही
 गई  थी  ।  परन्तु  पंजाब  सरकार  ने  सूचित  किया  था  कि  इससे  50,000  रोजगार  के  अवसर  उत्पन्न

 होने  की  संभावना  है  जिसमें  कृषि  सेक्टर  के  15,000  रोजगार  भी  शामिल  हैं  |  ऐसी  सूचना  मिली

 कि  इस  परियोजना  से  25,000  से  अधिक  प्रत्यक्ष  और  अप्रत्यक्ष  रोजगार  उपलब्ध  हुए  हैं  ओर  इसके
 अलावा  कृषि  स्तर  पर  मौसमी  रोजगार  भी  उत्पन्न  हुए  रोजगार  के  और  अधिक  अवसर

 परियोजना  की  प्रगति  पर  निर्भर  करेंगे  ।

 नागालेंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा
 जारो  उद्धोषणा  का  निरसन  किए  जाने  के  बारे  में

 12.10  अ०  १०७०

 भी  जार  फर्नाप्डीज  :  अध्यक्ष  नियम  184  के  अन्तगंत  एक  नोटिश  दिया

 है  ।  यह  नोटिस  3  अप्रैल  को  यहां  नागालैंड  के  संबंध  में  जो बहस  चली  उसके  संदर्भ  में

 हमारा  नोटिस  आपसे  प्रार्थना  कर  रहा  है  :

 ]

 यह  सभा  यह  सिफारिश  करती  है  कि  नागालैंड  राज्य  के  संबंध  में  संविधान  के

 अनुच्छेद  356  (1)  के  अन्तर्गंत  राष्ट्रपति  द्वारा  2  1992  को  प्रद्यापित  जो
 3  1992  को  सभा  पटल  पर  रखी  गई  संविधान  के  अनुच्छेद  352  (2)  के  अनुसरण  में
 निरस्त  की  जाये  ।

 अध्यक्ष  अब  मेरी  जो  प्रार्थना  वह  यह  है  कि  इस  प्रस्ताव  में  हम  केवल  इतना  ही
 कहना  चाहते  हैं  कि  यह  सदन  यह  सिफारिश  करता  है  ।  मैं  जानता  हूं  कि  जब  356  का  प्रोक््लेमेशन

 सदम  में  आता  है  तो  उसको  स्वीकृत  करने  के  लिए  एक  प्रस्ताथ  सरकार  की  तश्क  से  यहां  रखा

 जाता  है|  मैं  यह  भी  जानता  हुँ  कि आज  तक  सदन  कौ  यह  परम्परा  रही  है  कि  उसके  ब्रिपरीत
 किसी  प्रह्लाव  को  आप  स्वीकार  नहीं  करते  यदि  वह  नियमों  के  अस्तम्रंत  नहीं  आता  है  लेकित
 उसके  विपरीत  कोई  प्रस्ताव  नहीं  ला  रहे  चूंकि  सरकार  का  प्रस्ताव  आया  ही  नहीं

 अध्यक्ष  सहोदय  :  अभी  मेरे  पास  आ  गया



 17  1914  मायासंड  में  राष्ट्रपति  शासम  लागू  किए  जाने  के  संबंध

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उदघोंचथणा  का  निरतन  किए
 जाने  के  बारे  में

 अर
 शी  जाँज  फर्नानडोज  :  अध्यक्ष  अब  जब  जिस  वक्त  वह  आपके  पास  आ  जायेगा  खो  छबारे

 सदन  में  आने  तक  आपके  पास  जरूर  आया  होगा  लेकिन  सदन  में  आने  तक  यह  सदन  की  तरफ  से

 एक  विशेष  प्रस्ताव  होना  कि  जहां  तक  विशेष  परिस्थिति  का  निर्माण  हुआ  उस  परिस्थिति  को

 महेनजर  रखते  हुए  कि  हम  सदन  की  राय  के  तौर  पर  राष्ट्रपति  के  सामने  एक  सिफारिश  को

 रखना  ।  हम  उस  प्रस्ताव  पर  नहीं  लेकिन  वह  प्रोक्लेमेशन  हमारे  सामने  उसको  इसे  शलरन
 में  रखने  का  काम  हो  चुका  वह  विशेष  परिस्थिति  में  वह  रखा  गया  है  और  उसके  जवाब  में  अगर
 सदन  अपनी  रॉय  जैसे  व्यक्तिगत  तौर  पर  हम  लोग  उठाकर  अपनी  राय  को  यहां  पर  रखते

 बही  राय  सामूहिक  तौर  पर  अगर  यह  सदन  व्यक्त  करने  का  काम  करता  हो  तो  मुझे  नम्नता  से
 आपसे  यह  कहंना  है  कि  उसमें  अपने  किसी  नियम  का  या  संविधान  कीं  किसौ  धारा  का  विरोध  नहीं
 होता  है  ।  अध्यक्ष  मैंने  कहा  कि  एक  विशेष  परिस्थिति  में  यह  बात  मैं  आपके  सामने  रख

 रहा  हैं  ।  सदन  में  उस  दिन  यहां  पर  चर्चा  हो  गयी  और  कहीं  तथ्य  रखने  का  काम  भी  यहां  हो
 गया  ।  यहां  पर  यह  भी  बताया  गया  कि  गवनेर  के  पत्र  के  रिपोर्ट  के  चलते  जिसंको  राष्ट्रपति
 को  उन्होंने  भेजा  था  तो  सरकार  के  सामने  दूसरा  कोई  उपाय  था  हो  नहीं  ।  यहाँ  तक  कि  यह
 मन्त्री  का  निवेदन  भी  यहाँ  रहा  कि  हम  यह  काम  नहीं  किये  होते  तो  आप  लोग  मुझ  पर  आरोप
 लगाकर  आते  कि  जब  उस  सूबे  में  इस  प्रकार  संविधदुत  का  सारा  कुछ  खत्म  हो  चुका  था  और  आपने

 राष्ट्रपति  शासन  को  वहां  लादने  का  काम  क्यों  नहीं  यह  आप  हमसे  सवाल  पूछते  ।

 अध्यक्ष  मुझे  अफसोस  है  कि  यवर्भर  को  रिपोर्ट  अभी  तक  सबभे  के  सामने  महीं  आयी

 है  ।  उस  दिन  संसदीय  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  सरकार  रखने  के  लिए  तैथार  जायद  आपके
 आदेश  की  इंतजारी  में  हो  ।  मुझे  नहीं  मालूम  उनको  आपके  आदेश  की  क्या  जअहूरत  जबकि
 सदन  में  उस  रिपोर्ट  को  उस  दिन  रैफर  करने  का  नहीं  बल्कि  क्वेट  करने  का  काम  हो  चुका  मैं

 मंत्री  जी  के बयान  की  ओर  आपका  ध्यान  आकधित  करना  चाहता  हूं  ।  यह  उस  दिन  की

 जो  अनकरेक्टेड  माट  फार  पब्लिकेशन  है  ओर  पेज  नं०  16791  पर  श्री  एम७०  जैकव  का

 निदेदन

 राज्यपाल  कौ  रिपोर्ट  में  पहली  बात यह  कही  राज्य  विधान  सभा  को  भंव  करने  के

 लिए  बाध्य  क्योंकि  सदस्यों  में  कोई  स्थिरता  नहीं  है  ।”

 अब  अध्यक्ष  इस  वाक्य  को  याद

 में  कोई  स्थिरता  गहींਂ

 ब्लागे  जाकर  दोबारा  वह  मबनेर  को  रिपीर्ट  को  क्योट  करते  हैं  उसी  पन्ने

 ry)



 नाथा्खंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्धघोषणा  का  निरसन  किए

 थाने  के  बारे  में

 ]

 पुनः  उन्होंने  मन्त्रियों  तथा  विधायकों  के  द्वारा  उद्देश्यपूर्ण  हंग  से  प्रशासन  को

 चलाया  गहीं  जा  सकता  जो  कि  इस  बात  के  लिए  जोर  दे  रहे  हैं

 तथ  भी  बात  वहीं  पर  रुक  गई  चूंकि  विरोधी  दल  के  नेता  आडवाणी  जी  ने  एक  प्वाइंट  ऑफ
 आर्डर  को  छेड़ा  और  वह  बात  वहीं  पर  खत्म  हो  लेकिन  दो  जगहों  पर  गृह  मन्त्री  ने  गवनंर  की
 रिपोर्ट  को  सदन  में  बाकायदा  क््योट  करने  का  काम  किया  है  ।  लेकिन  एक  माहोल  उस  दिन  ऐसा
 बनाया  गया  कि  नागालेडे  में  संविधान  ही  टूट  पड़ा  अब  कोई  भी  काम  वहां  पर  होना  संभव  नहीं

 जबकि  गवनंर  की  रिपोर्ट  के  पहले  वाक्य  को  उन्होंने  स्वयं  क्योट  किया  और  इस  प्रोसोडिग  को
 मैंने  स्वयं  पढ़कर

 में  कोई  स्थिरता  नहींਂ

 अब  अगर  विधान  सभा  के  सदस्यों  में  स्टेबिलिटी  नहीं  जब  राज्य  में  संविधान  टूट
 पड़ा  यह  कहना  अध्यक्ष  जी  मुझे  नहीं  मालूम  कि  संविधान  को  किस  धारा  के  अन्तगंत  इस  प्रकार
 के  निष्कर्ष  पर  भृह  मन्त्री  पहुंचे  ।

 थी  इनाजीत  गप्स  :  यहां  स्टबिलिटी  है  ?

 .  थी  जार्ज  फर्माग्डील  :  यहां  पड़ोस  के  राज्यों  में  हो  देख  लीजिए  ।  पालियामेंट  की  बात  अपनी

 जगह  पर  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  अगर  आज  पूर्वांचल  को  आप  देखें  तो  मृह  मन्त्री  जी

 वहां  स्वयं  बैठे  हुए  हैं  |  मुझे  बताया  कि  मेघालय  में  जो  स्थिति  बनी  जहां  स्पीकर  अपने  हाथ  में  ऐसे
 अधिकार  छीनकर  बेठा  है  जिसको  लेकर  सारे  सदन  में  हंगामा  सुप्रीम  कोर्ट  तक  मामला  चला
 गया  और  सुप्रीम  कोर्ट  के  आदेश  का  पालन  करने  से  स्पीकर  ने  इंकार  किया  ऐसी  बातें  कही  मईं
 और  अस्त  में  उस  दिन  आपको  शांति  मिल  जिस  दिन  विपक्ष  के  5  लोगों  की  घसीटकर

 बहां  काँग्रेस  क ेशासन  को  आपने  जिस  तरह  से  बेठाने  का  काम  उस  दिन  आपको  शांति
 सिली  ।  मलिपुर  में  भी  वही  सिलसिला  वहां  कौन-सी  स्टेबिलिटी  है  ?  वहां  क्यों  अभी  तक  आप

 इंतजार  में  हैं  ओर  गवनेर  को  बोलते  औरों  को  भेजते  हैं  और  हर  प्रकार  की  हरकतें  आपने

 मणिपुर  में  कराई  हैं  और  अध्यक्ष  उस  दिन  जो  माहोल  यहां  बनाने  की  बात  हुई  उसी  संदर्भ
 में  दो-तीन  बातें  मुझे  आपसे  कहनी  हैं  ।  गवर्नर  ने  ठीक  लिखा  है  ।

 मेरे  184  के  अधीन  प्रस्ताव  को  क्यों  स्वोकार  करना  चाहिए  इसलिए  मैं  यह  तक  दे  रहा
 यह  विशेष  परिस्थिति  मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लूंगा  ।

 ह  232



 17  191  4  नायालेंह  में  राध्ट्रपतति'शासल  लागू  किए  जाने  के  संबंध

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  भारी  उद्घोषणां  का  निरतभण  किए
 जाने  के  बारे  में

 अकृष्षकी

 थी  पथन  कुमार  अंसल  :  अध्यक्ष  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  अपना  मुद्दा
 उठाने  कौ  भाड़  में  वे  मामले  के  गुण  और  दोषों  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 मधष्यल  महोदय  :  मैं  आपको  कात  से  सहमत  हूं  ।

 हहिन्दो ]
 शी  जात  फर्माग्डोल  :  अध्यक्ष  उस  दिन  यह  बात  यहां  पर  बार-बार  आ  गई  ओर  बताया

 भया  कि  वहां  पर  सब  कुछ  टूट  पड़ा  उस  दिन  गृह  सनन्त्री  ने  जो  निदेदत  यहां  पर  किया
 उस  संबंध  में  दो  दस्तायेज  आपको  पढ़कर  सुनाना  चाहता  हूं  ओर  अगर  आप  कहें  तो  उसे  मैं  सभा
 पटल  पर  अधिन्टिकेट  करके  रख्षना  चाहता  हूं  ।  अध्यक्ष  यह  दस्तावेज  मुकेये  मस्त्री  का  पत्र

 जुख्य  बच्ची  मे  को  कच  गवर्मर  को  सेजा  उसे  पढ़कर  मैं  सुनाता  हूं  ।

 अध्यक्ष  सहोदेव  :  जाये  साहब,.बोड़े  में  कहें  तो  ठोक  है|  उन्होंने  नोटिस  दिया  है  ।'

 मुझे  समय  निश्चित  करना  जब  मैं  समय  निश्चित  कर  गा  तो  आप  इन  सब  मुद्दों  पर
 विस्तार  से  चर्चा  कर  सकते  हैं  |

 कौ  लाल  कृष्ण  आाइजाजी  :  क्या  सरकार  ने  नोटिस  दिया  है  ?

 अध्यक्ष  भहोदय  :  इसने  दिया  है  ।  न्मुझे  नोटिस  मिल-क्या  में  वे  यह
 जानना  चाहते  थे  कि  कस  इस  पर  चर्चा  के  लिए  अश्ब  का  समय  निश्चित  किया  कग्नेम्म  ।  परंतु
 मैंमे  उन्हें  इससे  इन्कार  कर  दिया  र्कोकि  आज  ओर  कई-महत्वपूर्ण  क्शियों  परਂ  चर्चा  होनी  है  ।  यही
 बतैमान  स्थिति  है  ।

 थीं  जाज  सर्मास्हीज  :  अमर  आप  इसको  थाज  तय  कर  लें  ।

 लष्यक्ष  अद्टीरव  :  आज  «नहीं  ।

 कहें  जे  फार्मान्टॉंजਂ  :  मैं  सदन  का  ज्यादा  समय  गहीँ  लेगा  चाहता
 '*

 भी  लाल  कृष्ण  आडवाजी  :  मैंने  भी आपको  नोटिस  दिया  था  भेकिन  चूंकि  अभी  तक  हमारे  पास
 मव्ेमेंट  का  नोटिस  नहीं  आया  था  और  मैं  कहना  चाहता  था  कि  इस  अवसर  पर  पहले  की  एक
 रललिक  है  जिसका  सॉजिकਂ  मुझे  समझ  में  नहीं  आता  “'।

 अपने  निर्णय  पर  पुतविचार  तथः  पुनरोक्षण  करने  का  अध्यकः  महोदव  के  खिए  बह  सबसे
 उचित  अवसर  है  ।  '



 नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्घोषणा  का  निरसन  किए
 थाने  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  अपने  विनिर्णय  के  सम्बन्ध  में  मै ंआपके  विचार  सुनने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 को  लाल  कृष्ण  आडवाली  :  मेरे  विचार  में  यह  संसद  तथा  संसद  सदस्यों  का  अधिकार  है  कि
 जब  वे  सरकार  के  दृष्टिकोण  से  सहमत  न  तो  वे  अनुच्छेद  356  (2)  का  संरक्षण  प्राप्त  कर
 सकते  सरकार  ने  अनुच्छेद  356  को  इस  आधार  पर  लागू  किया  है  कि  नागालैंड  में  संवेधानिक
 तन्त्र  विफल  हो  गया  हमारे  विचार  में  ऐसा  कुछ  नहीं  हुआ  है  तथा  इसलिए  हम  यह  चाहते  हैं
 कि  अनुच्छेद  356  (2)  को  लागू  किया  जाये  ।  इसलिए  मेरे  मेरे  पास  इसके  अतिरिक्त  ओर  कोई
 बिकल्प  नहीं  कि  में  राष्ट्रपति  द्वारा  राष्ट्रपति  शासन  को  समाप्त  करने  की  सिफारिश  का  नोटिस

 है

 भी  पथन  कूमार  बंसल  :  मेरा  सुझाव  है  कि  '*'

 अध्यक्ष  भहृदोय  :  में  आपको  भी  बोलने  की  अनुमति  दे  रहा  हूं  ।

 करी  लाल  कृष्ण  आडयाजो  :  मेने  पहले  के  कार्यवाही  वृतान्त  तथा  विनिर्णयों  को  पढ़ा  है  ।

 मुझे  शात  हुआ  है  कि  इस  तरह  का  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया  एक  भूतपूब॑  अध्यक्ष  ने

 कहा  था  कि  केवल  सरकारी  प्रस्ताव  ही  संकल्प  के  रूप  में  पारित  होने  के लिए  पेश  किया  जा  सकता

 यह  बहुत  असंगत  तथा  तकंविरुद्ध  प्रतीत  होता  इसलिए  मैंने  नोटिस  दिया  है  |  मैं  आपसे  »
 अपील  करता  हूं  कि  हस  पूरे  मामले  को  समीक्षा  कर  तथा  हमारे  प्रस्ताव  के  बारे  में  भी  तिंय  दें  ।

 भो  जाज  फर्ताग्डीज  :  अध्यक्ष  में  एक  ही  जुमला  कहकर  अपनी  बात  को  समाप्त

 हध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  बहुत  खशी  है  कि  यह  मामला  सदन  में  उठाया  गया  हम
 सामान्यतः  नोटिसों  पर  चर्चा  नहीं  करते  लेकिन  अनुच्छेद  356  से  सम्बन्धित  मामला  कुछ  महत्व
 रखता  इसलिए  में  सदस्यों  को  अनुमति  देता  हूं  कि  वे  मुझे  इस  अनुच्छेद  के  संबंधानिक  तथा

 कानूनी  पक्षों  तथा  जिस  प्रक्रिया  का  अनुपालन  किया  जाना  है  उसकी  जानकारी
 का

 थी  जाते  फर्नाग्डोज  :  अध्यक्ष  मैं  एक  ही  जमुला  फहकर  अपनी  बात  समाष्य

 चूंकि  आपने  कहा  है  कि  आपके  सामने  नोटिस  आया  इसलिए  में  यही  कहूंगा  कि  आटिकल
 356  (2)  के  अन्तर्गत  जब  रिवोक  करने  का  मामला  आ  जाता  है  और  यहां  अटिकल  356  का
 जिस  प्रकार  से  इस्तेशाल  किया  गया  बह  तथ्यों  के  ऊपर  आधारित  है  ।  मै ंयह  चोज
 आपके  सामने  पढ़कर  सुना  रहा  में  सब  कुछ  नही  पढ़ंगा  लेकिन  एक  वाक्य  जरूर  पढुंगा  :  --

 दिनांक  26  1992  का  आपका  प्र  प्राप्त  हुआ  जिसमें  मुझे  नागालेड
 विधान  सभा  को  भंग  करने  की  सलाह  दी  गयी  क्योंकि  आपने  कल  सभा  में  अपबा

 बहुमत  सिद्ध  कर  दिया  अतः  मेंने  आपकी  सलाह  मान  ली  तदनुसार  में  सभा  को
 तत्काल  संग  करता  हूं  ।  आपसे  अगले  आदेशों  तक  काम-चलाऊ  सरकार  के  रूप  पें  कारये
 करते  रहने  का  अनुरोध  है  ।'

 -

 2884



 17  1914  नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लायू  किए  जाने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  ह्वारा  जारी  उद्धोषणा  का  निरसन  किए

 जाने  के  बारे  में

 ]

 यह  गवमनंर  का  पत्र  जब  मंजोरिटो  स्टेब्लिश  हो  चुनाव  हो  और  मैजोरिटो

 स्टेब्लिश  हो  गवनेर  साहब  की  जो  रिपोर्ट  वह  इस  संदर्भ  में  आ  गयी  कि  मेजोरिटी  स्टेव्लिश्

 हो  केयर-टेकर  गवनमैंट  को  बनाने  का  फंसला  उन्होंने  ल ेलिया  ओर  चुनाव  को  प्रक्रिया  शुरू
 करने  दिशा  में  जो  कदम  बढ़ना  चाहिए  वह  कदम  बढ़ाने  की  बात  हो  तब  धारा  174

 के  अंतर्मत  गवनंर  के  लिए  हुए  फंसले  को  सुपरसीड  राष्ट्रपति  उसी  एक  मामले  एक  और

 फेसलाਂ  ग्रवनेर  के  जो  अधिकार  स्टेट्स  के  जो  अधिकार  संविधान  के  जिस

 के  केन्द्र  यूनियन  के  ओर  राज्यों  के  अधिकार  उनका  जिस  प्रकार  बंटबारा  उसमें

 हस्तक्षेप  करने  वाला  जब  एक  जुमला  आ  जाता  अध्यक्ष  यहां  एक  सबसे  ज्यादा  महत्व  की

 बात  यह  है  इस  मामले  पर  कि  आपको  ब्रदालत  में  जाने  का  आज  अधिकार  भारत  का  संविधान
 आज  इसके  ज्यूडिशियल  रिव्यू  को  कबूल  करता  जब  ज्यूडिशियल  रिव्यू  इस  मामले  में  हो
 सकता  है  तो  फिर  इस  सदन  के  अदर  उस  पर  रिव्यू  न  उस  पर  एक  भिन्न  राय  व्यक्त

 राष्ट्रपति  के  पास  हम  राय  को  भेजने  का  काम  लहों  कर  इससे  संविधान  का  जो  मतलब
 मकसद  दोनों  पर  हमला  हो  जायेगा  ।  इसलिए  मेरी  यह  मान्यता  है  कि  नियम  184  के  अंतर्गत
 जो  हमारा  प्रस्ताव  उसे  कबूल  करने  में  ओर  उस  पर  अहस  इस  सदन  में  चलाने  किसी  प्रकार
 को  आपत्ति  आपके  सामने  नहीं  आनी  चाहिए  ।

 ]
 झो  लाल  कृष्ण  आडयाजो

 :
 मेरा  तक  बहुत  साधारण  जो  कि  मैं  पहले  भी  कह  चुका  हूं  |

 तामालखेंड  के  मामले  में  सरकार  ने  संविधान  के  भग  होने  का  कोई  मामला  नहीं  बनाया  श्री  जंकव
 ने  पिछले  दिनों  सरकार  की  ओर  से  जो  कुछ  भी  मैंने  उस  बकतव्य  को  पढ़ा  है  लेकिन

 मुझे  उसमें  ऐसा  रूछ  तहीं  मिल  सका  जिसको  किसी  भी  तरीके  से  संविधान  भंग  किए  जाने  के  रूप
 में  व्यात्या  को  जा  सकती  हो  ।  मैं  सारे  मामले  को  पुनः  दोहराना  चाहता  हुं  ।

 मुझे  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  सरकारिया  आयोग  ने  ऐसी  स्थितियां  का  पता  शमाने  की  कोशिक्

 की  है  जिनका  उल्लेख  संविधान  भंग  के  रूप  में  किया  जा  सकता  यह  थिनती  में  पांच  उसमें

 कहा  यया  है  कि  एक  स्थिति  यह  हो  सकती  है  जहां  आम  चुनावों  के  बाद  कोई  सी  दल  सरकार  का
 मठन  करने  की  स्थिति  में  न  हो  अथवा  किन्दह्ीं  भी  दलों  का  संगठन  सरकार  गठित  करने  को  स्थिति
 में  न  जब  कोई  मंत्रिमंडल  इस्तीफा  दे  देता  है अथवा  बरखास्त  कर  दिया  थाता  है
 अथबा  सभा  में  अपना  बहुमत  खो  देता  है  तथा  बहुमत  प्राप्त  किसी  भो  वैकल्पिक  सरकार  का  बढस
 न  किया  जा  सके  |  सभा  में  बहुमत  प्राप्त  इल  सरकार  के  गठन  से  हम्कार  कर  दे  तथा
 राज्यपाल  सभी  विकल्पों  को  देख  ले  तथा  असफल  रहे  ।  यदि  आम्तरिक  रूप  से  संविज्ञान  का

 उल्लंघन  किया  गया  हो  जिसे  संविधान  भंग  माना  जाए  ।  यदि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  आारी
 शंबंधानिक  निर्देशों  का  अनुपालन  नहीं  किया  जा  रहा  संवेधानिक  निर्देशों  के  बारे  में  उल्लेख
 किया  गया  मैं  पूरी  बात  उद्ध,त  नहों  कर  रहा  हूं  ।  यह  पांच  मुख्य  स्थितियां  हैं  जिन्हें
 झंग  माना  जा  सकता  है  ।  उन्हें  दुःख  है  कि  पिछले  45  वर्षों  के  दोरान  अनुच्छेद  356  का  75  से
 अधिक  बार  प्रयोग  किया  गया  है  ।

 डक



 नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा जारी  उदघोषणशा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 थ्री  जाज  फनस्डोज  :  88  बार  ।

 शो  लाल  क्रुसण  क्राइव|भो  :  अब  तक  88  बार  ।  सरकारिया  आयोग  ने  इन्हीं  का  उल्लेख

 किया  है
 ।

 केन्द्र-राज्य  सबधों  से  संबंधित  सर्वप्रथम  सिफारिश  के  रूप  में  यह  कहा  गया  है  कि  अगर

 केन्द्र-राज्य  सबंधों  को  बराबरी  के  आघार  पर  बनाए  रखना  चाहते  हैं  तो  अनुच्छेद  356  का

 से-कम  प्रयोग  किया  जाना  चाहिए  |  कैवल  ऐसे  चनद  एक  मामलों  में  अंतिम  उपाय  के  रूप  में  जब

 सभी  उपलब्ध  विकल्प  समाप्त  हो  जाएं  और  राज्य  मे  संवेधानिक  प्रक्रिया  के  उल्लंघन  को  सुधार

 सकने  अथवा  बचा  सकने  में  असफल  रहें  ।  यवि  संविधान  का  उल्लंघन  भी  किया  जा  रहा  तब  भी

 आपको  इसका  उपयोग  नहीं  करना  चाहिए  |  अंतिम  उपाय  के  रूप  आप  सरकार  को  चेतावनी

 दे  सकते  सरकार  को  कह  सकते  हैं  कि  वे  सही  कदम  उठाएं  तथा  केवल  तब  जबकि  राज्य  सरकार

 यह  सब  करने  से  इन्कार  करती  है  तभी  आप  अनुच्छेद  356  को  लाग्  कर  सकते  हैं|

 इस  मामले  में  हम  पाते  हैं  कि  किसी  प्रकार  का  कोई  संवधानिक  उल्लंघन  नहीं

 किया  गया  है  |  राज्यपाल  ने  एकमात्र  उपलब्ध  संवघानिक  कदम  उठाया  है  जोकि  उन्हें  बहुमत  प्राप्त

 सक्कार  के  लिए  उठाना  चाहिए  था--कि  विधान  सभा  भंग  किए  जाने  की  सिफारिश  ओर  चुनाध
 का  आदेश  देना  ।  वे  नहीं  चाहते  थे  कि  अंतरिम  सरकार  को  कामञ्नलाऊ  सरकार  के  रूप  में  काये

 करते  रहने  नहीं  दिया  वे  अपने  अनुकूल  समय  पर  चुनाव  करवाना  चाहते  हैं  ।  राष्छुपति
 शासन  लागू  करने  तथा  अनुच्छेद  356  के  प्रयोग  का  मैं  इससे  अधिक  विक्षत  तथा  अप्रमाणिक  कारण

 की  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 इस  सभा  के  सदस्य  के  नाते  मैं  मनुछ्छेद  356(2)  को  लाग्  करना  चाहूंगा
 ।  यह

 पहले  सरकार  को  अधिकार  देत्ता  है  ।  जब  राष्ट्रपति  महोदय  इस  बात  से  संतुष्ट  हों  कि  सवैधानिक

 प्रक्रिया  भंग  हुई  तो  सस्कार  को  यह  प्राधिकार  है  कि  वह  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  सकती

 लेकिन  अनुच्छेद  356(2)  में  कहा  गया  है  :

 किसी  उद्धोषणा  को  अनुवर्ती  उदृधोधणा  द्वारा  रह  अथवा  परिवर्तित  किया

 जा  सकता  है  ।

 मैं  यह  स्वीकार  करता  हुं  कि  सरकार  द्वारा  इस  प्रकार  रहु  किया  जाना  अथवा  परिवतंन  किया  जा

 सकता  है  ।  लेकिन  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हु  कि  सरकार  को  तथा  राष्ट्रपति  को  इसे  रह
 करने  के  लिए  नहीं  कह  सकती  है  ।  चूंकि  इसका  यहां  उल्लेख  क्या  गया  मैं  इससे  संबंधित

 प्रस्ताव  का  बैधानिक  प्रस्ताव  के  रूप  में  आदर  करता  उसी  तरह  स॑  जसे  कि  श्ह  मत्री  द्वारा

 राष्ट्रपति  ज्ञासन  की  स्वीकृति  के  लिए  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाता  जो  कि  एक  बंधानिक  प्रस्ताव

 जिसे  स्वीकृत  किया  हो  जाना  होत्ता  है  ।

 इसलिए  यह  मेरा  तक॑  है  कि  नियम  184  के  अतिरिक्त  जिसके  अंतगंत  मेरे  साथी  श्री  जाजं॑

 फर्नान्डीज  ने  सूचना  दी  मैंने  नियम  184  का  आह्वान  नहीं  किया  फिर  यदि  कोई  नियम
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 17¢4,  1914  नामालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्धोषणा  का  निश्सन  किए
 जाने  के  बारे  में

 इस  पर  लाग  नहीं  होता  तो  यह  नियम  184  के  अन्सगेंत  ही  आएगा  ।  मेंने  विशेष  रूप  से

 नियम  184  का  हवाला  नहीं  दिया  है  क्योंकि  मेरे  विचार  में  यदि  आप  अपनी  समझ्न  पूर्व  निर्णय  की

 पुनरीक्षा  करे  और  मेरा  प्रस्ताव  स्वीकार  करें  तो  यह  संबंधानिक  प्रस्ताव  बन  यह  इस
 सभा  के  सदस्य  द्वारा  प्रस्तुत  संवैधानिक  प्रस्ताव  जिसमें  पूर्व  उद्घोषणा  को  रह  करने  के  लिए
 सरकार  को  तथा  राष्ट्रपति  को  सलाह  देने  के  लिए  संसद  के  अधिकार  का  आद्वान  किया  गया  है|

 यही  मेरा  सुझाव  है  ।

 ]

 श्री  जाअं  फर्नाम्डोज  :  अध्यक्ष  मेरा  दोनों  में  स्टेट्यूटरी  मोशन  भी  है  और  रूल
 184  में  भी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  रवि  राय  जी  को  भी  अनुमति  रहा  हूं  ।

 थ्री  पथन  कुमार  बंसल  :  श्री  आडवाणी  तथा  श्री  जाजं  फर्नान्नडीज  ने

 अनुच्छेद  356(2)  का  उल्लेख  किया  है  और  श्री  आडबाणो  ने  उसे  यहां  पढ़ा  भी  माननीय
 सदस्यों  के  मैं  फिर  से  उस  वाक्य  को  पढ़ूंगा  ।

 अनुच्छेद  356  के  उपबंध  2  में  कहा  गया  है  :

 किसी  उद्घोषणा  को  अनुवर्तो  उदधोषणा  द्वारा  रहकर  देना  चाहिए  अथवा
 परिवर्तित  किया  जा  है  ।'

 हम  जितना  भी  चाहें  अन्यथा  स्थिति  यह  कि  अनुच्छेद  356  कप  उपबंध  2  के  अधिकार  सभद  को
 प्राप्त  नहीं  है  बल्कि  राष्ट्रपति  को  प्राप्त  यह  उपबंध  3  है  और  अनुवर्ती  उपबंध  है  जो  ससद
 को  संकल्प  पारित  करने  अथवा  न  करने  के  लिए  तथा  इसे  छह  महीनों  से  अधिक  बढ़ाने  अथवा  न
 बढ़ाने  के  लिए  प्राप्त  है  ।  शब्द  बहुत  स्पष्ट  हैं  कि  यदि  राष्ट्रपति  अनुच्छेद  356(1)  के  तहत  कोई
 घोषणा  जारी  करते  हैं  तो  तब  फेवल  राष्ट्रपति  ही  उसे  रह  कर  सकते  हैं  या  बदल  सकते  चूंकि
 बहुत  मे  काय  हैं  जिनके  लिए  वह  खद  को  जिम्मेधार  मान  सकते  यह  उनकी  इच्छा  पर  है  कि
 अधिसूचना  में  संशोधन  करें  अथबा  उसे  रह  कर  दें  ओर  मामला  वहीं  सफष्त  हो  जाता  है  ।

 मेरा  अनुरोध  है  कि  एक  बार  अनुच्छेद  356(1)  के  तहत  घोषणा  जारी  करने  पर
 इसकी  न्यूनतम  अवधि  दो  मास  है  ।  यह  हो  सकता  है  कि  संसद  का  सत्रकाल  होने  पर  भी  झरकार
 संसद  के  सामने  आना  नहीं  संसद  सदस्य  होने  के  नाते  मैं  चाहृता  हूं  कि  संसद  को  और  अधिक
 शक्तियां  मिलें  ।  लेकिन  यह  संवेधानिक  प्रावधान  2  ।  यदि  सरकार  दो  माहू  के  भीतर  संसद  के  समक्ष
 न  आने  निर्णय  लेती  है  तो  यह  सरकार  का  अधिकार  किसी  भी  सदस्य  को  केवल  तभी
 प्रस्ताव  लाने  का  अधिकार  प्राप्त

 है
 जबकि  उद्घोषणा  का  अनुमोदन  करनले  वाला  प्रस्ताव  समद  के

 समक्ष  आता  मेरਂ  अनुरोध  है  अन्यथा  उन्हें  यह  अधिकार  प्राप्त  नहीं  है  ।  लेकिन  पराकाबष्ठा  +
 जाते  हुए  यदि  किसी  सदस्य  को  कोई  अधिकार  प्राप्त  तो  उसे  केवल  प्रस्ताव  लाने  का  अधिकार
 है  जैसा  कि  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  184  के  अस्तग्रंत  किया  गया  है  ।  लेकिन  जब  तक हे

 भर
 सरकार  का

 प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  नही  आ  जाता  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  उस  पर  |वचार  करने  का  अधिकार

 237



 नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागूटकिए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्घोषणा  का  निरसन  किए

 जाने  के  बारे  में

 प्राप्त  नहों  है  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  आरी  की  गई  किसी  भो  उद्घोषणा  को  संविधान  के  अनुसार  2  मास

 का  जीवन  मिलता  हम  इसे  कम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 मुझे  उसके  बाद  के  खंडों  को  पढ़ने  को  आवश्यकता  नहीं  मैं  केवल  इतना  ही  कहना

 चाहता  हूं  कि  मैं  मामले  की  गहराई  में  नहीं  जाना  चाहता  हूं  जेसा  कि  मुझसे  पहले  बोलमे  वाले

 माननीय  सदस्य  ने  किया  लेकिन  मैं  विगत  के  ऐसे  उदाहरण  देना  चाहूंगा  जिनमें  राज्यपाल  द्वारा

 अनुच्छेद  174(2)(a)  के  तहत  अपनी  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  हुए  विधान  सभा  भंग  की  गई  ।

 अध्यक्ष  सहोबय  :  श्री  आडवाणी  ने  एक  बात  उठाई  थी  कि  यदि  कार्यकारभी  द्वारा  इसे  रह
 किया  जा  सकता  है  तो  क्या  संसद  को  इसकी  सिफारिश  करने  को  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती

 है  ।
 ह

 भो  पथन  कुमार  बंसल  :  मैं  विनम्नतापूथंक  अनुरोध  करता  /  कि  जी  नहीं  ऐसा  नहो  हो
 सकता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्यों  ?

 झो  पवन  कुमार  अंसल  :  जब  संसद  अनुच्छेद  356(3)  के  तहत  काय्य  कर  रही  हो  -  वह
 आज  भी  हो  सकता  हमें  दो  माह  तक  प्रतीक्षा  करने  की  आवश्यकता  नहीं  यदि  सरकार  का
 प्रस्ताव  आज  सदन  में  आता  है  तो  संसद  उसे  गामंजूर  कर  सकती  है  जिसका  मतलब  रह  किया
 जाना  ।  उस  मामले  में  मुझे  अनुच्छेद  356(3)  के  प्रावधानों  को  पढ़ने  दें  :

 अनुच्छेद  के  तहत  प्रत्येक  उद्थोषणा  को  संसद  के  प्रत्येक  सदन  के  सभक्ष  रखा
 जायेगा  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विधय  पर  कोई  विवाद  नहीं  दो  माह  के  अन्तमंत  इसे  सदन  के
 सामने  लाना  होता  है  |  यदि  इसे  दो  माह  के  भीतर  प्रस्तुत  नहीं  किया  थाता  है  तो  यह  व्ययगत  हो
 जाती  यदि  कार्यपालिका  ऐसा  कर  सकती  हैं  तो  संसद  क्यों  यहीं  ?

 श्री  पवन  कुमार  बंश्षल  :  संसद  ओर  कार्यपालिका  दोनों  हो  संविधान  की  संरचनाएं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।

 थी  पथन  कूसार  बंसल  :  संविधान  संसद  को  कोई  भी  उद्घोषणा  सदन  में  आने  से  पहले

 रहू  करने  की  अनुमति  नहीं  देता  है  ।

 झाध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।

 सकी  पथम  कूमार  अंसल  :  यदि  इसे  दो  माह  तक  सदन  में  नहीं  लाया  जाता  हैं  तो  संविधान  में

 कहा  गया  है  कि  यह  स्वतः  हो  रह  हो  जाएगी  |  यही  मेरा  बिनअ्र  निवेदन  है  ।

 इस  संदर्भ  मैं  भनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  भी  उदाहरण  हैं  जबकि  राज्यपाल  द्वारा

 अनुच्छेद  274(1)  के  तहत  अपनी  शक्तियों  का  प्रयोय  करते  हुए  विधान  सभा  भंग  कर  दो
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 17  1914  नानालेंड  में  राष्ट्रपति  शासन  सायू  किए  जाने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  द्वारा  आरो  उद्थोषणा  का  निरसन  किए

 जाने  के  बारे  में

 उसके  बाद  राष्ट्रपति  ने  अनुच्छेद  356  के  तहत  अधिसूचना  जारी  करके  वहां  राष्ट्रपति  शासन  लाभू
 कर  दिया  ।  ऐसा  सन्  1970  में  केरल  सन्  1971  में  पंजाब  में  ओर  पश्चिम  बंगाल  में  हुआ

 ऐसा  सन्  1979  में  केरल  में  फिर  हुआ  ।  ''
 कृपया  देखें  कि  1979  में  कौन-सो

 सरकार  सत्ता  में  वास्तव  में  यह  मामला  कांग्रेस  पार्टी  या  किसी  अम्य  पार्टी  का  नहीं  है  ।  मं
 ईमानदारी  से  इस  बात  का  उल्लेख  करने  से  बचना  चाहता  था  ।  परम्तु  आपने  इसका  उल्लेख  किया

 तो  मैं  आपको  बता  दूं  कि  पिछले  मौके  पर  यहां  सरकार  कांज्रेत  को  नहीं  थी  ।

 इस  संबंध  में  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखे  कि  नागालेंड  के  माननीय
 राज्यपाल  ने  अनुच्छेद  174(2)  के  तहत  अपनी  शक्तियों  का  प्रयोग  किया  ।  तत्पश्चात्  उन्होंने
 राष्ट्रपति  को  अपनी  संस्तुति  भेजी  जिस  पर  राष्ट्रपति  ने  उदधोषणा  जारी  की  ।

 इस  संबंध  में  मैं  संक्षेप  में  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  जिन  पांच  शर्तों  का  श्री  आडवाणी  मे
 उल्सेख  किया  है  यह  सर्वमान्य  तथ्य  है  कि  कामचलाऊ  सरकार  के  गठन  के  बाद  पांच  मंत्रियों  को
 बर्खास्त  कर  विया  गया  कामचलाऊ  सरकार  के  कया  काये  जो  कुछ  हुआ  मैं  उस  कत
 का  जिऋ  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  वर्तमान  सरकार  बहुमत  लो  चुको  है|  संविधान  के  उन  उपबश्धों
 के  होते  हुए  भी  तत्कालीन  मुख्य  मंत्री  ने  विधान  सभा  भंग  करते  की  शिफारिश  की  थी  ।

 अध्यक्ष  भहोदय  :  हमें  इसे  और  नहीं  बढ़ाना  चाहिए  ।

 थी  फ्यण  कुमार  धंसल  :  अम्त  में  मैं  केवल  बह  कहूंगा  कि  भले  ही  हम  आज  कोई  संकल्प

 प्रस्तुत  करें  यह  स्वीकार्य  नहीं  प्रस्ताव  स्वीकार्य  नहीं  होगा  ।  संकल्प  किसी  भी  तरह  से
 स्वीकार्य  नहीं  होगा  ।

 अध्यक्ष  सहोद्द०  :  यदि  आप  अपने  भक््यज  को  सम्बा  करेंगे  तो  जाप  जानते  हैं  कि  कई  हाथ
 उठ  रहे  अतः  अपने  भाषण  को  जल्दी  समाप्त

 थी  रवि  राय  :  अध्यल  यह  विगती  हम  आपसे  इसलिए  कर  रहे  हैं  कि
 असल  में  आपको  फंसला  लेना  संविधान  में  थो  प्रावधान  उस  सिलसिले  में  बोलने  से  पहले
 मैं  आपको  एक  ऐतिहासिक  तथ्य  गार्थ-ईसटर्न  फ्ंटियर  के  सिलसिले  में  देगा  चाहता  हूं  ।  मैं  अल्दी  में
 ही  अपनी  बात  खत्म  कर  दूंगा  ।  मुझे  ब्रहुत  तकश्रीफ  के  साथ  बात  कहती  पड़  रही  है  कि

 ईह्टर्न  फंटियर  का  इलाका  संविधान  लाज  होने के  थाद  अफेयर्स  मिन्रिस्ट्री  के  अधीन  रखा
 गया  था  ।  जब  वहां  के  जनमत  ने  मांव  की  कि  यह  हमारे  देश  का  इलाका  फिर  इसे  क्यों  एक्सट्रनल
 गफेयर्स  पिनिस्ट्र  क ेतहत  रख  रहे  हो  तो  बह  होम  मिनिस्ट्री  के  तहत  आया  ।  यह  इलाका  ढिल्ली  से  दूर

 उसको  एलिनेट  करने  के  लिए  यह  सरकार  योजनावडद्ध  ढंग  से  कार्य  कर  रही  है|  मैं  सरकार  पर
 इल्जाम  इसलिए  लगा  रहा  हूं  कि  वहां  एक  अनप्रिजिडेंट  सिववेशन  सरकार  के  चलते  पैदा  हुई  है
 और  वह  सुनियोजित  ढंग  से  वहां  कार्य  कर  रही  है  ।  वहां  प्रोफ्लमेशन  लायू  करता  संविधान  के  खिलाफ

 कानून  के  खिलाफ  जब  सरकार  प्रोक्समेशन  लगाती  है  तो  उसके  श्लाय  गज्रनंर  को  रिपोर्ट  भी

 रहूंती  इसमें  बहुत  जबद॑स्त  बे्रकानूगी  काम  हुआ  है  ।  इसके  साथ  गवर्मर  की  रिपोर्ट  का  कोई
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 नागालेंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उदघधोषणा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 जिक्र  नहीं  पहले  जब  भी  कप्ी  राष्ट्रपति  शासन  लाग  हुआ  कर्नाठक  में  या  दूसरी  जगह
 उसके  साथ  गवर्नर  को  रिपोर्ट  संलग्न  रही  अभी  अअडवाणी  जी  और  जाजे  फर्नान्डीज  ने  जो सवाल
 उठाए  मैंने  उतको  सुना  ।  अभी  तक  सिफे  एग्जिक्यूटिव  को  ही  ऐसी  पावर  थी  ।  गवनेर  इसके  तहत
 जो  कुछ  करता  वह  संविधान  के  तहव  आता  प्रतिशोध  लेने  के  लिए  और  सबक  सिखाने  के

 लिए  संविधान  के  खिलाफ  भारत  सरकार  ने  काम  किया  इससे  आपकी  जिम्मेदारी  बढ़  आती  है  ।
 हम  तो  गैर-सरकारी  व्यक्ति  धारा  356  ओर  उपघारा  (2)  के  तहत  हमें  लगता  है  कि  हमें  एक
 अधिकार  प्राप्त  जिसका  संरक्षण  करना  आपके  अधीन  आता

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  बात  पर  मुझे  आपकी  मदद  चाहिए  ओर  वह  यह  है  कि  संसद  को
 यह  फरना  यह  चीज  हमारे  संविधान  में  कहां  से  निकलती  है  ?

 ]

 संविधान  के  कोन  से  भाग  में  कहा  गया  है  कि  यह  संसद  द्वारा  किया  जा  सकता

 )
 थ्री  रवि  राय  :  मैं  जानता  हूं  यह  नहीं  है  लेकिन  सहायता  करने  हैतु  आपसे  कह  रहा  हूँ  ।

 धारा  356  और  उपघारा  (2)  के  तहत  किया  जा  सकता  हम  आपसे  इस  बारे  में  निवेदन
 करेंगे  इसलिए  कि  आपको  मोलिक  अधिकार  प्राप्त  विशेषाधिकार  प्राप्त  आप  देश  को  बचाने
 हेतु  और  केन्द्र  व  राज्यों  में  सुसम्पर्क  रखने  हेतु  इसमें  हस्तक्षेप  करें  ।  हमारे  यहां  फंडरल  स्ट्रक्चर
 मेरा  सरकार  के  खिलाफ  इल्लाम  है  कि  यह  यूनिटरी  फॉम  ऑम  गवनंमेंट  को  चला  रही  फंडरल
 स्ट्रक्चर  को  बरकरार  रखने  के  लिए  ओर  देश  को  बचाने  के  लिए  आप  इसमें  कुछ  नार्थ-ईस्टर्न॑
 फ्रंटियर  के  लोग  आज  आपकी  तरफ  देख  रहे  हैं  और  उन्हें  उम्मीद  है  कि  आप  कोई  इस  सम्बन्ध  में
 फंसला  लेने  वाले  आडवाणी  जी  ओर  जा  फर्नान्डीज  जी  ने  जो  आपके  समक्ष  रखा  आपको
 चाहिए  कि  आप  एक  नई  रूलिंग  और  एक  जबश्दस््त  रूलिय  देकश  सरकार  ने  184  के  तहत  जो
 दिया  है  और  सरकार  का  जो  स्टेचुटरी  सवाल  आया  उसको  सुपरसीड  कर  दें  ।  इस  कारे  में
 हिम्मत  अध्यक्ष  आप  यह  करें|

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  मेरी  मदद  करने  की  कोशिश  की  ।
 ]

 संसदीय  कार्य  संत्रालय  सें  राज्य  सन्जरी  तथा  स्याय  और  कम्पनों  कार्य  मन्त्रालय  सें  राज्य
 सब्जी  रंगराजन  :  अध्यक्ष  सबसे  पहले  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय
 सदस्यों  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  अनुच्छेद  356  एक  सामान्य  अनुच्छेद
 नहीं  क्योंकि  एक  तो  ग्रह  उपबन्ध  एक  ऐसी  आपातकालीन  स्थिति  से  निषदने  संबंधी
 उपबन्धों  के  अध्ययन  में  ही  आता  जबकि  ऐसी  सामान्य  स्थिति  पैदा  हो  जाती  जहां  राष्ट्रपति
 इस  बात  से  संतुष्ट  होते  हैं

 कि
 एक  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  जिसमें  संविधान  के  उप्रबन्धों  के

 अंतर्गत  सरकार  नहीं  चलाईਂ  जा  सकती  है  ज्यादा  जोर  संविधानिक  तंत्र  के  टूटने  पर
 यह  ऐसी  स्थिति  नहीं  जहां  सरकार  के  सामान्य  कार्य पर  ध्यान  दिया  जाये  ।  जैसाकि  मेंने  श्री
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 ।7  1914  नागासंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लाभ  किए  जाने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  हारा  जारी  उद्धोषणा  का  निरसत  किए
 जाने  के  बारे  में

 आडवाणी  जो  के  विचार  को  समझा  उन्होंने  कहा  है  कि  संसद  को  यह  प्राधिकार  होना  चाहिए  कि

 बह  निरसन  के  संबंध  में  सलाह  दे  या  निरसन  की  सिफारिश  करे  ।  यह  स्थिति  ऐसी  नहीं  है  ।  यहां
 अनुज्छेद  356,  भारतीय  गणतंत्र  के  राष्ट्रपति  को  राष्ट्र  को एकता  ओर  अखंडता  के  हित  में  ओर
 परिस्थितियों  को  देखते  हुए  आपातकालीन  स्थितियों  में  यह  प्राधिकार  देता  दे  कि  राष्ट्रपति  शासन

 लागू  किया  जिससे  राज्य  विशेष  में  एक  ऐसी  स्थिति  बहाल  की  जाने  की  कोशिश्न  को

 जहां  यहू  राज्य  संविधान  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  चलाया  जा  सके  ।  यदि  कोई  विशेष  बात

 नहीं  है  तो  अनुच्छेद  356  में  दिए  गए  प्रावधानों  के  अनुरूप  स्थिति  नहीं  होगी  ।  यदि  356  (3)
 और  356  (4)  को  देखें  तो  यह  स्पष्ट  हो  जाएगा  कि  356  (3)  के  अन्तगंत  स्वयं  संसद  द्वारा

 उद्धोषणा  संबंधी  अनुमोदन  के  लिए  भी  सरकार  को  2  महोने  का  समय  दिया  गया  है  ।  तुरन्त  संसद

 के  पास  आने  का  भी  प्रश्न  नहीं  उठता  यश्षपि  ऐसा  होता  लेकिन  फिर  भी  यह  अवधि  दी

 जाती  क्योंकि  इम  सब  आातों  को  देखते  हुए  संविधान  निर्माताओं  ने  महसूस  किया  कि  यह  सब

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  भी  कम-से-कम  अवधि  तो  होनी  ताकि  यदि  वास्तव  में  संबेधानिक
 तन्त्र  दूटा  है  तो  सरकार  के  पास  इस  स्थिति  का  मूल्यांकन  करने  तथा  ठीक  करने  के  लिए  कम-से-कम

 समय  तो  हो  ।  अनुच्छेद  356  के  के  उपबन्ध  से  यह  पता  चलता  है  कि  जहां  भी  इसे  राज्य

 विधान  परिषद  द्वारा  पारित  किया  वहां  विधान  सभा  द्वारा  इस  संकल्प  के  अनुमोदत  के  लिए
 एक  माह  का  समय  दिया  जाता  है  ।  अनुच्छेद  356  के  खंड  (4)  में  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया

 प्रकार  अनुमोदित  यदि  बापस  नहीं  ली  जाती  है  तो  ऐसी  उद्धोषणा
 के  जारी  किए  जाने  की  तारीख  से  छह  मास  की  अवधि  की  समाप्ति  पर  प्रवतंन  में  नहीं

 श्हैगी  ”

 अध्यक्षों  हारा  भी  पहले  वाले  इन  मुद्दों  पर  ब्िचार  किया  गया  है  और  मैं  समझता  हूं  कि

 उन  सभी  ने  कई  मामलों  में  विनिणंयों  का  जिक्र  किया  जहां  अनुमोदन  से  पहले  निरसन  की  बात

 की  गई  है  और  उन  मामलों  में  जहां  अभुमोदन  के  बाद  निरसन  की  बात  यहां  यह  स्पष्ट  रूप  से

 कहा  गया  है  कि  जहां  तक  अनुच्छेद  356  की  बात  संसद  का  हस  संबंध  में  दायरा  बहुत  सीमित

 है  ।  और  यह  तो  केवल  अनुमोदन  करने  या  अपनी  अस्वीकृति  मतदान  न  करके  जाहिर  करने  तक  ही
 सीमित  है  ।  भले  ही  आप  अपनी  अस्वीकृति  जाहिर  तब  भी  यह  दो  माह  के  बाद  ब्यपगत  हो
 जाता  अतः  नोट  किया  जाए  कि  यह  दो  मगह  के  पश्चात  व्यपगत  हो  जाता  है  ।

 महत्वपूर्ण  प्रघन  तो  यह  है  कि  क्या  संसद  को  यह  प्राधिकार  है  कि  वह  राष्ट्रपति  को  अनुण्छेद
 356  (2)  के  अन्तर्गत  शक्तियों  का,निरसन  के  वास्ते  प्रयोग  करने  के  लिए  सिफारिश  करे  ?  यह
 देखा  जा  सकता  है  कि  परिस्थितियों  के  अम्तर्गत  अर्थात  या  तो  राज्य  के  राज्य  पाल  की  रिपोर्ट  पर  या

 उच्चतम  न्याबालय  के  कई  निर्णयों  के  संबंध  में  की  गथी  व्याख्या  पर  और  जैसे  कि  सदन  में  चर्चा

 की  गयी  जहां  स्पष्ट  रूप  से  इसके  बारे  में  पृष्ठभूमि  उपलब्ध  स्वयं  356  (')  में  इन  क्ष्तियों

 का  प्रयोग  निहित  है  ।  वह  बिना  बजह  उस  झक्ति  का  प्रयोग  नहीं  करते  वे  पहले  स्थिति  का

 जायजा  लेते  हैं  और  फिर  राष्ट्रपति  उसके  आधार  पर  इस  शक्ति  का  प्रयोग  करेंगे  ओर  यही  मेरा

 कहना  है  कि  अनुच्छेद  356  (2)  के  निरसन  को  अनुच्छेद  356  (1)  के  साथ  पढ़ा  जाए  ।  क्या
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 नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  ख्ागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्घोषणा  का  निरसन  किए

 जाने  के  बारे  में

 राष्ट्रपति  को  राज्य  के  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  पर  या  दूसरी  तरह  से  इस  बात  से  सन्तुष्ट  होना  चाहिए
 कि  इसके  निरसन  से  पहले  इसे  संविधान  के  अनुसार  चलाया  जा  सकता  अतः  यहां  ऐसी  भी
 स्थिति  होती  जहां  राष्ट्रपति  अनुच्छेद  356  (2)  के  अन्तगंत  अपनी  शक्ति  का  प्रयोग  करते  हैं  ।

 यह  बात  नहीं  है  कि  वह  पूरे  मन  से  और  प्रसम्न  होकर  यह  सब  करते  हैं  और  इसका  निर्धारण  इस
 सभा  के  संकल्प  द्वारा  नहीं  हो  सकता  है  |  यही  मेरा  निवेदन  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  गृह  मन््त्री  पहले  ही  इस  संकल्प  को  विचाराथ॑  प्रस्तुत  करने  वाले

 सरकार  तंयार  मैं  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  चाहे  पूर्व  शर्तों  का  पालन  हुआ  हो  या

 नहीं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  गृह  मन््त्री  इस  मामले  पर  ध्यान  देंगे  ।

 अध्यक्ष  भरहोदय  :  इस  मुद्दे  को  हल  करने  के  लिए  मैं  संवेधानिक  विनिर्भयों  और
 लियम  पुस्तिका  में  दिए  नियम  पर  निर्भर  हूं  ।  मैं  प्रासंगिक  संबधानिक  उपबन्ध  पढ़ना  इसमें
 कहा  गया  है  :

 कोई  उद्घोषणा  किसी  पश्चातवर्ती  उदघोषणा  हारा  वापस  ली  जा  सकेगी  या
 उसमें  परिव्तेत  किया  जा  सकेगा  ।””

 यह  अनुच्छेद  356  (2)  इस  अनुच्छेद  में  उदघोषणाਂ  ये  दो  शब्द  जिन  पर
 गौर  किया  जाना  चाहिए  |  बंसल  णी  ने  पश्चातवर्ती  उद्धोषणा  शब्दों  पर  ठोक  ही  जोर  दिया  है  ।

 अनुच्छेद  123  भी  प्रासंगिक  है  ।  अनुक्छेद  123  (2)  में  कहा  गया  है  :

 के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  रखा  जाएगा  और  संसद  के  पुनः  समवेत  होने  से

 छह  सप्ताह  की  समाप्ति  पर  या  यदि  उस  अवधि  की  समाप्ति  से  पहले  दोनों  सदन
 उसके  अननुमोदन  का  संकल्प  पारित  कर  देते  हैं  तो  इनमें  से  दूसरे  संकल्प  के  पारित  होने
 पर  प्रबलेन  में  नहीं  रहेगा  ।”

 जब  एक  अध्यादेश  जारी  किया  जाता  है  तो  हसे  संसद  ढ्वारा  अनुमोदित  होना  चाहिए  और
 यदि  यह  संसद  द्वारा  अशुमोदित  नहीं  किया  गया  है  तो  यह  प्रवर्तन  में  नहीं  रहेगा  ।  लेकिन  इस
 बस्ध  के  साथ-साथ  यह  भी  प्रावधान  है  कि  सभा  अध्यादेश  के  अननुमोदन  का  संकल्प  पारित  कर
 सकती  है  ।  इस  तरह  का  प्रावधान  अनुच्छेद  356  (2)  में  नहीं  है  ।  इन  दो  अनुच्छेदों  के  बीच  के
 इस  बिभेद  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।

 इस  बात  पर  कई  बिनिर्णय  दिये  गये  लेकिन  मैं  केवल  तीन  विनिर्भय  पढ़ंगा  ।  जब  केरल
 राज्य  से  संबंधित  उदधोषणा  के  अनुमोदन  के  लिए  संकल्प  पर  चर्चा  हो  रही  थी  तो  बषध्यक्ष  सरदार

 हुकुम  सिंह  ने  अनुच्छेद  356  के  खंड  (3)  का  हवाला  जिसमें  कहा  गया  है  :

 अनुच्छेद  के  अधीन  जारी  की  गई  प्रत्येक  उदधोषणा  संसद  के  प्रत्येक  सदन  के
 समक्ष  रखी  जाएगी  और  जहां  वह  पूबंवर्ती  उदधोषणा  को  वापस  लेने  वाली  उदधघोषणा
 नहीं  वहां  वह  दो  मास  की  समाप्ति  पर  यदि  उस  अवधि  की  समाप्ति  से  पहले  संसद
 के  दोनों  सदनों  के  संकल्पों  हारा  उसका  अनुमोदन  नहीं  कर  दिया  जाता  तो  प्रवर्तन
 में  नहीं  रहेगी  ।”
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 17  1914  नागालँंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लाभू  किए  जाने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उदधोषणा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 इसलिए  संवंधानिक  आवश्यकता  यह  है  कि  सरकार  इसे  सदन  के  समक्ष  पेश  करे  और  जब
 सक  इसे  दोनों  सदन  अनुमोदित  न  कर  तब  तक  इसे  ही  दो  मास  तक  निरसित  या  व्यपमत
 माना  इस  ढंग  से  सरकार  को  सदन  की  स्वीकृति  लेनी  यदि  सदन  इस  स्वीकृति  को
 न  दे  तो  इसे  स्वतः  ही  मान  लिया  आएगा  ।  लेकिन  हस  तरह  के  संबंधानिक  संकल्प  पर  ऐसा  कोई
 भी  बेकल्पिक  जो  कि  संविधान  के  अनुरूप  इस  रूप  में  नहीं  लाया  जा  सकता

 और  दूसरा  रूप  इसके  बिस्तार  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  होगा
 ।

 अतः  किसी  अन्य  रूप  का  प्रश्ण

 ही  नहीं  उठता  है  ।  तो  सदन  इसे  अनुमोदित  करे  या  यह  स्वतः  ही  निरस्त  हो  जाएगा  ।”  इसमें
 परिवर्तन  या  संशोधन  नहीं  किया  जा  सकता

 वर्ष  1977  के  दोरान  अनुच्छेद  356  के  अन्तंत  नो  राज्यों  के  संबंध  में  उद्थोषणाएं  जारी

 की  गई  उदघोषणाओं  के  अनसुमोदन  वाले  संकल्पों  के  नोटिस  अस्बीकृत  हुए  थे  ।

 1928  में  कर्नाटक  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  बारे  में  विचार  करने  के

 लिए  नियम  184  के  अन्तबंत  प्रस्ताव  के  नोटिस  को  अ्रष्यक्ष  महोदय  ने  अस्थीकृत  कर  विया  था  ।
 किसने  इसे  इसके  अंतगंत  किया  ?  यह  श्री  हेगड़े  जिन्होंने  नि्यंय  लिया  था  ।  प्रश्न  पर  चर्चा
 करने  के  लिए  अम्य  अवसर  भी  हैं  ।  इसीलिए  जो  अनुमति  मांगी  उसे  अस्वीकार  कर  दिया
 क्योंकि  इस  विषय  पर  किसी  भी  चर्चा  से  नियम  186  का  अतिक्रमण  हो  सकता  है  ।

 सातवों  सोक  सभा  के  दूसरे  सत्र  में  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  नौ  राज्यों  के  सम्बन्ध  में
 राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उदघोषणा  का  अननुमोदन  या  उद्घोषणाओं  के  निरसन  के  लिए  नियम  186
 के  अन्तगंत  प्रस्तावों  क ेनोटिस  और  नियम  193  के  अम्तर्भंत  अल्पकालिक  चर्चाओं  के  शंबंध
 में  नोटिस  17  1980  को  अस्थवोक्ृत  कर  दिए  गए  थे  ।

 अतः  ये  विनिर्णय  हैं  ओर  ऐसे  कई  अन्य  विनिर्णय  हैं  ओर  इन  सभी  विभि्ंयों  को  उड्ध ूत
 करने  की  अ।वश्यकता  नहीं  है  ।

 तथ्य  यह  हैंकि  सरकार  ने  सूचना  दी  संसदीय  काये  मन्त्री  मे  प्रातः  ही  पूछा  था  कि

 क्या  मामले  पर  आज  ही  चर्चा  होगी  !  मैंने  उस्हें  बताया  कि  चूंकि  हुम  मानव  संसाधन  विकास

 सय  की  मांगों  पर  चर्जा  कर  रहे  अतः  उन  मांयों  पर  चर्चा  न  करके  हस  विधय  पर  चर्चा

 कुछ  कठिन  होगा  ।  इस  मामले  पर  निकट  भविष्य  में  चर्चा  होगी  तथा  पूर्वासुभान  का  नियम

 लायू

 नियम  186  में  कहा  गया  है  कि  का  पृ्वानुमान  नहीं  लगाना  चाहिए  ।'  यदि  निकट

 भ्रविष्य  में  मामले  पर  की  जानी  हैਂ  तब  भी  इसका  समय  भी  निर्धारित  नहीं  किया  जाना

 चाहिए  ।

 अतः  सांविधानिक  नियम  184  ओर  186  के  प्राबधानों  तथा  पूर्व  अध्यक्षों  हारा

 दिए  बए  विनिर्णयों  के  कारण  इसे  स्वीकार  करना  कठिन  होगा  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  क्या  अध्यक्ष  पीठ  को  अपने  अधिकार  का  उपयोग  करना  चाहिए  ओर  इस

 प्रकार  की  चर्बा  को  अनुमति  देनी  चाहिए  ।



 नागालंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उदघोषण  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 श्री  कुमारमंगलम  ने  यह  कहते  हुए  बहुत  सावधानी  बरती  है  कि  आपातकालीन  उपबन्ध

 साधारण  उपबन्ध  नहीं  उन्हें  असाधारण  परिस्थितियों  में  ही  लागू  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि

 मुख्य  राष्ट्रीय  स्तर  पर  कार्यपालिका  ने  और  माननीय  राष्ट्रपति  ने  इस  बारे  में

 कुछ  किया  होता  ओर  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  होता  कि  अध्यक्षपीठ  को  सभी  तथ्यों  की

 कारी  नहीं  होती  है  और  ऐसे  मामलों  में  अपने  अधिकारों  का  उपयोग  करना  काफी  खतरनाक  होगा  ।
 मैं  अपने  मामलों  में  अध्यक्षपीठ  को  प्राप्त  अधिकारों  का  उपयोग  नहीं  करना  चाहता  ।  मेरे

 विचार  से  अध्यक्षपीठ  को  सभी  तथ्यों  की  जानकारी  प्राप्त  कर  तथ्ग  विश्तार  से  उनका  अध्ययन

 करने  के  बाद  ही  इन  अधिकारों  का  उपयोग  करना  चाहिए  ।  मैं  इस  अधिकार  का  उपयोग  करने  की

 मनाही  नहीं  कर  रहा  हूं  लेकिन  इसका  उपयोग  सदन  में  असाधारण  मामलों  में  ही  किया  जाना

 चाहिए  |  यदि  मामला  आपातकालीन  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  तव  इसका  कम-सै-कम  उपयोग

 किया  जाना  चाहिए  ।  अतः  मुझे  दुख  है  कि  माननीय  सदस्यों  द्वारा  इस  मामले  पर  जानकारी  देने  के

 बावजूद  भी  मैं  हस  सूचना  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।

 झो  जाल  फर्मास्डोल  :  अध्यक्ष  जंसा  आपने  कहा  कि  इन  दी  नियर  फ्यूचर  बहस
 मेरा  निवेदन  है  कि  इसको  तत्काल  क

 अध्यक्ष  महोदय  :  जल्दी  से  जल्दी  अभी  बजट  वगरह  चल  रहा  है  |

 थी  जाजं  फर्माग्डोल  :  बजट  तो  पूरा  महोना  चलेबा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जल्दी  से  जल्दी  करबाएंगे  ।

 ]
 हम  इस  पर  चर्चा  करने  का  प्रयास  मैं  कार्य  मस्त्रणा  सभिति  की  बेठक॑  बुलाऊंगा  ।

 करी  शरद  बादव  :  अध्यक्ष  कल  एक  पालियामेंट्री  डेलीगेशन  और  एन०
 आई०  सी०  का  प्रतिनिधि  मंडल  अयोध्या  जाने  बाला  जो  प्रतिनिधि  मंडल  अयोध्या  जाने  वाला

 उसमें  से  बहुत  से  सदस्यों  ने  मानमीय  गृह  मंत्री  जी  को  कई  तरह  के  सुझाव  देने  का  काम  किया

 इस  सदस्यों  के  पास  न  तो  साइट  प्लान  अदालत  में  बाबरी  मस्जिद  वाले  डिस्प्यूटेड  इलाके  के

 बारे  में  केस  चल  रहा  उसका  मकक्शा  भी  किसी  सदस्य  के  पास  नहीं  जिम  चीजों  को  बहां  से

 रिम्रूब  किया  गया  उसकी  जानकारी  भी  सदस्यों  को  नहीं  है  ।  आज  तक  उन  सदस्यों  को  वह

 कारी  उपलब्ध  नहीं  कराई  गई  है  |

 हरी  सजन  यंद्र  खंड्रो  :  बिना  जानकारी  के  ही  इतने  दिन  से  आप  लोग  बोल

 रहे  बिना  जानकारी  के  पिछले  कई  दिनों  से  तीर  पे  तीर  छोड़े  जा  रहे  हैं  ।

 ली  शरद  यादव  :  मेरे  कहने  का  मतलब  है  कि  सारे  पिछले  इतिहास  की  जानकारी  बहुत  से

 माननीय  सदस्यों  को  नहीं  है  ।  मैंने  यह  सवाल  यहाँ  पर  उठाया  है  कयोंक्ति  जो  सदस्य  वहां  जाने  बाले

 उनके  पोल  साइट-प्लान  का  नक्शा  नहों  बाबरी  मस्जिद  के  डिस्थ्यूटेड  इलाके  का  सकशा  भी  हम

 लोगों  के  पास  नहीं  बहां  पहुंच  कर  तथ्य  जान  सकें  और  सारी  चीजों  की  ठीक  से  जानकोरी



 17  1914  )  नागालेंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्घोषणा  का  मिरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 प्राप्त  कर  इसके  लिए  यह  जानकारी  आवश्यक  बहुत  से  सदस्य  तो  एक  बार  भी  अयोध्या

 नहीं  गए  कुछ  सदस्य  जो  उस  प्रांत  के  इस  संबंध  में  जानकारी  रखते  लेकिन  अधिकांश
 सदस्य  ऐसी  जामकारी  नहीं  रखते  हैं  ।  जिन  लोगों  ने  एक  बार  भी  अयोध्या  विजिट  नहीं  किया  ऐसे
 सदस्य  वहां  पहुंच  कर  ठीक  तरह  ले  छानबीन  नहीं  कर  सकते  ।  यह  एक  संवेदनशील  सवाल  है  और

 इस  पर  कई  तरह  के  बयान  आते  रहे  विश्व  हिन्दू  परिषंद  का  कुछ  बयान  आता  है  और  वहां  के

 सुरुय  मन्त्री  का  कुछ  बयान  आता  है  |  यह  सारी  विवादास्पद  स्थितियां  बनने  के  बाद  मैं  आपके
 माध्यम  से  माननीय  गह  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  चाहता  हूं  कि  इससे  संबंधित  सारे  कागजात  पूरी

 भजबूती  के  साथ  सारे  लोगों  के  हाथ  में  मुहैया  कराए  आने  ताकि  वहां  पहुंच  कर  इन  चीजों
 के  बारे  में  ठीक  से  जानकारी  हासिल  करने  का  काम  हो  सके  ।  कल  हो  डेलोग्रेशन  जाने
 यदि  अंधेरे  में  डेलीगेशन  जाएगा  तो  यह  ठीक  बात  नहीं  यह  मेरा  निवेदन  है  ।  '

 )
 को  राम  नमोमा  मिज  :  अध्यक्ष  हमें  भी  इस  सवाल  पर  बोलने  का

 मौका  दिया

 अध्यक्ष  महोदथ  :  ठीक  आपको  भी  मौका  सिलेगा  |

 ]

 शी  मनोरंजन  भक्त  ओर  निकोबार  :  केसद्र  शासित  प्रदेश  अंडमान  और

 निकोबार  द्वी  पसमृह  में  बिजली  बोर्ड  ढ्वारा  लगभग  !008  अकुशल  लोगों  को  रोजगार  दिया  गया

 छठी  और  सातवीं  योजना  के  दोरान  उन्होंने  नियतकालिक  कामगारों  के  रूप  मे  काये  करना  शुरू
 किया  वे  पिछले  12-15  साल  से  कार्य  कर  रहे  हैं  जिनमें  प्रामीण  विद्युतीकरण  की  विभिन्त

 योजनाओं  को  लागू  नए  विद्युत  गृह  स्थापित  वर्तमान  विद्युत  गृहों  में  डी०  सी०

 क्षमता  द्रांससोशन  और  वितरण  प्रणाली  शुरू  भंडारों  के

 उपस्करों  को  लाना-से  आर०  सी०  सी०  खंभे  लगाना  आदि  शामिल  चूकि  योजना  पर

 बर्षे-द  र-वर्ष  कार्य  होता  रहता  है  इसलिए  हन्हीं  कामगारों  को  विभिन्न  योजनाओं  से  संबंधित  कार्य

 करने  के  लिए  रख  सिया  उन्हें  काम  करते  रहने  की  अनुमति  दे  दी

 इन  कामयारों  को  कार्य  करते-करते  ।2  साल  हो  गए  हैं  लेकिन  इम्हें  नियमित  गहीं  किया

 गया

 सरकारी  आश्वासनों  संबंधी  संसदीय  समिति  ने  इस  मामले  को  जांच  कीथी  ओर  इनके

 मामसों  पर  विच्यार  करने  को  सिफारिश  भी  को  थी  ।

 इसके  बाद  उच्चतम  न्यायालय  ने  भी  इस  मामले  पर  बिचार  किया  तथा  कहा  कि  इन  मामलों

 पर  पुनविचार  किया  जाना  चाहिए  ।  दुर्भाग्यवश  अंडमांन  और  मिकोबार  के  प्रशासन  ने  पद्ष  सृजित
 करने  संबंधी  मामला  भारत  सरकार  के  ऊर्जा  मंत्रालय  को  भेज  दिया  ।  इस  पर  अब  तक  कोई

 वाही  नहीं  की  गई  है  ।

 मेशा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  मानवता  के  आधार  पर  इस  मामले  पर  विचार  किया

 जाए  |  यह  1008  वरियारों  की  जिदगी.का  सबास  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  तत्काल  यह
 1008  पद  सृजित  किए  जाएं  और  इन  लोगों  को  नियमित  किया  जाए  ।
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 बांगालैंड  में  राष्ट्रपति  शासर  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रवति  द्वारा  जारी  उद्घोषणा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 ]

 क्री  भदन  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  इस  भीषण  महंगाई  के  दिनों  में

 सरकार  द्वारा  सरकारी  कर्मचारियों  को  एक  जुलाई  और  एक  1992  से  जो  उनकी  महुंगाई

 भत्ते  की  दो  किश्तें  है ंउतको  अदा  न  करना  दुखद  ओर  निदाजनक  बंधुआ  आय  के  सरकारी

 कमंचा  रियों  को  महंगाई  भत्ते  की  किक्तों  क ेबिना  मुजारा  असम्भव  है  ।  अध्यक्ष  पिछले  एक  वर्ष

 के  दौरान  थोक  पृल््ष्यों  में  ।3  खुदरा  मूल्यों  में  ।6  फीसदी  और  कुछ  जीवनोपयोगी  वस्तुओं
 के  मूल्यों  में  25  से  75  प्रतिशत  तक  बृद्धि  हुई  चोथे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार

 3500  रुपये  तक  बेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  की  एक  1992  से  और  3500  से  अधिक

 बैतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  की  एक  1991  से  महंगाई  भत्ते  की  किश्त  रुकी  हुई  हैं  ।  पेंशन

 पाने  वालों  की  दो  किश्तें  रुको  हुई  हैं  ।

 अध्यक्ष  सरकार  ने  बड़े-बड़े  पुंजी  बड़े  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  ओर

 सेठों  तक  को  रायह्टो  ओर  सुविधाएं  दी  परन्तु  अपने  कमंचारियों  की  महंगाई  भरते  की  किशतें

 रोक  कर  उनसे  भीषण  अन्याय  किया  ।  अध्यक्ष  सरकारी  कर्मचारी  यह  आशा  कर  रहे  थे  कि  कम

 से  कम  अप्रैल  के  महीने  का  जो  बेतन  मिलेगा  उसमें  महंगाई  भक्ते  की  किश्तें  दी  लेकिन

 लगता  यह  है  और  वार-बार  देशवासियों  में  यह  आशंका  प्रकट  की  गई  है  कि  विश्व  बेंक  के  दबाव  में

 आकर  सरकार  अपने  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  पर  रोक  लगाने  जा  रही  सरकार  यद्यपि

 इससे  इन्कार  करतो  है  !  परन्तु  महंगाई  भत्ते  को  किक्तों  को
 अदायनों  सम्बे  समय  तक  रोकना  विश्व

 बैंक  की  नाजायज  शर्तों  के  आगे  झूकना  होगा  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  एक  जुलाई  से  और  एक

 जनवरी  से  जिनकी  महंगाई  भत्ते  की  किश्तें  रुकी  हुई  हैं  उनको  ये  किश्तें  तुरन्त  दी  जाएं  और  इतने

 लम्बे  समय  तक  सरकार  ने  जो  धन  अपने  पास  रखा  है  उसका  ब्याज  भी  उनको  दिया  यही
 मैं  लियेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 ]

 ली  हो०  बेंकटेश्वर  राज  मैं  सरकार  का  ध्यान  आंध्र  प्रदेश  में  तंबाक्  पैदा

 करने  बाले  किसानों  को  कठिनाइयों  की  ओर  दिसाना  चाहता  विजिनिया  किस्म  के  तंबाकू  का

 80%  आंध्र  प्रदेश  में  हो
 पंदा  किया  जाता  है  और  केन्द्र  सरकार  को  इसके  उत्पाद  शुल्क  से  2  000

 करोड़  रुपये  तथा  विदेशी  मुद्रा  से  250  करोड़  रुपये  प्राप्त  होते  हैं  ।

 लेकिन  किसानों  को  पिछले  कुछ  सालों  से  उचित  दाम  नहीं  दिए  जाते  गत  वर्ष  दिसम्धर

 में  भी  चिदम्बरम  ने  गुंटूर  का  दौरा  किया  था  ओर  किसानों  को  आश्वासन  दिया  था  कि  इस  वर्ष

 145  मिलियन  कि०  ग्रा०  के  निर्यात  के  नये  कऋषादेश  प्राप्त  हुए  अतः  उन्हें  अच्छे  दाम  दिए

 जाएंगे  ।  पिछले  ब्ं  उन्हें  33  ६०  प्रस्ति  किलो  को  दर  से  दाम  दिए  मए  थे  लेकिन  इस  बर्य  25  रु०

 प्रति  किशो  की  दर  से  दिए  गए  ।

 दूसरी  ओोर  इस  वर्ष  रूस  से  25  मिलियन  कि०  प्रा०  तंबाक  तथा  3000  मिलियन  कि०

 प्रा०  सिगरेट  के  ऋषादेश  प्राप्त  हुए  दुर्भाग्पधश्  इन  व्यापारियों  को  केवल  15  मिलियन  कि०

 श्रा०  ही  सिगरेट  दी  गई  ।
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 17  1914  नागालेंड  में  राष्ट्रपति  शासत  साबू  किए  जाने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  हरा  जारी  उद्धोषणा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 इसके  अलावा  खाद  और  अम्य  वस्तुओं  को  कीमतें  बढ़ते  से  लायत

 प्रति  एकड़  60  प्रतिशत  बढ़  गई  किसानों  से  10,000  रुपये  से  12,000  रुपये  व्यय  करने  की
 भाजशा  की  जाती  जबकि  उन्हें  देने  क ेदाम  गत  बर्च  की  तुलना  में  10  रुपये  कम  कर  दिए

 गए

 सारे  आंध्र  प्रदेश  में  यह  कहा  जा  रहा  था  कि  इस  बर्ण  निर्यात  की  किस्म  के  द।म  गत  थर्ष
 की  तुलना  में  10  रुपये  से  12  रुपये  तक  अधिक  होने  ।  लगभग  30  करोड़  रुपये  की  राशि  पांच  या

 उन  व्यापारियों  को  दो  जाती  है  जो  तंबाक्  का  निर्यात  करते  आंध्र  प्रदेश  में  यह  बहुचचित
 विकय  था  कि  30  करोड़  रुपये  में  से  ।0  करोड़  रुपये  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  के  महाधिवेशन
 से  संबंधित  कार्यकलापों  के  लिए  दे  दिए  जाएंगे  ।  आँध्म  प्रदेश  में  किसान  मेहनत  करते  हैं  भोर  केना
 सरकार  को  2,000  करोड़  रुपये  के  साथ-साथ  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  250  करोड़  रुपये  उपलब्ध
 करवाते  हैं  तब  सरकार  उनकी  ऐसी  दयनीय  दशा  क्यों  कर  रही  है  और  इत  व्यापारियों  को  क्यों

 बढ़ावा  दे  रही  है  ।

 मैं  बाजिज्य  मंत्री  और  सरकार  से  निवेदत  करता  हूं  कि  इस  ओर  ध्यान  राज्य  व्यापार
 निगम  से  इस  बाज़ार  में  प्रवेश  करने  कै  लिए  कहें  तथा  तंबाक्  बोर्ड  से  भी  बाजार  में  प्रवेश  करने  के

 लिए  कहें  ताकि  वे  10  मिलियम  कि०  प्रा०  का  अफर  स्टॉक  खरीदें  और  इन  व्यक्तियों  को  उचित
 दाम  मिले  ।

 थी  के०  पो०  रेडडब्या  थादथ  :  त्सुदर  रेखबे  स्टेशन  पर  भयानक
 रेल  दुर्घटना  हुई  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रेल  मंत्री  महोदय  ने  मुझे  एक  पत्र  भेजा  है  कि  वह  इस  पर  एक
 वक्तव्य  देना  चाहते  हैं  ।

 थी  भू०  जिजलव  कुमार  रालू  मंत्री  महोदय  को  एक  बकतश्य  देने  हें
 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  अमेक  दुषंटनाएं  होती  रेल  मंत्री  महोदय  यहां  नहीं

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  रेल  मंत्री  महोदय  ने  इस  विदय  पर  वक्तश्य  देने  की  अनुमति  देने  के  लिए

 मुझे  एक  पत्र  भेंजा  मैंने  उन्हें  वक्तव्य  देने  की  अभुमति  दे  दी  इसके  समय  के  बारे  में  आपको

 सूचना  दे  दी  !

 शी  शोमनगाहरीश्यर  राव  बाड़डे  :  मैं  श्री  राव  द्वारा  उठाए  गए  मुद्दे  पर  बोलना

 चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोबय  :  श्री  क्या  यह  आवश्यक  है  ?  मुझसे  अच्छी  तरह  से  अनुमति  मांगी
 गई  है  ।

 ली  शोमानावीश्यर  राज  बाइडे  :  मेरे  सहयोगो  श्री  राव  ने  ओ  फहा  है  मैं  उसका  समर्थम
 करना  चाहता  हूं  |  तंबाक्  बोर्ड  ने  किसानों  को  प्रोत्साहुन  दिया



 नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992
 में  राष्ट्रपति  हारा  जारी  उद्धोषणा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  हमे  पहले  ही  बहुत  अच्छे  तरीके  से  कह  दिया  गया  तंब  पुनः
 इसका  बख्ान  करके  इसका  प्रभाव  कम  करता  े

 झो  शोभनाव्रोश्वर  राव  बाड़डे  :  यह  चावल  अथवा  घान  अथवा  गेहूं
 नहीं  है  ।  स्वयं  तम्बाक  बोर्ड  ने  ही और  अधिक  उत्पादन  करने  के  लिए  किसानों  को  बढ़ावा  दिया
 था  ।  उभ्होंने  किसानों  को  लगभग  साठ  प्रतिशत  और  अधिक  उत्पादन  करने  का  पराम्श  दिया  था  ।
 मैं  आपको  यही  बताना  चाहूंगा  ।  आप  कृपया  वालिह्नय  मंत्री  जी  से  हस  बारे  में  वक्तव्य  देने  को  कहें
 और  बह  भी  इस  ओर  ध्यान  दें  ताकि  शेष  15  मिलियन  कि०  ग्रा०  तम्बाक्  भी  खरीदा  जा  सके  ।

 ब्णपारी  और  सत्तारुढ़  दल  दोनों  मिलकर  भी  कम  मूल्य  प्रदान  करके  किसानों  का  शोषण
 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  वे  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  के  पूर्ण  अधिवेशन  के  लिए  दस
 करोड़  रु०  देने  जा  रहे  यह  वास्तव  में  इस  सरकार  के  लिए  अत्यन्त  शर्मनाक  बात  उन्होंने
 आश्वासन  दिया  है  कि  वरंमान  मूल्य  पिछले  वर्ष  के  मूल्यों  की  तुलना  में  कम  नहीं  होंगे  ।  वे  यह  क्या
 कर  रहे  हैं  ?  श्री  चिदम्बरम  यहां  पर  आये  और  वचन  दिया  कि  पिछले  वर्ष  के  मूल्य  से  इस  बर्ष  का

 मूल्य  कम  नहीं  होगा  ।  इस  समय  किसानों  को  उससे  पैंतीस  प्रतिशत  कमर  मूल्य  विए  जा  रहे  हैं  ।  वे

 तम्बाकू  को  खेती  करने  वालों  का  शोषण  कर  रहे  हैं  ।  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ?  आप
 मंत्री  जी  से  कहें  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें  और  तम्बाकू  खरीदने  की  दिशा  में  आवश्यक
 कदम  उठायें  |  कृपया  देखें  कि  आदेश  दिये  जायें  ।

 आप  अपने  तुछछ  उद्देश्यों  की  खातिर  पूरे  आदेश
 न  देकर  तत्कालीन  रूसी  राज्य  के  पथ  पर  जा  रहे  हैं  ।

 1.00  म०  १०

 भरी  अभ्ता  जोशी  अध्यक्ष  मैं  महाराष्ट्र  के  बंधुआ  मजदूरों  का  मामला
 भापके  ध्यान  में  लाना  थाहूंगा  ।

 यह्षपि  सरकार  बंधुआ  मजदूरों  की  रिहाई  ओर  उनके  पुनर्वास  के  लिए  बढ़ावा  देती  रहती
 फिर  भी  यह  जानकर  आपको  आघात  पहुंचेगा  कि  बैंक  ऑफ  महाराष्ट्र  नामक  एक  राष्ट्रीयकृत

 बेंक  में  यह  परम्परा  वहां  पर  काफी  समय  से  चली  आ  रही  बेंक  कर्मचारियों  की  प्राधिकृत

 यूनियन  और  स्थानीय  सांसदों  द्वारा  बार-बार  अनुरोध  फरने  के  बावजूद  भी  बेंक  प्रबंधन  मामले  को
 टाल  रहे  हैं  ।  वर्ष  1973  से  ही  सौ  से  भी  अधिक  स्त्री-पुरुष  इस  बेंक  में  नियोजित  हैं  और  पिछले
 बीस  वर्षों  से  उन्हें  केवल  150  रु०  प्रति  माह  बंधी  हुई  तनक्रबाह  मिलती  है  जोकि  बहुत  कम  है  ।

 सड़क  पर  बैठे  भिखारियों  की  आमदनी  भी  150  २०  प्रतिमाह  से  अधिक  होती  है  |  बंधी  हुई  आय
 बाले  ये  लोग  पिछले  बीस  वर्षों  से  इन  बैंकों  में  कार्यरत  हैं  ।

 मैं  वित  मंत्री  जी  से  अर्ज  करूंगा  कि  वह  इस  मामले  पर  गम्भी  रतापूर्वक  विचार  करें  और

 तुरन्श  इस  अन्याय  को  समाप्त  करें  और  उन  शोषित  कर्मचारियों  की  सेवाओं  को  पूर्ण  रूप  से
 नियमित  करें  तथा  उन्हें  नियमित  वेतन  दिया  जाए  और  उन्हें  भी  वे  सारी  अन्य  सुविधायें  प्रदान  करें

 जोकि  अन्य  सभी  नियमित  कश्नेचारियों  को  दो  जाती  हैं  ।

 झोसतो  दिल  कुमारी  भंडारी  अध्यक्ष  मैं  सरकार  का  ध्यान  उत्तर
 सिक्किम  के  उन  जनजातीय  लोगों  की  दुदेशा  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहूंथी  जिनको  भूणि  पिछले

 वो  बर्ष  से  भी  अधिक  समय  से  सेना  के  प्राधिकारियों  के  कब्जे  में  पड़ी  हुई  इन  जनजातोब  सोषों
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 17  1914  नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  हवारा  जारी  उदधोषणा  का  निरसन  किए
 जाने  के  बारे  में

 को  उनकी  जमीन  से  होने  वाली  आमदनी  से  भो  वंचित  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  उनको  जमीन  सेना

 के  प्राधिकारियों  के  कब्जे  पें  है  और  उन्हें  क्षतिपू्ति  राशि  का  भी  भुगतान  नहीं  किया  गया  है  !

 सेना  के  प्राधिकारियों  ने  उत्तर  सिक्किम  में  मुंशीभांग  में  80.20  हेक्टेयर  जमीन  अधिग्रहित
 करने  का  प्रस्ताव  किया  जमीन  का  कुछ  भाग  वन  विभाग  का  है  और  कुछ  उस  क्षेत्र  के
 जातीय  लोगों  का  सिक्किम  की  सरकार  मे  उस  प्रस्ताव  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उस
 प्रस्ताव  को  मंजरी  दे  दी  थी  ओर  देश  के  वन  कानून  के  संरक्षण  के  अन्तर्गत  अपेक्षित  वन  भूमि  के
 स्थान  पर  प्रतिपूरक  स्वरूप  वृक्षा  रोपण  हेतु  कुल  भूमि  उपलब्ध  करायो  थी  ।  उसके  बावजूद  सरकार
 और  संबद्ध  मंत्रालय  अर्थात्  रक्षा  और  वन  ओर  पर्यायरण  मंत्रालय  दृत्यादि  मे  इस  बारे  में  कथम

 नहीं  उठाये  हैं  और  इस  स्थान  के  जनजातीय  लोगों  को  दु.ख  पहुंचाया  इससे  हस  अति

 शील  सीमावर्ती  राज्य  में  स्थानीय  नागरिकों  और  सेना  के  प्राधिकारियों  में  परस्पर  सौहादं  पूर्ण
 संबंधों  में  तनाव  उत्पन्न  हो  सकता

 मैं  सरकार  से  अर्ज  करूंगी  कि  वह  उक्त  जनजातीय  लोगों  की  भूमि  की  क्षतिपूर्ति  का  शीध्र

 भुगतान  करने  और  जनजातीय  लोगों  को  दुःख  से  राहुत  दिलाने  के लिए  आवश्यक  कदम  उठाये  ।

 श्री  राम  गगीगा  सिभ्  :  माननीय  अध्यक्ष  दुर्भाग्य  है  कि  सदन  में  आज  से  ही
 जार-पांच  साल  से  अयोध्या  के  मामले  को  लेकर  हमारे  कुछ  विरोधी  दल  अल्पसंस्यकों  की  संतुष्टि
 के  लिए  नाना  प्रकार  के  हथकंडे  अपनाते  हैं  और  गलत  प्रचार  करते  हैं  |  हमें  याद  है  जिस  समय
 अयोध्या  में  ताला  खला  उस  समय  सब  काम  शांति  से  हुआ  और  पिछली  सरकार  के  समय  वहां  पर
 काफी  हत्यायें  हुईं  ।  राजीव  जी  के  समय  में  जब  वहां  शिलान्यास  कराया  गया  तो  सारे  देश  में  इन
 लोगों  ने  प्रचार  किया  कि  मस्जिद  गिरा  दी  गई  है  |  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  आज
 वादा  किया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ते  न्यायालय  के  आदेश  का  पालन  किया  है  और  राम

 जन्म  भूमि  और  बाबरी  मस्जिद  को  कोई  नुकसान  नहीं  हुआ  है  और  न  ही  होगा  ।  यह  सत्य  है  कि

 बहुत  से  लोग  चाहते  हैं  कि  राम  जन्म  भूमि  पर  मंदिर  जल्दी  से  जल्दी  बनाया  उत्तर  प्रदेश

 की  सरकार  और  मुख्य  मंत्री  ने  अपना  वायदा  पूरा  किया  और  कोई  नुकसान  विवादित  ढांचे  पर

 नहीं  थाने  दिया  ।  जिन  लोगों  ने  जांच  के  लिए  आह्वान  किया  है  उनको  उसके  बारे  में  कुछ  पता  ही

 नहीं  वे  यहां  जाकर  देख  लें  कि  वहां  पर  विवादित  ढांचे  की  लेश  मात्र  एक  इंट  भी  नहीं  गिराई
 गई  है  और  अदालत  के  आदेश  का  प्रा  सम्मान  हो  रहा  अदालत  ने  जो  आदेश  दिया  है  कि  वहां
 राम  के  दर्शत  के  लिए  जो  दक्शनार्थी  जायें  उनके  लिए  ठीक  प्रबंध  हो  तो  इसके  लिए  वहां  भूमि  को
 समतल  किया  जा  रहा  लेकिन  यहां  पर  ये  लोग  हल््ला  कर  रहे  हैं

 ही  शरद  आदव  :  सरकार  वह  नक्शा  दिखाए  ओ  राम  जम्म  भूमि  पर  मंदिर  बनाने  का

 थी  राम  मयोगा  भिश्े  :  वहां  पर  विरोधी  दल  के  लोग  हिन्दू-मुल्लिम  लोगों  को
 आम  खगाकर  देश  के  ट्कड़े-ट्कड़े  करना  चाहते  हैं

 '  मैं  निवेदन  कहूंगा  कि  इनके  पास
 बिना  बिना  कानन-कायदे  कोई  जानकारी  राम-जन्मभूमि  बाबरी  मस्जिद  की  तो  बतायें
 भर  ये  यहां  पर  ऐसी  बातें  करना  चाहते  हैं  बिहार  में  40-40  लोगों  का  मडेर
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 नायालैढ  में  राष्ट्रपति  छ्वासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्घोषणा  का  निरसन  किए

 जाने  के  बारे  में

 हुआ  इसकी  जांच  के  लिए  यह  कमेटी  वहीं  नहीं  जायेगी  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  में  एक  मस्जिद  क्के

 लिए  ये  लोग  वहां  जांच  करने  जायेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोबय  :  उनके  कहने  से  कोई  गड़बड़  नहीं  हुई  आपके  कहते  से  हो  रही

 है
 न्न्ब

 थी  रास  गगोना  मिश्र  :  हम  आपसे  निबेदन  करते  हैं  कि  जो  जांच-समिति  जा

 रही  इस  बात  की  जांच  करके  देखें  ओर  सदन  को  बतायें  तो  दूध  का  दूध  और  पानी  का  पामी

 हो  जायेगा  आप  सब  सुन  लीजिए  कि  जितने  भी  बयान  हुए  श्री  सैयद

 शाहाबुद्दोन  गलत  बयानी  दे  रहे  इसको  दूर  किया  जाए  ।  हमारी  बात  होती  रही  है  ओर  उन्होंने
 कहा  कि  इतिहास  का  सबूत  दे  हम  अयोध्या  छोड़ने  के  लिए  तंयार  हैं

 ''
 हम  चेलेंज

 करते  हैं  कि  वहां  पर  खुदाई  करवा  दीजिए  ।  आज  झी  वहां  पर  मूर्तियां  निकल  रही  आज  इस
 बात  को  लेकर  सियासत  हो  रही  इसलिए  जब  तक  इन्क्वायरी  न  हो  में  हाथ  जोड़कर
 निवेदन  करूंगा  कि  राष्ट्र  को  एक  देखने  के  लिए  राष्ट्र  की  एकता  बनाये  रखें  |  ये  लोग  जो  वहां  जा

 रहे  बहां  जाकर  सबूत  देखें  ओर  इस  सदन  को  बता  दें  मान्यवर  मैं  आपको
 धम्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  राम-जन्मभूमि  बाबरी  मस्जिद  पर  ठीक  से  कहने  का  मौका

 भी  सेयद  शाहाब॒होत  :  जनाब  स्पीकर  यह  मसला  बड़ा  गर्माग्ं  है  ।

 इस  पर  मैं  नहीं  बोलना  चाहता

 अध्यक्ष  भमहोवध  :  आप  मत  बोलिए  ।  आप  दूसरा  बोलिए

 जी  सेयद  शाहाबहीन  :  मैं  समझता  हूं  कि  पालियामेंट  की  टीम  जा  रही  वह
 रिपोर्ट  करेगी  और  उस  पर  धहस  भी  होगी  ।

 जनाब  स्पीकर  मैं  आपकी  इजाजत  से  एक  दूसरा  मसला  उठाना  चाहता  हूं  ।  वह
 मसला  है  कि  पंजाब  के  नौजवानों  के  कत्ल  का  ।  पंजाब  से  सैंकड़ों  नौजवान  गायब  महीनों  से  और
 वर्षों  से  गायब  कुछ  लाशें  नहरों  से  निकल  रही  कुछ  नहरें  जब  सफाई  के  लिए  खष्क  की
 जाती  हैं  तो  उनकी  तह  से  लाशें  निकलती  हैं  और  इन  सारी  बातों  की  अखबारों  में  चर्चा  हो  रही  है
 और  एक  वातावरण  यह  बना  है  कि  जनता  के  दिल  में  यह  णक्र  आ  गया  है  कि  वे  ये  नौजवान  हैं
 जिनको  पुल्सि  ने  हिरासत  में  लेकर  था  क्रॉय-फायरिग  में  उनको  कल  कर  दिया  और  उसके  बाद
 छनकी  लाशों  को  उनके  अजीजों  को  सुपुर्द  नहीं  की  बल्कि  उनको  पानी  में  बहा  दिया  या  वजन

 जोड़कर  उनको  पाती  में  डबो  दिया'*

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  जब  बातें  हाऊप  के  अन्दर  होती  उसका  देश  पर  कया

 असर  पड़ता  यह  मैम्बसे  समझकर  इतना  ही  मैं  कहूंगा  ।

 झरी  संयद  शाहाबहीस  :  ये  बातें  अखबारों  में  आ  रहो  रिपोर्ट  आ  रही  हैं
 इसलिए

 काध्यक्ष  सहोदय  :  अखबारों  से  बात  हमेशा  के  लिए  निकलती  इसलिए  मैं  आपको

 हे  श्री  सेवद  साहाबहीन  :  यैं  आपसे  यह  अर्ज  कर  रहा  हूं  कि  बड़ी  डिटेल  रिपोर्ट  आयी

 हा  अत  राईट  आयेंगाईजेशन  की  रिपोर्ट  है
 '
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 ]
 अध्यक्ष  सहोदय  :  क्या  आप  उसे  अधिप्रभाणित  करेंगे  ।

 )

 थरो  सेयद  शाहाबहीन  :  इसके  बारे  मैं  समझता  हूं  कि  हा मन  राहट  आरगनाईजेशन  की
 रिपोर्ट  भी  है

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  तरह  नहीं  ।  क्या  आप  उसे  अधिप्रमाणित  करेंगे  ?  मैं  आपको  इस  पर

 चर्चा  को  अनुमति  देता  हूं  ।

 शो  संयद  शाहाबहीन  :  हमारो  सिफे  इतनी  मांग  है  कि  *

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  मांग  है  मगर  **

 एक  मानभोय  सदस्य  :  देश  के  हित  में  नहीं  है
 '

 रे
 भरी  सेयद  शाहाबहोस  :  इस  संबंध  में  एक  रिपोर्ट

 |

 जस्टिस  वेन्स  की  हा,मन  राईट  आरमनाइजेशन  को  रिपोर्ट  वह  अथंटीकेट  कर  सकते  हैं  ।

 हम  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  अगर  ऐसी  आशंका  लोगों  के  दिलों  में  पेदा  हुई  है  तो सरकार  के  लिए
 जरूरी  है  और  खासकर  प्रेजीडेंट  राज  के  दोरान  में  अगर  इस  तरह  के  बाकयात  हुए  हैं  तो  उनकी

 पूरी  छारबीन  की  जाए  और  इन्क्वायरी  कमीशन  बेठाया  जाये  और  जस्टिस  बेन्स  को  फोरन  आजाद

 किया  जाने  और  हा  मन  राईट  आरयंगाइजेशन  की  मदद  से  यह  जानकारी  देश  के  साभने  रखी

 मैं  अभी  कोई  बात  अपनी  तरफ  से  बकीन  के  साथ  नहीं  कह  रहा  हूं  लेकिल  लाझें  राई  गई

 ल्लोम  ग्रायब  हुए  उनके  परिवारों  को  लाझें  नहीं  दी  गई  यह  बात  पक्की  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि अगर  सरकार  पर  यह  आरोप  लग  रहा  है  तो  इस  आरोप  को  साफ  करता  भी  सरकार  की

 जिम्मेदारी  है  ताकि  सफाई  के  साथ  ये  बातें  देश  सामने  आएं  ।  )

 झो  अटल  बिहारो  बाजपेयो  :  अध्यक्ष  यह  भी  हो  सकता  है  कि

 बादियों  ने  नौजवानों  को  मारा  हो  ओर  उनकी  लालें  नहरों  में  फेंक  दी  हों  ।  इस  संभावना  को  भी

 ध्यास  में  रखना  चाहिए  ।

 भी  सेयब  शाहाशुद्ोन  :  वहां  पर  34  नोजबान  मारे  मए  थे  और  उनको  साकें  थाली  में  फेंक

 दी  मइं  !  उसकी  इन्क्वायरी  नहीं  हुई  और  उसके  बारे  में  आज  तक  कोई  बयान  शहीं  हुआ  ।

 झरी  जी  ०  एल०  शर्मा  प्रेम  |  भ्रध्यक्ष  मुझे  दो  मिनट  चाहिए  4
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 नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्घोषण  का  निरसन  किए

 जाने  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  समय  दूंगा  ।
 नग्न

 )
 न्न्न

 ]

 झी  सेफुद्दन  चोधरी  :  इस  अयोध्या  मुद्दे  परਂ  मैं  ओर  कुछ

 नहीं  कह  रहा  हूं  ।  मैं  केवल  यह  कह  रहा  हूं  किਂ

 शो  राम  नाईक  :  जिस  दिन  एक  समान  सिविल  कोड  पर  चर्चा  चल  रही

 तब  यहां  स ेआप  लोग  चले  गए  थे  ओर  अब  आप  फिर  चिल्ला  रहे  हैं  ।

 )

 भरी  संझुहोन  यह  एक  अनुचित  आरोप  मैं  इस  बारे  में  नहीं  जानता  ।  हमारी  हमेशा

 यही  मांग  रही  है  कि  एक  समान  सिविल  कोड  होना  चाहिए  ओर  यदि  वे  गर-सरकारी  सदस्यों  संबंधी

 संकल्प  पर  वास्तव  से  गम्भीर  तो उनके  सभी  120  सदस्यों  को  सभा  में  उपस्थित  होना  चाहिए
 मैं  उस  पर  चर्चा  करने  नहीं  जा  रहा  मैं  इस  बारे  में  विस्तार  से  कहने  नहीं  जा  रहा  हूं  ।

 मैं  केवल  यह  प्रश्न  पूछ  रहा  हूं  कि  हम  सांसद  कल  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  बैठक  में

 उपस्थित  होने  जा  रहे  हैं  ।  प्रश्न  यह  है  ।  श्री  शरद  यादव  ने  एक  उचित  विषय  संगत  प्रश्न  उठाया

 है  कि  वहां  पर  कई  ऐसी  चीजों  का  निर्माण  किया  जाना  वहां  पर  एक  मन्दिर  बनता  वहां  पर

 एक  मस्जिद  भो  है  और  पर्यटन  के  संबंध  में  भी  वहां  पर  कुछ  बनाया  जाना  है  ।  मुझे  स्थल  संबंधी

 योजना  की  जानकारी  नहीं  है  ।  क्या  यह  भांग  करना  अनुचित  है  कि  कल  उस  स्थान  का  दौरा  करने

 बाले  संसद  सदस्यों  को  उस  स्थल  संबंधी  योजना  के  बारे  में  बताया  जाए  ?  अन्यथा  वहां  पर  जाना

 व्यर्थ  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहां  पर  इन  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  को  स्थिति  में  कोन  है  ?

 शो  सेजुद्दीन  चोधरी  :  आप  नहीं  मैं  आप  सेनहीं  पूछ  रहा  इसके  लिए  सरकार

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  उनको  कोई  नोटिस  नहीं  दिया  गया  है  ।  यहां  पर  गृह  मंत्री  जी  मोजूद
 यहां  हैं  ।  कल  आप  जा  रहे  हैं  ।

 ओी  सैफुद्दीन  खोधरी  :  श्री  जेक्ब  यहां  पर  उपस्थित  हम  कल  जा  रहे  हैं  ।  वह  वहां
 पर

 आपको  इसमें  क्या  दिक्कत  है  ?  वाजपेयी  जी  आप  बताइए  ।  कोई  खराबी  नहीं  है  तो  साइट
 स्लान  देने  में  क्या  दिककत  है  ?''

 को  सदन  लाल  खुराना  :  होम  मिनिस्टर  इनको  प्लान  दे  दीजिए  ।

 देखें की  रास  नगोना  सिश्र  :  आप  कश्मीर  में  जाकर  देखें  ।  वहां  क्या  हालत  है  लोगों  की  ?
 न  *  न्न
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 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्धोषणा  का  निरसम  किए
 जाने  के  बारे  में

 झो  सेफुद्दीम  चोधरो  :  हम  कश्मीर  पहले  भी  गए  हैं  ओर  अब  भी  जाएंगे  |  कश्मीर  हम  दो

 बार  जा  चुके
 (awe)  '

 मेजर  जनरल  भुवन  जंत्र  खंड्रो  :  ऐसा  लगता  है  कि  ये  लोग  इस  बात  से  अवगत

 हैं  कि  न्यायालय  के  आदेश  का  उल्लंघन  नहीं  हो  रहा  संविधान  का  उल्लंघन  नहीं  हो  रहा  है  और

 इसीलिए  अब  वे  उत्तर  प्रदेश  सरकार  में  कोई  खामी  निकालने  के  लिए  कोई  दूसरे  बहाने  तलाश  कर

 रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपने  आप  हो  इस  प्रकार  की  चर्चा  न  उन्हें  यह  प्रश्न  नहीं

 उठाना  चाहिए  था  |  आपसे  इसके  उत्तर  को  आशा  नहीं  की  जा  रही  यह  आवश्यक  नहीं  है  ।

 नहीं  ।  हमें  इस  तरह  से  नहीं  करना  चाहिए  ।  यह  तो  ऐसा  हो  गया  है  जैसे  कि  अहुस  करने  के  लिए

 हमारे  पास  कोई  और  विषय  है  हो  नहीं  ।

 शो  राज  नगोता  सिश्ष  :  आप  कश्मीर  जाकर  वहां  क्या  हालत  है  ?

 ]
 करी  संफहीन  चोधरो  :

 मैं  कश्मीर  दो  वार  गया  हम  दुआरा  कश्मीर  जाएंगे  ।

 ही  निर्मल  कान्ति  चटर्शी  :  चूंकि  स्थल  संबंधी  योजना  के  बारे  में  खुलासा  नहीं

 किया  गया  अतः  बाजपेयी  औ  नहीं  जा  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  आज  आपको  बोलने  को  जरूरत  नहीं  परन्तु  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ।

 कृपया  समझने  की  कोशिश  कीजिए  कि  यदि  एक  बार  इस  मामले  को  उठाने  दिया  तब  हर

 समय  आप  इसी  मुद्दे  को  ही  उठा  रहे  एक  सदस्य  ने  इसे  दूसरे  सदस्य  ने  उत्तर  तीसरा

 सदस्य  दिए  गए  उत्तर  का  भी  उत्तर  दे  रहा  है  ।  यहां  पर  ऐसा  नहीं  चलेगा  |  हमें  किसी  और  विषय

 पर  चर्चा  करनी  चाहिए  ।

 ]
 झी  जगसीत  सिंह  बरार  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  सामने  एक  बहुत  हो

 महत्वपूर्ण  मुद्दे  पर  बात  करना  चाहता  हूं  ।
 शायद  देश  के  इतिहास  में  आज  का  दिन  इसलिए

 नाक  है  कि  सारे  देश  के  किसान  आज  अपनी  मेहनत  से  कमाई  हुई  रोजी  और  गेहूं  को  जलाकर

 हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  के  सामने  यह  कहने  के  लिए  आए  हैं  कि  जो  मेहूं  का  सपोर्ट  प्राइज  फिक्स

 किया  गया  है  250  रुपये  और  जो  ग्रॉटन  ओर  गेहूं  का  इंपोटे  किया  गया  उसका  इतना

 बुरा  असर  पडा  है  ।  मैं  उस  प्रदेश  से  आता  जिसमें  20  प्रतिशत  नेशनल  पूल  में  छ्वीट  दिया  है  ।

 आज  सब्सिडीज  विदड़ों  होने  के  एग्रीकल्बरस  यूनीवर्सिटीज  की  रिकमंडेशंस  देने  के बाद  350

 रुपया  मूल्य  किसान  को  उसके  एक  एकड़  में  बेहूं  बीजने  को  लागत  का  दिया  है  और  250  प्रति

 क्यिटल  जो  सरकार  ने  तय  किया  मैंने  पहले  भी  इस  मुद्दे  पर  माननीय  अध्यक्ष  एक  आर  कहा

 था  कि  पंजाब  के  चुनाव  मुकम्मल  होने  के  बाद  जो  कॉटन  उसको  मंडियों  सी०  सी०  आई०
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 नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  के  संबंध  6  1992

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  उद्धोषणा  का  निरसतन  किए
 जाने  के  बारे  में

 से  बिदड़ों  किया  और  एक  भदह्दा  मजाक  किसान  के  साथ  किया  ।  जो  कॉटन  इंपोर्ट  की  गई  है  विदेशों

 उसकी  इतनी  घटिया  क््वालिटो  है  कि  उसको  रिजेक्ट  कर  दिया  गया  मैं  आपके  जरिए
 मत  से  दरस्यास्त  करना  चाहुगा  क्योंकि  उनकी  तरफ  से  यह  वानिंग  दी  गई  जो  आन  यहां
 किसान  नॉन-पोलिटिकल  पार्टीज  के  देश  के  अलग-अलग  हिस्सों  से  आए  पंजाब  से  आए
 उनकी  तरफ  से  यह  वानिग  आई  है  कि  अगले  सीजन  में  किसान  गेहूं  को  मंडियों  में  लाने  के  मामले  में

 मुकम्मल  वायकाट  जिस  प्रदेश  से  70  परसेंट  छ्वीट  आता  यदि  वहां  की  मंडियों  में

 मुकम्मल  बायकाट  हो  गया  तो  यह  बहुत  ही  गंभीर  और  महत्वपूर्ण  मुद्दा  इसलिए  मैं  सरकार  से

 दरशबास्त  करूंगा  कि  या  तो  सपोर्ट  प्राईस  को  बढ़ाया  जाए  या  कम  से  कम  :00  रुपये  प्रति  क्विटल

 बोनस  गेहूं  के ऊपर  किसानों  को  दिया  जाये  ।

 भरी  थो०  एल०  शर्मा  प्रम  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  यह  बताना  चाहता  हूं  कि
 मेवात  के

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  इन  सबकी  अनुमति  नहीं  दुंगा  |  मैं  आपको  इस  तरह  बोलने  नहीं

 दुंगा  ।  कृपया  ऐसा  मत  करिए  ।  इसे  कार्यवाही  बत्ताम्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 ओऔी  थो०  एल०  शर्मा  ब्रेष्त  :  मैं  विदड़ा  करता  हूं  लेकिन  मेरी  अगली  बात  को  सुन  सीजिए  ।
 वर्ष  1960  में  चकबन्दी  के  माध्यम  बहुत-सी  श्मशान  भूमि  और  धर्मस्थल  एक  विज्लेष  वर्ग  के

 लोगों  को  दिए  गए  परन्तु  जिन  स्थानों  का  मैंने  अभी  नाम  बहां  कुछ  दूसरे  सम्प्रदाय  के
 लोगों  द्वारा  उन  पर  कब्जा  किया  जा  रहा  जिसके  कारण  वहां  से  लोग  पलायन  कर  रहे
 इतना  ही  वहां  अनेक  संत  महात्माओं  को  पीटा  जा  रहा  है  और  उसकी  ओर  मैं  आपके  माध्यम

 से  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 ]
 थी  पो०  सो०  यथामस  :  अध्यक्ष  मैं  नारियल  की  खेती  करने  थाले

 किसानों  की  समस्या  को  उठाना  चाहूंगा  |  यह  एक  खेती  होती  है  जिसमें  हमें  घरेलू  आवश्यकशा्रों

 की  पूर्ति  के  लिए  अधिक  से  अधिक  उत्पादन  होता  है  ।  इस  समय  आयात  सम्बन्धी  नयी  नीति  में  इसे

 आयात  की  प्रतिबंधित  सूची  में  शामिल  नहीं  किया  यया  है  ।  अतः  किसानों  के  लिए  एक  अत्यन्त

 गम्भीर  समस्या  उत्पन्न  होने  जा  रही  यदि  नारियल  का  आयात  बिना  किसी  प्रतिबंध  के  होवे
 दिया  जाता  तो  कंडबरी  ओर  नेस््ले  जँसी  बड़ी  बहुराष्ट्रीय  कंपतियां  बाहर  से  नारियल  का  आयात

 करना  शुरू  कर  देंगी  ओर  इससे  किसानों  को  मिलने  बाले  नारियल  के  मूल्य  पर  असर  पड़ेगा  ।

 अतएव  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  नीति  में  परिवर्तत  करे  ओर

 इसे  प्रतिबंधित  सामान  की  आयात  सूची  में  रखे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमने  सवा  घंटे  तक  सूची  में  नहीं  दिए  गए  कार्यों  पर  चर्चा  की  अब
 सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जायेंगे  ।  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  जी  बोलेंगे  ।

 *  कार्यवाही  वत्तांत में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 17  1914  सभा  पटल  पर  रखे  वए  पत्र

 1.71  भ०  ९०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  नियम  सिमिडेड  ओर  अल  संसाध्षन  मंभालय  के  बोच

 ब्ण  1991-92  के  लिए  समझोता  श्ापन

 सागर  विमानन  ओर  पर्यटन  सरभालय  में  राज्य  सन्ही  एम०  ओ०  एच०  :

 में  श्री  विद्यायवरुण  शुक्ल  की  ओर  ले  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  लिमिटेड

 ओर  जल  संसाधन  मन्त्रालय  के  बीच  वर्ष  1991-92  के  लिए  समझौता  ज्ञापन  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गयो  ।  बेखिए  संख्या  एल०  हो०  1754/92] |
 मेटल  स्केप  टूंड  कारपोरेशन  कलकत्ता  के  गर्य  1990-91  के  कार्यकरण

 को  सरकार  हारा  समीक्षा

 संसदोय  कार्य  मस्त्रालय  सें  राज्य  भन्त्री  ओर  न्याय  और  कम्पनी  मासलों  सम्बन्धी

 जम्वालय  में  राश्य  मन््त्री  रंगशलअन  :  में  श्री  संतोष  मोहन  देव  की  ओर  से  सभा

 पटल  पर  निम्नलिखित  पत्र  रखता  हूं  :

 (1)  कंपमी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तंत
 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :

 मेटल  स्क्रैप  ट्रेड  कारपोरेशन  कलकत्ता  के  वर्ष  1990-91  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 मैटल  स्क्रप  ट्रेड  कारपोरेशन  कलकत्ता  का  वर्ष  1990-91  का

 बाधिक  लेखापरीक्षित  लेले  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक
 की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दर्शाने  बाला  एक  वियरण  तथा  अंग्रेजी  !

 जिंयालय  में  रखे  गए  |  देखिए  संक्या  एल०  टी०  1755/92]
 बवन  हुंस  1988-89  के  कार्यकरण  मोर  बाथिक  रिपोर्ट  रो  सभीक्षा

 भागर  विभागन  और  पर्यटन  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस  कोौ०  एल०  :  में
 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  कम्पनी  1956  की  घारा  की  उपघारा  (1)  के  अस्तर्वेतत
 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :

 पवन  हंस  1988-89  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के
 बारे  में  एक  विवरण  ।

 पवम  हंस  1988-89  का  वाधिक  लेखावरी  क्षित  मेखे
 तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 235



 लोक  लेखा  समिति  6  1992

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उहिलिख़ित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  !

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  1756/92]

 (3)  वायुदृत  लिमिटेड  के  वर्ष  1988-89  से  1990-91  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  और
 लेखापरीक्षित  लेखाओं  को  लेखा  वर्ष  की  समाप्ति  के  पश्चात्  9  महीने  की  निर्धारित
 अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारण  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विवरण

 तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  ]

 भ०

 राज्य  सभा  से  सम्देश

 ]

 भहासचिथ  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेश  की  रि  पोर्ट
 देनी  है  :

 सभा  में  प्रक्रिय  नियमों  और  कारेबाही  संचालन  के  नियम  127  के  प्रावधानों
 के  अनुसार  मुझे  लोक  सभा  को  सूचित  करने  की  निदेश  हुआ  है  कि  दिनांक  3  1992
 को  बुलायी  गयी  अपनी  बेठक  में  राज्य  सभा  ने  भारतीय  रेड  क्रास  सोसायटी

 1992,  जिसे  लोक  सभा  ने  18  1992  को  अपनी  बंठक  में  पारित  कर
 दिया  पर  बिना  किसी  संशोधन  के  अपनी  सहमति  दे  दी

 1.18-1/2  भर  प०

 प्रावकलन  समिति

 तेहरवां  प्रतिवेदन  तथा  कायेबाहो  सारांश

 शी  मलोरंजन  भकक््स  और  निकोबार  हीप  में  कासिक  लोक
 लिकायत  तथा  पेंशन  मन्त्रालय  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्रीय  अन्वेषण  ब्यूरों  के  संबंध  में
 प्रावककलन  समिति  का  तेरहवां  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  तथा  इससे  सम्बन्धित  समिति
 की  बैठकों  के  कार्यवाही  सारांश  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 1.19  ०  प०

 ]
 लोक  लेखा  समिति

 पलाहयां  प्रतियेदन

 थी  अहल  विहारों  वाजपेशी  :  में  कलकत्ता  में  स्वचालित  ट्रक  केन्द्रों  के
 सम्बन्ध  में  जोक  लेखा  समिति  का  पन्द्रहर्वा  प्रतियेदन  तथा  अंभज्रेजी  प्रस्तुत  करने
 की  अनुमति  चाहताईहूं  ।
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 1914  सिक्स  १717  के  अधीन  मामसे
 अ>«.+>+«मममकमाक,

 अध्यक्ष  जह्ोश्य  : भियम  377  के  अग्वर्शल  भगमलों  कर  जर्जा  आरम्भ  क्षरवाने  से  पहले  मैं

 माननीय  सदस्यों  की  जानकारी  में  यह  लागा  चहँता  हूँ  कि  भानव  संसाधन  मंत्रालय  से  सम्बन्धित

 अनुदामों  की  मांगों  पर  चर्चा  आज'ही  करवाने  तथा  इन  सांयों  को  आज  ही  पारित  करवाने  सम्बन्धी
 प्रस्ताव  मुझे  मिला  अन्यथा  अन्य  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित  मांगों  पर  चर्चा  करवाना  संध्व  नहीं

 इसलिए  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  भी  अन्य  मंत्रालयों  से  संबंधित  मांगों  पर  प्रभाव  न

 मैं  माननीय  सदस्पौं  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  अगर  आवश्यकता  पड़े  तो  मानव  संसौधन  विकास

 मंत्रालय  से  संबंधित  अनुदानों  से  मांगों  पर  चर्चा  तथा  उन्हें  पारित  करबाने  के  लिए  बे  कुछ  देर
 अधिक  समय  भी  बैठने  को  कष्ट  करें  ।

 ली  जाल  कुण्ण  अआडजालों  :  क्या  हम  यह  जान  सकते  सरकार  का  विचार

 नामालंण्ड  के  मुद्ें  वर  कब  चर्चा  करबाने  का

 अध्यक्ष  भहोदय  :  मैं  सरकार  के  साथ  विद्यारनविमशं  करके  आज  सार्थ  भ्रथवा  कल  आपको

 इसकी  जानकारी  दे  बुंगा  ।

 श॑ं०  १०

 सलियस  377  के  अधोस  मामले

 सध्य  प्रदेश  के  किलासदुर  जिले  में  सिमिमाता  हासदेव  कंगो  बहुकई  शीय
 पह्योल्मा  को  पूरा  किए  आने  के  आवश्यकल्म

 थी  भवानी  लाल  :  अल्यलं  में  निकक्य  8977  के  अधीन

 लिखित  विषय  आपके  यान  में  लाना  चाहता  हूं  ।

 प्रदेश  के  जिंलासफुर  जिला  भें  निर्माणाधीन  मिमिमाता  सहेय  कऋंगो  परियौजना  को

 वर्ष  1977  में  प्रारम्प  किया  सवा  ।  यह  एक  चुहत  कहुउद्देशीय  परियोधना  जिसकी  धाविक  सिचाई

 क्षमता  4,34,000  हैक्टेयर  निर्धारित  120  मेगावाट  पन-बिजली  का  उत्पादन  तथा  कोरबा

 स्थित  विभिन्न  औद्योगिक  केन्द्र  जेसे  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  भारत  एल्यूमीनियम  |2  कोयला

 खबान  तथा  दो  लाख  कौ  आबादी  कौ  जल  आपूर्ति  का  भी  प्रोव॑धान  उक्त  परियोजना  पर  आज

 के  मूल्य  में  लगभग  700  करोड़  रुपए  की  राशि  की  व्येय  अवुभानित  हैं  ।

 उक्त  परियोजना  को  विश्व  बैंक  से  भी  सहायता  प्र!प्त  थी  और  उसे  वर्ष  1991-92  में  पूरा
 किया  जाता  मगर  काये  की  धीमी  गति  के  कारण  विश्व  बैंक  की सहाधिता  निरस्त  हो  गयी  है
 तथी  पिछले  तीन  वषों  ते  उसके  नहर  के  निर्वाजि  कार्य  तथा  अन्य  सैंचीधघित  कोर्ष  शगभंग  बन्द

 औष्ण  जानकारी  के  अनुसार  वर्ष  1997-93  भहय  प्रदेश के  शथट'तें  परियोजना  हेतु  कोई  भी

 ब्रायधानਂ  नहीं  गया  जिसके  कौरण  आने  गागरिकों  मे ंभयहुरा  असंसोध  उक्त  परियोजना  से

 ऐसे  विकास  खंडों  में  सिचाई  प्रस्तावित  जहाँ  औशेत  सिंचाई  5%  ले  7%,  आंकी गई  है  और  इस

 वर्ष  अभाव  की  स्थिति  के  कारण  साख  जोंगों  का  पलाक्य  हो  चुता  है

 अतः  केन्द्र  शासन  से  अनुरोध  है  कि  उक्त  परिवौधना  को  अंपरन  हाथ  में  सेकर  कार्य  की

 पूरा

 2$7
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 री

 भहाराष्ट  में  स्थापित  नए  चोनो  कारलातनों  को  रिथायतें  दिए
 लाने  को  आवश्यकता

 झोसती  सूर्थकान्ता  पाटोल  :  अध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  अधीन
 लिखित  विषय  उठाना  चाहती  हूं  :

 सरकार  ने  महाराष्ट्र  में  38  नये  शुगर  कारखाने  लगाने  की  अनुमति  दी  है  जिनमें
 9  कारखानों  का  काम  चालू  है  और  आज्ञा  की  जाती  है  कि  चालू  वित्त  वर्ष  में  ही  उनमें  उत्पादन

 शुरू  हो  जाएगा  ।  शेष  29  में  से  27  कारखानों  को  मशीनें  खरीदने  की  अनुमति  दे  दी  गई  लेकिन
 परियोजना  व्यय  34  करोड़  रुपए  तक  बढ़  जाने  के  कारण  यह  आवश्यक  हो  गया  है  कि  उनकी
 आधिक  सक्षमता  पर  फिर  से  विचार  किया  इसके  लिए  केन्द्र  सरकार  ने  एक  समिति  भी

 नियुक्त  की  है  जो  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  कंसे  उनके  खर्चों  मे ंकटौती  की  जाए  ।

 कोई  भी  परियोजना  केवल  तभी  सक्षम  होती  है  जब  वित्तीय  संस्थाएं  उसके  लिए  दोधंकाल
 की  आ्थिक  सहायता  प्रदान  करती  इसलिए  मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  कर ूगी  कि  नए  लगने
 वाले  कारखानों  को  कुछ  रियायतें  और  भी  दी  जाएं  ।  एक  तो  यह  कि  राज्य  को  इस  समय  शुगर
 लेबी  के  लिए  दो  भागों  में  बांटा  गया  इसके  बजाय  इसे  तीन  भागों  में  कर  दिया  दूसरी
 यह  है  कि  जो  कारखाने  उच्च  वसूली  वाले  क्षेत्र  में  आते  हैं  उन्हें  ।0  वर्ष  ऊे  मध्यम  वसूली
 बाले  क्षेत्रों  को  12  वर्ष  के  लिए  तथा  निम्न  वसूली  वाले  क्षेत्रों  को  15  वर्ष  के  लिए  सौ  प्रतिशत

 शुगर  खुले  बाजार  में  बेचने  की  छूट  दी  इसके  अलावा  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  इन
 कारखानों  की  वित्तीय  सहायता  कर  इसके  लिए  उन्हें  अतिरिक्त  घनराशि  दी  जाए  ।

 माहाराष्ट्र  में  गम्ते  की फसल  उगाने  और  कारखानों  तक  उन्हें  ढोकर  ले  जाने  का  काम  भी
 कारखानों  को  ही  करमा  होता  अतः  सरकार  लेबी  शुगर  का  मूल्य  निश्चित  करते  समय  इन  दो
 बातों  का  भी  ध्यान  रखे  ।

 मैं  आशा  करती  हुं  कि  उक्त  27  का रखानों  के  मूल्यों  में  और  अधिक  वृद्धि  होने  से  पहले  ही
 ये  चालू  हो  इसके  लिए  केन्द्र  इन  प्रस्तावों  पर  शीघ्र  अपना  निर्णय  दे  !”

 हिन्दुस्तान  शिपया्  विशालापट्टनस  के  उत्पादों  के  लिए
 लाभ  प्रद  मल्य  सुनिश्चित  करना  तथा  पर्याप्त  संख्या  में  आर्डर

 ॥  बिलाए  जाने  को  आवश्यकता

 थी  राम  कृष्ण  कॉशाला  :  अध्णक्ष  आन्भ्र  प्रदेश  मे ंविशाखापसनम

 स्थित  हिन्दुस्तान  शिपयाड्ड  जिसकी  नींब  स्थदेशी  आन्दोलन  की  साहसिक  भावना  के  अन्तगंत

 रखी  गई  थी  अपने  प्यास  वर्ण  पूरे  करके  स्थर्ण  जबन्ती  वर्ष  में  कदम  रख  जका  पूर्नी  समुद्द  तट

 पर  इस  प्रथम  उद्योग  की  आधार  जिला  स्वतंत्र  भारत  के  प्रथम  राष्ट्रपति  हारा  21  1941  को

 रखी  गई  थी  तथा  इसके  द्वारा  बनाए  गए  प्रथम  जलयान  जल  ऊर्जाਂ  का  जलावतरण  भारत के  प्रथम

 प्रधानमंत्री  द्वारा  किया  गया  था  |  तथ  यह  आश्वासन  दिया  मया  था  कि  सरकार  इस  उद्योय  की  हर
 प्रकार  से  सहायता  करेगी  तथा  शिपिम  उद्योग  को  किसी  भी  कीमत  पर  आधात  नहीं  पहुंचने  दिया

 जाएगा  तथा  यह  हर  कीमत  पर  चलता  रहेगा  ।

 भ्ड



 1914  नियम  377  के  अधीम  मामले

 हिन्दुस्तान  शिपयाड्ड  लिमिटेड  ने  माल  वाहक  नेवी  भापूति
 तथा  व्यापारिक  जलयान  जल  तेल  तथा  प्राकृतिक  बेस  आयोग  और  पत्तनों  के लिए
 हाव२  क्राफ्ट्स  इत्यादि  विभिन्न  प्रकार  के  100  जल  यायों  का  अब  तक  निर्माण  किया  पिछले

 ही  दिनों  100  करोड़  रुपए  की  लागत  से  निर्मित  भूषणਂ  नाम  का  महत्वपूर्ण  शिपਂ
 की  खुदाई  करने  वाले  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  सौंपा  जलयातों  के

 निर्माण  तथा  मरम्मत  के  कायं  में  इसको  ब्यापक  अनुभव  तथा  महारत  हासिल  1976-82  के

 दोरान  इसने  लाभ  कमाया  है  तथा  लाभांश  की  घोषणा  को  1982  तक  80  करोड़  रुपए  की
 लागत  वाली  आशद्युनिकी करण  योजना  2  चरण  के  पूरा  होने  पर  अपतटीय  प्लेटफामों  के  निर्माण  के  लिए

 एक  अपतटोय  प्लेटफार्म  वार्ड  लोवा  गाड़ेन  में  1985  में  स्थापित  किया  गया  था  तथा  तेल  और
 प्राकृतिक  मेंस  आयोग  को  9  प्लेटफार्मों  तथा  दो  जंकेटों  की  आपूर्ति  को  गई  जिन्हें  बम्यई  हाई  तथा
 गोदाबरी  की  तलह॒टी  में  स्थापित  किया  यया  था  ।  इन  सुविधाओं  से  सुसज्जित  यह  शिपयाड्ड  देश  का

 एकमात्र  प्रथम  तथा  आधनिक  शिषप  बिल्डिंग  बाड़  है  ।

 तथापि  पर्याप्त  क्रयादेशों  क ेअभाव  और  अन्य  अलाभकारी  मूल्य  निर्धारण  सूध  के  कारण  इस
 शिपयार्ड  को  वर्तमान  में  गंभीर  वित्तीय  संकटों  का  सामना  करना  पड़  रहा  इसके  भनिश्चित
 भविष्य  के  कारण  यहां  कार्य रत  श्रमिकों  का  मनोबल  काफो  मिर  चुका  है  ।

 इन  परिस्थितियों  में  भारत  सरकार  को  मूल्य  निर्धारण  सूत्र  का  पुननिरुषण  करके  तथा

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड  को  पर्याप्त  अध्यादेश  देकर  इसे  भावी  बिनाश  से  बचाना  चाहिए
 तथा  10,000  क्मंबारियों  के  परिवारों  को  रक्षा  करनी  चाहिए  ।

 लाहर-निरक्ण  छोटी  लाइम  को  शोज  बड़ी  लाइन  में  अदलने
 के  लिए  ककम  उठत्ए  जाने  की  आवश्यकता

 थो  अश्विन्य  तुलशोराम  काम्जले  :  महाराष्ट्र का  मराठबाड़ा  क्षेत्र  राज्य  का

 सबसे  अधिक  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  बड़ी  लाइनों  के  अभाव  के  कारण  हमारा  विकास  अवरुड़  हुआ

 है  क्योंकि  किसी  भी  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए  रेल  लाइनें  होना  प्रथम  आवश्यकता  कुछ  थोड़ी-सी
 रेलबे  लाइनें  जो  वे  या  तो  मीटर  गेज  लाइनें  हैं  अथवा  छोटी  लाइनें  |  अगर  इन्हें  बड़ी  लाइनों  में
 परिवर्तित  कर  दिया  जाये  तो  विकास  की  गति  को  बढ़ाया  जा  सकता  है  |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  अब  सरकार  ने  साटूर-मिराज  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइम  में  बदलने

 और  लादूर  रोड़  तक  इसे  ले  जो  कि  केवल  30  कि०  मी०  की  दूरी  पर  के  लिए  नए  सर्वक्षण

 का  कार्य  हाथ  में  सिया  ।  वर्ष  1992-93  के  बजट  में  भी  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  |  यदि  इस

 कार्य  को  तेजी  से  किया  जाए  तो  हैदराबाद  से  बम्बई  तक  एक  सीधी  लाइन  मिल  जाएगी  और

 मराठबाड़ा  क्षेत्र  तथा  हैदराबाद  और  बम्बई  जैसे  क्षेत्रों  के  बीच  बड़े  पैमाते  पर  व्यापार  तथा  यात्री

 यातायात  आरम्भ  हो  जाएगा  ।

 मानमीय  रेल  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  मराठवाड़ा  क्षेत्र  क ेलोगों  की  भावनाओं  तथा  बहां

 के  बिकास  की  आवश्यकताओं  को  महँनजर  रखते  हुए  वह  उक्त  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  को

 मिकता  के  आधार  पर
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 डत्तछ  भ्रदेशਂ  के  खिए  स्थगित को  गई  रेश:गाड़ियों

 चलाए  जाने  को  आधश्यकता

 भी  चेतन  पो०  एस०  चोहान  :  अध्यक्ष  उत्तर  प्रदेश  में

 कुम्भ  मेला  13  अभ्र  1991  से  आरम्भ  हो  रहा  है  ।  इसमे  करीब  ४-10  लाख  लोम  पूरें  देंश  से

 भाते  इनमे  ज्वादातर  लोग  उत्तर  मध्य  राजस्थान  से  इस  मेले  में  भाग  लेते  हैं
 जौर  यह  भेला  करीब  एक  महीने  चलता  है  और  मईਂ  मध्य  में  समाप्त  हो  जाता  है  ।

 इृष्द्धार  तक  पहुंचते  के  लिए  बधिकतर  लोग  रेक्न  से  याद  करते  हैं  ।  ऊते  थोर

 के  426<-  4366  डाठब-द्ेलों  को  7  1902  करे  भत्य  60

 रेलबाद्िों  के  कर  बिमा  इस  के  यहत्ववूणसाझा/भश्कतर
 एक्सप्रस  भी  शामिल  इन  गाड़ियों  के  स्थगिक्त  से  अक्/केक्ल  एक  300K  अप
 3010  डाउन  दून  एक्सप्र  स  ही  बाकी  बच्ची  हैं  जो  इतनी  बड़ी  संख्या  भें  यात्रियों  को  ले  जाने

 में  असम  है  ।

 मेरा  केन्द्र  से  अनुरोध  है-कि  यात्रियों को  सुथिथा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हरिद्वार  से

 ब्रत्य  जगहों  जाने  वाली  ट्रूनों  को  फिर  से  शुरू  किया  जाए  एवं  मेले  अआ्रहमक्ता  को  देखकर

 मेला  स्पेशल  चलाने  की  व्य्रक्दा

 सम्भल  संसदीय  नियलिन  क्ष  भ्र  के  थिंभिंग्त  कस्थों  में  खाना  पकने

 जाते

 झ्व०  एल० पौ  ०  कर्दाक  अध्यक्ष  महोद्रक  जेश्रेश्लोकਂ  सूला:शक़ेऊ  सल्भल/पें  कुकिंग
 मैंस  का  मित्तास्त  अभाव  यह  क्त्र'लिस्ली से  केजलਂ  200  फिलोॉल्शेटर  की  दूरी  पर  ह्थित

 जरे  सोफ  सभा  के  में  सम्मभल  नगर  मे ंही  केक्ल  एक  बैस  एजेंसी  है  जवकि इस  सगर  की  अनसरूका

 शसगसरग  2.50  साथ

 अतः  केन्द्र  सरकार  से  मेरा  अनुरोध  हैं  कि  सर्भल  लोक  सभा  क्षंत्र  के  निम्नलिखित  नगरों

 से  एक-एक  भेस  की  स्वीयूर्कत  जतिकीकत  करने  का  कष्ट  करें  :

 1.  सरायतरीन  जिसकी  जनसंख्या  लगभग  60  हजार  है|

 2  जिसकी  30.  हज्ज्र

 3.  बबराला  गुन्नौर  दोनों  कौ  जनसंख्या  लगभग  25  हजार

 4.  बहजोई--सिरती  दोनों  को  जनसंदया  लगभग  40  हजार

 5,  सेद  नयलो  तीनों  की  जनसंस्या  लगभग  25  हजार

 इस  कार्य  से  क्षेत्र  की महिलाओं  के  साथ  न्याय  हो  सकेगा  ।
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 दष्डला  ओर  एटा  के  थोच  को  रेल  लाइम  का  फरस्ताथाव  |  अरेलो  |  अलोगढ़
 तक  बिस्तर  किए  जाने  को  आवश्यकता

 भरी  शुरेशामस्व  स्वासी  :  अध्यक्ष  ट्ण्डला  से  एटा  के  लिये  मात्र  तीब
 डिब्बे  की  एक  सवारी  गाड़ी  चलाई  जाती  जो  कि  अधिक  स्पीड  तहीं  पकड़  पाती  क्योंकि  खरहन
 सें  लाइन  अलग  होते  ही  लाइन  पर  वहीं  पत्कर  नहीं  इससे  इंजम  स्पीड़  नहीं  पकड़  पाता  ।  बंठने

 वालों  को  खतरा  बना  रहता  है  क्योंकि  अराजक  तत्य  चलती  गाड़ी  में  उतरते-चढ़ते  इसਂ  लाइम
 पर  2-4  भले  आदमियों  के  अतिरिक्त  फोई  भी  व्यक्ति  टिकट  नहीं  लेता  ।  रेल  मंत्री  न  सद  में  भी

 आक्ष्यासन  दियय  था  कि  गाड़ियों  भें  खुक्षिधा  मई  लाइसें  एबं  कूछ्ठ  अतरिकत  माड़ियां  चलाई

 जायेंगी  ।

 मैं  चाहूंगा  कि  टूण्डल।-एटा  लाइन  को  फरुखाबाद  से  जोड़  दिया  आए  या  एस  बरेली

 से  जोड़ा  जाए  ।  यदि  कहीं  नहीं  हो  सके  तो  इसे  अलीगढ़  से  तो  जोड़ा  ही  यदि  इस  लाइन  को

 कहीं  आगे  नहीं  बढ़ाया  जाता  है  तो  इस  लाइन  का  कभी  भी  समुचित  उपयोग  नहीं  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  2.30  म०  ५०  पर  पुनः  समबेत  होने  के  लिए  स्थगित  की

 जातो  है  ।

 1.32  स०  १०

 क्षणा  मध्यत्हु भोजन  के  लिए  2.30  म०  १०  तक  के
 स्थाधित

 2.36  भ०  १०

 सध्यान्रु  भोजन  के  पश्चात्  लोक  सभा  2.36  ज०  ५०  पर

 समेत

 रद  द्रिणे  बोडाक्ोष

 सभापति  महोबथ  :  अब  श्री  मल्लिकार्जुन  एक  व्यक्त«्य  देंगे  ।

 2.36  घ०  १०
 मन्त्ो  हारा  बक्तव्य

 दक्षिण-अध्य  रेलवे  के  गुडर-जिश्रद्धवड़का  बड़ी  मान  खंड.पर  5-4-1992  को  423

 बिद्ागुंटा-जिजववाडा  पेलेंजर  साड़ी  के  एक  माल  गाड़ो
 के  पिछले  हिस्से  से  टक्कर

 रेल  में  मंत्री
 :  बढ़े  दुः-के  साथ  मुझे  सदन  को  यह  सूचित

 करना  पड़  रहा  है  हि  लगभग  21.10  बजे  दक्षिण  मध्य  रेलवे  के  विजयवाड़ा  मंडल  के  दोहरी  लाइन
 बढ़ी  लाइन  विद्य  तीकृत  खंड  पर  गाड़ी  नं०  423  बिट्राबुंटा-विग्रम्रवाडा  पं सेंजर

 साड़ी  के  एक  साल  गाड़ी  के  पिछले  हिस्से  से  टकरा  जाने  के  कारण  दुल्दद  दुघंटना  हो  गई  है  ।  इस
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 दुर्घटना  का  कारण  यह  था  कि  माल  जिसे  सुंदुरू  स्टेशन  के  होम  सिगनल  पर  रोक  रखा  गया

 होम  मिगनल  से  स्टेशन  की  ओर  चली  ही  थी  कि  एक  पैसेंजर  गाड़ी  उसके  पीछे  से  आ  गई  और

 उससे  जा  टकरायी  ।  इस  दुधघंटना  के  पैसेंजर  गाड़ी  का  इंजन  ओर  पहला  सवारी  डिब्बा  बुरी
 तरह  से  क्षतिग्रस्त  हो  दूसरा  सवारी  डिब्बा  और  माल  गाड़ी  के  चार  मास  डिब्बे  पटरी  से  उतर

 गये  जिससे  अप  और  डाउन  दोनों  लाइनें  अवरुद्ध  हो  टक्कर  के  9  व्यक्तियों  को

 जानें  गईं  और  20  व्यक्ति  धायल  हो  गये  जिनमें  से  3  व्यक्ति  गंभीर  रूप  से  घायल  हुए  मारे

 गये  व्यक्तियों  में  इस  दुर्भाग्यपूर्ण  पैसेंजर  गाड़ी  का  ड्राइवर  ओर  सहायक  ढ्राइवर  भी  शामिल  हैं  ।

 दुर्घटना  की  सूचना  मिलते  ही  विजयवाडा  और  बिद्रागुंटा  स ेमंडल  अधिकारियों  ओर  डाक्टरों

 को  लेकर  बिकित्सा  राहत  बन  तुरन्त  दुर्घटना-स्थल  के  लिए  भेज  दो  गयी  राहत  एवं  बबधाव

 कार्यों  की  देव-रेख  के  लिए  दक्षिण  मध्य  रेलवे  भी  विभागाध्यक्षों  के  साथ  दुषघंटनास्थल
 के  लिए  रवाना  हो  गए  थे  |  स्थानीय  विविल  और  थुलिस  अधिकारी  भी  दु्ंंटना  स्थल  पर  पहुंच

 गए  ।

 सदस्य  यातायात  ओर  सदस्य  रेलबे  बोड्ड  राहत  कार्यों  के निरीक्षण  के  लिए  वायुसेना
 के  विशेष  विमान  द्वारा  वुधघंटना  स्थल  के  लिए  रवाना  हुए  ।

 रेल  संरक्षा  दक्षिण  मध्य  क्षेत्र  10-4-1992  से  इस  दुधटना  को  सांविधिक  जांच

 करेंगे  ।
 ह॒

 मृतकों  के  निकट  संबंधियों  तथा  घायलों  को  अनुग्नह  राशि  के  भुगतान  की  व्यवस्था  की  जा

 रही  यह  मृतकों  के  निकट  संबंधियों  तथा  घायलों  को  रेल  दुधंटना  प्रतिकर  1990  के

 अन्तर्गत  दिए  जाते  वाले  मुआवजे  के  अलावा  होगा  ।  मृत्यु  तथा  ऐसी  जिनसे  कोई  व्यक्ति

 किसी  प्रकार  का  कार्य  करने  के  योभ्य  नहीं  रह  के  मामले  में  देय  मुआषजे  की  राशि  2  लाख

 रुपए  है|  अस्य  प्रकार  की  चोटों  के  लिए  यह  राशि  16,000  रुपये  से  1,80,000  रुपये  के  बीच

 होती  है  ।

 श्री  सी०  के०  जाफर  मैं  तथा  सभी  रेल  कर्मचारी  इस  दुःखद  दुधंटना  में  मारे  गये

 व्यक्तियों  के  संबंधियों  के  प्रति  अपनी  हादिक  संवेदनाएं  तथा  चायलों  के  प्रति  सच्ची  सहानुभूति  प्रकट

 करते

 मुझे  बिश्वास  है  कि  सदन  शोक  संतप्त  परिवारों  के  प्रति  हादिक  संबेदना  प्रकट  करने  में  हमारे

 साथ

 2.40  सम०  १०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पल

 मागालेंड  के  राज्यवाल  के  विनांक  27  1.  92  के  प्रतियेदन

 बोध  कार्य  भंजालय  में  राज्य  भन््ती  तथा  गह  भम्वालय  में  राज्य  भन््त्री  एम०  एस०

 )  :  मैं  नागालैंड  के  राज्यपाल  के  दो  प्रतिबेदनों  तथा  अंग्रेजी  दिनांक

 27  1992  में  से  प्रत्येक  को  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 [  प्रंथालय  में  रखो  गई  ।  देखिए  संस्था  एल०  टी०  1751/92]
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 2.40-1/2  मन  प०

 अनदानों  को  मांगें  1992-93

 सामय  संसाधन  विकास  संज्ालय

 सभापति  अरहोदय  :  अब  सभा  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्रालय  के  अन्तमंत  अनुदानों  की

 मांगों  पर  आगे  चर्चा  जारी  रखेगी  और  उस  पर  मतदान  होगा  |  अब  डा०  के०  डी०  जेस्वथाणी

 बोलेने  !

 डा०  खुशोराम  इंमरोमल  जेस्थाणो  सभापति  मैं  मानव  संसाधन

 विकास  मस्जालय  की  अनुदानों  की  मांयों  पर  अपने  विचार  रखता  चाहता  हूं  ।  मुझको  यह  अवसर

 दिया  इसके  लिए  मैं  आपका  आभारी  हूं  ।

 मैं  मुख्यतः  शिक्षा  के  संबंध  में  बोलना  चाहता  क्योंकि  भले  ही  यह  महिला  की  बात  हो

 अथवा  शिशु  कला  की  हो  या  संल्कृति  खेल  की  हो  अथवा  अस्यथा  विकास

 समाज  को  उपलब्ध  होने  वःली  शिक्षा  के  स्तर  पर  आतब्रारित  होता  कई  युगों  पहले  प्राचीन  समय

 में  हम  कहा  करते  थे  :

 ]

 बुरू  थे  हमसे  ही  सब  शिक्षा  लेने  आते  थे  ।”

 ]
 वह  अभिलाया  कहां  मई  ?  यह  महत्वयकाक्षा  कहां  गई  ?

 विपक्ष  से  मेरे  मित्र  कहते  हैं  कि  महत्याक्षांशी  मत  बनो  ।  बिना  महत्वकांक्षा  के  तुम  प्रगति

 कंसे  कर  सकोगे  ?  हम  वांछित  परिणाम  लाने  में  बुरी  तरह  असफल  रह  गये  क्योंकि  हमने  गलत

 नीतियों  को  अपनाया  है  और  गलत  निर्णय  लिए  कारण  स्पस्ट  है  कि  नीतियां  और  निर्णय  चुनाव

 जीतने  या  मत  प्राप्त  करने  के  लिए  तथ  किए  बए  थे  हमारी  जमता  महत्याकांक्षा  खो  चुकी

 हमारे  अपने  45  वर्ण  के  शासन  के  बाद  भी  यदि  जनता  को  कपड़ा  और  मकान  की  ही  मांग

 करनी  पड़ती  है  तो  क्या  आप  हसे  महत्याकाका  कहेंगे  ?  यहां  पर  रोटी  का  अं  शिक्षा  है  ।

 हम  अभी  भी  प्रगति  के  लिए  नहीं  बल्कि  संज्रांति  के  कारण  प्रयोग  के  दौर  में  गुजर  रहे

 हस  कारण  हम  अभी  भी  अपनी  मलिक  नीतियों  जो  तय  नहीं  कर  पाये  |  भले  ही  शिक्षा  के  क्षेत्र  में

 हों  ।  सभी  को  प्राथमिक  शिक्षा  का  एक  संविधानिक  दिशानिर्देश  संविधान  के  अनुच्छेद  45  में

 राज्य  के  नीति  निर्देशक  सिद्धांतों  का
 उल्लेख  उसके  अगुसार  :

 इस  लॉविधान  के  प्रारम्भ  से  इस  कर्  की  अवधि  के  भीतर  सभी  बालकों  को

 औरटढ़  वर्ष  की  आयु  पूरी  तक  निःशुल्क  जोर  बनिवाय॑  शिक्षा  देने  के लिए  उपबन्ध  करते  का

 प्रयास  करेगा  ।

 साथ  सरकार  असमानता  को  दूर  करने  और  अनुसूचित  जनजाति  महिलाओं  और
 के अपर

 शिक्षा  का  समान  अवसर  देने  के  लिए  बाध्य  शिक्षा  के  विकास  में  प्राथमिक
 अल्पसंख्यकों  को

 263



 अनुदानों  की  मगिं  1992-93  6  1992

 शिक्षा  एक  महत्ववूर्ण  क्षेत्र  शिक्षा  एक  संवर्ती  विषय  है  ।।  केन्द्रीय  सरकार  और  राज्यों  के
 बीच  सहमति  एक  अथंपूर्ण  साक्षेदारी  हो  सकती  ।  हम  सिर्फ  यह  कहकर  बच  नहीं  सकते  कि  यह
 एक  राज्य  से  सम्बन्धित  विषय  है  और  राज्य  सरकार  के  आदेश  अथवा  योजनाओं
 को  कार्यान्वित  नहीं  कर  रहो  हैं  ।

 अब  तक  4:  वर्षों  के  शासन  में  से  वतंमान  पार्टी  41  वर्षों  तक  सत्ता  में  रही  है  ।  राष्ट्र  के
 प्रति  उसकी  कया  वचनबद्धता  यही  कि  इस  शताब्दी  के  अन्त  तक  शुन्य  अखिशत  मिरक्षता  शून्य
 प्रतिशत  जनसंख्या  शुर्ण  प्रतिशत  शून्य  प्रतिशत  निर्धनता  रहेगी  |  इन  सभी
 प्रतिमानों  राष्ट्र  के  शेक्षित  स्तर  के  रूप  और  सम्पूर्ण  कायं  पर  सीधा  असर  होता  है  ।

 स्वतंत्रता  के  45  क्थों  के  बाद  हमारी  क्या  स्थिति  है  ?  हमारी  लगभग  आधी
 जनबंद्या  अभी  भी  निरक्षर  है  ।  हम  30  प्रतिशत  महिलाओं  को  साक्ष  र  बना  सके  ।  अग्यथा

 इस  क्षेत्र  में  उनके  लिए  बहुत  कुछ  करने  के  लिए  बाध्य  काँग्रेस  अपने  आपको  अनुसूचित  जाशि
 ओर  अनुसूचित  जनजाति  तथा  अल्पसंछयकों  का  वास्तविक  मुक्तिदाता  मानती  है  ।  यद्यपि  हमने  इस
 सम्बन्ध  में  ही  थोड़ा  काम  किया  लेकिन  अब  तक  केवल  अनुसूचित  जाति  में  से लगभग  25

 प्रतिशत  और  अनुसूचित  जनजातियों  में  से  20  प्रतिशत  लोगों  को  ही  शिक्षित  किया  गया  है|  उत्तर

 प्रदेश  जैसे  प्रमुख  राज्य  में  केवज  41  प्रतिशत  साक्षरता  है  और  बहां  केवल  26  प्रतिशत  महिलायें
 ही  शिक्षित  राजस्थान  जैसे  अम्य  प्रमुख  राज्य  में  कुल  साक्षरता  38  प्रतिशत  और  बेबल  20
 प्रतिशट  महिलाएं  ही  शिक्षित  इसी  अशिक्षा  के  हर  वर्ष  हम  अपनी  जनसंख्या  में  कभ
 से  कम  |  6  करोड़  की  वद्धि  कर  रहे  हैं  |  यदि  इस  सच्चाई  पर  हम  भर्व  करेंगे  लो  मुझे  इस  सन्दर्भ
 में  कुछ  भी  नहीं  कहना  है  ।  हमारे  दुर्भाग्यवश  पांच  करोड़  से  भी  अधिक  शिक्षित  युवाओं  को

 बेरोजगार  बनः  रखा  इस  सामाजिक  विषमता  के  कारण  बड़े-बड़े  अपराधों  ने  जन्म  लिया  हैं  ।

 इस  संख्या  से  वुगने  से  भी अधिक  बेरीजगार  ऐसे  अावीण  युवा  जिल्होंनेਂ झम्मी स्क  अपना  ताम

 रोजमा र  केना  में  प्रंजीकृत  गहीं  कराया  है  ।  इस  कारणवश  40  प्रतिशत  लोग  गरीबी  रेखा

 से  तीचे

 हन  दुश्येबस्थाओं  के  कारण  श्रतिभा  पलायन  जैसी  बुराई  ते  जन्म  शिया  है|  हर  बर्ब  लमजय

 तलीम  मे  पांच  प्रतिशत  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  तथा  टैक्नीलोजी  निपुण  युवा  देश  से  बाहर  चले  जाते  हैं  ।

 तैसा  इसलिए  हो  रहा  2  क्योंकि  उन्हें  पर्याप्त  सक्षितत  रोजगार  अश्षसर  ओर  श्रोस्साहनਂ  नहीं  मिलता

 है  ।  प्रौद्योगिकी  के  पिछड़ेपणत  के  कारण  उमकी  अभर्ति  में  अवरोध  सत्कम्न  होता है  ।  हम  लोब  भी

 देश  के  बाहर  चले  जकते  पर  खिस्ता  नहीं  ब्रधोंकि  हमारे  घरों  मे  जीविका  अजन  करने

 काले  १र्ड  लोग  होते  कीच  अवधि  में  ऐसा  ऋत्षिभा  पक्मयन  राष्ट्र  के  लिए एक  अपूरणीय

 हासि  पिश्च  श्ोगा  |  मैं  हस  बियय  को  कद  में  स्सष्ट  ककया  ।

 वर्ष  1086  में  एन०  ई०  पी०  सरकार  ने  आपरेशन  ब्लैक  थोर्ड  की  चोषणा  को  खरे  ।

 कांगजों  पर  योजनाएं  बनाई  गई  लेकिम  समका  बास्कविक  कार्वष्कयन  निसाक्षाजनक  मेरे

 गुजरात  राज्य  के  गांवों  में  ऐसे  कई  स्कूल  जहां  मूललत  सुविधायें  नही  है  !  जहां  पर  रुकूल  है  या

 तो  वहाँ  शिक्षक  हो  नहीं  हैं  या  फिर  छात्र  नहीं  अब  तक  29  जिलों  में  केबल  280  नवोदय

 सकल  घोले  बये  जिनमें  से  केतल  150  हछूल  अपने  निजी  भबनों  में  स्थापित  किए  गए  ऐसे

 स्कूल  जिनके  अपने  जवन  जड़ी  कामज़ों  पर  धहिलेल्ित  सेवाओं  को  प्रदान  नहीं  कर  सकते  ।  शायद
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 17  1914  अंगुदानों  की  मांगें  (arated),

 आधथिक  दबाव  के  कारण  स्कूली  शिक्षकों  का  व्यापक  अनुकूलन  कार्यक्रम  सातवीं  योजना  के  उपरांत
 जारी  नहीं  रखा  गया  ।  अब  लगभग  17.5  लाख  शिक्षकों  को  इस  कार्यक्रम  में  सम्मिखित  किया
 गया  लेकिन  इसमें  अभी  कुछ  और  शिक्षकों  को  सम्मिलित  करने  की  आवश्यकता  अभी  भी  हम
 शिक्षकों  और  प्रोफेसरों  की सामाजिक  और  अाविक  स्थिति  में  सुधार  नहीं  ला  अपने  प्रगति
 की  समीक्षा  करने  के  लिए  एक  के  बाद  एक  समिति  को  नियुक्त  किया  लेकित  विभिस्त
 समितियों  की  सिफारिशों  को  अभी  तक  पूर्ण  रूप  से  कार्याम्थित  नहीं  किया  गया  ।  इस  वजह  से
 सरकारी  शिक्षक  समुदाय  को  भारी  कठिनाई  होती  यदाकदा  वे  अपना  उद्देश्य  प्रकट  करते  रहते

 जो  कि  गुजरात  राज्य  में  और  भी  प्रचण्ड  है|  हाल  हो  परीक्षाओं  के  गुजरात  में  शिक्षकों
 ने  एक  बड़ी  सप्रस्था  खड़ी  कर  दी  क्योंकि  सरकार  के  पास  उनकी  कुछ  समस्याएं  लम्बित  पड़ी

 प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  से  अधिक  लाभ  नहीं  हुआ  है  ।  इस  क्षेत्र  विशेषकर  हमारे  राज्य  में

 ऋष्टाचार  अधिक  है  |  क्या  अभी  भी  हमें  अपने  आप  को  यह  कहकर  सान्त्यना  देनी  चाहिए  कि
 अष्टाथार  दुनिया  में  सभी  जगह  से  फैला  हुआ  है  ?  यदि  हम  ऐसा  करते  तो  मैं  समझता  हूं  कि

 हम  इस  शिक्षा  के  पविन्न  क्षेत्र  के  प्रति  बड़ा  अन्याय  कर  रहे  हैं  ।  प्रौड़  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  सन््तोषजनक

 परिणाम  नहीं  निकले  क्योंकि  पश्च  साक्षरता  कार्यक्रमों  को  प्रभावी  हंग  से  गहीं  चलाया  गया  ।  वर्ष

 1991-92  के  977  करोड़  रुपयों  के  योजना  परिश्यय  की  तुलना  में  1992-93  में  951  करोड़
 रुपयों  का  योजना  परिव्यय  नियत  किया  गया  है  ।  इससे  आशिक  कठिनाइयों  का  पता  चलता

 लेकिन  यह  सम्पूर्ण  शैक्षिक  व्यवस्था  को  प्रगति  को  बुरी  तरह  प्रभावित  करेगा  ।  वित्तीय  सहायता  में

 कटोती  के  कारण  शिक्षा  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  हो  रही  प्रयति  में  अबरोध  उत्पन्न  होने  की  संभावता

 है  ।

 हिन्दी  भाषा  को  अधिक  प्रोस्साहन  देने  की  आवश्यकता  स्वतंत्रता  के  कई  वर्षों  के  बाद

 भी  हम  हिन्दी  भावा  की  सर्वोच्चता  को  सभी  क्षेत्रों  भले  ही  वह  मेर-सरकारी  क्षेत्र  हो  या

 सरकारी  स््वापित  नहीं  कर  इस  तरह  की  कुछ  टिप्पणियों  के  बाद  मैं  कुछ  सुझाव  संक्षिप्त

 रूप  में  देना  चाहता  हूं  ।

 सभी  के  लिए  शिक्षा  समय  की  सहो  मांग  है  ।  उच्च  शिक्षा  व्यवस्था  और  प्रौद्योगिटी  शिक्षा

 में  सप्य  की  सही  मांग  है  ।  सारे  देश  में  उनका  पाठ्य  क्रम  समान  होता  चाहिए  जबकि

 उसमें  अर्भी  काफी  विषमता  है  |  शिक्षा  में  व्याप्त  प्रवेशिक  शुल्क  की  बुराई  पर

 अंकुश  लगना  चाहिए  ।  गुजरात  राज्य  में  शिक्षकों  के  लिए  प्रावेशिक  शुल्क  बहुत  अधिक  समाचार

 पत्रों  में  प्रकाशित  इस  तरह  की  कदाबार  घटना  होतो  रहती  इस  कद्ाबारों  और  भ्रष्टाचार

 पर  अंकुश  जिसने  शिक्षा  के  स्तर  को  मिरा  दिया  है  |  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  व्याप्त  इन  बुराहयों
 को  समाप्त  करने  के  लिए  सख्त  कानून  की  आवश्यकता  शिक्षक  छात्र  के  अनुपात  में  सुधार  लाया

 जाना  आठवीं  योजना  में  स्कूली  शिक्षकों  का  व्यापक  अनुकूलन  कार्यक्रम  चलता

 चाहिए  ।  ँ
 अध्यापकों  और  प्राध्यापकों  के मानसिक  उद्थ्  को  समाप्त  करने  के  लिए  उनके  सामाजिक

 और  आधिक  स्तर  को  ऊपर  उठाना  होगा  ।

 महिलाओं  के  शैक्षिक  उपर  को  ऊपर  उठाने  के  लिए  महिला  शिक्षा  पर  और  अधिक  बल  देने

 की  आवश्यकता  है  ।
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 प्रयेक  जिले  में  नवोदय  विश्वालय  स्थापित  किए  जाने  चाहिए  ओर  उनका  अथना  भक्न

 होना  चाहिए  |  यह  समयबद्ध  कार्यक्रम  होना  चाहिए  ।

 प्राथमिक  शिक्षा  भारतीय  संस्कृति  जौर  विचारधारा  पर  आधारित  होनी  तभी

 चरित्र  मिर्भाण  की  सभ्षी  समस्याओं  का  निदान  हो  पाएगा  ।

 पाठ्यक्रम  के  निर्धारित  समय  में  कम  से  कम  40  से  50  प्रतिशत  समय

 कला  और  अतिरिक्त  गतिविधियों  कौ  दिया  जाना  चाहिए  ।

 प्रथमिक  शिक्षा  में  संस्कृत  की  उपेक्षा  को  गई  यह  है--सभी  भारतीय

 भाषाओं  की  मात  भाषा  जिसका  कोथ  भरा“पूरा  यदि  इसे  पाठ्यक्रम  में  शामिल  कर  सिधा
 तो  इससे  ब्यक्त  में  उच्च  मूल्यों  का  निर्माण  होगा  ।

 में  एक  महत्वपूर्ण  तथ्य  सामने  रक्ष  रहा  ह  कि  40  लाख  से  अधिक  सिधी  हमारे  देश
 में  ये  |947  से  विस्यापिस  उनका  अपना  राज्य  नहीं  वे  पूरे  देश  में  बिखरे  हुए  हैं  ।
 खिधी  सलाहकार  समिति  बिगत  वर्ष  से  कार्यरत  है  और  इस  संबंध  में  मावश्यक  सुक्षाव  उसने  दिये

 हैं  ।  सिश्थी  विकास  ओडें  का  गठन  आर्थिक  कठिनाइयों  के  कारण  नहीं  सका  सिधी  अकादसी
 के  बठन  का  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि  शिश्षी  भाषा  के  लुप्त  होने  से  पूर्व  यह  इसके  अस्तित्व  के  लिए
 इलका  पुनकितोकत  करें  ।

 प्रतिभा  पलायन  पर  रोक  लगनी  चाहिए  ।  मैंने  कुछ  समाधान  सुझाए  लेकिन  मंत्री  जी
 हारा  सकारात्मक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है|  मेरी  उनसे  बातचीत  हुई  है  ।  लेकिन  मैं  बसपूर्वक  यह
 सुशाव  देता  हूँ  कि  कोई  कानून  वंनाया  जाना  चाहिए  जिससे  प्रतिमा  पलायन  पर  रौक  लग  सके  ।
 सरकार  को  कोई  ऐसी  पद्धति  तैयार  करनी  होगी  ताकि  वह  विदेशों  में  रह  रहे  उन  भारतीयों  की
 जनगणना  करा  जिन्हें  उन  देशों  की  नायरिकता  नहीं  शिली  है  |

 अर्पंग  व्यक्तियों  के  समान  ही  समाज॑  में  मृक-बधिरों  की  भी  अपनी  समस्या
 अपनी  संस्थाओं  के  संचालन  में  उन्हें  आर्थिक  समस्याओं  का  सामना  करना  पड़  रहा  अस्य  शैक्षिक
 संत्थाओं  के  विपरीत  उन्हें  दो  महीने  के  बाद  अनुदान  राशि  प्राप्त  होती  है  और  इस  कारण  उन्हें
 आर्श्यक  तमस्वाओं  का  सामका  करना  पड़ता  हमारे  क्षेक्त  भुजराल  के  नादिवाड़  मे  एक  ऐसी  ही
 संश्या  जिगके  लाथ  भी  ऐसी  ही  कटिनाईं  मैं  विभाग  से  निवेदन  करता  हूं  कि  कह  अपने
 अधिकारों  का  प्रयोग  करके  हस  शंस्था  की  सहायता  ऐसी  संस्थाएं  समाज  की  अत्यधिक  तेवा
 कर  रही  है  |  इन्हीं  शब्दों  के  मुझे  अवसर  प्रदान  करने  के  मैं  आक्के  प्रति  अफ्ना  आभार
 ब्यंधरी  करता  हुं  ओर  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 |  ।
 झरी  रमेश  चेग्मिसशला  :  सभापति  मानव  संसाध्नन  मंत्रालय  के  बारे  में

 दो-ती  दिन  से  यहां  चर्चा  हो  रही  सभापति  इस  चर्चा  में  भाग  लेते  हुए  हमारे  साथियों  ने

 बहुत  से  सुझाव  दिए  हम  सब  लोग  जानते  हैं  कि मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  बहुत  महत्वपूर्ण
 मंत्रालय  इस  देश  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  और  इस  देश  की  नई  पीढ़ी  को  आगे  लाने  के  लिए

 इस  मंजालय  के  जरिए  बहुत  काम  कर  सकते  इसके  साथ  ही  साथ  खेलकूद  के  बारे  में  ओर  योगा
 के  बारे  में  भी  चर्चा  हो  रही  है  ।

 266.
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 हमारे  पूर्व  नेता  राजीव  गांधी  जी  ने  इसके  बारे  में  बहुत  सोचा  और  सोच-बिचार  करके
 शिक्षा  विभाग  को  एक  नया  स्वरुप  प्रदाण  एक  नया  नक्शा  उन्होंने

 न्यूट्रोशन  ओर  शिक्षु  विकास  आदि  बहुत  से  विभागों  को  श्मायोजित  करते  हुए  मानव  संसाधन  विकास
 मंत्रालय  का  रूप  दिया  थी  राजीव  बांधी  जी  ने  भाज  के  प्रधान  मंत्री  भरी  भरसह  राव  जी  छो

 इसका  यंत्री  बतासा  गत  ।  आज  श्री  नरसिह  राब  जो  ने  मानमीय  अर्जुन  सिह  जी  क्रो  वह  मंधालय
 सौंपा  है  ।  आप  यह  विभाग  कितना  स्रहत्यपूर्ण  है  ।

 आप  जानते  हैं  कि  जब  तेशनल  फ्रंट  की  सरकार  थी  तो  उस  समय  इस  मंत्रालय  के  लिए
 एक  कैबिनेट  मिनिस्टर  भी  नहीं  था  ।  इम्होंने  इसके  बारे  मैं  ज्यादा  ध्यान  नहीं  दिया  था  |  यह  गोरब

 की  बात  है  कि  आज  हमारे  प्रिय  श्रधान  मंत्री  जो  ने  श्री  अर्जुन  सिह  जी  को  यह  विभाग  सौंपा  है
 ओर  इस  मंत्रालय  को  एक  कंबिनेट  मिनिस्टर  के  चार्ज  में  दिया  मानव  संसाधन  मंत्रालय  के  बारे
 में  यहां  पर  बहुत  सारे  विचार  रखे  गए  यूनिवर्सिटी  एजुकेशन  के  बारे  मे  कुछ  सुक्षाव  देना

 हूं  ।  दो-तीन  सप्वायह  पहले  इस  सदन  में  इस  बारे  में  एक  प्रश्य  भाषा  बह  बूनिवर्सिटी  के  सिलेक्स
 से  संबंधित  था  ।  मायद्  संसाइन  मंत्री  जो  ने  बताया  कि  हम  लोद  यू०  जो०  स्रीॉ०  की  तरफशके
 सिलेबस  बनाते  हैं  ओर  उसकी  एक  ब्रोड  आउट  छाइब  यूजिवर्सिटीज  को  भेजते  सेकित
 वर्सिटीज  का  इंडीपेंडेंट  करेक्टर  होता  है  ।  आप  मानते  हैं  पा  यह  हसको  मालूम  नहीं  है  ।  जो  बह्ढीं
 मानते  हैं  तो  उनके  खिलाफ  कार्यवाही  करने  के  लिए  हमारे  पास  कोई  श्रृविध्ा  नहीं  है  ।  यह  बुर्भाष्य
 की  बात  है  ।  मैं  यूनिवर्सिटोज  को  इंडीपेंडेंट  मानता  हूं  ।  सिल्ेबस  मे  इस  देश  के  नौजजानों  को

 गुमराह  करने  के  लिए  इस  देश  को  एकता  ओर  अश्वण्झता  को  खत्म  करन  के  लिए  ओ  प्रयास  हो  रहे
 हैं  तो  उसके  बारे  में  मंत्री  जं  को  जकुर  सोचना  इस  देक्ष  में  जातीबाद्ध  और  असंद्रोष  फत्राने  के
 लिए  जो  काम  हो  रहे  हैं  और  य्रूनिकर्सिदीज्ञ  के  सिलेद्रस  के  ऊपर  जो  क्राम्न  हो  रहे  हैं  तो  उसको
 रोकने  के  लिए  कदम  उकने  हैं  |  आप  देक्षिए  कि  हिस्ट्री  को  कुछ  जोग  बदल  रहे  हमारे  देश  की

 महान  स्वतंत्रता  प्ग्राम  के  बारे  में  ब्िविध्न  प्रकार  की  ओपीनियन  हे  ।  केकिन  कुछ  राज्य  सरकारें
 उसका  नक्शा  बदल  रही  हैं  |  आन  वाली  पीढ़ी  के  मन  में  गलतफहमी  फंलाने  की  कोशिश  कर
 रही  हैं  |  कुछ  राज्य  सरकारें  इस  देश  को  महान  परम्परा  को  तोड़ने  की  कोशिश  कर  रही  ये
 सिलेबस  के  बिरुडध  कर  रहे  मेरे  पास  सिलेबस  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  माए  थे  ।  फ्रीडम  मुकमेंट
 के  नक्शे  को  बढ़सने  के  जो  प्रयास  हो  रहे  उसके  बारे  में  सोचना  है  ।  उसको  ठीक  करने  के  लिए
 कुछ  कदम  उठाने  अभी  हमारे  साथी  ने  बअताथा  कि  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  7,6  परसटेज
 मानव  संसाधन  मंत्रालय  के  लिए  दिया  लेकिन  सेवस्च  प्लान  में  3.6  परत्चेंट  हो  गया  ।  मानव
 संसाधन  मंत्रालय  के  खत  क्या  कम  हो  रहे  हैं  या  बढ़  रहे  हैं  कम  हो  रही  इसके  बारे  में  जह्र
 सोचना  कोठारी  कमीशन  ने  रिपोर्ट  दी  थी  कि  टोटल  आउट-ले  में  से  इस  मंत्रालय  को  छह्द  परसेंट
 देना  है  ।  लेकिन  आज  :.6  परसेंट  हो  गया  है  ।  यु०  जी०  सी०  के  बारे  में  एक  दो  बातें  कहना
 चाहता  हूं  ।  कालेजेस  के  प्रयोजक  द्वांट  के  बारे  में  बाते  सेकिन  दुख  की  बात  है  कि  ग्रृ०  जी०  सी०  के
 पास  जो  भी  प्रपोजल  भेजे  जाते  हैं  तो  बे  उनके  ऊपर  शीघ्र  कार्यवाही  नहीं  करते  और  वह  बहुत  डिले
 हो  जाते  उसके  लिए  प्रांट  की  बात  आती  है  या  अम्य  बातें  भाती  हैं  तो  जिनकी  एप्रोच  नहीं  होढी
 है  उनको  जल्दी  यू०  जी०  सी०  से  श्वांट  नहीं  मिलती  इस  बारे  में  काफी  शिकायतें  आती
 इसलिए  मेरा  निवैदन  है  कि  यू०  जी०  सी०  की  जो  कार्य  करने  की  प्रणाली  उसके  जो  प्रपोजल
 होते  हैं  उनके  बारे  में  आपको  सोच-विचार  कर  निर्णय  सेना  चाहिए  और  यह  निर्णय  जल्दी  हो  ताकि
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 इससे  कालेजेस  को  फायदा  हो  और  विद्यार्थियों  को  पढ़ने  में  सुविधा  हो  ।

 मैं  वाइस-चसिलस  की  नियुक्ति  और  कार्य  प्रणाली  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।

 कुछ  राज्यों  में  वी०  सी०  की  नियुक्ति  राजन॑तिक  तोर  पर  की  जाती  पोलिटिकल  कंसीडरेशन  से

 होती  जो  सरकार  सत्ता  में  होती  है  उसके  अनुसार  उनके  ही  व्यक्तित  की  नियुक्ति  की  जाती  है  ।

 इससे  विश्वविद्यालयों  में  वाइस-चांसलर  की  नियुक्ति  करते  समय  उनकी  एंकेडमिक  क्वालिफिकेशन

 को  नहीं  देखा  जाता  ।  इससे  विश्वविद्यालयों  का  महत्व  कम  होता  जा  रहा  है  |  हर  विश्वविद्यालय  के

 अपने-अपने  एक्ट  होते  हैं  ।  यू०  जो०  सी०  से  प्रतिनिधि  वी०  सी०  चुनने  के  लिए  बहां  आते  लेकिन

 कभी-कभी  वहां  से  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  पहुंचता  है  तो  उनकी  नियुक्ति  में  डिले  हो  जाता  इस  देश

 में  कई  विश्वविद्यालयों  में  बाइस-चांसलर  नहीं  सरकार  ही  उनको  चला  रही  है  ।

 हमारे  विश्वविद्यालयों  में  लोकतंत्र  हे  ।  केरल  में  तीन  विश्वविद्यालय  उनमें  से  एक  में

 हर  दो  साल  बाद  चुनाव  होते  इन  चुनावों  में  हर  तरह  के  लोग  चुन  कर  अते  हैं  ।  इसमे
 विद्यार्थियों  का  भी  प्रतिनिधित्व  होता  वहा  कोट्टायम  में  दो-तीन  साल  पहले  यूनिवर्सिटी  शुरू  हुई

 लेकिन  उसका  एप्रवल  नहीं  दिया  गया  ।  यू०  जी०  सी०  चाहता  है  कि  उसमें  संशोधन  किया

 विज्याथियों  का  प्रतिनिधिरव  बन्द  जो  विद्यार्थियों  की  सीनेट  या  सिडीकेट  है  उसके  चुनाव  न  हों
 सब  हम  उसको  एप्रवल  मंत्री  जो  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमारे  विश्वविद्यालयों  में
 तंत्र  नहीं  है  जो  इस  तरह  की  बातें  की  जा  रही  हैं  |  गूनिवर्सिटीज  में  स्टूडेंट्स  संल  होता  है  ।  मैं  दो
 बार  विद्यार्थियों  फा  प्रतिनिधि  रहा  सिडीकेट  में  भी  रहा  लेकिन  आजकल  विश्वविद्यालयों  में
 विद्यार्थियों  के  हितों  की  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  आपको  इस  पर  ध्यान  देना
 ये  लोग  चाहते  हैं  कि  विश्वविद्यालयों  में  चुनाव  की  कोई  जरूरत  नहीं  केवल  नामिनेट  किया

 जाए  ।  इसलिए  जो  सरकार  आती  है  वह  अपने-अपने  आदमियों  को  नॉमिनेट  करती  है  ।  इसी  तरह
 से  आजकल  विश्वविद्यालयों  में  वाइस-चांसलर  बनने  को  कोई  नहीं  होता  क्योंकि  इसमें
 काफी  राजनीति  घुस  चुकी  इसलिए  विद्वान  आदमी  वाइस  चांसलर  बनने  के  लिए  तैयार  नहीं

 होते  हैं  ।

 मं  प्राथमिक  शिक्षा  के  बारे  में  दो-तीन  बातें  बताना  चहता  हूं  ।  हम  ज्यादा  ध्यान  प्राइमरी
 पर  देते  हैं  ।  प्राइमरी  एजुकेशन  की  आज  यह  हालत  है  कि  अधिकांश  स्कूल  जो  हैं  उनकी

 हालत  बड़ी  खराब  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  दी  लाख  स्कूल्स  ऐसे  हैं  जिनकी  बिल्डिग

 नहीं  केवल  हट्स  में  चल  रहे  हैं  ओर
 7  हजार  स्कूल  ऐसे  हैं  जो  पेड़ों  के  नीचे  चल  रहे  वहां

 विद्यार्थियों  को  पढ़ाया  जाता  हैਂ  कुछ  स्कलस  तो  रोड्स  पर  चलते  चार-चार  बलास  में  एक
 टोचर  होता  आपरेशन  ब्लंक  बोड  के  बारे  प्ें  एक  योजना  चलाई  गई  आप्रेशन  ब्लैक  बोर्ड

 अच्छा  प्रोग्राम  है  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रोग्राम  को  इवेल्युएट  करना  चाहिए  कि  इसका

 वैसा  ठीक  से  खचे  हो  रहा  है  या  नहीं  और  राज्य  सरकार  इस  पर  ध्यान  देती  है  या  आप्रेशन

 ब्लैक  बोर्ड  योजना  प्राइमरी  एजकेशन  के  लिए  बनाई  गई  थी  लेकिन  इसका  फायदा  जिन  लोगों

 को  मिलना  चाहिए  उन  तक  पहुंचा  या  इसके  बारे  में  भी  जांच  करना  बहुत
 जहरोी  है  ।

 क्रय  रहा  सवाल  कि  जो  लड़के-लड़कियां  से  प्राइमरी  स्कूल  ज्यायन  करते

 तक  जाते-जाते  45%  रद  जाते  यह  क्यों  द्वोता  इसके  बारे  में  चिन्ता  करनी  चाहिए  ।

 ३७
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 यह  मामला  बहुत  गंभीर  है  ।  15.92%  शेड्ल्ड  कॉस्ट  के  और  8%  शेड्ल्ड  ट्राईब्स  के  लोग  ड्राप  हो
 जाते  यह  कैसे  हो  जाता  है  ?  इतके  णढ़ाने  के लिए  कोई  सुविधा  नहीं  है  ?  केरल  और  वंस्ट  बगाल
 में  ऐसे  बच्चों  को  टेक्स्ट  बुब्स  मुफ्त  दी  जाती  हैं  लेकिन  अन्य-अन्य  प्रान्तों  में  ऐसी  कोई  ब्यवस्था  नहीं

 संरकार  की  ओर  से  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाता  इस  ओर  सरकार  को  कोई  जरूरी
 कारंवाई  करनी  चाहिए  ।

 संकरेण्डरी  एजुकेशन  बोर्ड  को  प्रांच  साल  में  केरिकुलम  बदलने  के  लिए  कहा  गया  है
 लेकिन  कितनी  राज्य  सरकारें  इसका  पालन  कर  रहो  हैं  ?  पांच  साल  के  बाद  उसको  बदलना  चा।हए
 लेकिन  नहीं  बदलती  हैं  ।  इसके  बारे  में  भी  सोचना  चाहिए  ।

 सरकार  की  नई  एजकेशन  पालिसी  के  बारे  में  ओर  नवोदय  विद्यालय  के  बारे  में  बहुत
 विवाद  है  |  उन  गरीबी  रेखा  से  नीचे  के  परिवारों  के  बच्चों  के  लिए  यह  महत्वपूर्ण  काम  दे  क्योंकि
 वे  अंग्रेजी  में  शिक्षा  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  हैं  लेकिन  आज  के  नवोदय  विद्यालयों  को  क्या  स्थित  है  ?
 मैंने  मंत्री  महोदय  को  2-3  ब्रार  पत्र  लिखकर  बताया  और  रिप्रजेंशन  दिये  कि  उनकी  हालत  बहुत
 खराब  बहुत  सारे  टीचस॑  नहीं  वहां  जो  बच्चे  पढ़ते  उनके  बिल्डिग्ज  नही  रहने  क  लिए
 कोई  सुविधा  नहीं  ह ैऔर  इनकी  हालत  को  प्राइमरी  हकूल  से  भी  ज्यादा  खराब  हो  रही  है  ।  उन

 स्कूलों  के  लिए  कुछ  टी  चस॑  डेपूटेशन्स  से  आते  हैं  ।  वहां  परमानेंट  टीचसं  भी  नही  जो  नये  आते  हैं
 उनको  न  तो  ट्रेनिंग  दी  जाती  और  न  उनके  लिए  कोई  स्पेशल  फेसिलटी  हो  है  इस  ओर  सरवर  को
 जरूर  ध्यान  देना  चइहिये  ।  मैं  मानता  हूं  ओर  यह  कुछ  हुद  तक  ठोक  भी  है  कि  अधभि-अभी  ये  तवादय
 विद्यालय  शुरू  किये  हैं  लेकिन  जो  गरीब  परिवार  के  लोग  अपने  बच्चों  को  भेजते  उनके  इन
 विद्यालयों  को  एक  नया  रूप  देना  चाहिये  ।  शिक्षा  प्रणाली  को  नया  रूप  देने  के  लिए  हूं  ये  विद्यालय
 चलाये  गये  हैं  ।  इसमें  जो  कमियां  उनकी  ओर  ध्यान  वेकर  इसमें  सुधार  करना  जरूरी

 विरक्षरता  उन्मूलन  बटुत  जरूरी  कई  राज्य  सरकारों  ने  इस  विषय  को  गंभोरता  से  लिया

 है  और  एक  मॉस  मूवमेंट  बनाया  इसमें  लाइब्रेरियों  और  अन्य  संल््याओं  को  शामिल

 किया  राज्य  सरकारों  ने  बहुत  बढ़ा  मूवमेंट  चलाया  है  ताकि  निरक्षरता  को  दूर  किया

 जाए  ।

 सभापति  मैं  एक  युवक  एक  युवकों  की  श्वंस्था  भारतोय  युवा  कांग्रस  का

 अध्यक्ष  भी  हूं  ।  उनके  बारे  में  बोलने  का  भी  मौका  चाहूंगा  ।  स्पोट्स  के  बारे  में  तो  सरकार

 मंभोरता  से  सोचती  नहीं  इसमें  दो  राय  नहीं  हैं  ।  लेकिन  जब  1985  में  यूथ  एण्ड  स्पोर्ट्स
 मेंट  का  मठन  किया  गया  था  ओर  स्पोर्ट्स  अथॉरिटी  ऑफ  इंडिया  का  गठन  किया  गया  उससे

 बहुत  आशाए  इस  देश  के  बुबकों  को  थीं  1  पंचवर्षीय  योजना  में  200  करोड़  दपए  का  बंदोबस्त

 किया  था  लेकिन  1990-91  के  बजट  अलोकेशन  में  69.1  करोड़  रुपया  1991-92  में  फिर

 इसको  कट  कर  दिया  और  62.5  करोड़  रुपए  कर
 दिया

 ।  1992-93  में  57.1  करोड़  रुपया  है  ।

 इस  प्रकार  11  करोड़  रुपया  इसमें  करेल  कर  दिया  इस  प्रकार  हम  लोग  कंसे  स्पोर्ट्स  को

 बढ़ावा  देंगे  ?  कैसे  इनफ़रास्ट्रक्चर  को  ठीक  करेंगे  ?  कैसे  हमारे  तवयुवक  स्पोर्ट्स  में  ज्यादा  इंटरस्ट

 रूरल  स्पाटस  को  स्थिति  बहुत  खराब  कई  प्रपोजल  ध्लेग्राउंड  बनाने  के  लिए  भेजे  गए  ।  तय

 हुआ  कि  आधा  केन्द्रीय  सरकार  दे  देगी  और  आधा  राज्य  सरकार  दे  लेकिन  जितने  प्रपोजल

 भेजे  गए  वे  प्रपोजल  वहां  डिपार्टेंट  में  पेण्डिग  उन  पर  कोई  कारंवाई  नहीं  हुई  है  ।
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 अनुदानों  की  ग्रार्े  1992-93  9929  3  6  1992

 ब्रेशनल  सक्कल  ऑफ  ढ्राप्मा  के  बारे  में  मैं  एक  प्याइंट  कताना  चाहता  नेशनल  हकूल  ऑफ

 ड्रामा  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  बाबंताइज़ेशन  है  ।  में  मंत्री  सक्तेदय  को  बताना  चाहता  हूं  कि  उससें  बहुत

 हलचल  चन्न  रही  ब्रहुत  कंपकेंट्स  झा  रही  उसके  ब्वारे  में  क्री  आत्र  जरूर  विचार  करें  ।  आप

 जानते  हैं  आज  कल  तोजवात  कंश्री  जिन्दप्नी  बिवाते  हैं  ।  हमारे  देश्व  में  नौजबान  हर  चीज  के  लिए
 आगे  आते  काम  करने  के  लिए  उनके  मन  में  इच्छा  क्षमता  लेकिन  उनके  सामने  जो

 निटीज  हैं  वह  बहुत  कम  सारे  लोग  नौजवानों  को  इनके  बारे  में  बताते  हैं  लेकिन  हयूमन  रिसो्स

 डेवलपमेंट  मिनिस्ट्री  की ओर  से  इनको  सहयोग  मिलना  चाहिए  ।

 आज  नेहरू  युवक  केन्द्र  का  क्या  हुल  है  ?  पहले  नेझ्ननल  फ्रट  सरकार  सत्ता  में  थी  तो  उन्होंने

 कहा  कि  नहरू  का  नाम  छोड़  दीजिए  ।  एक  प्रपोजल  आया  था  कि  नेहरू  का  नाम  छोड़  दो  ।  उनका

 नाम  लेने  की  कोई  जरूरत  नहों  है  |  नेहरू  युवक  केन्द्र  के  जरिए  पहले  बहुत  काम  होता  था  ।  नेशनल

 इंटोग्रेशन  कंम्प  लगते  थे  और  बहुत  सारी  एक्टिविटीज  होतौ  लेकिन  आजकल  बहुत  कम

 गई  हैं  क्योंकि  इसमें  बहुत  सारी  प्रॉब्लम्स  जो  लोग  नौकरी  में  थे  वह  नौकरी  छोड़कर  इसमें

 कोआडिनेटर  बन  उनका  शविष्य  क्या  इसके  बारे  में  भी  कोई  स्पष्ट  बात  नहीं  अभी

 हमने  सुना  है  कि  जो  कोआडिनेटर  थे  उनको  नौकरी  से  निकाला  जा  रहा  है  और  नई  रिक्रुटमेंट  हो

 रही  हैं  |  इसक  बारे  में  स्पष्ट  करे  ओर  जा  नेहरू  युवक  केन्द्र  संस्था  जो  अच्छी  चल  रही  उसे

 जिस  उद्देश्य  स  बनाया  गया  उस  उद्देश्य  को  पूरा  करने  के  लिए  आप  मदद  आज  हमारे
 देश  में  35  नेशनल  यूथ  हीस्टल्स  आज  यूथ  होस्टल्स  की  जछूरत  अभी  हमने  अखबारों  में

 पढ़ा  था  कि  नेशनल  यूथ  काउसिल  का  गठन  हो  रहा  उसके  पहले  200  भेम्बर  थे  ।  हम  सब

 लोग  बैठे  लेकिन  वहां  कोई  चर्चा  नहीं  होती  है  ।  सारे  लोग  भाषण  करते  हैं  पर  कोई  कंक्रीट

 आइडिया  नहों  होता  मैं  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  को  बध्धाई  द्वेता  हूं  कि  उन्होंने  50  ज्ोगों
 की  कमेटी  कर  दो  हे  लेकिन  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  50  लोगों  की  जो  कमेटी  उसमे

 जरूर  युवकों  की  प्रॉब्लम्स  पर  बाद-विधाद  करने  का  काम्त  होगा  ओर  कोई  कंक्रोट  स्टंप  लेंगे  ।

 इन्ही  प़न््हों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  क्त्पु  कह  रहा  ब्रय  हिल्द  ।

 डा०  के०  एस०  सोनाम  :  आदरबीय  सथापति  वर्ष

 1992-93  का  बलट  देश  के  भाथिक  इश्चिक्षस  थे  उल्लेशनीव  कृद्य  क्योंकि  इसने  एक  भाछुनिक

 उदार  ओर  प्रगाति्ोल  भारत  का  एक  उक्स्थिन्न  किढ़ा  विस  मंत्री  ने  आर्थिक  सुधारों  के

 सराध्यम  से  बृहद्  आथिक  स्थिरता  काम्रेक॒स  को  पूरा  झरने  के  कंकृश्न  में  अपने  व्यक्त  किये

 इस  काझ्रे  से  लिश्श्रय  ही  हख  अपदे  कर्थभ्ााम  स्था  को  विश्वव्यारी  बना  सकेंगे  ।

 शिक्षा  के  संबंध  में  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  हो  रहा  है  कि  जबकि  वर्ष  1992-93  के  बजट

 में  मेर  योजना  अ््यय  के  लिए  अम्य  केन्द्रीय  क्षेत्रों  में  7  प्रतिशत  आवंटन  बढ़ा  है  और  20  प्रतिशत

 योजना  व्यय  के  शिक्षा  पर  आवंटन  कम  हुआ  उच्च  शिक्षा  के  मामले  में  आंकड़े  बताते

 कि  गे  र-योजता  ध्यग्र  में  5  प्रतिशत  छो  कस  को  गई  है  और  प्रोजना  रुयय  में  3  प्रतिशत  की  क्री

 को  यई  है  ।  राज्य  सरकारों  के  अनुद्वान  सहाग्रता  से  करोग्  62  करोड़  रुपये  की  कमी  को  गई  है  । पक  है  *

 लेकिन  उत्साहजनक  बात  मरह  है  कि  महिला  और  बाल  विकास  ब्रिश्ाग  को  वियत  कर्ण  की  तुलब़ा  में
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 17  1914  अनुद्यनों  को  मांगें  1992-93

 अधिक  राशि  उपचल्ध  कराई  गई  है  |  युवा  कार्य  जओर  कला  तथा  संस्कृति  थिभाग  को  लगभग
 विगत  वर्ष  के  जितना  ही  आक्टस  उपलब्ध  कराया  क्या  है  ।

 वर्ष  1986  में  संसद  हारा  शिक्षा  के  लिये  छक  राष्ट्रीय  नीति  मंजूर  की  गई  थी  ओर  इसे
 जल्द  ही  लागू  कर  दिया  गया  शिक्षा  के  क्षेत्र  ने  सामान्य  विकास  ने  शिक्षा  नीति  में  परिवर्तन
 लाने  के  लिए  विवश  किया  ।  माननीय  मानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  ने  इस  चुनौती  को  भी  स्वीकार
 क्रिया  और  इसमें  उन्होंने  क्लिषकर  अशिवक्त  को  दूर  करने  के  क्ष क्र  में  सफलता  प्राप्त
 की

 सम्पर्श  शिक्षा  अभियान  में  शिक्षा  श्रसार  कोਂ  मौलिक  जरूरतों  और  उसे  पूरा  करने  की  भी

 व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  अन्य  शब्दों  में  लोगों  शिक्षा  के  ब्रतार  की  व्यवस्था  से  पूृथ  उनमें  इसके
 प्रति  एक  सकारात्मक  दृष्टिकोण  उत्पन्यਂ  करना  यह  तालुक  यहां  तक

 कि  जिसों  के  लिये  गोरव  की  ब्यत  है  कि  स्देडिठक  आप्पर  पर  किसी  पुरस्कार  या  प्रोत्साहन  के  बिना

 पूरी  तरह  स्बेज्छिक  आधार  पर  कह  अपना  अपनी  शक्ति  और  अपना  संसाधन  इस

 अभियान  में  लगाए गे  ।  यश्वपि  पूर्ण  साक्षरता  अभियास  का  उद्देश्य  क्रियात्पक  साक्षरता  का  प्रससर

 करना  है  साथ  ही  यह  व्यापक  बच्चों  को  बीच  में  ही  पढ़ाई  न  छोड़ने  प्रतिरक्षण
 क  पर्यावरण  छोटा  परिवार  पदु॑ति  वा  प्रशारित  मात्रक्षा  और  शिशु  देखभाल

 महिला  समता  और  अधिकारों  की  ज्ञांति  और  साम्प्रदायिक  सद्भाव  इत्यादि  जैसे  कार्यों  के

 लिये  भी  है  ।

 जब  हन  अधपियानों  से  कई  लाभ  मिल  रहे  हैं  तो  भारत  सरकार  को  हस  कार्यक्रम  पर  और

 भी  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  और  इसके  सिये  और  अधिक  राशि  आवंटित  करनी  चाहिये  ।

 हमारी  प्रिय  मेता  और  तमिलनाड़  की  कामणीय  मुख्य  मंत्री  प्रातेशी  कमाई  ने  कई  कदम

 उठास्  हैं  जले  व्यक्ति  फॉच  व्यक्तियों  को  पहाएंਂ  और  तमिलनाड़  के  अशिक्षा  को  दूष  करने

 के  लिए  बे  रोजगार  शिक्षित  युवकों  को  शिक्षा  अभियान  में  लगाया  केन्द्रीय  सरकार  को  eer  कायेक्रओों

 से  सहायता  देने  के  सिगे  आगे  कड़ना  कझाहिये  ६

 उच्ल  शिक्षा  के  लिये  क्तलेगान  में  जो कम  आवंटन  क्रिया  गया  है  उसमे  विश्यकिशालयों  में

 शैक्षिक  और  शोध  कार्य  गंभीर  रुप  से  प्रभावित  वर्तमान  संस्थाओं  को  बनाए  रखने  के  लिए
 संसाधनों  की  कमी  के  दुष्परिणाभ  होंगे  --  पहले  से  ही  कई  विश्वविद्यालय  आविक  संकट  में  अतः

 उच्च  शिक्षा  के  आवंटन  का  मरकार  तारा  पुनविलौकल  किया  जाना  थाहिवे  ।

 मैं  माननीय  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  से  बह  लिवेदत  करता  हूं  कि  उच्चत्त  र  माध्यमिक

 स्तर  तक  निःशुल्क  और  बनिवाय॑  शिक्षा  उपलब्ध  दोपहर  के  भोजन  की  पांचवी
 कला  तैक  मंहिला  शिक्षिकाओं  की  नियुक्ति  जैसा  कि  तल्रिलनाडु  सरकार  द्वारा  अमस  में  लाया  जा

 रहा  है  तथा  शिक्षकों  के  कल्याण  के  लिए  कोठारी  आयोग  एवं  चटोपाध्याय  आयोग  को  लाग  करने
 का  हमारा  अन्य  निवेशन  है  ।

 हमारी  पुसाअली  थलाई  ने  अनुसूचित  जाति  एवं  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  भी  मंदिरों

 में  अर्चागर  बनने  का  अक्धर  देते  के  सौर  पर  अकामा  कालेजਂ  की  स्थापना  की  मैं  केन्द्र
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 सरकार  से  यह  निवेदन  करती  हूं  कि  इस  संस्था  की  स्थापना  के  लिए  पूरा  समर्थन  और  आर्थिक

 सहयोग  ताकि  पूरे  देश  में  यह  अग्रगणी  महाविद्यालय  एक  नमूना  बन  सके  ।

 तमिलनाड़  में  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्ालय  की  स्थापना  अति  आवश्यक  है  और  इस  पर

 अविलम्व  विचार  करने  की  मैं  मांग  करती  ताकि  तमिलनाडु  में  शीघ्र  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  की
 स्थापना  की  जा  सके  ।

 देश  के  युवकों  की  प्रतिभा  और  शक्ति  को  अन्य  कार्यों  में  लगाने  के  लिए  उन्हें  खेल  कद  और

 पाठयेततर  गतिविधियों  में  भाग  लेने  का  अवसर  देने  के  लिए  अधिक  से  अधिक  प्रोत्साहन  दिया  जाना

 चाहिये  |  खेल  प्रतिभाओं  को  कम  उम्र  में  ही  खोज  लिया  जाना  चाहिए  ।  उनकी  खोज  ग्रामीण  क्षोत्रों
 में  की जानी  चाहिए  और  साथ  ही  अनुसूचित  जाति  एवं  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  उचित
 प्रशिक्षण  और  कोचिंग  उनके  रुचि  के  क्षंत्र  में  दी  जानो  चाहिए  ।

 अच्छे  खिलाड़ी  तेयार  करने  और  लोगों  को  इस  ओर  आकृष्ट  करने  के  लिए  मौलिक

 सुविधाएं  जेसे  खेल  खेल  का  व्यायामशाला  आदि  प्रत्येक  जिलों  में  केन्द्रीय  सहायता
 से  उपलब्ध  कराए  जाने  बाहिए

 सांस्कृतिक  गतिविधियों  ओर  कला  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिए  |  तमिलनाडु  में

 वायलिन  और  कर्नाटक  संगीत  आदि  प्राचीन  कलाए  जिन्हें  सहायता  और
 प्रोत्साहन  की  आवश्यकता  तमिलनाड़  में  केन्द्र  सरकार  द्वारा  इन  प्राचीन  कलाओं  के  विकास  और

 सुधार  के  लिए  एक  संस्था  स्थापित  की  जानो  चाहिए  ।

 हमारा  संविधान  महिला  और  समता  जंसे  मुद्दों  पर  सही  दृष्टिकोण  अपनाए  हुए  इस
 समस्या  के  नकारात्मक  पहलू  पर  उचित  ध्यान  दिया  गया  और  कानून  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है
 कि  किसी  भी  नागरिक  के  साथ  केवल  इस  आधार  पर  भेदभाव  नहीं  करेगाਂ  अन्य  बातों  के
 साथ  लिंग  के  आधार  पर  भी  ।  इसी  नकारात्मक  दइष्टिकोण  पर  सभी  को  समान  अवसर  देने  के  समय
 बल  ठिया  जाना  चाहिए  ।

 कई  महिलाएਂ  अनेक  क्षांत्रों  में  पुरुषों  से भी  आगे  बढ़  गई  हैं  परन्तु  वे  गिनी-चनी  हैं  |  भारत
 की  अधिकांश  महिलाएं  अब  भी  पृरुषों  की  मुट्ठी  में  कंद  कम  से  कम  शताब्दी  की  ओर
 बढ़ते  हुए  भारत  में  इस  असमानता  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  उद्देश्य  को  पूरा  करने  के

 लिए  सरकार  हारा  महिलाओं  को  सभी  सुविधाएं  और  सहायता  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।  यदि  एक

 पुरुष  शिक्षा  प्राप्त  करता  है  तो  यह  केबल  उस  व्यक्ति  के  लिए  उपयोगी  हो  गा  परन्तु  यदि  एक  महिला
 को  शिक्षित  किया  जाता  है  तो  पूरे  परिवार  के  लिए  उपयोगी  होगी  ।

 राष्ट्रीय  महिला  आयोग  1990  के  तहत  गठित  राष्ट्रीय  महिला  आयोग  का

 स्वागत  करते  हुए  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  इसे  संविधान  ओर  पुरुषों  के  लिए  बने  कानूनी  सुरक्षा
 संबंधी  मामलों  में  पूरी  शक्ति  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।

 समन्वित  बाल  विकास  योजना  सी०  डी०  एस०  )  जेसी  कई  योजनाए  फिर

 भी  बच्चों  के  स्तर  को  सुधारने  के  लिए  बहुत  कुछ  किया  जाना  शेष  है|  बालिकाओं  के  मामले  में  उनके

 पोषण  एवं  व्यवसाय  संबंधी  आवश्यकताओं  पर  ध्यार  देने  के  भविथ्य  में  समाज

 278.



 17  1914
 अनुदानों  की  मांगें  1992-93

 को  संजीवनी  देने  की  जो  संभावगाएं  उनमें  निहित  हैं  उन  पर  भी  ध्याम  देगा  उन्हें  ऐसे
 असामाजिक  तत्वों  ओर  शोषण  से  भी  बचाना  ज॑सा  कि  अमीना  के  मामले  में  हुभा  ।

 अंत  मैं  एक  बार  सरकार  से  निवेदन  करती  हूं  कि  जीवन  के  बुनियादी
 मूल्यों  को  बढ़ाने  और  विकसित  राष्ट्रीय  महिलाओं  के  लिये  अधिक  पर्यावरणीय
 ओर  जनसंदया  संबंधी  जानकारी  और  लोगों  को  इन  सभी  कार्यक्रमों  में  शामिल  करने  जंसे  मुद्दों  पर
 विशेष  बल  दिया  जाना

 शिक्षा  के  महस्व  पर  बल  देने  के  लिए  मैं  महाकति  विरू  बाल्लबर  की  पंकितां  उद्धि  त  कर
 रहा

 इआनयि  इप्नथेन्या  इविरेम्डम  कानेस्या  वाझम  बूयि  रक्कू
 '

 ।

 इनका  अथं  है  कि  शिक्षा  का  मानव  के  लिए  उतना  ही  महत्व  है  जितना  कि  नेत्रों  का  ।

 थी  नल  किलोश  शब  पात्वथर  सथायति  आपने  मुझे  सम्रय
 इसके  लिए  धन्यवाद  ।  मुझसे  पृ्थ  बोलने  वाले  मानमीय  सदस्यों  मे  मानव  संसाधन  के  विभिम्न  पहलुभों
 पर  अपने-अपने  विचार  रखे  मानव  संसाधन  की  मांगों  पर  मैं  भी  अपनी  राय  आपके  माध्यम  से
 सदन  में  रखना  चाहता  हूं  और  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकृष्ट  करना  चाहता  हूं

 माननीय  सदस्य  रमेश  जी  ने  विस्तार  से  झलक  दी  कि  स््व०  राजीब  गांधी  ने  नई  शिक्षा
 नीति  बनाई  और  शिक्षा  को  मानव  संसाधन  के  रूप  कई  मंजालयों  को  एक  कर  के  मानव
 संसाधन  विकास  मंत्रालय  बनाने  का  काम  किया  ।  जिस  समय  यह  काम  उस  समय  हमारे
 मान  प्रधान  मंत्री  शिक्षा  मंत्री  थे  |  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  शिक्षा  विभाग  की  नीति  1969
 में  बनी  उसके  बाद  दूसरी  शिक्षा  नीति  18  साल  के  बाद  1986  में  बनी  ।

 सभापति  मैं  संकेत  देना  चाहता  हूं  कि  शिक्षा  नीति  बनती  है  और  शिक्षा  नीति  का

 जो  जो  उपयोगिता  उस  दृष्टि  से  इसकी  4  बर्ष  के  बाद  समीक्षा  होनी  चाहिए  ।

 जहाँ  तक  मेरी  जानकारी  व्यवहारिक  रूप  से  शिक्षा  नीति  की  समीक्षा  नहीं  होती  शिक्षा  में

 छः  प्रतिशत  अनुदान  उपलब्ध  कराने  की  चर्चा  है  सेकिन  3.6  प्रतिशत  राशि  उपलब्ध  कराई  गई

 जब  मानव  संसाधन  विभाग  बना  था  तो  इसके  प्रभार  को  प्रधान  मंत्री  ने  संभाला  आज  मानव

 संसाधन  मंत्री  काफी  प्रभावशाली  बुद्धिजीवी  विहान  सुशील  और  संघर्बशील  जो  अनुदाम

 मांग  आई  है  उसमें  सावधोमिकता  यूनिवर्सल  लिटरेसी  की  चर्चा  प्रामीभ  विकास  के  अनुदान
 में  पांच  सौ  करोड़  की  कमी  कर  दी  गई  मानव  संताधन  की  शिक्षा  में  दो अरब  पचहतर  करोड़
 की  कमी  कर  दी  गई  इसके  ठीक  विपरीत  महंगाई  तेरह  प्रतिशत  बढ़ी  सबको  शिक्षा  देने  की

 जो  धोषजाएं  हैं  मेरी  समझ  से  वह  ढोंग  यह  कामज  पर  ही  दिखाया  जाता

 प्रारम्भिक  शिक्षा  में  औपरेशन  ब्लंक  बोर्ड  पर  देश  में  कामज  पर  ही  हजारों  विद्यालयों  को

 दिखाया  गया  उसका  धूटीलाईजेशन  सही  नहीं  हुआ  है  ।  कभी  यह  नहीं  देशा  गया  कि  औप  रेशन
 ब्लैक  बोर्ड  की  क्या  हालत  जमीन  पर  उतरी  उसकी  समीक्षा  केवल  कागज  पर  ही  हुई
 प्रारम्भिक  शिक्षा  के  क्रम  में  देश  में  63  प्रतिशत  लोग  विश्वालय  में  साक्षर  होने  के  क्रम  में  विद्यालय
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 से  बाषिस  हो  जाते  है  ओर  खेतों  में  काम  करने  लगते  समस्याओं  के  कारण  बाल  मजदूर  के  रूप

 में  काम  करने  लगते  उनको  शिक्षा  नहीं  मिल  पाती  अमनोपचारिक  शिक्षा  के  प्रौड़
 शिक्षा  के  जरिए  मानव  संसाधन  मंत्रालय  ने  9  से  14  वर्ष  के  वच्चों  के  जो  विद्यालय  नहीं  जा

 पाते  15  से  35  वर्ष  के  लोग  जो  शेतों  में  कास  करते  उनके  लिए  शिक्षा  की  व्यवस्था  की  गई
 लेकिन  यह  फिगर  केवल  कागज  पर  ही  दिखाई  जाती  है  ।

 इतिहास  साक्षी  देश  के  निर्माण  एं  जो  भी  महापुरुष  हुए  जिन्होंने  इस  देश  को  चिक्षा

 देने  का  काम  किया  उन्होंने  छैतों  में  खेती  करने  का  काम  गुरूकुल  के  माध्यम  से  समय-समय

 पर  इस  देश  को  रोशनी  देने  का  काम  किया  श्रीकृष्ण  गाय  चराने  का  काम  करते  ईसा  मसीह
 भेड़  चराने  का  काम  करते  इस्लाम  धरम  के  प्रवरतेक  मोहम्मद  साहब  बकरी  चराने  का  काम  करते

 भगवान  शंकर  ने  जंगली  जानवरों  की  संगति  में  रोशनों  देने  का  काम  किया  और  समय-समय  पर

 दुनिया  को  विपत्ति  से  बचाने  का  काल  किया  ।

 सभापति  मैं  आपके  जरिये  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  बिहार  राज्य  से  आत्ता  हूं  ।

 मुख्य  मंत्री  मातनीय  लाल  प्रसाद  जी  ने  करवाहा  ब्िश्वालयों  के  जरिये  दुनिया  दें  खेशनी  देवे  का  वाम

 किया  है  |  ऐसे  विद्यालय  वहां  खोल  कर  113  कृषि  फ़ार्सों  जहां  कृषि  योग्य  भूमि  नहों  इषि
 फार्म  वाम  का  44  वर्षों  मे ंउनकी  आधथिक  स्थिति  खराब  हो  यई  भूमि  बंजर  हो  मई  उनमें

 जरवाहा  विदालय  खोलने  का  काम  किया  है  ।  गांव  के  मरीब  थो  85  फोददी  जो  खेलों  में  काम

 करते  खेती  करते  बागवानी  करले  बकरी  चराते  उनकी  पढ़ाई  की

 ब्यवस्था  उन्होंने  की  आपके  साध्यम  से  मैं  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आप  बिहार  के
 उल  चश्वाहा  विद्यालयों  का  सर्वेक्षण  करायें  । अवौषचारिक  जन  शिक्षा  और  प्रौढ़  शिक्षा  जो  कि

 केवल  कागजों  पर  ही  उनको  जमीद  पर  उतारने  के  लिये  बिहारमें  जो  करबाहा  विक्षद्यों  की  व्यवस्था
 उनको  पूरे  देश  के  पैमाने  पर  लाने  की  कृपा  करें  ।  विश्क  का  जो  साक्षरता  ब्रिशद  यूनिसेफ  की

 जो  इसमें  मदद  और  शिक्षा  व्यवस्था  का  जो  अनुदान  उनका  सही  उपयोग  कर  चरवाहा
 विज्ञालयों  के  माध्यम  से  15  वर्ष  से  35  वर्ष  तक  की  आयु  के  जो  30  प्रतिशत  लोग  हैं  और  9  से
 14  वर्ष  के  बच्चे  जो  बकरी  चराने  का  काम  करते  उनको  शिक्षा  प्रवान  करने  की  व्यवस्था

 अभी  हमारे  साथी  रमेश  जी  ने  नवोदय  विद्यालयों  को  चर्चा  की  ;  माध्यमिक  विद्यलयों  की
 जो  स्थिति  हमारे  देश  में  ससकी  तफसील  में  मैं  कहों  आबा  चाहता  हैं  |  केद्धीक  माध्यमक  शिक्षा

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  तो  जंसे-त॑से  चल  रहे  हैं  लेकिन  राशि  ब्य  अभाव  इन  अनुदान  की
 कणों  में  सातदों  पंचवर्थीए  योजना  में  449  रखयेदय  विद्यालय  खुलने  थे  छिसमें  से  खात्र  261
 मलोदक  शिशालयथ  अथ  तक  खुल  पश्ये  आठली  इंजयर्दीय  योजका  शुरू  होले  बाली  है  ओर  160
 करोड़  रुपया  इन  अनुदालों  की  कांसों  में  सकोदय  विद्याल्षय  के  विर्माज  के  लिये  कम  कर  दिसश  मया

 फिर  हम  कहते  हैं  कि  1995  तक  हम  सबको  साक्षर  बनाने  का  काण  करेंगे  ।  मेरे  रूयाल  ये
 इतला  कम  प्रावधान  करने  से  आप  इस  काम्र  में  सफल  नहीं  होंगे  ।  अभी  हमारे  एक  साथी  ने  कहा  कि
 नवोदय  विशद्ञालय  गांव  के  गरीबों  के  जो  तेज  नौजवान  बच्चे  उनके  लिये  इनकी  व्यवस्था  की  गई

 नवोदय  विश्ञालय  जो  अभी-अभी  ही  बने  वे  बड़ो  खस्ता  हाखत  में  उनकी

 हा
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 छतों  से  पाती  टायकता  है  और  वहां  भोजन  भी  बहुत  बुरा  मिलता  ये  नवोदय  विद्यालय  सफैद

 हाथी  ही  साबित  हुए  हैं  ओर  नवोदय  विद्यालय  एक  छलावा  उन  गांवों  के  ग्रामोण  तेजस्थी  बच्चों
 के  नाम  पर  |  थड़े-बड़े  शहरों  से  को  आपने  दून  डी०  पी०  एस०  स्कूल  खोल  दिये  हैं  ओर

 गांवों  में  ऐसे  लवोदय  विद्यालय  खोल  कर  आप  यह  कह  सकें  कि  गरीब  का  बेटा  समान  शिक्षा  पा  रहो
 नवोदय  विद्यालयों  की  व्यवस्था  करके  इस  नई  शिक्षा  नीति  में  हून  ₹कूल  को  संस्कृति  को  बढ़ीने

 की  साजिश  है  ।  मैं  आपके  मणयम  से  यह  कहेगा  चाहता  हूं  कि  संवेधानिक  जो  परिस्थिति  उससें

 समान  शिक्षा  सतत  शिक्षा  के  द्वाशा  देश  में  यह  लायू  होनी  कि  भानमोय  सदस्य  हो  या  मेहतर
 की  सबकी  शिक्षा  एक  यानी  दतून  पह्िलिक  पिलानी  से  लेकर  दिल्ली

 पब्लिक  स्कूल  _  तक  जो  बड़े-बड़े  स्कूसों  को  व्यवस्था  इसको  समाप्त  कर  दिया  जाना  ऋष्टिए
 और  सबके  लिए  एक  समान  शिक्षा  होनो  चाहिए  ।  माननीय  मंत्री  जिस  दिन  माननीय  सांसकों

 का  गांव  के  गरीब  मेहतर  खेती  करने  बाले  का  अक्चा  ओर  आई०  ए०  एस०  अधिकारी

 का  बण्चा  एक  ही  प्रकार  के  विद्यालय  में  जामे  उस  दिन  शिक्षा  में  आमूल-चूल  परिवतंन  हो
 शिक्षा  की  दिल्ला  बदल  जायेगी  ।  देश  में  मानव  संसाधन  विभाग  का  यह  कदम  ऋन््तिकारी

 इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  की  सन्तान  हो  वा  भेहतर

 की  सबकी  शिक्षा  एक  यह  मैं  माध्यमिक  शिक्षा  के  तहत  कहना  चाहता  हूं  ।  इसमें

 राशि  का  अभाव  है  ।

 उच्चतर  शिक्षा  का  भी  वह  हाल  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  उच्चतर  शिक्षा  में  6

 करोड़  रुपया  पिछले  वर्ष  को  अनुदान  मांग  के  मुताबिक  कम  कर  दिया  गया  ।  निश्चित  रूप  से  यह  बोल

 भी  गरीबों  पर  जब  उच्चतर  शिक्षा  में  6  करोड़  रवभा  कम  कर  दिया  गंया  और  महंगाई  13

 प्रतिशत  बढ़ी  है  तो  निश्चित  रूव  से  कहीं  न  कहीं  बिश्वविद्चालयों  को  भतिरिक्त  संसाधन  थुलने

 पड़ेंगे  और  वह  भार  भो  गरीब  के  बच्चीं  पर  पड़ेगा  ।

 मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  केन्क्रीय  विश्वविद्यालय  देश  में  कुल  $  मेरा  भापके  साध्यम

 से  सरकार  से  अगुरो  है  कि  केखीय  विश्वक्द्धालयों  को  स्थापना  क्षेत्रीय  सन्तुलन  के  आधार  कद

 नहीं  है  ।  देश  में  सबसे  बड़ा  अन्ंदया  बाला  राज्य  उत्तर  प्रदेश  उसके  बाद  बिहार  है  +  बिज्ञर  में

 कोई  केन्द्रीय  विश्वविद्धालय  नहीं  है  जबकि  9  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  हैं  ।  मैं  आपके  अरिक  मंत्री

 महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  बिहार  में  पटना  विश्वविद्यालय  और  अम्बेडकर  विश्वविद्यालय

 मुजफ्फरपुर  इन  दो  विश्वविद्यालयों  को  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  का  दर्जा  विया  थाना  चाहिए  ताकि

 क्षेत्रीय  असन्तुसन  को  दूर  किया  जा  सके  भौर  डीक  से  चलाया  जा  यह  मैं  आपके  जरिये  कहा

 चाहता  हूं  ।

 मैं  भी  नोजबान  हूं  और  युवा  जनता  दल  का  शब्ट्रीय  उपाध्यक्ष  हू ंइललिए  युभां  कार्यक्रम  के

 सम्बन्ध  में  थोड़ा  समंध  लेगा  चाहता  हूँ  ।  युवा  कार्यक्रम  के  साथ  में  अभी  नेहरू  युथा  केस्द्र  के  संघंध

 में  चर्चा  आई  ।  मैं  आवसे  कहना  चाहता  हूं  कि  1990  में  राष्ट्रीय  युवा  सम्मेलन  हुआ  औरਂ  राष्ट्रीय

 शबा  नीति  बनाने  की  बात  अभी  समिति  को  छोटा  करने  की  बात  कही  गईं  उसका  क्या

 हुआ  ?  आज  देश  के  नहीं  जानते  हैं  कि  देश  में  गुबकों  के  लिए  थो  राष्ट्रीय  बुषा  धीति
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 वह  क्या  किस  प्रकार  की  की  इसके  जरिये  क्या-क्या  हो  रहा  कहीं  भी  यह  पता  नहीं
 चलता  है  |

 जहां  तक  नेहरू  युवक  केन्द्र  का  सवाल  क्या  केवल  नेहरू  युवक  केन्द्र  ही  इस  देश  में  काम

 करेंगे  ?  ऐसी  बात  नहीं  होनी  चाहिए  ।  नेहरू  युवक  केन्द्र  का  मैं  विरोधी  नहीं  हूं  ।  नेहरू  जी  के  नाम

 पर  वह  भी  चले  लेकिन  गांधी  दर्शन  ज्ञानदीप  समिति  और  अन्य  जो  अच्छे-अच्छे  संगठन

 मानव  संसाधन  विकास  के  उन  कार्यों  में  काम  करते  रहे  साम्प्रदायिकता  मिटाने  के

 नौजवानों  को  प्रशिक्षित  करने  के  कूटीर  उच्चोगों  को  बढ़ावा  देने  के  स्वरोजगार  के  लिए

 उस  दिशा  में  काम  होना  चाहिए  |  जो  देश  में  आज  एक  बहुत-बड़ा  कोढ़  बन  गया

 आप  की  अनुदान  मांगों  के  जो  परिपत्र  आये  उनमें  चर्चा  है  कि  नेहरू  युवा  केन्द्र  के  द्वारा  पूरे

 देश  में  एक  महीने  भर  साम्प्रदायिकता  मिटाओ  कार्यक्रम  बनाया  गया  मैं  आपके  जरिये  मंत्री

 जी  का  ध्यान  खींचना  चाहता  हूं  कि  देश  में  जो  एक  बहुत  बड़ा  कोढ़  इसको

 मिटाने  में  युवा  युवा  कार्यक्रम  में  संशोधन  करिये  ओर  युवकों  को  बड़े  पंमाने  पर  कोई  संगठन

 पूरे  देश  में  एक  हजार  की  आबादी  पर  एक  तत्पर  दस्ता  भौर  शान्ति  दस्ता
 साम्प्रदायिकता  विरोधी  दस्ता  बनाकर  साम्प्रदायिकता  मिटाने  के  लिए  थुवा  कार्यक्रम  बनाने  का  काम

 यह  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  ।

 महिला  विकास  के  सम्बन्ध  में  काफी  चर्चा  हुई  है  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  महिलाओं
 के  विकास  के  बाल  विवास  के  लिए  आंगनबाड़ी  सेविकाओं  को  यह  योजना  गिने-चुने  हुए  देश
 के  कुछ  प्रखण्डों  में  चलती  है  ।  बच्चों  का भरण-पोषण  करके  सामाभ्य  शिक्षा  जो  बच्चों  को  देनी

 उसके  लिए  आंगनवाड़ी  सेविकायें  देश  में  हजारों  महिलायें  इस  कार्य  में  लगी  हुई  लेकिन

 उनकी  हालत  के  बारे  में  सरकार  ने  कभी  सोचा  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  उस  ओर

 गया  एक  महिला  जो  आंगनवाड़ी  के  रूप  में  काम  करती  उसको  कितना  पंसा  मिलता

 ओऔर  उसके  साथ  कितना  बड़ा  परिवार  होता  पिछले  सत्र  के  समय  में  यहां  लोगों  ने  आन्दोलन

 भी  किया  था  |  इसलिए  मैं  आपके  जरिए  कहना  चाहता  हूं  कि  आंगनवाड़ी  सेविका  को  उसके

 पोषण  के  परिवार  को  चलाने  के  लायक  ब्ृत्तिका  में  बढ़ोतरी  होनी  चाहिए  और  खर्च  के

 लिए  पूरी  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ताकि  महिलाओं  के  द्वारा  बच्चों  के  विकास  का  जो  एक  प्रयास

 वह  सार्थक  हो  ।  देश  के  तमाम  प्रखण्डों  में  उस  योजना  को  लागू  किया  जाना  चाहिए  ।

 मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हुँ  कि  आज  हमारी  संस्कृति  पाश्चात्य
 सभ्यता  को  ओर  जा  रही  संस्कृति  विकास  के  नाम  पर  एक  से  एक  हमारी  अनुदान  की  मांगें
 आती  लेकिन  उसका  डपयोग  सही  रूप  में  नहीं  होता  है  ।  प्रामीण

 महिलाओं  की  जो  संस्कृति  इन  पर  एक  भी  कार्यक्रम  नहीं  चलता  सारा  का  सारा  पाश्चात्य
 सभ्यता  ओर  विदेशी  कलाओं  का  विकास  हो  रहा  इसलिए  मैं  आपके  जरिए  कहना  चाहता  हूं  कि
 जो  हमारी  प्रामीथ  कला  उसको  शिकसित  करना  चाहिए  ओर  आांवों  की  संस्कृति  को  बढ़ाने  की
 दिशा  में  कार्यवाही  होनी  चाहिए  ।  कुम्भका  ग्रामीण  कला  समाप्त  होती
 जा  रही  है  ।  इसका  विकास  होना  चाहिए  ।

 सभापति  अब  मैं  दो  मिनट  खेलों  से  संबंधित  बियय  पर  लेगा  चाहता  हूं  ।  टेलीविजन

 £16
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 खोल  कर  या  रेडियो  जहां  कहीं  भी  आप  देश  के  नोजबान  क्रिकेट  या  जो  अन्य
 विकसित  खेल  उसके  पीछे  काम  को  छोड़  कर  देखने  में  लगे  रहते  हें  ।  मैं  क्रिकेट  का  बिरोधी  नहीं

 इसका  भी  विकास  होना  चाहिए  ।  इसके  अलावा  दुनिया  में  जो  अभ्य  प्रतियोगितायें  उनमे  हम
 पीछे  लेकिन  जो  ग्रामीण  खेल  जैसे  कुश्ती  तेराकी  कबडडो  है  या  युल्ली-डडा  जिनका

 नाम  तक  कोई  नहीं  जानता  इन  खेलों  के  लिए  कोई  लड़ने  बाला  नही  है  ।  राष्ट्रीय  खेलो  पर  जो

 प्राधिकरण  बना  उसमें  ऐसे  लोग  जो  प्लामीण  छेलों  के  संबंध  में  जानते  तक  नहीं  मै  अपके

 जरिए  माननीय  मंत्री  जी  से  कहना  चाहुता  हूं  कि  जो  राष्ट्रीय  खेल  प्राधिकरण  उसमें  निश्चित

 रूप  से  ओर  समीक्षात्मक  दृष्टिकोण  से  इसको  भंग  करके  पूरे  देश  में  प्रतियोगिता  जो  प्रामीण

 खेल  खेलने  वाले  उन  चुने  हुए  लोगों  को  उचित  प्रतिनिधित्व  देकर  उसमें  स्थान  देना

 जहां  तक  शारीरिक  शिक्षा  का  सवाल  तो  देश  में  लक्ष्मीबाई  शारीरिक  संस्थान  ग्वालियर  और

 जिबेन्द्रम  में  पटियाला  में  भी  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  अभुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  शारीरिक

 शिक्षा  को  पूरे  देश  के  पैमाने  पर  प्राइमरी  स्तर  तक  की  शिक्षा  से  ही  अनियायं  करना  पड़ेगा  ।  दश  में

 एक-दो-चार  क्षेत्रीय  संतुलन  के  आधार  पर  तमाम  जगहों  पर  शारीरिक  शिक्षा  का  विश्वविद्यालय

 बनाकर  हर  कालेज  में  उसकी  व्यवस्था  होनी  ताकि  शारीरिक  शिक्षा  पर  अधिक  ध्यान

 दिया  जाए  ।  मैं  तो  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  पहलवान  विद्यालय  भी  होना  हमारे

 बिहार  के  माननीय  मुख्य  भी  लालू  प्रसाद  मे  पहलवान  विद्यालय  खुलवाने  का  काम  किय

 है  |  मैं  आपके  माध्यम  से  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  इस  विषय  पर  गम्भोरता

 से  विचार  मैं  आपको  बिहार  चलने  के  लिए  आमंत्रित  करता  बिहार  में  चरवाहा  विद्यालय

 पहुलवान  विश्वालय  बना  हुआ  है  ।  113  जगहें  तय  हो  चुकी  कुछ  निर्माण  हो  गया  पढ़ाई  प्रारम्भ

 हो  गई  है  |  इसमें  अतिरिक्त  खच्च  भी  नहीं  मेरा  निवेदन  है  कि  आप  इस  पर  अपने  नजरिए  से

 सोचिए  ओर  निश्चित  रूप  से  इसको  पूरे  देश  मे  फैलाकर  काफी  बड़े  पंमाने  पर  प्रोढ़
 चारिक  शिक्षा  और  जन-शिक्षा  को  सफल  बनाने  की  विज्ला  में  कार्यवाही  करतो  चाहिए  ।

 इन  शब्दों  के  सभापति  मैं  आपको  धन्यवाद  देते  आपने  मुझे  बोलने  के

 लिए  समय  अपनो  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]
 डा०  कातिकेश्वर  पात्र  :  माननीय  अध्यक्ष  मानव  संसाधन  विकास

 मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  में  भाग  लेने  हेतु  आमंत्रित  करने  के  लिए  मैं  आपके  प्रति

 आभार  व्यक्त  करता  हू  ।

 शिक्षा  देश  की  विकास  प्रक्रिया  का एक  अभिन्न  अंग  है  और  इसलिए  इसे  उच्च

 प्राथमिकता  दी  गई  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांग  एक  महत्वपूर्ण  मांग

 इन  मांगों  को  सदन  के  अनुमोदनाथं  रखने  के  लिए  मैं  माननीय  मंत्री  जी  का  धन्यवाद  करता

 मैं  माननीय  सदस्यों  से  भी  यह  अनुरोठ  करूंगा  कि  इन  मांगों  का  बिना  किसी  कटौती  प्रस्ताव  के

 wade  ६  ॥ 4  ०-4 समर्थन  कर  ।

 इस  देश  के  लोगों  को  इस  बात  की  पूरी  उम्मीद  है  कि  माननीय  मंत्री  श्री  अर्जुन  सिंह
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 जो  कि  अनुभवी  तथा  सक्षम  ध्यक्षित  के  सही  सा्मदक्शन  शिक्षा  विभाग  में  व्यावक  परिवर्तन

 हो  सकेगा  ।  इसी  प्रकार  मैं  मानवीय  प्रधाव  बंची  जी  का  भी  कन््यवाद  करना  चाहता  हुं  जिन्होंने
 इस  विभाग  पर  इतना  अख्विक  जोर  दिया  है  क्योंकि  कह  स्वर  भो  शिक्षा  मंत्री  रह  चके  हैं  ।  वे  बहुत  हो

 अमुप्तवी  हैं  ओर  एक  महान  शिक्षाविद  भी  इस  कारण  से  हमें  यह  पूरी  डम्मीद  है  कि  हमें  इस

 विशभाम  में  ्यापक  परिवतेन  देखने  को  मिलेगा  ।

 मैं  स््र्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  जिन्होंने  इस  विभाग  पर  अधिक॑  बल  दिया  के
 प्रति  भी  हादिक  आभार  व्यक्त  करता  हूं  ।  सन्  1986  मैं  नई  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  लाने  की  दिशा

 में  इस  राभा  में  एक  प्रस्ताव  पारित  किया  भयां  था|  इस  विभाग  को  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय

 किसलिए  कड़ा  जाता  है  ?  क्या  ऐसा  इसलिए  है  क्योंकि  देश  के  किसी  भी  धन  की  बालक  घन  से

 बराबरी  नहीं  की  जा  सकती  ।  बच्चे  देश  की  अमूल्य  निधि  हैं  ।  यह  बच्चे  भविष्य  में  देश  के  निर्माता

 बन  सकते  वेशानिक  बन  सकते  प्रख्यात  वेशानिक  बन  सकते  अच्छे  डाक्टर  बन  सकते

 प्रसिद्ध  शिक्षातिद्  बन  सकते  दाशंनिक  बन  सकते  हैं  अथवा  देश  के  अच्छे  नागरिक  बन

 कर  देश  की  सेया  कर  सकते हैं  ।

 आज  हम  इस  विभाग  पर  अधिक  जोर  दे  रहे  हैं  भोर  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधो
 के  नेत॒त्य  में  1986  में  एक  संकरूप  भी  पारित  किया  गया  का  ।  किसल्किए  ?  ऐसा  इसलिए  है  क्योंकि
 देश  बहुत  भी  समस्याओं  का  सामना  कर  रहा  है  और  देश  को  सदी  को  चुनोतियों  का  सामना
 करना  1991  की  जनगणना  रिपोर्ट  के  अबुसार  हमपरी  जनसंख्या  ४4.39  करोड़  हो  गई  थी  ।

 अब  देश  की  कुल  जनसंख्या  86  करोड़  हो  गई  है  ।  इस  देस  की  साक्षरता  की  दर  है  ?  स्वतृचता
 के  45  बर्षों  क ेबाद  भी  1991  की  जनवणना  रिपोर्ड  के  अनुसार  हमारी  साक्षरता  की  दर  52.]  प्रतिघात

 है  ।  इस  समय  वह  53  अथबा  5३  प्रशिशत  हो  सकल  है  +  देश  अनेक  समस्याओं  का  साभगा  कर  रहा
 इस  देश  को  अनेक  कुर्जानियों  ओर  कलियामों  के  बाद  स्थखंजता  मिलो  राष्ट्रक्तिर  महात्थः

 गांधी  ने  बहा  था  :--

 प्राप्त  कर  लेना  अस्तिम  लक्ष्य  बहीं  है  भपितु  एक  साधन  है  जिससे  लोग
 अपनी  अवस्था  को  बेहतर  बना  सके  ।”'

 परस्तु  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  45  बर्षों  के  बाद  भी  हमारी  48  प्रतिशत  आत्रादी  अनपढ़  उन्हें
 जिस  तरह  से  इस  योग्य  बनाया  जा  सकता  है  कि  अपनी  जीब्रन  स्थित्तियों  को  खुधार  सके  ।  इस  देश
 के  43  करोड़  लोग  अनपढ़  हैं  ।

 हमारे  देश  में  बेरोजगार  युवाओं  की  संख्या  6  करोड़  के  लमभम  है  |  खाली  व्यक्ति  का  दिमाग

 शैतान  का  घर  होता  है  |  बेरोजगार  युवा  वर्य  में  शक्ति  जौर  साहस  भरा  है  |  चूंकि  वे  बेरोजगार

 इसलिए  धीरे-धीरे  वे  देश  के  लिए  शैतान  बन  रहे  वे  चुपचाप  नहीं  बेठ  सकते  ।  इसलिए  शिक्षा
 के  ब्यावसायोन्पुखन  को  उचित  महत्य  दिया  जाना  चाहिए  ।

 भारत  सरकार  को  इस  बात  के  प्रति  आश्वस्त  होना  चाहिए  कि  शिक्षा  आयोग  को
 रिशों  के  अनुरूप  शिक्षा  का  पुनर्गठन  देश  के  आधथिक  और  सांस्कृतिक  विकास  के  ओर  राष्ट्रीय
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 एकता  की  प्राप्सि  के  लिए  तथा  देश  यें  सवालयादी  ढांचे  के  आदक्षोंको  प्रष्ति  के  लिए
 अनिवायं  हे  ।

 इसके  लिए  शिक्षा  प्रणाली  में  परिक्तंन  करके  शिक्षा  को  लोगों  के  जोबन  से  और  अधिक

 जोड़ते  की  आवश्यकता  शिक्षा  के  अक्सरों  का  लोभों  तक  विस्तार  किये  जाने  की  दिशा  में  सतत

 ऋ्रयास  किये  जाने  सभी  स्तरों  एर  शिक्षा  के  स्तर को  उठाने  के  सिए  व्यापक  ब्रथास  किये  जाने
 चाहितुं  भोर  विज्ञाय  तथा  प्रोधोषिको  के  शिकाल  पर  और  इसके  लाच-सताथ  सोगों  मं  मैशिक  तथ

 सामाजिक  पमूझ््यों  के विकस  पर  अधिक  बस  दिया  अमर  चाहिए  t

 हमादी  शिक्षा  प्रणाली  को  ऐसे  चरित्रवान  और  योग्य  नव-युवक  और  नव-युवतियां  पैदा
 करना  चाहिये  जो  राष्ट्र  की  सेवा  हेतु  तत्पर  हों  !  ऐसा  करने  से  ही  शिक्षा  एकरूप
 और  संस्कृति  के  विकास  में  तथा  राष्ट्रीय  एकता  को  मजबूत  करने  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  कर
 सकती  है  ।

 किक्षा  का  उद्देश्य  क्या  है  ?  लिक्षा  पर  नई  राष्ट्रीय  नीति  में  हमने  शिक्षा  के  अपने  उहं श्य  को
 भी  परिकल्पित  किया  शिक्षा  की  वर्तमान  प्रणाली  से  लोथों  की  शिक्षा  संबंधी  अवश्य  पूरी
 नहीं  इसलिए  निम्नखिखित  कसोटी  को  ध्यान  मे  रखते  हुए  शिक्षा  के  खिए  एक  नए  स्वशूण
 को  खोजने  की  आवश्यकता  है  :--

 इससे  अधिकांण  जोडों  को  शिक्षा  शितनोी  चाहिए  ।''

 भाज  तक  हम  इस  प्रक्रिया  की  उपेक्षा  करते  आये  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  लगभग  50
 प्रतिशत  लोगों  को  यह  सुविधा  बदन  को  कई  ।

 यह  सही  माइनों  में  विकाचात्मक  होतो  चाहिए  जिससे  विज्ञार्थी  अपनी
 त्परओं  की  क्लाश  कर  उनका  विकास  कर  सकें  और  उन्हें  अनुशासित  कर  सके  ।”

 विद्याधियों  की  योग्यताओं  को  जानना  कठित  है  एक  विद्यार्थी  की  क्या  योग्यता  होती  ३  ?  दच्चों
 कौ  योग्यता  का  सही  अर्थों  में  विक्रास  किया  आता  अन्यथा  इसे  परिपक्व  नडढीं  किया
 जा  सकता  |

 बह  राष्ट्रीय  स्वर  पर  विर्खाश्कि  स्यूशतम  बामइण्डों  के  अनुरूप  होंगी
 चाहिए  ।”

 क्या  आज  तक  शिक्षा  में  हमने  कोई  मायदण्छ  अपनाया  है  ?  जी  नहीं  ।  ऐसा  इसलिए  है  कि  हमारे
 देश  में  अनेक  प्रकार  की  शिक्षा  दी  जा  रही  इसी  कारण  एक  न्यूक्तम  मानदच्छ  निधरित  करना
 अप्रबश्यक  है  ।

 यह  रोजगार  के  अवसरों  से  सुनियोजित  कूप  से  छुड़ी  होनी  चाहिए  ।”

 मैंने  कहा  है  कि  हमारे  देश  में  6  करोड़  बेसेजयार  युवा  आज  थे  सड़कों  पर  ओर  चाय
 की  दुकानों  पर  भटक  रहे  हैं|  इन्हें  किस  तरह  से  रोजगार  प्रदान  किया  जा  सकता  है  ?  क्या  हमारी
 शिक्षा  ने  यह  सुविधा  प्रदान  की  है  ?  इस  बात  का  स्पष्ट  तौर  पर  प्रश्न  उठाया  जाना  चाहिए  ।  लिक्षा
 को  एक  पूर्ण  संज्षायक  प्रभाली  के  रूप  में  कार्य  करना  बाहिए  जिससे  कि  उच्चतम्  एवं  अद्यतन
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 संसाधनोंका  शिक्षा  को  बढ़ावा  देने  और  योजना  संबंधी  प्रयोजनों  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  सके  ।  शिक्षा

 को  राष्ट्रीय  विकास  में  प्रभावशाली  योगदान  देना  चाहिए  ।  ऐसा  हमारी  शिक्षा  का  उद्देश्य  होना

 चाहिए  ।  यदि  हमें  इस  तरह  के  उहं  श्य  को  प्राप्त  करना  तो  हमें  मेहनत  करनी  होगी  ।  हमें  इस
 मामले  में  गम्भी  र  होना  चाहिए  ।  देश  के  प्रत्येक  कोने  से  लोगों  को  इस  दायित्य  को  संभासना

 यह  केवल  हमारे  शिक्षा  मंत्री  का  ही  दायित्व  नहीं  केवल  प्रधान  मंत्री  जी  का  ही  दायित्व

 नहीं  बल्कि  इस  देश  के  प्रत्येक  नागरिक  का  यह  दायित्व  है  कि  हमारी  शिक्षा  प्रणाली  में  इस  तरह
 की  सुविधा  प्रदान  हो  ।  इसी  कारण  से  मैं  यह  पूछ  रहा  इसका  रास्ता  क्या  हो  सकता  है  ?  किस

 तरह  से  हम  इस  उद्देश्य  को  प्राप्त  कर  सकते  हैं  और  अपनी  प्रक्रिया  में  इसे  किस  तरह  से  पूरा  कर
 सकते  हैं  ?  इसका  एक  रास्ता  है  ।  हमारे  विचार  से  रास्ता  इस  बात  में  निहित  है  कि  जिन  बातों  को

 हमने  अपनाने  के  लिए  स्वीकार  किया  उन्हें  शिक्षा  प्रणाली  में  शामिल  क्या  जाए  ।  शिक्षा  प्रणाली
 और  इसकी  विकासात्मक  गतिशीलता  वस्तुतः  मानव  शक्ति  से  जुड़ी  हैं  ।  सर्वप्रथम  मानव  शक्ति  पर

 ही  बल  दिया  जाना  मानव  शक्ति  के  अभाव  में  कोई  भी  देश  खुशहाल  नहीं  हो  सकता  ।

 इसलिए  मानव  शक्ति  पर  बल  दिया  जाना  चाहिए  |  अनुसंधान  और  निरन्तर  शिक्षा
 और  विस्तार  यह  सभी  महत्वपूर्ण  बातें  किसी  भी  योजना  में  किसी  भी  विविधिकरण
 गौर  विकास  गतिविधि  के  लिये  शिक्षा  के  अर्थ  सापेक्ष  आदानों  को  दृष्टिगत  करना  आवश्यक  है  ।

 इसके  लिए  सबसे  आसान  तरीका  यह  होगा  कि  बजट  की  कम  से  कम  5  प्रतिशत  राशि  विकासकारी
 क्षेत्र  क ेलिए  ही  आबंटित  कर  दी  जाए  जिससे  कि  मानव  शक्ति  के  विकास  संबंधी  आवश्यकताओं
 को  पूरा  किया  जा  सके  ।  ऐसा  इसमें  होना  चाहिए  ।

 हमने  अपनी  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  में  किस  बात  पर  बल  दिया  है  ?  इसमें  एक  बात  है  ।

 राष्ट्रीय  शिक्षा  संबंधी  नीति  संसद  द्वारा  मई  1986  में  अनुमोदित  की  थी  ।  इसमें  वष  1990
 तक  सभी  को  प्राथमिक  देने  की  परिकल्पना  की  गई  थी  ।  इसका  अर्थ  यह  है  कि  अब  से  2  ब्ं  पूर्व
 ऐसा  हो  जाना  चाहिए  था|  हमने  यह  लक्ष्य  भी  रखा  है  कि  वर्ष  1995  तक  इसे  पूरा  कर  लिया

 जाएगा  ।  क्या  ऐसा  संभव  है  ?  ऐसा  क्यों  नहीं  संभव  हो  सकता  ?  हम  सभी  को  प्राथमिक  शिक्षा  देने

 पर  अत्याधिक  बल  दे  रहे  हमारी  शिक्षा  की  स्थिति  क्या  होगी  ?  आज  तक  हमने  सभी  को

 प्राथमिक  शिक्षा  देने  पर  कोई  जोर  नहीं  दिया  है  |  आप्रे शन  ब्लेक-बोर्ड  का  क्या  रहा  ?  यहां  में  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  आप्रे  शन  ब्लेक-बोर्ड  पृ्णतया  विफल  रहा  है  चूंकि  इस  प्रयोजन

 के  लिए  जो  साधन  सामग्री  प्रदान  की  गई  अध्यापक  भर्ती  किये  गये  हैं  और  भवन  निर्माण  किये

 गये  उनको  पूर्णतया  प्रयोग  में  नहीं  लाया  गया  ।  मांस  अश्ी  तक  पूरी  नहीं  की  इसलिए

 आप्रेशन  ब्लैक-बोर्ड  का  लक्ष्य  दस  वर्ष  में  भी  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सका  |  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 सभी  प्राथमिक  शिक्षा  देने  का  काम  अभी  तक  क्यों  नहीं  हो  पाया  ?  यहां  मैं  यह  उत्लेख  करना

 चाहूंगा  कि  सामाजिक  आर्थिक  परिस्थितियों  के  कारण  बच्चे  विद्यालयों  में  अध्ययन  जारी  नहीं  रख

 पाते  ।  इसके  अतिरिक्त  सांस्कृतिक  बंधन  लड़कियों  को  घर  पर  ही  रहने  के  लिए  विवश  करते  हैं  ।

 पर्यावर्णीय  कारणों  से  भी  बच्चे  चारा  और  पीने  का  पानी  लाने  ज॑से  कार्यों  में  लगे

 रहते  हैं  ।

 अब  मैं  शिक्षा  के  व्यवसायोन्मुखन  पर  आता  हूं  ।  उदाहरण  के  उड़ीसा  राज्य
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 सरकार  ने  उड़ासा  राज्य  में  ।]  करोड़  रुपया  व्यय  किया  लेकिन  राज्य  सरकार  ने  शिक्षा  को

 इस  प्रकार  व्यवसाय  उन्मुख  बनाना  पूर्णतः  बंद  वहां  हम  रतें  वहां  अध्यापक  लेकिन

 जहां  तक  शिक्षा  को  व्यवसाय  उन्मुख  बनाने  का  संबंध  उड्लीसा  इसके  तहत  कोर्ड  भो  विद्यार्थी

 दाखिल  नहीं  हआ  है  ।  शिक्षा  को  व्यवसाय  उल्मुख  बनाने  के  मामले  में  उड़ीसा  एक  बहुत  बडो  चूनोतो

 4.00  १०

 पो०  एस०  सईद  पोठासोम

 का  सामना  कर  रहा  है|  यदि  सरकार  ने  इसे  संयुक्त  क्षेत्र.का  कार्य  माना  है  तो  यह  राज्य  सरकार

 की  जिम्मेदारी  है  और  यह  केन्द्र  सरकार  की  जिम्मेवारी  दोमों  को  आगे  आना

 यदि  राज्य  सरकार  अपना  सहयोग  नहीं  देती  है  तो  हम  उप्ते  इसमें  कसे  रोक  सकते  हैं  ।  इसके

 राज्य  मरकार  से  स्पष्टीकरण  मांगना  चाहिए  कि  उन्होंने  अब  तक  अपना  सहयोग  क्यों  नहीं  दिया  ।

 .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।

 डा०  कारशिकेशवर  पात्र  :  पैंने  अभी  अपुने  ट्राज्य  की  शिकायतों  को  सामने  नहीं  रखा

 मैंते  अनेक  बार  अपनी  शिकायतें  मानतीय  मंत्री  जी  सम्मुख  प्रस्तुत  की  हैं  जो  कि  विश्वविद्यालगय

 खोलने  के  संबंध  में  केवल  उड़ीसा  विश्वविद्यालय  को  नहीं  अछ्िकि  कयोंझर
 तथा  फुलबनी  में  विश्वविद्यालय  खोलने  के  संबंध  में  कहा  था  ।  ये  स्थान  तस्कल  विश्वविद्यालय  से

 काफी  दूर  हैं  ।  उत्कल  विश्वविद्यालय  में  400  से  अधिक  कॉलेज  भारत  में  सबसे  अधिक  संख्या

 प्ें  कालेज  यहों  हैं  ।  हमने  इस  संबंध  में  अनेक  बार  अनुरोध  किया  लेकिन  अब  तक  इस  बारे  में

 कोई  उत्तर  तहीं  मि।ा  ।  मैं  हाथ  जोड़कर  माननीय  मंत्री  जी  से  अपील  करता  क्योंकि  वह

 उड़ो  मा.के  लोगों  की  शिकायतों  के  प्रति  बहत  उदार  तथा  दयालु,ं  जिनकी  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 और  जो  कि  अनुमचित  जाति  तथा  अमृसूचित  जनजाडिकृषया.पर॑तीय  क्षेत्र  के  वे  उन्हें  स्वेल्छा

 से  आगे  आयें  तथा  उड़ीसा  के  लोगों  के  लिए  अगवश्यक  काशैड्ाही  करें  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्ल  करता  हूं  ।

 ,  झोभव  ड्रोश्वर  कबाडड़े  :  संसाधन  विक्रास  से  संबंधित  इन

 मांप्रों  पर;मृझे  का  श्ुबसर  लिए  मैं  आपुका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 हमें  इस  सत्य  का  सामना  करके  बहुत  दुःख  होता  है  कि  परे  विश्व  में  अशिक्षितों  की  संख्या

 50  अतिशत  भाग  हमारे  देश  में  है  |  ग्रह  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  जनगणना  के  नवीनतम

 आंकड़े  बताते  हैं  कि  केवल  हमारे  यहां  52  अतिशत  साक्षर  केवल  इस  संबंध  में  मैं  एक

 बम्त  कहना  आहूंगा  हुए  अनुभव-से  हमें  कपफी  प्रदि  सहयोग

 पघ्ल्ता  रहे  तो  निश्चय  ही-हम  कुछ  रम्ट्रीय  लक्ष्यों  को  अधिक  कुशलता  से  तथा  कम  समय  में  ही
 प्राप्त  कर  सकते  हैं  |  केरल  जज्ता  ने  हमें  संपूर्ण  साक्षरता  का  रास्त्रा  यदि  माननीय

 मंत्री  जी  टारा  अधिक  धन  उपलब्ध  करवाया  जाता  तो  निश्चय  ही  हम  संपूर्ण  साक्षरता  के  लक्ष्य

 को  प्राप्त  करने  के  मामले  में  आगे  कदम  उठा  सकते  केरल  के  अनुभव  ने  हमें  न  केवल  साक्षरता
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 की  उम्मीद  बंधायी  है  बल्कि  वृक्षारोपण  के  संबंध  में  भी  आशा  दिलाई  यदि  हम  इस  का  में

 जनता  को  शामिल  कर  युवाओं  को  शामिल  कर  लें  तथा  स्वच्छिक  संस्थाओं  शामिल  कर  लें

 तो  निश्चय  ही  हम  इस  दिशा  में  भी  काफी  प्रगति  कर  सकते  यह  एक  कार्यक्रम  है  जिसमें

 राष्ट्रपिता  को  खोने  के  बाद  इस  बात  का  ठोस  उदाहरण  दिया  है  कि  यदि  हमारे  कार्यों  में  जनता  का

 सहयोग  यदि  हमारे  कार्यों  मे ंजनता  शामिल  है  तो  निश्चय  ही  हम  और  बड़े-बड़े  लक्ष्य  भी  प्राप्त
 कर  सकते  हैं  ।

 प्रौढ़  शिक्षा  के  संबंध  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  ने  विभिन्न  संगठनों  को  काफी
 घनराशि  आबंटित  की  मैं  माननीय  मंत्री  जी  वह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  इन  अलुदानों  के
 उपयोग  के  संबंध  में  कोई  जाँच  को  गई  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यही  अनुरोध  करूंगा  कि  वह
 कृपया  आवश्यक  कदम  उठाएं  और  देखें  कि  इस  बारे  में  कोई  अध्ययन  तथा  जांच  की  हो  और  आपके
 द्वारा  प्रदान  की  गई  निधि  का  सदुपयोग  किया  गया  है  ।

 प्राथमिक  शिक्षा  के  सावंधौमिकीकरण  के  संबंध  में  अभी  मेरे  माननीय  मित्र  ने  अपनी  बात

 कही  है  ओर  मैं  अब  उसे  दोहराऊंगा  नहीं  ।  लेकिन  फिर  भी  मैं  यह  कहूंगा  कि  हालांकि  राष्ट्रीय
 शिक्षा  नीति  में  यह  कहा  गया  है  कि  हम  वर्ष  1995  तक  संपूर्ण  साक्षरता  प्राप्स  कर  लेंगे  फिर  भी

 इस  बारे  में  मेरी  अपनी  शंकाएं  हम  मंत्री  जी  से  इस  बारे  में  सुनकर  बहुत  प्रसन्न  होंगे  ।  इस
 संबंध  में  सरकार  का  मूल्यांकन  क्या  है  ?  किस  वर्ष  तक  हम  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  लेंगे  ?

 केन्द्रीय  विद्यालयों  में  भी  शिक्षा  का  स्तर  सन्तोषजमक  नहीं  है  क्योंकि  विद्यार्थी  तथा  अध्यापकों

 के  बीच  का  अनुप।त  बहुत  ऊंचा  है  तथा  ओर  अधिक  अध्यापकों  की  नियुक्ति  करने  की  जशूरत

 यह  अनुपात  कम  होना  चाहिए  ताकि  अधिक  से  अधिक  भौर  अच्छी  शिक्षा  प्राप्त  कर

 शन  ब्लैक  बोर्ड  के  लक्ष्य  अच्छे  हैं  भौर  ही  हम  उनसे  सहमत  हैं  चाहे  वह
 पक्का  आवास  उपलब्ध  करबाने  के  संबंध  में  हो ंअथबा  कम  से  कम  दो  अध्यापकों  के  मानक  को  प्राप्त
 करने  के  संबंध  में  सभी  लक्ष्य  अच्छे  लेकिन  जिस  तथ्य  की  ओर  मैं  मंत्री  जो  का  ध्यान
 आकपित  करना  चाहूंगा  वह  यह  कि  हम  तथा  दूसरी  तरफ  बंठे  अनेक  सबस्य  सभी  अपने-अपने  जिलों
 में  जिला  परिषदों  के  सदस्य  हमारी  जानकारी  में  यह  आया  है  कि  इस  आप्रेशन  ब्लैक  बोर्ड  के
 अस्तर्गत  जो  अध्यापन  सामग्री  तथा  खेल  उपकरण  उपलब्ध  करवाए  गए  वे  बहुत  निम्न  स्तर  के

 हैं  ।  थे  सभी  स्तर  से  नीचे  के  दुर्भाग्य  से  इस  ब्लैक  बो्डਂ  पर  जो  करोड़ों  रुपये  हम
 खर्च  कर  रहे  वह  व्यर्थ  जा  रहे  हैं  ।

 एक  समिति  नियुक्त  की  गईं  थी  और  उस  समिति  ने  हमारे  जिसे  में  बहुत  ही  चौंका  देने

 बाली  बातों  का  पता  लगाया  था  ।  अपने  अनुभव से  मैं  मंत्री  जो  से  यह  कहना  चाहूंगा  कि  बह
 कृपया  इस  संबंध  में  आवश्यक  विस्तृत  जांच  करवाएं  ।  कुछ  ऐसे  लोग  होंगे  जिन्हें  किसी  दर  पर  यह
 ठेका  दिया  गया  होगा  लेकिन  सप्लाई  किए  जा  रहे  साज-सामान  की  गुणवत्ता  बहुत  खराब  है  |  गुशे
 उम्मीद  है  कि  सरकार  इनकी  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  उपयुक्त  कदम

 सैकेंडरी  शिक्षा  के  संबंध  में  बहुत  आवश्यक  है  कि  शिक्षा  का  स्तर  अच्छा  और
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 हमारा  आधार  मजबूत  होना  तभी  विद्याथियों  की  अभिरनि  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने
 अथवा  अन्य  ऊंचे  अवसरों  को  प्राप्त  करने  की  ओर  होगी  ।  इस  संबंध  में  मैं  मंत्री  जो  को  यह  सुझाव
 देना  चाहूंगा  कि  इस  पाठ्यक्रम  में  अनेक  परिवर्तन  किए  जाने  वर्तमान  में  विद्यार्थियों  को
 केवल  शारीरिक  श्रम  विहोन  कार्यों  के लिए  ही  तेयार  किया  जाता  पौलोटेकनिक्स  अथवा  आई०
 आई०  टो०  संस्थानों  में  जो  ब्यवहारिक  प्रशिक्षण  दिया  जाता  वह  बहुत  कम  यहां  तक  कि
 विज्ञान  प्रयोगशालाओं  में  भी  प्रयोगात्मक  प्रशिक्षण  सही  तरीके  से  महीं  दिया  जा  रहा  फिर

 एक  प्रमाण-पत्र  अथवा  एक  डिग्री  अथवा  एक  डिप्लोमा  मिल  जाने  से  बिदश्वार्थों  संतुष्ट  हो  जाता  है  तथा

 अध्यापक  भी  संतुष्ट  हो  जाता  यदि  छात्र  कक्षा  में  शोर  नही  मचाये  |  यह  उस  स्थिति  को  बढ़ावा
 दे  रहा  है  कि  इंजोनियरिंग  में  अथवा  एल०  एम०  ई०  अथवा  किसी  अन्य  कोसे  में  डिग्री

 हासिल  कर  लेने  के  बाद  जब  वह  व्यापक  विश्य  में  कदम  रखता  है  तो  उस  समय  उसे  अपने  ऊपर  इस

 बात  का  भरोसा  नहीं  होता  है  कि  वह  अपने  पांव  पर  खड़ा  हो  सकेगा  ।

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सरकार  को  व्यवहारिक  प्रक्षिक्षण  देने  के  लिए  अधिक  से  अधिक

 उपाय  करने  चाहिएं  |  हममें  से  अप्विकतर  लोग  स्नातक  डिग्री  तो  हासिल  करते  हैं  बाहे  वह  बी ०

 एस»  बो०  ए०  अथवा  बो०  कॉम  हो  तथा  ज़नेंक  बार  ऐसा  होता  है  कि  बहुत-सा  धन  खर्च

 करने  के  बाद  जो  अध्ययन  हम  कालेजों  में  करते  हैं  हम  बहुत-सा  समय  खब्ं  कर  रहे  हैं  ओर

 भावक  बहुत-सा  धन  ख्ं  कर  रहे  जो  चीजें  हमने  अपनी  युवा-बस्था  के  प्रथम  चरण  में  सीखो

 उनका  हमारी  व्यावहारिक  आवश्यकताओं  के  साथ  कोई  संबंध  नहीं  होता  और  इसकी  बजाए
 यदि  आप  क्रृषि  लेखा  कार्य  या  स्वास्थ्य  संबंधी  ज्ञान  देते  जिनका  हमारे  रोजमर्रा  के

 मर्रा  की  आवश्यकताओं  से  संबंध  है  तो  यदि  भले  ही  सरकारो  नोकरी  नहों  भी  मिलती  तब  भी

 एक  किसान  का  बेटा  होने  के  एक  व्यक्ति  अधिक  उम्मत  तकनीकों  द्वारा  कृषि  करके  जो  उससे

 सकल  में  सैकेन्डरी  शिक्षा  अथवा  उच्च  शिक्षा  के  दौरान  सोखी  अपने  पांव  पर  खड़ा  हो  सकता

 इसलिए  यही  समय  है  कि  सरकार  इन  चीजों  पर  मंभीरता  से  विच्ञार  करे  और  पाठ्यन्मम  में  पर्याप्त

 परिवतेन  करे  ।

 जिन  मर्दों  को  पाद्यक्रम  में  शामिल  किया  जाना  उनमें  निश्चय  ही  स्वयं  सेवा  तथा  राष्ट्र

 सेवा  की  प्रेरणा  देने  जैसे  तत्व  भी  शामिल  होने  ऐसी  बातें  शामिल  होनी  चाहिए  ।  दुर्भाग्य
 से  इस  समय  इसकी  कमी  और  सरकार  को  सेकेन्डरी  स्तर  से  ही  इसे  मन  में  बेठाने  के  लिए
 आवश्यक  कदम  उठाने  चाहिएं  तथा  श्रम  के  प्रति  सम्मान  तथा  कार्य  के  प्रति  अभिरुलि  को  भी

 प्रोस्साहित  करना  चाहिए  ।  दुर्भाग्य  से  इस  समय  हम  देखते  हैं  कि  कुछ  अगहों  को  छोड़कर  अनेक

 खानों  में  लोग  काम  हो  नहीं  करते  हैं  ।  वे  अपना  बेतन  लेकर  संतुष्ट  रहते  हैं  और  यह  नहीं  सोचते  हैं

 कि  कारखाने  के  कार्य  तथा  कारखाने  के  द्वारा  राष्ट्र  मे ंउनका  योगदान  क्या  है  ?  इस  कार्य  अभिरुचि

 को  इस  पाठ्यक्रम  कार्य  संस्कृति  के  सुजन  पर  भी  अवश्य  ध्यान  दिया  जाना  भाहिए  ।

 नवोदय  विद्यालयों  के  बारे  में  मेरे  मित्र  ने  पहले  ही  उल्लेश्ष  कर  दिया  है  और  मैं  इसके

 बिस्तार  में  नहीं  आऊंगा  क्योंकि  समय  बहुत  कम  नवोदय  विद्यासयों  का  उद्देश्य  काफी  व्यापक

 लेकिन  पिछले  कुछ  वर्षों  के  अनुभव  के  आधार  पर  मैं  कह  सकता  हूं  कि  इतना  ही  पर्याप्त  नहीं

 है  और  हमारी  अपनी  परीक्षा  प्रणाली  भी  नहीं  अभी  भी  आप  नवोदय  विद्यालयों  में  सी०  बी०
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 एस  ०  ई०  की  परीक्षा  पद्धति  को  अपना  रहे  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  को  यह  देखने  के  लिए
 आवश्यक  कदम  उठाने  चाहिए  कि  नवोदय  विद्यालयों  में  उन्हीं  अध्यापकों  की  भर्ती  की  जाए  जो  अपने

 कार्य  के  प्रति  उत्साही  छात्रों  को  निश्चित  रूप  से  अच्छी  शिक्षा  प्रदान  करने  के  लिए

 बद्ध  हों  ।

 उच्च  शिक्षा  के  में  मेरा  सुझाव  है  कि  इंजीनियरिंग  और  कृषि  अनुसंघान
 प्रयोगशालाओं  में  परामशंदात्री  पद्धति  आरम्भ  की  जहां  अनुसंधान  कर  रहे  विद्वान  और  उच्च

 शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  छात्र  इस  देश  के  विभिन्न  वर्गों  के लोगों  को  हो  रही  समस्याओं  में  से  कुछ
 समस्याओं  का  समाधान  करने  में  कुछ  योगदान  कर  सकें  ।  साथ दी  ग्राहकों  द्वारा  इनके  सामने  लाई

 गई  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिए  ये  संस्थान  अपने  अनुसंधान  कार्यों  के  लिए  राजस्व  प्राप्त

 कर  सके  ।

 जहां  तक  रोजगार  के  संबंध  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  हालांकि  हमारा  देशः  विज्ञान  एवं
 प्रौद्योगिकी  दक्षता  और  कार्मिक  एवं  विशेषज्ञता  में  तीसरा  सबसे  बढ़ा  है  लेकिन  दुर्भाग्य  से  हमारे
 दँश  में  000  ईजीनियंर  स्नार्तेंकी  बेसीजगार  ईस  देश  में  45  लोख  लोग  बेरोजगार  मैं  यह
 नहीं  कंहँनां  चौहती  कि  इनें  45  लींछ  लौगों  की  काम  देने  की  जिम्मेदारी  सरकार  की  लेकिन

 सरकार  को  ऐसे  उपाय  केरनें  यें।हिंएँ  जितेसे  शैलिक  सेंस्थॉनों  से  निकले  लोगों  में  यह  आत्मविश्वास

 उत्प्न  हो  सके  कि  वे  अपने  पैरी  पर  खेंड़ें  हो  सकते  यदि  ऐंसी  किरयी  जीता  है  तो  औप  एक  बड़ों

 सेथां  कैरेंगे  ।

 मेंरा  सुझाव  हैं  कि  ओप  यानि  शिक्षा  एवं  स्वास्थ्य  वर्धेन  संबंधी  पाठ्यक्रम  आरंभ  आजादी
 के  45  वर्ष  बोद  भी  कुंछ  अस्पतालों  से  इस  देशें  के  लोगों  में

 पु

 ज्ञान  के  अभाव  की  जानकारी  प्राप्त

 हैने  पर  बंड़े  दुख  हीता  है  हमे  श्तोबंदी  और  बंढ़  रहेँ  मैं  सरकार  से  अनुरोध  कंरता  हृ  र्कि

 बहू  इस  समस्या  पर  गंभीरता  से  विचेर्  करे  और  आर्वेश्येक  कैदम  उठाएँ  ।

 हमें  लैलोँ  के  लिए  अधिक  धंने  ओवंटित  करनो  चाहिए  ?  ममता  बैनर्जी  इस  समय  सदन  में

 मौजूद  नहीं  हैं  ।  जिंला  स्तर  को  सैंल  ट्नीमेंट  में  पीर्च  प्रतिसंवर्धाएँ  होंती  हमारी  राष्ट्रीय  स्पर्धोएं
 खो-खो  ओर  कबड्डी  उसमें  शामिल  नहीं  प्रत्येक  विजेता  स्कूल  को  10,000  रुपए  दिए  आने

 चाहिए  ।  केवल  पांच  स्पर्धाएं  ही  होती  विगत  एशियाई  खेलों  में  हमने  कबड्डी  में  स्वर्ण  पदक  प्राप्त

 किया  आप  खो-खो  और  कबड्डी  को  इन  जिला  स्तर  की  प्रतिस्पर्धाओं  में  शामिल
 करें  ।

 स्कूलों  और  उच्च  छात्रवृत्तियों  में  भी  खिलड़ियो  को  स्थान  देने  में  निश्चित  रूप  से  तरजीह
 दी  जानी  चाहिए  ।

 मैं  आपसे  निवेदन  करता  हूं  कि  एक  ही  बच्चे  वाले  परिवारों  को  या  दो  बच्चों  वाले

 वारों  के  बच्ची  को  वरीयता  की  आप  ऐसे  लोगों  को  उच्च  छात्रवृत्ति  दें  आप  दूरदराज
 क्षेत्रों  के  गांवों  के  अशिक्षित  गरीब  लोगों  की  जानकारी  में  यह  बात  लाएं  कि  यदि  वे  अपने  परिवार
 को  एक  या  दो  बच्चों  तक  सीमित  रखें  तो  उनके  बच्चों  का  भविष्य  बेहतर  होगा  और  सरकार
 निर्श्बित  रूप  से  उनके  बच्चों  की  शिक्षा  तथा  स्वास्थ्ये  संबंधी  आवश्यकताओं  का  ध्यान  रखेंदी  ।  यह
 एके  बहुत  अच्छा  प्रौ्साहन  होगा  ।

 आंगनवार्डी  कार्यकर्ताओं  की  दंशा  बहुत  ही  सोचनीय  मैं  आपसे  उनका  मानदेश  बढ़ाने
 की  मैपीले  करता  हूँ  ।
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 मैं  माननीय  मंत्री  श्री  अअजन  सिंहृजी  से  यह  अशुशेध  करते  हुए  अपनी  बात  समाप्त  करता

 हैं  कि  वह  क्पया  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  विजक्याड़ाਂ  में  एक  विज्ञान  केंद्र  खालने  की  मंजरो  दें  ।  आंध्र
 प्रदेश  सरकार  और  विजयवाड़ा  नगर  निगम  सरकार  की  अपेक्षाओं  के  अनुसार  भूमि  और  कुछ  घन
 राशि  उपलब्ध  कराने  के  लिए  सहमत  है  ।

 शरोभेती  सालिसीਂ  भट्टाचाय  :  सभापति  ह  अभुद्यन  मांगो  का  विरोध

 करने  के  लिए  खड़ी  हुई  हूं  ।  मैं  आरम्भ  में  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  मांगों  का  विरोध  करके  मैं  इस
 विशेष  मांग  का  विरोध  नहीं  कर  रह्नी  हु ंया उस-किलिब्ट  क्षेत्र  क ेलिए  असबंटन  में  बड़ि  करना  चाहती

 हूं  ।  परन्तु  इन  मांगों  का  विसेध  करने  का  मेरा  मतलक्ष  पूरे  रबंम्थे  का  विरोध  अनुदात  के  लिए
 मांगों  के  पीछे  कार्य  कर  रहे  पूरे  दर्शन  का  क्रोध  ।

 यह  रबैय्या  क्या  है  ?  मैं  नहीं  समझती  हूं  कि  यंह  सामास्य  बजट  में  व्यक्त  किए  गए  रकैये  से
 अत्यधिक  भिन्न  हैं|  मैं  इस  सदन  में  26  मो  कौ  श्री  मनमोहन  सिहूँ  द्वारा  दिए  गए  उत्तर  की  स्मरें
 केराती  हूं  ।  उन्हीं  की  पार्टी  के  लोगों  द्वारा  स्वीस्थ्य  जैसी  प्राथमिव  ताओं  के  बारे  में  कुछ  कहने
 का  अनुरोध  किए  जाने  पर  श्री  सिंह  ने  अपने  उत्तर  में  १हां  था  कि  इस  बारे  में

 खेद  लेकिन  जिस  हालात  में  आज  भारतीय  अ्थिक  स्थिति  है  उनमें  हमारे  राष्ट्रीय  जोवन  में
 व्याप्त  मूल  समस्याओं  से  निपट  पाने  के  लिए  प्रयास  करमे  को  बहुत  कम  संभावना  है  बजट  में

 यह  दृष्टिकोण  सामने  आया  हमें  अपनी  मूल  समस्याओं  का  पता  लगाने  को  जरूरत  नहां  हे  ।  ये
 नई  नीति  के  कारण  पैदा  हुई  मूल  समस्याओं  में  बंद्धि  हुई  है  क्योंकि  नई  नीति  इस  उम्मींद  के
 सोथ  अधिक  मात्रा  में  संपत्ति  एंकश्रिंत  करने  के  लिंए  प्रतिंपाहँनें  दें  रहीं  है  कि  अंततोंगत्वा  कुछ  कम  हो

 जाएंगी  ।  इस  नीति  में  गरीबी  बढ़ती  जो  रही  और  जंब  गरीबी  एक  बार  बढ़  जाती  हैं  तो  उसे

 कंभ  करने  के  लिए  औंछें  राहृतਂ  की  अथुमति  दो  जानी

 जब  राज्य  मंत्री  ने  इसमें  हस्तेक्षेप  किया  तो  मुझे  हमारी  का  अमरौफी  गीत

 बीद  दिलोयी  गये  जी  इंस  प्रंकार  प्रयास  यंदि  मैं  कर  सका  लेफिन  मैं  कुछ  नहों
 कर  संकेतों  हूं  ।

 '  राज्य  मंत्री  के  भाषण  का  स्थायित्व  यह  रहा  कि  वह  करेगी  यदि  वह  कर  सकी
 लॉकिन  बहूं  श्री  मनमीहन  सिंह  के  होते  हुए  कुछ  नहीं कर  सकती  है  ।

 वास्तव  में  यह  उतना  महस्वपूर्ण  नहीं  माननीय  मंत्री  का  व्यक्तिगत  निजी  मत  कुछ  भी

 अरमीं  तक  यह  नींति  में  उजागर  नहीं  हुआ  और  मुझे  उन  अंगुदान  मांगों  में  माननीय  मंत्रीके

 निजी  मत  का  कोई  प्रतिबिम्ब  नहीं  दिखाई  देता  हैजों  कि  उनके  मंत्रासय  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई
 बास्तव  में  यह  दृष्टिकोण  उस  दृष्टिकोण  से  अधिक  भिन्न  नहीं  है  जो  कि  सामान्य  बजट  में  प्रस्तुत

 किया  गया  वा  ।
 है

 मैं  शिक्षा  के  बारे  में  बहुत  अधिक  नहीं  बोलूंगी  क्योंकि  मेरे  साथी  श्री  सुधीर  राम  पहले  ही  .

 इस  पर  काफी  बिस्तार  से  बोल  चुके  मैं  केवल  दो-तीन  बाशें  कहना  चाहती  हूं  ।  पहली  बात  यह  है  कि

 शिक्षा  में  हर  स्तर  पर  कटोती  की  गई  है  ।  प्राथमिक  शिक्षा  में  बटोती  की  गई  परन्तु  नई  शिक्षा

 नीति  जिप्ते  हमारी  शिक्षा  संबंधी  सभी  समस्याओं  के  लिए  रामबाण  घोधित  किया  गया  बह

 हमारी  अनौपचारिक  शिक्षा  के  लिए  एक  बड़ा  ईनाम  यह  कहा  गया  था  कि  जिन  बच्चों  को
 ओपचारिक  स्कूस  शिक्षा  प्रणाली  के  अन्तमंत  नहीं  लाया  जा  सकता  है  उन्हें  अनोपचारिक  शिक्षा

 प्रभाली  के  अंन्तगंत  लायां  जाएगा  |  हमने  उंत  हिथति  मैं  इसका  विरोध  किया  हमने  कहा  था

 285



 अनुदानों  की  मांगें  1992-93  2-93  6  1५92

 कि  प्राथमिक  स्तर  पर  अनौपचारिक  शिक्षा  कभी  भी  औपचारिक  शिक्षा  का  स्थान  नहीं  ले  सकती

 हमने  अपने  देश  में  सभी  बच्चों  के  लिए  एक  सम्मान  शिक्षा  आग्रह  किया  था  ।

 लेकिन  अब  हम  क्या  देखते  हैं  ?  अब  हम  देखते  हैं  कि  प्राथमिक  शिक्षा  के  लिए  अनुदान  में

 कटोती  ही  नहीं  की  गई  है  बल्कि  अनोपचारिक  शिक्षा  के  लिए  अनुदान  की  कटोती  कर  दी  गई  है  |

 क्या  इसका  मतलब  ये  हुआ  कि  नई  शिक्षा  नीति  अब  स्वयं  ही  धीरे-धीरे  क्षीण  होती  जा

 रही  है  ?

 शिक्षा  के  क्षेत्र  में  केवल  प्रौढ़  शिक्षा  के  क्षेत्र  मे  ही  कुछ  वद्धि  हुई  है|  हमारे  देश  में  जहां
 कि  साक्ष  रता  की  दर  बहुत  कम  प्रोढ़  शिक्षा  को  कम  नहीं  आंकना  चाहती  हूं  ।  लेकिन  जहां  एक

 ओर  प्राथमिक  शिक्षा  औपचारिक  और  अनीपचारिक  दोनों  में  ही कटती  की  गई  है  और  प्रोढ़  शिक्षा

 को  कुछ  अधिक  महत्व  विया  गया  इसका  क्या  मतलब  है  ?  क्या  इसका  मतलब  यह  है  कि  हमारे

 बच्छे  जिनकी  स्कूल  जाने  की  उम्र  केवल  तभी  वर्णमाला  और  गणित  सीखें  जब  वे  45  या  50

 बच  को  आयु  के  हो  जाएं  ?  प्रोढ़  शिक्षा  केवल  बेकलॉग  है  जिसे  हम  अब  खपाने  का  प्रयास  कर  रहे

 हैं  ।  यह  +िसी  भो  तरह  से  प्राथमिक  शिक्षा  के  क्षत्र  में  हुई  क्षति  को  पूरी  नहीं  कर  सकती  है  ।

 जब  मैं  शिक्षा  विभाग  की  अनुदान  मांगों  को  देख  रही  थी  तो  मुझे  इस  बात  पर  आश्चयें

 हुआ  कवि  मत्रालय  ने  शिवकाशी  के  उन  बच्चों  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  किया  है  जो  प्रति  दिन  घण्टों

 पटाले  बनाने  में  बिताते  आगरा  के  उन  बच्चों  के  लिए  क्या  किया  गया  है  जो  कालीन  बनाने  का
 काम  करते  हैं  !  महानगरों  में  सुबह  स ेशाम  तक  चाय  की  दुकानों  पर  काम  करने  बाले  लड़कों  के

 लिए  इसमें  क्या  किया  गया  है  ?  उन  बाल  सरकारी  आंकड़ों  के हिसाब  से  1990  तक
 जिनकी  संख्या  ।  5  करोड़  के  लिए  क्या  किया  गया  है  ?  कुछ  नहीं  ।  वेश्याओं  के  बच्चे  उनकी
 अपनी  कोई  गलती  न  होते  हुए  उनकी  माताओं  को  कोई  गलती  न  होते  हुए  भी  दुःख  उठाते

 और  ऐसा  केवल  इसलिए  है  क्योंकि  वे  शोषण  व्यवस्था  के  शिकार  हैं  |  पया  सामाजिक  रूप  से  बचित

 इन  बच्चों  के लिए  और  बाल  श्रमिकों  के  लिए  बने  अधिनियम  को  लागू  करने  के  लिए  कुछ  निधि

 नहीं  होनी  चाहिए  ताकि  यह  एक  वास्तविकता  बन  सके  ?  मैंने  पाया  कि  बजट  में  हस  तरह  का  कोई
 प्रावधान  नहीं  है  ।

 मेरा  दूसरा  मुद्दा  यह  है  कि  पाठथ  पुस्तकों  और  श्लेक्षणिक  पुस्तकों  को  क्षत्रीय  भाषाओं  में
 तैयार  करने  की  आवश्यकता  अनुदान  किसी  भी  तरह  से  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  न  केवल

 अनुदान  ही  पर्याप्त  नहीं  बल्कि  इस  प्रकार  को  पुस्तकों  के  प्रकाशन  से  संबंधित  निकायों  ने  भी
 इनका  प्रकाशन  कम  कर  दिया  मैं  मंत्रालय  को  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  अनुदान  प्रदान  कर
 देना  ही  काफी  नहीं  बल्कि  एक  विशेष  स्तर  पर  इन  पुस्तकों  को  कंसे  लाया  जा  सकता  अधिकृत
 शैक्षणिक  संस्थाओं  द्वारा  बिना  किसी  राजनैतिक  हस्तक्ष  प  के  एक  विशेष  मापदण्ड  निर्धारित  किया
 जाना  साम्प्रदायिक  प्रतिवामन  नहीं  किया  जाना  हमारे  पाठ्यक्षमों  में  सांप्रदायिकता
 का  जो  तत्व  होता  उसे  दूर  किया  जाना  चाहिए  और  इसके  साथ  ही  साथ  अवंश्ञानिक  दृष्टिकोण
 पुस्तकों  में  नहीं  अपनाया  जाना  पाठ्य-पुस्तकों  के  लिए  धनराशि  देने  का  सरकार  का  यही
 उद्देश्य  होना  चाहिए  ।

 एक  और  बात  मैं  कहना  चाहती  हूं  ।  हमारे  देश  में  अल्पसंख्यकों  को  अपने  शिक्षण  संस्थान
 स्थापित  करने  का  सांबंधानिक  अधिकार  प्राप्त  है  ।  इन  संस्थातों  में  अल्पसंध्यक  समुदायों  के  बच्चे  और
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 अध्यापक  आते  हैं  !  इन  संस्थानों  के  इन  बच्चों  ओर  अध्यापकों  को  संरक्षण  को  आवश्यकता  है  ।
 इसके  इन  संस्थानों  की  स्वायसता  में  हस्तक्षेप  किये  कोई  ऐसा  तरीका  होना  चाहिए  जिससे
 की  इन  संस्थानों  का  प्रबंधन  लोकतांजिक  पद्धति  पर  आधारित  हो  ताकि  अध्यापकों  के
 मानों  में  एकरूपता  ओर  उनके  रोजगार  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  की  जा  सके  ।

 मैं  लेलों  और  युवा  क्रियाकलापों  के  बारे  में  भी  एक  या  दो  शब्द  कहना  चाहूंबी  ।  मेरे  मित्र  श्री
 रमेश  चेप्नीत्ताला  पहले  ही  नेहरू  युवक  केन्द्रों  के  बारे  में  बोल  चुके  इस  वर्ष  अनुदाग  आंशिक  रूप
 से  बढ़ाये  गये  और  भी  अन्य  अनुदान  हैं  जोकि  नेहरू  युवक  केन्द्रों  के  माध्यम  से  ही  उपयोग  में  लाये
 जाते  हैं  ।  इसी  वजह  यह  अति-मह॒स्वपूर्ण  है  कि  उनका  कार्यकरण  और  उनका  प्रबंधन  ऐसा  होना

 जिसे  सभी  स्वीकार  करें  |  यह  सही  नहीं  है  कि  क॒छ  राज्य  सरकारों  ने  खेल  ओर  युवा  कार्य

 मंत्रियों  के पिछले  सम्मेलन  में  यह  मांग  की  है  कि  इय  युवक  केम्हों  को  उनसे  अच्छे  तालमेल  रखकर

 कार्य  करना  चाहिए  ।  क्या  उन्होंने  यह  मांग  नहीं  की  थी  कि  इन  केन्द्रों  के  प्रबंधन  का  लोकतंत्रिकरण
 किया  जाये  और  विभिन्न  युवा  और  छात्र  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  को  इनमें  शामिल  किया  जाये  ?

 इन  केन्द्रों  के  प्रबंधन  में  ये  परिवर्तन  लाये  बिना  मैं  समझती  हूं  कि  अभुदानों  में  वृद्धि  करना  न्यायसंगत

 नहीं  है  ।

 संशोधन  अनुमानों  के  अशुसार  पहले  राष्ट्रीय  युवा  विकास  संस्थान  के  लिए  एक  लाख  रुपये

 का  अनुदान  था  |  अब  इसे  बढ़ाकर  20  लाख  रुपये  कर  दिया  गया  है  ।  क्यों  ?  यह  संस्थान  क्या

 इसके  कार्यकलाप  क्या  हैं  ?  वाथिक  रिपोर्ट  में  इस  संस्थान  का  कोई  जिक्र  ही  नहीं  था  |  हम  जामना

 चाहते  हैं  कि  मंत्रालय  के  अति  सीमित  संसाधनों  के  उत्तम  आबंटन  में  इससे  किस  प्रकार  सहायता
 मिलेगी  ?

 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  भी  आतना  चाहती  हूं  कि  राष्ट्रीय  स्तर  और  राज्यीय  स्तरों  पर

 खेल  संथों  के  कार्यकारी  सदस्यों  के  पद  पर  बने  रहने  की  अधिकतम  अवध्ति  के  बारे  में  विशानिर्देशों

 का  पालन  किया  जा  रहा  है  अथवा  क्या  इन  संघों  को  निजी  स्थायी  की  पूति  का  अड्डा  बनाया  जा  रहा

 है  ।  क्या  नोकरियों  में  खेल  आरक्षण  कोटे  का  सही  तरीके  से  पालन  किया  जा  रहा  है  ?  उस  स्थिति

 में  मैं  यह  जातना  चाहूंगी  कि  ऐसा  क्यों  है  कि  रेलवे  में  जड़ों  खिलाड़ियों  को  रोजगार  देने  की  मांग

 एक  सम्बे  अरसे  से  क्यों  अनदेखी  की  जा  रही  है  ।

 निजी  स्वार्थों  के इस  विषय  पर  बोलते  हुए  मैं  यह  भी  बताना  चाहुंगी  कि  27  फरवरी  से

 5  मा  के  अंडमान  टाइम्स  में  एक  समाणार  निकोब्षारी  आदिवासी  जोकि  इन  द्वीप  समहों

 के  जल  लेलों  की  टीमों  में  के यौगाथार  शोषण  के  बारे  में  छपा  है  ।

 को  समोरंजन  भक्त  और  निकोबार  :  जिस  समाचार  का  वह  हवाला

 दे  रही  है  वह  मेरे  ध्यान  में  भी  आया  ।  मैंने  इसे  पढ़ा  है  और  मैंने  हसके  बारे  में  उप-राज्यपाल  और

 गन्य  आदिवासी  नेताओं  आदि  से  पूछ-ताछ  की  थी  ।  मुझे  सूचित  किया  गया  है  कि  यह  सही  नहीं  है  ।

 मैं  आपका  केवल  बताना  चाहता  था  ।

 सीभतो  मालिनो  भट्टाचाय  :  बहुत  अच्छा  ?  मुझे  खुशी  है  कि  अंडमान  और  निकोबार

 समूह  के  माननीय  सांसद  ने  इस  पर  गौर  किया  है|  लेकिन  मैं  एक  प्रकार  के  जोकि  सम्भवतः

 शुरू  हो  सकता  जरूरी  नहीं  कि  अंडमान  और  निकोबार  ढ्ीपसमुह  के  मामले  मे  ही  का  एक
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 उदाहरण  दे  रही  यह  अन्य  स्थानों  फर  भी  हो  अतः  इसकोी:ओर  धयान  दिया
 जाता  चाहिए  |

 अब  मैं  महिला  ओर  बाल  विकास  विभाग  पर  आती  हूं  ।  यहां  मेरे  लगभग  सभी  मित्रों  ने

 आंगनवाड़ी  कार्यकर्ताओं  की  मांगों  के  समर्थन  के  बारे  में  आवाज  उठाई  है  ।  वास्तव  में  राज्य  मंत्री

 महोदया  ने  स्वयं  कहा है  कि  वहल्इस  मांग  का  समर्थन  क़रती  मुझे  इस  पर  भधिक  बोलने  की

 जरूरत  नहीं  है  ।  परन्तु  तो  राज्य  मंत्री.महोदया  द्वारा  बढ़ाये  जाने  के  बारे  गये

 एक  बयान  का  जिक्र  करना  चाहती  हूं  ।  उन्होंने  कहा  कै  :

 कोशिश  है  नया  कोई  प्रोग्राम  बनाने  तो  उऩकी.साटडढ़
 चार  घंटे  की  दूयूटी  को  भी  उसमें  कर  दिया  जाये  जिससे  उनकी  तनछवाह
 बढ़  सके  ।

 ]

 मैं  एक  बात  और  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  यदि  मंत्रालय  का  यही
 तो  फिर  मैं  इससे  सहमत  नहीं हूं  क्योंकि  आंगनवाड़ी  कार्यकर्ता  कहने  को  तो  केवल  चार  या  साढ़े
 चार  घंटे  कार्य  करती  परन्तु  वास्तव  में  वे इससे  भी  अधिक  अर्थात्  सात  अथवा  आठ  घंटे  तक
 कार्य  करती  हैं  ।  यदि  आप  उन्हें  किसी  अन्य  कार्यक्रम  में  समायोजित  करना  चाहते  हैं  और
 उनके  काम  के  घंटे  बढ़ाकर  मानदेय  में  बद्धि  कर  रहे  तो  वह  असम्भव  होगा  और  वह  आंगनवाड़ी
 कार्यकर्ताओं  को  बिल्कल  स्वीकार  नहीं  है  ।

 ॥

 निःसंदेह  आई०  सी८  डी०  एस०  के  बहुत  एक  बहुत  उपयोगी  और  लोकप्रिय  परियोजना
 जहां  इसका  उचित  उपधोग  किया  णया  वहां  बड़ि  हुई  परम्तु'मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि
 अब  केवल  42.8  प्रतिशत  खण्हों  में  ही  दह  लागू  हो  पाई  है  और  57.2  प्रतिशत  अभी  भी
 बकाया  उसके  धन  राशि  में  वृद्धि  की  जावश्यकता  फिर

 की  लड़कियों  के  लिए  दो  नई  परियोजनाएं  अतिरिक्ति  धनराशि  से  उसी  शीषं  में  सम्मिलित  की

 हैं  ।

 महिलाओं  पर  1988  की  राष्ट्रीय  संदर्शी  योजना  में  यह  प्रस्तावित  था
 कि  और  अभ्नेफ्यारिक  क्षत्रों  में  कामकहली  महिलाओं  को  :  शिशु-सबन  खेव्यएं  प्रदान
 करने  हेतु  आई०  शी०  डी०  एस०  के  साओ-सामन  में  “ज्स्तिर:किया  जाये  ।  महोवय»ऐसा
 प्रतीत  होता  है  कि  आई०  सी०  डी०  उस  ०  की-क्डी  अनराशिसे  सम्भव:नहीं,होवा-क्योंईक-
 आपने  दो  और  परियोजनाएं  उनके  खिए  धनप्तृशि  आयट्रित  किये  बिना  इसमें  सम्मिस्तित  क्र  दी  हैं  ।
 सहोदर  भाई  या  बहन  की  देख-भालख  क़रना  किशोरावस्था.क्री  लड़कियों  पर  एक  बड़ा  बोझ ४
 विश्ेषकर  औपचारिक  क्ृत्र  और  अखंग्रद्धित;क्षत्र  में  अधिक  शिक्षु-सदन  प्रदान  किये  बिना
 किशोरावस्था  की  इन  लड़कियों  को  घरेख्  दक्षता  से  मुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  ।  परन्तु  ब्रढाई  गई
 धनराणि  का  ऐसी  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 के  लिए  सहायताਂ  और  और  उत्पादन  केन््द्रਂ  शीर्षों  के  अंतर्मेत  धांग  में

 बद्धि  की  गई  डा०  मनमोहन  सिह  के  बजट  भाषण  में  भो  यह  कहा  गया  है  कि  जसंगटठित  क्षेत्र
 की  महिलाओं  को  राष्ट्रीय  नवीनोकरण  कोष  से  सहायता  प्रदान  की  जाबेभी  ।  उन्होंने  कहा
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 नवीकरण  कोष  का  असंगठित  क्षेत्र  के  आर्थिक  पुननिर्माण  की
 प्रक्रिया  से  दुष्प्रभावित  होने  वाली  महिला  कार्यक्ताओं  सहित  विभिन्न  सहायता
 नाओं  में  उपयोग  किया  जा  सकता

 यह  सकता  हैਂ  नहीं  बल्कि  होना  चाहिए  और  अवश्य  होना  चाहिए  ।  आगामी  महीनों  में
 बेरोजगारी  में  अत्यधिक  वृद्धि  होने  जा  रही  यह  केवल  मेरा  ही  मत  नहीं

 सभापति  महोदय  :  कृपया  संक्ष प  में  कहें  ओर  बिना  विस्तृत  ब्यौरे  के  केवल  मुह्ों  का  ही
 जिक्र  करें  ।

 शोसतो  मालिनो  सद॒दाचाय  :  हाल  ही  में  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सगठन  तथा  यू०  एन  ०  डो०  पी०
 ने  आकृतिक  समायोजन  के  सामाजिक  आयाम  पर  एक  कार्यशाला  आयोजित  की  थी  जिसमें  यह  कहा
 गया  है  कि  बड़े  पैमाने  पर  बेरोजगारी  फैलने  वाली  है  और  वास्तव  में  राष्ट्रीय  नवीकरण  कोष
 उसका  सामना  करने  के  लिये  बहुत  कम  संगठित  क्षत्र  में  इससे  यह  होगा  कि  लोगों  को  बाहर
 धकेला  जायेगा  और  उन्हें  अप्रसंगिक  बना  दिया  जायेगा  और  असंगठित  क्षंत्र  में  अधिकाधिक
 लोग  बेरोजगार  हो  जायेंगे  और  इस  बेरोजगारी  के  बोझ  से  सबसे  पहले  महिलाएं  प्रभावित  होंगी  ।

 आपने  हथकरधा  और  हस्तकला  क्षंत्रों  मे ंमहिलाओं  को  नियोजित  करने  की  बात  कही
 परम्तु  सामान्य  बजट  ऐसे  उच्चोग  को  समाप्त  कर  सकता  आपके  और  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 में  उत्पादन  सुनिश्चित  किया  जाऐे  ।  लेकिन  इस  उत्पादन  के  बिक्रय  के  लिए  बाजार  नहीं  होगा  और
 असंगठित  क्षत्र  में  और  अधिक  शोषण  होगा  ।  सामान्य  रोजगार  स्थिति  में  सुधार  किये
 कामकाजी  महिलाओं  को  इस  अल्प  सहायता  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 हम  जानते  हैं  कि  कलाकारों  का  वाणिज्यिक  ताकतों  द्वारा  शोषण  किया  जाता  है  और
 इनके  कौशल  का  राष्ट्रीय  और  अंतर्राष्ट्रीय  पैमाने  के एक  लाभ  अजित  करने  बालों  द्वारा  बहुत  कम

 मजदूरी  पर  उपयोग  किया  जाता  हकसर  समिति  के  प्रतिवेदन  में  लोक  कला  के  वाणि्यीकरण
 की  इस  समझ्या  को  उदघाटित  किया  गया  सरकार  के  लिए  यह  सम्भव  हो  सकता  है  कि  उनके

 लिए  कूछ  परियोजनाओं  को  हाथ  में  ले  ।  परन्तु  बजट  में  इस  प्रकार  का  कछ  नहीं  है  |  सांस्कृतिक
 विभाग  के  लिए  घनराशि  का  कोई  अभाव  प्रतीत  नहीं  होता  क्योंकि  इृन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  कला  केन्द्र

 के  लिए  घनराशि  2  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  10  करोड़  रुपये  कर  दी  गई  है  ।  वास्तव  में  सरकार  के

 वास  वैसे  की  कमी  प्रतीत  नहीं  होती  ।  केबल  यही  है  कि  उनकी  प्राथमिकताएं  अलग  हैं  |  सच  तो  यह
 है  कि  इन्दिरा  मांधी  राष्ट्रीय  कला  केस  के  लिए  जितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  वह  तीन

 अकादशियों  और  राष्ट्रीय  नाट्य  विज्ञालय  को  मिलाकर  आवंटित  अनुदानों  से  भी  अधिक

 बह  ऐसी  एकतरफा  प्राथमिकताओं  के  विरूद्ध  है
 जिसके  लिए  पैंने  आवाज  उठाई  है  ओर  मैं

 यह  कह  कर  कि  इसी  परिछाया  के  कारण  मुझे  अनुदामों  की  इस  मांगों  का  विरोध  करने  पर  मजबूर
 होगा  पड़ा  है  ।

 मैं  सांस्कृतिक  विभाग  के  लिए  अनुदानों  के  बारे  में  कुछेक़  शब्द  कहना  चाहती  हूं  ।

 यहाँ  भी  हम  देखते  हैं  कि  इस  कटोती  से  वे  क्षेत्र  अत्वधिक  प्रभावित  हुए  जिन्होंने

 अस्थंधिक  उपेक्षित  और  पिछड़े  वर्गों  को  लाभ  पहुंचाया  हम  यह  कटौती  कहां  देखते  हैं  ?  यह

 कटौती  हिमालवाई  आदिवासी  क्षेत्रीव  सांस्कृतिक  केंद्रों  ओर  इसी  प्रकार  से  ओर  भी
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 अन्य  कलाओं  के  बढ़ाया  देने  के  लिए  दी  जाने  वाली  विक्तीय  स्रहाण्ता  में  की  गई  है  ।  यही वे  क्षेत्र  हैं
 किनमें  कटोशी  को  गई  है  ।  हमारे  देश  में  सांस्कृतिक  तत्वों  का  बाहुल्य  है  भोद  धनराज्लि  का

 तरण  और  विकेन्द्रीकरण  के  बिना  हमारी  संस्कृति  की  जड़  तक  नहीं  जा  सकता  |

 प्र्येक  जानता  है  कि  आदिवासी  और  लोक  कला  की  प्रथा  हमारे  ग्रामीण  गरीब  लोगों  ढ्वारा  जीवित
 रखी  जाती  जिसमें  से  ज्यादातर  अनुसूलित  जातियों  और  अनुसूचित  जन  जातियों  से  संबंधित  होते

 क्या  यह  सही  है  ?  क्या  यह  सही  है  कि  उनके  लिए  केवल  30  लाख  रुपये  आबंटित  किये
 जबकि  भरत  के  उत्सव  के  लिए  इतसे  दस  गुका  अधिक  राई  भाकंटित  की  जाली  है  ?  समृूची
 आदिवासी  कताओं  को  केवल  30  लाख  रुपयों  से  ही  बनाये  रखा  जाता  जबकि  भाश्त

 जोकि  केवल  कुछ  ही  दिन  चलता  के  लिए  382  लाख  रुपये  का  श्रनुदान  दिया  जाता  है  ।  क्या

 यह  न्यायोचित  है  ?

 भरी  हरीश  बाराय  प्रभु  श्लांदये  :  मैं  मानव  संसाधन्र  मंत्रालय  के  अनुदान
 मांगों  के  समर्थन  में  खड़ा  हुआ  माननीय  मंत्री  शिक्षा  क्षेत्र  के  बुद्धिजीवी  ओर  अनुभवी  व्यक्षितयों

 में  से  एक  हैं  और  वे  महिलाओं  और  संस्कृति  और  खेल-कद  अयदि  क्षेत्रों
 में  बहबव  शक्ति  के  बिकास  आवश्यकतस्ओं  से  भली  भांति  अवगत  उनके  मंत्रालय  के  अधीच
 आर  विभागों  की  दिभिन्  गलिबिधियों  के  लिये  हो  पतन  राधि  का  अपयमंटन  निःशंदेह  क्लाक़ी
 श्यकत्ाओं  के  अनुक्रप  ही  जिसके  बारे  में  मुझे  कुछ  भी  नहीं  कहता  है  ।  सालक्रीय  प्रंत्री  से  मेरा
 केबल  इतना  अनुरोध  है  कि  यह  देखने  के  त्रिये  कि  उन  लक्ष्यों  की  वास्तव  में  हुई  या  नहीं
 जिब्रके  लिये  घन  खर्ब  किये  जाते  और  मे  धन-राशि  पूरा  किये  ग्रम्रे  लक्ष्यों  के  अनुपप्रत  है  यम  नहीं
 थे  अपने  मंत्रालय  के  कार्यों  की  स्मीक्षर  निरन्तर  करते  रहें  |  मुझे  लगता  है  कि  इस  दिशा  में  क्षभी

 बहुत  कुछ  करने  की  जरूरत  है  जिससे  स्तरीय  शिक्षा  का  लाभ  निध्धनत्य  व्यक्तियों  एवं  सामाजिक

 तथा  आर्थिक  रूप  से  पिछड़े  वर्गों  को  मिल  सके  ।

 भ्रष्छी  शिक्षा  का  उद्देश्य  व्यक्ति  को  एवं  प्रतिष्ठित  नागरिक  बनना  होता  जिससे
 कि  उसगें  अपने  पैरों  पर  छड़े  की  हो  और  वह  एक  सम्प्त्नजनक  जी  सके  ।

 ऋस्श्रि-निर्माण  की  इस  सम्बन्ध  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  होती  है  ओर  शिक्षा  स्थान
 दिया  जाना  कऋद्ठिए  ।  यह  बात  जात  लेती  चाहिए  कि  बेहतर  शिक्ष्य  राष्ट्र  की  प्रगति  की

 छझिला  है  ओर  जब  तक  इसे  मजबूत  और  निरस्थायी  नहीं  बनाया  इस  पर  टिकी  कोई  भी
 सूंरचता  दृढ़  और  सीधी  वह्ढीं  होगी  ।

 हमें  सप्ट्रीय  पर्वाधरणः  ओर  जससंक्या
 की  शिक्षा  दश्यादि  जैसे  भाछ्तरभृत  मूक्मों  को  बढ़ने  और  उनके  विकात  पर  विशेक  जोर  देते  छुए
 समाज  के  सभी  वर्गों  अच्छी  शिक्षा  प्रदान  को  करने  की  व्यवस्था  करने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ।

 इसमें  सबसे  महत्वपूर्ण  यह  है  कि  हमारी  जनसंदपा  के  बहुत  बड़ें  सामाजिक  और  आ्थिक  रूप
 से  पिछड़ें  वर्गों  को  शैक्षणिक  गतिविधियों  की  मुख्य-धारा  में  लाथा  जाये  जिससे  वे  भी  राष्ट्र  की
 संपन्नता  में  अपना  योगदान  दे  दुर्भाग्य  से  इस  साल  के  बजट  में  इस  पर  से  ध्यान  हट-सा  कया
 लगदा  है  जब  पिछले  साल  के  बजड  में  इसका  उल्लेख  का  ;

 खाससीय  मंत्री  के  फति  समार्थित  हैं  इसलिये  मेरे  पास  उनके  कूछ  धो  छास  कहने
 को  नहीं  है  ।  को  भी  मैं  यश्ष  महसूस  करता  कि  अब  समय  असम  कया  है  ढछि  हमें  इस  दिशा  में  रूछ
 करता  चाहिए  ओर  यदि  हमते  हू  अवभर  फर  कुछ  नहीं  कियत  तो  हकें  आने  वाले  जम्ले  समय  तक
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 पछताना  पड़ेगा  |  इसलिये  मैं  अपने  कूछ  विचार  हस  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  करने  का  साहस  कर  रहा
 जिन  पर  साननीय  मत्री  सभी  परिघ्रेक्ष्यों  में  ध्यान  देने  की  कृपा

 आज  के  समाज  में  नेतिक  स्तर  में  गिरावट  को  देखते  हुए  हमारी  शिक्षा-प्रथालो  में  चरित्र
 निर्माण  पर  अधिक  बल  देने  की  आवश्यकता  चरुंकि  बच्चे  परिव्रतंनों  के  प्रति  अधिक  सहज  होते

 इसलिए  धरित्र-निर्माण  की  प्रक्रिय  अंबनदाड़ी  कक्षा  से  शुरू  होकर  उच्चतर  माध्यमिक  कक्षाओं
 तक  जारी  रहनी  चाहिए  ।  उनके  लिये  देश  और  उनके  लिये  अच्छो-अच्छी  बातों  को  बार-बार  बदलाते

 रहने  का  बच्चों  पर  व्यापक  प्रभाव  पड़ता  है  ।  पहली  ओर  दूसरी  कक्षा  के  बच्चों  को  शाम  के  समय

 महान  व्यक्तियों  और  उनके  कार्यों  के  बारे  में  कहानियां  सुना  कर  उनको  शिक्षित  करने  में  आंगनबाड़ी

 कार्य  कर्त्ताओं  जो  कि  शाम  में  खालो  हो  बंठे  रहते  मदद  ली  जा  सकती  इसके  अंतिरिक्स
 बच्चों  को  घर  में  पढ़ने  के  लिये  ऐसी  पुस्तकें  दी  जा  सकती  हैं  जिनमें  महान  व्यक्तियों  कौ  जीवमियीँ
 और  उनके  आदर्श  कार्यों  का  चित्रण  किया  गया  हो  ।  अगले  दिन  के  पठन-पाठन  के  दौरांग  बच्चों  से
 उन  कहानियों  पर  प्रश्न  किये  जा  सकते  सप्ताह  में  एक  उन  महापुरुषों  के  जीवन  भर
 उनके  कार्यों  पर  दृश्य-क्रवण  कार्यक्रम  भी  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  ऐसा
 करने  से  इसका  वांछित  परिणाम  कहाँ  ज्यादा  तीव्र  गति  से  हीगा  ।

 शिक्षा  पर  ख्च  होने  वाली  इस  पश्नन  का  लाभ  आखिर  किन  लोगों  को  मिलता  है  ?  अगर
 इस  पहल  पर  विचार  करें  तो  पायेंगे  कि  इसका  लाभ  कुछेक  संपन्न  लोग  या  ऐसे  लोग  जो

 बीबी  दोनों  हो  कमाते  उठा  पाते  हैं  क्योंकि  उनके  पास  पैसा  होता  है  जिसमे  वे  जो  थाहे  खरौद
 सकते  हैं  ।  वे  अपने  बक्ष्चों  को  अज्छे  स्कूलो ंजें  भेज  खकते  महंगी  पुस्तक  भोर  भन््य  सहायक  सामझश्वी
 खरीद  सकते  विशेष  ट्यूशन  की  व्यवस्था  कर  सकते  हैं  ओर  उन्हें  विशेष  कोचिग  कक्षाओं  में  भेज

 सकते  हैं  ताकि  वे  प्रतियोगी  परीक्षाओं  में  अच्छे  अंक  प्राप्त  कर  यहां  तक  कि  यदि  वे  बच्चे

 व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  में  दाखिला  पाने  में  असफल  रह  जायें  तो  उनके  माता-पिता  प्रांबेशिक  शुल्क
 देकर  भी  उनका  उन  पाठ्यक्रमों  में  दाद्धिला  करवा  सकते  हैं  ।!  लेकिन  अनुसूचित  आाति/अनुसूंचित॑
 जनजाति  और  दूसरे  भाथिक  और  सामाजिक  रूप  से  पिछड़े  छात्रों  केसाथ  क्या  होता  छनके  घरों

 में  जी  भपेकित  बाताकरत  का  अभाव  होता  है  जिससे  उन्हें  स्कूल  में  जाकर  अध्ययन  करने  की  प्रेरणा

 नहीं  बिल  कतो  |  डनके  अक्रेक्षित  और  गरीब  मां-बआप  उनके  अध्ययन  में  सश्य  बिताने  की  अपेक्षा

 उनके  हारा  अपने  कार्य  में  हाथ  बंटाने  को  प्राथमिकता  देते  हैं  जिससे  दो  पैसे  का  उपा्ंन  कर  सके  ।

 हँसी  परिस्थित्िमों  में  ऐसे  छात्रों  का  श्रतिष्ठित  पाठ्यक्रमों  में  नामांकन  की  खातिर  शहरी  छात्रों  के

 साथ  ऋ्रतिश्वर्ता  करना  लगभग  नामुमकिन  ही  है  ।

 समय  की  मांग  यह  है  कि  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनमाति  ओर  दूसरे  आाथिक

 रूप  से  कमओर  छात्रों  के लिये  प्चास-पच्चास  प्रतिशत  के  आधार  पर  भादिवासीय  विद्यालयों  की

 स्थापना  की  जाये  ।  इन  स्कूलों  में  उनके  लिये  निःशुल्क  माध्यमिक  शिक्षा  और  निःशुल्क  रहने  और

 खाने-पीने  की  व्यवस्था  होनी  इन  विद्यालयों  में  कड़े  अनुशासन  का  पालन  होना  चाहिए

 और  साथ  ही  कड़ी  मेहनत  भौर  संमपंज  तथा  देश  के  लिये  प्रेम  गौर  जादर  आदि  बाशों

 पर  विशेष  जोर  दिया  जाना  चाहिए  जिससे  ये  छात्र  आगे  चलकर  अपने  परी  पर  खड़े  ही  सके  और

 एक  सम्मानपूर्ण  जिन्दनी  ब्यतीत  कर  सके  ।

 स्तरीय  शिक्षा  प्रदान  करने  हेतु  नवोदय  विशासयों  की  स्थापना  की  भा  रही  है
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 लेकिन  इनमें  दाखिला  पाने  के  लिये  छात्रों  में  विशेष  प्रतिभा  का  होना  आवश्यक  है  जिसे  प्राप्त  करने

 के  लिये  साधारणतया  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  छात्रों  को  अवसर  नहीं  मिल  पाता

 जिसके  कारण  वे  इन  विद्यालयों  की  प्रवेश  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  नहीं  हो  पाते  ।  आश्रमशालाओं  की

 ब्यवस्था  तो  पूरी  तरह  से  असफल  है  क्योंकि  उनमें  शिक्षा  का  स्तर  इतना  कम  है  कि  मुश्किल  से  30

 प्रतिशत  वह  भी  न्यूनतम  अंकों  उच्चत्तर  माध्यमिक  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  हो  पाते  हैं  ।  इस

 तरह  के  निम्न  स्तर  के  आधार  पर  इन  छात्रों  के  उज्ज्वल  भविष्य  की  आशा  नहीं  को  जा

 सकती  ।

 राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  भी  अनुसूचित  जाति/जनजाति  छात्रों  को  स्तरीय  शिक्षा  प्रदान  करने

 की  लक्ष्य  को  पूरा  नहीं  कर  सकी  इस  समस्या  के  समाधान  का  एकमात्र  विकल्प  आवासीय

 विद्यालयों  को  स्थापना  है  जिनके  बारे  में  पहले  ही  उल्लेख  किया  जा  चुका  वत्तंमान

 शालाओं  को  भी  आवासीय  विद्यालयों  में  परिवर्तित  किया  जा  सकता  है  जिनमें  सिर्फ  अनुसूचित

 जाति/अनुसूचित  जनजाति  ओर  दूसरे  आधथिक  रूप  से  पिछड़े  वर्गों  के  बच्चों  को  दाखिला

 दिये  जाने  की  व्यवस्था  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  विश्व  दूसरे  विकसित

 देश  तथा  राष्ट्रीय  ओर  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  की  धर्माथे  संस्थाएं  भी  इस  भलाई  के  कायं  मे

 पुबंक  अपना  सहयोग  देंगी  ।  अगर  जरूरी  तो  इस  उद्देश्य  के  खातिर  राजस्व  अजित  करने

 हेतु  हम  विलासिता  की  अर्थात  केबल  टी  वीडियो  शराब  आदि  पर  एक  अल्प

 कर  भी  लगा  सकते  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  श्री  आपको  भाषज  पढ़ने  की  अमुमति  नहीं  है  ।

 हरी  हरोश  नारायण  प्रभु  झांदये  :  यह  बहुत  ही  उपयोगी  भाषण  मैं  इसलिये

 पढ़  रहा  हूं  कि  सभी  पहलूओं  को  भलो-भांति  उजागर  किया  जा  सके  ।  ओर  जिससे  कोई  गलती  न

 रह  जाये  ।

 सभापति  :  नियमानुसार  आप  पढ़  कर  भाषण  नहीं  दे  सकते  ।

 श्री  ह्रोश  नारायण  प्रभु  झांदये  :  तकनोकी  शिक्षा  माननीय  प्रधान  मंत्री  के आधिक  उदारता
 और  उद्योगों  के  तीम्र  विकास  पर  बल  देने  के  साथ  ही  हमें  तकनीकी  जन-बल  और  कुशल  एवं

 कुशल  मजदूरों  की  बड़ी  संख्या  में  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  मुझे  पूरी  तरह  नहीं  मालूम  कि  इस  तकनीकी
 जन-बल  की  आवश्यकताओं  के  बारे  में  कोई  आकलन  किया  गया  है  या  इन  आवश्यकताओं  की

 पूर्ति  के  लिये  हमारी  क्या  योजनाएं  हैं  ?  जंसा  कि  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  तकनीकी  शिक्षा  फ्री
 बरतंमान  सुविधाओं  का  लाभ  केवल  धनी  ओर  शहर  में  रहने  वाले  छात्र  हो  कर  पाते  हैं  ।  देहातों  के
 गरीब  छात्रों  को  तकनीकी  संस्थानों  में  प्रयेश  का  अवसर  मुश्किल  से  ही  मिल  पाता  है  क्योंकि  न  तो
 वे  सरकारी  कालेजों  की  प्रवेश-परीक्षा  में  शहरी  छात्रों  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  में  मुकाबला  कर  पाते  हैं
 ओर  न  ही  गेर-सरकारी  कालेजों  में  दाखिले  के  लिए  प्रावेशिक  शुल्क  देने  के  संसाधन  उनके  पास  होते

 हैं  ।  विश्व-बेंक  की  सहायता  से  निर्धन  छात्रों  के  लिए  अधिकाधिक  संख्या  में

 सुविधा  सहित  तकनीकी  कालेजों  की  स्थापना  की  जानो  चाहिए  ।

 जैसा  कि  माननीय  मंत्री  अच्छी  तरह  जानते  विश्व  बेंक  1990-99  की  अवधि  के  लिए
 373,3  मिलियन  राशि  तक  के  विशेष  आहरण  अधिकार  के  रूप  में  हमें  ऋण  सहायता  उपलब्ध

 भ्ध्छ  ॥
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 कराने  हेतु  सहमत  हो  गया  है  ।  1992  के  अन्त  तक  इस  विशेष  आहरण  अधिकार  के  मिर्फ
 6.08  मिलियन  राशि  का  उपयोग  किया  गया  यह  कुछ  ह॒द  तक  निराशाजनक  ही  है  ।

 नए  उद्योगों  की  स्थापना  और  वतंमान  उद्योगों  के  विस्तार  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें
 तकनीकी  शिक्षा  प्राप्त  जन-बल  की  भावश्यकताओं  की  पूर्ति  हेतु  योजना  बनानी  होगी  ।  जन-बल  की

 इस  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सभी  राज्यों  और  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  में  पॉलिटेबनीक

 संस्थानों  की  स्थापना  करनी  होगी  ।  इस  अगर  हम  गरीब  छात्रों  के लिए  अधिक  से  अधिक

 तकनीकी  कालेजों  और  पॉलीटेक्नीक  संस्थानों  की  स्थापना  करते  हैं  तो  उन्हें  कूछ  सीखने  का  अवसर

 मिलेगा  और  वे  राष्ट्र  की  विकास  में  अपना  योगदान  दे  सकेंगे  ।

 खेल-कूद  :  अम्तर्राष्ट्रीय  खेल-कूदों  में  हमारा  निराशाजनक  प्रद्न  हमारी  अनियोजित

 आयोजना  का  एक  उदाहरण  1986  के  बाद  ही  हमने  इस  ओर  गम्भीरतापूर्वक  ध्याग  देता  शुरू
 किया  है  ।

 सभावषत्ति  :  श्री  आपका  समय  समाप्त  हो  चुका  अब  आए  खत्म
 करें  ।

 भी  हरीश  नारायण  प्रभु  झांदुये  :  प्रत्येक  बक्ता  को  20  मिनट  का  समय  दिया  गया  है  ।

 मुझे  भी  रूछ  अधिक  समय  अन्यथा  मेरे  साथ  अन्याय  होगा  ।

 समापति  महोदव  :  आपकी  पार्टी  ने  सुझाव  दिया  था  कि  सभी  बक्ताओं  को  10  मिनट  का
 समय  दिया  जाना  चाहिए  |  आपने  10  मिनट  से  ज्यादा  समय  ले  लिया  है  ।

 श्री  हरीश  मारायण  प्रभु  झांदये  :  पिछले  एक  महीने  में  यह  मेरा  पहला  अवसर  है  ।

 सभापति  सहोदय  :  यह  सूचना  मुझे  मिल  चुकी  है  |

 थी  हरोश  नारायण  प्रभु  झांदये  :  ठीक  मैं  तेजी  से  इसे  पढ़ता  हूं  ।

 अपने  खिसाड़ियों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  तक  लाने  हेतु  मैं  निम्नलिखित  चार  सूत्री  कार्यक्र
 को  लागू  करने  का  सुझाव  देता  हूं  :--

 (:)  10  वर्ष  के  उम्र  पर  छात्रों  का चयन  कर  सिया  जाना  चाहिए  और  इस  सम्बन्ध  में

 एक  स्पष्ट  दृष्टिकोण  होना  चाहिए  कि  खेल-झूद  ही  उनका  भविष्य  है  और  उम्हें  अन्तर्राष्ट्रीय  खेलों  में

 ही  चमकना  होगा  ।

 (2)  लेल-कूद  के  लिए  चयनित  छात्रों  का  शारीरिक  बठन  अच्छा  होना  चाहिए  ओर  उनमें

 भाग  दोड़  करने  की  अनुकरणीय  क्षमता  भी  होनी  इस  क्षमता  के  विकास  के  लिए  उन्हें
 स्थास्थ्यवद्ध  क  भोजन  भी  मिलना  चाहिए  |

 (3)  विद्याथियों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रशिक्षित  करने  की  जिम्मेदारी  शिक्षकों  पर  होनी

 चाहिए  ओर  जब  कभी  उन्हें  इसमें  सफलता  मिलती  तो  ऐसे  शिक्षकों  को  भी  पुरस्कृत  किया

 जाना  चाहिए  ।

 (4)  जिन  बच्चों  ने  खेलों  को  अपनी  आजीविका  के  झुप  में  अपनाया  है  एवं  जब

 कभी  ये  अच्छे  परिणाम  दिखाते  तो  उन्हें  उचित  पुरस्कार  दिया  जाना  चाहिए  ।  जेंसे-अँसे

 ये  खिलाड़ी  ताल्लुका  से  जिला  से  राज्य  ओर  तत्पश्चात्  राष्ट्रीय  और  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  तक
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 पहुंचते  तो  उन्हें  उचित  प्रोर्साहन  दिया  जांगा  इन  चार  उपायों  खेल  के  अच्छे  मेदानों

 तथा  बेहतर  खेल  सामश्नी  उपलब्ध  होने  पर  मुझे  यकोन  है  कि  हमारे  प्रतिभावान  युवा  आगामी
 दस  वर्षों  मे  अन्तर्राष्ट्रीय  खेलों  में  अपनी  पहच्नान  बना  सकेंगे  ।

 सहिला  और  थाल  जिकास  :  बच्चों  के  त्रिकास  में  मद्धिलाओं  को  महृत्वपूर्ण  प्रूमिका  होती

 है  ।  वास्तव  बच्चे  के  जन्म  से  पूर्व  उनकी  भूमिका  शुकू  हो  जाती  इसलिए  महिलाओं  की

 प्रसव  पूर्व  देखभाल  स्वस्थ  बच्चे  के  जन्म  के  लिए  अति  आवश्यक  होती  है  ।  बच्चे  का  उचित  ढग  से

 विकास  के  लिए  इसे  14  वर्ष  की  आयु  तक  उसे  सही  शिक्षा  दी  जात्री  चाहिए  ।  सं  की  क्िरतर

 निगरानी  और  मार्गदर्शन  तथा  उचित  संस्कारों  की  सी  इस  विकःस  प्रक्रिया  में  भावश्यकत्म  होती
 और  इसके  साथ-साथ  विकास  प्रक्रिया  में  उनके  चरित्र  को  इस  तरह  से  ढाला  जाना  चाहिए  कि  आगे
 जलकर  वे  जिम्मेदार  नागरिक  बन  सकें  ।

 इन  सभी  बातों  की  प्राप्ति  के लिए  हमें  अच्छी  शिक्षा  की  आवश्यकता  एक  सुशिक्षित
 महिला  चाहे  वे  कामकाजी  हों  अथबा  न  उचित  शिक्षा  और  मार्मंदर्शन  के  द्वारा  बच्चे  के  सर्वांगीण

 बिकास  में  निःसंदेह  अत्याधिक  योगलन  दे  सकिसी  जिससे  कि  वह  देश  का  हक  सम्मानीय  नागरिक

 बन  सके  ।
 हि

 यहां  बालिकाओं  के  लिए  आवासीय  किल्ललयथों की  आकश्यकलत  की  बात  आती  है  |

 बेरोजगारी  की  मोजदा  स्थिति  को  देखते  हुए  यह  आवश्यक  है  कि  विद्यार्थियों  को  ब्यवसायिक

 शिक्षा  दी  उनके  पाठ्यक्रम  के  सौराम  ऐसी  व्यधसायिक  शिक्षा  दी  जाए  जिसमें  कि  व्ववहारिक
 प्रशिक्षण  पर  अधिक  बल  बिया  आए  |  यह  प्रणंसनीय  कात  है  कि  मषध्यमिक  विश्वालयों  में  केन्द्र  हारा

 प्रायोजित  व्यवसाथिक  खझिक्षा  की  योजना  को  बड़े  क्रोन्-जोर  के  जला  किया  जा  रहा  है  विद्यार्थियों
 को  ऐसे  व्यवसायिक  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षित  किए  जाने  को  आब्रश्यकता  है  जिनमें  कि  स्वद्रोजगार  अथवा

 मजूरी  रोजगार  के  अवसर  उपलब्ध  हों  ।  व्यवसायिक  शिक्षा  आठवीं  कक्षा  से  प्रारम्भ  होनी  चाहिए
 और  विद्यार्थियों  की  रुचि  के  अनुरूप  होनी  चाहिए  क्कि  उच्चतर  माध्यभिक  परीक्षाओं  की  उत्तीर्ण

 करने  पर  उनमें  इस  बात  का  पर्वाप्त  आन  हो  जाएया  कि  अपनी  रुचि  के  भदुक्तार  हो  तकनीकी

 पाठ्यक्रमों  को  अपना  सकें  ।

 मैं  यह  नहीं  कहना  चाहता  कि  हमारी  शिक्षा  नीति  अच्छी  नहीं  इस  नीति  को  तैपार

 करने  में  काफी  मेहनत  लगी  है  और  इसके  लिए  अनेक  विशेषज्ञों  का  सहयोग  लिया  गया  है  ।  निसंदेह
 इसमें  अनेक  अच्छी  बातें  भी  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  नीति  के  अपेक्षित
 परिणाम  प्राप्त  हुए  क्या  इपकी  प्रभावात्मकता  का  पता  लगाने  के  लिए  कभी  कोई
 कन  किया  गया  है  ?

 यदि  तो  इस  संबंध  में  तथ्य  बया  हैं  ?

 मेरी  राय  में  उद्ं श्यों  की  प्राप्ति  क ेलिए  अभी  हमें  काफी  समझ्न  लगेगा  ।  विद्यार्थियों  को

 केबल  शिक्षा  प्रदान  करना  ही  पर्याप्त  नहीं  इसके  बाद  क्या  होता  है  ?  क्या  विज्यार्भी  इम  योग्य

 बन  जाते  हैं  6  वे  अपनी  आजीविका  अजित  कर  सकें  और  हक  अज्छा  जीवन  यांपन  कर  सकें  ?  यदि

 तो  क्या  शिक्षा  प्रदान  करने  का  उह  श्य  बिंफल  नहीं  हो  जाएगा  ?

 आयण्यकता  इस  बात  की  है  कि  हमें  सभी  स्तरों  पर  कार्यान्वयन  प्राधिकारियों  का

 वायित्व  निश्चित  कर  प्रत्येक  को  इसकी  जिम्मेदारी  सौंप  देनी  केबल  तभी  हम  परिणाम

 प्राप्स  कर  सकेंगे  ।
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 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  राक््य  स्तर  पर  हशस  सफक्तिति  गठित  की  जाए  जोकि  विभिम्त
 डवाथों  के  कार्बान्वयन  पर  निगरनो  कार्य-निष्क्ाक्ण  झमता  का  मूल्यांकन  करे  और  उचित  कार्य
 करे  जिससे  कि  परिणामोम्मुझी  शिक्षा  के  फरिणाम  स्थान  अथवा  आदि  से  ऊपर
 उसकर  समाज  के  सभी  ब्गों  को  समान  रूप  से  बिल्त  सकें  ।  इस  समिति  में  शिक्षा  के  क्षेत्र  के सरकारी
 तथा  गर-सरकारी  चरित्रवान  अनुअवी  अपर  कृरज्यकिष्ठ  समाअसेंजी  और  संसद  सदस्यों  को
 शामिल  किया  जानड  ऋहिए  जोकि  लोगों  के  में  शक्ति  रुके  ग्राम  पैरयायत्  स्तर  पर

 पहने  से  ही  कुछ  समितिग्रां  कार्य  कर  रही  हैं  ले+किक  दे  इस  ख़मय  निक्किय  हैं  आर  उन्हें  बनाने

 है  ।  थदि  उबरोक्त  सभी  कहनमों  करे  उक्कावा  जाता  है  तो  मुझे  विश्यास  है  कि  हमारे
 केश  की  ओर  देशकालियों  को  इससे  अत्याक्ाक  लक्द  फहुंकेगा  ।

 जआांगनवाड़ी  कार्यकर्ताओं  के  खाथ  काफी  अस्थाय  किया  गया  ।  ये  केवल  257  रुपये  प्रखिमाह

 ही  पा  रहे  यहब  हुत  ही  फम  राशि  इसे  400  दकये  कर  दिया  जाना
 मंत्री  को  महिला  और  कल  क्किास  विभाग  के  मंत्री  के  इस  प्रस्थाब  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ।

 इन्हें  400  रुपये  दिए  जाने  काहिग्रें  ॥  सामंकाल  को  भी  उन्सें  रूछ  का्य  लक  चाहिए  जिससे  के  भोर
 अधिक  रुपवा  प्राप्त  कर  सके  ।  इसस्किए  मैं  मानतोय  मंली  जी  क्रे  यह  अपील  करता  हूं  कि  मेरे  इन

 सुल्लावों  पर  विज्ञार  करें  ।

 समापति  महोदय  :  श्री  बेतत  पी०  एस०  चौहान  ।

 श्री  के०  पो०  रेड्कम्बक  बाकश  :  इस  मंचाचय  के  लिए  कुछ  और  समय
 दिया  जाना  चाहिए  ।

 लथातकति  महोद्  :  मानव  संसाधन  विफास  मंत्रालय  की  मांगों  कर  चल  रहो  जर्चा  भाज  ही
 समाप्त  होने  वाली  आपको  कल  सभय  मिल  सकता  है  ।

 थी  के०  पो०  रेहशलक  अधन  :  का  क्या  इज्के  बारे  में  हम  कुछ  पता  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदक  :  इस  क्या  को  हम  अपर  हो  लमाथ्त  करके  जा  रहे  हैं  ।

 चेतन  ऐ्री०  एस  आोहानः  |

 थी  येद्न  एस»  योहुकत  के  करे  बढ़त  से  बढ़ता  पहले  ही  बोल

 ओर  श्षेलों  पर  कर्मा  कराने  के  ककदे  में  अक्यश  बहोढ्थ  ने  को  कामक्मा  किया  उसे  पहले  हो
 मना  कर  दिया  गया  इसलिए  मैं  केकल  खेलों  कर  बात  करू का  ।

 हमारे  देश  में  खेलों  की  बहुत  उपेक्षा  की  बर्ड  हमारा  देशा  गरीब  हो  सकता  लेकिन

 प्राथमिकताएं  अलग-अलम  होती  लेकिन  चूंकि  मैं  स्वयं  खिलाड़ी  रहा  इसलिए  मैं  उन

 समस्याओं  का  वर्णन  कहूगा  जोकि  इस  देश  के  छिलाड़ियों  को  झेलनी  पड़  रही  हैं  ।

 मूल  प्लान  यद्द  है  कि  जब  भादी  जीवन  भक्ि८्य  की  कोई  गारस्टी  ही  नहीं  है  तो  कोई

 युवा  छेलों  के  प्रति  ही  छममित  हो  इस  देश  में  किसे  श्िलाड़ी  का  खेलों  रुझ्लात  होने  का

 एक  सात्र  कारण  यह  है  कि  उसे  खेख  से  प्रेम  हो  खाता  है  +  फदि  कोई  लिलाड़ी  कु  भति  आधुनिक
 खेलों  जेसे  कि  गोल्फ  अबबा  ऐसे  हों  कुछ  अन्य  ल्लेलों  को  खेलता  है  तो  उसके  लिए
 रुपया-पैसा  आदि  सहायक  सामग्री  की  व्यवस्था  भौ  हो  जाती  है  ।

 लेकिन  जैसा  कि  मैंने  कहा  मुख्य  ध्हन  गएरम्टी  के  बारे  में  इस  सभा  को  मैं  एक  और

 था  भी  बताना  चाहूंगा  कि  जैसा  कि  हम  राष्ट्रीय  चरित्र  को  बात  करते  क्षमता  को  बात  करते

 य्क््क
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 अनुशासन  की  बात  करते  हैं  और  मानव  जाति  की  अन्य  विशेषताओं  की  बात  करते  यह  भी  इसी

 तरह  का  एक  क्षेत्र  है  ।  खेलों  के  क्षेत्र  से  ही  व्यक्ति  का  चरित्र  निर्माण  होता
 विश्वसनीयता  और  टीम-भावषना  जैसी  विशेषतायें  यहीं  से  आती  एक

 खिलाड़ी  में  यह  सभी  विशेषतायें  सहजता  से  आ  जाती  है  ।  क्लब  के  राज्य  के  लिए  और  देश  के

 लिए  खेलने  की  वफादारी  खेलों  से  ही  सीखने  को  मिलती  है  ।

 मुझे  णाद  है  कि  जब  मैं  देश  के  लिए  खेला  करता  था  ओर  जब  भी  मैं  खेलने  के  लिए  जाता
 था  तो  मेरे  मन  में  केवल  एक  ही  बात  होती  थी  कि  हमें  अपनी  टीम  के  लिये  और  अपने  देश  के  लिए
 अच्छी  तरह  खेलना  हम  अपने  खिलाड़ी-साथियो  से  बात  किया  करते  टीम  की  बंठकें  बुलाया
 करते  थे  और  जब  कभी  हम  बातचीत  करते  तो  हम  एक  दूसरे  को  यही  कहा  करते  थे  कि  हमे  नंतिक
 बल  ऊचा  रखना  उन  लाखों  लोगों  के  बारै  में  सोचना  चाहिए  जोकि  रेडियो  पर  हमारे  खेल  के
 बारे  में  सुनते  टी०  वी०  पर  हमें  देखते  हैं  ओर  जिन्हें  खिलाड़ियों  से  उम्मीदें  हैं  ।

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  हमें  खेल  के  स्तर  में  सुधार  लाना  चाहिए  क्योंकि  किसी  भी

 ध्ट्रीय  खेल  प्रतियोगिता  भले  ही  वह  एशियाई  राष्ट्र-मण्डल  खेल  हों  और  ओलम्पिक  तो  बहुत  ही

 दूर  हैं  -  भाग  लेकर  हम  अच्छा  प्रदर्शन  नहीं  कर  पाते  ।  दूसरे  कुछ  यहां  तक  कि  छोटे  देश  भी

 जोकि  विकासशील  देश  है  और  कुछ  अद्ध  विकसित  देश  भी  खेलों  में  हमारी  अपेक्षा  अच्छा  प्रदर्शन

 करते  हैं  ।

 प्रत्येक  बार  हमारे  खिलाड़ी  वापिस  लौट  आते  हैं  और  जब  अच्छा  प्रदर्शन  नहीं  कर  पाते  तो

 उनके  लौटने  पर  काफों  शोर  शराबा  होता  है  ।  इस  समय  खेलों  के  बारे  में  चर्चा  करने  वाला  भले  हो

 कोई  रिक्शा  वाला  हो  अथवा  संसद  में  की  तो  हम  केवल  खिलाड़ियों  को  असफल्लता  को  ही

 बात  करते  हैं  ।

 मैं  कछ  ऐसी  बातों  और  कठिनावां  के  बारे  में  सुझाव  देना  चाहूंगा  जोकि  मैंने  स्वयं  झेली  है

 और  जोकि  खिलाड़ियों  ने  मेरे  पास  आकर  समय-समय  पर  चर्चा  कर  मुझे  बतायी  हैं  ।

 मैं  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  खेलों  को  विद्यालयों  में  एक  अनिवार्य  विषय  के  रूप  में  रखा

 जाना  चाहिए  |  क्योंकि  अनिवायें  विषय  अन  जाने  विश्वालयथ  जाने  वाले  प्रत्येक  बच्चे  को  खेलों  को

 लेना  पड़ेगा  ।  मैं  भी  सुझाव  कि  अनिवाय  जियय  बनने  के  नाते  इस  विषय  के  लिए  भी  अंक

 निर्धारित  किए  जा  सकेंगे  और  फिर  अंकों  के  कुल  योग  में  इन्हें  भी  जोड़ा  जा  सकता  है  ।

 इसके  मैंने  रिपोटਂ  भी  पढ़ी  मैंने  यह  पाया  है  कि  इस  देश  के  67  प्रतिशत

 विश्ञालयों  के  पास  खेल  के  मैदान  ही  नहीं  है  जोकि  एक  बुरी  बात  है  और  इसलिए  भी  अच्छी  नहीं

 कि  इस  देश  में  विशालयों  की  संडझया  इतनी  अधिक  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  जब  तक  किसी

 विश्ञालय  में  खेल  का  मैदान  न  उसे  मास्यता  ही  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  हसका  अर्थ  यह  नहीं  कि

 कोई  बहत  बड़ा  खेल  का  मैदान  पर  कम  से  कम  कुछ  खेल  सुविधाएं  तो  होनी  ही  चाहिएं  भले  ही

 सभी  प्रकार  के  खेलों  के  लिए  सुविधाएं  न  पर  कुछ  सूविधाएं  तो  होनी  ही  चाहिए  ।

 मैं  एक  और  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  देश  का  प्रतिनिधत्व  करने  वाले  खिलाष्टियों  को  संख्या  में

 बढ़ि  को  जानी  चाहिए  |  इस  समय  ऐसे  खिलाड़ियों  की  संख्या  बहुत  ही  कत  है  ।  मेरा  यह  अभिप्राय

 नहों  है  कि  गलियारों  में  अथव  इण्डिया-गेट  पर  खेलने  वाले  लोगों  को  खंख्या  में  वृद्धि  की  मैं
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 इन  लोगों  को  खिलाड़ी  नहीं  मानता  ।  जो  लौग  खिलाड़ी  के  रूप  में  पंजोकृत  और  भान्यता  प्राप्त
 गेवल  वे  हो  वास्तविक  खिलाड़ी  ऐसे  पंजीकृत  खिलाड़ियों  ओर  पंजीकृत  क्लबों  की  संख्या  में

 अवश्य  ही  वृद्धि  की  जोनीं

 हमारे  देश  में  जो  स्पोर्टंसू-क्लब  उनमें  से अधिकांश  के  पास  अपने  खेल  का  मैदान  नहीं  है
 और  जिनके  पास  लेल  के  मैदान  तो  वहां  उन  सुविधाओं  का  सदुपयोग  नहीं  हो  पाता  ।  मैं  यह्
 सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  ऐसे  प्रत्येक  स्पोर्टस-क्लब  के  पास  सभी  खेल  सुविधाएं  होनी  चाहिएं  ।  देखने
 में  आता  है  कि  इन  स्पोर्ट्स  के  पास  खेल  सुविधाओं  की  अपेक्षा  ताश  ओर  शराब  पीने  जैसी

 सुविधाएं  होती  हैं  ।

 हन  खेल  खुविधाओं  का  अधिकतम  उपक्ोग  करने  के  लिए  मैं  यह  सुझाव  दूंगा  कि  जिस  खेल
 क्लबों  को  सरकार  हारा  अबुदान  दी  जाती  उन्हें  अपने  खेल  सदस्म  बनाने  चाहिए  !  ये  खेल  क्लब

 $.00  मं०  प०

 अपने  खेल  सदस्य  बना  सकते  हैं  ।  उन्हें  क्लब  के  लिए  वोट  देने  का  अधिकार  अथवा  क्लब  के  अन्य
 अधिकार  प्राप्त  नहीं  लेकिन  कम-से-कम  वे  क्लब  द्वारों  दो  आने  वालों  सुविधाओं  का  तो
 योगे  कर  सकते

 मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करना  चाहुंगਂ  कि  खिखाड़ियों  को  केवल  दो  बस्तुओं  को

 आवश्यकता  होती  है  ।  एक  तो  खेलने  को  सुविधा  तथा  दूसरी  खेल  सामझ्ी  को  |  यह  भी  देखा  गया

 है  कि  इस  समय  अधिकतर  खेल  सामग्री  बहुत  महंगी  होती  जा  रही  वदि  हम  करिकेड  की  बात

 तो  एक  अच्छे  क्रिकेट  के  बल्ले  को  लायत  1200  wo  अब  शियायती  दर  पर  उपलब्ध

 उपके  रण  क्लबों  तथा  विश्वविद्यालयों  कौ  दिएं  जा  संकते  मुझे  विश्वास  है  कि  इससे

 खिंलाडियीं  को  खेल  खेलते  के  लिए  प्रोत्साहन

 जो  अम्य  चीज  हम्ने  देखो  है  बह  यह  है  कि  अक्षिकतर  क्लब  जो  कार्य  कर  रहे  चाहे  वे

 क्लय  हैं  अबबा  संच  उनके  अपने  संविधान  कुछ  धर्मार्थ  स्थास  के  कप  में  पंजीकृत  कुछ
 के  रूप  में  शंजीकृत  हैं  भौर  कुछ  लिमिटेड  कम्पत्नीਂ  के  रुप  में  पंजीकृद  हैं  ।

 इन  कसबों  के  संविधान  भी  बहुत  मोकतंत्रात्मक  नहीं  जिसके  कुछ  हो  थो

 कि  सचिव  तथा  अध्यक्ष  इत्यादि  उनको  इन  कलबों  के  अधिकार  प्राप्त  मैं  सरकार  को  यह

 सुझाव  दूंगा  कि  एक  औदर्श  संविधान  बनाया
 जां  सकता  है  तथा  उते  बिंभन  संधों  तथा  क्लबों  को

 परिचालित  दिया  जा  सकेता  हैं  ताकि  हर  वर्ष  सहीं  तरीके  से  चुनाव  ही  सकें  तथा  चुनाव  सीक॑

 तंत्रात्पक  तरीकै  से  हो  संद  ।  अनेक  क्सवों  में  विद्यमोन  प्रतिभिश्ित्व  प्रभालीं  को  भी  समाप्त

 जाना

 कॉलिंग  के  संबंध  में  मैं  वहाँ  वह  कहती  चाहूंगा  कि  हमारे  में  बहुत  अधिक  एक  ही  जैसे

 कोच  ये  जिल्हींते  शायर  हों  *भी  सेलें  केसे  एम०  एस०  अथवा  फिंती  अन्य

 जसेह  सै  कीलिंत  कॉर्यिकेमें  पांस  करेंके  कोर्विंग  को  कोब॑  आरिम्भ  कर  देते  व्यावहारिक  अनुभेव
 की  होने  बेंहूँत  मेहेल्यपूर्ण  तत्व ਂहै  और  उसी  कौ  कभी  मैं  यह  सुझाव  दूंगा  कि  यदि  खिलाडी
 को  अच्छे  अवसर  हिते  जाएं  और  ब्दिं  पूर्व  खिलाडियों  बिभ्हेनि  हमारे  देश  के  लिए  जैसे
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 जिन्होंने  हमारे  देश  का  प्रतिनिधित्व  किया  बढ़ावा  दिया  जाए  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  हमारे
 खेलों  के  स्तर  में  सुधार  लाने  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाएगा  !

 एक  अन्य  जिसका  मैं  सुझाव  देना  जिसके  बारे  में  मैंने  पहले  भी  कहा

 खिलाड़ियों  के  दिमाग  में  जो  मूल  प्रश्न  होता  है  वह  यह  है  कि  उनके  भविष्य  की  क्या  गारंटी  है  ?

 यह  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  जिसमें  इन्तान  को  युवावस्था  समाप्त  हो  जाती  उस  समय  तक  खिलाड़ो
 खेल  खेलने  के  काबिल  नहीं  रहते  हैं  और  अपना  करियर  आरम्भ  करने  की  उम्र  पार  कर  लेते  हैं  ।

 किसी  अन्य  करियर  में  चाहे  नह  राजनीति  शिक्षा  व्यवसाय  अथवा  किसी  अन्य  क्षेत्र  में  एक
 व्यक्ति  अपना  करियर  30  अथवा  35  अथवा  40  वर्ष  के  बाद  भी  आरम्भ  कर  सकता  जबकि

 यहां  एक  व्यक्ति  जिसने  अपनी  युवावस्था  समाप्त  कर  दी  ऐसा  नहीं  कर  सकता

 मैं  सुझाव  दूंगा  कि  खिलाड़ियों  के  लिए  नौकरियों  में  आरक्षण  की  व्यवस्था  अवश्य  होनी  चाहिए  ।

 इस  समय  कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जिन्होंने  खिलाड़ियों  के  लिए  आरक्षण  को  व्यवस्था  की  हुई  लेकिन

 यह  भारक्षण  केवल  चतुर्थ  श्रेणी  के  पदों  के  लिए  मैं  यह  सुझाव  दंगा  कि  द्वितीय  श्रेणी  अथवा

 तृतीय  श्रेणी  के  स्तर  पर  भी  भारक्षण  होने  मैं  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  तथा  सरकारी

 विभागों  से  बातछ्लीत  कर  रहा  हूं  ।  उनके  पास  कोई  अधिकार  नहीं  हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि  खिलाड़ियों
 की  भर्ती  का  कोई  प्रावधान  नहीं  यदि  आरक्षण  संभव  नहीं  शायद  मंडल  आयोग  की  रिपोर्ट
 को  लागू  करने  के  क्योंकि  उससे  आरक्षण  का  प्रतिशत  49.5  प्रतिशत  से  आधिक  हो
 जाएगा--मैं  सुझाव  दूंगा  कि  इन  सरकारी  सरकारी  सरकारी  निगमों  तथा

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  मार्गनिदेंश  जारी  किए  इन  मार्यनिदशों  के  भाधार  वे

 खिलाड़ियों  की  सोधे  भर्ती  कर  सकते  हैं  ।

 यह  बहुत  अच्छा  है  कि  उत्कृष्ट  खिलाड़ियों  को  पुरस्कार  दिए  जाते  हैं  ।  मैं  यह  सुझाव  दूंगा
 कि  उन  उत्कृष्ट  खिलाड़ियों  को  पेंशन  की  सुविधा  दी  जांए  जिन्होंने  क्षेलों  मे ंसराहुनोय  झूये  किया

 है  तथा  अर्जुन  पुरस्कार  अथवा  अन्य  पदक  प्राप्त  किए  हमारी  पेंशन  योजना  उन  लोगों  के  लिए
 है  जो  बीस  अथवा  परुचोस  वर्ष  कार्य  करते  चूंकि  खिलाड़ो  भी  अपना  अपनी  युवावस्था
 की  कुर्बानी  करते  इर्सातिए  मैं  सुझाव  दंगा  कि  उन्हें  पूरे  जीवन-काल  के  लिए  500  २०  प्रति  माह
 की  पेंशन  दी  जो  कि  खिलाड़ियों  के  लिए  एक  बहुत  बड़ा  प्रोत्साहन  भी  होगा  ।

 परामशंदात्री  सप्मिति  की  बंठक  में  मैंने  कहा  था  कि  मैं  उन  भाग्यवान्  व्यक्तियों  में  से  एक  हू
 जिन्होंने  अर्जुन  पुरस्कार  प्राप्त  किया  है  |  मुझे  दो  वर्ष  तक  200  to  प्रति  माह  मिलते  रहे  थे  ।  यहां
 तक  कि  मैं  वह  पैसा  लेने  भी  नहीं  गया  क्योंकि  आने-जाने  में  हो  परैद़्ोल  पर  मेरे  60  ९४०  छर्च  हो
 जाते  थे  ।  इसलिए  मैं  इस  राक्षि  को  बढ़ाने  सुझाव  द्गा  ।  इसी  समय  यदि  खिलाड़ियों  को  पेंशन

 भी  दी  जाती  है  तो  यह  खिलाड़ियों  की  मदद  करने  में  मुख्य  भूमिका  निभायेगा  ।

 यहां  पर  ऐसे  खिलाड़ी  भी  हैं  जो  कि  सम्रान  रूप  से  ही  सहत्वपूर्ण  चाहे  उन्होंने  पदक  न
 जीते  चाहे  उन्होंने  अर्जुन  पुरस्कार  प्राप्त  म  किया  हो  जेकिन  समान  झूप  से  उम्होंने  राख्य  स्तर  अथवा

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  विशिष्ट  रूप  से  सराहनीय  कार्य  किया  मैं  सुझाव  दूंगा  कि  जो  खिलाड़ी
 राज्य  की  ओर  से  पांच  वर्ष  से  अधिक  तक  खेले  हैं  अश्वा  जो  पांच  वर्ष  राष्ट्रीय  चैम्पियन  रहे

 उन्हें  मी  इध  तरद्  का  पुरस्कार  अब्ग्षा  पेंशन  दी  उनके  लिए  यह  बहुत  बड़ा  प्रोत्साहन
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 होगा  क्योंकि  ये  ऐसे  लोग  हैं  जिनके  बोगदान  को  हम  चूस  नहों  सकते  वे  समान  रूप  से  उच्च
 स्तर  पर  खेल  रहे  हैं  और  उनको  भूलना  नहों  चाहिए  ।

 अन्त  मैं  इस  विभाग  को  आवंटित  बजट  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहगा  जिसे  घटाकर

 57  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  पिछले  जब  माननीय  मंत्री  महोदया  अपना  वक्तब्य  दे

 रहो  कीं  तो  मैंने  बीच  में  हस्तक्षेप  किया  था  ओर  सुझाव  दिया  था  कि  यदि  यह  इसे  |  छ०  प्रति

 व्यक्ति  बढ़ा  तो  भो  यह  एक  बहुत  बड़ा  योगदान  होगा  और  वह  अजट  जो  कि  57  करोड़  ढपये

 इसे  कृपया  खिलाड़ियों  क ेलिए  85  करोड़  झपये  कर  मैंने  कुछ  भर  बातें  भी  कहनो  थों

 लेकिन  मैं  उन्हें  अबली  बार  के  लिए  छोड़  रहा  हूं  ।

 सभापति  मुझे  यह  अवसर  प्रदान  करते  के  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद  करता

 सभापति  जहोबय  :  इससे  पहले  कि  मैं  अगले  वक्ता  का  नाम  माननीव  विस्त  राज्य  मंत्री
 को  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंच्षरियों  को  महंगाई  भरे  तथा  केस्रीय  सरकार  के  पेंझनभोभियों  को

 महंगाई  राहत  की  एक  अतिरिक्त  किस्त  जारी  करने  के  संबंध  में  एक  वक्तव्य  देना  है  ।

 5.08  Go  १०

 मंद्रो  हारा  बष्तव्य

 लिनुधाद  ]

 (1)  केलोय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  महंगाई  भत्ते  तथा

 (i)  केकीय  सरकारो  पेंशमभोतियों  को  महंगाई  राहुत  को  अतिरिक्त  किस्त  का  आारो

 किया  जाना

 जिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  झ्ञांताराण  :  सरकार  ने  चौथे  केन्क्रीय

 बेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  केन्श्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  महंगाई  भत्ते  की  किस्तें

 नोचे  दिए  गए  अनुसार  रिलोज  करने  का  निर्णय
 लिया  है  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  3500  ए०  से  अधिक  तथा  6000  ढ०  तक  वेतन  पाने  वाले

 कर्मचारियों  क ेलिए  1-7-1991  से  महँगाईਂ  भरते  को  राशि  वेतन  की  45%  तथा

 6000  ₹०  से  अधिक  वेतन  पाने  बालों  के  लिए  बेतन  की  39%  होगी  ।

 (४)  केसद्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  विधित्न  ब्वेतन  रेंजों
 में  1-1-1992  से  यथा

 स्वोकायं  महंगाई  भत्ते  को  शंश्ोधित  दरें  नविम्नलिशित  होंगी  :

 पादप ਂ__  कीं  ि  पे  ्जफ  कप  पदयराा-पाघ/ॉेौ"+“<
 अराधयाभममममम

 वेतन रेंज महंगाई भत्ते की दर 3500 ६० तक 3500 २० से अधश्विक 53% भौर 6000 ३० तक 6000 ६० से अधिक 46५
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 (४)  3590  से  क्षधिक  ओेतन  भागने  काले  ऋवंद्ादियों  के  साथले में
 1-7-1991  तथा  1-1-1992  के  बैश  महंंद्राई  भरे  को  अतिरिक्तत्राशि  काानकद

 कप  से  भुगतान  जद्दीं  क्रिया  जाएगा  बल्कि  अढू  उतके  सम्बन्धित  भविष्य  निधि

 खातों  में  जमा  कर  दी

 (iv)  3500  ३०  प्रतिमाह  तक  वेतन  फाने  वाले  कर्मचारियों  के  मामले  में  1-1-1992  से

 महंगाई  अरते..की  अतिरिक्त  राशि  का  नकद  कुष  से  भुगतान

 2.  सरकार  ने  पेंशनभोगियों  को  1-1-1992  से  पेंशन  राहुत  भो  रिलीज  करने  का  निर्णय

 लिया  है  ।  महंगाई  राहृत  को  संशोधित  दरें  नींबे  दिए  गए  अनुसार  होंगी  :

 पें्त  दें  फहंगर्झई  राहत  की

 1750  ब०/अक  71%

 1751  ९०  तथा  3000  रु०  के  बोच  53%

 3000  ९०  से  अधिक  ु  46%

 सभी  मामलों  में  राहुत  का  नकद  भुगतान  किया  जाना

 3.  केरद्रीय  सचकाए  के  आधेशारिहों  को  सहूंत्राई  भला  शिख्रीज्  जाने  के  भादेश  वित्त
 मंत्रालय  द्वारा  किए

 4.  पेंशनभोगियों  को  महंगाई  राहत  जाने  के  बारे  में  आदेश  लोक

 सिक्ायत-तशा  पेंसन  मंग्रालस  से  जारो  फिए-आएएंने  ।

 अमुदानों
 को  मांगें  1992-93

 ब्रानय  संक्षाधम  विकाध्न  भुंआलय

 सभापति  महोदय  :  श्री  अमर  रायप्रधान  |  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  आप  कृपया  चर्चा  के

 पुरुष  मुद्दों  तक  ही  सोमित  रहे  और  विस्तार  से
 न  बोलें  ।  अन्य  सदस्यों  को  भी  बोलना  है  और

 माननीय  मंत्रीजी  को  जवाब  देना  है  ।

 श्री  असर  रायप्रप्तामन  :  माननीय  सभापति  मैं  इस  चर्चा  में  कुछ  मुद्दों
 को  प्रस्तुत  करना  चाहूंगा  |  बह  शिक्षा  को  कुछ  भी  नाम  क्यों  न  चाहे  बह  इसे  संसाधन

 विकासਂ  का  ही  नाम  क्यों  न  हमारा  वित्त  मंत्रालय  नम्गता  का  रुख  नहीं  अपनाएगा  ।  चाहे  वह
 डा०  मनमोहन  सिंह  हों  अथवा  श्री  रामेश्वर  वे  नम्जता  का  रुख  नहीं  अपनाएंगे  ।  स्वतंत्रता

 प्राप्ति  के समय  से  ही  इसे  अनुत्पादक  माना  गया  है  ।  वही  स्थित्ति  श्राज  भी  इछ्लीलिए  मानव
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 संस(धनों  के  लिए  बजट  का  प्रावधान  कम-से-कम  होता  जा  रहा  लेकिन  हमे  यह
 चाहिए  क्रि  बच्चे  देश  का  भविष्य  हैं  ।  वे  कल  के  अशिभावक  हैं  |  यदि  »ाज  हम  उन  पर  ख्र  नहीं

 तो
 कल  पूरा  राष्ट्र  उसका  परिणाम  भुगतेगा  ।  मैं  यह  सुझाब  देता  हं  कि  मानव  संताधन

 विकास  मंत्रालय  को  निधियों  के  आबंटन  में  प्राथम्रिकता  दी  जाए  ।

 मैं  मरक'र  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  उन्होंने  1986  की  नई  शिक्षा  नीनि  में  सणोधन
 किए  है  ।  निश्चय  आपने  जनाद॑न  रेड्डी  समिति  गठित  की  है  जिसने  अपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है
 भौर  जो  आपके  पास  उपलब्ध  है  ।  आप  उसमें  फिर  से  परिवतंन  करने  जा  रहे  2  ।  आप  उससे
 संशोधन  कर  रहे  एक  के  बाद  एक  परिवर्तन  किए  जा  रहे  क्या  आप  बता  सकते  है  कि
 आपकी  ब्लैक  बोर्ड  नीति  की  क्या  स्थिति  है  ?  यहां  भनेक  संस्थान  जो  कि  केवल  अपने  नप्म  के
 कारण  विद्यमान  हैं--लेकिन  यदि  आप  वहां  ब्लेक  बोर्ड  भी  भेजें  तो  वहां  ब्लैक  बोर  रण्से  भी
 स्थान  नहों  है  |  यह  स्थिति  है  ।

 शिक्षा  को  व्यवसाय  उन्मुख  बनाने  के  सबंध  जो  कि  एक  स्व-रोजगार  कार्यक्रम  क्या
 आपने  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  प्राप्त  की  है  ?  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  से  आप  इस  व्यवसाय

 उन्मुख  शिक्षा  पर  बहुत  जोर  दे  रहे  लेकिन  उसका  परिणाम  क्या  हुआ  ?  क्या  आप  बेविम  क्षेत्र

 तथा  अन्य  क्षेों  में  कुल  परिणामों  के  बारे  प्रे  बता  खबते  हैं  तथा  हमारे  देश  में  कुल  बेर  जगार

 युवाओं  के  संबंध  में  इसके  परिणामों  के  बारे  में  बता  सकते  हैं  ?

 यहां  एक  अन्य  मुख्य  मुद्दा  जिसे  आपको  ध्यान  में  रखना  चाहिए  क्योंबि  आप  शिक्षा  पर

 एक  के  बाद  एक  समित्ति  गठित  करने  जा  रहे  ब्या  आप  बता  सकते  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्त  स

 अब  तक  शिक्षा  पद्धति  पर  कितनी  समितियां  नियुक्त  को  जा  यको  हैं  ?  भापको  एक  म-त्वपर्ण  पहलू
 का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  लड़के  और  लड़कियां  आपके  शिक्षा  विभाग  की  प्रयोगशाला  म  गितीधिंग

 नहीं  हैं  और  आपको  उन  पर  प्रयोग  करने  की  क्रोशिश  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 जबकि  हम  भारत  के  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  नेपाली  तथा  मणिपुरी  भाषाओं  को
 सम्मिलित  करने  क्री  कोशिश  कर  रहे  वहां  हम  राष्ट्र  के  हित  तथा  त्रिभाषा  फामूलों  को  भी  ध्यान
 भे  रखना  चाहिए  ।  यह  फार्मूला  बहुत  पहले  1963  में  लाया  गया  था  और  यह  वास्तव  में  देश  की

 राष्ट्रीय  एकता  तथा  राष्ट्रीय  सम्मान  के  लिए  था  |  यह  बहुत  आवश्यक  है  |  लेकिन  इसका  परिणाम
 क्या  रहा  है  ?  क्या  आप  उस  बारे  मे  कोई  दे  सकते  इस  परिभाषा  सूत्र  मे  कितनी  प्रगति

 संभव  हो  सकी  है  ?  इस  सम्बन्ध  में  मैं  माननीय  मत्री  श्री  भर्जुन  मिह  से  मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध  मे

 एक  प्रश्न  पूछता  चाहूगा  कि  त्रिभाषा  सूत्र  के  बारे  में  वहां  पर  क्या  स्थिति  यदि  आप  कर्ष

 1963  की  संसदीय  कार्यवाही  के  रिकार्ड  को  जिस  समय  यह  सूत्र  बनाया  गया  था--तो  आप

 जान  जाएंगे  कि  उस  सूत्र  की  मुख्य  शर्ते  यह  थी  कि  पूर्वी  क्षेत्र  क ेलोग  अपनी  हिन्दी  और

 अग्रेजी  सीखेंगे  |  दक्षिण  क्षेत्रीय-वासी  भी  अपनी  मातृभाषा  हिन्दी  और  अंप्रेजी  मीख  जाएंगे  ।  परन्तु
 उत्तरी  क्षेत्र--जै से  उत्तर  मध्य  प्रदेश  और  राजस्थान  और  दूसरे  सभी  स्थानों  के  बारे
 में  आपने  क्या  सोचा  इस  क्षेत्र  के  लोग  हिन्दी  और  अंग्रेजी  तथा  फिर  दक्षिणी  भाषा  और
 सीखेंगे  ।  यह  अपवाद  ही  है  कि  हरियाणा  में  उन्होंने  काफी  समय  पहले  यह  निर्णय  ल  लिया  था  कि
 वे  अपने  राज्य  में  तीसरी  भाषा  के  रूप  में  तेलुगु  पढ़ाएंगे  ।  परन्तु  अन्ततः  वे  इसको  उपेक्षा  ही  करते
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 हैं  ।  ऐसा  क्यों  है  ?  वे  दक्षिण  भाग्तीय  भाषा  नहीं  पढ़ाते  दक्षिण  भारतवासी  उत्तर

 वासियों  के  इस  व्यवहार  के  कारण  ही  हिन्दी-विरोधी  हो  रहे  उत्तर  भारतवासी  जो  कि

 भाषी  लोग  उन्हें  तोसरी  भाषा  के  रूप  में  दक्षिण  भारतीय  भाषा  सीखनी  चाहिए  ।  परन्तु  वास्तव
 में  वे  एक  दक्षिण  भारतीय  भाषा  सीखना  पसन्द  ही  नहों  करते  ।  अतः  हिन्दीभाषी  क्षेत्रों  में  हिम्दो
 उनकी  प्रथम  भाषा  अतिरिक्त  हिन्दी  उनको  दूसरी  भाषा  हो  ओर  तीप्तरी  भाषा  भी  बंकल्पिक

 हिन्दी  ही  हो  ।  राष्ट्र  की एकता  और  अश्यंडढता  बनाये  रखने  के  लिए  त्रिभाषा  सूत्र  लागू  होना
 अनिवाय॑  है  ।

 खेलकद  के  सम्बन्ध  में  मैं  कहूंगा  कि  हम  अपने  देश  में  खेलकद-ससस््कृति  एक
 वातावरण  विकसित  करें  भोर  इससे  हमारे  समाज  को  ऐसी  कई  बुराइयां  दूर  हो  सकतो  हैं  जिनके

 कारण  हमारे  देश  के  युवाओं  का  उत्साह  समाप्त  हो  रहा  परन्तु  हमें  यह  मानना  होगा  कि  अभी

 भी  हमारे  खलकद  शहरों  में  ही  अधिक  ब्याप्त  हैं  हालांकि  अधिकांश  भारत  ब्वामों  में  बसता  हम
 आज  तक  गांवों  में  लेलकूद-सस्कृति  का  सृजन  नहीं  कर  सके  हमारा  खेलकूद  विभाग  कोई  दल

 विदेश  भेजने  और  वहां  के  किसो  दल  को  यहां  पर  बुलाने  के  लिए  बहुत  उत्सुक  रहता  आज  भी

 यदि  आप  रिकाड  देखेंगे  तो  पाएंगे  कि  आप  लोग  विदेशों  से  खिलाड़ियों  को  लाने  के  लिए  कितने

 इच्छुक  हैं  ;  परन्तु  आप  हमारे  ग्रामीण  युवाओं  को  अवसर  क्यों  नहीं  दे  रहे  हैं  ?  आप  ग्रामीण  क्षेत्रों

 के  लिए  उतना  धन  क्यों  नहीं  खर्च  कर  रहे  यदि  आप  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  धन  व्यय  करेंती

 आपको  थिदेशों  से  बुलाने  की  बजाय  यहीं  पर  ही  बेहतर  खिलाड़ी  मिल  जाएंगे  ।

 उस  टडिन  खेलकूद  राक्षय  मंत्री  कुमारी  ममता  बनर्जी  ने  अपने  भाषण  के  दौरान  उन

 सावंजनिक  उपक्रमों  की  एक  लम्बी  सूची  दी  थी  जो  विधिन्न  खेलों  पर  घन  व्यय  करने  की  पहल  कर

 रहे  हैं  |  सा  जनिक  क्षेत्र  तो  आगे  आयेगा  परन्तु  जहां  मुझे  स्मरण  निजो  क्षेत्र  के  बारे

 में  कुमारी  ममता  बनर्जी  ने  केवल  एक  ही  नाम  लिया  था  और  वद्द  है  टाटा  ओर  भी  तो  कई

 बड़े  निजी  उद्योगपति  हैं  ।  प्रश्न  यह  है  कि  थे  खेलकूद  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  आगे  बढ़कर

 आएंगे  अथवा  नहीं  ।  ऐसा  क्यों  हो  रहा  है  ?  यदि  निजी  क्षेत्र  आगे  बढ़कर  नहीं  भाते  तो  मुझे

 कहना  पड़ेगा  कि  माननीय  मंत्रीजी  को  इस  बारे  में  पहल  १रनो  चाहिए  ओर  एक  मंत्रिपरिषद  स्तर

 को  बेठक  द्वारा  ही  कुछ  दबाव  डाला  जा  सकता  है  जिससे  कि  वे  खेलकूद  पर  धन  ब्यय  करने  के

 लिए  विवश  हो  सकें  ।  इतने  पर  भो  यदि  वे  धन  व्यय  नहीं  करते  हैं  तो  उनका  नाम  काली  सूची  में

 डाल  दिया  जाना  चाहिए  |  ऋम-से-कम  खेलक्द  पर  तो  उनको  पूंजी  का  कुछेक  निर्धारित  प्रतिशत

 आबं(टित  किया  जाना  चाहिए  और  यदि  वे  +हीं  करते  तब  आपको  निजी  क्षंत्र  पर

 दबाव  डालना  होगा  |  तब  आखिरकार  आप  कुछ  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  मेरे  विचार  से  हमारे  देश  में

 खेलकद  के  विकास  के  लिए  उत  पर  ही  कुछ  धन  खरज  करने  के  लिए  कुछ  दबाव  डाल  सकते

 यहां  पर  मैं  केवल  एक  बात  का  जिक्र  करना  चाहूंगा  |  यदि  मैं  इसका  जिक्र  नहीं

 तब  उन  महिलाओं  के  प्रति  यह  अन्याय  होमा  जो  आंगनबाड़ी  में  कार्यरत  हैं  ।  इन  बेचारी  महिलाओं

 को  275  So  प्रतिमाह  भत्ता  अथवा  आप  जो  इसे  मिलता  है  ।  वर्तमान  स्थितियों  में

 यह  राशि  बहुत  कम  है  ।  उन्हें  सुबह  से  लेकर  शाम  तक  काम  करना  पड़ता  है  ओर  यह  मानदेय

 राशि  बहुत  कम  मैं  माननीय  मंत्रीजी  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  मसले  पर  गौर  करें  ओर

 उम्हें  इससे  अधिक  मानदेय  प्रदान  करें  ।

 इस्हीं  शब्दों  के  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता
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 झरो  स्पेहन  सिह  :  सभापति  भारत  के  पास  सबसे  बड़ी  संपदा  मानवीय

 संपदा  है  और  मानव  संसाधन  विभाग  का  उद्देश्य  भी  मनुष्य  की  मानवीय  क्षमता  उनको  प्रतिभा

 उत्तके  अन्तर्गत  निहित  उसकी  सम्पूर्ण  क्षमता  का  उसी  रूप  में  विकास  और  विस्तार  करना  लेकिन

 मुहे  यह  कहते  हुए  आज  क्षोभ  और  अफसोस  हो  रहा  है  कि  मानव  संसाधन  विकास  विभाग  के  बजट

 में  उसकी  सभी  मदों  में  जितनी  भी  कटोती  संभव  करने  की  कोशिश  की  गई

 इस  देश  में  हमारी  जनगणना  के  अनुसार  साढ़े  आठ  करोड़  के  करो  व्रज्चे  स्कूलो
 शिक्षा  से  बंचित  हमारे  देश  में  अंतर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  को  ओर  से  गणना  को  उसके

 अनुसार  करोब  ८6  मिलिवन  जिनकी  उञ्र  16  साल  से  कम  किसी-न-किसी

 दूसरे  धंधे  में  लग  गए  हैं  जो  हमारे  विधान  और  दोनों  के  अनुसार  निषिद्ध  धोषित  किया

 गया  है  ।  सुप्रोम  कोर्ट  के अनुसार  करोब-करीब  18  मिलियन  बच्चे  मिराश्चित  उनकी  देख-रेख

 करने  वाला  कोई  नहीं  है  ओर  ऐसी  हालत  में  बच्चों  के  उनकी  उनके  व्यक्तित्व  के

 विकास  के  ऊपर  हमारा  मानव  संसाधन  विकास  विभाग  कुछ  खर्च  न  यह  बहुत  आश्चर्य  को

 बात  है  ।  हमने  संविधान  लासू  होने  के  ।0  साल  के  भीतर  ।8  सान  के  बच्चों  को  अनिवाये  और

 मुक्त  शिक्षा  को  व्यवस्था  करने  का  संकल्प  लेकिन  भाज  आधी  से  अधिक  आबादी  निरक्षर

 यह  एक  बिस्ता  का  विदय  मैं  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  से  विज्लेष  आग्रह  परना  चाहता  हूं  ।

 कोठा री कमीशन  1964  और  1968  में  नियुक्त  हुआ  उसने  अपनी  संस्तुति  में  बहुत  हो
 क्रांतिकारी  सुझाव  दिया  था  और  वह  क्रांतिकारी  सुझाव  पड़ोसी  विद्यालयों  के  बारे  में  नेबश्हुड

 स्कूल  को  चर्चा  आज  भारत  में  करीब-करीब  शुप्तप्राय  हो  गई  है  |  एक  क्षेत्र  विशेष  की  स्कली  शिक्षा

 होनी  चाहिए  जहां  राष्ट्रपति  का  भी
 लड़का  एम०  पी०  का  भी  सह्का  अधिकारी  का  भी

 लड़का  और  जहां  जंती  का  भी  लड़का  एक  साथ  तो  मैं  ऐसा  कहता  हूं  कि  हस  देश  में  सामाजिक
 परिवतेन  को  जो  रफ्तार  उसको  तीम  किया  जा  शरता  एक  तरह  का  संस्कार  सभी  वर्गों  के
 बीच  में  हम  पैदा  कर  सकते  लेकिन  यह  अकशोस  की  बात  है  कि  ओ  पुराने  हमारे  देश  में

 कृष्ण  संस्कृति  उसी  मुदामा-कृष्ण  शिक्षा  व्यवस्था  का  जो  लाल  संस्करण  उसको  चरवाहा
 विशालय  कहते  लेकिन  बहुत  अकसोस  की  बात  है  कि  जथ  उसको  चर्चा  हम  तो  हमारे  देश

 के  अंदर  जो  पठित  मूर्ख  लोग  उन  पठित  मू्खों  के  चेहरे  पर  मुस्क'म  बिगढने  लगती  मैं  कहना

 चाहता  हूँ  कि  वही  पड़ोसी  विद्यालय  है  जिसकी  चर्चा  कोठारी  कमीशन  ने  की  वही  बचरवाहा
 विज्ञालय  यह  समझ  का  फेर  श्ुनियादी  चीज़ों  को  समझने  की  जरूरत  है  ।  जिस  दिन  इस

 देश  के  अंदर  बरीब  और  अमीर  का  एक  साथ  पढ़ने  का  सिलसिला  अनिवाय  रूप  से  शुरू  हो
 एक  सामाजिक  परिय्तेन  की  रफ्तार  इस  वेज  में  प्रारंभ  हो  आएगी  ।  उसी  के  साथ  मैं  बहता  हूं
 कि  प्राथमिक  शिक्षा  एक  समाम  मुक्त  और  जनभियाये  होनी  यदि  इस  दिशा  में  »पते
 बजट  प्रस्तुत  किया  होता  तो  मेरी  दृष्टि  से  लोगों  के  लिए  समथंन  करना  बहुत  ही  आवश्यक

 हो  जाता  ।

 दूमरी  बात  मैं  माध्यमिक  शिक्षा  की  कहना  चाहदा  हमारे  देश  में  माध्यमिक  शिक्षा
 भो  जिस  तरह  की  दी  जा  रहो  उसमें  जितने  दिन  पढ़ाई  होती  उसके  डेढ़  गुना  दिन  इस्सिहान
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 होते  हैं  ।  इसके  बारे  में  क्या  आप  सोचने  को  तैयार  सौ  दिन  कक्षाएं  चलती  हैं  भोर  डेंह  सी

 दिन  परीक्षाएं  होती  हैं--कभी  प्रैक्टिकल  हो  रहा  कभी  अद्ध  कभी  कभी

 कभी  60  दिन  फा  एक  टाइमटेबल  और  उसके  बाद  रिजल्ट  निकलने  का  इंतजार  ।  इसके
 *

 बारे  में  हमको  गंभीरता  से  सोचने  की  आवश्यकता  है  ।  आज  की  जो  परीक्षा  व्यवस्था  वह  संपूर्ण
 साल  भर  कीं  पढ़ाई  किसौ  विद्यार्थी  के  व्यक्तित्व  का  आकलन  तीन  घंटे  की  परीक्षा  से  कर  सकते

 इसके  आरे  में  भी  हमको  साँनने  की  आवश्यकता  उच्च  शिक्षा  जिस  रूप  से  दी  जा  रही
 उसी  रूप  मे  नहीं  वी  जानी  चॉहिएं  ।  इसके  स्वरूष  में  परिवर्तन  होना  आजादी  के  दूसरे
 और  तीसरे  दशक  मे  हमारे  देश  में  ब्र  न-डू  न  को  बहुत  शिकायत  की  मई  ।  क्रतिभा  फ्लाथम  हो  रहा
 है  ।  हमारे  देश  के  डाक्टर  और  इंजीनियर  इस  देश  से  बाहर  जाकर  सेवाएं  दे  २हे  यह  हल्ला

 इस  देश  में  आजादी  के  तैसरे  दशक  में  बहुत़  मचाया  मया  ।  बुनिक  के  बहुत  से  समृद्ध  प्देश  भारत  के

 डाक्टर  ओर  इंजीनियसं  को  अपने  देश  में  लाने  पर  पतर्थदी  लगा  रहे  लेकिनः:अब  उसके  धार्द  से

 ही  भारत  के  ही  अंदर  इस्र  ग्र  त-ड्रेस  का  एक  इंट  स्मल  सिलसिला  शुरू  हुआ  उसके  बारे  में  हेमकी
 सोचन  की  जरूरत  उसके  बारे  में  हमें  छोचते  की  आवश्यकता  क्योंकि  अाई०  टी०

 आई०  आई०  डावटरी  पढ़ते  के  उच्च  से  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के

 प्रतियोगी  परीक्षाओं  ऐसे  तकनीकी  विश्वलेषज्ञ  ओर  ऐसे  क्रतिभाध्राप्त  सम्यों

 खोडो  पढ़ाई  करने  के  प्रतिमोगी  परीक्षाओं  में  सम्मिलित  होने  सलने  इस  सम्बन्ध  में  हमें

 कुछ  बुनियादी  परिवर्तन  अपनी  बतंमान  व्यवस्था  में  करने  होंगे  ।  विश्वविश्वालयों  को  शिक्षा  केक्ल

 शोध  कार्यों  तक  ही  सीमित  की  जानी  चाहिए  ।

 35.25  5०  १०

 सालिबो  पोठासोन  हुईं  ।]

 विश्वविद्यसयों  से  अतिरिक्त  जो  ब्रशार्सको ७  कार्य  करने  वाले  शोगे  तेंनके  लिएं  अलग  से

 प्रबन्धकीय  संस्थानों  का  इंतअआस  किया  जाला  चाहिए  ओर  जो  त्कभीकी  वैज्ञानिक  शिक्षाप्राप्त
 नौजवान  उन्हें  किसी  की  कीमत  पर॑  श्रशासकीक  '  कार्यों  की  प्रतिथोर्भितीओं  में  बैठने  को  अनुमति
 नहीं  होनी  ऐसी  मेरी  विभम्ञ  प्रार्थना  उसका  कारणहै  विधॉलयों  में  जो  कमिश्टी
 के  छात्र  गणित  के  छात्र  इतिहास  के  छात्र  बे  अपने-अपने  तकनीकी  घिथंये  को  उध्ययन  करेंगे

 के  वाद  प्रतियोगी  परीक्षाओं  भें  सम्मिलित होंक  र॑  किंसी  जिले  कै  जिला  परमभों  मंजिस्ट्रैहे  यों

 इस  सचिवालय  के  एक  अड़े  बाबू  की  हैसिकत  से  चेठा  दिये  जाते  इससे  उनको  नो  प्रतिकत

 देश  के  नव-निर्भाण  में  लमनी  उसके  सर्कषचित  उपयोग  नेहों  ही  पाती  इसलिए
 विद्ञालयों  वी  परीक्षा  के  बारे  विश्कक्शिवयों  को  शिक्षा  के  बारे  में  हमे  आँजे  गश्भौरता  से
 सोचने  की  सावक्यकता  है  और  वह  सोच  इस  ऋप  मे ंहो  लकता  है  कि  विश्वेबिसालमों  की  पढ़ाई
 केवल  शोध  कार्यों  तक  ही  मी  फिर  की  जाए  जिलसे  कि  विश्य  क्लिक्सयों  में  बहुत  हुई  भोंडे  पर  भी

 पाबंदी  लगाई  जा  सके  ।

 मुझे  यह  कहते  हुए  अफसोस  हो  रहा  है  कि  आज  विश्वविद्यालयों  में  पठन-पाठन  का  कार्य
 नगण्य  हो  गया  किसी  जमाने  जब  इलसह।बाद  विश्यविधालप  में  कढ़श  करता  था  तो

 8  हजार  विद्या  ,  आज  से  20-25  साल  पहले  हुआ  करते  थे  लेकिन  आज  कोई  बताने  वालो  नहीं
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 कि  कहाँ  '20  हजार  विद्यार्थी  पढ़ते  '25  हर  विद्यार्थी  पढ़ते  हैं  या  35  हजार  विद्यार्थी  पढ़ते
 हैं  और  उनकी  परीक्षाएं  कितने  से  रुकी  चार  चंद  पुराभी  परीक्षाएं  आज  हो  रही

 लफ्रे  विश्वाद्चयालयों-में  शिक्षय  का  में  लगे  हुए  शिक्षा  कार्स  के  अलाद्रा  अन्य  कई
 कार्यों  में  भी

 हुए
 ।  अूरे  वेश  में  भएएत  के

 ब्योौर  प्ारतयात्ा  की  जग  बोलते  हुए
 चूस  रहै  हैं  तथा  पहली  तारीख  को  विश्वश्रिद्यालय  से  8,239  ३०  अपर  ले  लेते  ओरे
 एक  मित्र  जो  एक  विश्वदिद्ालय  में  फैंने  उनसे  पूछा  कि

 विधालय  तो  अल  फ़िर  ब्ाप  ग्रहां  दिल्ली  में  क्यों  घूम  रहे  उन्होंने  कहा  कि  मैं  श्राजकल
 जओोशो-लोक  हूं  ।  हफ़ारे  देश  में  यह  नई  प्ररम्परा  इल  पड़ी  इस्  लिए  विश्वदिशासम  के
 अध्याप्रकों  के  सब्रन्ध  में  श्री  ढपें कुछ  फिष्कित  करना  पढ़ेए कि  आालशर  में  किले  घण्टे  उन्हें  फड़ाता
 भ्रावश्यक  है  ओर:ब़िना  अप्टे  अहची  तारीक्ष  उनका  देठन  नहीं  इस

 जाएं  में  विर्देश  हमसे  शिक्षा  प्ंडाल्य  को  या  अनुद्यन  अशब्ोम  को  जाही  करने
 ऐसा  मैं  युश्माव  देना  चाहता हुं  ।  नड्ढी  मेरे  मित्र  तो  वहां  हैं,-मैं  अहां  किसी

 नाम  नहीं  ले  रहा  हूं  परन्तु  वहां  जो  स्थिति  उसका  जिक्र  कर  रहा  हुं  कि  कई  सालों  से
 विद्यालयों  में  पठन-पाठन  का  कार्य  बिल्कुल  समाप्त  हो  गणा  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  सोचने

 की  आवश्यकता है  |

 तरह  मानव  संश्षाधन  विभम्ा  छी  अबहुत-भ्री  संक्याएं  जिन्हें
 क्ररीब  पूरा  सरक्वार  की  क्ोर.से  फ्रका  जवहरूताल  नेहरूइश  देश  के
 प्रथम  निर्माताओं  में  हैं  और  आज़ाद  हिन्दुस््तज़  के  प्र  प्रधान  मंडी  के  ।  उनकी  स्मृति-में  जयरहर
 साल  नेहरू  संग्रहालूय  या  पुस्तकालण  ज्  ग्ंबागार-अड्डी बता  है

 ।  उम्को  ड्राइव  आज  औहुत  शरस्य

 हो  रही  फरोब  सवा  करोड़  या  डेढ़  करोड़  रुफ़या  भारत  सदकार  छी  ओर  से  अनुदाम  की
 शकल  में  उस  संस्थान  को  दिया  जाता  है  मेकिन  आज  उसको  स्थिति  इतनी  खराब  हो  गई  है  कि

 किसी  भी  जी ०  अरई०  के  बम  १५  रीजाना  सैस्थोन  बंद  रहता  बार-यार  ओर  पांच-पांच
 किनी  ब्रो०  जाई  थी ०  को  जहां  अडॉंजल  करने  जस्मर  धदि  आप  पठन-पाठन के  लिए

 वहां  जाना  उतने  दिन  उसको  मनाही  उसके  परिसर  में  बहुत-सी  इमारलें  दूसरे  संस्वानीं

 की  सबसट  की  जा  रही  दो  का  इृढ्ढी  ओश  +काग्र  छरने  के  लिए  5-5  हआर  दुदये  माहवार

 की  दर  से  40-40  लाख  श़पया  वहां  जाता है  लेकित  पिछले  12-13  वर्षों  से  जवाहरलाल

 नेहरू  प्रंथालश्  या  संग्रहालय  में  एक  भी  शोध  का  हुआ  जित-.बिड्धाश्ियों  को  5-5  हजार

 रुपया  माहवार  शोध  कार्य  के  लिए  5-5  अर्ध ञक  दिद्ा  21-2).  हचक्चर  रुपया  जिन्हें  शोध

 प्रबन्ध  प्रकाशित  करने  के  लिए  दिया  मैं  जानता  चाहता हूं  कि  मानव  संप्ताधन  मंत्री  जो  इस

 सदन  के  सामने  उसकी  सफाई  करें  कि  अवाहरज़ास  नेहरू  म्यूजियम  ओोर  लाइब्ररीं  से  कितने  शोध

 प्रबन्ध  पिछले  10  व्रवीं  में  या  15  वर्षों  में  प्रदाक्षित  उसको  ब्रवाड़देहों  शद॒न  के  सामते

 आनी

 दूसरी  बात  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि
 31  हजार  रुपए  खर्च  करके  नेहरू-एडविना  करंस्पोर्डेस

 बाहर  से  मंगाए  मए  और  आज  वे  उस  संग्रहालय  से  गायब  इसके  बारे  में  कोई  पूछने  वाला  है  ?

 संहालण  का-पैसा  सर्थ  करके  सामझी  मंचाई  जाती  लेकिन  यदि  डनका  अक््ययन  करने  के  सिए

 बहां  ज्ाएं,न्सी  मे  चीजें  संत्रहालय  में  से  गायब  कर  दी  आाती  उनका  नहीं
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 इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  चाहुंगा  कि  संग्रहालय  की  गतिविधियों  की  जानकारी  के  लिए  सदन

 पस्मिति  गठित  जो  सम्पूर्ण  ब्यौरा  इस  सदन  के  सामने  उपस्थित  करे  ।

 तीसरी  बात  मैं  सपोर्ट  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ॥  हमारे  मित्रों  ने  बहुत  सारी  ससाह
 लेकिन  हमारे  देश  का  दुर्भाग्य  है  कि  जो  परम्परागत  खेलों  से  जुड़े  हुए  लोग  उनको  नहीं

 ढूंढ  जा  रहा  इस  देश  के  अंदर  कुछ  लोग  हैं  जिनको  तोरंदाजों  का  प्रशिक्षण  परम्परा  से  तराकी

 की  कला  परम्परा  से  प्राप्त  लेकिन  आंधिक  तंगी  के  कारण  इस  देश  की  मुख्य  धारा  में  उगका

 समाबेश  नहीं  हो  पाता  है  जिसका  नतीजा  है  कि  भारत  का  पराभव  होता  है  दुनिया  के  मंतों  पर

 जहां  हमारे  खेल-खिलाड़ी  जाते  ओलम्पिक  और  एशियाड  में  हमारे  देश  का  कोई  पुरस्कार  नहीं
 मिलता  है  ।  मैं  सुझाव  के  तौर  पर  कहना  चाहता  हूं  कि  सघन  पैमाने  पर  एक  सर्वेक्षण  किया  जाना

 चाहिए  और  ग्रामीण  तथा  अतिनिर्धन  इलाकों  में  जो  इस  तरह  के  खेलों  से  जुड़ें  हुए  परिवार  और
 प्रतिभावान  लोग  उनको  प्रारंभ  से  ही  वहां  से  निकालकर  सपोर्ट  कालेज  में  उनकी  सम्पूर्ण
 जिम्मेदारी  लेकर  शासन  की  शोर  से  उनका  पढ़ाई-लिंखाई  का  इंतजाम  होना  चाहिए  ।

 इसी  तरह  से  इस  देश  में  जो  पुरानी  चोजें  उनके  बारे  में  कुछ  सुझाव  देना  चाइवा  हूं  ।

 अकेलाजिकल  सर्वे  आफ  इसके  विभाग  का  एफ  हिस्सा  उसकी  ओर  से  सर्वेक्षण  का

 काय्य  होता  है  '  सिधु  घाटी  की  सभ्यता  इस  देश  की  सबसे  पुरानी  सभ्यता  अफसोस  की  बात
 उसको  लिपि  क्या  यह  हिन्दुस्तान  के  लोग  भाज  तक  पढ़  नहीं  आर्कलौजिकल  सर्वे

 आफ  इंडिया  का  जो  बजट  उसको  कम  किया  हिन्दुस्तान  में  बहुत  सारे  इलाके  ऐसे
 जिनके  टीलों  का  ठीक  से  सर्वेक्षण  न  होने  के  कारण  भारत  की  जो  प्राचीन  सभ्यता  भारत  की  जो

 पुरानी  संस्कृति  है  जिससे  दुनिया  में  हम  भारत  के  मस्तक  को  ऊंचा  कर  सकते  उसका  हम

 पूरा  आकलम  इस  देश  में  नहों  कर  पा  रहे

 इन्हीं  चन्द  सुझावों  के  चूंकि  आपकी  भी  इल्छा  है  और  माननीय  मंत्रो  जी  भी
 काफी  डपाकुल  मैं  सिफे  एक  बात  युनिबर्सिटी  ब्राष्टूम  कमीशन  के  ऊपर  कह  कर  समाप्त

 युनित्मिटी  प्राण्ट्स  कमोशन  भारत  के  अंदर  क्षत्रीय  विषमता  बढ़ा  रहा  कुछ  ऐसे
 प्रदेश  हैं  जहां  गरीबी  उच्च  शिक्षा  का  काये  अपने  आर्थिक  साधनों  के  अभाव  में  वे  राज्य  नहीं
 कर  पा  रहे  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  अपनी  तरफ  से  जो  अनुदान  बिसजित  करता
 उसमें  भेदभाव  है  |  जो  गरीब  राज्य  उनको  जिस  पैमाने  पर  उच्च  शिक्षा  और  शिक्षा  संध्थानों

 जिस  अनुपात  में  अनुदात  दिया  जानो  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  उस  कसौटी
 को  स्वीकार  नहीं  कर  रहा  समुम्नत  राज्यों

 को  संख्या  में  अनुदान  दिए  जा  रहे
 इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  राज्यों  का  लेलछ्तिक  पिछड़ापन  उसके  अनुदान  की  एक  कसौटी  होनी
 चाहिए  ।  इन्हों  सुझावों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 .  की
 सजापति  सहोदय  :  भ्रव  मैं  तीन  छटस्यों  को  बुलारंगो  जिनके  नाम  इस  प्रकाश

 श्री  आनन्द  श्री  पी०.सो०  भामस  ओर  श्री  सनत  कुमार  मध्दल  ।”'
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 कहते  हैं  कि  सूची  में  कोई  नाम  नहीं  बा  तो  सदन  का  समव  बढ़ाया  जाए  था  मंत्रीजी  उत्तर

 दें  ।

 श्री  राजबीर  सिंह  :  सभापति  इश्तर  से  भी  तोथ  नामों  को  सूची  दी  गई

 है  ।

 ब्रो०  प्रेण  बूलल  :  सभ्ाषति  हमारा  पाइंट  कहा  स्पष्ट  अगर  आप

 टाइस  एक्सटेंड  कर  रहे  हैं  ओर  कांग्रेस  पार्टो  के  3  सदस्यों  आपने  बोलमे  का  मौका  दिया  तो

 भी  इतने  हो  सदस्यों  को  बोलने  का  शोका  दिया  लाए  |

 अभो  कुमारमंगलभ  जो  ने  कहा  कि  अब  मंत्रीजी  जवाब  तो  फिर  आपने  उधर  से

 सदस्यों  को  बोलने  का  समय  दिया  फिर  आपने  जनता  पार्टो  दल  के  एक  सदस्य  को  भी  बोलने

 का  भौका  दिया  जब  ऐसा  तो  भारंतोय  जनतो  पार्टी  को  तरफ  से  भी  सदक्ष्यों  को  बोलने  का

 समय  दिया  जाए  ।

 जियुवाद ]
 संशदोय  कार्म  लंजालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  एथं  फम्पनो  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य

 शंत्री  रंभराजन  :
 सदन  का  समय  बढ़ाया  जा  सकता  है  |

 .  झ्रो  राजबोर  लिह  :  सभापति  जो  नियम  सबके  लिए  समान

 बनाएंभे  ।  अभी  संसदोय  कार्य  मंत्रो  ने  कहा  कि  कोई  सहों  लेकिन  अभी  यहां  से  3  सदस्म

 बोल  रहे  तो  फिर  इधर  से  भी  बोलने  का  समय  दीजिए  ।.

 |

 सभावतति  भद्दोदथ  :  कुछ  ऐसे  भो  दल  हैं  जिन्होंने  इस  वाद-बिबाद  में  कोई  भाग  नहीं

 लिया  ।

 इसलिए  मैं  उनमें  से  कु"्ट  ौो  बुला  रही  लेकिन  उस  सूरत  में  हमें  बाद-विवाद  का  समय

 बढ़ाना  होगा  |  :  ह

 (
 ॥

 न्  )
 है  6५

 श्री  राखबोर  सभापति  निबम्र  तो  सज़के  लिए  समान  होना  ऋष्िए  ।  .
 ।

 थी  के०  पो०  रेहुप्या  यादथ  :  कृपया  मेरा  अनुरोध  मैं

 सदन  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  दलों  को  संख्या  कुछ  भी  हो  सदन  को  सश्ो  दलों  के
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 जा  ++

 बिल्यार  सुतने  इसलिए  अध्यक्ष  बे.»  जे०-परे  ०;  दलों

 कुछ  समय  दे  रहे  हैं  ।  अब  अन्य  दलों  जैसे  असम  गण  परिषद  और  अन्य  दलों  को  केवल*

 एक  या  दो  मिनट  का  समय  दिया  गया  है  ।  लगभग  इतना  ही  समय  दिया  गया  मैं  बिवेदन

 करता  हूं  कि  यह  अच्छी  प्रथा  नहों  कांग्रेस  के  लगभग  एक  दर्जन  सदस्य  लगभग  एक  हो  बैते

 दोहरा  रहे  '*
 -

 आनम्य  सप्तर्मासत  महोदर्र:ः  मानव  संसाधन  पिकाश  मंत्रालय  को

 अनुवानः  मांगें  पर  सदनਂ मेंਂ  हुई  कर्चा  के  बफैसेम  सकम  के  सदस्यों मे  कई  महश्वपूर्णा'मेश्समयिक

 सुझाव  रखे  मैं  स्वयं  को  उन  रचनात्मकः  से  जोल्ना  चाहता  हूंतਂ  जिस  पर  अमल  किंग

 जाने  से  हमारी  शिक्षा  स्तर  होगा  भौर  शिक्षा  से  रोजगार  के  अनुकूल  अवसर  मिल  सकेंगे  ।

 रोजगार  के  निराशाजनक  में  .  की  मांग  कि.शिक्षा  ओरें  रोजगार

 अवप्तर  प्रदान  कर  बे  शोशमारों  को  भटकले -.  जयहू  .  हम  राष्ट्र  को  मुद्य  से

 जोड़ने  की  दिशा  में  पहल  करें  ।

 संसद  में  जब-जब  इस  विषय  पर  धर्चा  हुई  तब-तव  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  कि  शिक्षा
 को  ओर  व्यावहारिक  ओर  रोजगारोन्मुख  बनाया  लेकिन  रोजगार  मुहैया  कराने  के  भनुपात्त
 में  बढ़कर 4  +

 सभापति
 युवाओं  भरें  छात्रीँ के  बींचਂ  से  मैजया  युवा  होने'के  नाते  मुझे  इस

 वर्ग  की  पीड़ा  का  पूरा  अहसास  है  और  मैं  जानता  हूं  कि  बेका री  को  दुर्दशा  ने  उन्हें  भटक  ने  केਂ
 विवश  कर  दिया  सिख  स्टूडेम्ट  फ्रं८  खंड  आन्दोलन  से  जुड़े  युवा  ओर  1973
 से  1977  के  बीचे'गुजसत  ओरें  बिहार  में  हुए  छात्र  आम्दीखेभों  कीं  पृथ्ठभूमिं का  अब  हम  अध्ययन
 करते  हैं  और  काश्णों  के  अलावा  दस॑  बने  में  सबसे  ज्यादा  असंतोष  बेंकारी  जैसे  सवालों  को  लेकर
 रहा  यह  एक  ऐसा  सवाल  है  लिंससैं  प्रश्मेके  धर  प्रभावित  मैंने  रोजेभार  कार्यालयों
 में  लम्बी  कतार  देखो  मैंने  रोजगार  के  अभाव  में  उन्हें  अपने  थरों  में  अभिभावकों
 अपमानित  होते  देखा  है  ।  पैंने  देखा  है  कि  इस  निराशा  से  युवा  आत्महत्या  की  तरफ  अपनी  सोच
 बिकर्सित  कर  रहे  गलत  राह  पर  विंवश  हो  रहे  यह  एक  ऐसो  त्रासदी है  जिसका  कोई  हल
 नहीं  है  ।

 परिंचभौ  देशों  की  तुलमा'में  अब  मैं  भारत  को  देखता*हूं  तोपाता  हैं  कि  पिछले
 बयालीस  वर्षों  में  हमारे  यहां  शिक्षा  का  जो  स्तर  रहा  बढ़तो  बेकारी  उसका  एक  प्रभुख  कारणਂ

 1970  और  1980  दश्षक  में  पहसे  यदि  जांक-..अम्रे#ंटेड  शिक्षा  को  बढ़ावा  दिए  जाने  पर  जोर
 दिया  जाता  तो  बेकारी  की  समस्या  पर  हम  एक  हृद  तक  काबू  पा  गए  होते  ।  दुर्भाग्यवश  ऐसा
 हो  सका  ।

 मैं  सश्ख्र  का  उ्यान  आकर्यित  करमाਂ  चाहँगा  '  प्रतिंाशाली  छांत्र-छात्राओं  को  तरफ  जो
 हेल-कद  में  विशेष  योग्यता  रखते  सांस्कृतिक  रचनात्मक  कार्यों  में  विशेष  रुचि  होने  से  विक्ेक
 योग्यता  प्राप्त  ऐसे  छात्र  जो  राज्य  जिला  राष्ट्र  स्तरीय  और  अन्त  र्राष्ट्री  य
 स्तर  किसोस्न-किंसी  रूप  में  स्थाति  पाए  हुए  होते  हूँ  उन्हें  उसके  कार्य  के  अनुसार  रोजकर

 शुहैया  कराने  की  बचनंबढतां हो  ।
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 साथ  ही  खेल  एवं  सांस्कृतिक  जो  मजहबों  और  काय॑  से  उठकर  आपसी  भाईचारे
 का  रास्ता  दिखाने  के  साथ  देश  की  एकता  और  अखडता  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाते

 सभापति  महोदय  :  आप  कृपया  खत्म  कीजिए  ।

 श्री  आनन्द  प्रहरिवार  :  ऐसे  प्रतिभाशाली  छात्र-छात्राओं  और  युवाओं  को  भावनाओं  को
 ध्यान  में  रखते  खेलों  को  महत्व  देकर  तेजी  से  सरकार  को  इस  दिशा  में  कदम  उठाना  चाहिए  ।

 इस  देश  में  बनती-गिरती  सरकारों  की  यह  त्रासदी  रहो  है  कि  नई  शिक्षा  नीति  की  फा:ले

 जरूरत  से  ज्यादा  मोटी  होती  गईं  ।  जब  भी  सरकॉरें  उने  सरकारों  ने  शिक्षा  नोत  थ  जपनो

 सोच  जड़  दी  ।  यह  बातें  ठीक  बसी  हो  हैं  जैसे  विद्याधियों  पर  किताबों  का  बोझ  बढ़ता  गया  2  ।

 इन  सबालों  से  निपटने  के  लिए  हालांकि  सरकार  ने  अब्जैक्टिवंकरण  से  कुछ  काम  विया  लकिन

 शिक्षा  और  का  तालमेल  कम  होता  गया  ।  उदाहरण  के  लिए  कोई  छात्र  इस  मंसूबे  स  एम०
 एस०  सी०  करता  है  कि  वह  वेज्ञानिक  या  प्रोफेसर  बनेगा  लेकिन  बेकारों  की  स्थिति  मे  वह  अपनों
 उम्र  बबाने  के  चक्कर  में  निम्न  वर्ग  की  क्लर्की  ज्वाइन  करने  पर  मजबूर  हो  जाता  है  तो  उस  स्थिति
 मे  उसका  विज्ञान  और  उसके  सिद्धांत  पढ़ना  व्यू  हो  जाता  है  ।

 मैं  आाज  सुबह  वर्ष  1978  का  राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  और  प्रशिक्षण  एरिषद  के  चौथे
 सर्वेक्षण  की  रिपोर्ट  पढ़  रहा  उस  रिपोर्ट  के  हवाले  से  कहा  गया  ति  4,76,636  प्राधमसिक

 स््कलो  में  से  3,44,990  स्कूलों  के  पास  बैठान  के  लिए  जगह  नहीं  इनमें  9४,925  हजार

 स्कूल  तो  खले  आल  के  नीचे  चल  रहे  हैं  ।

 शिक्षा  की  इस  मौजूदा  हालात  के  कारण  आज  अभिनज्ञावक  पब्लिक  स्कलो  नन््फ
 आकर्ित  हो  रहे  है  ।  नवीदय  व्श्वालिय  तयस्क  शिक्षा  ओषन  स्कलों  को  पहल  भी  बहुन  लाभकारी
 साबित  हो  ऐसा  नहीं  है  क्योकि  जिस  उलेश्य  से  इन  शेक्षिक  संस्थाओं  शी  स्थापमा  की  गई  उसमे  हम
 उतने  खरे  नहीं  उतर  णये  लकिन  दूरदर्शभ  सलाहकार  समिति  की  उस  रिपोर्ट  के  निश्कष  से  मैं
 अपने  आपको  व  तक  सतुष्ट  पाता  हू  ।  डा०  पी०  सी०  जोशी  की  अध्यक्षता  में  बन  कार्य  दल

 की  उस  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  रेंडिथो  दूरद्शन  का  माध्यम  साक्षरता  की  दीवार  को  फादन  मे

 समर्थ  है  और  वह  स्कली  शिक्षा  के  स्तर  पर  भी  पहुँचने  में  सम  वह  निरक्षर  जनता  को  इम
 योग्य  बना  सकता  है  कि  वह  साक्षर  हुए  बिभा  विविध  किश्स  को  जानकारो  प्राप्त  कर  सके  ।

 सभापति  मैं  याद  दिलाना  चाहसा  हूं  कि  राजीव  गांधी  जी  ने  हावेड  विश्वधिद्यालय  के

 विद्वानों  के  सामने  जब  यह  कहा  था  कि  निरक्ष  रता  स्वस्थ  लोकतैंत्र  में  बाधा  नहों  है  भोर  साक्षरता

 नजरिया  को  संकुचित  बनाती  व्यापक  तब  उनका  यह  मतलब  था  कि  डिग्री  से  ज्यादा

 व्यक्ति  की  समझ  को  लोकतंत्र  के  लिए  वह  स्वस्थ  मानते  थे  ।  मैं  सरकार  को  सुझाव  देना  चाहता  हूं
 कि  शैक्षिक  निकास  के  सरकारी  पहल  को  हो  पर्याप्त  नहों  मानों  जाना  शिक्षा  आम  लोगों

 तक  खास  कर  अनुसूबित  कमजोर  वर्गों  तक  इसके  लिए  यह

 जरूरी  है  कि  उसे  और  अधिक  आकर्षित  बनाया  जाए  ।  शिक्षा  और  उनके  मंब्थानों  के  पैसे  से  बढ़त

 प्रभाव  के  व्यवसायोकरण  को  खत्म  किया  जाना  हाल  के  वर्षों  मे  फर्जी  कालेजों  और

 इंजोनियरी  संस्थानों  की  बढ़ती  संख्या  यह  बताने  का  काम  कर  रहो  है  कि  सरकारी  सम्थान  या  तो

 पंगु  हैं  या  फिर  कभजोर  हैं  ।  इस  सोच  को  खत्म  करने  लिए  सरकार  शिक्षा  के  ठयक््साथीकरण

 पर  तत्काल  पाबंदी  लगाने  का  कार्य  करे  ।

 309



 भनुदानों  की  मांगें  1992-93  6  1992

 अमिमुबाद ]

 सभापति  भहोदय  :  यदि  आप  अधिक  समय  लेंगे  तो  हमें  वाद-विवाद  का  समय  बढ़ाना
 पड़ेगा  ।

 ]

 थरो  आनन्द  अहिरयार  :  मैं  पांत  मिनट  में  अपनी  बात  खत्म  कर  दूंभा  |  डा०  अम्बेडकर

 जन्म  शताब्दी  वर्ष  यह  चल  रहा  है  |  इसमें  मेरा  सुझाव  है  कि  जितनी  भी  शेक्षिक  संस्थाएं  ओर  अम्य

 सामाजिक  संस्थाएं  जो  समाज  के  उत्थान  में  लगी  हुई  हैं  ओर  उनके  नाम  से  कार्यरत  संस्थाओं  को

 राज्यवार  मुआवजा  प्रदान  कराकर  विशेष  प्रदमिकता  देते  हुए  उन्हें  उनके  नाम  पर  केन्द्रीय  सहायता
 राशि  अधिक-से-अधिक  दी  जाए  ।

 सभापति  मध्य  प्रदेश  सरकार  प्रदेश  में  विश्वविद्यालयों  को  मेचिग  ग्रांट  वित्तीय

 अभाव  की  बात  कहकर  नहीं  दे  पा  रही  इससे  विश्वविद्यालयों  को  आधथिक  स्थिति  खराब  हो

 रही  इसके  परिणामस्वरुष  विश्वविद्ञालयों  पर  साखों-करोड़ों  इपये  के  ओवर  ड्राफ्ट  है--जंसे  कि

 डा०  सर  टरो  सिह  गोड़  विश्वविद्यालय  सागर  80  लाख  रुपये  का  ओवर  ड्राफ्ट  जो

 स्थापित  विश्वविद्यालय  बह  उन्हें  अनुदान  नहीं  दे  रहे  हैं।साभर  में  एक  ही  व्यक्ति  द्वारा

 स्थापित  मध्य  प्रदेश  का  यह  सबसे  पुराना  विश्वविद्यालय  ओर  हिन्दुस्तान  का  चोथे  नम्बर  का

 विश्वविद्यालय  है  ।  केन्द्रीय  अनुदान  राशि भी  सही  समय  पर  ओर  उचित  मात्रा  में  नहीं  मिल  था

 रही  3०  हरो  सिह  गौड़  विश्वविद्यालय  को  आठवीं  पंचवर्षीव  योजना  में  केम्द्रीय  विश्वविद्यालय

 घोषित  वि.या  जाए  ।  ये  तमाम  स्थव्रितियां  ऐसी  हैं  जिसके  लिए  राज्य  को  सरकार  सीधे  जिम्मेबार

 है  ।  दूसरा  सबसे  महत्वपूर्ण  कारण  यह  भी  है  कि  इस  विश्वविद्यालय  को  आर्थिक  रूप  से  पंगु  बनाने

 के  लिए  सरकार  राजनैतिक  आक्षेप  लगा  रहो  कमोबेश  यही  स्थिति  राज्य  के  अन्य

 विश्वालयों  और  स्कलों  को  भी  सामर  में  एक  खुला  विश्वविद्यालय  केन्द्र  खोला  जाए  ओर

 सेंट्रल  स्कूल  जो  पब्लिक  के  लिए  प्रस्तावित  कुछ  का  रणवश  महों  खोला  गया  उसको  शीषह्म

 खोलने  की  स्वीकृति  प्रदान  को  आदरणीय  श्री  अर्थुन  जो  मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  काफी

 जानते  हैं  ।  जब  यह  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  थे  तो  उन्होंने  उख  समय  सागर  के  लिए  काफी  कुछ

 काम  किया  ।  मैं  इसी  आशा  और  उम्मीद  के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि  सागर  को  पूवं  के  बर्षों  में

 जो  इस  तरह  से  अनदेखा  किया  गया  अब  नहीं  किया  जाएगा  ।

 इसके  साथ  हो  मैं  अपनों  बात  समाप्त  करते  ऐसे  महत्वपूर्ण  मंत्रालय  पर  मुझे  अपनी

 बात  कहने  का  मौका  आपको  बहुत-बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 कहता  आसमान  में  छेद  नहीं  हो

 एक  पत्थर  तो  तबियत  से  उछालो  मारो

 समवति  महोदय  :  अब  श्री  कुसार  मध्डल  भरी  आप  कृपया  संक्षेप  में

 ओर  केबल  मुद्दों  पर  ही
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 झो  समत  कुमार  मण्डल  :  मैं  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  की

 अनुदान  मांगों  का  विरोध  करने  के  लिए  छड़ा  हुआ  हैं  अपनी  मातृभाषा  बंग्ला  में

 बोलना  चाहूंगा  ।

 सरकार  की  शिक्षा  नीति  का  विरोध्च  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  क्योंकि  बजट  में  शिक्षा

 का  उद्देश्य  और  कार्य  ही  त्रतिविस्वित  यहीं  हुआ  है  ।  शिक्षा  जीवन  और  लोगों  से  प्राप्त  अनुभवों  का
 निथ्कर्ष  शिक्षा  के  मूल  को  विद्यार्थी  क ेजोबन  ओर  उसको  पसंद  से  ओोड़ा  जाना  चाहिए  जो  उसे

 जीवन  पयंस्त  प्रभावित  करती  रहे  और  सामाजिक  परिवतेमों  क ेलिए  पहल  करने  के  लिए  उसकी
 मार्यदर्शक  बनी  रहे  |  '

 5

 थो  रास  भाईक  :  मेश  व्यवस्था  का  एक  प्रश्न

 समापति  महोदय  :  मण्डल  कृपया  ए॥  मिनट  |  हां  तो  ताईक  आपका  ड्यवस्था  का

 क्या  प्रएन  है  ।

 थी  राम  भाईक  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्त  यह  है  कि  सदन  की  बेठक  6  बजे  समाप्त  होनी
 है  और  वहां  सम्बा  वाद-पिवार  चल  रहा  मंत्री  महोदय  को  उत्तर  देना  है  जोर  उन्हें  वाद-विवाद
 को  समाप्त  करने  के  लिए  कम-से-कलथ  15-20  मिनट  पा  समय  मिलना  और  यदि  वक्त

 इस  तरह  से  बोलते  रहे  तो  उन्हें  समय  वहीं  भिल्ल  हम  उनका  भाषण  सुनता  चाहते
 उनकी  प्रतिक्रियाएं  जानना  चाहते  हैं  ओर  केवल  10-12  सिनट  का  समय  लेप  रह  गया

 सभापति  महोवय  :  मैं  आपसे  सहमत  अतः  मैं  समझती  हूं  कि  हमें  समय  बढ़ा
 देना  चाहिए  ।

 ली  राम  भाईक  :  हम  समय  बढ़ाते  के  पक्ष  में  नहीं  हम  इसे  फिर  स्पष्ट  कर

 रहे  ह

 श्री  के०  पौ०  रेहुष्पा  बादव  :  क्यों  ?  जब  दे  चाहते  हैं  तो  समय  बढ़ा  दिया  जाता  है  और

 जब  दूसरे  लोग  समय  बढ़ाना  चाहते  तो  वे  समय  नहीं  बढ़ाना  चाहते  ।

 लगायति  महोदय  :  बदि  सदन  समय  नहीं  बढ़ाना  चाहता  है  तो  तब  बेशक  मंत्री  महोदव
 को  अवसर  दिया  जाना  न

 क्रो  के०  पो०  रेहुस्था  आादव  :  आप  इस  पर  मतदान  करा  लें  और  सदन  की  राय
 ॥

 की  जु०  जिजव  कुमार  राजू  :  कार्य  मंत्रणा  समिति  ने  हमारे  प्रूप  को  पांच

 मिनट  का  समय  देने  का  सुझाव  दिया  आपने  अन्भी  तक  हमें  बह  अवसर  नहीं  दिया  परम्लु
 आपने  बहुत  से  सदस्यों  को  उनकी  मर्जी  से  बोलने  की  अनुमति  दी  है  ।

 खो  के०  पो०  रेड्प्या  धादण  :  कार्य  मंत्रणा  समिदि  ते  हमें  सक्षय  दिया  है  लेकिन  यहां  पर  वे

 समय  का  पालन  नहीं  कर  रहे
 —

 बंगला  में  दिए  मए  भाषण  के  अधेवी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर

 0  हे  ।
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 5.48  म०  प०

 महोदय  पोठासोन  हुए  )

 सनत  कुसार  मण्डल  :  शिक्षा  का  उद्देश्य  अपनी  यात्रा  निचले  स्तर  से  शुरू  करना  और

 सामाजिक  समस्याभों  और  दक्शाओं  का  कोध  कराते  हुए  लक्ष्य  तक  पहुंचने  में  सहायता  करना  है  |

 शिक्षा  बे  इस  सावंभौमिक  दृष्टिकोण  का  उपयोग  आम  नागरिक  के  फायदे  के  लिए  किया  जाना

 चाहिए  ।  शिक्षा  को  ज्ञान  और  सम्रझ्न  को  जामरूक  बनाने  में  कार्यबल  बा  काय  करना  बचाए  तथा

 इसे  व्यक्तिगत  रचनात्मक  योग्यता  धिकमित  करने  में  सहायक  होना  यदि  अस  महस्नता  दूर
 करने  »  लिए  प्रत्येक  को  शिक्षा  का  अवसर  सुलभ  कराना  ही  पर्याप्त  नहीं  लक्ष्य  तक  पहुंचने

 क्र  ठ्ेनु  वातावरण  तंथार  करने  के  लिए  भी  सभी  प्रयास  किए  जाने  अममानता  एं  दूर
 करने  तथा  समाज  के  कमजोर  वर्गों  की  शिक्षा  के  समान  अवप्तर  प्रदान  करने  के  प्रयास

 होते  रहने  चाहिए  |  परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  शिक्षा  के  क्षेत्र  मे  मौजूदा  स्थिति
 आाशावादी  नहीं  एक  ओर  तो  हमारे  पास  विकसित  भविष्योन्मुखी  अंग्रेजी  माध्यम  के  विद्यालय

 जिनमें  बडे-बड़े  शहरों  में  रहने  वाले  कुछ  चनिन्दा  लोगों  के  बच्चों  के  लिए  सभी  प्रकार  की Dy  al
 नवीनतम  सुविधाएं  उपलब्ध  और  वूसरी  ओर  सम्नज  का  बहुत  बढ़ा  जो  गांवों  में  रह  रहा

 छोटे  स्कलों  में  शिक्षा  ले  रहा  है  जिनमें  न्यूनतम  मल  सुविधाओं  का  भी  अभाव  है  ।  शिक्षा  ने  क्षेत्र रु  छः  कि  ढ
 में  यह  पूरे  समाज  का  प्रतिबिम्ब  जो  शिक्षा  नीति  के  संबंध  में  सरकार  को  श्रसफलता  को  प्रदर्शित

 करता  है  ।

 राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  पर  काये  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से पहले  ही  शुरू  हो  गया  था  ।  स्वतंत्रता  के

 बाद  शिक्षा  नीति  के  बारे  में  जाकिर  हसैन  समिति  और  कोझा री  समिति  जैसी  कई  समिव्षियां  गठित

 की  गई  कोठारी  आयोग  1964-66  में  गठित  किया  गया  था  ।  इसका  उद्देश्य  शिक्षा  के

 समग्र  विकास  के  लिए  सरकार  को  शिक्षा  का  ढांचा  ओर  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  तैयार  करने  के  लिए
 सरकार  को  परामर्श  देना  था  |  इस  आयोग  द्वारा  प्रस्तुत  की  १ई  रिपोर्ट  के  आघार  पर  1968  में

 राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  घोषित  की  गई  थी  ।  लेकिन  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  में  जिन  मूल  सिद्धांतों  पर

 बल  दिया  गया  था  उन्हें  कार्यान्वित  करके  सरकार  ने  योजना  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  का  श्रयास  नहीं
 किया  क्सोंकि  इसने  जिम्मेदारी  निश्चित  नहीं  की  या  वित्तीय  सहायता  प्रवान  नहीं  की  ।

 स्वरूप  शिक्षा  के  अवसर  उपादेयता  और  कित्तीग्  कारकों  ने  एक  गंभीर

 जिता+नक  रूप  ले  लियः  है  ।  इस  संबंध  में  सरकार  पूरी  तरह  से  असफल  रही  ।4  वर्ष  की

 उम्र  तक  के  लडकों  और  लड़कियों  क्रो  शिक्षा  अनिवाय  बनाने  के  लिए  वर्ष  1५60  लक्ष्त्  वर्ष  था  ।

 लेकिन  यह  काम  1992  तक  भी  पूरा  नद्दी  हुआ  इस  स्रंबंध  में  सरकार  की  कोई  स्पष्ट  नीति

 नहीं  है  |  प्रारंभिक  शिक्षा  के  लिए  आबंंटित  प्नरनराशि  का  अधिकांश  भाग  उच्च  शिक्षा  पर  व्यय

 किया  जाता  प्रार्थमक  ओऔर  हाई  सकल  स्तर  की  शिक्षा  पर  ध्यान  केंद्रित  नहीं  किया

 गया  इसके  परिणामस्वरूप  निरक्षरता  बढ़ती  गहीं
 कहा  जा  सकता  है  कि  देश  में

 बंम्ला  में  दिए  मए  भाषश्  के  अंग्रेग़ी  अनुक।द  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 निरक्षरता
 ने  अभिशाप  का  रूप  घारण  कर  लिया  है  और  पूरे  देश  का  अस्तित्व  खतरे  में  पड

 गया  है  ।
 ह

 सरकार  को  माध्यमिक  और  उच्चतर  माध्यशिक  शिक्षा  की  पूरी  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर
 लेनी  सरकार  को  प्रशासनिक  और  शंक्षणिक  खर्चों  के  लिए  भी  विलोय  सहायता  देनी
 चाहिए  ।  जिम्मेदारी  न  लेते  शिक्षा  के  प्रसार  के  लिए  केवल  नारों  से  ही  कोई  भो  लक्ष्य  को
 प्राप्त  नही  कर  सकता

 हमारे  देश  शहरों  और  गांवों  के  बीच  शिक्षा  के
 क्षेत्र  में  असमानता  अभी  भी  ब्याप्त

 नई  शिक्षा  नीति  के  नाम  पर  1985  में  नवोदय  विद्यालय  स्थापित  किए  गए  थे  जिससे  शिक्षा  के
 क्षेत्र  म  भेद-भाव  उत्पन्न  हो  गया  |  किसी  देश  का  राष्ट्र  के लिए  दो  तरह  की  शिक्षा  नीति  अच्छी

 नहीं  होती  है  ।

 संसाधन  जूटाने  की  दिणा  में  पहला  कदम  युवाओं  और  खैलों  का  विकास  तथा  महिलाओं
 भौद  बच्चों  का  उत्थान  होना  राष्ट्र  के  समग्र  विकास  के  लिए  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  में

 चिकित्सा  और  अधं  चिकित्सा  की  शिक्षा  देने  पर  ध्यान  केंद्रित  किया  जाना  वास्तव

 में  यह  नहों  किया  गया  है  ।

 शिक्षਂ  की  प्रक्रिया  और  स्तर  से  संबंधित  प्रश्न  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण
 हैं  ।  इसके  पश्चात्  शिक्षकों  की  भूमिका  भौर  उसकी  पोग्यताओं  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 शिक्षकों  के  उन्नति  प्रशिक्षण  पर  बल  देने  की  जरूरत  जिससे  उन्हें  बेहतर  और  अद्यतन  जानकारी

 प्राप्त  हो  सके  ।  शिक्षा-्नीति  को  सही  ढंग  से  लागु  उछ्च  शिक्षा  के  लिए  आवश्यक

 बंसाधनों  को  जूटाने  पर  तिभर  करता  है  ।  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  बजट  में  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 इसके  संस्कृति  के  विकास  के  लिए  ल्ॉंल्कृतिक  पहलुओं  पर  ध्यान  देना  भी  आवश्यक  है  ।

 बच्चों  में  सौंदयं  बोध  मलल््पों  के  प्रति  चेतना  जगानी  चाहिए  जिससे  कि  वे  बेहतर  अभिरुचि  का  अब

 समझ  सके  |  इस  सम्बन्ध  में  विद्वानों  और  बुद्धिजीवियों  को  अपने  विचार  प्रकट  करने  के  लिए
 आमंत्रित  किया  जाना  लोक-परम्पराओं  आदि  को

 महत्व  दिया  जाना  चाहिए  ।

 शिक्षा  को  महिलाओं  की  स्थिति  में  परिवर्तत  के  माध्यम  के  रूप  में  किया  जाना  चाहिए  ।

 यद्यपि  महिलाओं  के  उत्थान  संबंधी  कार्यक्रमों  को  शिक्षा-विभाग  के  सझो  कार्यक्रमों  में  शामिल  किया

 गया  है  ।  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कोई  उपलब्ध  प्राप्त  नहीं  हुई  महिलाओं  की  उन्नति

 और  बेहतरी  के  लिए  बजट  मैं  नहीं  योजनात्रों  का  उल्हदेख  किया  गया  लेकिन  अधिकाण  योजनाएं
 अभी  भी  विचाराधीन  ही  ऐसा  दृष्टिकोण  इस  देश  के  लिए  शर्मनाक  जिले  स्क्संत्रता  किले

 45  वर्ष  हो  चुके  दैनिकू  समाचार-पत्र  महिलाओं  पर  अत्याचार  की  चटनाओ  से  भरे  रहते  हैं  ।

 रोजाना  इस  तरह  की  घटनाओं  में  वृद्धि  हो  रही  है  |  ये  बढ़ती  हुई  घटनाएं  सरकार  की  शिक्षा  नीति

 की  असफलता  को  हो  उजागर  करते  हैं  ।  आज  का  बालक  ही  कल  का  नागरिक  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।  समय  बहुत  ही  सीमित

 है  ।
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 जी  समत  कुमार  मण्डल  :  मैं  सिफं  दो  मिनट  ही  लूंगा  ।  बच्चों  के  स्वास्थ्य  को

 उनके  आहार  और  शिक्षा  के  संबंध  में  बजट  में  कहां  कोई  प्रावधान  है  ?

 अन्त  मैं  आंगनबाड़ी  कार्यकर्ताओं  के  संबंध  में  एक  या  दो  शब्द  कहना  चाहूंगा  ।  इन
 कार्यकर्ताओं  को  सुबह  से  शाम  तक  कार्य  करना  पड़ता  लेकिन  इन्हें  बहुत  ही  कम  बेतन  किया
 जाता  इन  कार्यकर्ताओं  के  लिए  धन-राशि  में  बढ़ोतरी  की  जानी  चाहिए  |।महिलाओं  भोर  बच्चों

 की  स्थिति  सुधारने  मे  आई०  सो०  डो०  एस०  परियोजनाओं  की  मदद  ली  जा  सकती  मेरी

 राय  यह  परियोजनाएं  सभी  प्रसखण्डों  में  चाल  की  जानो  चाहिए  ।

 केलों  में  हमारा  प्रदर्शन  बहुत  हो  निराशाजनक  शहा  है  ।  हमारे  यहां  बहुत  से  प्रतिभाशाली

 खिलाड़ी  मौजब  किन्तु  वे  सुविधाओं  और  अवसरों  के  अभाव  में  आगे  नहीं  बढ़  पाते  हमारे

 यहां  खषेल-कद  का  अलग  विभाग  है  लेकिन  यह  अपने  कतंब्य  का  पालन  सही  ढंग  से  नहीं  निभा  पाया

 यही  कारण  है  कि  85  करोड़  अनसंड्या  में  से  एक  भी  उत्कृष्ट  खिलाड़ी  बनाने  में  असफल  रहा
 है  और  हमें  इस  क्षेत्र  मे ंकोई  भी  सफलता  तहीं  मिल  सकी  अधिकांश  जनसंसया  मांवों  में  निबास
 करती  है  जहां  उन्हें  इस  प्रकार  की  कोई  शुविधा  उपलब्ध  नहीं  हो  पाती  और  जिसके  फलस्वरूप  वे

 राष्ट्रीय  स्तर  तक  नहीं  पहुंच  पाते  खेल  संबंधी  कोई  भी  सुविधा  वांबों  में  उपलब्ध  नहों  इन

 खिलाड़ियों  की  क्षमता  में  सुधार  कंसे  हो  सकता  ये  अपनी  शवित  में  इसलिए  सुधार  नहीं  कर

 पाते  हैं  क्योंकि  सरकार  के  पास  इनके  लिए  कोई  योजना  और  मीति  नहीं  है  ।

 मैं  सरकार  को  अनुदान  मांगों  का  बिरोध  करता  आपको  धन्यवाद  देते  हुए  मैं
 अपना  भाषण  समाप्त  करता

 भी  याहमा  सिह  पुणभाभ  :  समय  निर्धारित  करते  समय
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  सदन  ने  यह  पढ़कर  बताया  था  मि  एक  सदस्यीय  दल  को  भो  बोलते  के

 लिए  समय  दिया  जाएगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  एक  सदस्यीय  पार्टी  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्यजनक  दूसरे
 बिदाद  में  आपको  समय  दिया

 की  घाइमा  सिह  घुलनाव  :  लेकिन  मुझे  समय  नहों  दिया  मया

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आकको

 शो  भ्०  जिजन  कार  राख  हमारे  ब्ृप  को  सिफ़  पांच  सिनट  किए

 वए

 अध्यक्ष  महौदय  :  आप
 ग्रामीज  विकास  पर  बोल  सकते  जो  कल  शुरू  होते  वाली

 है

 |  है

 झी  भू०  विजय  कुमार  राज्  :  श्री  के०  पी०  रेहुम्पा  यादव  एक  या  दो  मिनट  के  लिए

 बोलना  चाहते  हैं  ।
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 eee + अध्यक्ष महोदय : इससे आपको संतुष्टि नहों मिल पाएशो क्योंकि आप  |ਂ

 पेश बहीं  अध्यक्ष  भहोदरुव  :  इससे  आपको  संतुष्टि  नहों  मिल  पाएशी  क्योंकि  आप  अपना  दृष्टिको
 पेश  बहीं  कर  पाएंगे  ।  आप  ब्रामोण  विकास  पर  बोल  सकते  हैं  ।

 भरो  के०  पो०  रेहम्था  धादव  :  यह  सत्ता  पक्ष  के  लिए  भो  उचित  नहो

 अध्यक्ष  महोदण  :  आपको  शमय  भिलेया  ।

 थो  फे०  यो०  रेहुम्या  यादथ  :  सययव  का  प्रश्न  नहीं  महोदय  हम  स्वयं  भी  नहीं  बोलना

 चाहेंगे  अगर  सदन  हमें  सुनने  को  तेबार  नहीं  लेकिन  कांग्रेस  ओर  भा०ज०पा०  सदस्यों  को  हो
 बार-बार  समय  दिया  जा  रहा  है  |

 अध्यक्ष  भहोदय  :  यह  तो  सदस्यों  के  संख्या  पर  निभेर  करता  है  |

 शो  के०  पी०  रेडब्या  पाहथ  :  तब  मुझे  भाप  पहले  बच  मे  हो  समय

 अध्यक्ष  भहोदव  :  ऐसा  नहों  दल  सदन  में  आपके  सदस्यों  के  अनुपात  में  हो  आपको

 समप  दिया  जाता

 थी  के०  पो०  रेहुस्था  घादथ  :  तब  आप  हमारे  पार्टी  की  बजट  के  बारे  में  दृष्टिकोथ  को

 कंसे  सुन  पाएंगे  ।

 भो  याइजा  सिह  बंजनाभ  :  क्या  मैं  व्यवस्था  का  प्रश्त  उठा  सकता  हूं  ?  मैं  पांच

 कटोती  प्रस्तावों  का  प्रस्तुतकर्ता  मुझे  इन्हें  प्रस्तुत  करने  को  अनुमति  दो  गई  लेकिन  दो

 मिनट  का  समय  मुझे  नहों  दिया  जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  व्यवस्था  संबंधी  आपके  प्रश्म  पर  अपना  निर्णय  आप  सदन  के

 इस  परम्परा  से  अवगत  हैं  कि  किसी  पार्टी  को  उसके  सदस्यों  की  संरुया  के  अनुपात  में  समय  दिया

 जाता  अगर  आपकी  पार्टी  सदस्यों  की  संदढणा  सदन  में  ज्यादा  तो  आपके  पार्टी  को  ज्यादा

 समय  मिलेगा  ।  अगर  आपकी  पार्टी  में  सिफे  एक  सदस्य  है  तो  जाहिर  है  कि  आपको  बहुत  हो
 सीमित  समय  मिलेमा  ।  तो  हम  एक  सदस्योय  पार्टी  को  भी  बोलने  के  लिए  समय  देने  की

 कोशिश  करते  उन्हें  दो  या  तीन  मिनट  का  समय  दिया  जाता  है  लेकिन  वे  बोलने  में

 कम  10  से  15  मिनट  सगा  ही  देते  इसमें  कठिनाई  यही  जाती  हम  आपको  निश्यय  हो

 समय  देंगे  जब  दूसरे  विषय  पर  बहस  होगी  ।

 शो  भू०  बिलय  कुमार  राजू  :  कम-सं-कम  मुझे  पांच  मिनट  का  समय  बोलने  के

 लिए

 अध्यक्ष  सहोदय  :  ठोक  लेकिन  आप  उन  विधयों  को  नहीं  दुहरायेंगे  जिनका  उल्लेख

 पहले  ही  किया  जा  चुका  वही  एक  शर्ते  है  ।

 करी  राम  माईक  :  हम  इससे  सहमत  नहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ऐसा  नहों  है  ।
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 ओ  राम  नाईक  :  मेरा  प्वाइंट  यह  है  कि  हम  सदक़्  का  समय  बढ़ाने  क्रो  कैग्रार  हैं  या  नहो  ।
 कोई  पूर्वानुमान  तो  नही  लगाग्रा  ज्ञा  सकता  जेकिन  फिर  भो  हमें  अपनी  बात  ऋहनी

 चाहिए  |  १हा  यह  है  +.  सदन  आज  6  बजे  स्थगित  हो  माननीय  मंत्री  कल  जवाब  दे
 सकते  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  कल  कुछ  समस्या  है  ।  वे  परसों  जवाब  दे  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तब  तो  आपकी  पूरी  कायं-सूची  ही  गड़बढड़ा  जाएगी  ।

 श्री  रास  नाईक  :  हम  इसमे  कोई  सहायता  नहीं  कर  सकते  ।

 अध्यक्ष  महोबय  :  आपको  दूसरे  विभागों  के  बारे  में  भरी  बहस  करनी

 थो  राम  गाइक  :  सो  तो  है  ।  या  तो  मंत्री  जी  क्रो  उपलब्ध  होना  चाहिए  थाया  समय

 पुननिर्धारित  किया  जाना  चाहिए

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  ऐसा  ही  करने  की  कोशिश  कर  रहे  लेकिन  हम  क्या
 करें  ?  माननीय  सदस्य  निर्घारित  समब  से  ज्यादा  ले  लेते  तो  इससे  कठिनाई  उत्पन्न  हो
 जाती

 6.00  म०  १०

 थो  राम  नाईक  :  आय  शुक्रवार  को  सक्त  पक्ष  के  एक  सदस्य  हारा  गणपूति  वा  प्रएन

 उठाने  की  घटना  से  अवगत  गेर-्सरक्तारों  सदस्यों  सम्बन्धी  कार्य  के  दोरान

 गणमूर्ति  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  जाता  है  लेकिन  ऐसा  हमें  भी  कुछ  अधिकार

 प्राप्त  हैं  सेकिन  उत्त  अध्निकारों  से  हमें  वचित  होना  चुकि  हमारे  अधिकार  का

 हनन  हुआ  इसलिए  यह  आपकी  दृष्टि  में  ला  रहे  हैं  ओर  समय  बढ़ाने  मे  अपनी  सहमति  जता

 है  अब  इस  सम्बन्ध  में  इस  सदन  को  और  आपको  निणंय  करना

 जअन्यल  महोदप्य  अधप्त  सबसे  भनुरोप्न  है  कि  हमें  लगातार  बेठना  चाहिए
 भष्यक्ष महोदय : कृपया मुझे इस

 )

 भ्ष्यक्ष  महोबय  :  कृपया  मुझे  इस  तरह  बाधा  न  डालें  ।  श्री  यह  जरूरी  नहीं  है  ।

 मैं  इसके  लिए  पूर्णतया  समक्ष  हू  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मै  माननीय  मंत्री  के  बोलने  तक  सभी  सदस्यों  से  बेठे  रहने  का  अनुरोध
 करता  हूं  ।  ख्वी  आपसे  भी  अनुरोघ्  कर  रहा  हूं  ।

 थी  राम  नाईक  :  हमें  आपका  अनुरोध  स्वीकार  लेकिन  सत्ता  पक्ष  द्वारा  जो  ब्यवहार
 किया  वह  बहुत  ही  अशोभनीय  था  और  ऐसा  कभी  संसदीय  इतिहास  में  पहले  नहीं  सुना
 गया  ।  चूंकि  भाप  अनु-ध  कर  रहे  इसलिए  हम  इसमे  मान  रहे
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रेंडडय्या  पांच  मिनट  बोलेंगे  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  इस  तरह  में  मैं  आपको  एक  दे  रहा  हु  ।  आप

 वहां  बैठ  कर  फंसला  न

 श्रो  के०  पो०  रेड्ब्था  यादश  :  आदरणीय  अध्यक्ष  मुझे  बोलने  को  अवसर  प्रदान

 करन  हेतु  मैं  आपका
 आभारी

 ओर  क्ृतन्न  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोद  प  :  क्रेपया  सीघ  मुह  पर  आइय  ।

 झ्लो  के०  पो०  रेहुय्पा  यादव  :  आज  हम  मात्रव  ससाधन  विकास  जोर  शिक्षा  मनालय  के

 नियन्त्रणाधीन  अनुदान  मांगों  पर  बहस  कर  रहे  राष्ट्राय  अखढता  भी  ए+  विषय

 आज  मैं  तलूगू  मं  बोलना  चाहता  हूं  ओर  मुझे  आशा  है  कि  मेर  हिन्दी-भ!षी  भाई  राष्ट्रीय

 अद्वंडता  के  खातिर  मुझे  ऐसा  करने  में  पूरा  सहयोग  देंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 तेलगू  एक  बहुत  ही  भ्रन्छी  भाषा  आपको  इस  भाषा  ४  बालत्ना

 चाहिए  और  हम  लोग  इसका  अनुवाद  सुन  लगे  ।

 *श्यी  के०  पी०  रेडडय्पा  यावक्ष  :  अध्यक्ष  आज  हम  सानब

 संसाधन  विकास  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  कर  रहें  जाज  राष्ट्रीय  एकता  समय

 की  मांग  है  ।  महोदय  मैं  तेलुगू  मं  बालना  चाहता  हू  ।  मैं  यह  देखना  चाहता  हू  हिन्दी

 क्षेत्र  के  मेरे  बध  संसद  सदस्य  क्तिनी  तन्मयता  मं  मे  री  बान  सुनत  है  ओर  गाष्ट्रीय  के  +िए 4
 अपना  प्रेम  दशते  जिसके  आस-पास  मानव  संभाघन  विकास  मंत्रालय  घूमता

 अध्यक्ष  महोदय  :  तेलगू  एक  मच्छो  भाषा  आप  तेलुमू  में  बॉलिए  और  हम  अपना

 अनुवाद  सुनेंगे

 जश्यो  के०  पो०  रेडडय्या  यादव  .  अध्यक्ष  मैं  उन्त  मुहां  को  नहीं  उठाना  चाहता
 जिनके  बारे  मे  माननीय  सदस्य  पहले  ही  बॉल  चुके  मैं  क्रबल  उन्हों  मुही  क  बार  मे  बालूगा
 जिन  पर  पहले  विचार  प्रकट  नही  किए  गए  है  ।  मैं  नए  मुद्दों  भोर  सुझावों  के  बार  में  ही  बोलूगा  ।

 महोदय  ,  माननीय  सदस्यों  को  सुनने  के  बाद  यबपन  से  जो  मेरे  मन  म  सबेह  थ  वह  और  गहरे  हो

 गए  हैं
 |  यह  अत्यंत  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  मैं  इस  माननीश  जहा  हिन्दी  का  बोलबाला

 ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  माननीय  सदस्य  भाषण  तभी  ध्यानस  सुनते  2  जब  यह  हिन्दो
 में  क्या  जाता  यह  माननीय  सभा  जानता  है  कि  भूतपूर्व  प्रधान  पंडित  जवाहरलाल

 श्री  लाल  बहादुर  श्रीमती  इंदिरा  माघी  भौर  श्री  राजीबगाधी  न  किस  श्रकार  राष्ट्र।य

 एकता  के  लिए  त्रिभाषा  सूत्र  बनाया  और  उमर  लागू  क्या  ।  महोदय  भाज  हमे  यह  देखना  है  कि

 मेरो  भाषा  तेलग  जो  हिन्दी  के  बाद  सबसे  अधिक  सदस्यों  द्वारा  बोली  जाती  इस  माननीय  सदन
 गा  ---

 तेलुगू  मे  दिए  गए  भाषण  +  अग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपार।र  ।
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 में  उसकी  ओर  किस  प्रकार  ध्यान  दिया  जाता  है  |  आंध्र  प्रदेश  के  अलावा  तमिलनाडु  और
 और  ष्ट्र  में  लोग  तेलुबू  बोलते  हिन्दी  के  बाद  तेलुग  में  ही अधिकतर  लोग  बोलते  हैं  ।

 लेकिम  इस  मधुर  भाषा  को  क्या  स्थिति  प्रदान  की  गई  है  ?  मैं  एक  कड़था  सच  अध्यक्षपीठ  के  ध्यान

 में  लाना  चाहता  हुं  ।  हिम्दी  भाषा  के  संबधंन  के  लिए  दी  गई  राक्षि  अन्य  सब  भाषाओं  के  खिए  दो

 गई  राशि  में  कहीं  अधिक  यह  भेदभाव  बरतने  का  क्या  कारण  मैं  और  अनेक  राज्यों  में

 तेलुगू  बोलने  वाले  व्यक्ति  इसका  कारण  जानना  चाहते  हैं  ।  हिम्दी  के  बाद  यह  सबसे  अधिक  प्रसिद्ध

 भाषा  है  जोर  अधिकतम  लोग  इस  बोलने  लकिस  फिर  भी  मेरी  भावा  का  कोई  स्थान  नहों  है  ।

 इसके  लिए  बजट  में  नाममात्र  का  धन  विदा  गया  न  केवल  मेरी  भाथा  बल्कि  देश के  भिम्न-भिन्म

 भागों  में  बोली  जाने  बाली  भाषाओं  की  उपेक्षा  को  जा  रही  हिन्दी  के  अलावा  हर  भावा  के

 साथ  सौतेला  व्यवहार  किया  जा  रहा  केन्द्र  सरकार  अन्य  भाषाओं  के  साथ  ऐसा  व्यवहार  क्यों

 कर  रही  है  ?  केसद्र  सरफार  इस  प्रश्भ  का  उत्तर  सभो  भाषाओं  के  साथ  न्याव  किया  जाना

 कलाओं  के  संवर्धन  के  लिए  क्या  अजट  में  कुछ  राशि  का  प्रावधान  किया  गया  है  :

 सभी  मुख्य  न॒स्यों  जंसे  भरतनाट्यम  और  कुचीपुडो  के  संवर्धन  के  लिए  धन

 दिया  जा  रहा  है  ।  यह  भारतीय  संस्कृति  के  चार  स्तंभ  लेकिन  मैं  बताना  चाहता  हू

 कि  कुचापुडी  नृत्य  के  प्रसार  के  लिए  अधिक  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  शायद  पूर्ण  अथवा

 पश्चिम  में  कोई  इस  उत्कृष्ट  नृत्य  शली  के  बारे  में  कुछ  नहीं  मैं  मानव  संसाक्षम  विकास

 मंत्री  श्री  अर्जुन  सिह  जो  के  ध्यान  मे  यह  बात  लाता  चाहता  हूं  कि  कुचोपुडो  नृत्य  शेली  का  इतिहास

 अत्यंत  बैभवशाली  रहा  है  ओर  उनसे  अमुरोध्त  करता  हूं  कि  हमारी  इस  महान  नृत्य  शैली  को  बनाए

 रखने  तथा  इसके  संवर्धन  के  लिए  पर्याप्त  घन  उपलब्ध  यह  हमारा  अहुम्ल्य  खजाना  है  ।

 किसो  भी  कीमत  पर  हमे  इसका  संरक्षण  करना  सरकार  के  संरक्षण  के  अभाव  में

 यह  हो  रहा  यह  केवल  श्री  वेम्पति  चिमा  सत्यम  के  अथक  प्रयासों
 के

 कारण  चल  रहा

 बह  इस  लेलो  के  महान  नर्तक  वह  अकेले  हो  कुचीपुडो  नृरय  शेलो  के  संरक्षण  का  प्रयास

 कर  रहे  उन्होंने  इस  कला  के  संबधंन  के  लिए  अपना  पूरा  जीवन  अपित  कर  दिया  तथा  उन्होंने

 जो  भो  कमाया  ठह  इसके  संब्धन  के  लिए  लगा  दिया  ।  कुचीपुड़ो  का  इतिहास  अत्यत

 बेभव  एक  समय  राजा  ओ  रंगजेथ  ने  अपने  बिरोधियों  पर  जजिया  कर  जमाया  उस  समय

 जब  लोगों  को  अपनी  संस्कृति  को  संरक्षण  देने  के  लिए  धमको  दो  जातो  थी  तब  श्री  सिद्वायेन्द्रा

 योगी  ने  आंध्र  प्रदेश  में  सभी  जिनसे  भारतीय  संस्कृति  को  खतरा  का  सामान  किया

 और  इस  बहुमूल्य  कला  को  बनाए  रखने  के  लिए  अनेक  प्रवास  किए  ।  ऐसे  व्यक्तियों  ने  इसका

 संरक्षण  किया  ।  अब  हमारी  यह  जिम्मेदारी  है  कि  हम  इस  कार्य  को  आगे  बढ़ाए  |  अतः  मैं

 माननीय  मंत्री  जी  से  यह  अमुरोध  करता  हूं  कि  दि  वह  हमारी  बेश्रवशाली  संस्कृति  के  संवर्धन  में

 रुचि  रखते  हैं  तब  वह  कृचीपुडों  से  श्री  खिद॒देन्द्रा  कलाक्षेत्रम  के  लिए  एक  करोड़  रुपये  के  अनुदान

 को  घोषणा  जोकि  देश  मे  कुचपुड़ी  नृत्य  सिखाने  का  एकमात्र  संस्थान  विश्व  के  सभो

 पूर्व  में  जापान  से  लेकर  पश्चिम  मे  अमरीका  तक  के  निवासी  यहां  भाते  यहां  5-20  वर्ष  के

 आयु  वर्ग  के  ब्यवित  आते  हैं  जो  कुचोपुडो  नृत्य  सीखते  कुचीपुडो  में  इन  विशज्याथियों  के  लिए

 उपलब्ध  सुविधा  नाममात्र  की  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  इसके  साथ  पर्यटन  ओर  मत्स्य  पालन
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 जोड़  दिया  यह  बड़ी  हैरानी  की  बात  भारत  सरकार  कला  और  संस्कृति  के  विकास  के

 लिए  करोड़ों  झुपया  व्यय  कर  रही  सरकार  कृचोपुड्ी  के  विकास  के  लिए  कम-से-कम  करोड़
 रुपया  तो  दे  ही  सकती

 अनेक  माननीय  जिन्होंने  चर्चा  में  भाग  वे  खेलों  के  विकास  के  बारे
 में  विस्तार  से  अपने  विचार  प्रकट  किए  हैं  ।  अतः  मेरे  लिए  इस  विषय  १र  ओलने  के  लिए  कुछ  शेथ

 नहीं  मैं  संक्षेप  में  प्राथमिक  शिक्षा  के  बारे  में  बोलूंगा  |  हमने  इस  पर  गहराई  से  चर्चा  की  यो  ।

 इस  बारे  में  मैं  एक  प्रमुख  बात  बताना  चाहता  दूसरे  देशों  में  लोग  किसी  देश  विदेश  %)  संस्कृति

 का  मूल्यांकन  इस  बात  से  करते  हैं  कि उप  समाज  पें  अध्यापक  की  स्थिति  क्या  विदेशी  लोग

 हमारी  संस्कृति  का  अनुमान  इस  बात  से  लगाते  हैं  कि  हमने  अपमे  अध्यापकों  को  क्या  दर्जा  दिया

 है  |  यदि  संस्कृति  शिक्षा  पर  निर्भर  है  तब  छिक्षा  अध्यापक  पर  निभर  अध्यापक  वह  स्तंभ  है
 जिस  पर  समाज  टिका  होता  है  ।  अब  प्राथमिक  छिक्षा  और  अध्यापकों  का  बहुत  अधिर  महत्व

 अध्यक्ष  महोदथ  :  आप  अपनी  बात  समाप्त  कोजिए  ।

 *हरी  के०  पी०  रेहुब्या  बादथ  :  मैं  एक  मिनट  जोर  लूंबा  |  अध्यापक  को  वर्तमान

 स्थिति  क्या  चाहे  वह  प्राथमिक  विद्यालय  का  अध्यापक  हो  याहे  सेकेंडरी  विधालय  का  अध्यापक

 चाहे  कॉलेज  का  अध्यापक  हो  ?  देश  में  सबसे  अधिक  उनको  उपेज्ञा  की  आती  अध्यापक  की

 स्थिति  बजट  में  जिक्षा  के  लिए  दिए  यए  शन  पर  निच्ुर  नहीं  करती  हमें  अध्यापकों  के  प्रति
 अपने  रवंये  को  बदलना  होगा  ।  यह  तभी  संजव  है  जय  मामाजिक  पारबर्तत  यदि  हम
 अध्यापकों  के  प्रति  अपना  रबेया  नहों  बदलते  हैं  तव  हम  आग  के  बच्चों  को  कल  का  गौरवशाली

 नामरिक  बनाने  का  सपना  नहों  देख  सकते  विशेष  रूप  से  विधायकों  और  संसद

 सदस्यों  पर  इसको  जिम्मेवारी  विद्यालय  ओर  कालेज  शिक्षा  के  मंदिर  वह  अधिक  पत्ित्र
 स्थान  हमें  यह  प्रतिज्ञा  करनी  चाहिए  कि  हम  शैक्षणिक  संस्थाओं  के  कार्यों  में

 क्षेप  नहीं  करेंगे  ।  अब  प्रत्येक  व्यक्त  चाहे  बह  मंडल  अध्यक्ष  युवा  कांग्रेस  अध्यक्ष  हो  अथवा
 जनता  दल  ओर  भारतीय  जनता  पार्टी  का  हर  बात  पर  असहाय  अध्यापकों  को  धमकी  देता

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  फीजिए  |

 +ह्ी  के०  पोी०  रेड्इब्या  शादव  :  मेरा  सबसे  अनुरोध  है  कि  अध्यापकों  के  स्थानांतरण
 फे  आ्लामले  में  दखल  न  दें  ।  हम  देश  की  शिक्षा  प्रभाली  पें  हस्तक्षेप  तन  करें  ।  तभी  हमारे  अध्यापकों
 का  सम्मान  तभी  वे  हमारी  युवा  पीढ़ियों  को  कल  के  यौरवश्ाली  नागरिक  बनाने  के  लिए
 अपनी  पूरी  शक्ति  लगा  सकते  हैं  ।

 _  अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  कीखिए  ।  आपने  10  मिलट  का  समयर  ले  लिया

 है  ।

 *हयी  के०  यो०  रेडडथ्या  बादब  :  मैं  अध्यक्षपीठ  के  आदेशों  का  पालन  करते  हुए
 कपनी  दात  समाप्त  करता  हूं  ।

 तेलुन्  में  दिए  यए  भाषथ  के  अंद्रेमी  अगुवाद  का  हिन्दी  रृपा्तर  ।
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 क्रो  याहमा  सिह  युमनाम  :  यद्यपि  मैं  बजट  का  विरोध  करने
 के  लिए  यटा  हुआ  हू  फिर  भी  मैं  सरकार  द्वारा  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  को  प्रभावी  ढंग  से  लागू  करने

 के  लिए  गए  प्रयासों  की  प्रणंसा  करता  हुं  ।  यह  अच्छी  बात  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति

 है  ।  यश  आवश्यक  भी  है  |  तेजी  से  बदलते  बिश्व  को  देखते  हुए  मेरा  प्रस्ताव  है  कि  आज  के  विश्व

 के  अनुरूप  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  में  परिवर्तन  किया  समय  के  अभाव  के  कारण  में  इसका

 ओऔचिह्य  नहीं  बता  सकता  लेक्नि  मेरा  अनुरोध  है  कि  माननीय  मंत्री  सहोदय  गभी  रता  से  इस  पर

 विचार  करे  ।  शिक्षा  नीति  को  बनाने  ओर  इसे  सभा  पटल  पर  रखन  का  यह  सही  समय  है  ।

 चुंकि  शिक्षा  समवर्ती  सूची  का  विषय  अतः  शिक्षा  का  केन्द्रीय  बोर्ड  होना

 चाहिए  ताकि  यह  बोर्ड  राज्य  और  वन्द्र  के  सभी  विचारों  का  समन्वय  कर  सके  |  मैं  इसका  द्सलिए
 उल्लेख  कर  रहा  हूं  क्योंकि  यह  अत्यंत  महत्वपूर्ण  मेरा  कहना  है  कि  व्यापक  स्तर  पर  इस  बोर्ड

 को  पुनः  गठित  किया  जाए  न  कि  राजनीतिक  आधार  पर  |  इसमें  सुदूर  क्षेत्रों  के  प्रतिभाशाली  तथा

 प्रमुख  व्यक्तियों  को  लेना  चाहिए  ।

 धन  के  बारे  में  मेरा  कहना  है  कि  वह  पर्याप्त  नहीं  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  का  उद्घाटन
 करते  हुए  दिवंगत  राजीव  जी  न  आश्वासन  दिया  था  कि  कोठारी  की  रिपोर्ट  की  सिफारिशों  कें

 अनुसरण  म  आठवीं  योजना  के  दौरान  मानव  संसाधन  विकास  के  लिए  6%  बजटीय  प्रावधान  किए
 जाएंगे  ।  इसका  कार्यभार  हमारे  वतंमान  प्रधान  मंत्री  श्री  जो  उस  समय  मानव  संसाधन
 विकास  संत्री  को  सौंपा  गया  था  ।  उन्होंने  भी  ऑश्वावचन  दिया  था  कि  नयी  शिक्षा  नीति  के
 कार्यान्वयन  में  निधि  की  कमी  बाघा  नहीं  बनेगी  ।  परन्तु  केवल  तीन  प्रतिशत  धनराशि  ही
 प्रदाम  की  गई  है  |  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  राजीव  जी  जीवित  होते  तब  इस  आठवीं  योजना  में
 स-कम  छः  प्रतिशत  तो  अवश्य  देते  ।

 अब  मैं  अपने  गटीौती  प्रस्तावों  पर  आता  हुं  ।  अपने  राज्य  के  विव्रास  के  सम्बन्ध  में  मैं
 मणिपुर  राज्य  में  एक  इंजीनियरी  कालेज  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  करता  हू  ।

 श्रो  नेहरू  ने  कहा  था  कि  देश  का  भविष्य  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  पर  निर्भर  है  ।

 परन्तु  देश  का  वह  वह  दूरस्थ  क्षेत्र  अत्यन्त  पिछड़ा  हुआ  उनके  पास  तकनीकी  शिक्षा  प्राप्त

 करने  के  लिए  पर्याप्स  सुविधाएं  नहीं  हैं  | अतएवं  मैं  सरकार  से  मणिपुर  भ॑  एक  दंजीनियरी  कालेज
 को  स्थापना  का  आयषटट  करता  हु  और  महिलाओं  की  शिक्षा  के  लिए  भी  मैं  सरकार  से  राजकीय
 बालिया  वालिटेकनीक  विज्ञालय  की  स्थापना  तने  लिए  सहायता  देने  का  अनुरोध  करता  हूं  ताकि
 पोलिटेकलिक  में  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिए  बालिकाओं  को  भी  सुविधाएं  प्राप्त  हो  सकें  ।

 मैं  केवल  उतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  चंकि  मणिपुर  कला  और  संस्कृति  में  अपना  प्रचुर

 योगदान  दे  सकता  सरकार  को  जवाहर  लाल  नेहरू  नृत्य  अकादमी  ओर  संगीत  नाटक

 अकादमो  इस्यादि  के  लिए  कुछ  और  निधि  प्रदान  करने  की  ब्यक्स्था  करनी  चाहिए  ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहंंगा  कि  देश  में  राष्ट्रीय  अखंडता  लाने  में  शिक्षा  की  एक  महत्वपूर्ण
 भमिका  होगी  |  प्रतः  हमें  और  अधिक  निधि  प्रदान  करके  राज्यों  के  लिए  घन  की  व्यवस्था  करनी

 चाहिए  ।  ऐसे  राज्य  जिनका  कार्यमंबालन  राज्य  की  अपनी  आय  से  किया  जा  सकता  परन्तु
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 कुछ  ऐसे  राज्य  भी  हैं  जिनरा  काम  राज्य  की  अपनी  भय  से  नहीं  चल  सकता  ।  शिक्षा  के  क्षेत्र  में

 भो  वे  कुछ  व्यवस्था  करने  में  अक्षमर्ष  जिन  राज्यों  की  अपनी  भाय  नहीं  है  और  वे  केन्द्र

 द्वारा  प्रदान  की  गई  अनुदानों  पर  ही  निभेर  उन  राज्यों  को  देश  के  कल्याण  के  लिए  केन्द्र  द्वारा

 और  अधिर  निधियां  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।

 ]

 प्रो०  रासा  सिंह  रावत  :  माननीय  अष्यक्ष  शिक्षा  के  बारे  में  बहुत  कुछ
 चर्चा  हो  चुकी  है  |  जैसा  कि  सभी  ओर  से  कहा  गया  कि  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  बजट
 प्रस्तावों  के  मनन््दर  जितनी  घनराशि  निर्धारित  होनी  चाहिए  उसका  सावंधा  अभाव  रहा  है  !  देण  की

 वतंमान  परिस्थिति  को  देखते  हुए  और  देश  की  आवश्यकताओं  को  देखते  हुए  सिर्फ  तीन-घार

 शत  राशि  रखौ  यह  ऊंट  के  मुंह  में  जीरे  के  समान  है  ।

 माप्तव  सबसे  बड़ा  संसाधन  है  और  कहों  ब्रह  मानव  बच  जाये  तो  सारी  झ्तमस्याभों

 का  समाधान  हो  सकता  है  |  किन्तु  आज  जिस  प्रकार  से  मानव  का  अध्ोपतन  हो  रहा  है  भारत  में

 रहने  बाले  लोग  चाहे  वे  जातिथाद  का  शिकार  हो  रहे  चाहे  सांग्रदाशिकता  का  शिकार  हो  रहे

 घाहे  लेत्रवाद  का  शिकार  हो  रहे  चथाह्रे  भातंकक्ाद  का  शिकार  हो  रहे  चाहे  बेरोजगारी

 का  शिकार  हो  रहे  चाहे  उग्रवाद  का  शिकाफ  हो  रहे  हों  या  युधा  आक्रोश  पत्रच  रहा  हो  वा  चारों

 ओर  असंतोष  की  काली  चटाएं  विखक्डन  ओर  राच्ट  के  विजन  की  प्रवृत्ति  अक्ष्म  मे  रहो  इत

 सबथरे  पीछे  एकमाज  कारण  है  कि  जिस  मानव  का  मिर्माण  होना  भाहिए  णिला  के  माध्यम  बसे

 मानथ  का  निर्माण  नहीं  हो  रहा  है|  प्रारश्च  में  किशोरावस्था  से  बाल्यावस्शा  में  बालक  में  जैसे

 संस्कारों  का  बीजारोपण  होता  चाहिए  सम  ल्ंस्कारों  का  किकास  करने  का  शिक्षण

 महाविद्यालयों  में  अअमर  उफ्लन्ध  होका  शाहित  वह  हम  सब  कुछ  करने  के  बावजूद
 उसमें  असफल  रहे  हैं  |  परिणाम  यह  है  कि  जिला  के  छारे  में  बह  कहा  जाता  है  :

 मिकले  हैं  कहां  जाने  के  पहुंचेंगे  कहाँ  बह  धाल्म  नहीं  ।
 इन  राहों  में  भटकने  वालों  मंजिल  की  दिशा  मालूम  नहों

 अध्यक्ष  मैं  आावके  माध्यम  ले  कहना  चाहता  हूं  कि  1987  से  लेकर  1992  तक

 ओेशा  हम  सनते  रहे  छोटे-सै-छोटे  नेशा  मे  ग्रेकर  बड़े-से-बड़े  नेशा  के  मुंह  से  कि  शिक्षा  मे

 चूल  परिकतेन  होता  चाहिए  ।  हमने  1986  में  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  बाई  थी  |  उसके  बाद  उसको

 कमियों  को  दूर  करते  के  लिए  रामामृति  समिति  42  वहां  के  ढाद  भी  शिक्षा  का  स्वरूप

 स्पड्ट  रूप  से  राष्ट्र  के  सामने  होना  चाढ़िए  ।  कभो  10+213  ओऔर  कभी  10+4,  कभो  क्या

 और  कझी  क्या  ?  कभो  खतिस  बाई  की  वोकेशनल  कभो  क्राफ्ट  कृभी

 टीचसे  कभी  चाइल्ड  सेंटर  ।  इस  छिक्षा  में  आज  हमेशा  नय्े-नये  प्रयोग  होते  रहे  हैं  बौर  इससे

 झिक्षा  का  ढांचा  अस्त  व्यस्त  होता  जा  रहा  यह  वास्तव  में  बढ़ा  ही  कष्टप्रद  इसलिए

 मैं  आपके  माहयम  से  कहना  ज्ाहता  हूं  कि  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  अस्तर्गंत

 शिक्षा  के  बारे  में  कोई  निश्चित  मीति  होती  भाहिए  ।

 दो  कमियां  बहुत  बड़ी  हैं  जिसकी  ओर  ध्यान  सहीं  गया  !  एक  तो  हमाए  देश  के
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 अन्दर  नोकरी  को  डिग्री  के  साथ  जोड़  दिया  परिणाम  यह  हुआ  कि  इससे  कोरी  संडांतिक
 शिक्षा  ही  दी  जाने  लगी  |  श्रम  के  बारे  में  निष्ठा  होनी  मानवीय  मूल्यों  के  प्रति  जो  निष्ठा

 होगी  हमारी  शिक्षा  में  र/ष्ट्रीय  मानवीय  और  सामाजिक  मूल्यों  को  प्रस्थापित
 करने  की  आवश्यकता  अगर  राष्ट्र  में  हम  इमोशनल  ए०ड  नेशनल  इंटोड्रेशन---धावनात्मक  एड
 राष्ट्रीय  पंदा  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  दी  जाने  बाली  शिक्षा  में  राष्ट्रीयता  के  संस्कार  भी
 देने  पढ़  देशभक्ति  के  संस्कार  भी  देने  मानओोय  मूल्यों  और  संवेदनशीलता  के  मूल्यों  की
 शिक्षा  भी  देनी  पड़ेगी  और  तब  फहीं  जाकर  उनके  संस्कारों  के बिझार  आ  इस  देश  की

 मिट्टी  को  उपचार  मानना  होगा  और  अलगाववाद  को  भावना  नहीं  पनपेगी  ओर  यह  सोचेंगे  कि
 कश्टमोर  से  कन्याकुमारी  गुजरात  से  लेकर  नागालेंड  तक  हुमारा  राष्ट्र  एक  तो  इसलिए
 डिप्रियों  को  नोरूरी  के  साथ  जोड़  दिया  गया  इसके  बारे  में  चिन्तन  करने  की  आवश्यकता  है  ।
 सामाजिक  ओर  राष्ट्रीय  मूल्यों  को  शिक्षा  में  स्थान  देना  आवश्यक  नोकरी  के  साथ  जो
 को  जोड़  दिया  गया  मैं  समझता  हुं  कि  यह  राष्ट्र  की  जनता  के  साथ  सबसे  ज्यादा  अत्याचार  है  ।

 भारहीय  भाषाओं  को  पढ़कर  कोई  भी  व्यक्ति  ओ  पूर्ण  शिक्षा  प्राप्त  करता  उसे  नौकेरी  प्राप्त

 होती  चाहिए  लेकिन  अफसोस  है  कि  जी  अंग्रेजी  का  झ्ञोन॑  रखने  बाले  हैं“+माता-पिता  की  धारणा

 ऐसी  बन  गई  है  कि  शो  लौंगे  इंगेलिंशਂ  स्कूल  में  पढ़ते  जो  टाईं  लगाकर  जांते  बह  नौकरी

 प्राप्त  कर  सकेगा  |  गरीब  लड़कों  जो  अच्छी  भौफरी  प्राप्त  नहीं  कर  परिणाम  यह  होता
 है  कि  सारे  देश  में  ऐसो  प्रथत्ति  पंदा  हो  मयी  कि  गली-भली  में  कुकूरमुत्तों  की  तरह  पब्लिक  स्केल
 अंग्रेजी  माध्यम  से  खुल  भये  हैं  जिनमें  कोई  व्यवस्था  नहीं  अच्यापकों  को  पूरा  बेतन  गहीं  भिखता

 उनका  शोथज  कियां  जाता  उनकी  कम्यता  के  लिए  शिक्षा  का  कोई  नियंत्रण  नहों  रह  बया

 है  और  वहां  पर  शिक्षा  के  माध्यम  से  एक  सरह से  व्ञावसाबिक  दुर्ष्टिकोथ  अपनाकर  प्रसार  किया

 जाता  है  ।  इस  प्रवुत्ति  पर  अंकुर  कगाने  कीं  अस्थंत  भावश्यकता

 अध्यक्ष  इसे  संदेन  में  कैक्टिशल  कौले  के  बारे  में  बड़ी  भावान  उठी  थी  ।  दक्षिण  मेंਂ
 जो  इंजीनियरिंग  कालेजेज  हैं  या  जो  दूसरी  बढ़ीग्बेढ़ी  संस्वार्भ  उनमें  कैपिटशन  फीस  उसो  तरह
 से  ली  जा  रही  उसको  रोकते  के  लिए  क्या  हुआ

 ?  /
 माग्य  मैं  आपके  माध्यम  से  चाहुंगा  कि

 इस  पर  भी  विचार  कियां

 मैं  आपके  मंह्यम  से  एक  बॉस  ओर  कहना  चाहूँगा  कि  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  कई

 वर्षों  से  काफी  रिक्त  स्थान  पड़े  जिर्तकी  शीर्घ  ही  भरा  जानता  तमिलनाडु  हक
 रण  हैं  जहां  पई  वर्षों  से  कई  स्थान  रिक्त  पड़े  बच्चों  की  पढ़ाईं  भी  इम्तिहान  भी  हो
 अबे  उन  रिक्तियों  का  क्यों  हुआ  रै  इन  सेब  पर  विचार  करने  को  ऑवश्यकते  है  ।

 अस्त  में  केवल  एक  बात  कहकर  अपने  स्थान  ग्रहण  केरता  बाहुंगा  |  व्योवेसायिके  शिक्षों

 को  क्षेत्र  बिशेष  की  आवश्यकता  को  दुष्टियत  रखते  हुए  वहां  की  वहां  के  लोगों  का

 शान  दृष्टिगत  रखते  हुए  वहां  के  ब्यवेसाय  घिशेष  का  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  विश्वानयों

 में  की  जाये  तो  ठोक  सकल  इंज  नाट  ए  वर्कशाप--स्कल  बर्कंशाप  नहीं  है---हंभारे

 आाई०टी०आईज़०  पालिटेक्निक  इंजोनियरिग  कालेजैज  उनके  अम्दर  जो  पढ़ाई  होती

 उनकी  तरफ  ध्यात  देकर  उनका  विकास  होना  चाहिए  परमंतु  प्राइमरी  स्केल  पर  सबसे  अयादा  जोर

 दिया  जाना  चाहिए  ।  आप्रेशन  ब्लैक  ब्रोढं  के  अनार्थत  कमियां  उन  कमियों  का

 करण  करके  उसकी  जांच  होनो  चाहिए  ।

 322



 17  1914  को  मांगे  199  2-93

 ]

 झरो  सुधोर  शिरि  :  मुझे  कवल  कुछ  मिनट  के  लिए  बोलने  का  अवसर  प्रदान  करने

 के  लिए  मैं  आपका  आभारो  हू  ।

 प्रारम्भ  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  मैं  माननीय  मानव  संसाधन  विकास  मत्रो  जो  का

 आभारोी  हु  उन्होंने  पश्चिम  बंगाल  के  मिदनापुर  जिले  मे  स्थित  विश्यासागर  प्रामोण
 विद्यालय  को  पर्याप्त  मात्रा  मे  निधि  प्रदाम  की  है  ।

 पडित  ईश्वर  चन्द्र  विद्यासागर  की  यह  उनको  पुण्यतिथि  का  णशताब्दों  व  है  |  वह  कंबल

 बगाल  के  ही  नहों  बल्कि  भारत  के  भी  उनन््नीसवो  शताब्दी  के  नवजागरण  के  एक  महान  प्रवतंक

 विश्वविद्यालय  द्वारा  पंडित  ईश्वर  चन्द्र  विद्यासागर  को  पुण्य  तिथि  का  शताब्दी  व  मनाने
 के  लिए  एक  समिति  बताई  गई  है  ।  उन्होंने  विश्वविद्यालय  मे  बगाली  साहित्य  मे  पढ़ित  ईश्वर  चन्द्र

 विद्यासागर  के  नाम  पर  एक  पीठ  को  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।

 में  माननीय  मंत्री  जी  से  पीठ  के  सजन  के  लिए  पर्याप्त  निधि  प्रदान  करन  का  भनुरोत
 करता  हूं  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विश्वविद्यालय  अन॒दान  आयोग  का  मुख्यालय  दिल्ली
 मे  परन्तु  संबंधित  व्यक्तियों  को  कार्य  संचालन  के  लिए  दिल्ली  आना  पड़ता  है  |  मेरा  सुक्षाव  है
 कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  भायोग  के  क्षेत्रीय  कार्यालयों  की  स्थापना  राज्यों  म  ही  को  जाये  ।

 प्रामीण  खेलों  को  वरीयता  दी  जानी  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  सकल  आफ  ड्रामाਂ  को  अपना  ओर  विकास  करने  के  लिए
 पर्याप्त  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  अच्छा  ।

 पो०  सो०  थामस  :  में  भी  इसी  विषय  पर  कुछ  कहूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  देखते  हैं  ।

 धो  पी०  सो०  बामस  :  मेरा  पहला  मुहा  यह  है  कि  प्राथमिक  शिक्षा  के  लिए  वास्तव  मे  हे

 नीति  में  परिवर्तन  बिया  जाना  छात्रों  का  बचपन  खत्म  होता  जा  रहा  उनको  इस

 तरीके  से  पढ़ाया  जाता  है  कि  वे  उनकी  अपनी  सोचने-समझने  की  शक्ति  ममाप्त  होता  डा  रटी  है

 और  उनका  विकास  नहीं  हो  गा  रहा  है  ;

 मेरा  सुझाव  है  कि  प्राथमिक  विद्यालयों  म  भी  शिक्षकों  को  बहुत  कड़ा  रुख  नहीं

 नाना  चाहिए  ।  उदाहरण  के  लिए  नवोदय  विज्ञालयों  में  एरणाकुलम  जिले  में  एक  घटना  घटी  है  ।

 यह  बताया  जाता  है  कि  यह  घटना  छात्र  के  प्रति  अपनाए  गए  अत्यन्त  बढ़े  रुका  के  कारण  ही  हुई
 थी  ।  छात्र  वहां  से  खापता  हो  गया  उसका  कोई  पता  नहीं  उसका  नाम  अभिलाष  जॉय  है  ।
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 हीं हि मैं  एक  अलग  से  पत्र  भो  लिख  रहा  वह  फरवरो  से  ही  लापता  उसका  कोई  पता  *

 है  ।

 व्यवसायीक रण  पर  कहा  है  ।  मैं  उस  बारे  में  जिक्र  नहीं  करू गा  ।

 मेरा  अशला  प्रश्न  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मामले  के  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  शिक्षा

 के  क्षेत्र  मे ंरोजनीतिकरण  को  रीका  जानता  मेरे  विचार  से  इसके  लिए  सभी  दलों  की

 मति  प्राष्त  कर  लेती  चॉहिए  |  मुझे  केरल  की  एक  घटना  को  जानकारी  हैं  जंबे  पड़ति

 शुरू  की  गई

 अध्यक्ष  महोरध  :  कृपया  अंपने  विथय  पर  ही  बोलिये  ।  इन  घटनाओं  को  आप
 उनके  बारें  में  माननीय  मंत्री  जी  को  लिख  सकते

 झो  पी०  सी०  थाबस  :  हर  दूसरी  जगह  पर  दोਂ  पद्धति  उद्देश्यहीन  रहो  ।  परन्तु  जब

 इसे  केबल  राजनीलिंकरण  कै  लिए  ही  अरध्सं  किया  गया  था  तब  संभी  विपक्षी  दलों  ने  इसका
 विरोध  किया  था  ओर  तेव  इसका  कंड़ा  विरोध  हुआ  इसे  संबंध  में  आंदोलन  भी  हुआ  जो

 भारी  धरम  और  छात्रों  के  भविष्य  के  नुंकमीन  के  साथ  ही  संमाप्त  हुआ  ।  इसके  तुरम्त  पश्चात  वे

 सलाो  में  भा  गये  भोर  रहें  भहे  उसी  कोति  अभुतरणः  करना  पड़ा  ।.  उन्होंने  भी  उसी  दोਂ

 पद्धति  को  चलाया  जिसे  बहां  पर  प्री-डिन्नी  बोर्ड  कहा  जाता  है  ।

 युत्रा  कल्याण  जोर  खेलकूद  के  संबंध  में  वि्लोलणीਂ  गे  कई  ख़मोण  कीड़ास्थलोंਂ  का  प्रबंध

 किया  आ  रहा  है  |  मेरे  विचार  से  केरण  में  पिछले  सोनम  क्यों  ते  प्रतियत्स  होते  के  करण  अबंबां

 चुंंकि  भूतपूर्थ  सरकार  हारा  सेखा-ओोसर  नहीं  दिया  मंशा  था  ।  अतः  वहां  १९  किसी  मो  विधालय
 को  कोई  भो  नई  अनुदानें  नहीं  दो  जा  रहो  हैं  ।  यह  एक  अत्यन्त  दुखद  स्थिति  डनका  इसमें  कोई
 दोष  गहों  है  फिर  भी  उन्हें  कोई  अनुदान  नहीं  दो  जा  रही  मेरा  सुझाव  है  कि  इसकी  पुनरीक्षा
 की  जाये  और  यदि  धनराशि  के  लेखा-जीखा  मैं  कोई  भुडे  पाई  जातो  है  अथवा  किंसी  विद्यालय
 हारा  अपना  लेखा-जोला  प्रस्तुत  नहों  किया  जाता  ती

 उसका  असर  मयें  अभ्यावियों  पर  नहीं  पड़ना
 चाहिए  ।

 मेरा  अस्तिल  प्रश्न  सस्कृति  से  संबंधित  फैरल  में  कृधा  समारोह  आधोजित  किये  जाते

 हैं  और  प्रत्येक  बिग  के  सर्वोत्तम  व्यक्ति  को  उसके  बाल्याबस्था  से  लेकर  अपने  ढक  पुरस्कार  दिया
 जाता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  राष्ट्रीय  स्तर  पर  भी  इसी  परम्परा  का  अनुपालन  किया  जाना  चाहिए
 जैसा  कि  अनेक  राश्यों  में

 वह
 किया  जा  रहा  सभी  उजञ्र  के  व्यक्तियाँ  के  लिए  अतिथीगिताएं

 और  यु  कार्यक्रम  आयोजित  किए  जायें  और  कंला  और  सांस्केत्तिक  गतिविधियों  में  प्रत्येक  किन
 में  सर्वोत्तम  व्यक्त  को  पुरस्कृत  फियां  जाएँ  ।

 मुझे  यह  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  आपका  बहुत-बहुत  धन्यवाद  |

 कह  रश्ण  असहक  लिए  भज्यल  बहुत  संहोष  में  अपने  वियार
 के  खाबके  राहूंकर  ।  भाज  इस  सचन  में  शिखा  मंजलरथ  से  सम्बन्धित  अभुदान  जरंगों  पर  हे
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 रहा  शिक्षा  हमारे  लोकतंत्र  कौ  रौंढ़  संमाथ  की  रौढ़  अब  समाज  फी  रीढ़  और  लोकतंत्र

 की  रोढ़  कमऔर  हों  जाएंगी  तो  निश्चित  रूप  वह  समांज  वा  लोकतंत्र  चल  नहीं  सकता  पिछले

 4$  वर्षों  में  हमारी  सरकार  नें  या  हंसने  निश्चित  रूप  ते  शिक्षा  की  ओर  उतना  ध्यान  नहीं  दिया

 जितना  हमें  देना  चाहिए  था  ।  यदि  हमने  ध्यान  दिया  होंता  तों  आज  45  ब्षों  कीं  आजादी  के  बाद
 भारत  मे  केवल  52.1!  परसेंट  लॉग  ही  शिक्षित  न  जो  आंकड़ा  1991  के  सब  में  बताया  गया

 है|  हमारे  देश  में  बराथर  शिक्षा  की  उरेस्या  की  अतो  रही

 शिक्षा  बह  प्रकाश  है  जो  मनुध्य  को  चेतना  देता  मनुध्य  के  चारित्रिक  और  तेतिक  ज्ञान

 को  मजबूत  करता  उसके  उत्तरदायित्यों  का  ज्ञान  कराता  यही  वजह  है  कि  आज  हमारे  देश
 के  लोग  चारितिक  बल  भोर  नैतिक  बल  के  मामले  में  कमओर  हो  गए  हूँ  क्योंकि  हमने  शिक्षा  की

 जोर  समुद्ित  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 जब  हम  अपने  अतीत  की  ओर  दृष्टिपात  करते  हमारे  देश  में  अनेकों  बिद्वाम  हुए  हैं
 जिनकी  विद्वत्ता  का  लोहा  पूरा  बिश्व  मानता  आप  सभी  स्वामी  विवेकानन्द  के  नाम  से

 पंरियित  हैं  लक्िन  हमारे  बोंच  आज  कोई  बला  विद्वान  नहीं  हैं।जाल  स्थिति  वह  हैकि  हमारे
 विद्वाम  यदि  कहीं  आते  हैं  तो  उपका  अनाद₹  किया  जाता  उन्हें  सम्भान  महीं  मिलता  उसका
 कारण  है  कि  हुम  शिक्षा  के  मूल  सिद्धांतों  से  हट  गए  है  ।

 एक  या  जब  हमारे  देश  में  जैसे  ऋक्षयं  हुआ  करते  अक्ष्ण  जेसे  छात्र  हुआ
 करते  थे  लेकिन  न  आज  वैसे  आचाय  आपको  दिल्लाई  देंगे  और  न  बसे  छात्र  ही  आफको
 दिनों  हमारी  शिक्षा  व्यावसायिक  नहीं  होती  थी  |  आज  हमारे  देश  में  शिक्षा  की  दोहरो  नीति  चलती

 है--एक  तरफ  हमने  कुछ  निजी  स्कूलों  का  केवल  मात्र  बगे  के  लिए  छोड़  दिया  है  जो  अपने

 बच्चों  को  पढ़ाई  पर  काफ़ी  पंसा  खचं  करके  हैं  और  दूसरी  तरफ  हम  गरोबों  के  बच्चों  के  लिए  कोई
 व्यवस्था  नहीं  कर  पाते  हैं  जित्रको  लिक्षा  निश्चित  कप  से  सेकेण्डरी  स्कूल  लेवल  तक  जाते-माते
 समाप्त  हो  जाती  है  ।

 मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  बंत्री  जी  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाता  चाहता  मैं  ऐसा

 नहीं  कहता  कि  आप  धनवान  बर्ग  के  लोगों  पर  किसी  तरह  का  कुठाराधात  करें  लकित  जो  मानवीय

 दुष्टि  से  उचित  है,क्योंकि  शिक्षा  कर  सवाल  ऐसा  जिसे  मानवीय  दृष्टि  से  देखा  जाना  चाहिए  ।

 उस  दुष्ठि  से  मैं  कि  मरीब  लोगों  के  थरूयों  को  पढ़ाई  आप  कोई  व्यक्स्था  जरूर  करें  और
 कम-से-कम  इंदर मी  छिएड  स्तर  को  छिक्षा  बज्चों  को  मुक्त  को  व्यवस्था  देश  में  करें  ।  आज
 देश  में  जो  स्थिति  उसमें  मावश्वक  है  कि  स्तर  तक  की  क्षिक्ष  सरकार  को  मोर  से

 मुफ्त  दी  जाए  ।

 मैं  यहाँ  बिहार  ध्रॉम्त  से  आता  और  बिहतीर  का  परसेटेज  शिक्षा  के  माभलें  मैं

 बात  नीचे  यातो  केंबल  नाम  मात्र  35.52  १रतेंट  लोग  हाँ  हमारे  प्राम्त  में  शिक्षित  बिहार
 को  स्थान  भारत  के  मानचिभ  में  सबसे  नौचे  बिंहार  शिक्षा  के  मामलें  में  सबसे  पिछड़ा  है|  मैं

 माननीय  मंत्री  जी  से  चाहुंगा  कि  आप  एक  संन्ट्रल  यूनिवर्सिटी  बिहार  में  शुसवाएं  क्योंकि  विहार  की

 बराबर  उपेक्षा  की  गई
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 इसलिए  मैं  चाहूंगा  कि  जहां  आप  दोहरी  शिक्षा  नोति  को  देश  में  समाप्त  माननीय
 स्वर्गीय  जगजीवन  राम  ने  भी  कहा  था  कि  जब  तक  शिक्षा  में  दोहरी  नीति  को  हम  समाप्त  नहीं
 करेंगे  तब  तक  गरीब  बच्चों  को  शिक्षा  नहीं  दे  पाएंगे  और  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  एक  लकीर  को  हम
 खड़ा  बरते  जाएंगे  ।  इससे  मानव-मानव  में  समानता  नहीं  सभो  शिक्षण  संस्थान  एक
 समान  ऐसी  व्यवस्था  हम  यही  मैं  आपसे  निबेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 प्राइमरी  शिक्षा  के  सम्बन्ध  इस  बजट  में  जो  आपने  मुफ्त  शिक्षा  पर  कुछ  कटोती  ज्यादा

 को  इस  बजट  में  आपने  जो  प्राबधान  किया  धन  दिया  वह  बिल्कुल  अपर्याप्त  है  और  ज॑सा

 अभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  केबल  4-5  परलेंट  प्रावधान  ही  किया  गया  इतने

 पूर्ण  विभाग  को  देखते  वह  बहुत  कम  है  ।  मैं  आपसे  अर्ज  करूंगा  कि  अ!प  इस  पर  फिर  से

 विचार  करें  ओर  शिक्षा  पर  जो  आप  व्यय  करते  उसे  बढ़ाएं  तथा  बिहार  के  लिए
 भरधिक  व्यवस्था  धन  दें  ।

 |

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  अर्शून  :  अध्यक्ष  सबसे  पहले  मैं  आपको

 घन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मेरे  विभाग  की  अनुदान  मांगों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  इस  सभा  को
 चर्चा  करत  का  अवसर  दिया  गया  यह  संबोग  हो  है  कि  दस  विभाग  का  कार्यभार  मेरे  पास  है

 परन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  आपने  ही  इस  सभा  में  इस  पर  चर्चा  करने  की  सहमति  बनाई  है
 ताकि  देश  जान  सके  कि  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  विभाग  से  संबंधित  मुद्दों  के  बारे  में

 सभा  के  क्या  विचार  हैं  ।

 मैं  आपका  इसलिए  भी  आभारो  हूं  कि  शुरुआत  में  ही  यह  स्पष्ट  रूप  से  बता  दिया  गया  था

 कि  इस  चर्चा  में  महिला  और  बाल  विकास  विधयों  पर  विशेष  जोर  दिया  जाएगा  और

 राष्ट्रीय  गतिविधि  के  इन  दो  क्षेत्रों  के  प्रति  आपको  महम  बिन्ता  स्पष्ट  ह ैऔर  जिन  पर  कि  निश्चित

 झूप  से  माननीय  सदस्यों  को  और  देश  में  भी  सर्वोच्च  वरीयता  दी  जानी

 कई  माननोय  सदस्यों  ने  मेरे  प्रति  अपनी  सहानुभूति  व्यक्त  को  है  ओर  उन्होंने  यह  भी

 बताया  है  कि  वे  मानव  संसाधनों  को  देखना  नहीं  बाहँगे  बल्कि  मंत्रालय  के  उन  वित्तीय  संसाधनों

 को  देखना  चाहेंगे  जिन्हें  इस  समय  उपलब्ध  प्रतिशत  से  अधिक  बढ़ाया  जाना  कोई  भी
 सिबाय  एक  अत्यन्त  विद्यमान  प्राध्यापक  जो  इस  सभा  की  एक  अस्थम्त  जानी-मानी  समस्या

 है  और  वह  हैं  श्रीमती  मालिनी  जो  इस  मामले  को  अत्यम्त  स्पष्ट  रूप  में  रख  सकती

 जैसा  कि  उन्होंने  मेरी  सहयोगी  कुमारी  ममता  जो  यहां  उपस्थित  नहीं  के  बारे  में  टिप्पणी

 करके  दिद्दाया  है  परन्तु  मेरे  विचार  से  उन्होंने  यह  टिप्पणी  झैरे  लिए  भी  की  थो  और  इसीलिए  मैं

 उनकी  टिप्पणी  को  उद्धत  करना  चाहूँगा  ।  जो  कुछ  भी  उस  दिन  कुमारी  ममता  बनर्जी  ने  कहा

 उससे  उनकी  यह  धारणा  बनी  कि  उन्होंने  एक  पुराने  अमरीकन  बीत  से  उद्धरण  दिया  बा--मैं  नहीं
 जानता  कि  एक  अमरीकी  गीत  ने  उन्हें  कहां  आकित  किया  लेकित  जो  शब्द  उन्होंने  हमें  यहां

 सुनाए  थे  वे  बहुत  अथंपूर्ण  थे  ।  उन्होंने  कहा  इफ  आई  वुड  बट  आई  एम  नॉटਂ
 यदि  मैं  कर  सकी  लेकिन  मैं  नहीं  कर  ।
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 जोमतो  भालिनभो  भह्मावार्य  :  वह  अमरीको  सरकार  की  नोति  के  संदर्ख  में  कहा
 मया  है  न  कि  अमरोको  लोगों  अथवा  उनके  गीतों  के  संदर्श  में  ।

 थी  अर्खून  सिह  :  ठीक  चाहे  वह  अमरीकी  बीत  के  संदर्भ  में  है अथवा  अमरोीको  लोगों  के

 संदर्से  में  कम-से-कम  वह  आपका  ध्यान  आकर्षित  करने  के  लिए  पर्याप्त  लेकिन  चूंकि  हसने
 आपका  ध्यान  आकर्षित  किया  है  और  आपने  बह  सभा  में  कहा  मै  समझता  हूं  कि  आप  स्वयं  यह
 कहना  चाहतो  थीं  कि  मैं  यदि  मैं  कर  लेकिन  मैं  गहीं  कर  सकती  क्योंकि  मेरे

 नित  साथी  क्री  मनमोहन  सिंह  ने  घसराशि  का  आवंटन  नहीं  किया  मैं  आपको  यह
 बताना  चाहूंगा  कि  मैं  नहीं  कर  सकता  पर  समाप्त  नहीं  कर  मैं  इसे  आपकी  अनुमति  से
 समाप्त  कहूंचा  सभा  सभी  पक्षों  से  मिल  रहे  समर्थन  के  कारण  मैं  कोशिश  करूंगा  और  मैं

 आपको  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  यह  खोखला  बचन  नहीं  जिस  समय  आवंटन  को  अन्तिम
 कूप  दिया  जा  रहा  था  मुझे  यह  लग  रहा  था  कि  तैयार  होने  वाला  प्रारूप  ऐसा  था  कि  किसी

 कारण  से  अथया  इस  विभाग  के  क्रिपाकलापों  के लिए  आवंटित  की  जा  रही  राशि  में  कुछ
 कमी  की  गई  थो  |  मैंने  प्रधात  योजना  आयोग  तथा  विस  मंत्री  के  साथ  दोनों  मौजजिक  तथा

 लिखित  रूप  में  निरम्तर  बातचीत  कर  रहा  हूं  और  मैं  इस  सभा  को  आश्यासन  देने  की  स्थिति  में  हूं
 कि  जैसे  ही  संस'धनों  में  कोई  बृद्धि  को  जाएग्री---डो  कि  उम्मीद  है  कि  की  जाएगी--ौ्स  विभाग

 को  सबसे  पहले  उस  बृद्धि  का  लाश

 लो  मिर्मल  काश्ति  चटर्जी  :  मैं  समझता  हूं  कि  यहाँ  कटौती  प्रस्ताओों  से  अधिक

 बृढठि  के  प्रस्ताव  होंगे  ।

 शो  अर्थुन  शिह  :  जहां  तक  कि  कटौती  प्रस्तादों  का  संबंध  मुझे  विधान  सभा  में  सका

 काफी  अवबुभव  है  |  जब  मैं  विपक्ष  में  या  तब  मैं  भरी  कटौती  के  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 मुन्ने  बहुत  निराशा  होती  थी  जब  मंत्री  महोदव  जवाब  देते  समय  कटौती  के  चार  प्रस्ताय  उठाकर

 उन  पर  काफी  सम्बे  जवाब  देते  तथा  अन्य  कटोतो  प्रस्तावों  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  देते  ।

 इस  सभा  में  सभी  सदस्य  बोल  नहीं  सकते  इसलिए  कुछ  जिस्हें  बोलने  का  अबसर  मिलता

 है  वे  सहज  ही  अपने  कटौती  प्रस्तावों  पर  बोलते  हैं  ।  वे  अस्य  लोगों  के  कटौती  प्रस्ताओों  पर  नहीं

 बोले  ।  मैंने  इस  चतुराई  के  बारे  में  इसलिए  उल्लेख  नहीं  किया  है  ॒योंकि  मुझे  इस  बात  की

 कारी  नहीं  बल्कि  मुझे  यह  विश्वास  है  कि  पूर्ण  लोकतंत्रात्मक  प्रणाली  ज्ञान  तथा  जानकारी  को

 आपस  में  बांटने  के  नियम  पर  आधारित  होती  यदि  हमें  सभा  का  सदस्य  होने  के  नाते

 कारी  दी  जाती  है  तो  ध्रभा  अन्दर  हमारा  कार्य  तथा  जनता  के  प्रतिनिष्धि  के  रूप  में  हमारा  कार्य

 अपने  आप  ही  बेहतर  होगा  |  इसीलिए  मैं  उसी  का  अनुपालन  करना  आाहूंगा  जिसको  मैंने

 वहाँ  आरम्भ  किया  मैं  सभा  को  यह  सूचित  कश्ना  चाहुंबा  कि  लिन  सदस्यो  ने  फटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किए  हैं  टथा  जिनको  जयने  पकावारे  सक  उन्हें  सभा  में  उठान  का  अचसर  प्राप्त  नहीं  हुआ

 मं  उतत  सभी  माननीय  सदस्थों  को  उनके  कटौती  प्रस्ताथों  में  उल्लिलित  मदों  पर  जहां  सम्भव

 एक  लिखित  जवाब  भेजंगा  ताकि  उसकी  दस  आरे  में  जामकारी  मिल  सके  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  आप  भी  मेरा  साक्ष  मैं  यहां  सका  में  हस  स्थिति  में  नहीं  हूं

 कि  उस  मुद्दों  पर  पर्वाष्त  रूप  से  तथा  उनकी  खंतुष्दि  के  अनुरूप  बातचीत  कक  जिन  पर  हि  उसम्होंने
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 यहाँ  अपने  विचार  अभिव्यकत  किए  जो  कि  प्रत्यक्ष  रुप  से  एक  घटना  जक्बा  एक  विशिश्ट  चोज  से

 जुड़े  हुए  निश्चय  मैं  नीति  के
 व्याक्क  मुद्दों  तथा

 जिन्ता  के  विशिष्ट  विफ्यों पर  ही  बातचौत

 कक या  ।  मैं  विशेष  मुहों  पर  हो  ब्राउ्योत  कक मा  ।  मैंने  इन  अत्रको  धअ्वान  अं  रखा  हुआ  मैं

 आपको  उसपर  बारे  में  लिखित  कूप  में  थो  धृंगा  तथा  शदि  ्राप  कमझते  हैं  कि  किसी  सूछना  की  कमी  .

 तो  मैं  आपके  हारा  बह  कताए  जाने  पर  उसको  यहत्व  दूंगा  तक्षा  इस  संबंध  में  आपको

 संतुष्ट  करने  की  कोशिश कक  गा
 ।

 चूंकि  आपने  लेल  तथा  महिला  तथा  बाल  विकास  को  विशेष  जोर  देने  के  लिए

 चुना  इसलिए  मैं  शेलों  के  बारे  कुछ  १हमा  आपको  याद  हौगा  कि  पिछले  सत्र  में  भी

 पैसे  ऐसा  ही  अनुरोध  किया  था  और  फिर  आपके  द्वारा  पूरो  कोशिशों  के  वावजूद  भी  ऐसा  नहीं

 हो  सका  ।

 आऋषकष  महोढ़य  :  इस  वर्ष  क्योंकि  आप  इस  बिद्यय  क्रो  देख  इठ़े  इसलिए  यह  साम्रला

 उछाया  गया

 की  अर्धुन  सिह  :  बहों  यह  आपके  कारण

 मैं  निश्चय  ही  इस  बारे  में  बहुत  उत्सुक  था  क्योंकि  में  भी  इस  कैश  के  सागंरिकों  में  से एक

 हूँ  जो  कि  बहुत  निराशा  तथा  दुःख  महसूस  करते  हैं  जबकि  राष्ट्रीय  अबवा  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर

 कोई  घटना  होती  ता  हम  टेलोबीजत  सैट  से  चिव्रक  कर  बैठ  जाते  हैं  और  अन्त  भरें  भ्रश्िशाम  ऐसे
 होते  हैं  कि  जो  शायद  हम  ह॒तोत्साहित  कर  देते  लेकिन  यह  सत्य  भी  है  कि  हम  टी०  वो०  सैर

 के  करोब  तभी  जाते  हैं  जब  फोई  विशेष  कार्यक्रम  होता  यह  एक  सत्य  है  कि  खेल  भी  एक  किया

 है  जो  कि  आवधिक  अथवा  तद्थ  नहीं  हो  सकती  भारत  जैसे  बड़े  देश  यह  ऐसी  क्रिया

 जिसे  ठीक  निचले  स्तर  से  राष्ट्रीय  स्तर  तक  कायम  रखना  किसी  कारण  से  अथवा  अम्य्था  श्सा

 नही  हुभा  अथवा  ऐसा  बहुत  हो  अव्यवस्थित  तरीके  से  हुआ  है  जिसके  कारण  मैं  समझता  हूं  कि

 सेल  के  क्षेत्र  में  हमारा  प्रदर्शन  भच्छा  नहीं  रहा  है  ।

 जो  भ्िद्राकल्षाप  इसके  अन्तगेत  बाते  हैं  वह  बहुत  व्यापक  मेरी  साधारण  राय  में  जिसके

 लिए  यह  पहुता  गलत  है  कि  एक  एक्र  एक  सरकार  उसस्ते  प्रभावी  ढंग  से  निपट

 घकती  इसमें  राक्य  विभिम्न  अन्य  एजेंसियां  शामिल  हैं  भौर  जो  कुछ  महृत्वपृण  है
 और  जो  प्रायमिकताएं  उन  पर  समग्न  रूप  से  विचार  करना  आवश्यक  एक  बार  आपका  यह

 बिच्चार  बस  जाता  है  तो  आपको  नीति  तेयार  करनी  होती  है  और  यही  कारण  है  कि  मैंने  आपसे

 अभ्रोध  किया  था  कि  भाप  सभा  को  अपना  परामल्ें  देने  की  अनुमति

 अनेक  माननीय  सठस्यों  मे  इस  बाएे  में  बहुत  स्पस्टकाड़ी  श्रक््तव्य  हिए  हैं  ।  यहां  दुछ
 स्वयं  भो  रेल  जगत  वी  बढ़ी-अडी  हस्तियां  हैं  4  में  जाक्षको  केशल  अह  आश्काक्षत  दूंगा  कि  जो  कुछ
 भी  वहां  कहा  गया  है  वह  माप्रज्े  का  अम्स  नहीं  सै  ।  जो  कुछ  भी  विचार  आपके  द्वारा  काक्त  किए

 गए  उन  पर  हमतरे  दाश  ग  केशल  इवान  दिया  जाएएा  बलिक  जेसे  हो  यह  सत्र  सममण्ण  ढूस

 इस  ड्ियश  प्रर  बातचीत  आशम्भ  करेंगे---अलथवा  शायद  इससे  पहले  राज्य  अन्य  खेल

 प्राध्रिक  अन्य  संघों  तथा  जो  भी  इसमें  शामिल  हैं  उससे  बात्रचीत  झुरू  बातचीत  का

 आधार  वही  होमा  जो  कि  आपने  सभा  में  कहा  इस  क्रिवाक्लाप  का  उद्देश्य  यह  देखना  होगा
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 कि  इसे  खेलकद  सम्बन्धी  नीति  में  कैसे  क्रियान्वित  किया  जा  सकता  है  ओर  इसके  फलस्वक्षप  विश्व
 में  इस  देश  का  प्रदर्शन  कंसा  होगा  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  मानसून  सत्र  में  मिलने  से  पहले  मैं  सभा
 मैं  एक  दस्ताबैज  भ्रस्तुत  कर  शक्ंगा  ।  मुझे  सम्भीद  है  जी  कि  इस  विचय  में  आपको  चिन्ता  तथा
 आपकी  राय  की  ध्यकत

 जहां  तक  कि  महिला  तथा  बाल  विकास  के  प्रश्न  का  संबंध्त  यह  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  जिसमें
 प्रस्येक  घर  तथा  प्रत्येक  परिवार  प्रत्यक्ष  रूप  से  शामिल  हम  उस  राय  को  व्यक्त  करने  की

 कोशिश  नहीं  कर  सकते  जो  कि  इस  देश  को  अनेक  शताब्दियों  से  विकसित  सहिला  तथा  शिक्षु  को
 परिवार  समाज  में  तथा  देश  में  केन्द्रीय  स्थिति  की  प्रकृति  से  मेल  न  खातो  जैसा  कि  भरीमतो

 मालिनीजी  ने  कहा  मुझे  इस  बात  का  भो  ज्ञान  है  कि  यहां  ऐसे  क्षेत्र  भी  जिनमें

 कुअथाएं  लाग्  ऐसे  केत्र  जहां  दुखद  मत्य  हंसारे  आते  भहों  महिला  तथा

 बच्ची  से  न  ज ेकल  अमुंधित  ध्यधहार  ही'फरता  है  बिक  उल्टे  मनुष्य  को  तृष्टि  से  भी  नहीं  देखता
 है  |  हम  चूंप  रहकर  यह  सब  नहीं  होन ेदे  सकते  भीर  इसंसिए  ब्षों  पिछले  45  वर्षों  में

 इस  देश  की  महिलाओं  की  संरक्षण  तथा  देने  की  कीशिश  को  गई  है  ।  ततकिये  न

 केवन  राष्ट्र-निर्माण  के  क्रियाकलापौन्म  ही  अप्रती  भूमिका  अवा  कर  सकें  व्वस्कि  ₹क  व्यक्ति  किशेय
 के  रूप  में  भी  सम्मान  अर्जित  कर  सके  तथा  इस  देश  बा  नागरिक  होते  के  नाते  उन्हें  सभी  अधिकार

 मिल  सकें  |  जो  नहीं  हो  सका  इस  बारे  में  हम  जानते  सेकित  कोशिश  जारी  है  ओर  इस

 प्रयस्त  में  सरकार  का  हाथ  नहीं  जनता  के  प्रतिनिधि  होने  के  जेसा  कि  आप  जानते  हैं  कि

 इस  प्रयत्न  के  लिए  प्रेरणा  जनता  से  मिलती  है:१शा  मुझे  विश्वास  है  कि  बह  प्रेरणा  ऐसो  स्थिति

 उत्पस्न  करेगी  जहां  इस  प्रकार  की  शिकायतों  से  न  केबल  प्रभावपूर्ण  तथा  निवारक  तरीके  से  निपटा

 जाएगा  बल्कि  अन्ततोगत्वा  उन्हें  होने  ही  नहीं  दिया  जाएगा  ।  यही  हमारा  लक्ष्य  होना  चाहिए  तथा

 थही  हमारी  कोशिश  होभी

 समय-सम्रय  प्र  जो  सुझाव  दिए  गए  थे  उनमें  से  कुछ  को  कार्यान्वित  कर  दिया  गया

 उदाहरण  के  लिए  इस  बात  की  आवश्यकता  को  महसूस  किया  ताया  था  कि  महिलाओं  के  अधिकारों
 के  लिए  एक  आयोग  होना  चाहिए  |  इसमें  कुछ  विवाद  था  क्योंकि  एक  राय  यह  भी  थी  कि  महिलाभों
 के  अधिकारों  के  एक  आयुक्त  होना  चाहिए  ।  पिछले  सत्र  में  इससे  सम्बन्धित  अनेक  प्रश्न  पूछे
 गए  माननीय  सदस्यों  ने  यह  महसूस  किया  था  कि  दोतों  शोजों  को  कार्याम्वित  किए  जाने  को

 स्थिति  में  विरोध  तब  मैंने  मातनोय  सदस्यों  को  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  इस  अधिनियम

 को  लागू  किया  जाएगा  और  आयोग  की  नियुक्ति  की  आएगी  तौर  इसको  नियुक्ति  की  गई

 आयुक्त  की  नियुक्तित  के  संबंध  में  जो  बनी  हुई  उनके  आरे  में  हमने  निर्णय  किया  है  कि
 थो  आयोग  नियुक्त  किया  वह  स्वयं  इस  बात  पर  विचार  करेगा  किकया  किया  जाता  है  भ्रोर  हम
 आमोग  को  राय  तथा  परामज्ञ  के  अमुसार  कार्य

 यहाँ  नहीं  उन्होंने शइुस  भामसे  में  बहुत  भावपुर्थ  शरीफ  से  किया
 था  तथा  कहा  जा  कि  शह  अायोभ  शाजद  उस  तरह  से  कार्य  कहीं  कर  सकेगा  जैत्ती  कि  करपना  की

 मई  थो  ।  यदि  कह  सभा  में  हीती  शो  मैं  उत्हें  लेकिन  मैं  इलना  कह  खकता  हूं  कि  इस

 +नियम  को  सास  करते  प्समय  जो  छुछ  शो  कमा  भह  क्रिया  जाएगा  ।  स्वयं  सरकार ने  इस
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 आयोग  को  प्रभावी  आयोग  बनाने  की  जो  जिम्मेवारी  ली  उससे  बचने  का  प्रश्न  ही  नहीं
 उठता  ।

 ः

 एक  और  शंका  भी  व्यक्त  की  गई  कि  हम  उन  बच्चों  के  बारे  में  क्या  करने  का

 प्रयास  कर  रहे  हैं  जिनका  शोषण  किया  जा  रहा  है  और  जिनके  हित  के  लिए  कोई  स्पष्ट  नीति

 अथवा  कोई  काययक्रम  तैयार  नहीं  किया  बाल  नशा  करने  वाले  आादि

 भारत  के  फूल  जैसे  ऐसे  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  बच्चे  हैं  जोकि  यद्यपि  मेरे  विभाग  का  इन  बातों  से  सीधा

 संबंध  नहीं  सम्मानीय  सभा  को  मैं  यह  सूचित  कर  सवता  हूं  कि  इस  बारे  में  सरकार  को  केबल

 गहरी  चिन्ता  ही  नहीं  अपितु  कल्याण  मंत्रालय  और  श्रम  मंत्रालय  द्वारा  विशिष्ट  परियोजनाएं
 भी  आरम्भ  की  गई

 शी  खेफह्ीस  चौधरी  :  क्या  मैं  एक  स्पष्टोकरण  की  मांग  कर  सकता  हूं  ?

 जब  हमें  हस  बात  का  पता  चला  कि  बाल  मजबूरी  के  निवारण  संबंधी  संयुक्त  राष्ट्र  अनुबंध  पर

 भारत  ने  हस्ताक्षर  नहीं  किये  तो  हमारा  सिर  शर्म  के  मप्रे  झुक  क्या  आप  इस  बारे  हें

 भाश्वासन  दे  सनते  हैं  कि  आप  ऐसा  करने  हेतु  कारबाही  करेंगे  और  बास््तव  में  इस  बात  का  पता

 लगाकर  हसे  वास्तविक  रूप  दिलाने  की  दिशा  में  आवश्यक  कदम  उठायेंगे  ?

 श्री  अर्जन  सिह  :  जेसा  कि  मैंने  पहले  भी  कहा  है  कि  सानव  संसाधन  विकास

 मंत्रालय  से  इस  मामले  का  कोई  सीधा  संबंध  नहीं  लेफिन  मैं  मानता  हूं  कि  माननीय  सदस्य

 द्वारा  उठाया  गया  मुद्दा  हहुत  ही  महत्वपूर्ण  मैं  श्रम  मंत्री  को  इस  तथ्य  से  अवगत  करा  दूंगा
 और  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  इस  पर  प्रतिक्रिया  करेंगे  तथा  इस  दिशा  में  आवश्यक  कार्यवाही  की

 दूसरी  बात  जो  मैं  यहाँ  बताना  चाहता  वह  संस्कृति  के  बारे  में  मैं  शिक्षा  में  संस्कृति

 को  अधिक  वरीयता  दे  रहा  हूं  ।  मैं  हूं  कि  सभा  इस  बारे  में  मुझसे  सहमत  होगी  कि  किसी

 भी  समुदाय  अथबा  राष्ट्र  की  सांस्कृतिक  रूपरेखा  ही  अन्ततः  इसके  समूचे  ढांचे  को  अवधारित

 करती  यह  हमारा  सौभाग्य  है  कि  विगत  कई  शताबिदयों  से  देश  में  हो  रही  अत्यधिक

 फेर  के  बाद  दत्त  देश  भी  संस्कृति  को  सुरक्षित  रखा  गया  इसे  कायम  रखा  गया  है  और

 यहाँ  तक  कि  दस  के  लोगों  में  इसका  विकास  किया  है  |  भले  हो  कुछ  सरकारें  भारतीय  संस्कृति

 की  मौलिक  अत्यारणा  बे  विपरीत  ही  बयों  न  रही  इस  देश  के  लोगों  ने  भारत  कीं  संस्कृति

 को  पोषित  उसकी  सुरक्षा  बी  और  उसको  बढ़ाया  मेरे  विचार  से  देश  की

 सांस्कृतिक  रूपरेखा  की  प्रत्येक  बात  का  अपेक्षाकृत  काफी  अधिक  महत्व  है  भौर  वास्तविक  शिक्षा

 केबल  तभी  शा  सपती  है  जबकि  हुं  अपने  सांस्कृतिक  ढांचे  की  सही  समझ  हो  ।  सरकार  कोई  भो

 रही  इस  पर  मैं  बारीकी  में  नहीं  जाता  लेकिन  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  क्या  हुआ  है  ।

 लेकित  एक  प्रणास  अवश्य  हुआ  है  कि  हमें  अपने  देश  को  सांस्कृतिक  छवि  के  बारे  में  एक  केन्द्रीय

 विचारधारा  अपनानो  कम-से-कम  एक  स्वंसम्मत  घारणा  तो  हमें  अवश्य  हो  बना  जतो

 चाहिए  कि  देश  की  सांस्कृतिक  छवि  को  किस  तरह  से  सुरक्षित  रखा  जा  सकता  है  और  किस

 तरह  से  उसका  विकास  क्या  जा  सकता  सम्पन्न  भारतीय  संस्कृति  में  से  फूटने  वाली

 धाराएं  इतनी  विविध  इतनी  विभिन्न  ओर  अपने-अपने  महत्य  में  इतनी  दूरभाषी  हैं  कि  भेरे

 "330



 17  1914  अनुदानों  की  भांगें  1992-93

 विच्वार  से  भारत  में  ओर  विदेशों  में  किसो  भी  व्यक्ति  के  लिए  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि
 भारतीय  संस्कृति  को  सही  परिभाषा  क्या  यहो  हमारे  बहुसंद्धक  समाज  को  विषारधारा

 हमारी  आस्थाओं  का  और  यहां  तक  कि  हमारे  अतीत  के  विश्वासों  का  प्रतीक  है  ।  हमारे  जीवन  में  ये
 बातें  किस  तरह  से  परिलक्षित  होती  किस  तरह  से  इनका  हमारे  ऊपर  प्रभाव  पड़ता  है  और  किस

 तरह  से  हम  वह  देखना  चाहते  हैं  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  के  अन्दर  का  मानवीय  तत्य  इस  सांस्कृतिक

 पृष्ठभूमि  के  भोतर  मुरझा  जाता  है  अथवा  छिल  उठता  है  जिसमें  वह  रहता  है  ।  इस  लिए  मैं  यह  कहूंगा
 कि  भारत  को  सांस्कृतिक  छवि  ऐसी  होनी  चाहिए  जोकि  संकीणेता  और  तंग
 धारा  से  परे  हो  बोर  जोकि  अनिवायंतः  मानवोय  धर्ममिरपेक्ष  दूर  दर्शी  हो और  उदार  हो  ताकि

 उसमें  केवल  इस  देश  को  हजारों  वर्षों  को  मच्छी  बातों  का  ही  समावेश  न  हो  अपितु  उसमें  इस

 तरह  की  क्षमता  होनी  चाहिए  कि  हमारो  संस्कृति  को  शोतक  सभो  बातों  को  परिलक्षित  कर
 सके  ।  अलगावबाद  ओर  विभाजन  जंसी  बातों  के  लिए  यहां  कोई  जगह  नहों  यदि  ऐसा  कोई

 प्रयास  किया  जाता  है  अथवा  प्रतियामी  सामाजिक  अथवा  राजनैतिक  मनोवृतियों  को  परिलक्षित

 किया  जाता  है  तो  मेरे  विचार  से  अपनो  मातृभूमि  पर  गये  करने  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  को  ऐसी

 प्रतिगामी  प्रवृत्तियों  के  विरुद्ध  आवाज  उठानी  होगी  और  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  अपनी  पूरी  शक्ति

 और  मनोबल  के  साथ  उनके  विरुद्ध  लड़ना

 कुछ  बातों  को  विशेष  तोर  पर  उठाया  गया  इसलिए  उनके  बारे  में  को  मैं  कुछ  कहना

 चाहुंगा  |  यह  कहा  गया  है  कि  इस  देश  की  लोक  संस्कृति  और  जनजातीय  संस्कृति  को  संरक्षण  नहीं
 मिल  रटा  है  ओर  इसका  अपेक्षित  विकास  नहीं  हो  पा  रहा  है  और  इस  संबंध  में  जो  घनरा५ि  आवंटित

 की  गई  है  इससे  श्ञायद  सरकार  को  मनोबृत्ति  परिसक्षित  होती  मैं  हर  बार  एक  ही  बात  को

 दोहराना  नहीं  चाहता  |  मैं  सभा  को  केवल  यह  सूचित  करना  चाहूंगा  कि  लोक  संस्कृति  और

 जनजातीय  संस्कृति  का  बिकास  करना  ही  उन्हें  अस्तित्व  प्रदान  करना  नहीं  केबल  इसका  ही

 विकास  नहों  किया  जा  सकता  ।  इस  तरह  से  हम  कोई  अकेला  कार्यक्रम  महों  अपना  सकते  और

 ऐसा  करने  से  तो  इनका  अंत  हो  जाएगा  ।  कृपया  किसे  एक  मद  अथबा  दूसरे  मद  के  अंतमंत  बजट

 संबंधी  भाबंटन  से  ही  सरकार  के  प्रयास  और  ईमानदारी  को  न  आंकिए  |  वास्तविकता  बह  है  कि

 सांस्कृतिक  क्षेत्र  क ेकिसी  भी  कार्यकलाप  में  यदि  इस  देश  की  जनजातीय  तथा  शोक  संस्कृति  को

 हृदयंगम  नहीं  किया  जाता  तो  उस  कार्यकलाप  का  कोई  अर्थ  ही  नहीं  है  ।

 आपने  इंदिरा  गांधी  सेन्टर  आफ  आट्सेਂ  का  उल्लेख  किया  मैं  जानता  हु  कि

 कभार  इस  केन्द्र  का  विचार  बहुत  से  लोगों  को  अनावश्यक  कारणों  की  वजह  से  पसंद  नहीं

 मैं  इस  केन्द्र  के  कार्यकलापों  की  एर  संक्षिप्त  कपरेखा  आपको  देना  चाहूंगा  और  यह  बताना  चाहूंगा

 कि  जो  कुछ  आप  स्वयं  जिस  ढंग  से  चाहते  उन  सभी  बातों  का  किस  तरह  से  भ्रत्यक्ष  समावेश

 इसमें  किया  गया  कैशैपि  इस  सेम्टर  का  नाम  श्रीमती  इंदिश  गांधी  के  नाम  पर  रखा  जया

 जोकि  सही  भी  है  तथापि  यह  केन्द्र  केवल  झीमती  इंदिरा  गांधी  वो  विचारधारा  ओर  उमके  जीवन

 के  कार्यों  से  हो  सम्बद्ध  नहीं  स्पष्टतः  श्रीमती  इंदिरा  गाँधी  ही  उस  समय  देश  प्रधान  मंत्री

 लेकिन  प्रधान  संत्री  होने  के  उनमें  एक  सच्छे  भारतीय  के  सच्चे  मानवीय  गृलों  की

 क्षमता  कूट-कूट कर  भरी  थी  ।  उनके  नाम  पर  रखे  मएं  दस  सैंग्धा  फा  अधिकार-पत्र  बहुत

 हो  व्यापक
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 मैं  केबल  आपको  यह  सूचित  करना  ऋाहक़ाः  कि  इस  नध्तिद्ेश  केबल

 संस्करति  कद  संरक्षण  ओर  विकास  करना  ही  शामिल  नहीं  इस  सआा  के  कुछ
 जो  कि  के  का्यकलपपों-को  स्वयं  देखने  में  वास्तव  से  मेरा  अनुसेध्  है  कि  हम
 इसके  निदेशक  श्री मती  कमला  वाध्सयान  जोकि-स्वयं  भी  एकमहान  सवेदनशील  व्यक्तित्व  की  महिला

 से  अनुरोध  करेंगे  कि  वे  आपको  केन्द्र  दिखाएगी  ओोर  वहां  जाने  पर.भाप्र  यह  देखेंगे  कि  यह
 संस्था  देश  के  आप  लोगों  के  लिए  क्रिस  तरह  की  परभ्पराओं  का  सर्जन  कर  रहो  वहां
 आपको  दुष्य/ला  और  विभिन्न  कलात्मक  वस्तुएं  उच्च  कोटि  देखने  को  मिलेंगी
 जोकि  हमारी  भावी  पीढ़ी  एक  सो  वर्ष  तक  बेठती  फिर  हममें  से  शायद  ही  कोई

 कि  भारत  के  पास  किसी  समय  इतनी  मृह्यवाह्य  उत्कृष्ट  कलाएं  वहां  एक  ग्रन्थालय

 का  भी  निर्माण  किया  जा  रहा  के  किसी.भी  देश  में  घटित  होने  वाले  हर  प्रकार  के

 कययक्रमों  के  चित्र  हस  संस्था  में  रखे  जा  रहे  देश  को  लोक  जनजातीय  संबंधी
 घित्र  भी  इसमे  रखे  भावी  आएगी  ओर  चली  भी  जाएगी  किन्तु  शायद  इतिहास  वी

 समय  की  ताकत  हमारे  स्मृति-पटलसे  इन  बातों  को  दूर  नहीं  कर  सकेमी  कि  कुछ  समय  पहले
 क्या-क्या  होता  रहा  है  ।

 7-00  भ०  १०

 इस  देश  मे  क्या-वत्रा  होल  रहा  है  ।  प्रत्येक  क्या-क्या  होता  रहा  यह  केन्द्र  लोक
 तथा  जनभाजीय  कला  पर  तेशा  कर  रहे  वृत्तक्षिऋ  को  समृद्ध  सांस्कृतिक  विरासत
 को  मी  पीढ़ी  के  लिए  सुरक्षित

 मेश  यह  अलुरोध  है|  कि  जब  भी  जाप  सफलता  का  आकलन  करें  तो  बटनाक्रम  के

 पूरे  दुश्व  को  सामने  रखें  वदिਂ  फिर  भीਂ  किसी  वस्तु  को  कभी  तो  मैं  आपको  क्कीन  दिला
 सकता  हूं  कि  हमारा  यह  कहने  का  बिल्कुल  इरादा  नहीं  है  कि  हमने  ही  सब  कुछ  किया  है  औरਂ

 कुछ  भी  किया  जाता  ल्ेच  नहींਂ  जोर  भी  यहुत  कुछ  किया  जा  सकता  जापके  विंचार  ओर
 अपक्के  सुशाक  बहुतਂ  ही  महत्वपूर्णਂ  सिद्ध  मैं  इस  समस्या  कों  हल  करूंगा  ।  लेकिन  पहलें  आप
 एक  कर  केन्द्र  देख

 भ्रद्र  मैं  शिक्षा  के  बारे  म॑  जो  कि  एक  विषय  है  जिस  पर  प्रत्येक
 पिसा  का  अपना  हो  दुष्टिकोण  इसलिए  जब  कोई  यह  कहता  है  कि  शिक्षा  पर  बहुत  से  दुष्टिकोणਂ

 तो  बहुत  से  लॉग  बहुत-सी  बातें  भोर  सुझाव  देने  लगते

 मनमोहन  सिह  जी  ने  अमूछ  करने  बात  कही  जाती  यह  कोन
 अमल  परिवतंत  ?  फरेंट्स  आम  लोस  कहते  तो  बह आवाज  को  हमें  एक

 ऐसे  भादाज  नहीं  समझन्क  सक  उसे  नवदशाहू  लिए  कह  रहे  हैं  क्योंकि  मेरा  बच्चर
 झन्बासथ्ड  मेरा  प्रेता  पोती  झचाल्कड  मैं  भी  शिक्षा  के  बारे  में  अफ्नी
 बनाता  हु  ।  कोई  बड़ा  छोटा  उसका  इससे  कोई  मतलब  नहीं  है  ओर  जब  वह  दश्टिकोण

 ध  फमत  हैं  थोर  उसको  व्यक्त  कहते  हैं  तो  स्वाभाविक  है  कि  कहुत-सी  चीजें  सपमने  ब्यतरे
 हैं  ओर  कभी-कभी  यह  मुश्किल  हो  जाती  है  कि  हम  किस  चीज  को  स्वीकार  करें  ओर  करज
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 को:स्थोकार  नः  करें  ।:  इसलिए  आवश्यकता  किसमब-खमम  पर  एक  दुष्टिकोश  बनाने
 की  कोशिक्ष  की  दष्टिक्तेज  का  समावेश  व्यक्तिगत्त  आधार  को  नजर
 अन्दाज  न  किया  लेकिन  एक  राष्ट्रीय  दृष्टिकोणों  भी  बनना  काछिए  ओर  यह  हम  लोगों  के

 सिए  बढड़ें  सोभाग्य  की  बात  है  कि  आजादी  के  बाद  महत्वपूण  पर  ऐसे-ऐसे  बड़े  विद्धानों
 ने  विचार  करके  अपनी  राय  दो  है  ज्ये  इस  देश  के  आने  वाली  पोीढ़ियों  के  लिए  एक  वरदान
 सिद्ध

 डा०  स्वस्ल्ली  मोखाना  अबुल्त  कलाम  अनेकों  ऐसे  विज्ात

 हैं  जिन्होंने  समूये  देश  के  शेक्षिक  जम  के  करे  नः  अपने  अनुभवों  बल्कि  सारे  रक्टर  के

 दृष्टिकोण  से  अबनोी  बातें  उकको  कहा  बहू  आज  हुमारे  विश्वमान  यह  हमारा
 सौभाम्म  है  और  हमः  उनमे  सीख  सकते  उसे  ले  सकते  हैं  और  उतके  अपर  नयी  ईमार्त  बना
 सकते  हैं  ।  यही  198  6.  के  नेशनल  पालिपम  ऑफ  एजुकेशन  जब  स्थर्गीय  श्री  राजी  +जी  ने

 इस  नेशनल  पासिसी  ऑफ  एजूके शन  को  बनाने  के  लिए  सारे  राष्ट्र  में  एक
 डिबेट  उस  वक्त  भी  मह  आलोचना  की  गई  की  कि  कई  दफा  शिक्षा  नीतिः  कन  बिगड़  चुकी

 सुधश  अब  राजीय  जी  कौन-सी  नई  बात  कहने  वाले  मैं  केवल  आपको  स्मरण  दिखर  रहा

 हूं  फ्ह  कात  हुई  थी  सेकिन  राकेक  थी ने  उस  कक्त  यही  कहा  था  कि  शिक्षा  की  नीति  कभी  एक
 स्थान  पर  ह्थिर  नहीं  रह  सख्ती  एक  यदलझे  हुए  सम्राथ  के  लिए  इसको
 और  इसकत  स्वरूप  तीतों  बदलते  अआवाग्रकत्ा  इश्न  कात  की  कि  हम  तीको  का  आकल्ममः
 करके  माफदड  सके  ओर  वहु  मापदंड  का  मापदक  हो  ।

 सर  पालिसी  ऑफ  केवल  दो-तीन  पराग्राफ  में  इसलिए  कोट  करना  चाहता  हु  ताकि

 बह  सही  परिवेश  बेकग्राउड  काटेक्स्ट  हम  आगे  की  बात  कह  मैं  उसे  कोट  कर  रहा  हूं  :

 ]

 मैं  नीति  :  पृष्ठभूमि  सन्दर्भਂ  6  से  उद्ध,त  करता  हूं  :

 देश  अपनी  अनूठो  काम्रजिक-सांश्कृतिक  पहुचान  को  व्यक्त  करते  भौर  उसे

 बढ़ावा  तथा  सप्य  को  चुनोतियों  का  सामसा  के  लिए  अपनी  शिक्षा  पद्धति

 विकसित  करता  1966  राप्ट्रीप  शिक्षा  नीति  स्वत्तत्रतर  के  बाद  के  भारत  में  शिक्षा

 के  इतिंहासः  में  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  रखती  इसका  उद्देश्य  राष्ट्रीय  विकास  सामान्य

 नामरिकता  और  संस्कृति  के  मान  का  बढ़ावा  देगा  भोर  राष्ट्रीय  अखणब्बता  को  सशक्त

 बनाना

 राष्ट्रीय  शिक्षा  प्रणाली  एक  राष्ट्रीय  पाठ्यक्रम  के  ढ़ांचे  पर  आधारित  होगी  जिसमें

 अन्य  लचीले  घटकों  सहित  एक  सामान्य  सार  शामिल  है  |  सामान्य  सार  में  भारत  के  स्वतंत्रता

 आंदोलन  का  संबंधानिक  अनिवायंताए  और  राष्ट्रीय  पहचास  को  प्रोत्साहन  वेते  के

 लिए  अन्य  आवश्यक  विषय  शामिल  होये  ।  ये  तत्व  विश्य  संबंधी  परिध्ति  की  सीमांपु  ठोड़ेंगे

 ओर  भारत  की  सामान्य  सांस्कृतिक  लोकतंत्र  और  लिम

 भेद  समाप्त  पर्यावरण  सामाजिक  आधाओं  को  दूर  छोटे  परिवार  के
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 मानदण्ड  का  पालन  करने  और  बैज्ञानिक  मनःस्थिति  को  समझने  जंसे  मूल्यों  को  बढ़ावा  देने

 के  लिए  तैयार  किए  सभी  सेक्षिक  कार्यक्रम  लोकतान्त्रिक  मूल्यों  का  कड़ाई  से  पालन

 ब.रते  हुए  चलाए  जाएंगे
 ”

 इस  पृष्छभरमि  में  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  प्रतिपादित  की  गई  इस  बारे  में  मैं  एक  बात  कहूंगा  ।

 मैं  यह  दाथा  नहीं  कर  रहा  हूं  कि तबसे  जो  काम  होने  चाहिए  थे  वे  सब  ईमानदारी  से  किए

 गए  कवल  डोगे  मारने  वाला  ही  ये  सब  कहेगा  ।  मैं  ऐसा  कंसे  कह  सकता  हूं  ?  लेकिन  इतना  मैं

 अवश्य  कह  सकता  हू  कि  कांग्रेध  सरकार  द्वारा  उस  समय  से  उठाया  गया  हरेक  कदम  राष्ट्रीय  नीति

 के  प्रतिपादन  के  परिप्रेक्ष्य  में  ही  यह  एक  दुर्भाग्यपूर्ण  तथ्य  मैं  इसे  राजनतिक  मामला  नहीं  बना

 रहा  दा  अन्तराबती  वर्षों  क्योंकि  यह  कदम  श्री  राजीव  गांधी  द्वारा  उठाया  गया

 इसलिए  उत्तको  हरेक  बात  का  नकारा  गया  या  उसे  अनुचित  समझा  परन्तु  मैं  सदन  को  सूचित
 करता  हूं  |क  राभमूत  सामरति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  और  यह  रिपोर्ट  हमारे  पास  है  ओर

 कहीं  पर  मामूमा  परिवतेतो  क॑  अलाबा  प्रोफ़ेसर  रामामूति  ने  इस  नीति  को  संचालित  करने  वाले  मूल
 निर्देशों  न  केवल  अनुमोदित  और  रेखाकित  ही  किया  बल्कि  यह  भी  कहा  है  कि  इस  देश  में  इस

 नीति  को  अपनाया  जाना  चाहिए  ।  उन्होंने  इसमें  कुछेक  परिवर्तन  भी  किए  हैं  जिसके  लिए  बह

 बिलकूल  आधकृत  थे  ।  मैं  सदन  को  सूचित  करना  चाहूगा  कि  मैं  यह  नहीं  चाहता  हुं  कि  इस  देश  की

 शिक्षा  नीति  किसी  विवाद  या  राजनीति  का  विधय  ।  इसलिए  राममति  सिफारिशें  चाहे  कुछ  भी

 सी०  Uo  वो०  को  एक  समिति  यह  देखने  के  लिए  नियुक्त  को  गई  थो  कि  उन्हें  ब्यापक  नीति

 ढांचे  में  कंस  सम्मिलित  किया  जा  सकता  उस  समिति  ने  अपनी  सिफारिश  दे  दो  मैंने  एक

 कार्ययोजना  तेथार  कर  ली  है  ।  मेरा  प्रयास  होगा  कि  12  या  15  तारोख  तक  इस  सदन  के  इस  सत्र

 में  अवकाश  के  लिए  उठने  से  पहले  इस  मामले  पर  सी०  ए०  बथी०  में  चर्चा  करने  के  बाद  मैं  इस
 सम्मानीय  सदन  में  एक  दस्तावेज  प्रस्तुत  जो  इस  नीति  की  रूपरेखा  होगी  ।  यह  देश  हमारी

 राष्ट्रीय  पहचान  को  बनाए  रखने  तथा  हमें  प्रगति  और  आधुनिकता  के  साधन  उपसब्ध  कराने  के  लिए
 व्यापक  परिप्रेक्ष्य  ओर  व्यपपक  ध्येय  में  इसका  अनुसरण  करता  जंसा  कि  यहां  उल्लेख  किया

 गया  है  ।

 नवोदय  बिद्यालयों  के  बारे  में  कुछ  मुह  उठाए  गए  नवोदय  विद्यालय  इस  नीति  में

 उल्लिखित  मदों  मे  स  एक  मद  थी  ओर  यह  उन  मुद॒दों  में  से  एक  था  जिन  पर  बहुत  अधिक  मतभेद

 था  और  जो  अभी  भी  कायम  तथापि  वे  घारणाए  अब  वास्तविकता  के  साथ  धीरे-धीरे  पकड़  में  आा

 रही  हैं  ओर  नई  धारणाएं  उभर  कर  आ  रही  मैं  कोई  नाम  नहीं  ले  रहा  किसी  राज्य  का

 उल्लेख  नही  कर  रहा  हूं  । लकित  यह  प्रक्रिया  अब  शुरू  हो  चुकी  ह ैऔर  मुझे  आशा  है  कि  निकट

 भविष्य  में  नवोदय  विद्यालयों  की  योजना  राष्ट्रीय  रूप  से  स्वीकृत  योजना  हो  जाएगी  ।  हमने  निर्णय

 लिया  है  के  आठवीं  पंचबर्षीय  योजना  में  देश  के  प्रत्येक  जिले  में  एक  नवोदय  यिद्यालय  होगा  और

 हसके  लिए  हम  सुविधाएं  धन  देंगे  ओर  हम  यह  सुनिश्यित  करेंगे  कि  श्री  राजोब  गांधी  की  इस
 सकलल्पना  को  न  केबल  पूरा  किया  कार्यास्वित  किया  जाए  बल्कि  यह  समाज  के  कमजोर  वर्मों

 के  लोगों  के  लिए  अत्यधिक  उपयोगी  साधन  बन  जाए  और  समाज  के  कमजोर  वर्ग  कौशल  प्राप्त  कर

 जिसे  वे  तन््य  कारणों  से  प्राप्त  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 विद्यालयों  के  काये  न  करने  या  उनके  गलत  कार्यकरण  के  बारे  में  कुछ  मुहं  उठाए  गए  हैं  ।
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 हम  उनको  सुधारने  की  कोशिश  करेंगे  और  जो  कुछ  यहां  पर  कहा  गया  हम  उस  पर  ध्यान  देंगे  ।

 बदि  कोई  कमियां  या  बुराइयां  हैं  तो  उन  पर  ध्यान  दिया  जाएगा  ।

 उसके  बाद  प्राथमिक  शिक्षा  का  प्रश्न  उठाया  गया  इस  बारे  में  मैं  सभा  के  लिए
 प्राथमिक  शिक्षा  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  न  करने  के  लिए  इस  सदन  के  साथ  खेद  प्रकट  करने  ओर  कुछ
 हद  तक  नेराश्य  में  जामिल  होने  के  अतिरिक्ति  कुछ  नहीं  कर  सकता  |  स्थतंत्रता  प्राप्ति  के  तुरम्त
 बाद  एक  निश्यित  समय  सोमा  के  भीतर  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  पर  बल  दिया  गया

 हालांकि  हमने  काफी  प्रगति  की  है  फिर  भी  अभी  भी  बहुत  कूछ  करना  बाकी  है  ।  लेकिन  मुझे  विश्वास

 है  कि  जिस  ढंग  से  सभी  राजनीतिक  सभी  सरकारें  चाहे  बे  किसी  भी  राजनीतिक  दल  से

 संबंधित  अब  उन्होंने  हठ  प्रतिशा  की  है  कि  इस  राष्ट्रीय  ध्येय  को  प्राप्त  करता  होगा  ।  अपने

 विचारों  को  उनको  प्रतिज्ञा  और  प्रस्यक्ष  ज्ञान  बोध  पर  आधारित  करते  हुए  मैं  समझता  हूं  कि  इस
 शताब्दी  के  अंत  तक  इस  देश  में  सभी  के  लिए  प्राथ/मक  शिक्षा  का  लक्ष्य  प्राप्त  करता  संभव  हो

 हमारा  प्रयास  होना  चाहिए  कि  हमारे  संसाधन  बढ़ें  |  हमें  इस  दिशा  में  सभी  प्रयास  करने  चाहिए  ।
 जब  भारत  जैसा  देश  कोई  निर्जय  लेता  है  तो  मुझे  विश्यास  है  कि  इस  निर्णय  को  कार्वास्वित  किया

 जाएगा  |  मैं  इस  तथ्य  से  भी  उत्साहित  हूं  कि  हम  देख  चुके  हैं  कि  देश  में  साक्षरता  के

 सम्पूर्ण  प्रयास  में  किस  नाटकीय  ढंग  से  राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन  ने  महत्वपूर्ण  स्थिति  ग्रहण  कर  ली

 है  ।  इस  संबंध  में  कुछ  कछ  अवरोध  लेकिन  अब  पहाराष्ट्र  द्वारा
 प्रदर्शन  करने  से  और  पश्चिम  बंगाल  के  इस  दिशा  में  आगे  बढ़  जाने  से  देश  के  मध्य  भाग  के  कुछ
 राज्यों  के  अलावा  ऐसे  कोई  राज्य  नहीं  जिनमें  से  एक  राज्य  से  मैं  भी  संबंध  रखता  हूं  और
 जिसके  लिए  मुझे  अत्यन्त  खेद  जो  उस  तरह  से  इस  कार्य  को  आरम्भ  नहीं  कर  पाये  हैं  जैसी  कि

 उन्हें  इन  दिशा  में  शुरुआत  करनी  चाहिए  थी  ।  लेहिन  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  दिशा  में  यह  शुरुआत
 की  जाएगी  और  यह  शुरुआत  सच्छे  अर्थों  में  की  जाएगी  ।  मुख्य  मंत्रियों  और  शिक्षा  मंत्रियों  से  मेरी
 पारस्परिक  बातचीत  ने  मुझे  यह  कहने  के  लिए  उत्साहित  किया  है  ।  मह्ते  विश्वास  है  कि  शताूदी  के
 अन्त  तक  भारत  यूनेस्को  द्वारा  निर्धारित  पमान  साक्षरता  के  मानदन्ड  को  प्राप्त  कर  मैं  कोई

 साहसिक  घोषणा  नहीं  कर  रहा  हूं  और  न  ही  मैं  ऐसी  बात  कह  रहा  हुं  जिसे  मैं  सपनों  की  बात

 समझता  हूं  ।  मैं  ऐसा  इसलिए  कह  रहा  हूं  क्योंकि  साक्षरता  मिशन  शब  इस  देश  में  जन  आम्दोलन

 बन  गया  है  ।  जब  भारत  के  लोग  जागृत  हैंगि  भौर  आगे  बढ़ेंगे  तो  इसगें  श्ंदेह  नहीं  कि  हम
 अपने  लक्ष्य  तक  पहुंच  पाएं  ।

 माध्यमिक  और  व्यावसायिक  शिक्षा  के  बारे  में  कुछ  कहा  गया  इस  सरकार  द्वारा  नई

 नीति  पर  की  गई  कतिपय  पहलों  के  बारे  में  कुछ  सदस्पों  के  मत  कुछ  भी  मैं  आपमे  प्रार्थना

 कडूंगा  कि  उहां  सक  इस  देश  के  युवाओं  को  वोशल  प्रदान  करते  का  प्रश्न  वह  एक  बहुत  अच्छी

 मांव  क्योंकि  देश  ने  आथिक  पुनर्जागरण  के  लिए  की  गई  पहलों  का  लाभ  उठाना  आरंभ  कर  दिया

 है  ।  हम  सभी  को  देश  के  लोगों  और  युवाओं  को  थे  कौशल  और  साछन  सुलझ  करने  क्री  कोशिश

 करनी  मेरे  वियार  से  परे  देश  में  शिक्षा  का  व्यायमायीकरण  करने  के  लिए  एक  बहुत
 कलल््पमाशील  और  साहसिक  कार्यक्रम  से  यह  कौशल  मैं  इस  तश्य  से  भी  उत्साहित  हुआ  हूं
 कि  अनेक  सरकारी  निजी  उपक्रमों  ने  इस  देश  में  ठयावसाथिक  मार्नदर्शन  के  माध्यम  से  उन

 लोगों  जिन्होंने  कोशल  प्राप्त  किया  त  केवल  उनके  वोझ  को  कम  करने  के  प्रति  बालक  उन्हें
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 के  लिए  उनसे  किए  गए  अमुरोध  के  अति  सकाराश्मक  शख  दिखाया  हमारे  संसाधन  इस

 समय  सीमित  हैं  ।  लेकिन  मुझे  विश्वास:है  कि  ओश्ोगीकरण  का  तेजी  से  विकास  होने  के'साथ'मे

 मांगें  इतनी  व्यापक  हो  गई  हैं  कि  हमें  पर्याप्त  संसाधन  जुटाने  इस  देश  के  विकास  के  लिए
 हम  एकतरफा  दृष्टिकोण  नहीं  अपना  सकते  हैं  |  जहां  इस  तरह  की  शुरुआत  हो  रहो  जहां  उसकी

 आवश्यकता  है  और  हमारे  पास  पर्याप्त  साधन  नहीं  हैं  ।

 अतः  धह  हमारे  शैक्षणिक  देश  को  साध  कराने  संबंधी  भाथो  कार्यक्रणों के
 के  मामले  अल्यधिक  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  से  एक  क्षत्र  बनने  जा  स्हा  है  ।

 चूंकि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  खुद  न  बीलकर  मुझे  यो  सब  बलने  का  अवसरਂ  दिया  है
 शोमें  बोलना  अतः  मैं  अधिक  नही  बोलू  मैं  कैक्ल  एक-दो  जातें  कहना  चाहता  हूं
 जिनका  कुछ  सासतीय  सदस्यों  ने  सभा  में  चिशेध  उल्लेख  किया  य्यंपि  उनमें  से  कुछ  शीग  इस
 मध्य  मौजद  नहीं  हैं  ।  इंदौर  स ेभाननीय  संदस्या  श्रीमत्ती  महाजन  ने  एक  स्थिति  स्पष्ट  की  जो

 मध्य  प्रदेश  में  कुछ  पुस्तकों  के  यारे  में  थी  ओर  बीशझ  कम  करने  के  लिए  पाठ्यक्रम  से  हुटा
 विधा  फ्या  है  जैसा  कि  उम्होंने  सथा  वहां  की  सरकार  ने  कहा  कि  बच्चीं  के  कंधों  पर  जीतिरिक्त  धोक्ष

 मैं  खद  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।  यास्तव  के  सरकार  ने  प्रोफेसर  यशपाल  की  अध्यक्षता  में  एक

 राष्ट्रीय  गठित  किया  है  जो  यह  सुनिश्चित  करने  के  की  सिफारिश  करेगा  कि  ऐसा
 है  ।  मैं  यहां  पर  किसी  से  तक  नहीं  चाहत्ता  हूं

 । लिकित  मैं  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  आग्रह  करूगा

 वह  राजा  शभ  मोहन  ईसाइ  मसीह  ओर  भीहम्भद को  हमारे  बच्चों  पर  बीक्ष

 समझे  ।  ये  कभी  योझ  हीं  हो  सकते  हैं  ।

 यदि  हम  इंतिहास  के  इन  महान  व्यक्तियों  के  बारे  में  तो  हमारी  ज्ञान  में  वृद्धि
 और  इससे  हमें  हस  देश  का  एक  अच्छा  नागरिक  ब्रनने  की  प्रेरणा  भी  मिलेयी  ।  इन  बातों

 के  खारे  में  हमें  चौथी  कक्षा  में  जानकारी  मिले  या  आठवीं  कक्षा  इसंसे  कोई  फर्क  नहीं  पड़ता  ।

 अगर  अध्यक्ष  महोदय  की  अनुमति  ही  तो  हम  विभिन्न  धर्मों  पर  एक  दस्तावेज  या  किताब  इस  सदन

 में  वितरित  करवा  जिससे  हमें  सूचना  और  जात्रकारी  तो  प्राप्त  होगी  साथ  ही  हमें  अपनी  उस

 संकीर्ण  विचारधारा  से  भी  छूटकारा  मिल  जिसके  कारण  हम  भारत  की  आत्मा  को  चोट

 पहुंचाते  हैं  और  इसका  तिरस्कार  करते  और  वे  यह  कह  रहे  हैं  कि  हम  छात्रों  का  बोझ

 कम  कर  रहे  हैं  जिसे  उन्होंने  हमारे  और  एन०  सी०  ई०  आर०  टी०  के  कहने  से  बढ़ा  दिया  मैं

 यहाँ  पूर्णतया  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  कि  एन०  सी०  आर०  ई०  टी०  ने  इस  देश  के  किसी  भी  सरकार

 को  कभी  भी  इस  तरह  को  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।

 यही  माननीय  सदस्य  और  दूसरे  लोगों  ने  यह-भी  कहा  था  कि  नेहरू  युवा  केन्द्रो ंमो ंकछ  भी  क्राम

 नहीं  हो  रहा  है  और  इसकी  न  आगे  और  न  पीछे  कोर्ड  श्र  छला  है  ।  छुछ  शब्द  शो  हमारे  कोश

 ऐसे  हैं  जिनका  अर्थ  मैं  समझ  ही  नहीं  पाता  ।  ऐसा  ही  एक  शब्द  है  पश्य-छला  ।  हम  कंसी  म्य  खला  का
 निर्माण  करना  चाहते  आगे  पीछे  की  या  बवल  की  ?  यह  सब  ठोक  है  ।  जहां  तक  मैं  समझता

 हूं  नेहरू  युवा  ब  न्द्र  योजना  की  परिकल्पना  सत्त  970  में  की  फयीःथी  ।  उस  समय  भो  यह  महसूस
 किया  गया  था  कि  एक  बहुत  ही  धू्तं  और  व्यापक्र  कार्यक्रम  के  माध्यम  द्वम  देश  के  मुकाओं-के
 मस्तिष्क  में  जहर  भरा  जा  रहा  यह  योजना  किसी  भी  पार्टी

 को
 ऊपर  उठाले  के  लिए  नहीं
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 बल्कि  यह  राष्ट्रीय  चेतना  को  उच्षारने  के  लिए  उस  राष्ट्रीय  चेतना  को  जिससे  विचार  जगते
 मनन  होता  है  और  फिर  सृजन  होता  है  जो  हमारी  बेचारिक  प्रक्रिया  को  २ष्ट्रकाद  ओर  राष्ट्रीय
 अखंडता  के  वृहत  घारा  से  भटकने  नहीं  देती  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसका  उद्देश्य  बहुत  ही  महान  था  ।

 इस  योजना  में  कुछ  असफलताएं  भी  मिलती  लेकिन  हसका  अथ  यह  नहीं  है  कि  इसे  खिढ़को  से
 फेंक  दिया  जाना  चाहिए  ।  कम  से  कम  हम  तो  ऐसा  करने  की  अनुमति  नहीं  यह  तो  हमारी
 घोषणा  पत्र  का  भाग  है  कि  हम  देश  में  ज्यादा  से  ज्यादा  नेहरू  युवा  केन्द्रों  की  स्थापनी  करेंगे  जो
 देश  के  युवाओं  के  लिए  जीवन  के  हरैक  क्षेत्र  में  योग्यता  हासिल  करने  की  खातिर  ही  बल्कि

 राष्ट्रीव  धर्म  ओर  उन  सभी  कै

 लिए  जिनका  लक्ष्य  राष्ट्रवाद  कार्यक्रत  शुरू  करने  का  केन्द्रीय  स्तंभ  बनेंगे  ।  इस  संबंध  में  यथि

 समन्वय  की  कोई  कभी  हो  तो  यह  बताने  हेतु  मैंसे  मुख्य  मंत्री  को  पत्र  लिखे  हमने  यहां  बैठक  भी

 आयोजित  की  थी  ।  उसके  बारे  में  बात  तो  सभी  करते  हैं  लेकिन  जब  मैं  पत्र  लिखता  हूं  तो  कोई
 जबाब  हो  नहीं  देंता  ।  मैं  सभा  को  इस  संबंध  में  अन्घेरे  में  नहीं  रखना  चाहता  ।  कुछ  लोग  ऐसे  हैं
 जो  देश  भर  में  फंले  नेहरु  युवा  केन्द्रों  द्वारा  प्रज्वयलित  दीए  को  ब्ुझता  हुआ  देखना  चाहते  हैं  क्योंकि

 पे  भो  ज्योति  प्रचंड  करने  को  कोशिश  कर  रहे  उसका  प्रकाश  हंस  अस्बेरे  से  लड़ता
 जिशकी  ये  लोग  फैशाना  चाहते  इसलिए  वे  केसा  उनके  आकृषंण  और  साथ  हो  आजरभंण

 का  भी  केन्द्र  अग  गछ

 प्रो०  रासा  लिह  रात  :  कामों  के  आधार  पर  मूल्यांकन  होना  इतना  समय  हो
 भगया  है  उनके  परिणामों  के  माध्यम  से  मूश्यांकन  करने  में  किसे  प्रकार  का  संको  नहीं  होता

 अहिए  |

 जी  अर्जुन  शिंह  :  में  एक  भहीं  दत  बार  मूल्यांकन  करने  को  तंयार  लेकिन  मूश्यांकम
 करने  के  लिए  कोई  हाथ  तो  केवल  भाषण  दे  वेने  से  वा एक  बात  कहने  से  ते  आपको  भाभता

 न  हमें  भागना  चाहिए  |  जब  दिमान  खुला  आप  करें  क्योंकि  खुले  दिमान  से  हो

 मूल्यांकन  का  निष्कर्ष  ठीक  होगा  |  जब  दिमाग  बन्द  होगा  तो  मूल्यांकन  सही  नहीं  हो  शकता  ।

 ]
 |  इस  चिकाल  सभा  से  और  इसके  माध्यम  से  देश  को  किलाल  और  चौकल  अनशा  से  एक

 अनुरोध  करने  के  बाद  अपनी  सभाप्त  करना  चाहूंगा  ।  और  वह  यह  कि  कई  मुद्दे  जिन  पर  हारे
 मतभेद  हो  सकते  ओर  विभिन्न  अवधारणाओं  के  प्रति  हमारी  सोच  में  अन्दर  हो  सकतः  परम्तु
 एक  बात  ऐसी  जिस  पर  देश  विभिन्न  विचारों  और  मतभेदों  को  नहीं  झेल  सकता  है  ओर  बह  है
 देश  की  अखंडता  और  भविष्य  ।

 शिक्षा  सिर्फ  प्रशासनिक  गतिविधि  तक  सीमित  नहीं  रहनी  चाहिए  ओर  ऐसा  हो  भी  नहीं  सकता

 हैं  और  न  हो  इसकाउ  पयोग  किसी  खास  विद्यारधारा  को  उभारने  या  खंडन  करने  में  किया  आना

 ऐसा  करना  संभव  भी  नहीं  बल्कि  इसका  प्रयोग  तो  लोगों  को  जानकारी  देने  ओर  उन्हें
 शक्ति  प्रदान  करने  के  लिए  होना  जिसले  वे  इस  देश  के  योग्य  नामरिक  बनने  में  सक्षम

 ही  सकें  और  स्वयं  ही  यह  देख  समझ  फैसला  कर  सके  ओर  तंदनुसार  निर्णय  कर  सकें  कि
 उनके  समाज  के  लिए  और  देश  के  लिए  क्या  सही  है  और  क्या  गलत  ।  उसी  शक्ति  का  संचार

 करने  के  लिए  हमारा  विभाग  सभी  प्रकार  की  मतिविधियों  से  लेस  है  मोर  मुझ  पूरा  विश्वास
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 है  कि  आपकी  और  इस  सभा  को  मा्गंदशंन  और  सहारे  से  हम  अपने  प्रयत्न  में  जरूर  सफल

 होगे  ।  )
 ह

 श्रो  भणि  शंकर  अब्यर  :  माननीय  मंत्री  ने  इन्दिरा  महिला  योजना  के  बारे

 में  एक  भी  शब्द  नहीं  कहा  ।

 थ्रो  अर्जुन  सिह  :  मुझे  मालूम  नहीं  था  कि  मेरे  आदरणीय  दोस्त  श्री  अय्यर  आ  चुके  हैं  ।

 मैंने  पीछे  देखा  ही  नहीं  मैं  इस  एक  बात  से  सहमत  हूं  कि  कुछ  विशिष्ट  कारणों  जिनका  उल्लेख

 श्री  मणि  शंकर  अय्यर  सदन  में  कर  चुके  इन्दिरा  महिला  योजना  जड़  नहीं  जमा  पायी  इस
 देश  में  अभी  भी  हम  कुछ  विशिष्ट  विचारधारा  के  गुलाम  बने  हुए  अपनी  मर्जी  और  प्राधिकार
 को  विभाग  के  ऊपर  थोपना  इनमें  से  एक  सामान्य  रूप  से  यह  विचार  प्रचलित  है  कि  जब  हम
 अपनी  शक्ति  का  उपयोग  करने  की  स्थिति  में  न  तभी  समन्वय  के  लिए  प्रयास  करना  चाहिए  ।

 मैं  अपने  सीमित  अनुभव  के  आधार  पर  कह  सकता  हूं  कि  ऐसी  परिस्थितियों  में  व्यवह्यारिक  रूप  से

 समन्वय  न  होकर  महज  रुकावट  बन  कर  रह  जाता  है  ।

 लेकिन  मैं  श्री  मणि  शंकर  अय्यर  और  इस  सभा  को  आश्वस्त  करना  याहूंगा  कि  इन्दिस

 महिला  योजना  को  इस  प्रकार  का  दृष्टिकोण  या  विचारधारा  का  शिकार  नहीं  बनने  दिया

 क्योंकि  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  ही  इसका  भार  ग्रहण  किया  इस  योजना  को  लागू  करने
 के  लिए  जिस  मूलभूत  संरचना  और  आवश्यक  बातों  की  जरूरत  थे  मुहेया  कराई
 जायेंगी  ।

 मैं  उन  राज्य  सरकारों  से  अपील  करता  जिनके  साथ  हम  मिलकर  काये  कर  रहे  हैं  कि

 वे  इस  योजना  को  इन्दिरा  जी  के  नाम  के  रूप  में  न  बल्कि  इसे  इस  देश  की  महिलाओं  की  योजना
 के  रूप  में  देखें---एक  ऐसी  योजना  जो  उन्हें  अपने  पंरों  पर  खड़ा  होने  में  सहारा  इस
 निर्भरता  से  वे  देश  और  समाज  के  लिए  खड़ी  हो  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  जेसे  ही  हम
 इस  कार्य  को  पूरा  करने  में  सक्षम  इस  योजना  को  भारत  के  उत्तम  प्रयासों  के  सर्वोत्तम  अध्यायों
 में  स्थान  प्राप्त  होगा  ।

 डा०  खुशो राम  ड्  गरोमल  जेस्थाणों  सिन्धी  विकास  बोड्ड  के  बारे  में  नहीं  बताया

 कृपा  करके  बताहये  ।

 थी  अर्जुन  सिंह  :  मैं  चिट्टी  लिखू

 की  फ्रक  एग्जनो  आंग्ल  :  मैं  50  वर्षों  से  शिक्षा  के  क्षेत्र
 से  जड़ा  हुआ  जो  कि  एक  बहुत  विशाल  क्षेत्र  इस  सम्बन्ध  में  माननोय  मंत्री  का  कार्य  सिर्फ

 एक  राष्ट्र  तक  ही  सीमित  नहीं  बल्कि  उन्हें  पूरे  179  500  उप-भाषाओं
 और  बोलियों  से  जूझना  है  ।  उन्होंने  इसका  उल्लेख  किया  है  कि  हमें  समन्वय  की  नीति  अपनानी

 चाहिए  ।  इसके  लिये  मैं  उन्हें  बधाई  देना  चाहता  हालांकि  मैं  कांग्रंस  पार्टी  का  सदस्य  कभी  नहीं
 लेकिन  फिर  भी  मैंने  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  जो  महानतम  नेताओं  में  से  एक  हमेशा  ही

 सफलतापूर्बक  समर्थन  किया  ।  उन्होंने  मुझे  अपने  समुदाय  जोकि  एक  पिछड़ा  वर्म  बर्गोकरण
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 को  अस्वीकार  कर  देने  पर  बधाई  दी  उन्होंने  कहा  सहो  है  कि  सभी  समुदाय  में
 कमजोर  व  होते  लेकिन  मुझे  भी  शब्द  अमान्य  अगर  मैं  आपके  रास्ते  पर
 तो  सामाजिक  शब्दकोष  से  शब्द  हमेशा  के  लिए  निकाल  देती  ।”

 मैं  माननीय  मंत्री  को  माध्यमिक  शिक्षा  को  संवर्ती  सूची  में  शामिल  करवाने  के  लिए  बधाई
 देता  हूं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  की  तरफदारी  इसलिए  करना  चाहता  क्योंकि  बहु  हमारो  एकमात्र
 उस  राष्ट्रीय  पार्टी  के  नेताओं  में  से  एक  जिस  पार्टी  के  सदस्य  होने  का  सौभाग्य  मुझे  वूभो

 नहीं  मिला  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  औपचारिक  भाषण  नहीं  हो  जाना  चाहिए  ।

 झी  फ्रक  एन्यनी  :  धर्म  निरपेक्ष  प्रजातंत्र  के  प्रति  अपनी  प्रतिबद्धता  ध्यक्त  करते  हुए  केन्द्रीय

 सरकार  को  आशवस्त  करना  चाहिए  कि  कुछ  राज्यों  में  भाषायी  और  शेक्षिक  कट्टटरपन
 में  संलग्न  होने  की  प्रवृति  नहीं  पनपेयी  ।  यह  एक  महान  काये  होगा  ।  मैं  उन्हें  इस  बात  के  लिए

 बधाई  देना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  आप  उन्हें  पहले  ही  बधाई  दे  चुके  हैं  और  उनको  बधाई  देने  में  हम  सब

 आपके  साथ  हैं  |

 श्री  फ्रेक  एन्थनो  :  मेरी  तो  एक  भंटा  तक  बोलने  की  इच्छा  थी  लेकिन  अध्यक्ष  महोदय  ने

 अल्दी  खत्म  करने  को  कहा  इसलिए  मैं  बैठ  जाता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  यदि  किसी  माननीय  सदस्य  को  अपने  कटौती  प्रस्ताव  पर  अलग  से  मतदान

 कराने  की  इज्छा  न  हो  तो  अब  मैं  सभी  प्रस्तावित  कटोती  प्रस्तावों
 को

 मालब  संसाधन  विकास

 मंत्रालय  से  संबंधित  अनुदान  मांगों  के
 साथ  सभा  के  मतदान  हेतु  रखना  चाहूंगा  ।

 अब  मैं  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 शभो  कटोतो  प्रस्ताव  मतवान  के  लिए  रखे  भए  तथा  अस्थोकृत  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  नियम्भभाधीन  अनुदानों  की

 मांगों  को  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखू गा
 ।

 प्रश्न  यह  है  :

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  में  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  से  संबंधित  मांग  संख्या

 47  से  50  के  सामने  दिखाए  गए  मांग  भोर्षों  के  संबंध  में  31  1993  को  समाप्त

 होने  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दोरान  होने  वाले  ख्थों  की  अदायमी  करने  हेतु  आवश्यक  राशियों

 को  पूरा  करने  के  लिए  कार्य  सूची  के  स्तम्भ  6  में  दिखाई  मई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  मेला

 संबंधी  राशियों  से  अनधिक  संबंधित  राशियां  भारत  की  संचित  निष्ति  में  से  राष्ट्रपति  को

 दी  जायें  ।!

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
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 लोक  खाना  हारा  स्थोकुत  बढ  1992-93  के  लिए  सानथ  संसाधन  संजासय  से

 संबंधित  अयुदान  को  जांगे
 लक

 मांग  की  मांग  का  नाम  26  1992  को  सदन  सदन  द्वारा  स्वीकृत  अनुदान

 संख्या  द्वारा  स्वीकृत  लेखानुदान  को  मांगों  की  राशि

 की  मांगों  की  राशि

 राजस्व  पूंजी  राजस्व  पूंजी

 शपरए  श्फ्ए  श्ष्पए  श्प्ए्

 2  3  4

 माजय  संसाधन

 बिकास  मंत्रालय

 47.  शिक्षा  क्नान  28563,00,066  9,90,000  143619,00,600  43/00,000
 48  युवा  काये  और  1844,00,000  33,00,000  9235,00,000  §68,00,000

 खेल  विभाग  ;

 49  कला  और  2102,00,000  —  10557,00,000  --

 संस्कृति

 50  महिला  और  8144,00,000  17,00,000  40719,00,000  .83,00,000
 बाल  विकास

 हनन  नमन  लाना

 अध्यक्ष  सहोदय  :  सभा  को  7  1992  को  11.00  बजे  म०  प०  पर  पुनः
 समबेत  होने  के  लिए  स्थगित  किया  जाता  है  ।

 ह

 7.31  ग०  प०

 तत्कश्थात  लोक  समा  7  1992/18  7994
 के  ग्यारह  बले  स०  प०  तक  के  लिए  स्थित
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